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FELICITATION BY THE SPEAKER 

Congratulation to Air Pistol Mixed Team on winning bronze medal in Paris 

Olympics, 2024 and Ms. Manu Bhaker on becoming first Indian Woman Athelete 

in independent India to win two medals in the same Olympic Games 

 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, ददनाांक 30 जलुाई, 2024 को सशु्री मन ुभाकर और श्री 

सरबजोत दसांह ने पेररस ओलांदपक 2024 में 10 मीटर एयर दपस्टल दमदश्रत टीम स्पर्ाा में काांस्य 

पदक जीता है । यह ओलांदपक खेलों में भारत का दूसरा काांस्य पदक है । इसके साथ ही सशु्री भाकर 

एक ओलांदपक खेल में दो पदक जीतने वाली स्वतांत्र भारत की पहली भारतीय दखलाड़ी बन गई हैं । 

हमार ेदखलादड़यों की उत्कृष्ट उपलदधर् राष्ट्रीय गौरव का दवषय है, दजससे देश के सभी यवुाओ ां और 

दवशेष रूप से दखलादड़यों को पे्ररणा दमलेगी ।  

यह सभा सशु्री मन ुभाकर जी और श्री सरबजोत दसांह जी को हाददाक बर्ाई देती है । 

________ 



31.07.2024                                                                                                                      16 

 

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : मैंने आपको प्रश्न काल में अलाऊ नहीं दकया है । आप दलखकर दीदजए । 

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : आपको अलाऊ नहीं दकया है । क्या आप डायरके्शन देंगे? 

… (व्यवर्ान) 
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11.01 hrs 


ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

 

माननीय अध्यक्ष : प्रश्न सांख्या 121 – श्री र्वल लक्ष्मण भाई पटेल । 

… (व्यवर्ान) 

*121. 


click to view Question & Answer,  

 ह िंदी प्रश्न और उत्तर देखने  ेत ुक्लिक करें 
 

श्री धवल लक्ष्मणभाई पटेल : मैं सबसे पहले प्रर्ान मांत्री नरने्द्र मोदी जी को शभुकामनाएां देना 

चाहता ह ां दक मोदी जी आजादी के इदतहास में ऐसे दूसर ेप्रर्ान मांत्री बने हैं, दजन्द्होंने तीसरी बार पूणा  

बहुमत के साथ सरकार बनाई है ।  

 मैं रले मांत्री जी से पूछना चाहता ह ां दक बलेुट रेन के दनमााण की वतामान दस्थदत क्या है? 

सरकार का भारत में बलेुट रेन कब तक चलाने का दवचार है और उसकी कवरजे नेटवका  का पूरा 

धयौरा क्या है? इस समय चल रही वांदे भारत रलेगादड़यों की सांख्या का मागावार और राज्यवार क्या 

धयौरा है? क्या सरकार की वापी, वलसाड से मुांबई-ददल्ली तक नई वांदे भारत शरुू करने की कोई 

योजना है? यदद हाां, तो उसका धयौरा क्या है, यदद नहीं तो उसका कारण क्या है? 

श्री अश् वनी  वैष्णव : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय साांसद महोदय ने जो प्रश्न पूछा है, वह बहुत ही 

महत्वपूणा प्रश्न है । बलेुट रेन एक बहुत ही कॉम्प्लेक्स टेक्नोलॉजी इांटेंदसव प्रोजेक्ट है । अगर हम देखें 

दक कोई एक नॉमाल गाड़ी हो, जब तक वह गाड़ी 50, 60 या 100 की स्पीड से चलती है तो उसके 

जो वाइबे्रशांस होते हैं और दजस तरह का उसका रैक और रले के बीच में इम्पपैक्ट होता है, वह बहुत 

कम होता है, लेदकन जैसे ही गादड़याां 250 दकलोमीटर से ज्यादा की स्पीड से चलने लगती है तो 

उसके दडजाइन में बहुत सारी कॉम्प्लैदक्सटीज़ आ जाती हैं । इसदलए बलेुट रेन के दडजाइन पर एक 

                                                           
 For Questions and Answers Click Link shown against each Question Number. Edited Questions and Answers are 

available in Master copy of Debate, placed in Library. 

 Question original in English, reply in Hindi. 

https://sansad.in/getFile/loksabhaquestions/annex/182/AS121_bGmTb0.pdf?source=pqals
https://sansad.in/getFile/loksabhaquestions/qhindi/182/AS121_bGmTb0.pdf?source=pqals
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गहन अध्ययन के साथ बहुत ध्यान से और जापान के जो सबसे अच्छे एक्सपटटास हैं, उन एक्सपटटास 

के साथ चचाा करके दडटेल दडजाइन तैयार दकया है । 

 अध्यक्ष जी, इसका जो फाउांडेशन है, जो दपलर है और वायर डक्ट है, करीब-करीब उसमें 

320 दकलोमीटर की प्रोगे्रस हो गई है । यह टोटल प्रोजेक्ट 508 दकलोमीटर का है । उसमें से 320 

दकलोमीटर का ऑलरडेी फाउांडेशन, दपलर और वायर डक्ट बन चकुा है । महाराष्ट्र में शरुू में काम 

में थोड़ी देरी हुई थी, लेदकन जैसे ही श्री दशांदे जी और श्री देवेन्द्र फड़नवीस जी की सरकार आई, 

उन्द्होंने तरुांत सारी परदमशांस दीं । अब महाराष्ट्र में भी लैण्ड एदक्वदज़शन का सारा काम कम्प्लीट हो 

गया है । बीकेसी स्टेशन का काम बहुत तेजी से चल रहा है । इसमें एक और बहुत ही यूदनक चीज है 

दक समरु के करीब 30 मीटर नीचे एक टनल बन रही है । वह टनल 21 दकलोमीटर  की है, जो दक 

राांसपोटेशन प्रोजेक्ट की भारत की पहली अांडर-सी टनल होगी ।… (व्यवर्ान) उसका काम भी चालू 

हो गया है । बलेुट रेन के प्रोजेक्ट पर बहुत ही तेजी से काम चल रहा है । … (व्यवर्ान) 

 श्री धवल लक्ष्मणभाई पटेल : अध्यक्ष महोदय, मैं रले मांत्री जी से पूछना चाहता ह ां दक  भदवष्ट्य में 

वलसाड रलेवे स्टेशन, जो दक वलसाड लोक सभा के्षत्र में सबसे बड़ा है, से वांदे भारत रेन शरुू करने 

की रलेवे की क्या कोई योजना है? … (व्यवर्ान) 

श्री अश् वनी  वैष्णव : महोदय, ममु्पबई से अहमदाबाद के दलए दो वांदे भारत रेन्द्स हैं, जो वलसाड को 

टच करके आती हैं ।… (व्यवर्ान) इसके अलावा भी अगर कोई आवश्यकता है तो माननीय साांसद 

मझु से दमल सकते हैं और हम उस बार ेमें व्यवस्था कर सकते हैं ।… (व्यवर्ान) 

11.05 hrs 

At this stage, Shri B. Manickam Tagore and some other hon. Members came 

and stood on the floor near the Table. 

… (व्यवर्ान) 

श्री मनोज श्िवारी: अध्यक्ष  जी, मैं आपका आभारी ह ां दक आपने मझेु प्रश्न पूछने का अवसर ददया । 

… (व्यवर्ान)  
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 महोदय, माननीय मांत्री जी ने मेर ेप्रश्न का बहुत ही दवस्तारपूवाक उत्तर ददया है । पहले तो मैं 

उनको बर्ाई देना चाहता ह ां दक हमारी ददल्ली का वषा 2009 से 2014 तक एवरजे 96 करोड़ रुपये 

का बजट होता था, इस बार उसे बढ़ाकर 2582 करोड़ रुपये कर ददया है ।… (व्यवर्ान) अध्यक्ष जी, 

इसके दलए मैं मांत्री जी को बर्ाई देना चाहता ह ां ।… (व्यवर्ान) लेदकन, ‘यह ददल माांगे मोर’, अगर 

अच्छा काम हो रहा है तो हम और भी चाहते हैं ।… (व्यवर्ान) मैं मांत्री जी से यह जानना चाहता ह ां 

दक क्या कोई ऐसी योजना है या ऐसा कोई सवे हुआ है, दजसमें ददल्ली से उत्तर प्रदेश, दबहार, 

झारखांड और बांगाल तक बलेुट रेन चलाने की कोई योजना है ।… (व्यवर्ान) 

श्री अश् वनी  वैष्णव : अध्यक्ष जी, बलेुट रेन की टेक्नोलॅजी में बहुत सी कॉम्प्लैदक्सटी है, इसदलए 

बलेुट रेन की टेक्नोलॉजी को भारत में आत्मसात कैसे करें, इसको भी देखना होगा ।… (व्यवर्ान) 

मैं पूर ेदेश को और माननीय साांसद को बताना चाह ांगा दक बलेुट रेन के दडज़ाइन की बहुत सारी चीजें, 

जो शरुू-शरुू में बाहर से आती थीं, जैसे 40 मीटर का एक दसांगल पीस गडार को उठाने के दलए जो 

के्रन होती है, उस के्रन का पूर ेका पूरा दडज़ाइन आज भारत में, आत्मदनभार भारत में बनने लगा है । 

… (व्यवर्ान) इसी तरह से कई सार ेएदलमेंटटस इस पूर ेप्रोजेक्ट के हैं । … (व्यवर्ान) अभी हमारा 

फोकस है दक हम पूरी टेक्नोलॉजी को समझें, आत्मसात करें और भारत के इांजीदनयसा के  गौरव को 

माननीय प्रर्ान मांत्री जी ने वांदे भारत के माध्यम से एक गौरवशाली स्थान ददलाया है । देश को 

आत्मदनभार बनने का एक माध्यम बनाया है, उसी भावना से बलेुट रेन की भी पूरी टेक्नोलॉजी को 

हम समझ सकें , उसे आत्मसात कर सकें , उसे भारत में डेवलप कर सकें , इस पर हमारा फोकस है । 

… (व्यवर्ान) 

श्री रश्वन्द्र दत्ताराम वाइकर : अध्यक्ष महोदय, मैं आपका आभारी ह ां दक आपने मझेु प्रश्न पूछने का 

अवसर ददया ।… (व्यवर्ान) 

 महोदय, महाराष्ट्र में जो कोंकण रले चलती है, वह आज भी दसांगल डक्ट पर है ।… 

(व्यवर्ान) इससे बाररश के मौसम में कई बार रेन रद्द हो जाती है ।… (व्यवर्ान) कोंकण रलेवे द्वारा 
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रलेवे बोडा  को 350 दकलोमीटर के रैक की डबदलांग का आवेदन भी ददया गया था, जो दपछले एक 

साल से पेंदडांग है ।… (व्यवर्ान) 

 महोदय, मैं मांत्री जी से स्पैदसदफक प्रश्न पूछना चाहता ह ां दक कोंकण रलेवे के महत्व को देखते 

हुए सरकार इसके रैक की डबदलांग का दनणाय कब तक लेगी, दजससे की इस रूट पर महाराष्ट्र, 

कनााटक, गोवा और केरल के बीच भी वांदे भारत रेनों का सांचालन हो ।… (व्यवर्ान) 

श्री अश् वनी  वैष्णव : माननीय अध्यक्ष जी, माननीय सदस्य ने बहुत ही अच्छा प्रश्न पूछा है ।… 

(व्यवर्ान) कोंकण रलेवे कॉपोरशेन है, दजसमें भारत सरकार, महाराष्ट्र सरकार, गोवा सरकार, 

कनााटक सरकार और केरल सरकार का जॉइांट वेंचर प्रोजेक्ट है ।… (व्यवर्ान) इसमें बहुत सार े

महत्वपूणा काम हैं, क्योंदक कोंकण रलेवे मुांबई से केरल को जोड़ने वाला बहुत ही महत्वपूणा प्रोजेक्ट  

है ।… (व्यवर्ान) पूर े के पूर े वेस्टना कोंकण के्षत्र को जोड़ने वाला प्रोजेक्ट है ।… (व्यवर्ान) इसमें 

पाांचों की पाांचों सरकारों को दमलकर डबदलांग के काम को, सरुांग को एक्सपैंशन करने का काम है, रैक 

को पूर ेका पूरा रर्लेस करने का काम है, दजसे पाांचों सरकारों को दमलकर करना है ।… (व्यवर्ान) 

मैं माननीय सदस्य से दनदित तौर पर दडटैल में इस पर दडसक्शन करूां गा और कैसे इस प्रोजेक्ट को 

आगे ले जाया जाए, उसकी व्यवस्था करेंगे ।… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री बी. मदणक्कम टैगोर ।  

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : मदणक्कम टैगोर जी, क्या आप बोलना चाहते हैं?  

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष: श्री गरुमीत दसांह मीत हायेर । 

… (व्यवर्ान) 
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माननीय अध्यक्ष: प्रश्न सांख्या – 122. 

… (व्यवर्ान) 

*122. 


 ह िंदी प्रश्न और उत्तर देखने  ेत ुक्लिक करें, 
  click to view Question & Answer 
 

श्री श्वजय बघेल : माननीय अध्यक्ष महोदय, माननीय मांत्री जी ने दवस्तार से जानकारी दी है और 

माननीय वैष्ट्णव जी के मांत्री बनने के बाद दनदित रूप से सांचार क्राांदत में रफ्तार आई है । … 

(व्यवर्ान) उसके दलए मैं उनको बहुत-बहुत र्न्द्यवाद देता ह ूँ और बर्ाई भी दतेा ह ूँ, मगर गाांवों में जो 

इांटरनेट की दस्थदत है, चूूँदक वतामान में मेर ेलोक सभा के्षत्र में लगभग 60 प्रदतशत ग्राम पांचायतों में ही 

इांटरनेट चल रहा है । 40 प्रदतशत ग्राम पांचायतों में इसकी व्यवस्था अच्छी नहीं है । … (व्यवर्ान)   

 माननीय अध्यक्ष जी, मैं माननीय मांत्री जी से दनवेदन करना चाहता ह ूँ दक इसके दलए रगेलुर 

मॉदनटररांग हो और मेंटेनेंस की व्यवस्था हो तथा क्या इसके दलए दकसी एजेंसी को तय दकया गया है? 

… (व्यवर्ान) मैंने जो जानकारी माांगी थी, उसके बार ेमें अदर्काररयों ने जानकारी दी है दक दचप के 

माध्यम से इसकी मॉदनटररांग और मेंटेनेंस की जाती थी, लेदकन अभी साल भर से वह बांद है । … 

(व्यवर्ान) चूूँदक साल भर से पांचायत सदचवों को, मदहला बाल दवकास की आांगनवाड़ी की हमारी 

बहनों को और साथ ही साथ रोजगार सहायकों को बहुत सार ेकेन्द्रीय और राज्य की योजनाओ ां को 

उसमें अपगे्रड करना पड़ता है, इसदलए बहुत ददक्कत आ रही है । … (व्यवर्ान) 

 इस सांबांर् में मैं माननीय मांत्री जी से जानना चाहता ह ूँ दक क्या इसकी मॉदनटररांग और मेंटेनेंस 

के दलए दकसी एजेंसी को तय दकया गया है? … (व्यवर्ान)   

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री जी, ्लीज एक दमनट । मैं सभी माननीय मांत्रीगण से आग्रह करता 

ह ां दक एक सदस्य का पूरा जवाब दसफा  एक मांत्री ही दे । आरे् का जवाब एक मांत्री दफर आरे् का 

जवाब दूसरा मांत्री न द े। 

… (व्यवर्ान)  

                                                           
 Question original in Hindi, reply in English. 

https://sansad.in/getFile/loksabhaquestions/qhindi/182/AS122_W8TpWW.pdf?source=pqals
https://sansad.in/getFile/loksabhaquestions/annex/182/AS122_W8TpWW.pdf?source=pqals
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सचंार मतं्री; िथा उत्तर पूवी के्षत्र श्वकास मतं्री (श्री ज्योश्िराश्दत्य एम. श्सशं्धया) : अध्यक्ष 

महोदय, आपके दनणाय का पालन होगा । … (व्यवर्ान) मैं हमार ेमाननीय सदस्य जी को र्न्द्यवाद 

देना चाहता ह ूँ, दजन्द्होंने एक बहुत महत्वपूणा प्रश्न ‘दडदजटल इांदडया’ का उठाया है । … (व्यवर्ान) 

प्रर्ान मांत्री नरने्द्र मोदी जी के नेततृ्व में भारत सरकार का यह सांकल्प है दक दडदजटल एक्सेस एक-

एक नागररक को दमले । दडदजटल एक्सेस के साथ हर एक नागररक का समावेश हो और हर एक 

नागररक के समावेश के साथ दडदजटल इांदडया में हर एक नागररक का सशदिकरण भी हो । … 

(व्यवर्ान) उसी के तहत दपछले 10 वषों में जहाां मोबाइल कनेक्शन्द्स देश में केवल 90 करोड़ होते 

थे, आज 117 करोड़ हो चकेु हैं और देश में टेलीकॉम कनेदक्टदवटी 85 प्रदतशत हो चकुी है । इांटरनेट 

कनेदक्टदवटी की जो बात की गई है, ये लोग जो आज यहाां दचल्ला रहे हैं, उन्द्होंने यहाां बैठकर केवल 

हमार ेदेश की 25 करोड़ जनता को इांटरनेट कनेदक्टदवटी दी थी । आज देश के अांदर प्रर्ान मांत्री जी 

के नेततृ्व में करीब-करीब 90 से 93 करोड़ जनता को इांटरनेट कनेदक्टदवटी दमली है । … (व्यवर्ान) 

मतलब करीब-करीब 57 प्रदतशत बढ़ोतरी हुई है । … (व्यवर्ान) 

इसी के साथ इांटरनेट की जो स्पीड है, इनके समय में 1.3 एमबीपीएस थी, लेदकन आज वही 

स्पीड बढ़कर 107 एमबीपीएस हो चकुी है, तादक एक-एक व्यदि को इांटरनेट कनेदक्टदवटी दमले । … 

(व्यवर्ान) जहाां तक दाम की बात है तो जहाां इनके जमाने में 53 पैसे प्रदत दमनट एक व्यदि को दूसर े

व्यदि से बात करने के दलए देने पड़ते थे, वहीं आज प्रर्ान मांत्री जी के कायाकाल में दपछले 10 वषों 

में 53 पैसे से यह कीमत केवल तीन पैसे तक आ चकुी है । … (व्यवर्ान) मतलब 94 परसेंट की 

दगरावट हुई है और वहीं डेटा के के्षत्र में, चूूँदक आज के समय डेटा सभी की जरूरत है तो जहाां 270 

रुपये पर जीबी इांटरनेट डेटा की कॉस्ट थी, आज वही इांटरनेट डेटा की कॉस्ट 9 रुपये 12 पैसे तक 

आ चकुी है । … (व्यवर्ान) मतलब 94 प्रदतशत दगरावट हुई है । इसी के तहत देश में दडदजटल 

राांजेक्शन जो इनके समय में केवल 160 करोड़ थे, आज 16 हजार 100 करोड़ दडदजटल राांजेक्शन 

भारत के अांदर हर वषा होते हैं । … (व्यवर्ान) आज पूरी ददुनया के करीब-करीब 45 प्रदतशत 

दडदजटल राांजैक्शांस भारत में होते हैं ।… (व्यवर्ान) यह प्रर्ान मांत्री जी के नेतृत्व का कमाल है ।… 
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(व्यवर्ान) इन्द्होंने छत्तीसगढ़ के बार ेमें कहा है ।… (व्यवर्ान) यह थोड़ी दभुाा ग्य की बात है दक कई 

राज्यों ने भारत नेट का दक्रयान्द्वयन अपने हाथों में दलया थी ।… (व्यवर्ान) जब काांगे्रस की सरकार 

थी, तो छत्तीसगढ़ में इांटरनेट की कोई कनेदक्टदवटी नहीं हो पाई ।… (व्यवर्ान) आज हम लोगों ने 

दनणाय दलया है दक स्टेट-लेड मॉडल में भी, फेज टू में इन्द्होंने जो सत्यानाश दकया था, मॉदनटररांग 

एजेंसी बना कर एक-एक व्यदि तक इांटरनेट की सदुवर्ा पहुांचाने की दजम्पमेदारी सरकार की है ।… 

(व्यवर्ान) हम उसका दक्रयान्द्वयन करके ही साांस लेंगे ।… (व्यवर्ान) 

श्री श्वजय बघेल : सर, यह कब तक होगा तादक हमार ेग्रामपांचायत में यह सदुवर्ाजनक तरीके से 

चल सके? … (व्यवर्ान)  

 मैं आपके माध्यम से इसकी जानकारी माननीय मांत्री जी से दनवेदनपूवाक जानना चाह ांगा ।… 

(व्यवर्ान) 

श्री ज्योश्िराश्दत्य एम. श्सशं्धया : अध्यक्ष महोदय, छत्तीसगढ़ राज्य ने इसका दक्रयान्द्वयन सही से 

नहीं दकया है । … (व्यवर्ान) हमार ेदेश में दजतने गाांव बचे हुए हैं, भारत नेट फेज-I और भारत नेट 

फेज - II  के अांतगात 42 हजार करोड़ रुपए की रादश भारत सरकार ने वहाां दनवेश के दलए दी थी । 

… (व्यवर्ान) हमार े ऐसे 13 राज्य थे ।  … (व्यवर्ान) 13 राज्यों ने अपने स्टेट-लेड मॉडल के 

आर्ार पर काया दकया था । … (व्यवर्ान) गजुरात जैसे राज्य ने बहुत अच्छा काया दकया है । … 

(व्यवर्ान) जहाां कमी रही है । … (व्यवर्ान) पूर ेदेश में तीन लाख, 80 हजार ग्राम पांचायतें हैं । … 

(व्यवर्ान) दो लाख बारह हजार ग्राम पांचायतें भारत नेट फेज-I और भारत नेट फेज-II के आर्ार 

जड़ु चकेु हैं । … (व्यवर्ान) बाकी दजतनी हमारी ग्राम पांचायतें हैं, कुल दमला कर एक लाख, 64 

हजार ग्राम पांचायतों में अमेंडेड भारत नेट योजना के तहत काया पूरा करने का प्रयास दकया जा रहा 

है । … (व्यवर्ान) जहाां त्रदुटयाां बाकी हैं, उदाहरण के तौर पर हमार ेमाननीय साांसद के सांसदीय के्षत्र 

को भी जोड़ कर एक लाख 29 हजार करोड़ रुपए की योजना प्रर्ान मांत्री जी ने अमेंडेड भारत नेट 

योजना के तहत दी है । … (व्यवर्ान) हम लोग प्रोजेक्ट मॉदनटररांग यूदनट के आर्ार पर उसका 
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दक्रयान्द्वयन सदुनदित करेंगे । … (व्यवर्ान) मैं यह दवश्वास माननीय साांसद महोदय को देता ह ां । … 

(व्यवर्ान) 

श्री नव चरण माझी : अध्यक्ष महोदय, मेरा मयूरभांज सांसदीय के्षत्र जो दक महामदहम राष्ट्रपदत 

महोदया का भी गहृ दजला है । … (व्यवर्ान) मैं माननीय मांत्री जी का आभार व्यि करता ह ां दक आज 

हम लोगों को 5G की  सदुवर्ा दमल रही है । 

स्पीकर सर, मयूरभांज एक आददवासी जनजातीय के्षत्र है । … (व्यवर्ान) वहाां आज भी बहुत 

ऐसी जगहें हैं, जहाां नेटवका  भी नहीं आ रहा है । … (व्यवर्ान) सरकार इसके दलए कुछ दवचार कर 

रही है तादक ऐसे सदूुर के्षत्रों में नेटवका  आ सके ? … (व्यवर्ान) सांचार क्रादन्द्त आने के बाद बेशक़ 

हर गाांव में स्माटाफोन पहुांच गए है । … (व्यवर्ान)  दकन्द्त ुसस्ती इांटरनेट व्यवस्था के अभाव में लोगो 

को इसका पूरा लाभ प्राप्त नहीं हो पा रहा है । … (व्यवर्ान)  

 मैं आशा करता ह ूँ दक महामदहम राष्ट्रपदत महोदया के गहृ दजले मयूरभांज पर दवशेष ध्यान देते 

हुए यहाां इांटरनेट आदद की आर्दुनकतम सदुवर्ा पहुांचने से हमार े इस दजले के गरीब और दपछड़े 

आददवासी भाई बहनों को दवकास की मखु्यर्ारा में आने का अवसर दमलेगा और वे राष्ट्र के दवकास 

में अपना भरपूर योगदान द ेसकें गे । … (व्यवर्ान) 

श्री ज्योश्िराश्दत्य एम. श्सशं्धया : अध्यक्ष महोदय, मैं माननीय साांसद महोदय को र्न्द्यवाद देना 

चाहता ह ां दक ओदडशा एक बहुत महत्वपूणा राज्य है ।  … (व्यवर्ान) अगर आज ओदडशा में इांटरनेट 

की कनेदक्टदवटी देखें, तो कुल दमला कर ओदडशा में करीब-करीब ढ़ाई करोड़ लोगों के पास इांटरनेट 

की कनेदक्टदवटी है । … (व्यवर्ान) वहाां करीब-करीब 50 परसेंट इांटरनेट पेनेरेशन हो चकुा है । … 

(व्यवर्ान) 50 प्रदतशत इांटरनेट पेनेरेशन होते हुए करीब-करीब 99 प्रदतशत पेनेरेशन शहरी के्षत्रों में 

हो चकुा है और करीब-करीब 45 प्रदतशत इांटरनेट कनेदक्टदवटी ग्रामीण के्षत्रों में हो चकुी है ।… 

(व्यवर्ान) मैंने अभी पूवा के प्रश्न में जो उत्तर ददया, ओदडशा भी एक ऐसा राज्य है, जहाां राज्य 

सरकार ने भारतनेट-2 के आर्ार पर यह दनणाय दलया था दक हम भारतनेट-2 का दक्रयान्द्वयन स्वयां 

करेंगे ।… (व्यवर्ान) उस दक्रयान्द्वयन अक्षमता के आर्ार पर एक-एक गाांव को जो कनेदक्टदवटी दी 
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गई है, वह एक लीदनयर फॉमा में दी गई है ।… (व्यवर्ान) मैं माननीय सदस्य जी को यह समझाना 

चाहता ह ां दक जब लीदनयर फॉमा में ग्राम पांचायत से गाांवों को जोड़ा जाता है, अगर बीच में एक तार 

कट जाए तो उस लाइन में जो सार े गाांव हैं, वे सार े गाांव कट जाते हैं ।… (व्यवर्ान) जबदक 

आर्दुनकता के आर्ार पर यह जरूरी था दक ररांग फॉमा में कनेदक्टदवटी दी जाए ।… (व्यवर्ान) जब 

ररांग फॉमा में कनेदक्टदवटी दी जाती है, अगर एक तरफ से कनेदक्टदवटी टूट गई तो दूसरी तरफ से 

गाांवों में कनेदक्टदवटी दनरांतर रहती है ।… (व्यवर्ान) ओदडशा सरकार ने यह दनणाय नहीं दलया था ।  

इसदलए  आज  हमने  यह  दनणाय  दलया  है  दक  पूर े देश  के  अांदर  हमार ेदजतने गाांव हैं, अमेंडेड 

भारतनेट प्रोग्राम के जररये जहाां-जहाां लीदनयर टेक्नोलॉजी इस्तेमाल की गई थी, हम 1 लाख 40 

हजार करोड़ रुपये की योजना के आर्ार पर सार ेगाांवों को ररांग फॉमा फॉमेट में कनेक्ट करेंगे, तादक 

कनेदक्टदवटी दनरांतर रहे, एक्सेस सदैव रहे, सशिीकरण आम जन के दलए सदैव रहे और पूरी तरह 

से इस समावेशी योजना का दक्रयान्द्वयन हो पाए ।… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : डॉ. नामदेव दकरसान जी । 

… (व्यवर्ान) 

डॉ. नामदेव श्करसान : सर, माननीय मांत्री महोदय ने इांटरनेट और टेलीफोन की कनेदक्टदवटी के 

बार ेमें बताया है ।… (व्यवर्ान) लेदकन हमार ेगढ़दचरोली-दचमरु लोक सभा के्षत्र में सैकड़ों ऐसे गाांव हैं, 

दजनमें कनेदक्टदवटी नहीं हैं ।… (व्यवर्ान) वे कनेदक्टदवटी से वांदचत हैं, इसदलए वहाां कम्पयदुनकेशन 

हो नहीं पाता है ।… (व्यवर्ान) पीडीएस दसस्टम के द्वारा आप दकुान से जो फ्री अनाज देते हैं, अन्द्न 

सरुक्षा योजना के अांतगात जो अनाज दमलता है, वह मशीन पर अांगूठा लगाए दबना नहीं ददया जाता   

है ।… (व्यवर्ान) वहाां इांटरनेट कनेदक्टदवटी नहीं होने की वजह से वे लोग वांदचत हैं ।… (व्यवर्ान)  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, ओ.के. ।  

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : आपके सदस्य प्रश्न पूछ रहे हैं । आपके दल के सदस्य प्रश्न पूछ रहे हैं । आप 

उनको बोलने नहीं दे रहे हैं । 
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… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : आपके दल के माननीय सदस्य प्रश्न पूछ रहे हैं, आप उनको बोलने नहीं दे रहे हैं । 

यह तरीका ठीक नहीं है । 

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री जी । 

… (व्यवर्ान) 

श्री ज्योश्िराश्दत्य एम. श्सशं्धया : सर, गढ़दचरोली बहुत महत्वपूणा के्षत्र है । … (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : आपके दल के लोग प्रश्न पूछ रहे हैं और आप उनको बोलने नहीं दे रहे हैं । यह 

तरीका ठीक नहीं है । नो, यह तरीका ठीक नहीं है । 

… (व्यवर्ान) 

श्री ज्योश्िराश्दत्य एम. श्सशं्धया : सर, महाराष्ट्र का गढ़दचरोली बहुत महत्वपूणा के्षत्र है । … 

(व्यवर्ान) मराठा होने के नाते मेरा एक भावनात्मक लगाव इस के्षत्र से भी है ।… (व्यवर्ान) हमार े

महाराष्ट्र में दजतने भी गाांव हैं, वहाां हमारी रूरल कनेदक्टदवटी कुल दमलाकर आज करीब-करीब 90 

प्रदतशत हो चकुी है ।… (व्यवर्ान) शहरी के्षत्र में 100 से ज्यादा प्रदतशत और ग्रामीण के्षत्र में करीब 

52 प्रदतशत कनेदक्टदवटी हो चकुी है ।… (व्यवर्ान) इसी के साथ हमार ेपूर ेदशे के अांदर करीब साढ़े 

6 लाख गाांव हैं और साढ़े 6 लाख गाांवों में से करीब-करीब 6 लाख 20 हजार गाांव इांटरनेट और 

मोबाइल कनेदक्टदवटी के साथ जड़ेु हुए हैं ।… (व्यवर्ान) उसी के साथ-साथ आज महाराष्ट्र में हमने 

भारतनेट फेज-2 में टोटल 12 हजार 513 ग्राम पांचायतें ली हैं ।… (व्यवर्ान) हमने 50 हजार 

दकलोमीटर की ऑद्टकल फाइबर केबल ले की है और करीब-करीब साढ़े 9 हजार ग्राम पांचायतें पूरी 

तरह से इांटरनेट केपेबल हो चकुी हैं ।… (व्यवर्ान) लेदकन कई ऐसे गाांव हैं, जो आज भी इस सदुवर्ा 

से वांदचत हैं ।… (व्यवर्ान) पूर ेदेश के अांदर ऐसे करीब-करीब 24 हजार गाांव हैं, उनको मोबाइल के 

साथ कनेक्ट करने के दलए, इांटरनेट के साथ कनेक्ट करने के दलए प्रर्ान मांत्री जी ने 22 हजार 

करोड़ रुपये का एक दवशेष पैकेज दनकाला है ।… (व्यवर्ान) इस 22 हजार करोड़ रुपए के आर्ार 
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पर देश के अन्द्दर सार े गाांव मोबाइल से कनेक्टेड हो जाएांगे । यूएसओएफ (यूदनवसाल सदवास 

ऑदधलगेशन फां ड) के आर्ार पर पूरी रादश दी गई है तादक इनको पूणा रूप से कनेदक्टदवटी दे पाएां, 

दजसमें गढ़दचरोली भी शादमल है ।… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय प्रदतपक्ष के उपनेता, आपके माननीय सदस्य प्रश्न पूछ रहे हैं, आप 

उनको रोक रहे हैं । यह रोकना ठीक नहीं है । यह तरीका ठीक नहीं है । आप उनको रोदकए नहीं ।  

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : बोलने की स्वतांत्रता सबको है । आप उनको रोकने जा रहे हैं । नो, ऐसा मत  

कररए । यह सदन है । सदन में दकसी को बोलने से क्यों रोकते हैं? ऐसा मत कररए ।  

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : वे नये सदस्य आए हैं, वे अपने इलाके की बात पूछना चाहते हैं और आप सीट 

पर जाकर उनको रोक रहे हैं । यह ठीक नहीं है । यह अच्छा नहीं है ।  

… (व्यवर्ान) 
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माननीय अध्यक्ष : प्रश्न सांख्या 123, श्री अरदवांद सावांत जी । 

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री श्यामकुमार दौलत बवे । 

… (व्यवर्ान) 

*123. 


 click to view Question & Answer,  

 ह िंदी प्रश्न और उत्तर देखने  ेत ुक्लिक करें 
 

श्री गणेश श्सहं : माननीय अध्यक्ष महोदय, आज़ाद भारत के इदतहास में पहली बार रले के दवकास 

में बहुत तेज गदत से काम हुए हैं । वतामान में साढ़े लाख करोड़ रुपए की लागत से 44,488 

दकलोमीटर की रले पररयोजनाओ ां का काम चल रहा है ।… (व्यवर्ान) मैं माननीय प्रर्ानमांत्री जी 

और माननीय रले मांत्री जी को र्न्द्यवाद दूांगा । मध्य प्रदेश में लदलतपरु-दसांगरौली रले लाइन बहुत 

लम्पबे समय से दनमााणार्ीन है, उसका काम अभी तक पूरा नहीं हो पाया है ।… (व्यवर्ान) सतना से 

नागोद, पन्द्ना, खजरुाहो और रीवा से सीर्ी-दसांगरौली, ये दो खण्ड हैं, दजनका काम अभी पूरा नहीं हो 

पाया है । मैं मांत्री जी से जानना चाहता ह ूँ दक वे इन दोनों खण्डों का काम कब तक पूरा करेंगे? … 

(व्यवर्ान)  

 मेरा दूसरा दवषय है, सतना रलेवे स्टेशन, जो शहर के भीतर है, कैमा में माल गोदाम की 

दशदफ्टांग का मामला था, वह काम भी अभी तक नहीं हो पाया है ।… (व्यवर्ान) दजतने भी 

दवश्वस्तरीय रलेवे स्टेशांस बनने वाले हैं, उनमें भी यह स्टेशन शादमल था, उस पर भी अभी काम शरुू 

नहीं हो पाया है । मैं मांत्री जी से जानना चाहता ह ूँ दक ये सार ेकाम कब तक शरुू हो पाएांगे? … 

(व्यवर्ान) 

श्री अश् वनी  वैष्णव : मान्द्यवर अध्यक्ष जी, वैसे तो प्रश्न महाराष्ट्र से सांबांदर्त था, लेदकन मान्द्यवर 

साांसद महोदय ने लदलतपरु-दसांगरौली रले लाइन के बार ेमें प्रश्न पूछा है । यह प्रोजेक्ट पूर ेमध्य प्रदेश 

के दलए बहुत ही महत्पूणा प्रोजेक्ट है ।… (व्यवर्ान) इसदलए बहुत ही ध्यान देकर, राज्य सरकार के 

                                                           
 Question original in English, reply in Hindi. 

https://sansad.in/getFile/loksabhaquestions/annex/182/AS123_FyLDPS.pdf?source=pqals
https://sansad.in/getFile/loksabhaquestions/qhindi/182/AS123_FyLDPS.pdf?source=pqals


31.07.2024                                                                                                                      29 

 

साथ समन्द्वय करके, इसके तीन बड़े मदेु्द थे, दजनमें लैंड एदक्वदजशन का मुद्दा, फॉरसे्ट के अपू्रवल 

का मदु्दा और वाइल्ड लाइफ सैंक्चअुरी के थू्र जाने में जो दवशेष दप्रकॉशन लेना होता है, उसका भी 

मदु्दा था, ये तीनों मदेु्द सॉल्व कर ददए गए हैं । अभी काम तेजी से चल रहा है ।… (व्यवर्ान)  

 मान्द्यवर अध्यक्ष जी, मैं मान्द्यवर साांसद महोदय को यह जानकारी भी देना चाह ांगा दक इस 

प्रोजेक्ट के दलए इस साल के बजट में 850 करोड़ रुपए का एलोकेशन दकया गया है । इससे इस 

प्रोजेक्ट में बहुत तेजी आएगी ।… (व्यवर्ान)  

मान्द्यवर साांसद महोदय ने सतना के प्रोजेक्ट का दजक्र दकया है । इसका सैंक्शन चनुाव से 

कुछ समय पहले हुआ था । अभी डीपीआर बन रही है । मैं मान्द्यवर साांसद महोदय से दनवेदन करूूँ गा, 

चूांदक यह उनका गहृ के्षत्र है, इसदलए वे आकर अपने अच्छे सझुाव दें ।… (व्यवर्ान)  

मान्द्यवर अध्यक्ष जी, लगभग हर स्टेशन के मामले में यह ध्यान रखा गया है दक दजस शहर 

की जो सांस्कृदत है, उस सांस्कृदत के दहसाब से स्टेशन का डेवलपमेंट हो । मैं आपसे भी दनवेदन 

करूूँ गा दक आप जब भी आएां, तो दडजाइन में भी अपने इनपटुटस दें । … (व्यवर्ान) 
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माननीय अध्यक्ष : प्रश्न सांख्या 124, श्री ददलीप शइकीया । 

*124. 


 ह िंदी प्रश्न और उत्तर देखने  ेत ुक्लिक करें,  
 click to view Question & Answer 
 

श्री श्दलीप शइकीया : माननीय अध्यक्ष जी, प्रर्ानमांत्री नरने्द्र मोदी जी के कुशल नेततृ्व में भारत में 

हररत ऊजाा का एक सदुृढ़ भदवष्ट्य हमार े सामने है । मैं मांत्री महोदय के उत्तर से सांतषु्ट ह ूँ ।… 

(व्यवर्ान)  

 भारत सरकार द्वारा वषा 2023 में इस दमशन को लाांच करने के बाद अब तक एक साल के 

समय में इसमें काफी प्रगदत हुई है ।… (व्यवर्ान) मांत्री जी को मैं इसके दलए र्न्द्यवाद दतेा ह ां । … 

(व्यवर्ान) मेरा सवाल है दक इस दमशन में कें र सरकार अपनी पहली ग्रीन हाइड्रोजन नीदत की 

घोषणा के बाद से ग्रीन हाइड्रोजन उत्पादन करने वाली पररयोजनाओ ां को स्थादपत करने के दलए 

दनजी और सरकारी स्वादमत्व वाली कां पदनयों को कौन-कौन सी सदुवर्ाएां दे रही है? … (व्यवर्ान) 

यह मेरा पहला सवाल है । … (व्यवर्ान) 

SHRI PRALHAD JOSHI: Hon. Speaker, Sir, first of all, I am really thankful to the 

hon. Member for asking this question. यह प्रश्न पूछने के दलए मैं माननीय सदस्य को बहुत 

र्न्द्यवाद अदपात करता ह ां और आपने अलाऊ दकया, इसदलए, आपको भी र्न्द्यवाद अदपात करता   

ह ां ।… (व्यवर्ान) मैं यह इसदलए कह रहा ह ां, क्योंदक ग्रीन हाइड्रोजन के ऊपर पादलायामेंट के दोनों 

सदनों में पहली बार स्टाडा  क्वेिन उठाया गया है, इसीदलए मैं आपको र्न्द्यवाद अदपात करता ह ां । … 

(व्यवर्ान) एनजी लैंडस्केप में ग्रीन हाइड्रोजन की बहुत ग्रोइांग इम्पपॉटेंस है । … (व्यवर्ान) But let 

me assure everyone that it is just the beginning, and in the times to come, green 

hydrogen will become a buzzword in India and in the world for energy-mix.  

 सर, मैं यह भी कहना चाहता ह ां that it is rather unfortunate that ever since India’s 

Independence, भारत के स्वतांत्र होने के बाद देश में जो भी टैक्नोलॉदजक अडॉ्शन्द्स हुए, 
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अपगे्रडेशन्द्स हुए, वैक्सीन से लेकर ग्रीन हाइड्रोजन तक, कोई भी काम ददुनया के 70-80 सालों के 

करने के बाद हम करते थे । … (व्यवर्ान) मैं प्रर्ान मांत्री श्री नरने्द्र मोदी जी को र्न्द्यवाद अदपात 

करता ह ां दक ददुनया की एडवाांस्ड कां रीज़ ने जब ग्रीन हाड्रोजन के ऊपर काम शरुू दकया, उससे पहले 

भारत में मोदी जी के नेततृ्व में काम हुआ है । … (व्यवर्ान) इसदलए, मैं प्रर्ान मांत्री जी को दवशेष 

रूप से र्न्द्यवाद अदपात करता ह ां । … (व्यवर्ान)  

 National Green Hydrogen Mission के दलए टोटल 19,744 करोड़ रुपए,   एक 

Strategic Interventions for Green Hydrogen Transition (SIGHT) के नाम का कायाक्रम 

है, इस ‘साइट’ प्रोग्राम में हमने इस रादश का आवांटन दकया है । … (व्यवर्ान) इस आवांटन में दो 

कॉम्पपोनेंटटस हैं । … (व्यवर्ान) एक कॉम्पपोनेंट इलेक्रोलाइज़र मैन्द्यूफैक्चररांग के दलए है । … 

(व्यवर्ान) ग्रीन हाइड्रोजन का दो तरीके से उत्पादन होता है । … (व्यवर्ान) पहला, इलेक्रोदलदसस 

से होता है, जो दक वॉटर को बे्रक करके होता है और बायोमास से भी होता है । … (व्यवर्ान) 

इसदलए, हमने इसमें दो कॉम्पपोनेंटटस रखे हैं । … (व्यवर्ान)  

 सर, यह दवषय बहुत महत्वपूणा है, इसदलए मैं आपसे इसके दलए दो-तीन दमनट का समय 

माांगता ह ां । … (व्यवर्ान) कॉम्पपोनेंट – 1 में हमने इलेक्रोलाइज़र मैन्द्यूफैक्चररांग के दलए 4,440 

करोड़ रुपए ‘साइट’ प्रोग्राम में आवांदटत दकए हैं । … (व्यवर्ान) कॉम्पपोनेंट – 2 में ग्रीन हाइड्रोजन 

प्रोडक्शन के दलए 13,050 करोड़ रुपए आवांदटत दकए हैं । … (व्यवर्ान) दसफा  पैसे आवांदटत करके 

हम शाांदत से नहीं बैठे हैं । … (व्यवर्ान) माननीय प्रर्ान मांत्री श्री नरने्द्र मोदी जी के नेततृ्व में, उनके 

मागादशान में ऑलरडेी ‘साइट’ प्रोग्राम के कॉम्पपोनेंट – 1 में, राांच –1 में 1,500 megawatt per 

annum has been awarded to eight companies for the manufacturing of 

electrolysers. … (Interruptions) 

 सर, इस पर ऑलरडेी काम शरुू हो गया है, अवॉडा  हो गया है । … (व्यवर्ान) राांच – 2 में 

1,500 मेगावॉट पर-एनम 23 दबडटस हमने ररसीव की हैं । … (व्यवर्ान) यह बहुत शॉटाली 

फाइनलाइज़ होने जा रहा है । … (व्यवर्ान) मोड – 1 में, राांच – 1 में 4,12,000 टन पर-एनम ग्रीन 
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हाइड्रोजन प्रोडक्शन के दलए ऑलरडेी दस कां पनीज़ को अवॉडा  दकया गया है । … (व्यवर्ान) जब 

ददुनया इसे प्रोडट यूस कर रही है, तो भारत भी प्रोडट यूस कर रहा है, इसके दलए मैं प्रर्ान मांत्री श्री 

नरने्द्र मोदी जी को र्न्द्यवाद अदपात करते हुए मैं गवा महसूस करता ह ां । … (व्यवर्ान) ऐसा इम्पपॉटेंट 

प्रश्न उठाने के दलए मैं माननीय सदस्य को र्न्द्यवाद अदपात करता ह ां और आपको भी र्न्द्यवाद अदपात 

करता ह ां । … (व्यवर्ान) 

श्री श्दलीप शइकीया : महोदय, मेर े स्लीमेंटरी प्रश्न में एक छोटा सा दवषय है ।… (व्यवर्ान) 

माननीय मांत्री जी के उत्तर से ऐसा लगता है दक वषा 2070 तक हमारा नेट जीरो उत्सजान का जो 

लक्ष्य है, ग्रीन हाइड्रोजन प्रकल्प के थू्र हम लोग उस लक्ष्य प्रादप्त की ओर आगे बढ़े हैं ।… (व्यवर्ान) 

जब हम एनजी के प्रोडक्शन के बार ेमें चचाा कर रहे हैं, ग्रीन एनजी के प्रोडक्शन के बार ेमें चचाा कर 

रहे हैं तो ऐसे समय में ये दवरोर्ी पक्ष के लोग प्रोडक्शन के दवपरीत इस एनजी को खत्म करने का ही 

उनकी तरफ से काम हो रहा है ।… (व्यवर्ान)  

महोदय, मैं मांत्री महोदय से पूछना चाहता ह ूँ दक हमारा असम, नॉथा-ईस्ट पानी से भरपूर है, 

बायोमास से भी भरपूर है, क्या नॉथा-ईस्ट में ग्रीन हाइड्रोजन प्रकल्प लगाने की भारत सरकार कर 

कोई दवशेष योजना है? … (व्यवर्ान) क्या इस तरह की उनकी कोई आकाांक्षा है? … (व्यवर्ान)    

श्री प्रहलाद जोशी : सर, असम के सांबांर् में मैं बताना चाहता ह ूँ, जहाूँ तक असम का सवाल है, अभी 

असम में हमारा पायलट प्रोजेक्ट जोराहट में ऑनगोइांग है ।… (व्यवर्ान) ऑयल इांदडया का एक 

पायलट प्रोजेक्ट जोराहट में चल रहा है ।… (व्यवर्ान)  

माननीय अध्यक्ष : माननीय मांत्री जी, एक दमनट रूदकए । 

 मैंने पहले ही कहा है दक बीएसी के अांदर यह तय हो गया है दक कोई भी माननीय सदस्य यहाूँ 

पर तख्ती लेकर नहीं आएगा । मैं आपसे आग्रह करता ह ूँ दक यह गलत तरीका, गलत परम्पपरा आप न 

डालें । ऐसे सदन चलने वाला नहीं है । आप दनयोदजत तरीके से सदन में गदतरोर् करना चाहते हैं । 

आपने सार ेदवषय उठाए हैं । दजन मदु्दों को आपने उठाया, उन मदु्दों को उन्द्होंने उठाया । आपके पास 

कोई मदु्दा नहीं है । आप दनयोदजत तरीके से सदन में गदतरोर् करना चाहते हैं ।  
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 सांसदीय काया मांत्री जी, क्या आप कुछ कहना चाहते हैं?  

… (व्यवर्ान) 

ससंदीय कायय मतं्री; िथा अल्पसखं्यक कायय मतं्री (श्री श्करने ररश्जजू) : महोदय, दवपक्ष के रवैये 

का, आज इस सदन में ये जो कुछ कर रहे हैं, मैं उसका खांडन करना चाहता ह ूँ ।… (व्यवर्ान) श्री 

राहुल गाूँर्ी और काांगे्रस पाटी सबुह-शाम-रात तक जादत, जादत, जादत करती रहती है और यहाूँ 

जादत पूछने पर सवाल खड़े करते हैं ।… (व्यवर्ान) काांगे्रस पाटी ने आज ऐसा काम दकया है, देश को 

कमजोर करने के दलए, मैं आपके माध्यम से इस सदन को बताना चाहता ह ूँ, काांगे्रस पाटी ने सबसे 

पहले देश को तोड़ने के दलए हमार ेदेश की सेना के दखलाफ बयानबाजी की है ।… (व्यवर्ान) सेना 

का मनोबल कमजोर करने के दलए काांगे्रस पाटी ने कदम उठाया है ।… (व्यवर्ान) हमार ेलोकतांत्र को 

कमजोर करने के दलए, हमारी डेमोके्रसी को खत्म करने के दलए उन्द्होंने काम दकया है ।… (व्यवर्ान) 

दहांसा भड़काने के दलए, देश में अराजकता पैदा करने के दलए ये उकसाते हैं ।… (व्यवर्ान) सड़क से 

सांसद तक काांगे्रस पाटी दडस्टबा करती है ।… (व्यवर्ान) ये हमार ेदेश को कमजोर करने के दलए 

काम कर रहे हैं ।… (व्यवर्ान) मैं आपके माध्यम से कहना चाहता ह ूँ दक हम लोग सदन के दनयम से 

चलेंगे, रूल्स और रगेलेुशन को मानेंगे ।… (व्यवर्ान) बीएसी में जो तय हुआ है, काांगे्रस पाटी उसका 

भी उल्लांघन करती है ।… (व्यवर्ान) मैं इसका खांडन करता ह ूँ ।… (व्यवर्ान)   

________ 
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माननीय अध्यक्ष : सदन की कायावाही 12 बजे तक के दलए स्थदगत की जाती है । 

11.38 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Twelve of the Clock. 

________ 
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12.00 hrs 

The Lok Sabha re-assembled at Twelve of the Clock. 

 (Shri Dilip Saikia in the Chair) 

माननीय सभापश्ि  : माननीय सदस्यगण, मझेु कई माननीय सदस्यों द्वारा कुछ दवषयों पर स्थगन 

प्रस्ताव की सूचनाएां प्राप्त हुई हैं । माननीय अध्यक्ष जी ने स्थगन प्रस्ताव की दकसी भी सूचना की 

अनमुदत प्रदान नहीं की है । 

12.0½ hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

 

माननीय अध्यक्ष : अब पत्र सभा पटल पर रखे जाएांगे । 

 आइटम नांबर - 2, श्री राव इन्द्रजीत दसांह । 

… (व्यवर्ान) 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF STATISTICS AND 

PROGRAMME IMPLEMENTATION; MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY 

OF PLANNING; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CULTURE 

(RAO INDERJIT SINGH): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of 

the Ministry of Planning for the year 2024-2025. 

[Placed in Library, See No. LT 345/18/24] 

(2) A copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of 

the Ministry of Statistics and Programme Implementation for the year 

2024-2025. 

[Placed in Library, See No. LT 346/18/24] 
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श्वज्ञान और प्रौद्योश्गकी मतं्रालय के राज्य मतं्री; पृथ्वी श्वज्ञान मतं्रालय के राज्य मतं्री; 

प्रधानमतं्री कायायलय में राज्य मतं्री; काश्मयक, लोक श्शकायि और पेंशन मतं्रालय में राज्य मतं्री; 

परमाण ुऊजाय श्वभाग में राज्य मतं्री; िथा अिंररक्ष श्वभाग में राज्य मतं्री (डॉ. श्जिेंर श्सहं) : 

सभापदत जी, मैं दनम्पनदलदखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ां:- 

(1) कादमाक, लोक दशकायत और पेंशन मांत्रालय, कें रीय सतका ता आयोग और सांघ लोक सेवा 

आयोग की वषा 2024-2025 की अनदुानों की दवस्ततृ माांगों की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा 

अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 347/18/24] 

(2) परमाण ुऊजाा दवभाग की वषा 2024-2025 की अनदुानों की दवस्ततृ माांगों की एक प्रदत 

(दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 348/18/24] 

(3) पथृ्वी दवज्ञान मांत्रालय की वषा 2024-2025 की अनदुानों की दवस्ततृ माांगों की एक प्रदत 

(दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 349/18/24] 

(4) अांतररक्ष दवभाग की वषा 2024-2025 की अनदुानों की दवस्ततृ माांगों की एक प्रदत (दहन्द्दी 

तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 350/18/24] 

(5) दवज्ञान और प्रौद्योदगकी मांत्रालय की वषा 2024-2025 की अनदुानों की दवस्ततृ माांगों की 

एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 351/18/24] 
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(6) कादमाक, लोक दशकायत और पेंशन मांत्रालय, कें रीय सतका ता आयोग और सांघ लोक सेवा 

आयोग की वषा 2024-2025 की दनगात पररणामी अनशु्रवण रूपरखेा की एक प्रदत (दहन्द्दी 

तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 352/18/24] 

(7) दवज्ञान और प्रौद्योदगकी मांत्रालय की वषा 2024-2025 की दनगात पररणामी अनशु्रवण 

रूपरखेा की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 353/18/24] 

(8) राष्ट्रीय भती अदभकरण, नई ददल्ली के वषा 2022-23 के वादषाक प्रदतवेदन की एक प्रदत 

(दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) ।  

[Placed in Library, See No. LT 354/18/24] 

(9) (एक) गहृ कल्याण कें र, नई ददल्ली के वषा 2022-23 के वादषाक प्रदतवेदन की एक प्रदत 

(दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

 (दो)   गहृ कल्याण कें र, नई ददल्ली के वषा 2022-23 के कायाकरण की सरकार द्वारा 

समीक्षा के बार ेमें दववरण (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

(10) उपयुाि (9) में उदल्लदखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए दवलांब के कारण दशााने 

वाला दववरण (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 355 /18/24] 

(11) सांदवर्ान के अनचु्छेद 323(1) के अांतगात दनम्पनदलदखत पत्रों की एक-एक प्रदत (दहन्द्दी तथा 

अांगे्रजी सांस्करण):- 

 (एक) वषा 2022-2023 के दलए सांघ लोक सेवा आयोग, नई ददल्ली का 73वाां वादषाक 

प्रदतवेदन ।  

 



31.07.2024                                                                                                                      671 

 

 (दो) प्रदतवेदन के अध्याय 9 में प्रदतवेददत मामलों के सांबांर् में सांघ लोक सेवा आयोग 

के परामशा को स्वीकार न दकए जाने के कारणों को स्पष्ट करने वाला ज्ञापन । 

[Placed in Library, See No. LT 356/18/24] 

(12) अदखल भारतीय सेवा अदर्दनयम, 1951 की र्ारा 3 की उप-र्ारा (2) के अांतगात 

दनम्पनदलदखत अदर्सूचनाओ ां की एक-एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण):- 

 (एक) भारतीय पदुलस सेवा (काडर सांख्या का दनयतन) सांशोर्न दवदनयम, 2024 जो 

ददनाांक 22 अपै्रल, 2024 के भारत के राजपत्र में अदर्सूचना सां. सा.का.दन. 

251(अ) में प्रकादशत हुए थे । 

 (दो) भारतीय पदुलस सेवा (वेतन) सांशोर्न दनयम, 2024 जो ददनाांक 22 अपै्रल, 

2024 के भारत के राजपत्र में अदर्सूचना सां. सा.का.दन. 252(अ) में प्रकादशत 

हुए थे । 

 (तीन) भारतीय प्रशासदनक सेवा (काडर सांख्या का दनयतन) सांशोर्न दनयम, 2024 

जो ददनाांक 4 जलुाई, 2024 के भारत के राजपत्र में अदर्सूचना सां. सा.का.दन. 

367(अ) में प्रकादशत हुए थे । 

 (चार) भारतीय प्रशासदनक सेवा (वेतन) सांशोर्न दनयम, 2024 जो ददनाांक 4 जलुाई, 

2024 के भारत के राजपत्र में अदर्सूचना सां. सा.का.दन. 368(अ) में प्रकादशत 

हुए थे । 

[Placed in Library, See No. LT 357/18/24] 
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(13) भारतीय अांटाका दटक अदर्दनयम, 2022 की र्ारा 57 के अांतगात अदर्सूचना सां. का.आ. 

1317(अ) जो ददनाांक 13 माचा, 2024 के भारत के राजपत्र में प्रकादशत हुई थी तथा 

दजसके द्वारा उि अदर्दनयम के अांतगात दण्डनीय अपरार्ों के दवचारण के दलए अपर  सत्र 

न्द्यायार्ीश – 03, ददक्षण, साकेत, नई ददल्ली के न्द्यायालय तथा दजला न्द्यायार्ीश - ।, 

पणजी, गोआ के न्द्यायालय को पदादभदहत न्द्यायालयों के रूप में अदभदहत दकया गया है । 

[Placed in Library, See No. LT 358/18/24] 

(14) अनसुांर्ान राष्ट्रीय शोर् प्रदतष्ठान अदर्दनयम, 2023 की र्ारा 25 के अांतगात अनसुांर्ान 

राष्ट्रीय शोर् प्रदतष्ठान दनयम, 2024 जो ददनाांक 28 जून, 2024 के भारत के राजपत्र में 

अदर्सूचना सां. सा.का.दन. 353(अ) में प्रकादशत हुए थे, की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी 

सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 359/18/24] 

(15) लोक परीक्षा (अनदुचत सांसार्न दनवारण) अदर्दनयम, 2024 की र्ारा 17 के अांतगात लोक 

परीक्षा (अनदुचत सांसार्न दनवारण) दनयम, 2024 जो ददनाांक 24 जून, 2024 के भारत के 

राजपत्र में अदर्सूचना सां. सा.का.दन. 342(अ) में प्रकादशत हुए थे, की एक प्रदत (दहन्द्दी 

तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 360/18/24] 

श्वश्ध और न्द्याय मतं्रालय के राज्य मतं्री; िथा ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अजुयन 

राम मेघवाल) :  माननीय सभापदत जी, मैं सांसदीय काया मांत्रालय की वषा 2024-25 की अनदुानों 

की दवस्ततृ माांगों की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) सभा पटल पर रखता ह ां: - 

[Placed in Library, See No. LT 361/18/24] 

श्वश्ध और न्द्याय मतं्रालय के राज्य मतं्री; िथा ससंदीय कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री अजुयन 

राम मेघवाल) : माननीय सभापदत जी, मेर ेसहयोगी श्री दजदतन प्रसाद की ओर से, मैं दनम्पनदलदखत 

पत्र सभा पटल पर रखता ह ां: - 
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(1) इलेक्रॉदनकी और सूचना प्रौद्योदगकी मांत्रालय की वषा 2024-2025 की अनदुानों की 

दवस्ततृ माांगों की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 362/18/24] 

(2) इलेक्रॉदनकी और सूचना प्रौद्योदगकी मांत्रालय की वषा 2024-2025 की दनगात पररणामी 

अनशु्रवण रूपरखेा की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 363/18/24] 

(3) आर्ार (दवत्तीय और अन्द्य सहादयदकयों, प्रसदुवर्ाओ ां और सेवाओ ां का लदक्षत पररदान) 

अदर्दनयम, 2016 की र्ारा 55 के अांतगात दनम्पनदलदखत अदर्सूचनाओ ां की एक-एक प्रदत 

(दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण):- 

 (एक)    आर्ार (नामाांकन और अद्यतन करना) सांशोर्न दवदनयम, 2024 जो ददनाांक 16 

जनवरी, 2024 की अदर्सूचना सां. एफ. सां. एचक्यू-16016/1/2023-ईयू- ।-

एचक्यू (ई) में प्रकादशत हुए थे ।  

 (दो) भारतीय दवदशष्ट पहचान प्रादर्करण (अदर्काररयों और कमाचाररयों की दनयदुि) 

सांशोर्न, दवदनयम, 2024 जो ददनाांक 25 जनवरी, 2024 की अदर्सूचना सां. 

एफ. सां. ए-12013/13/आरआर/2016-यूएडीएआई(ई) में प्रकादशत हुए थे । 

 (तीन) आर्ार (नामाांकन और अद्यतन करना) दूसरा सांशोर्न दवदनयम, 2024 जो 

ददनाांक 27 जनवरी, 2024 की अदर्सूचना सां. एफ. सां. एचक्यू -

16016/1/2023-ईयू- ।- एचक्यू (ई) में प्रकादशत हुए थे । 

 (चार) आर्ार (सूचना का साझाकरण) सांशोर्न दवदनयम, 2024 जो ददनाांक 27 

जनवरी, 2024 की अदर्सूचना सां. एफ. सां. एचक्यू -13073/1/2024-अदर्प्रमा.- 

।।- एचक्यू /सी-13751(ई) में प्रकादशत हुए थे । 

 (पाांच) आर्ार (अदर्प्रमाणन के दनषटपादन हेत ु शलु्क का भगुतान) सांशोर्न दवदनयम, 

2024 जो ददनाांक 31 जनवरी, 2024 की अदर्सूचना सां. एफ. सां. एचक्यू-



31.07.2024                                                                                                                      674 

 

13073/1/2020- अदर्प्रमा.- ।।-(ई) में प्रकादशत हुए थे तथा दजसका एक 

शदुिपत्र ददनाांक 9 फरवरी, 2024 की अदर्सूचना सां. एफ.सां. एचक्यू-

13073/1/2020- अदर्प्रमा.- ।।-(ई) में प्रकादशत हुआ था । 

 (छह) आर्ार (अदर्प्रमाणन और ऑफलाइन सत्यापन) सांशोर्न दवदनयम, 2024 जो 

ददनाांक 31 जनवरी, 2024 की अदर्सूचना सां. एफ. सां. एचक्यू-

13073/1/2020- अदर्प्रमा.- ।।-(ई) में प्रकादशत हुए थे । 

(4) उपयुाि (3) में उदल्लदखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए दवलांब के कारण दशााने वाला 

दववरण (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 364/18/24] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF POWER; AND MINISTER 

OF STATE IN THE MINISTRY OF NEW AND RENEWABLE ENERGY (SHRI 

SHRIPAD YESSO NAIK): Sir, I beg to lay on the Table a copy of Detailed 

Demands for Grants (Hindi and English versions) of the Ministry of New and 

Renewable Energy for the year 2024-2025. 

[Placed in Library, See No. LT 365/18/24] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF HEALTH AND FAMILY 

WELFARE; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CHEMICALS 

AND FERTILIZERS (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I beg to lay on the 

Table:- 

(1) A copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of 

the Department of Health and Family Welfare, Ministry of Health and 

Family for the year 2024-2025. 

[Placed in Library, See No. LT 366/18/24] 
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(2) A copy of Output Outcome Monitoring Framework (Hindi and English 

versions) of the Department of Health and Family Welfare, Ministry of 

Health and Family for the year 2024-2025. 

[Placed in Library, See No. LT 367/18/24] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF RURAL DEVELOPMENT; 

AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS (DR. 

CHANDRA SEKHAR PEMMASANI): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of 

the Department of Posts, Ministry of Communications for the year 2024-

2025. 

(2) A copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of 

the Department of Telecommunications, Ministry of Communications for 

the year 2024-2025. 

(3) A copy of Output Outcome Monitoring Framework indicators (Hindi and 

English versions) of the Department of Posts, Ministry of Communications 

for the year 2024-2025. 

[Placed in Library, See No. LT 368/18/24] 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावयजश्नक श्विरण मतं्रालय में राज्य मतं्री; िथा सामाश्जक न्द्याय 

और अश्धकाररिा मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री बी. एल. वमाय) : सभापदत जी, मैं दनम्पनदलदखत पत्र 

सभा पटल पर रखता ह ां:- 
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(1) उपभोिा मामले दवभाग, उपभोिा मामले, खाद्य और सावाजदनक दवतरण मांत्रालय की वषा 

2024-2025 की दनगात पररणामी अनशु्रवण रूपरखेा सांकेतकों की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा 

अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 369/18/24] 

(2) (एक) भारतीय मानक धयूरो, नई ददल्ली के वषा 2022-23 के वादषाक प्रदतवेदन  की एक 

प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) तथा लेखापरीदक्षत लेखे ।   

 (दो) भारतीय मानक धयूरो, नई ददल्ली के वषा 2022-23 के कायाकरण की सरकार 

द्वारा समीक्षा की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

(3) उपयुाि (2) में उदल्लदखत पत्रों को सभा पटल पर रखने में हुए दवलांब के कारण दशााने 

वाला दववरण (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 370/18/24] 

(4) उपभोिा सांरक्षण अदर्दनयम, 2019 की र्ारा 105 की उप-र्ारा (1) के अांतगात कें रीय 

उपभोिा सांरक्षण प्रादर्करण (कें रीय प्रादर्करण के अदर्काररयों और अन्द्य कमाचाररयों की 

भती, वेतन, भते्त तथा सेवा के अन्द्य दनबांर्न और शतें) दनयम, 2024 जो ददनाांक 4 जून, 

2024 के भारत के राजपत्र में अदर्सूचना सां. सा.का.दन. 306(अ) में प्रकादशत हुए थे, की 

एक प्रदत (ददल्ली तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 371/18/24] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PETROLEUM AND 

NATURAL GAS; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TOURISM 

(SHRI SURESH GOPI): Sir, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of 

the Ministry of Tourism for the year 2024-2025. 
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(2) A copy of Output Outcome Monitoring Framework (Hindi and English 

versions) of the Ministry of Tourism for the year 2024-2025. 

[Placed in Library, See No. LT 372/18/24] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF INFORMATION AND 

BROADCASTING; AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

PARLIAMENTARY AFFAIRS (DR. L. MURUGAN): Sir, I beg to lay on the 

Table:- 

(1) A copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of 

the Ministry of Information and Broadcasting for the year 2024-2025. 

(2) A copy of Output Outcome Monitoring Framework (Hindi and English 

versions) of the Ministry of Information and Broadcasting for the year 

2024-2025. 

[Placed in Library, See No. LT 373/18/24] 

(3) A copy of the Press and Registration of Periodicals Rules, 2024 (Hindi 

and English versions) published in Notification No. G.S.R. 151(E) in 

Gazette of India dated 1st March, 2024 under Section 21 of the Press and 

Registration of Periodicals Act, 2023. 

[Placed in Library, See No. LT 374/18/24] 

कोयला मतं्रालय में राज्य मतं्री; िथा खान मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री सिीश चरं दुबे) : 

सभापदत जी, मैं दनम्पनदलदखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ां:- 

(1) खान मांत्रालय की वषा 2024-2025 की अनदुानों की दवस्ततृ माांगों की एक प्रदत (दहन्द्दी 

तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 
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(2) कोयला मांत्रालय की वषा 2024-2025 की अनदुानों की दवस्ततृ माांगों की एक प्रदत 

(दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 375/18/24] 

(3) खान और खदनज (दवकास और दवदनयमन) अदर्दनयम, 1957 की र्ारा 28 की उप-

र्ारा (1) के अांतगात अदर्सूचना सां. सा.का.दन.345(अ) जो ददनाांक 24 जून, 2024 के 

भारत के राजपत्र में प्रकादशत हुई थी तथा दजसके द्वारा ददनाांक 19 ददसम्पबर, 2018 की 

अदर्सूचना सां. सा.का.दन.1220(अ) को सांशोदर्त दकया गया है, की एक प्रदत (दहन्द्दी 

तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 376/18/24] 

(4) अपतट के्षत्र खदनज (दवकास और दवदनयमन) अदर्दनयम, 2002 की र्ारा 35 की उप-

र्ारा (3) के अांतगात अदर्सूचना सां. का.आ.2628(अ) जो ददनाांक 4 जलुाई, 2024 के 

भारत के राजपत्र में प्रकादशत हुई थी तथा दजसके द्वारा ददनाांक 6 अपै्रल, 2018 की 

अदर्सूचना सां. का.आ.1523(अ) को उन बातों के दसवाय अदर्क्राांत करते हुए दजन्द्हें ऐसे 

अदर्क्रमण से पहले दकया गया है या करने का लोप दकया गया है, डॉ. वीना कुमारी 

दरमल, सांयकुट त सदचव, खान मांत्रालय को प्रशासदनक प्रादर्कारी के रूप में एतदटद्वारा 

अदर्सूदचत दकया गया है ।  

[Placed in Library, See No. LT 377/18/24] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF EDUCATION; AND 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF DEVELOPMENT OF NORTH 

EASTERN REGION (SHRI SUKANTA MAJUMDAR): Sir, I beg to lay on the 

Table:- 
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(1) (i) A copy of Annual Report (Hindi and English versions) of the North 

 Eastern Regional Agricultural Marketing Corporation Limited, 

 Guwahati for the year 2021-22. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the 

 Government of the working of the North Eastern Regional 

 Agricultural Marketing Corporation Limited, Guwahati for the year 

 2022-23. 

(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 378/18/24] 

उपभोक्ता मामले, खाद्य और सावयजश्नक श्विरण मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्रीमिी श्नमबुेन 

जयिंीभाई बाभंश्णया) : सभापदत जी, मैं दनम्पनदलखत पत्र सभापटल पर रखती ह ां:- 

(1) उपभोिा मामले, खाद्य और सावाजदनक दवतरण मांत्रालय की वषा 2024-2025 की 

अनदुानों की दवस्ततृ माांगों की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

(2) उपभोिा मामले, खाद्य और सावाजदनक दवतरण मांत्रालय की वषा 2024-2025 की दनगात 

पररणामी अनशु्रवण रूपरखेा की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 379/18/24] 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; AND MINISTER OF 

MINORITY AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): Sir, on behalf of Shri George 

Kurian, I beg to lay on the Table:- 

(1) A copy of Detailed Demands for Grants (Hindi and English versions) of 

the Ministry of Minority Affairs for the year 2024-2025. 
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(2) A copy of Output Outcome Monitoring Framework (Hindi and English 

versions) of the Ministry of Minority Affairs for the year 2024-2025. 

[Placed in Library, See No. LT 380/18/24] 

आवासन और शहरी कायय मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री िोखन साहू) : सभापदत जी, मेर े वररष्ठ 

सहयोगी श्री मनोहर लाल खटटटर की ओर से, मैं दनम्पनदलदखत पत्र सभा पटल पर रखता ह ां: - 

(1)     आवासन और शहरी काया मांत्रालय की वषा 2024- 2025 की अनदुानों की दवस्ततृ माांगों की 

एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण)  । 

(2)  आवासन और शहरी काया मांत्रालय की वषा 2024-2023 की दनगात पररणामी अनशु्रवण   

रूपरखेा की एक प्रदत (दहन्द्दी तथा अांगे्रजी सांस्करण)  ।  

[Placed in Library, See No. LT 381/18/24] 

_________ 
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12.04 hrs 

BUSINESS ADVISORY COMMITTEE 

2nd Report 

 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; AND MINISTER OF 

MINORITY AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): Sir, I rise to present the Second 

Report of the Business Advisory Committee. 

________ 



31.07.2024                                                                                                                      682 

 

12.04½ hrs 

STATEMENTS BY MINISTER 

 

(i)(a) Status of implementation of the recommendations contained in the 

28th Report of the Standing Committee on Consumer Affairs, Food and 

Public Distribution on ‘Pradhan Mantri Garib Kalyan Anna Yojana 

(PMGKAY)’ pertaining to the Department of Food and Public Distribution, 

Ministry of Consumer Affairs, Food and Public Distribution

 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CONSUMER AFFAIRS, 

FOOD AND PUBLIC DISTRIBUTION (SHRIMATI NIMUBEN JAYANTIBHAI 

BAMBHANIYA): Sir, I beg to lay a statement regarding the status of 

implementation of the recommendations contained in the 28th Report of the 

Standing Committee on Consumer Affairs, Food and Public Distribution on 

‘Pradhan Mantri Garib Kalyan Anna Yojana (PMGKAY)’ pertaining to the 

Department of Food and Public Distribution, Ministry of Consumer Affairs, Food 

and Public Distribution 

                                                           
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 343/18/24. 
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(b) Status of implementation of the recommendations contained in the 31st 

Report of the Standing Committee on Consumer Affairs, Food and Public 

Distribution on ‘Coarse Grains Production and Distribution’ pertaining to 

the Department of Consumer Affairs, Ministry of Consumer Affairs, Food 

and Public Distribution

 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF CONSUMER AFFAIRS, 

FOOD AND PUBLIC DISTRIBUTION (SHRIMATI NIMUBEN JAYANTIBHAI 

BAMBHANIYA): Sir, I beg to lay a statement regarding the status of 

implementation of the recommendations contained in the 31st Report of the 

Standing Committee on Consumer Affairs, Food and Public Distribution on 

‘Coarse Grains Production and Distribution’ pertaining to the Department of 

Consumer Affairs, Ministry of Consumer Affairs, Food and Public Distribution.  

________ 

                                                           
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 344/18/24. 
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12.05 hrs 

BHARATIYA VAYUYAN VIDHEYAK, 2024

 

  

THE MINISTER OF CIVIL AVIATION (SHRI KINJARAPU RAMMOHAN 

NAIDU): Sir, with your permission, I beg to move for leave to introduce a Bill to 

provide for regulation and control of the design, manufacture, maintenance, 

possession, use, operation, sale, export, and import of aircraft and for matters 

connected therewith or incidental thereto. 

HON. CHAIRPERSON: Motion moved: 

“That leave be granted to introduce a Bill to provide for regulation 

and control of the design, manufacture, maintenance, possession, 

use, operation, sale, export, and import of aircraft and for matters 

connected therewith or incidental thereto.” 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Sir, I would like to oppose the 

introduction of the Bill under Rule 72 (1) Proviso to Rule 72(1) of the Rules of 

Procedure and Conduct of Business in Lok Sabha.   

 I oppose the introduction of Bill on three grounds.  The first one is that the 

Bill is in violation of Article 348(1)(b) of the Constitution.  Secondly, the Bill is not 

complying the provisions of Articles 120 and 343 of the Constitution. The Bill is 

not in accordance with Section 3 of the Official Languages Act 1963.   

 Sir, if you examine, the name of the original Bill was the Aircraft Bill of 

1934.  The title of the Bill was in English.  The content of this Bill is also in 

                                                           
 Published in the Gazette of India, Extraordinary, Part-II, Section-2 dated 31.07.2024. 
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English. Now, the Government would like to change the nomenclature or the title 

of the Bill but the content of the Bill is absolutely in English.  They want to 

change the name or the title of the Bill in English.  The Aircraft Bill is to be 

amended as the Bharat Vayuyan Vidheyak, 2024.  It is very difficult for the 

people of Southern part of India to even pronounce it.  What is the logical reason 

behind this change?  This is my specific question.  Please refer to proviso to 

Rule 72(1), it says that the Bill can be opposed on the ground that it is lacking 

legislative competence to introduce the Bill. Why is there no legislative 

competence in the Bill?  I would like to read Article 348(1)(b).  It says: 

“(1)   Notwithstanding anything in the foregoing provisions of this   

Part, until Parliament by law otherwise provides— 

(a) all proceedings in the Supreme Court an in every High Court, 

(b) the authoritative texts— 

(i) of all Bills to be introduced or amendments thereto to be 

moved in either House of Parliament or in the House or either 

House of the Legislature of a State, 

(ii) of all Acts passed by Parliament or the Legislature of a State 

and of all Ordinances promulgated by the President or the Governor 

of a State, and 

(iii) of all orders, rules, regulations and bye-laws issued under 

this Constitution or under any law made by Parliament or the 

Legislature of a State, 

shall be in the English language.” 

https://indiankanoon.org/doc/1404858/
https://indiankanoon.org/doc/1404858/
https://indiankanoon.org/doc/1404858/
https://indiankanoon.org/doc/1354011/
https://indiankanoon.org/doc/1354011/
https://indiankanoon.org/doc/1354011/
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 This shall be in the English language. The authoritative text to be 

presented before the Supreme Court.  

HON. CHAIRPERSON: Okay.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: Sir, I am purely on merits.  It should be in 

English as per Article 348(1)(b).  Here, the Government wants to change the Bill.  

This is a federal Constitution and we are living in a federal polity.  What is the 

logical reason by which this Government wants to change the title of the Bill in 

Hindi?  

HON. CHAIRPERSON: We got your point.  

… (Interruptions) 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: Sir, if you go through the Official Languages 

Act, Section 3 is also very clear that it can either be in English or in Hindi.  If you 

go through Article 120 of the Constitution, it is mentioned that in Parliament 

either Hindi or English language is to be used. After 15 years, it is not possible 

to have Hindi unless a law provides that.  

HON. CHAIRPERSON: Okay.  

SHRI N. K. PREMACHANDRAN: Sir, I am concluding.  I am on merit.  Let the 

Government answer.  My point is that Article 348(1)(b) is very specific that an 

authoritative text of the Bill should be in English but this Bill is violative it.  That is 

why, I am questioning the legislative competence of this Bill which the 

Government is introducing before this House.  

HON. CHAIRPERSON: Now, Professor Sougata Ray – not present.  
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SHRI KINJARAPU RAMMOHAN NAIDU: Thank you very much, Chairman, Sir.  

First of all, I would like to inform the august House why there was a need to 

bring this Bill which is the Bharatiya Vayuyan Vidheyak. This obviously 

originates from the Aircraft Act which has been established during the British 

time in 1934. A lot of amendments have been made in the Act over numerous 

occasions. At least, 21 amendments have been made. While the amendments 

have been made, they have been plugged into the original Act in bits and pieces 

because of which there was a lot of confusion in the Act. There was a lot of grey 

area and redundancy which had originated. Also, whatever Civil Aviation 

guidelines, rules and protocols that we follow in this country… (Interruptions) 

First, I will just explain to the august House why I am bringing in the Bill, and 

then, I will come to your point also. … (Interruptions) Whatever guidelines and 

procedures the ICAO suggests, we follow them as we are recognized globally to 

be an important signatory of the ICAO. According to that, we have brought a 

new principal Act. Whatever confusion or redundancy was there, we have totally 

kept it outside and brought a consolidated principal Act which is going to 

address all the concerns or the recommendations which ICAO has given to us.  

Coming to the point which hon. MP, Shri Premachandran ji raised 

regarding Article 348(1)(b), Article 120 and Article 343, I would like to say that all 

these points have been extensively discussed during the discussion on the 

Bharatiya Nyaya Sanhita, the Bharatiya Sakshya Adhiniyam, the Jan Vishwas 

Bill, the Benami Transactions Bill. … (Interruptions) I do not see how we are 

violating any constitutional provision by mentioning the name of the Bill as ‘The 
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Bharatiya Vayuyan Vidheyak’. … (Interruptions) What is the problem with it? … 

(Interruptions) There is no problem at all. … (Interruptions)  

सर, हम भारत की एक नयी पहचान बनाना चाहते हैं ।… (व्यवर्ान) उसके दलए हमने इसका 

नाम भारतीय वाययुान दवरे्यक रखा है, तो इसके दलए दकसी को ददक्कत नहीं होनी चादहए ।… 

(व्यवर्ान) It is just to create our own identity. … (Interruptions) Considering the 

Constitutional provision, the text is in English only. … (Interruptions) There 

should not be any problem. … (Interruptions) I request the whole House to 

provide permission to introduce the Bill. … (Interruptions) 

माननीय सभापश्ि : प्रश्न यह है : 

“दक वाययुान के दडजाइन, दवदनमााण, अनरुक्षण, कधजे, उपयोग, प्रचालन, दवक्रय, 

दनयाात और आयात के दवदनयमन और दनयांत्रण के दलए तथा उससे सांसि या उसके 

आनषुांदगक दवषयों का उपबांर् करने वाले दवरे्यक को परुःस्थादपत करने की अनमुदत 

दी जाए ।” 

प्रस्ताव स्वीकृत हुआ । 

SHRI KINJARAPU RAMMOHAN NAIDU: Sir, I introduce the Bill. … 

(Interruptions) 

________ 
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SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Hon. Chairperson Sir, I would 

want to seek your permission to raise an issue concerning the southern States 

in general and Kerala in particular. 

 Over the last few days, unfortunately, the landslides in Wayanad have 

taken away the lives of more than 160 innocent people. Over the last five years, 

more than 350 people have died due to landslides, disasters and accidents in 

Kerala. The unbridled and unregulated economic and commercial activities, 

including quarrying and mining in eco-sensitive areas of the Western Ghats are 

the primary reasons for this. Many reports were submitted earlier which were 

rejected successively by the UDF and the LDF Governments in Kerala in the last 

so many years. … (Interruptions)  

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्यगण, ्लीज़, आप सदुनए । मैं आपको बाद में बोलने का मौका 

दूांगा । 

… (व्यवर्ान) 

SHRI TEJASVI SURYA: Sir, in the last so many years, there has not been any 

long-term effort that has been made. … (Interruptions) 

माननीय सभापश्ि : वेणगुोपाल जी, ्लीज़, बैठ जाइए । 

… (व्यवर्ान) 

SHRI TEJASVI SURYA: Sir, there have not been any long-term solutions that 

have been thought of to regulate the commercialisation of the Eco Sensitive 

Zones.… (Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON: Tejasvi ji, just a minute. The Parliamentary Affairs 

Minister wants to say something.  

… (Interruptions) 

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्यगण, पादलायामेंरी अफेयसा दमदनस्टर बोल रहे हैं । आप मांत्री जी 

को सदुनए । आप लोग बैठ जाइए । 

… (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्यगण, पहले आप मांत्री जी को सदुनए । उसके बाद आपको बोलने 

का मौका ददया जाएगा । 

… (व्यवर्ान) 

THE MINISTER OF PARLIAMENTARY AFFAIRS; AND MINISTER OF 

MINORITY AFFAIRS (SHRI KIREN RIJIJU): Sir, just a while ago, a decision 

was taken. … (Interruptions) Our hon. Member is not aware of it. … 

(Interruptions) Venugopal ji, please listen. … (Interruptions) What is this? … 

(Interruptions) Is there some decorum in the House or not? … (Interruptions) 

माननीय सभापश्ि : मांत्री जी, आप चेयर को एडे्रस करके बोदलए । 

… (व्यवर्ान) 

SHRI KIREN RIJIJU: Hon. Member, Shri Venugopal ji made a request that 

many Members of Parliament from Kerala and also from other Political Parties 

would like to speak on the tragic incident due to the natural calamity that 

happened in Kerala. … (Interruptions) 

 So, from the Government side, we also agree to discuss this issue. 

....(Interruptions) We went to the hon. Speaker, who agreed to provide time for 

discussion under Calling Attention today. That is what I was informed. Our hon. 
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Member is not aware of that because the decision was taken very late. That is 

why I would like to inform that discussion on this matter under Calling Attention 

is already agreed upon. The discussion will start either at 3 o’clock or 4 o’clock. 

This will be informed to the hon. House accordingly.  

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Yesterday, this issue was raised by 

the hon. Leader of the Opposition. There is no word to express the tragedy 

which happened in Wayanad, Kerala. People are still trapped. Not many bodies 

have been recovered. We do not want to politicise this issue. That is why we 

wanted a response from the Government yesterday itself. We already told that 

we want a response from the Government.  

 The people of the State Government, Central Government agencies and 

all the NGOs are doing rescue work. ....(Interruptions)  

माननीय सभापश्ि : वेणगुोपाल जी, जब सांसदीय काया मांत्री जी ने बोल ददया है दक इस दवषय पर 

चचाा होगी, जब चचाा होगी तब आप बोदलएगा । 

… (व्यवर्ान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL: Sir, allow me to speak for one minute. 

....(Interruptions)  

 It is very unfortunate that a Member from the Treasury Benches is 

politicising this issue. We are all praying for how many lives can be saved now. 

....(Interruptions) On which ground you have allowed him to speak, Sir? 

....(Interruptions) I am thankful to the hon. Parliamentary Affairs Minister. 

....(Interruptions)  
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माननीय सभापश्ि : इस दखु की घड़ी में पूरा सदन वायनाड के लोगों के साथ हैं ।  

… (व्यवर्ान) 

SHRI TEJASVI SURYA: Chairman, Sir, I hail from Chikkamagaluru, which is in 

the Malenadu Western Ghat region of Karnataka. ....(Interruptions) Thousands 

of farmers in Karnataka from this region are also affected by the landslide and 

the rains. ....(Interruptions) Areca nut and coffee growers have lost crops worth 

thousands of crores. ....(Interruptions) Till today, the Karnataka Congress 

Government has not given any compensation to these farmers. ....(Interruptions) 

They do not have any right to raise this issue. ....(Interruptions)  

माननीय सभापश्ि : वेणगुोपाल जी, आप बोदलए और अपनी बात को कनक्लूड कीदजए । 

… (व्यवर्ान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL: Sir, let me conclude. ....(Interruptions) Sir, I can 

understand it. ....(Interruptions) There is a proverb in Malayalam - 

Ksheeramullorakiddin  chuvattilum 

Chora tanne kothukkinnu kauthukam.. 

 That means, a mosquito will try to suck blood even from a cow’s udder 

oozing with milk. 

माननीय सभापश्ि : मैं दोनो सदस्यों से बोल रहा हूॅां,  तेजस्वी जी को भी और वेणगुोपाल जी को भी, 

दक जब चचाा होगी, तब आप अपनी बात रदखएगा ।  

… (व्यवर्ान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL: Sir, I am asking for one minute to be given to me. 

....(Interruptions) Sir, the entire country is praying for Wayanad. All the people of 

India are praying for Wayanad. ....(Interruptions) The entire world is praying for 
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Wayanad. ....(Interruptions) Sir, we should avoid politicising the issue. 

....(Interruptions)  

माननीय सभापश्ि : पादलायामेंरी अफेयसा दमदनस्टर ने बोल ददया है दक तीन बजे के बाद इस पर 

दडस्कशन होगा, उस समय आपको जो भी बताना है, बताइएगा । 

… (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : अभी रले मांत्रालयों की अनदुान की माूँगो पर चचाा ली जाती है । 

श्री टी. एम. सेल्वागणपदत जी । 

… (व्यवर्ान) 
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12.16 hrs 

UNION BUDGET (2024-2025)- DEMANDS FOR GRANTS 

Ministry of Railways-Contd…   

 

SHRI T. M. SELVAGANAPATHI (SALEM): Hon. Chairperson, thank you for 

having given me an opportunity to speak on the Demands for Grants of the 

Ministry of Railways on behalf of the DMK party. ....(Interruptions)  

माननीय सभापश्ि : जब चचाा शरुू होगी, तब मैं आपको बोलने का मौका दूांगा । आप बैठ जाइए ।  

… (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : आपके सदस्य बोल रहे हैं । अपोदज़शन से माननीय सदस्य बोल रहे हैं । आप 

बैठ जाइए ।  

… (व्यवर्ान) 

SHRI T. M. SELVAGANAPATHI: Sir, I am extremely thankful to my dynamic 

leader, the hon. Chief Minister of Tamil Nadu, who was gracious enough to 

choose me as a candidate of the great Dravidian party from the Salem 

constituency. I am also profusely thankful to the people of my Constituency from 

the bottom of my heart, for the faith and the confidence that they have bestowed 

on me and elected me to this House.  

 Sir, before I begin my points on the Demand for Grants of the Ministry of 

Railways, I would like to say that I am fortunate that the hon. Railway Minister is 

himself present here. He may have to answer certain tall claims that he made 

after the Budget Speech was made. … (Interruptions)  I am fortunate that you 

are here. I am sorry. I did not say ‘unfortunate’. I am fortunate that you are here.  
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 A tall claim was made that Rs. 6,362 crore are allotted to the State of 

Tamil Nadu in this Demand. It is true, but still the amount of revenue receipts 

that the State of Tamil Nadu is contributing to the General Budget, and 

particularly to the Railways, is enormously high, but what you have given to us is 

a pittance compared to the kind of ongoing works. Various works of almost 871 

kilometres of new lines have been taken up and they have been pending for 

almost 15 years or more. Please also look at the cost over-runs. The cost of a 

project, which was sanctioned for Rs. 100 crore, has now gone up to Rs. 2,000 

crore because of the insufficient fund that has been allotted by the Railways and 

the raw deal that was meted out to the State of Tamil Nadu.  

12.21 hrs              (Shrimati Sandhya Ray in the Chair)  

 Madam, I would like to quote certain figures. In this year’s Budget, 

Madhya Pradesh alone was given Rs. 14,738 crore, Maharashtra was given a 

monumental amount of Rs. 15,940 crore, UP was given Rs. 19,000 and odd 

crore, Odisha was given Rs. 10,586 crore, Rajasthan was given almost Rs. 

10,000 crore and Bihar was given Rs. 10,000 crore. Almost all the BJP-ruled 

States numbering 11 have taken a huge share of Rs. 1,14,434 crore out of Rs. 

1,80,000 crore. Is it not unreasonable? Is it not that the amount of Rs. 6,362 

crore allotted to Tamil Nadu is a pittance? Almost 62.72 per cent of the total 

allocation has been taken away by 11 States. This is what we say is partisan. 

That is what we say is discriminatory. This is what we say is politically 

motivated. But what happened to the other non-BJP-ruled States, like 

Telangana and Himachal Pradesh? You have given them only 29.56 per cent of 
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the total allocation, which is hardly Rs. 50,000 crore. Therefore, it is quite 

unreasonable to say that Tamil Nadu has been given its due share.  

 Madam, let me point out, and I would strongly submit, some of the 

projects. There were several new line projects sanctioned during the UPA-I, way 

back in 2007, which are still languishing for want of funds for more than 15 

years. One such project is the Chennai-Cuddalore line via Mahabalipuram. The 

hon. Minister knows the value of Mahabalipuram. The number of international 

tourists who are attracted by Mahabalipuram is more for than those who are 

attracted by Taj Mahal. It earns huge foreign exchange to the country’s 

Exchequer. It was sanctioned in 2008. The project cost was Rs. 523 crore. Now, 

the cost over-run is almost Rs. 2,000 crore. What has the Government given in 

this year’s Budget? It is Rs. 25 crore. If it goes at this pace, it would take one 

hundred years to complete this project. Is this the treatment meted out to the 

projects that are given to Tamil Nadu? There is no rail connectivity for many of 

these places.  

 Hon. Chairperson, Madam, one such other project is the Tiruvannamalai-

Tindivanam line, which is 70 kilometres. It was conceived and sanctioned in 

2007. Since then, 17 years have lapsed and not an inch was moved till this year. 

Only Rs. 100 crore were given. Over a period of these 17 years, there would be 

a cost over-run of Rs. 3,000 crore. 

 If you look at the project which was given to Tiruvannamalai, the State 

Government has been plying 10,000 buses every month for the full moon day. It 

is causing traffic congestion and pollution. It is just a 73-kilometer stretch. I 
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would like to point out Tiruvannamalai is one of the five Pancha Bhoota Stalams, 

which is Agni Stala, where every month on a full moon day, 25 lakh people 

gather. But railway is not caring about it. It would take another 50 years to 

complete this project. Since it is the State of Tamil Nadu, this treatment is meted 

out. 

Madam, another religious place is on the stretch from Erode to Palani. 

That was also conceived in 2008-09. It was a Rs. 1,200 crore project. Again, 16 

years have lapsed. Only Rs. 100 crore have been allocated to the greatest 

religious centre. Tiruvannamalai is the greatest religious centre. You believe in 

Hinduism. You claim to be the guardian of the Hindu culture. You claim to be the 

guardian of Hindu religion and Hindutva. But you do not care about the religious 

place where crores of people are assembling. Palani is almost like Tirupati. You 

are insensitive to your own ideology. It is because Tamil Nadu is being treated 

badly. 

Another religious place is on the stretch from Madurai to Tuticorin. Only 

Rs. 200 crore were given for the last 13 years. Therefore, we say a pittance is 

given now. Supply sling is very interesting, Chairperson Madam. We have been 

talking about two As in this House on several occasions. I do not know whether 

A1 or A2 has taken the Karaikal Port. They have taken over the Karaikal Port. 

For port connectivity and rail connectivity, there is a place called Peralam 

Junction. From Peralam to Karaikal, only last year the plan was conceived and it 

has almost come to a completion. It is a miracle. 
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I have mentioned all those places which had been pending for 17 years. 

Whereas only because A1 or A2 has taken over the port in Karaikal, 

immediately, the NDA Government swings into action. It was done at a lightning 

speed. In one year, the project was completed. This is the difference. If it is us, it 

is different. Then there is the Morappur-Dharmapuri project. My hon. friend is 

here. In the 13th Lok Sabha, I have raised this issue in 1999. It was an existing 

line, which is 36 kilometres only. Almost, five Members of Parliament have been 

elected since then. It has not seen the light of the day. What is the cost overrun? 

Madam, there is the Tindivanam-Nagari project which is 180 kilometres 

long. Hardly, 30 per cent work is done. Again, for 15 years, it has been pending. 

Sriperumbudur is one of the industrial hubs. There is the Sriperumbudur-

Guduvancheri project. Guduvancheri connects Chennai port. Almost four 

international export-oriented automobile industries are there, namely, Nissan, 

Hyundai, Daimler-BMW, and Ashok Leyland. The cost is almost 200 per cent 

when you carry these vehicles to the port via road. There has been a demand 

for this project to be completed but it has not seen the light of the day. So, all 

these projects – if the Government of India funds the way in which they are 

doing it now – would take 100 years to complete. 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRI T. M. SELVAGANAPATHI: Madam, we have been given 20 minutes. I do 

not think we have completed 20 minutes. Sorry for differing with you. 

If you look at the Salem Railway Division, it is totally neglected. Do you 

know how much money is allotted for the Division Headquarters? It is only Rs. 
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50 crore. Even to a religious place like Ramanathapuram, which is as similar as 

Dwarakanath, Jagannath, and Kedarnath, you have given only Rs. 90 crore just 

because it is in Tamil Nadu. On the other hand, for Varanasi, you have given Rs. 

4,000 crore to Rs. 7,000 crore. We do not mind giving it to any other place, but 

how the treatment is being meted out is very important. 

 In the general Budget, almost Rs. 6 lakh crore of the revenue receipts 

have been passed on to the Government of India. … (Interruptions) What share 

are we getting? … (Interruptions) Madam, I am concluding. … (Interruptions) 

SHRIMATI KANIMOZHI KARUNANIDHI (THOOTHUKKUDI): Madam, it is his 

maiden speech. … (Interruptions) 

SHRI T. M. SELVAGANAPATHI: This Division was started in 2004. The 

revenue earning in Salem Division is Rs. 1,190 crore. My earnest request is that 

at present no train is emanating because there is no pit line. This is a Divisional 

Headquarters. Therefore, I urge upon the Minister that since there are places in 

Shevapet Market and Salem Town, the pit line could be extended in Erode and 

Omalur. Omalur being a part of the Bangalore Division, it could be annexed with 

the Salem Division, which is only 10 kms. Therefore, you can have a pit line, and 

then a number of trains could be started in this line. 

At the same time, during the ‘Zero Hour’ last week, the issue of fencing 

the railway track was taken up and the hon. Minister was kind enough instructing 

the Salem Division about 22 Road Over Bridge and Road Under Bridges for 

which there is a demand, but fund is a big problem. There are four pillar bridges 

at Sakkarachettipatti in the Omalur Block area where almost 1,000 people get 
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stranded during the rainy season and are unable to move out. Therefore, an 

ROB is necessitated.  

One important thing is regarding the Yercaud and Nilgiri Express trains. I 

wanted to celebrate the Golden GP -- 50 years. … (Interruptions) It is infested 

with bugs. The age-old ICF coaches are being used when you are producing 

6,000 coaches in the ICF. We want VHP coaches -- the modernised coaches for 

these two trains.  

The development of railways is very crucial for Tamil Nadu. As regards 

the infrastructure development that has been going on, there has to be a 

coordinated development.  

The safety of Railways is in peril with the kind of action that has been 

going on. You have been talking about Kavach. This issue has been going on 

for almost 10 years and only 1,500 have been installed against a target of 

44,000. Your operation ratio is going up. How are you going to fund these 

projects? It is good that you have allotted Rs. 2,62,000 crore for capital 

expenditure. It is true, but will it really be workable? … (Interruptions) 

Your operating ratio is going up. You are spending Rs. 107 for earning Rs. 

100. Is it the way? Therefore, we request that the Railways should improve the 

finances. There has to be a financial discipline, and at the same time please do 

not give us a raw deal.  

In Tamil Nadu, we need more funds. This is the reason for saying it. Even 

in regard to the rail track in Dhanushkodi, we differ because there is an 

environmental problem. It is environmentally fragile. The strip in Dhanushkodi is 
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just 500 feet, and you lay a road and rail track. How is it going to be managed? 

… (Interruptions) 

We have 20 minutes for our Party. Why should I conclude now? It is a 

500-foot stretch. It is environmentally dangerous. Therefore, we oppose this 

policy. 

I again urge that Tamil Nadu should be given a fair allotment for growth. 

… (Interruptions) We have a say, you have a way. Hence, we have won in 40 

Parliamentary Constituencies out of 40. Thank you very much for giving me an 

opportunity. 

________ 
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12.33 hrs 

MATTERS UNDER RULE 377

 

 

माननीय सभापश्ि  : माननीय सदस्यगण, दनयम 377 के अर्ीन मामलों को सभा पटल पर रखा 

जाएगा । दजन सदस्यों को दनयम 377 के अर्ीन मामलों को आज उठाने की अनमुदत दी गई है और 

जो उन्द्हें सभा पटल पर रखने के इच्छुक हैं, वे 20 दमनट के भीतर मामले का पाठ व्यदिगत रूप से 

सभा पटल पर भेज दें । 

(i) Regarding request for expeditious completion of ITI in  

Phulpur Parliamentary Constituency 

 

श्री प्रवीण पटेल (फूलपुर) : मैं, माननीय दशक्षा मांत्री जी का ध्यान आई०टी०आई० सांचालन की 

माूँग की ओर आकदषात करना चाह ूँगा । फूलपरु लोकसभा के अन्द्तगात सोरॉव दवर्ानसभा एक 

महत्वपूणा दवर्ानसभा है । इस दवर्ानसभा में ग्राम गदर्ना में राजकीय प्रदशक्षण सांस्थान 

(आई०टी०आई०) दनमााणार्ीन है । इस दवर्ानसभा के्षत्र के अांतगात लगभग हजारों यवुाओ ां को यदद 

आईटीआई का प्रदशक्षण लेना होता है तो वह लगभग 40 दकलोमीटर दूर प्रयागराज नैनी में दस्थत 

राजकीय औद्योदगक प्रदशक्षण सांस्थान में प्रवेश लेना होता है । यहाां के ग्रामीण के्षत्रों में दनवासरत बच्चे 

दकसान पररवार से आते हैं एवां ज्यादातर बच्चे गरीब वह दनर्ान ही होते हैं । दजस कारण लगभग 40 

से 50 दकलोमीटर दूर शहर में जाकर आईटीआई का प्रदशक्षण लेने में उनको असमथाता होती है । 

यदद इन स्थानीय यवुाओ ां को स्थानीय स्तर पर राजकीय औद्योदगक प्रदशक्षण सांस्थान में प्रदशक्षन 

लेने की सदुवर्ा दमल जाए तो उनके दलए बहुत ही अच्छा होगा । मेरा सरकार से अनरुोर् है दक इस 

आई०टी०आई० सांस्थान को पूणा कराकर शीघ्र सांचादलत कराया जाए । 

                                                           
 Treated as laid on the Table. 
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(ii) Regarding alleged irregularities in construction of NH-730C in 

Shahjahanpur Parliamentary Constituency 

 

श्री अरुण कुमार सागर (शाहजहााँपुर) : मेर े सांसदीय के्षत्र शाहजहाांपरु की दवर्ानसभा कटरा में 

राष्ट्रीय राजमागा-730सी के खण्ड कटरा-रडहाते (23 दकमी0) के दनमााण काया में कदथत तौर पर  

घदटया सामग्री का प्रयोग करके मानक के अनरुूप काया नहीं हो रहा है, दजसकी वजह से काया की 

गणुवत्ता अत्यदर्क दनम्पन स्तर की है । घदटया दनमााण काया के कारण सरकारी र्न का न केवल 

काफी दरुूपयोग हो रहा है, बदल्क सरकार की छदव भी रू्दमल हो रही है । ये सब अदनयदमत्तायें 

अदर्काररयों की दमदलभगत से कायादायी एजेंसी द्वारा की जा रही हैं । 

मेरा अनरुोर् है दक मेर ेसांसदीय जनपद में शाहजहाूँपरु (उ०प्र०) में उपरोि राष्ट्रीय राजमागा 

पर करवाए जा रहे काया की मांत्रालय स्तर पर एक उच्च स्तरीय तकनीकी गदठत करके दवस्ततृ 

जाूँच करवाकर इसमें सांदलप्त कायादायी एजेंसी और दोषी अदर्काररयों के दवरूि वैर्ादनक 

कायावाही की जाए । 
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(iii) Regarding setting up of an ESIC Hospital in Palghar  

Parliamentary Constituency 

 

डॉ. हमेिं श्वष्णु सवरा (पालघर) : मैं माननीय श्रम एवां रोजगार मांत्री महोदय का ध्यान मेर ेसांसदीय 

के्षत्र पालघर में कामगारों को दमलने वाली स्वास्थ्य सदुवर्ा की ओर ददलाना चाहता ह ूँ दजसे बढाने 

की अत्यांत आवश्यकता है । पालघर, महाराष्ट्र राज्य में तेजी से दवकदसत होने वाले शहरों में से एक 

है । यह शहर औद्योदगक रूप से भी काफी दवकदसत और और दवस्ताररत हुआ है । ममु्पबई और ठाणे 

दजले के नजदीक होने के कारण पालघर दजले का वसई-दवरार में काफी उद्योग र्ांरे् लगे हुए हैं, जहाूँ 

बडी सांख्या में कामगार काम करते हैं । यहाूँ तीन तीन MIDC-तारापरु, कुड़़ुस और बोईसर हैं । 

दपछले कई सालो में कामगारों को दमलने वाली स्वास्थ्य सदुवर्ाओ ां में बढ़ोतरी हुई है परन्द्त ुयहाूँ के 

कामगारों की सांख्या के अनपुात में अस्पताल और दडस्पेंसरी की सांख्या कम हैं । एक वषा पूवा 

तत्कालीन श्रम एवां रोजगार मांत्री ने घोषणा की थी दक पालघर में एक ESIC अस्पताल बनाया 

जाएगा । उस वि महाराष्ट्र के मखु्यमांत्री एवां उपमखु्यमांत्री महोदय ने राज्य सरकार की ओर से 

ESIC को अस्पताल बनाने के दलए तरुांत जमीन उपलधर् कराने का आदेश ददया था तादक जल्द से 

जल्द पालघर में ESIC अस्पताल की स्थापना की जा सके । मेरा माननीय श्रम एवां रोजगार मांत्री 

महोदय से दवनम्रतापूवाक आग्रह है दक पालघर दजले में नए ESIC अस्पताल बनाने के काया में तेजी 

लाई जाए तादक यहाूँ के कामगारों को अच्छी स्वास्थ्य सदुवर्ा दमल सके । 
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(iv) Regarding request for setting up of swimming centres in Tapi and 

Surat districts 

 

श्री प्रभुभाई नागरभाई वसावा (बारडोली) : मैं सरकार का ध्यान मेर े सांसदीय के्षत्र बारडोली, 

गजुरात की ओर आकदषात करना चाहता ह ां । मेर ेसांसदीय के्षत्र में दो दजले आते हैं, तापी और सूरत । 

मेरा सांसदीय के्षत्र बड़ा है और इसमें उकाई डैम के साथ-साथ तापी, अांदबका, पूणाा आदद 15 से 

ज्यादा छोटी-बड़ी नददयाां बहती है । इन नददयो के दकनार े - दकनार ेकई गाांव बसे हुए हैं । महोदय 

आजकल के बच्चे और यवुा तैराकी में कुशल नहीं होने के कारण, वे अपनी सरुक्षा नहीं कर पाते हैं 

और पानी में डूबने की अनेक घटनाएां देश भर में होती रहती हैं । आज के समय में तैराकी का ज्ञान 

हर एक नागररक के दलए आवश्यक है । तैराकी न केवल जीवन रक्षक है, बदल्क यह एक अच्छा 

व्यायाम भी है जो शारीररक और मानदसक स्वास्थ्य को बढ़ावा देता है । 

इसदलए, मैं सरकार से अनरुोर् करता ह ां दक मेर ेसांसदीय के्षत्र के दोनों दजलों, तापी और 

सूरत, में तैराकी के ओलांदपक और सेमी ओलांदपक मानकों के अनरुूप तैराकी कें र स्थादपत करने का 

अनरुोर् करता ह ूँ । इससे न केवल हमारी जनता की सरुक्षा बढ़ेगी, बदल्क हमार ेयवुाओ ां को तैराकी के 

खेल में भी प्रोत्साहन दमलेगा । 
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(v) Regarding request for investigation into alleged irregularities in Iron 

Ore mining in Odisha 

 

श्री प्रदीप पुरोश्हि (बारगढ़) : में माननीय खनन मांत्री जी का ध्यान ओदडशा में बीजू जनता दल के 

शासन में आयरन और खनन में बड़े स्तर पर कदथत घोटालें की ओर आकदषात करना चाहता ह ूँ । 

बीजेडी शासन में 95 पटे्ट वाली खदानें, दजनमें से 47 दबना दकसी वन मांजूरी के चल रही थी, लगभग 

55 ओदडशा के दवदभन्द्न भागो में नददयों, तालाबों, वनस्पदतयों और जीवों तथा आददवासी बाहुल्य 

के्षत्र पर दवपरीत प्रभाव डाल रही है । तत्कलीन सरकार ने ताकतवर पटे्टदार के साथ दमलकर भारत 

में अब तक का सबसे बड़ा घोटाला दकया है, दजससे पटे्टदारों को सरकारी खजाना लटुने की छुट 

दमली । इसके बाद पटे्टदारों ने दजला नौकरशाहों और उच्चतर अदर्कारीयों के साथ दमलकर खदनजों 

का खनन शरुू दकया, दजसके कारण 60 हज़ार करोड़ से अदर्क का घोटाला हुआ दजसके बाद शाह 

सदमदत का गठन हुआ और इस सदमदत ने सबसे बड़े घोटालें के दलए सीबीआई से जाूँच करवाने के 

दलए दसफाररश की, लेदकन अब तक खनन मादफयाओ ां के दखलाफ कोई कायावाही नहीं हुई । 

        मेरा माननीय खनन मांत्री जी से आग्रह है दक उपरोि आरोपों पर बड़े स्तर के घोटालें में दलप्त 

मादफयाओ ां के दखलाफ शाह सदमदत के दसफाररश पर सीबीआई जाच करवाने का दनवेदन करता ह ूँ । 
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(vi) Regarding request for proper compensation and employment to 

farmers affected by land acquisition in upcoming Bundelkhand 

Expressway Development Authority Project 

 

श्री अनुराग शमाय (झााँसी) : मैं सरकार का ध्यान आगामी बीडा (बुांदेलखांड एक्सपे्रसवे डेवेलपमेंट 

अथॉररटी) पररयोजना की ओर आकदषात करना चाहता ह ूँ । इस पररयोजना के तहत प्रभादवत गाांवों 

की भूदम का सदका ल रटे ₹19 लाख से ₹8 लाख प्रदत हेक्टेयर तक है । प्रभादवत के्षत्रों में पनुवाास के 

तहत शे्रणी वगा-3 के दकसानों को भूदमर्र दकसानों की तरह मआुवजा दमलना चादहए । भूदमहीन 

दकसानों के पररवार के एक सदस्य को नई कां पदनयों में नौकरी देने का प्रावर्ान मास्टर ्लान में 

शादमल दकया जाए । मआुवजे के दलए दढकौली, खैरा, बदनपरु, राजापरु सदहत सभी 33 गाांवों को एक 

साथ मआुवजा ददया जाए । बीडा के्षत्र में प्रभादवत गाांवों के मजरों से औद्योदगक के्षत्र की दूरी स्पष्ट की 

जाए । यदद दकसान की जमीन 4.5 एकड़ से कम रह जाती है तो उसे रोजगार के दवकल्प ददए जाएां । 

आवासहीन दकसानों को पनुवाास और असांख्यमणीय पटे्ट ददए जाने के बावजूद उनकी भूदम का 

मआुवजा दमलना चादहए । भूदम की दरें पहले उन गाांवों की तय की जाएां दजनकी दरें ₹8 से ₹9 लाख 

प्रदत हेक्टेयर हैं । बीडा के्षत्र की भूदम की दरें जनपद के अन्द्य के्षत्रों के समान बढ़ाई जाएां । बीडा के्षत्र में 

ड्राई पोटा , कां टेनर पोटा , वेयरहाउस, आईटी हब, हवाई अडटडा की कायायोजना का साइड ्लान स्पष्ट 

दकया जाए । 
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(vii) Regarding request for direct train services from Bhusawal to Pune 

 

श्रीमिी श्ममिा उदय वाघ (जलगावं) : मैं अपने जलगाांव लोक सभा की ओर से जलगाांव और 

नांदरुबार दजलों के लोगों की लांबे समय से चली आ रही माांग को पूरा करने के दलए तत्काल कारावाई 

करने का आग्रह करती ह ां । र्रनगाांव, अमलनेर, नरदाना, दोंडाईचा, दसांदखेड़ा, नांदरुबार, नवापरु और 

बारडोली सदहत इन शहरों के दवदभन्द्न जगहों से पणेु के दलए सीर्ी रेन की कमी से हजारों यादत्रयों 

को भारी परशेानी हो रही है जो काम, दशक्षा और अन्द्य उदे्दश्यों के दलए रोजाना यात्रा करते हैं । 

सीर्ी रेन न होने के कारण दनजी वाहनों और बसों की सांख्या में उछाल आया है, जलगाांव, 

र्लेु, नांदरुबार और पणेु के बीच रोजाना  । 200 से अदर्क बसें चलती हैं । इससे न केवल भीड़भाड़ 

और प्रदूषण होता है. बदल्क यादत्रयों की सरुक्षा को भी बड़ा खतरा होता है । 

इसदलए, मैं भसुावल से पणेु के दलए एक नई रेन शरुू करने का अनरुोर् करती ह ां । इससे 

जलगाांव, र्लेु और पणेु सदहत खानदेश के्षत्र के लोगों को बहुत लाभ होगा । दजले के लोगों को 

सरुदक्षत, सदुवर्ाजनक और दकफायती पररवहन सदुवर्ा प्रदान करने के दलए मैं सरकार से आग्रह 

करती ह ूँ दक इस नई रेन सेवा को शरुू करने के दलए तत्काल कदम उठाएूँ, दजससे इस के्षत्र के लोगों 

को काफी राहत दमलेगी । 
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(viii) Regarding alleged irregularities in construction of NH-48 between 

Kamalighat and Beawar and request for sanction of an underpass in 

Rajsamand Parliamentary Constituency 

 

श्रीमिी मश्हमा कुमारी मेवाड़ (राजसमन्द्द) : मेर े सांसदीय लोक सभा के्षत्र राजसमांद में नेशनल 

हाईवे 48 का काया चल रहा है जहाां पर वतामान में कामलीघाट से धयावर तक का काया अरू्रा पडा है 

तथा ठेकेदार द्वारा उि काया में घदटया सामाग्री का उपयोग कर लापरवाही व अदनयदमतता बरती जा 

रही है । उि कामलीघाट से धयावर तक जो सड़क काया प्रस्तादवत है उस सड़क नन्द्दावट से लेकर 

भीम तक व बग्गड में फ्लाईआवर का दनमााण होने वाला है । उि दोनो फ्लाईआवर के पास में 

सरकारी व दनजी अस्पताल सांचादलत है । 1. नन्द्दावट (भीम) उप दजला दचदकत्सालय, भीम 2. 

स्तदुत अस्पताल, बग्गड (दनजी दचदकत्सालय) उि दोनों अस्पताल उि के्षत्र के दलए अत्यन्द्त 

महत्वपूणा है क्यो दक उि के्षत्र के आस-पास रहने वाले लोग कभी भी कोई दघुाटना या अन्द्य बीमारी 

के उपचार हेत ुयही आते जाते है परन्द्त ुवतामान में उि दोनों अस्पताल के पास में फ्लाईआवर का 

दनमााण काया प्रस्तादवत है, दजससे आने-जाने के दलए कोई मागा नहीं रह पाएगा । मेरा सरकार से 

आग्रह है दक उि दोनों अस्पताल में तरुन्द्त आने-जाने के दलए अण्डरपास का दनमााण काया करवाया 

जाए । 
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(ix) Need to declare Dadra Nagar Haveli Mukti Day as a holiday 

 

श्रीमिी कलाबेन मोहनभाई देलकर (दादरा और नागर हवेली) : मेरा प्रदेश दादरा और नागर 

हवेली तथा दमन और दीव जो दक एक आददवासी बाहुल्य प्रदेश है । आददवासी समाज के उत्थान, 

दवकास, जल, जांगल, जमीन और सांस्कृदत को बचाने के आलावा उनकी रक्षा करने तथा उनके 

योगदान को स्वीकार करने के दलए हर वषा 9 अगस्त को आददवासी ददवस मनाया जाता है । प्रदेश 

का आददवासी समदुाय भी अपनी कला, सभ्यता एवां सांस्कृदत को आगे बढाने के दलए तथा अगली 

पीढ़ी को प्रोत्सादहत करने के दलए इस ददन को बड़े उत्साह एवां रू्म र्ाम से मनाता है ।  2 अगस्त को 

दादरा नागर हवेली मदुि ददवस एवां 9 अगस्त दवश्व आददवासी ददवस प्रदेश के दलए बहुत ही 

महत्वपूणा ददन है । मैं सरकार से माांग करती ह ूँ दक हमार ेप्रदेश की आददवासी समदुाय के भावनाओ ां 

को ध्यान में रखते हुए दोनों ददवसों को प्रशासन द्वारा पूर ेउत्साह एवां रू्म र्ाम से एक त्यौहार की 

तरह मनाया जाये तथा 2 और 9 अगस्त को प्रदेश शासन द्वारा सावाजादनक(समान्द्य) छुट्टी दक 

घोषणा दक जाये । 
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(x) Regarding investment in Rubber Research Station at Kanyakumari 

 

SHRI VIJAYAKUMAR ALIAS VIJAY VASANTH (KANYAKUMARI): I would like  

to highlight the profound significance of the Rubber Research Station in 

Kanniyakumari. This institution stands as a cornerstone of agricultural 

innovation, dedicated to advancing the science and practice of rubber 

cultivation. Located amidst the verdant landscapes of Kanniyakumari, the 

Rubber Research Station plays a pivotal role in developing resilient rubber 

varieties suited to local climatic conditions. Through cutting-edge research and 

collaboration with farmers, it fosters sustainable practices that enhance 

productivity and profitability. Moreover, this station serves as a hub of 

knowledge dissemination, equipping farmers with the latest techniques and 

innovations in rubber cultivation. By promoting best practices and providing 

technical support, it empowers local communities and strengthens the 

agricultural backbone of our country. As we navigate the challenges posed by 

climate change and global market dynamics, the role of the Rubber Research 

Station becomes increasingly critical. Its research efforts not only bolster 

resilience against environmental stressors but also drive forward our nation's 

agenda towards agricultural self-sufficiency and economic prosperity. In 

conclusion, I call upon all stakeholders and the Ministry of Commerce to 

continue supporting and investing in the Rubber Research Station at 

Kanyakumari. Together, let us harness its potential to shape a sustainable future 

ensuring prosperity for generations to come. 
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(xi) Regarding privatization of power supply in the UT of Puducherry 

 

SHRI VE. VAITHILINGAM (PUDUCHERRY): At present, in Puducherry, the 

electricity power distribution and maintenance are being carried out effectively 

by the Electricity Department, Government of Puducherry. The Union 

Government has proposed for privatization of power Departments and Utilities in 

Union Territories including UT of Puducherry. As far as Puducherry is 

concerned, it's neither Corporation nor Board and its being done by the 

Government directly. The Electricity Department is having huge asset base and 

there is no loss so far. Also, there is no generation of power in Puducherry and 

the distribution loss is very minimal and handled effectively by the present 

administration. Under these circumstances it's not justifiable by any means to go 

for privatization of power in Puducherry. The people of Puducherry are deadly 

against the move of the Government towards privatization which we could 

visualize during the recent elections to the House of People. Hence, I request 

the Union Government to drop the proposal and stop all the process in respect 

of privatization of power department in UT of Puducherry. 
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(xii) Need to provide electricity in villages in Nandurbar  

Parliamentary Constituency 

 

एडवोकेट गोवाल कागडा पाडवी (नन्द्दरुबार) : कें र सरकार द्वारा सम्पपूणा भारत में दवद्यतुीकरण पर 

काफी बड़ी बड़ी बातें सनुने को दमलती है । गाांव गाांव जल और दबजली पहुांचाने के दलए सरकार 

अपनी पीठ थपथपाती रहती है । आज भी देश के कई आददवासी के्षत्रों में दबजली और पानी जैसी 

बदुनयादी सदुवर्ाओ ां का अभाव है । 

मैं महाराष्ट्र के नांदूरबार लोक सभा के्षत्र से आता ह ां । नांदूरबार एक आददवासी बहुल के्षत्र है 

जहाां पर आज भी कई बदुनयादी सदुवर्ाएां नहीं के बराबर है । आज नांदूरबार बहुत ही दपछड़ा हुआ के्षत्र 

बन गया है । कई दशकों से सडके टूटी फूटी हुई है । सड़को पर स्रीट लाइट का अभाव है । घरों में 

दबजली की आपूदता नहीं है दजससे मेर ेके्षत्र के लोग अांर्कारमय जीवन जीने को दववश है । दबजली के 

दबना आज कोई भी दवकास सांभव नहीं हो सकता  । 

अतः मैं सरकार से अनरुोर् करना चाहता ह ां दक मेर ेलोक सभा के्षत्र नांदूरबार के प्रत्येक गाांव 

में दबजली पहुांचाए जाने की उदचत व्यवस्था की जाए तादक आददवासी लोगो का जीवन सामान्द्य स्तर 

पर लाया जा सके । 
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(xiii) Regarding allocation of funds to West Bengal for flood and  

soil erosion 

 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): The Union Budget has allocated special 

funds for flood control in Bihar, Assam, Sikkim etc., but it has not allocated any 

special funds to prevent floods and soil erosion in West Bengal. On the one 

hand rivers in North Bengal originating from Bhutan are causing floods in North 

Bengal districts every year, on the other hand, areas in Murshidabad, Nadia and 

East Burdwan downstream of the Farakka Barrage are facing tremendous land 

erosion, causing all villages to be washed away. I demand that sufficient funds 

should be allocated to West Bengal both for flood control and control of soil 

erosion. 
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(xiv) Need to provide special package for the development of Thawe 

Mandir in Gopalganj district in Bihar 

 

डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं) : थावे मांददर (शदिपीठ) दबहार राज्य के गोपालगांज दजले में 

दस्थत है । माां थावेवाली भवानी जो महान भि "रहसू भगत जी" के प्राथाना पर अपने एक पदवत्र 

स्थान कामरूप असम जहाां वह "माां कामाख्या" के रूप में जानी जाती हैं और थावे में भवानी के रूप 

में जानी जाती हैं । थावे मांददर के पदवत्र प्राांगण में प्रत्येक ददन माां की पूजा स्तदुत करने के दलए समग्र 

प्रदेश ही नहीं अदपत ुपूर ेदशे से हजारों की सांख्या में श्रिाल ुआते हैं । माां थावे वाली का दवशेष मेला 

वषा में दो बार "चैत्रय" (माचा) और "अदश्वन" (अक्टूबर) के महीने में "नवरात्र" के पनुीत अवसर पर 

आयोदजत दकया जाता है । 

उपरोि सांदभा में मैं माननीय पयाटन मांत्री जी से यह अनरुोर् करता ह ां दक इस प्राचीन र्ादमाक 

स्थल को "प्रसाद योजना" में शादमल कर इसके पनुरुिार एवां दवकास हेत ुशीघ्र अदतशीघ्र दवशेष 

पैकेज प्रदान करने की कृपा करें । इस पहल से यह मांददर शदिपीठ न दसफा  गोपालगांज बदल्क दबहार 

प्रदेश के र्ादमाक पयाटन की श्रृांखला में अपनी महत्वपूणा उपदस्थदत दजा कर सकेगा । 
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(xv) Need to establish Steel manufacturing unit in Samastipur, Bihar 

 

श्रीमिी शाभंवी (सममिीपुर) : मैं समस्तीपरु दवर्ान सभा का प्रदतदनर्त्व करती ह ूँ जो एक दपछड़ा 

राज्य है और रोज़गार के पयााप्त अवसर ना होने के कारण यहाूँ के लोगो को दूसर ेराज्यों में काम करने 

जाना पड़ता है । मेर ेके्षत्र में दवकास पररयोजनाओ ां के दलए पयााप्त सांसार्न है और तत्कालीन इस्पात 

मांत्री स्वगीय श्री रामदवलास पासवान जी ने लगभग 20 वषा पूवा इस के्षत्र के और्ोदगक दवकास जी 

रोजगार महैुया करने के उदे्दश्य से एक स्टील प्रसांस्करण इकाई के स्थापना का प्रस्ताव रखा था, 

दजसके दनमााण हेत ु भूदम भी अदर्ग्रहण हुआ हैं लेदकन आज तक इसके दनमााण की प्रदक्रया प्रारांभ 

नहीं हो पाई हैं । मेर ेके्षत्र को दवकास की मखु्यर्ारा से जोड़ने के दलए अत्यांत आवश्यक है की स्टील 

प्रसांस्करण इकाई को शरुू दकया जाए क्योंदक वतामान में मेर ेके्षत्र में कोई भी बड़ा कारखाना नहीं है 

और इसदलए इस पररयोजना की ज़रूरत है दजससे लोगो को रोज़गार दमले और मेर े के्षत्र का भी 

दवकास हो । मेरा सरकार से दनवेदन है दक इस स्टील इकाई के दनमााण में जो भी बार्ाएां आ रही है 

उसका दनवारण दकया जाए और एक समय सीमा में इसकी स्थापना की जाए दजससे मेर े के्षत्र के 

लोगो को व्यापक अवसर दमले और आदथाक दवकास को भी बढ़ावा दमले । 
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(xvi) Regarding landslides in Wayanad and flood in several parts of Kerala 

 

 DR. M. P. ABDUSSAMAD SAMADANI (PONNANI): I draw the attention of the 

Government to the most tragic multiple landslides in Wayanad and flooding in 

several places across Kerala. These disasters caused by continuous heavy 

rains and thunderstorms have resulted in enormous loss of life. More than 150 

persons died, many people injured and several are missing. The livelihoods of 

thousands have been severely impacted and their houses completely wiped out. 

The situation has been worsened by several flooding, with rising water levels in 

rivers Bharathapuzha, Chaliyar, Kadalundi, Thootha etc. Intense rescue 

operations coordinated by the Central and State Governments along with 

voluntary public efforts are proceeding. However, there is still need for more 

support from the Central Government including additional resources for the 

rescue operations, more forces and medical facilities and enhancement of 

funding both for rehabilitation and compensation. The changes in climate and 

monsoon patterns have caused drastic alterations in rainfall in Kerala resulting 

in increase of the frequency of landslides. There is urgent need, in this 

background of gravity of calamity for a comprehensive plan of study prevention 

and solution. The sensitive areas are to be identified and warning should be 

given to residents. I urge upon the Government to do whatever is needful for 

giving maximum help to the suffering people.  
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(xvii) Regarding regulation of Air fares 

 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): I would like to draw the 

attention of the Hon’ble Minister of Civil Aviation towards the pressing issue of 

soaring air fare which has severely impacted the ability of our citizens to afford 

air travel, the Government’s promise under UDAN Scheme to make flying 

accessible to the common man is failing miserably. Instead of affordable flights, 

we are witnessing unprecedented fare hikes of 20 to 25 percent with some 

routes seeing increases as high as 39%. This is unacceptable and contrary to 

the very essence of the UDAN Scheme. 

The drastic reduction of 60% in funding for the UDAN Scheme has rippled 

its effectiveness. While the Government touts its efforts to enhance regional 

connectivity, the reality is starkly different. The Common man left stranded 

unable to afford the high cost of air travel. The Parliamentary committee’s recent 

report highlights the failure of airlines’ self-regulation, leading to abnormal fair 

increases during peak travel period. The Government’s action in controlling 

airfares is a betrayal of the trust of the common man. I urge upon the Hon’ble 

Minister for his intervention to ensure that air travel remains affordable for all. 

The Parliamentary Panel’s recommendation for route specific fare caps and 

empowering DGCA to regulate airfares must be implemented.  
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(xviii) Regarding request for expeditious completion of Kendriya Vidyalaya 

building at Achhnera in Fatehpur Parliamentary Constituency 

 

श्री राजकुमार चाहर (फिेहपुर सीकरी) : मेर ेसांसदीय के्षत्र फ़तेहपरु सीकरी के अछनेरा में लम्पबे 

समय पहले केन्द्रीय दवद्यालय स्वीकृत दकया गया था आगरा जनपद के अछनेरा में स्वीकृत केन्द्रीय 

दवद्यालय के दलए ज़मीन उपलधर् है और सभी पत्रावली/औपचाररकता पूरी कर के उत्तर प्रदेश 

शासन के पास पहुांची हुई है । जनपद आगरा में केन्द्रीय कमाचाररयों और सेना तथा सशस्त्र बलों में 

कायारत हजारों कादमाकों के स्थायी दनवास है । दवद्यालय का दनमााण करते समय प्रत्येक कक्षा में चार 

चार अनभुाग (Section) का प्रावर्ान सदुनदित करते हुए उसी अनसुार कक्षों की सांख्या रखी जाए 

तादक केन्द्रीय दवद्यालय में हकदार सभी बच्चों को दशक्षा की सदुवर्ा दी जा सके । मैं सरकार से 

अनरुोर् करता ह ूँ दक जल्द से जल्द शासन से प्रस्ताव मांगवा कर र्न आवांदटत कर केन्द्रीय दवद्यालय 

के भवन दनमााण काया शरुू कराने का कष्ट करें । 

फतेहपरु सीकरी का बाह तहसील आगरा मखु्यालय से 80 दकलोमीटर दूर है तहसील बाह में 

केन्द्रीय कमावाररयों और सेना तथा सशस्न बाली में कायारत हजारों कादमाकों के स्थायी दनवास हैं । 

बाह तहसील में भी एक केन्द्रीय दवद्यालय स्वीकृत करने का कष्ट करें । 
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(xix) Regarding establishing a medical college in Fatehgarh Sahib 

 

DR. AMAR SINGH (FATEHGARH SAHIB): Shri Fatehgarh Sahib is the site of 

some of the most important events in Sikh history. The constituency also 

encompasses some important industrial and commercial centres, namely: 

1. Mandi Gobindgarh, north India's largest centre for steel re-rolling and 

trading. 

2. Khanna. Asia's largest agricultural mandi and one of the main hubs 

of cattle feed industry in North India.  

3. Sahnewal, the largest cluster of MSME industry in Punjab. 

All the above mentioned commercial and industrial centres employ lakhs 

of Punjabi and migrant labourers. Despite this, the constituency is among the 

very few in Punjab without a medical college. This leads to massive pressure 

and a complete flow of cases to PGI Chandigarh. The lack of a medical college 

is causing great inconvenience and unbearable financial burden on poor families 

of Shri Fatehgarh Sahib Lok Sabha constituency. Thus, there is an urgent need 

to sanction a medical college for Shri Fatehgarh Sahib Constituency under 

Ministry of Health and Family Welfare’s existing scheme for setting up medical 

colleges in underserved areas. I would request the Government to kindly look 

into this request sympathetically and consider the request to benefit my 

constituency. . 
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(xx) Need to discontinue the Banswara Nuclear Power Plant in Rajasthan 

 

श्री राजकुमार रोि (बासंवाड़ा) : केन्द्र सरकार द्वारा राजस्थान के बाांसवाड़ा दजले के छोटी सरवन 

दानपरु परमाण ु दबजलीघर दनमााण में असांवैर्ादनक तरीके से राज्य सरकार द्वारा भूदम अदर्कार 

कानून 2013 की अवहेलना कर गरीब आददवादसयों को पाक अदर्ग्रहण दकया जा रहा है । उि 

अदर्दनयम के सेक्शन 41 व 42 में है दक दवत के्षत्र में भूदम अदर्ग्रदहत से पहले पैसा एक्ट एवां 

रूड़ीगत ग्रामसभा से अनमुदत लेना अदनवाया है, साथ ही अनसूुदचत के्षत्र में भूदम अर्ीन करने से 

पहले जनजादत आयोग के अनमुदत लेना भी आवश्यक है, यह सपु्रीम कोटा  के समता जजमेंट 1997 

के द्वारा कें र एव साज्य सरकार को दनदेदशत दकया गया है । 

पूवा  में माही बाांर् पररयोजना से जो आददवासी पररवार दवस्थादपत हुए थे, उन्द्हें एक बार दफर 

से दवस्थापन का सामना करना पड़ रहा है दजससे उनकी आजीदवका और सामादजक सांरचना पर 

गहरा प्रभाव पड़ रहा है । परमाण ुदबजलीघर बाांसवाड़ा शहर से 40 KM दूर है और आददवासी के्षत्र में 

है । पररयोजना के दलए माही बाांर् दो पानी लेने और कैदमकल यिु वेस्टेज पानी दबुारा माही बाांर् में 

ही छोड़ने की योजना है, दजससे के्षत्र में गाांभीर स्वास्थ्य, पयाावरणीय खतर ेहोंगे । सरकार को इस 

परमाण ु ददजलीघर पर तत्काल रोक लगाते हुए आददवासी पररवारों के भदवष्ट्य को सरुदक्षत दकया 

जाये । 
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(xxi) Regarding development of an underground drainage system with 

Sewage Treatment Plant under AMRUT 2.0 mission in Ananthapuramu 

district, Andhra Pradesh 

 

SHRI G. LAKSHMINARAYANA (ANANTAPUR): The AMRUT 2.0 Mission was 

established with the visionary goal of providing 100% sewage management and 

enhancing urban infrastructure across selected towns in India. Despite this 

ambitious vision, Ananthapuramu Municipal Corporation. Andhra Pradesh, 

remains in a dire situation due to the absence of a comprehensive underground 

drainage system. 

For over a decade, Ananthapuramu, the largest Urban Local Body in the 

district, has faced severe issues with wastewater management. Isolated drains 

overflow regularly, causing significant environmental pollution. Households 

discharge wastewater directly into open drains, which pollute the Marugu Vanka 

and Nadimi Vanka streams covering 30% and 70% of the town, respectively. 

These streams flow into the Tadakala Lru River, introducing approximately 

43.00 MLD of sewage into the Singanamal tank, affecting water supplies and 

agriculture in neighbouring villages. Additionally, encroachments and illegal 

constructions have significantly narrowed these drains, exacerbating urban 

flooding during heavy rains. 

The inadequate drainage system has led to increased waterborne 

diseases, mosquito breeding, and polluted groundwater, severely impacting 

public health. Despite Ananthapuramu's inclusion in AMRUT 2.0. these issues 

persist. I urge upon the Government to expedite the implementation of the 
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Underground Drainage System with Sewage Treatment Plants to realize the 

mission's vision and improve living conditions in Ananthapuramu.  
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(xxii) Regarding request for setting up of an AIIMS like Institution and 

Institute of Higher Education in Bharatpur 

 

श्रीमिी सजंना जाटव (भरिपुर) : मेरा सांसदीय के्षत्र भरतपरु वषा 2013 से एन.सी.आर. में आ गया 

था लेदकन एन.सी.आर. में आने के बावजूद मूलभूत सदुवर्ाओ ां से वांदचत है । मेर े के्षत्र में कोई भी 

सरकार द्वारा ऐसी सदुवर्ा नहीं दी गई दजसका लाभ आम नागररकों को दमल सके । कोई बड़ा 

अस्पताल न होने के कारण भरतपरु या आसपास के गाांव में कोई दघुाटना हो जाती है तो दघुाटना की 

चपेट में आये लोगों को भरतपरु में इलाज न दमलने के कारण ददल्ली लाया जाता है । रास्ता लम्पबा 

होने के कारण लोग रास्ते में ही दम तोड़ देते हैं ।  मैं सरकार से आग्रह करती ह ां दक भरतपरु में एम्पस 

जैसी स्वास्थ्य सांस्था खोली जाए दजससे समय रहते दघुाटनाग्रस्त व्यदि का इलाज हो सके और 

उसकी जान बच सकें  । मैं सरकार से यह भी अनरुोर् करती ह ां दक भरतपरु दशक्षा के मामले में दपछड़ा 

हुआ है । यहाां पर आई.टी., आई.आई.टी. जैसी सांस्था तथा उच्च दशक्षा सांस्थान खोले जायें दजससे 

जनता को लाभ दमल सके । 
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(xxiii) Regarding setting up of a National Digital Library in Bhind and  

Datia districts 

 

श्रीमिी सधं्या राय (श्भण्ड) : मैं सरकार का ध्यान अपने लोक सभा के्षत्र दभांड एवां ददतया की ओर 

आकदषात करना चाहती ह ूँ, यह दोनों दजले दपछड़े सांभाग में आते है एवां यहाूँ छात्र-छात्राओ की 

आबादी लगभग 8 से 10 लाख है, हमार ेके्षत्र में लगनशील एवां मेहनती छात्र देश दवदेश में भारत का 

परचम लहरा रहे है, दोनों दजलो में "रादष्ट्रय दडदजटल लाइबे्ररी" स्थादपत करने से इन लगनशील 

छात्रों को पढने में सदुवर्ा होगी क्योंदक पढने हेतु उदचत स्थान प्राप्त नही कर पाने से मूलभूत 

सदुवर्ाओ ां से वांदचत रह जाते है, इनको पढने के दलए दोनों दजलो में अत्यार्दुनक तकदनकी 

सदुवर्ाओ यिु सेन्द्रल "रादष्ट्रय दडदजटल लाइबे्ररी" छात्र दहत में स्थादपत दकया जाना माननीय 

प्रर्ानमांत्री जी और माननीय दशक्षा मांत्री जी की मांशा अनसुार छात्रदहत में मील का पत्थर सादबत होगी 

दजससे लाखो छात्र-छात्राए पढ़-दलखकर उच्च स्तर की परीक्षाओ में भाग लेकर देश सेवा में अपना 

योगदान दे सके । 
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(xxiv) Regarding Caste Census 

 

SHRI D. M. KATHIR ANAND (VELLORE): The census data has always been 

the bed rock of policy making and targeted interventions for socio economic 

development. With caste historically being a determination to the prospects of 

social progress in Indian society, it was essential that factual data on it was 

made available in public domain. The last caste census was conducted in 1931. 

Though the demographic and socio-economic landscape of the country 

has changed in the past nine decades, underprivileged sections of the society 

continued to remain backward in spite of numerous past policy actions. Hence, it 

is vital that contemporary data derived from a common standard process at the 

national level is cumulated to address all the pressing issues related to social 

justice, equity and inclusivity. 

Our Hon'ble Chief Minister of Tamil Nadu Thalapathy M.K. Stalin has 

written to Hon'ble Prime Minister Narendra Modi requesting integration of caste 

census with decadal census. Only such an integrated census at the national 

level, could provide comprehensive and reliable data on the caste composition 

of the society and its reflection of socio-economic indicators. 

Hence, a statutory Census of India, with critical caste related data inputs, 

would be able to provide an appropriate platform for upholding social justice. 

This would enable evidence-based policymaking and ensure equitable and 

inclusive development. 

Therefore, I urge upon Union Government to conduct the caste census 

and integrate it with the decadal census which is due since 2021. 
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(xxv) Regarding inclusion of districts under National Horticulture Mission 

in Tamil Nadu 

 

SHRI SACHITHANANTHAM R. (DINDIGUL): The National Horticulture Mission 

being renamed as Mission for Integrated Development of Horticulture is a 

Central Scheme for increasing the production of fruits, vegetables, mushrooms, 

spices, cashew nut, coconut, Flower, Aromatic Plants. Coco and bamboo. In the 

case of National Horticultural board, Coconut development board, Central 

Institute of Horticulture, Government of India Contributed 100% for the holistic 

growth of Horticultural sector. Dindigul located at the Western Ghat being 

bifurcated from the Madurai is popular for the growth of spices, fruits, flowers, 

coconut, Horticultural products. The vast areas are under the cultivation of 

horticultural products under big markets such by Ottanchatram, Sirumalai, 

Kodaikanal, is striving for cultivation and marketing the horticultural products. 

After bifurcation from Madurai District, Dindigul horticultural farmers are not 

given the benefit under MIDH mission. 

It is pertinent to note that some states have reorganized/bifurcated many 

districts for their administrative political convenience, but do not extend the 

Scheme MIDII to the newly formed districts depriving the welfare of farmers in 

cultivation and marketing of their horticultural products. Hence, It is the plea of 

farmers of Horticulture products to the Central Government to issue suitable 

instructions to the State Governments for Extension of MIDII scheme to newly 

formed Districts and allocation of funds and to provide Technical advice and 
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Administrative support to the State for the implementation of National 

Horticulture Mission Successfully. 
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(xxvi) Regarding destruction caused by wild elephants in East  

Singhbhum district 

 

श्री श्बदु्यि बरन महिो (जमशेदपुर) : मेरा दवषय झारखांड राज्य के पूवी दसांहभूम (जमशेदपरु) दजला 

दस्थत चाकुदलया में इन ददनों जांगली हादथयों के उत्पात से सम्पबांदर्त है दजनका आतांक इस के्षत्र में 

बढ़ता ही जा रहा है । सामान्द्य तौर पर दलमा के आस-पास जांगलों के होने के कारण इस के्षत्र में 

हमेशा से ही हादथयों का आवागमन चाकुदलया से होता रहा है परांत ुहाल के ददनों में सड़क मागा, रले 

मागा, नहर दनमााण आदद कां स्रक्शन कायों के कारण हादथयों का गदलयारा (कॉररडॉर) बादर्त हुआ   

है । 

अत : मेरा माननीय मांत्री जी से दनवेदन है दक ओदडशा, झारखण्ड एवां पदिम बांगाल के 

पयाावरण दवभाग के सम्पबांदर्त अदर्कारीयों की बैठक कराने की कृपा करें और इस के्षत्र में एलीफें ट 

कोररडोर को पहले जैसा ही रहने ददया जाए और पदिम बांगाल के सीमावती इलाके में बनाए गए रेंच 

का भराव कराएां दजससे हादथयों के मागा में कोई बार्ा न आए । 
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(xxvii) Regarding release of special assistance funds to Telangana 

 

SHRI RAMASAHAYAM RAGHURAM REDDY (KHAMMAM): In the State of 

Telangana, Nine Districts were categorized as Backward Districts by the 

Government of India and are covered under Special Assistance for Backward 

Districts. An amount of Rs.2250 crore has been released to the State of 

Telangana for the Five Financial Years 2015- 2019 and 2020-21 @450.00 crore 

per year. 

The State Government of Telangana made repeated requests for the 

release of Special Assistance for the Nine Backward Districts for the financial 

years 2019-20, 2021-22, 2022-23 and 2023-24 amounting to Rs. 1,800 Crore 

despite complying with all the requirements, submitting the UCs. 

Hence, I would like to request the Hon'ble Minister of Home Affairs to 

release the due amount of Rs. 1,800 crore for the State of Telangana under 

Special Assistance for the Nine Backward districts at the earliest.  

_________ 
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12.34 hrs 

UNION BUDGET (2024-2025)- DEMANDS FOR GRANTS 

Ministry of Railways-Contd.. 

 

श्री श्दलीप शइकीया (दारगं-उदालगड़ुी) : माननीय सभापदत जी, रले मांत्रालय की अनदुान माांगों पर 

मझेु बोलने की अनमुदत प्रदान की है, इसके दलए मैं आपको बहुत-बहुत र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां । मैं 

बताना चाहता ह ां दक पहली बार वषा 2017-18 में आम बजट में रले बजट को मजा दकया गया था । 

रले बजट को आम बजट में दमलाने से आदथाक फायद ेतो हुए ही हैं, इस एकत्रीकरण से रलेवे की 

नीदतयों का व्यापक आदथाक प्रगदत और नीदतयों के साथ तालमेल भी बैठाया गया है ।  दोनों बजट 

को दमलाने से आर्दुनकीकरण, सरुक्षा और नैटवका  दवस्तार जैसे के्षत्रों के दलए र्न आबांदटत करने में 

सरकार को ज्यादा सफलता हादसल हुई है । इससे भारतीय रलेवे के बदुनयादी ढाांचे की दवकास की 

गदत  भी तेज हुई है । 

 सभापदत जी, अब पूवोत्तर के्षत्र के रलेवे इन्द्फ्रास्रक्चर के दवकास के सकारात्मक पररवतान 

देखने को दमल रहा है और यह माननीय प्रर्ान मांत्री नरने्द्र मोदी जी के दूरदशी नेततृ्व की वजह से 

सांभव हो पा रहा है । दपछले दस वषों में माननीय मोदी जी के मागादशान और दनदेशन से रलेवे द्वारा 

देश भर में वल्डा क्लास इन्द्फ्रास्रक्चर तैयार दकया गया है और नए रैक्स का दनमााण भी दकया गया  

है । इलैदक्रदफकेशन, स्टेशन्द्स का डेवलपमेंट, वांद े भारत और अमतृ भारत जैसी नई रेनों के 

सांचालन के काया अभूतपूवा गदत से दकया जा रहे हैं । 

 वषा 2004 से 2014 तक रलेवे बजट में ग्रॉस बजटरी एलोकेशन 1 लाख 56 हजार 739 

करोड़ रुपये था, आदरणीय मोदी जी और माननीय रले मांत्री जी के नेततृ्व में वषा 2014 से 2024 के 

दौरान बजट बढ़कर 8 लाख 25 हजार 967 करोड़ रुपये हो गया है । वषा 2024-25 में रलेवे के 

दवकास के दलए 2 लाख 52 हजार 200 करोड़ रुपये का आबांटन दकया गया है ।  

 सभापदत जी, मैं पूवोत्तर से दबलाांग करता ह ां । पूवोत्तर में रलेवे नैटवका  का भरपूर एक्सपेंशन 

और एक्सटेंशन हुआ है और रले कनैदक्टदवटी में बहुत बड़ा बदलाव आया है । अगर इसका के्रदडट 
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दकसी को जाता है तो माननीय नरने्द्र मोदी जी और माननीय रले मांत्री, अदश्वनी वैष्ट्णव जी को जाता 

है । आज पूर ेपूवोत्तर के आठों प्रदेश रले से कनैक्ट हो गए हैं । सौ साल बाद नागालैण्ड को दूसरा 

रलेवे स्टेशन दमला है । 55 साल काांगे्रस ने देश पर शासन दकया । और आठ में से सात प्रदेशों में ही 

रले कनैदक्टदवटी द ेपाए । दपछले दस सालों में इन प्रदेशों को रले कनैदक्टदवटी दी गई है जो दक 

नरने्द्र मोदी जी की पॉदलसी है । पूवोत्तर में ‘अष्ट लक्ष्मी’ दवज़न के तहत नॉथा-ईस्ट के डेदडकेटेडली 

दवकास के दलए माननीय मोदी जी की जो नीदत है, जो नीयत है, इसकी वजह से नॉथा-ईस्ट देश के 

अन्द्य भागों से जड़ु पाया है । रले नैटवका  सबसे सेफेस्ट है, सस्ता है और आम जनता को भी रले में 

रेवल करना ज्यादा पसांद है । नाथा-ईस्ट के कई प्रदेश और दजले रले नैटवका  से जड़ेु नहीं थे । मेरा 

लोकसभा के्षत्र दारांग-उदालगड़ी है जो पहले मांगलदोई था । मेर ेलोकसभा के्षत्र का दारांग एदस्परशेनल 

दडदस्रक्ट है और उदालगड़ी भी एदस्परशेनल दडदस्रक्ट है । लेदकन रलेवे नेटवका  बढ़ने के बाद भी 

मेर ेमन में दखु है । मेरा के्षत्र दरांग अभी तक रले मैप में शादमल नहीं दकया गया है । आज माननीय रले 

मांत्री जी बैठे हुए हैं । मैंने तीन-चार बार इस दवषय को माननीय मांत्री जी के सामने उठाया है । माननीय 

मांत्री जी ने इस दवषय को गांभीरता से दलया है और दपछले बरु्वार को रले नेटवका  के बार ेमें एक 

सवाल था । मेर ेके्षत्र दरांग के बार ेमें उन्द्होंने बताया दक Final location survey for new rail line 

from Agthori to Dekargaon (155 kms) via Sipajhar, Mangaldoi, Kharupetia, 

Dalgaon has been sanctioned. The field survey has been taken up for 

preparation of Detailed Project Report. इसके दलए मैं मांत्री जी को र्न्द्यवाद भी देता ह ां और 

जल्द ही इस डीपीआर को रले दवभाग द्वारा पूरा करके मेर ेसांसदीय के्षत्र दरांग को रले मैप में शादमल 

करने की मैं माांग करता ह ां । 

 महोदया, मैं आपको यह बताते हुए खशुी महसूस कर रहा ह ां दक नॉथा-ईस्ट स्टेट, दवशेषकर 

इसके रलेवे नेटवका  का जो दवस्तार है, वह कैसे हुआ, उसके बार ेमें दो लाइन आपके सामन बोलना 

चाहता ह ां । यह अपने आप में ऐदतहादसक है दक आजादी के 70 वषों बाद सभी राज्यों मेघालय, 

अरुणाचल प्रदेश, मदणपरु और दमजोरम को बड़ी लाइन के माध्यम से रले सांपका  प्रदान दकया गया   
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है । मीटर गेज टैक्स थे, लेदकन ब्रॉड गेज नहीं थे । मीटर गेज को ब्रॉड गेज में कनवटा करने का काम 

दकसी सरकार ने पूवोत्तर में दकया है, तो नरेंर मोदी जी की सरकार ने दकया है । नॉथा-ईस्ट में डीजल 

इांजन चलता था, कोयले का इांजन चलता था । अगर नाथा-ईस्ट में रले लाइन में इलेदक्रदफकेशन 

हुआ है, तो मोदी सरकार के नेततृ्व में दपछले दस सालों हुआ है । इसके दलए मैं मोदी जी व रले मांत्री 

जी को बहुत-बहुत र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां । 

 महोदया, दपछले 10 सालों में मेघालय को पहली बार रले कनेदक्टदवटी दमली । अरुणाचल 

प्रदेश, मदणपरु और दमजोरम की रले कनेदक्टदवटी और अदर्क मजबूत हुई है । वषा 2022 में पहली 

मालगाड़ी मदणपरु के तामेंगलाांग दजले के रानी Gaidinliu रलेवे स्टेशन पहुांची । यह रानी Gaidinliu 

स्टेशन दूसरा स्टेशन है । इसके अलावा हाल ही में भारतीय रले द्वारा मदणपरु के खोंगसाांग तक पहली 

बार फूड कारपोरशेन ऑफ इांदडया द्वारा भेजा गया सामान, पहुांचाया गया है ।  पूवोत्तर भारत की 

पहली सेमी हाई स्पीड रेन 29 मई, 2023 को शरुू की गई, जो गवुाहाटी और न्द्यू जलपाईगड़ुी को 

जोड़ती है । वषा 2023 में पहली बार वांदे भारत एक्सपे्रस न्द्यू जलपाईगड़ुी से गवुाहाटी तक शरुू की 

गयी, इसके दलए भी मैं माननीय मांत्री जी को र्न्द्यवाद देता ह ां । हालाांदक, सार ेदेश में 102 से ऊपर 

वांदे भारत एक्सपे्रस रेन सभी सदुवर्ाओ ां, वल्डा क्लास फैदसदलटी के साथ चलाने का काम मोदी जी 

के नेततृ्व में हुआ । भारत के यवुाओ ां की कम्पयूदनकेशन के्षत्र में बहुत बड़ी उपलदधर् है ।  

 महोदया, मैं मोदी जी और माननीय रले मांत्री जी को एक बार दफर से र्न्द्यवाद देना चाहता   

ह ां । बलेुट रेन के दलए जो भी आगामी योजना है, उसे जल्द ही जल्द हम वास्तव में पूरा कर पाएां, 

इसके दलए मैं अदग्रम शभुकामनाएां माननीय मोदी जी व रले मांत्री जी को देना चाहता ह ां । सवे करा 

दलया गया है । एक दवषय की ओर मैं माननीय मांत्री जी का ध्यान आकदषात करना चाहता ह ां । 

दब्रदटशसा ने आजादी से पहले ऊपरी असम में एक रले लाइन बैठाई थी । वह रले लाइन माकुम से 

दाांगरी तक 31 दकलोमीटर का था । रेन चलती है, लेदकन 31 दकमी की यह दूरी तय करने में यह रेन 

माकुम से दाांगरुी तक 3 घांटे लगाती है, क्योंदक वहाां पर जो मेनगेट नहीं है, जो होना चादहए । उसे 

हेररटेज रले लाइन बोल सकते हैं । माकुम से दाांगरी रले लाइन को नए दसर ेसे बनाने की जरूरत है । 
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आरयूबी, आरओबी जो भी जरूरत इसके दलए है, उसे पूरा करके बनाने के दलए मैं माननीय रले मांत्री 

जी से अनरुोर् करना चाहता ह ां ।  

महोदया, मैं कहना चाहता ह ां दक देशभर में दवस्ताडोम रेन का बहुत के्रज है । इस रेन से 

भारत के हेररटेज, इकोलॉदजकल पयाावरण के साथ, जो हमार ेररच कल्चरल हेररटेज हैं, उनको भी 

देखने का मौका दमलता है । मैं नॉथा-ईस्ट सदहत पूर ेदेश में इस दवस्ताडोम रेन की सेवा और ज्यादा 

बढ़ाने के दलए मांत्री जी से अनरुोर् करता ह ां । मैं मांत्री जी को र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां दक वषा 2023-

24 में रलेवे बजट के दलए नॉथा-ईस्ट को 10,376 करोड़ रुपये आवांदटत दकए थे, लेदकन वषा 2024-

25 में माननीय प्रर्ान मांत्री जी के नेततृ्व में माननीय रले मांत्री जी ने रलेवे द्वारा उत्तर-पूवी सीमाांत 

रलेवे के दलए 14,184 करोड़ रुपये का प्रावर्ान दकया है, जो 5 हजार करोड़ से बहुत ज्यादा है, 

इसीदलए मैं माननीय मांत्री जी को इस बजट में नॉथा-ईस्ट रलेवे के इन्द्फ्रास्रक्चर को डेवलप करने के 

दलए प्रावर्ान दकया है, इसके दलए मैं उनको र्न्द्यवाद देता ह ां ।  

 महोदया, नॉथा-ईस्ट में करीब 96 रलेवे स्टेशनों को अमतृ भारत स्टेशन में दलया गया है । 

अमतृ भारत स्टेशन में देश भर में करीब 505 रलेवे स्टेशन 24 हजार करोड़ रुपये लगाकर दवकदसत 

दकए जा रहे हैं । वल्डा क्लास फैदसदलटी उनको देने जा रहे हैं । उसका काम दशे भर में शरुू हो गया 

है । असम सदहत पूर ेनॉथा-ईस्ट ऐसे रलेवे स्टेशन्द्स हैं, जो अमतृ भारत स्टेशन के अांतगात दलए गए   

हैं । मैं मांत्री जी से अनरुोर् करता ह ां दक नॉथा-ईस्ट, जो साउथ-ईस्ट एदशया का गेटवे है, नॉथा-ईस्ट में 

भी गवुाहाटी, दडबू्रगढ़, दसलचर हैं, नॉथा-ईस्ट की जो सभी कैदपटल दसटीज हैं, उनको रले नेटवका  से 

जोड़ने तथा अन्द्य कई लाूँग दडस्टेंस रेनें जैसे ईटानगर से चेन्द्नई तक, गवुाहाटी से बांगलरुु तक और 

रेनों की जरूरत है ।  

माननीय सभापश्ि : कृपया कनक्लूड करें ।  

श्री श्दलीप शइकीया: महोदया, मैं कनक्लूड कर रहा ह ां । मेर ेसांसदीय के्षत्र के अांतगात रांदगया है, रलेवे 

दडवीजन है । वहाां पर करीब 34 करोड़ रुपये की लागत से अमतृ भारत स्टेशन का दनमााण दकया जा 

रहा है, लेदकन उसमें थोड़ा बदलाव करने का मैं अनरुोर् करता ह ां । वहाां पर 24 करोड़ की लागत से 
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एस्केलेटरसा बनाए गए हैं । 34 करोड़ रुपये में से 24 करोड़ रुपये केवल उसी के दलए रखे गए हैं । 

इसे थोड़ा एडजस्ट करने के दलए मैं अनरुोर् करता ह ां ।  

माननीय सभापश्ि : र्न्द्यवाद, कृपया कनक्लूड करें ।  

श्री श्दलीप शइकीया : महोदया, बाकी ज्यादा नहीं बोलना है । मैं रले मांत्री जी को एक बार दफर से 

र्न्द्यवाद देता ह ां । आने वाले समय में दरांग दनदित रूप से रले मानदचत्र में शादमल होगा और देश में 

रलेवे नेटवका  से हजारों-करोड़ों जनता को ज्यादा सदुवर्ाएां दमलें । जैसे हवाई च्पल वाला हवाई 

जहाज में बैठने के कादबल हो गया है । रले में हर प्रकार के लोग कृषक से लेकर आम जनता को 

सफर करने हेत ुसभी सदुवर्ाओ ां के साथ मौका दमल रहा है । इसके दलए मैं प्रर्ान मांत्री जी व रले 

मांत्री जी को एक बार दफर से र्न्द्यवाद करता ह ां । नॉथा-ईस्ट को दफर से रले मानदचत्र में और ज्यादा 

जगह दमले, इसके दलए मैं माननीय मांत्री जी से माांग करते हुए अपना दवषय समाप्त करता ह ां ।  

र्न्द्यवाद । 
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श्री रश्वन्द्र दत्ताराम वायकर (ममु्बई उत्तर-पश्िम) : र्न्द्यवाद सभापदत महोदया । आज मझेु आपके 

माध्यम से बोलने का मौका दमला है । इसके पहले ममु्पबई के आद्य दशल्पकार, भारतीय रलेवे के 

जनक, दशक्षण महदषा, दृष्टा समाज सरु्ारक, पणु्यलोक नामदार जगन्द्नाथ उफा  नाना शांकर सेठ जी की 

159वीं पणु्यदतदथ दनदमत्त दवनम्र अदभनांदन करता ह ां । उनकी वजह से इस दहन्द्दसु्तान में यानी ममु्पबई 

में पहली रले ममु्पबई से ठाणे तक चलाई गई है । उसके दलए मैं उनका दवनम्र अदभनांदन करता ह ां । 

 सभापदत महोदया, मैं आज इस सदन में वषा 2024 के रलेवे बजट पर अपना दवचार प्रस्ततु 

करने के दलए खड़ा हुआ ह ां । भारतीय रलेवे, जो हमार ेदेश की जीवन रखेा है, यह करोड़ों लोगों की 

जीवन से भी जड़ुा हुआ है और हमारी अथाव्यवस्था में महत्वपूणा भूदमका दनभाता है । इस बजट में 

कुछ महत्वपूणा प्रावर्ान दकए गए हैं, जो रलेवे के दवकास और यादत्रयों की सदुवर्ाओ ां के दलए अत्यांत 

महत्वपूणा है ।  

  महोदया, बजट अनमुान दवत्त वषा 2024-25 में, जब वषा 2023-24 का बजट प्रस्ततु दकया 

गया था, उसके अांदर जो दवदवर् प्रादप्तयाां दमली थीं, उसमें कुल प्रादप्तयाां 2,56,93.42 करोड़ रुपये थी 

और कुल व्यय 2,52,833.86 करोड़ रुपये थी । जो पररचालन अनपुात था, वह 98.43 परसेंट था । 

अभी उसके अांदर एस्टीमेटेड बजट बनाया गया है । उस एस्टीमेटेड बजट के अांदर वषा 2024-25 में 

कुल प्रादप्तयाां 2,88,500 करोड़ रुपये है, कुल व्यय 2,75,700 करोड़ रुपये है और पररचालन 

अनपुात 90.22 परसेंट है ।  

 महोदया, हमारी रले दसफा  यात्रा का सार्न नहीं है या पटररयों पर दसफा  रले नहीं दौड़ती है 

बदल्क देश का दवकास भी दौड़ता है । इसदलए, अगर दकसी भी देश के दवकास का आकलन करना है 

तो उसकी रलेवे व्यवस्था को देखना सबसे जरूरी है । मैं ममु्पबई से प्रदतदनदर्त्व करता ह ां, दजसकी 

लाइफ लाइन रले है । हमारी अथाव्यवस्था को चलाने का काम रले करती है । लेदकन, वास्तदवकता 

यह भी है दक हमार ेयहाां बढ़ती हुई लोगों की सांख्या के दलए हमारी रलेवे की कैपेदसटी पयााप्त नहीं है । 

दपछले दस वषों में रलेवे में 31,180 दकलोमीटर रैक कमीशन दकया गया । रैक दबछाने की गदत वषा 

2014-15 में प्रदतददन 4 दकलोमीटर थी जो बढ़कर वषा 2023-24 में 14.54 दकलोमीटर प्रदतददन हो 
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गई है । यानी, वषा 2024 के दौरान भारतीय रलेवे ने 41,655 दकलोमीटर मागा का दवद्यतुीकरण दकया 

है, जबदक वषा 2014 तक केवल 21,413 दकलोमीटर मागा  का दवद्यतुीकरण दकया गया था । 

 महोदया, सरकार ने रले के ऑपरदेटांग रशे्यो को भी सरु्ारा है । इस वषा ऑपरदेटांग रशे्यो 

98.43 परसेंट से कम होकर 98.23 परसेंट होने का अनमुान है । इस वषा हमारी सरकार रले दवकास 

के दलए करीब 2,75,000 करोड़ रुपये खचा करगेी । 

 महोदया, मैं माननीय पांत प्रर्ान जी और माननीय रले मांत्री जी का दवशेष आभार व्यि करता 

ह ां । उन्द्होंने महाराष्ट्र के दलए एक अच्छा-सा बजट ददया है । वषा 2024-25 के बजट में महाराष्ट्र को 

15,940 करोड़ रुपये का ररकॉडा  आवांटन दकया गया है । वषा 2009 से 2014 के दौरान महाराष्ट्र को 

ददए गए औसत बजट से 1,171 करोड़ रुपये प्रदतवषा के आवांटन से लगभग 13.5 गनुा अदर्क है । 

दपछले 10 वषों में महाराष्ट्र में नए रैक्स दबछाने की गदत बढ़ी है, दजसमें औसतन प्रदतवषा 183 

दकलोमीटसा की नई रले लाइनों का दनमााण दकया जा रहा है । यह वषा 2009 से 2014 के दौरान 58 

दकलोमीटर प्रदतवषा के दनमााण से तीन गनुा अदर्क   है । 

 सभापदत महोदया, महाराष्ट्र में रले रैक के सांदभा में 100 प्रदतशत दवद्यतुीकरण है एवां नए 

रैक्स दवद्यतुीकरण के साथ जोड़े जा रहे हैं । वतामान में महाराष्ट्र में 1.3 लाख करोड़ रुपये की 

पररयोजनाएां प्रगदत पर हैं । इनमें 5,877 दकलोमीटसा के नए रैक्स दबछाने की 140 पररयोजनाएां 

81,580 करोड़ रुपये खचा के साथ पूरी हो रही हैं । इनमें नई लाइनें, डबदलांग, दरपदलांग और गेज 

रूपाांतरण भी शादमल है । महाराष्ट्र में 128 स्टेशनों को ‘अमतृ भारत स्टेशन योजना’ के तहत 

दवकदसत दकया जा रहा है । महाराष्ट्र में रलेवे ने कई बड़ी उपलदधर्याां हादसल की हैं । 10 वषा यानी 

वषा 2014 से अब तक…(व्यवर्ान) 

 सभापदत महोदया, अब मैं कुछ माांग रखना चाहता ह ां । मेरा सझुाव है दक मुांबई लोकल रेन में 

जो ज्यादतर दघुाटनाएां होती हैं, वह भीड़ के कारण होती हैं । लोगों के दफ्तर जाने का जो समय होता 

है, तब ज्यादातर एक्सीडेंटटस होते हैं । वषा 2023 में मुांबई लोकल में रैक पर दगरने से 2,509 लोगों 
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की मौत हुई है । मेरा सझुाव है दक सरकार दजस प्रकार मेरो में ऑटोमेदटक डोर लगाती है, उसी 

प्रकार से लोकल रेनों में भी ऐसे गेटटस लगाने की प्रदक्रया शरुू की जानी चादहए । 

 मेरा एक और सझुाव है । कोंकण रलेवे जो दक महाराष्ट्र का गौरव है, इसने इस वषा 300 

करोड़ रुपये का प्रॉदफट दजा दकया है । कोंकण रलेवे से रोज लाखों लोग यात्रा करते हैं, लेदकन 

दसांगल रैक होने के कारण वहाां बहुत असदुवर्ा होती है । कां कावली, सावांतवाड़ी और मडगाांव स्टेशांस 

के बीच 350 दकलोमीटसा रैक्स के डबदलांग का प्रपोजल रलेवे के पास पेंदडांग है, वह अभी तक पूरा 

नहीं हुआ है । उसको बनाने की कोदशश करें । 

मेरी तीसरी माांग महाराष्ट्र में मल्टीमॉडल कॉररडोर के सांबांर् में है । मल्टीमॉडल राांसपोटा  के 

माध्यम से एयरपोटा  और रलेवे स्टेशन को जोड़ने की आवश्यकता है । मेरा यह दनवेदन है दक इसको 

जल्द से जल्द पूरा दकया जाए । मुांबई में मेरो लाइन-6 और मेरो लाइन-7 चल रही है, उसकी भी 

कनेदक्टदवटी एयरपोटा  और रलेवे स्टेशन से दकया जाए । यह मेरी माांग है । दफलहाल कोंकण जाने के 

दलए यादत्रयों को दादर, सीएसटी, पनवेल और वसई होकर जाना पड़ता है । मुांबई सेन्द्रल और बाांरा 

टदमानस से सीरे् कोंकण जाने के दलए कोई रेन नहीं है । उसका भी प्रयोजन दकया जाए । पदिम रलेवे 

में नायगाांव और जहु  की बीच एक लाइन बनाने के दलए इस वषा के अांतररम बजट के दस्तावेज में 

महत्वपूणा काया को वगीकृत दकया गया है । इस पररयोजना के दलए…(व्यवर्ान) बजट में प्रावर्ान 

दकया गया था, लेदकन अभी तक वह पूरा नहीं हुआ है । 

माननीय सभापश्ि  : माननीय सदस्य, सदन में बोलने के दलए और भी सदस्य बैठे हुए हैं । 

श्री रश्वन्द्र दत्ताराम वायकर : महोदया, ‘अमतृ भारत स्टेशन योजना’ में कोंकण रलेवे लाइन में 

महाराष्ट्र में एक भी स्टेशन नहीं है, उसको शादमल दकया जाए । रलेवे कमाचाररयों की भलाई के दलए 

भी महत्वपूणा प्रावर्ान नहीं हैं । उस पर भी ध्यान देना चादहए । यादत्रयों की सदुवर्ाओ ां के दलए रलेवे 

स्टेशनों का आर्दुनकीकरण, ्लेटफॉम्पसा की उन्द्नदत और स्वच्छता-सदुवर्ाओ ां का भी प्रावर्ान 

करना चादहए ।…(व्यवर्ान) 
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माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्यगण, मैं आप सबसे यह आग्रह कर रही ह ां दक समय का दवशेष 

ध्यान रखें । सभी के दलए तीन-तीन दमनट का समय अलॉट दकया गया है ।  

श्री देवेश शाक्य जी । 
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श्री देवेश शाक्य (एटा) : माननीय सभापदत महोदया जी, मैं सबसे पहले आपका और समाजवादी 

पाटी के राष्ट्रीय अध्यक्ष आदरणीय अदखलेश यादव जी का आभार व्यि करना चाहता ह ां, दजन्द्होंने 

मझेु रले बजट पर बोलने का अवसर ददया है । 

 महोदया, मैं ऐसे सांसदीय के्षत्र से चनुकर आता ह ां, आज आजादी को दमले हुए 75 साल हो 

गए हैं, लेदकन एटा जनपद आज भी रले लाइन से वांदचत है । वहाां से दजतने भी पूवा  जनप्रदतदनदर् थे, 

वे रले का जमुला देकर सत्ता में आए, लेदकन आज तक एटा के दवकास और रले लाइन के बार ेमें 

कभी नहीं सोचा । एटा की जनता लगातार 60 वषों से इांतजार कर रही है दक कासगांज से एटा रले 

लाइन का दनमााण हो, लेदकन आज तक वह दस्थदत नहीं बन पाई है । 

 महोदया, मैं आपके माध्यम से रले मांत्री जी से आग्रह करता ह ां दक जो यह दवशेष रले लाइन 

पररयोजना है, उसको इस बजट में शादमल करके एवां र्न आवांदटत करके, इसको समयबि तरीके से 

पूणा कराया जाए, ऐसी मेरी माांग है । 

 महोदया, मेरी लोक सभा के्षत्र एटा-कासगांज में जनपद कासगांज से अमाांपरु मागा  पर एक कृदष 

मांडी है, जहाां पर दो रलेवे फाटक हैं । उन दोनों की दूरी 1.5 दकलोमीटर है । वे ज्यादातर बांद रहते हैं, 

दजससे दकसान, दवद्याथी और आम जनमानस को काफी कदठनाइयों का सामना करना पड़ा रहा है ।  

13.00 hrs  

महोदया, दवद्यालय जाने के दलए दवद्याथी लेट हो जाते हैं और घांटों जाम लगा रहता है । वहाां 

पर कभी-कभी एांबलुेंस भी फां स जाती है, दजससे मरीज की जान चली जाती है । मेरा आपसे अनरुोर् 

है दक इन दोनों रलेवे फटकों पर आरओबी पलु बनाकर इस बजट में प्रस्तादवत करने का काम करें, 

दजससे आम जनमानस को सह दलयत हो सके । एटा-कासगांज के्षत्र गांगा-जमनुी तहज़ीब को मानने 

वाला के्षत्र है । यहाां पर गोस्वामी तलुसीदास जी का जन्द्म हुआ था और वहीं पर पदटयाली में अमीर 

खसुरो जी का जन्द्म हुआ था । मैं आपके माध्यम से रले मांत्री जी से आग्रह करता ह ां दक एक रेन 

कासगांज से हररद्वार के दलए चलाई जाए तो यहाां के श्रिालओु ां को बड़ी सह दलयत होगी, दजससे 

पदटयाली और सोरों तीथा स्थल पर श्रिालओु ां को घूमने में सगुमता होगी । मैं एक अदतररि पैसेंजर 
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रेन कासगांज से फरुा खाबाद के दलए चलाए जाने के दलए भी आपसे आग्रह करता ह ां, दजससे यादत्रयों 

को फरुा खाबाद जाने में सगुमता होगी । 

सभापदत महोदया, मैं आपके माध्यम से रले बजट पर चचाा में माननीय रले मांत्री जी का ध्यान 

इटावा में मैनपरुी फाटक पर डालना चाहता ह ां, जहाां पर अांडर दब्रज बना हुआ है । वहाां पर बरसात के 

समय में पानी की समस्या हो जाती है और उस पानी की समस्या के चलते एक तरफ की  बड़ी 

आबादी के दहस्से की शहर से कनेदक्टदवटी खत्म हो जाती है । मेरा आपसे आग्रह है दक पलु के ऊपर 

एक पैदल पलु और दोपदहया पलु बनवाने का कष्ट करें । इस बजट में इस प्रावर्ान को लें, दजससे 

एक बड़ी आबादी का दहस्सा शहर से जड़ु सके । मेरा आपसे यही कहना है दक मेरी इन माांगों को 

जल्द से जल्द स्वीकार करने का कष्ट करें । 
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SHRI BAPI HALDAR (MATHURAPUR): Firstly, I convey my thanks and 

gratitude to you, Chairperson Madam for giving me the opportunity to speak on 

the Railway Budget, 2024-25. I believe the day they had stopped presenting a 

separate Railway Budget in this august house, that day onwards the dignity of 

the railway budget has been compromised and there has been an attempt to 

downplay the importance of the Railways. In the past, the way the Railways 

budget was being presented, it upheld the glorious dignified stature of Indian 

Railways. It has carved an epochal niche for itself before the world. But I believe 

today that stature has been decimated. Anyway, on the 23rd July, the hon. 

Finance Minister Nirmala Sitharaman presented the Budget where she deprived 

the people of West Bengal. We have seen this time again. This time we neither 

have seen any mention on the upgradation and modernization of the projects 

nor were we granted any new trains or rail lines. Thus, there has been an 

attempt to push West Bengal to the brink of darkness. I strongly oppose this 

budget.  

We noticed that the grants were mostly allocated to the allies to safeguard 

the interest of the Government in power. This is starkly evident in the Railway 

Budget. The entire sum of the Railway Budget is Rs. 2,62,200 crore, of which 

Andhra Pradesh has been allocated Rs. 9,151 crore. We have nothing to object 

on this. Certainly, all the States expect to get funds allocated to them, and the 

people of West Bengal hoped for the same. But this Budget has failed to show 

any roadmaps or direction in this regard. Our leader the present Chief Minister 
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of West Bengal, Mamata Banerjee, during her tenure as the Railway Minister, 

had worked tirelessly to provide connectivity to all the States including West 

Bengal and to all the nooks and corners of the country. To address the plight of 

the common man, she ensured railway connectivity to remote areas. Today we 

saw how the measures have been taken to empower the railway system only in 

selective areas and the other States have remained deprived. Mamata 

Banerjee, during her tenure had announced many new projects, new trains. She 

had introduced "Ijjat Ticket" for the common man. It hugely benefited the 

common man. Except of a handful of announcements, we have not heard of any 

new trains and projects from this budget. We have not seen any particular 

mention on passenger security.  

In recent years, security in the Railway has been heavily compromised. In 

the past two months, there has been three big accidents which claimed the lives 

of numerous people. Today people are associating railways with doom and 

death. While availing the service of the railways, people are worrying whether 

they will be able to reach their homes safely. I request to provide special 

importance to railway service and security. Though the Government had 

ensured two crore jobs every year, there are so many vacancies left. 

 Madam, I want to say that the past budgets were significant. During the 

tenure of Mamata Banerjee, she announced many new projects, one of which 

falls under my Constituency Mathurapur. The notable ones were- Jaynagar to 

Raidighi new line, Kakdwip to Gangasagar new line, Mandirbazar to Ramganga 

new line, and Mathurapur to Sealdah line. I want to know the details regarding 
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these projects and why the work has been stalled. Through you I would like to 

request the hon. Railway Minister to quickly resume the work on these projects 

and help people avail the service.  

Thank you. 
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श्री हरीश चरं मीना (टोंक-सवाई माधोपुर) : सभापदत महोदया, आपने मझेु बजट में रलेवे की माांगों 

पर बोलने का मौका ददया, इसके दलए मैं आपका आभारी ह ां ।  

 महोदया, रले बजट तो अब नहीं रहा, लेदकन सामान्द्य बजट में रलेवे की माांगों के सांबांर् में मैं 

बोलना चाहता ह ां दक रलेवे के दलए जो प्रावर्ान बजट में दकए गए हैं, वे अपयााप्त हैं । इसमें न तो रले 

यादत्रयों का ध्यान रखा गया है, न रले कदमायों का ध्यान रखा गया है, न सरुक्षा का ध्यान रखा गया है 

और न ही आर्दुनकीकरण का ध्यान रखा गया है । यह बजट पूणातया गैर दजम्पमेदाराना और 

राजनीदतक बजट है ।  

 महोदया, मैं आपको बताना चाहता ह ां दक न तो कोई नई रेन चलायी गयी है और जो वतामान 

रेनें चल रही हैं, उनकी गदत भी बढ़ायी नहीं गयी है । वतामान में जो रेनें चल रही हैं, उनमें भी यादत्रयों 

के दलए कोई सदुवर्ा नहीं दी गयी है । मैं उदाहरण देकर आपको बताना चाहता ह ां दक कोरोना का 

बहाना लेकर मेर ेके्षत्र में दो रेन्द्स बांद की गयी थीं । कोरोना समाप्त हो चकुा है, लेदकन वे रेन्द्स अभी 

भी बांद हैं । मुांबई से दफरोजपरु तक चलने वाली गाड़ी सांख्या 19023 व दफरोजपरु से मुांबई तक 

चलने वाली जनता एक्सपे्रस 19024 को कोरोना का बहाना बनाकर बांद दकया गया था । कोरोना 

खत्म हो गया है, लेदकन ये रेन्द्स अभी भी नहीं चल रही हैं । मैं सरकार से माांग करता ह ां दक इन रेन्द्स 

को दफर से चलाया जाए । इसी तरह से मेर ेदनवााचन के्षत्र सवाई मार्ोपरु और गांगापरु दसटी में बहुत 

महत्वपूणा कस्बे पड़ते हैं । एक भी रेन सबुह साढ़े नौ बजे से रात के सात बजे तक ददल्ली आने के 

दलए नहीं है । गांगापरु व्यापार का बहुत बड़ा केन्द्र है । वहाां से हजारों व्यापारी यहाां आते हैं । कोदचांग 

का बहुत बड़ा सेंटर है । वहाां से मजदूर ददल्ली में मजदूरी करने आते हैं । कोरोना के कारण वहाां स्टॉप 

बांद कर ददया गया है । मैं सरकार से अनरुोर् करता ह ां दक कोरोना काल में गांगापरु और सवाई 

मार्ोपरु के जो रले स्टॉपेज ददल्ली आने के दलए बांद दकए गए थे, उन्द्हें पनु: चालू दकया जाए ।  

महोदया, इसी तरह से जो रले एक्सीडेंटटस हो रहे हैं, उन पर कोई ध्यान नहीं दे रहा है । 

माननीय वैष्ट्णव जी एक ऐसी कुसी पर बैठे हैं, दजस पर बहुत दजम्पमेदार लोग बैठे थे । एक महापरुुष 

स्वगीय लाल बहादरु शास्त्री थे, वह भी दकसी जमाने में रले मांत्री हुआ करते थे । 
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 उनके समय एक एदक्सडेंट हुआ था । उनसे दकसी ने इस्तीफा नहीं माांगा, लेदकन उन्द्होंने 

अपनी नैदतक दजम्पमेवारी लेते हुए इस्तीफा ददया । मैं कोई उम्पमीद नहीं कर रहा ह ूँ और न ही इनका 

इस्तीफा माांग रहा ह ूँ, लेदकन ये महसूस तो करें दक ये दकस कुसी पर बैठे हैं । आज लगातार 

एक्सीडेंटटस हो रहे हैं । एक हो गया, दो हो गया, तीन हो गया तो इस पर दकसी की जवाबदेही तो तय 

हो । सरकार यह तो बताए दक इसके दलए दजम्पमेदार कौन है? राजीव प्रताप रूडी जी दजम्पमेदार हैं या 

कोई और दजम्पमेदार है? आप उसका नाम बताइए ।  

 सभापदत महोदया, अांत में मेरा आपसे एक अनरुोर् है । … (व्यवर्ान) 

श्री राजीव प्रिाप रूडी (सारण) : मैडम, इन्द्होंने मेरा नाम दलया इसदलए मैं कुछ कहना चाहता ह ूँ । 

… (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि  : माननीय सदस्य, कोई ददक्कत नहीं है । आप ्लीज बैठ जाइए । 

… (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्य, आप अपनी बात कां ्लीट कीदजए ।  

… (व्यवर्ान) 

श्री राजीव प्रिाप रूडी : मैडम, ये महोदय डी.जी. रहे हैं तो जब राजस्थान में कोई अपरार् हुआ या 

हत्या हुई तो क्या आपने इस्तीफा ददया था? … (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्य, आप ्लीज बैठ जाइए और आप माननीय सदस्य अपनी बात 

कां ्लीट कीदजए ।  

श्री हरीश चरं मीना : सभापदत महोदया, मेर ेदनवााचन के्षत्र में एक रले पररयोजना अजमेर से सवाई 

मार्ोपरु वाया टोंक है । वषा 2015-16 के बजट में उसका दजक्र था । आज तक सरकार ने इस पर 

कोई ध्यान नहीं ददया । मैं सरकार से माांग करता ह ूँ दक अजमेर से वाया टोंक-सवाई मार्ोपरु रले 

लाइन को अदवलांब चालू दकया जाए, तादक वहाां की जनता को लाभ दमले । 
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SHRI DHAIRYASHEEL RAJSINH MOHITE-PATIL (MADHA): Hon’ble 

Chairperson, Union finance Minister Nirmala Sitaraman presented the General 

Budget 2024-25. The Government has made greater allocation for railways this 

year and I am really happy for it. But, at the same time, I feel sorry for not doing 

much to enhance the comfort of travel of common man.  

In the month of July, around 8 train accidents took place and in this 

regard, no concrete steps have been taken by railway minister. So, I would like 

to request to take immediate and concrete steps to stop train accidents. 

Now, I would like to comment on the operation of Vande Bharat train in 

my constituency. During last quarter of 2023, this train got delayed for 40 times. 

Its average train speed has also been decreased. It was around 84 kmph in 

2020-21 and 76 kmph in 2023-24 but, its speed should be around 130 kmph. 

 I would like to know about the reasons thereof and whethere the 

Government has taken any steps for maximum usage of this train. 

Madam, there was a narrow-gauge rail line between Pandharpur to 

Lonand in my constituency since British Era. It was sanctioned in the year 1912, 

and land acquisition was completed in 1920. It was handed over to the state 

Government in 1950. The state Government also received a Letter from the 

railway administration in this connection.  

This issue was also raised in both the houses of Parliament. Also,          

Rs. 1149 crore were allocated by the then railway minister in the rail Budget of 

2017 On 11 June, 2017 foundation stone laying ceremony was held at Karad. 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Marathi. 
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Since then, no budget provision has been made for this project. People 

continuously demanding to complete this 140km rail line stretch between 

Pandharpur –Lonand. Phaltan-Lonand rail line stretch has been completed. But, 

the rail line stretching 105 km between Pandharpur-Phaltan is still incomplete. 

The State government has already requested the Union Government to 

complete this rail line project as early as possible. 
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श्री राधा मोहन श्सहं (पूवी चम्पारण): सभापदत महोदया, प्रर्ानमांत्री श्री नरने्द्र मोदी जी के नेततृ्व में 

तीसर ेकायाकाल के प्रथम बजट में देश के दवकास के दलए जो व्यवस्था की गई है, उसके दलए मैं 

माननीय प्रर्ानमांत्री जी एवां माननीय दवत्त मांत्री जी को बहुत-बहुत बर्ाई देता ह ां । यह दवकासोन्द्मखु 

बजट है एवां प्रर्ानमांत्री जी के दवकदसत भारत के दवजन को साकार करने की ददशा में अग्रसर है । 

जैसा दक सवादवददत है दक दकसी भी देश के दवकास में उसकी रले व्यवस्था रीढ़ की हडटडी की 

भूदमका अदा करती है । दहन्द्दसु्तान की रले यहाां की लाइफ लाइन है ।  

केन्द्रीय बजट 2024-25 में रलेवे के दलए इस बार अभूतपूवा आवांटन दकया गया है । रलेवे के 

सवाांगीण दवकास के दलए ररकॉडा  पूांजीगत व्यय 2,62,200 करोड़ रूपए का प्रावर्ान दकया गया है, 

जबदक वषा 2013-14 के बजट में मात्र 63,663 करोड़ रुपए थे । यह आवांटन रलेवे के चहुांमखुी 

दवकास एवां यात्री अनभुव को बेहतर बनाने की ददशा में बहुत महत्वपूणा कदम होगा । 

 अभी हमार ेएक माननीय सदस्य कह रहे थे दक इस बजट में सरुक्षा पर ध्यान नहीं ददया गया 

है । मैं उनको बताना चाह ांगा दक आजादी के बाद दजतने भी बजट आए हैं, इस बार के रले बजट में 

कुल आवांटन में से 1.08 लाख करोड़ रूपए रलेवे सरुक्षा को बढावा देने के उपायों पर खचा दकए 

जाएांगे । यह बजट में स्पष्ट है । इन पैसों का उपयोग न केवल दबहार, बदल्क पूर ेदेश में परुाने रलेवे रैक 

को अपगे्रड करने, भारतीय रलेवे की दसग्नदलांग प्रणाली में सरु्ार करने, फ्लाई ओवर और अांडर पास 

बनाने और भारतीय रलेवे नेटवका  पर कवच प्रणाली स्थादपत करने के दलए दकया जाएगा । मोदी 

सरकार आने के बाद देश में कवच प्रणाली की एक ऐसी योजना चलाई जा रही है, जो भदवष्ट्य में 

दघुाटनाओ ां पर पूणा दवराम लगा सकेगी । नई लाइनों के दनमााण, गेज रूपाांतरण और दोहरीकरण के 

महत्वपूणा दनवेश के साथ, दपछले पाांच वषों में रलेवे पर पूांजीगत व्यय में 77 प्रदतशत की वदृि की गई 

है । रलेवे ने दवत्त वषा 2024 में लोकोमेदटव और वैगन दोनों के दलए अपना अब तक का सबसे 

अदर्क उत्पादन हादसल दकया है । माचा, 2024 तक वांदे भारत के 51 जोड़े पेश दकए गए हैं । 

रलेवे देश की अथाव्यवस्था को मजबूत करने के साथ-साथ उद्योगों एवां कृदष के दवकास में 

अपनी महत्वपूणा भूदमका दनभा रही है । आज रलेवे दवश्व में चौथा रले नेटवका  हो गया है दजसके पास 
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लगभग 70 हजार दकमी का रले नेटवका  है तथा दजस पर प्रदतददन 21 हजार रेनों का सांचालन होता 

है । यह प्रदतवषा 6,395 दमदलयन यादत्रयों एवां 1,509 दमदलयन टन की माल ढुलाई करता है । 

सभापदत महोदया, रलेवे की आय का मखु्य स्त्रोत माल ढुलाई है । यदद हम लदान दनष्ट्पादन 

की बात करें तो वषा 2013-14 में यह 1,051 दमदलयन टन था, जबदक हमारी सरकार आने के बाद 

इसमें लगातार बढोतरी दजा की गई है ।  वषा 2024-25 के दलए 1,650 दमदलयन टन का लक्ष्य रखा 

गया है, जो दक वषा  2013-14 की तलुना में लगभग 56 प्रदतशत अदर्क है । 

सभापदत महोदया, सड़क सांरक्षा कायों को यदद हम देखें तो आरओबीज-आरयूबीज के 

दनमााण हेत ुगत वषा 7,400 करोड रूपए के अनमुान के मकुाबले इस बार 9,979 करोड़ रुपए का 

प्रावर्ान दकया गया है । यह अब तक का सबसे अदर्क आवांटन है । वहीं दसगनल और दूरसांचार में 

गत वषा सांशोदर्त अनमुान, जो दक 4198 करोड़ था, उसको बढाकर 4647 करोड रखा गया है, जो 

10.69 प्रदतशत अदर्क है । इस प्रकार हम देखते हैं दक बजट में सांरक्षा पर, सरुक्षा पर काफी बल 

ददया गया है । 

आदथाक सवे वषा 2024 के अनसुार रलेवे के दजन प्रमखु के्षत्रों पर ध्यान ददया जाएगा, उनमें 

तेजी से क्षमता बढ़ाना, चल स्टॉक का आर्दुनकीकरण और रख-रखाव, सेवाओ ां की गणुवत्ता तथा 

ऊजाा दक्षता में सरु्ार करना शादमल है । इसके अनरुूप समदपात फे्रट कॉरीडोर, हाई स्पीड रले, वांद े

भारत, अमतृ भारत एक्सपे्रस, आस्था स्पेशल रेन, उच्च क्षमता वाले रोदलांग स्टाप और लास्टमाइल 

रले दलांकेज जैसी आर्दुनक यात्री सेवाओ ां जैसे के्षत्रों में दनवेश को प्राथदमकता दी जाती है । तीन 

प्रमखु गदलयारों अथाात (i) उच्च यातायात घनत्व गदलयारा, (ii) ऊजाा, खदनज और सीमेंट गदलयारा 

और (iii) रले सागर (बांदरगाह कनेदक्टदवटी) गदलयारों के दलए पररयोजनाओ ां की भी योजना बनाई 

गई है, तादक रसद लागत और काबान फुटदप्रांट को कम दकया जा सके । 

‘दमशन 100 प्रदतशत दवद्यतुीकरण कायाक्रम’ – मोदी सरकार की रलेवे के के्षत्र में जो सबसे 

बड़ी उपलदधर् है, वह हम इसको मानते हैं । ‘दमशन 100 प्रदतशत दवद्यतुीकरण कायाक्रम’ के तहत 

भारतीय रलेवे के दवद्यतुीकृत नेटवका  को 63456 दकमी (96.4 प्रदतशत) तक बढ़ा ददया गया है । अब 
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थोड़ा सा ही काम बचा हुआ है । हमारी सरकार का दवजन है दक रलेवे को यादत्रयों एवां माल ढुलाई के 

दलए 100 प्रदतशत सरुदक्षत, तीव्र एवां दवश्वसनीय यातायात का माध्यम बनाया जाए । वषा 2024-25 

के दलए नई लाइनों, गेज पररवतान एवां दोहरीकरण के दलए 68634 करोड़ रुपये का बजट रखा गया 

है, दजसके पररणामस्वरूप दबना सांपका ता वाले मागों दवशेष रूप से वामपांथी उग्रवाद वाले दजलों, 

सामररक रूप से महत्वपूणा दजलों, जनजातीय के्षत्रों आदद में बेहतर पहुांच बन सकेगी । इसके दलए 

बजटीय प्रावर्ान दकया गया है । 

वषा 2024-25 में यात्री सदुवर्ाओ ां को बेहतर बनाने के दलए 15510 करोड़ रुपये का प्रावर्ान 

दकया गया है । इसके तहत 453 रलेवे स्टेशनों को अपगे्रड करने की योजना है । इसके अलावा 150 

पैदल पाका  पलुों को बनाने की भी योजना है । यात्री सदुवर्ाओ ां में बेहतरी के द्वारा यात्री सांतदुष्ट 

सूचकाांक को 85 प्रदतशत करने का लक्ष्य रखा गया है । भारतीय रले द्वारा परुाने आई.सी.एफ. कोचों 

को हटाकर एल.एच.बी. कोच, जो यात्री सदुवर्ाओ ां के दलए सबसे बड़ा वरदान है, से प्रदतस्थादपत 

दकया जा रहा है । वषा 2024-25 के दौरान 7784 एल.एच.बी. कोचों की वदृि प्रस्तादवत है, दजसका 

इस बजट में उल्लेख है । 

महोदया, इस बार के बजट में अभूतपूवा आवांटन के दलए मैं दवशेष रूप से माननीय प्रर्ानमांत्री 

जी और माननीय रले मांत्री जी का आभार प्रकट करता ह ां । क्योंदक इसके कारण मेर ेसांसदीय के्षत्र के 

बापूर्ाम मोदतहारी रलेवे स्टेशन को वल्डा क्लास स्टेशन का दनमााण, हाजीपरु, सगुौली वाया 

केसररया, अररेाज, हरदसदि रले लाइन दनमााण, मोदतहारी में बन रहे आरओबी के दनमााण, जीवर्ारा 

में वादशांग दपट के दनमााण काया के साथ दपपरा, चदकया, मेहसी, जीवर्ारा में प्रस्तादवत आर.ओ.बी. 

के काया को गदत दमलेगी और समय पर काया पूणा होगा । चदकया को अमतृ स्टेशन के रूप में 

दवकदसत करने हेत ु बजट में प्रस्तादवत 92 स्टेशनों में शादमल करने हेत ु मैं दवशेष आभार प्रकट 

करता ह ां । 

 अांत में इसी के साथ मैं अपनी बात को दवराम देता ह ां तथा यह मांगल कामना करता ह ां दक 

भदवष्ट्य में रलेवे माननीय प्रर्ान मांत्री श्री नरने्द्र भाई मोदी जी, रले मांत्री श्री अदश् वनी वैष्ट्णव जी के 
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नेततृ्व में राष्ट्र के दवकास, समदृि, एकता एवां अखण्डता के साथ ही अथाव्यवस्था में भी हमेशा की 

तरह अपना योगदान करती रहेगी । मैं इन्द्हीं शधदों के साथ उनको बहुत-बहुत बर्ाई देते हुए अपनी 

बात को समाप्त करता ह ां । 
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श्री रामप्रीि मडंल (झझंारपुर) : माननीय सभापदत महोदया, आपने मझेु रले बजट पर बोलने का 

अवसर ददया, मैं आपका बहुत-बहुत आभार व्यि करता ह ूँ । इसके साथ ही, मैं माननीय प्रर्ानमांत्री 

जी का आभार व्यि करता ह ूँ, माननीय रले मांत्री जी का आभार व्यि करता ह ूँ और माननीय दवत्त 

मांत्री जी का भी आभार व्यि करता ह ूँ । 

13.26 hrs    (Shri Awadhesh Prasad in the Chair) 

 महोदय, वषा 2004 के बाद यह पहला ऐसा बजट है, दजसमें दबहार राज्य को वषा 2009 से 

2014 के मकुाबले वषा 2024-25 में 9 गनुा ज्यादा बजट यानी 10,033 हजार करोड़ रुपए का 

आवांटन दकया गया है, जो वषा 2009 से 2014 तक 1132 करोड़ रुपए था ।  

 दबहार में दपछले 10 वषों में रले के नये रैक्स में वषा 2009 और 2014 के मकुाबले तीन गनुा 

दवस्तार हुआ है । दबहार राज्य में दपछले 10 वषों में 2009 और 2014 की तलुना में 10 गनुा 

दवद्यतुीकरण दकया गया है । पूर ेदबहार में 2014 से अब तक 490 फ्लाईआवेसा एवां अांडर दब्रजेज के 

दनमााण हुए हैं । इसके दलए भी मैं माननीय प्रर्ानमांत्री जी का आभार व्यि करता ह ूँ । 

मान्द्यवर, 92 अमतृ स्टेशनो में से मेर ेसांसदीय के्षत्र झांझारपरु के जनकपरु रोड, जयनगर, और 

मर्बुनी को भी शादमल दकया गया हैं, दजसके दलए मैं माननीय प्रर्ानमांत्री जी और माननीय रले मांत्री 

जी का आभार व्यि करता ह ूँ ।  

दबहार राज्य के दमदथलाांचल में मर्बुनी दजला के अांतगात झांझारपरु लोकसभा के्षत्र नेपाल 

बॉडार पर दस्थत है । इसमें यातायात के दृदष्टकोण से भारत और नेपाल दोनों देशों के दनवादसयों के 

दलए रलेवे यात्रा ही सब से महत्वपूणा और सगुम अवसर है ।  

मैं, मेर ेसांसदीय के्षत्र की कई समस्याओ ां के बार ेमें, इस सदन के माध्यम से, माननीय रले मांत्री 

जी को अवगत कराना चाहता ह ूँ । लौकहा से झांझारपरु रलेवे लाइन बनकर तैयार हो गयी है एवां 

सीआरसी  की जाांच भी हो चकुी हैं परांत ुअभी तक रेन चालू नहीं हुई है । उस पर दवचार दकया जाए 

क्योंदक यह जनदहत के दलए अदत आवश्यक है । 
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नेमआु हाल्ट, कमलपरु, सरदार वल्लभ हाल्ट में अांडर पास के दनमााण की ददशा में कारावाई 

हो, ये सब काफी ददनों से रुके हुए हैं और जनदहत में लाभदायक हैं । 

झांझारपरु और घोघरडीहा में जल जमाव की बहुत बड़ी समस्या है, उसके दनदान हेत ुपहल 

की जाय  । 

झांझारपरु-सहरसा-सकरी-दरभांगा रले लाइन पर राजर्ानी सपुरफास्ट रेन देने का कष्ट करें । 

अभी के दौर में, दमदथलाांचल एवां सीमाांचल में कोई भी राजर्ानी या अन्द्य सपुरफास्ट रेन नहीं होने 

के कारण काफी कदठनाइयाूँ होती हैं । 

मेर ेसांसदीय के्षत्र झांझारपरु के अांतगात तमरुीया, खजौली, राजनगर इन तीनो रलेवे स्टेशनों 

पर जो भी एक्सपे्रस रेन या सपुर फास्ट रेन्द्स चल रही हैं, उनको कम से कम 1 या 2 दमनट रुकने 

हेत ुदनदेश ददया जाय तादक यात्री को रेन पकडने एवां उतरने में सदुवर्ा हो सके । 

जयनगर से कोटा के दलए रेन होनी चादहए तादक दमदथलाांचल एवां सीमाांचल के दवद्यादथायों को 

सदुवर्ा दमल सके । 

 जयनगर शहीद चौक आरओबी, मर्बुनी 13 नांबर गमुती आरओबी, खटुौना बरले चौक 

आरओबी. झांझारपरु कुनौहौली आरओबी, राजनगर दपलखवार मांगरपट्टी रास्ता से पास आरओबी, में 

अांडर पास दनमााण की ददशा में कारावाई हो । ये सब काफी ददनों से रुके हुए हैं और जनदहत में अदत 

आवश्यक हैं । 

दरभांगा तक जाने वाली रेन का दवस्तार जयनगर तक दकया जाय । 

रलेवे यू टाइप सड़क डॉ महेंर कुमार घर से पूवा एफसीआई गोदाम तक 200 फीट कच्ची 

सड़क का पक्कीकरण दकया जाए ।  

 झांझारपरु अांतगात झांझारपरु से लौकहा रलेवे लाइन के अांतगात झांझारपरु पटेल चौक लौकहा 

रोड में बड़हरा हाल्ट, कुलहररया, पोखरा एवां लौकहा स्टेशन से पहले गमुटी के समीप रले ओवर 

दब्रज के दनमााण की ददशा में पहल की जाए । 
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जयनगर रलेवे स्टेशन के समीप जल-जीवन हररयाली योजना के तहत पेड़-पौरे् और चबूतरा 

एवां चापाकल को तोड़ा गया । 10 नांबर वाडा  में महाददलत टोला है, इसको भी रलेवे के द्वारा दबना 

दकसी नोदटस एवां सूचना के तोड़ा गया है । अभी इस पर भी कुछ दनमााण के काम दकये जाएां । 

 जयनगर रलेवे स्टेशन पररसर में, जहाूँ पदधलक का ठहराव है, वहाां पर एक भी शौचालय नहीं 

है, दजससे यादत्रयों को काफी कठनाइयाूँ होती हैं । 

महोदय, आपने मझेु इस अवसर पर बोलने का मौका ददया, मैं आपका, माननीय प्रर्ानमांत्री 

जी, माननीय दवत्त मांत्री जी, माननीय रले मांत्री जी, माननीय रले राज्य मांत्री जी और अपने माननीय 

नीतीश कुमार जी का बहुत-बहुत र्न्द्यवाद व्यि करते हैं । 

र्न्द्यवाद । 
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श्री आनदं भदौररया (धौरहरा) : माननीय सभापदत जी, आज आप पहली बार चेयर पर बैठे हैं और 

सौभाग्य की बात है दक आज आपका जन्द्मददन भी है । हम पूर ेसदन के सदस्यों की तरफ से आपको 

जन्द्मददन की बहुत-बहुत बर्ाई देते हैं । 

माननीय सभापश्ि : र्न्द्यवाद । 

 श्री अदनल बलूनी जी । 
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श्री अश्नल बलूनी (गढ़वाल): सभापदत जी, र्न्द्यवाद । आपने मझेु इस महत्वपूणा दवषय पर बोलने 

का मौका ददया, इसके दलए मैं आपका आभारी ह ां । 

 सभापदत महोदय, मोदी जी की सरकार के ये जो दस वषा हैं, ये दस वषा रले के इदतहास के 

दलए अभूतपूवा दस वषा हैं । देश के अांदर कई ऐसे के्षत्र हैं, जहाां रलेगाड़ी केवल दकस्से-कहादनयों, 

दकां वदांदतयों और सपनों में हुआ करती थी । इन दस वषों में रले ऐसे स्थानों तक पहुांच पाई है ।  

 मान्द्यवर, मैं उत्तराखांड के गढ़वाल लोक सभा के्षत्र से आता ह ां, जो दक पहाड़ी और बहुत ही 

दगुाम के्षत्र है । वहाां तो कभी दकसी ने कल्पना भी नहीं की थी दक रलेगाड़ी भी वहाां जा सकती है ।  

 महोदय, मैं आपसे दवश्वास के साथ कह सकता ह ां दक आज भी पहाड़ों में बड़ी सांख्या में ऐसे 

लोग दमल जाएांगे, दजन्द्होंने कभी रले की पटरी नहीं देखी होगी । मैं 110 साल पहले की एक घटना 

का दजक्र करना चाहता ह ां । प्रथम दवश्व यिु में गढ़वाल राइफल्स के एक वीर सेनानी थे – श्री दरबान 

दसांह नेगी । उनको उनकी वीरता और आदम्पय साहस के कारण दवक्टोररया क्रॉस से सम्पमादनत दकया 

गया था । उनकी ऐसी वीरता थी और ऐसा उन्द्होंने शौया ददखाया था दक जॉजा पांचम ने कहा था दक मैं 

बैटलफील्ड यानी दक यिु के मैदान में जाकर श्री दरबान दसांह नेगी को सम्पमादनत करूां गा ।  

 जॉजा पांचम बैटलफील्ड में गए और उन्द्होंने श्री दरबान दसांह नेगी को प्रथम दवश्व यिु में 

सम्पमादनत दकया । उन्द्होंने श्री दरबान दसांह नेगी से पूछा दक बताओ तमु्पहारी इच्छा क्या है? क्या 

तमु्पहारी कोई ऐसी इच्छा है, दजसे मैं पूरा कर सकता ह ां? इस पर श्री दरबान दसांह नेगी ने कहा दक 

मान्द्यवर, अगर हो सके तो ऋदषकेश से कणाप्रयाग तक रले की पटरी दबछा दीदजएगा, यही मेरी इच्छा 

है ।  

वषा 1922-23 के आसपास ऋदषकेश से कणाप्रयाग तक रलेवे के सवे का दववरण दमलता है, 

लेदकन उसके बाद उस पर कोई प्रयास नहीं हुआ । दशक पर दशक दनकल गए, आजादी के बाद भी 

उत्तराखांड के लोग अपनी पीड़ा, अपना ददा, अपने दखुों को लेकर सरकारों के पास जाते रहे, लेदकन 

कोई सनुवाई नहीं हुई । 
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महोदय, बहुत बार इस बार ेमें चचाा होती रही, लेदकन बात चचााओ ां तक ही सीदमत रही । वषा 

2014 में जब श्री नरने्द्र मोदी जी प्रर्ान मांत्री बने, तब लोगों का दवश्वास जागा दक शायद अब 

उत्तराखांड में रले आ पाएगी । 

सभापदत जी, हम सब लोगों ने जाकर माननीय प्रर्ान मांत्री जी से माांग की उत्तराखांड में 

कणाप्रयाग तक रले जानी चादहए । उन्द्होंने हमारी बात को एकदम स्वीकार दकया और 100 सालों का 

इांतजार केवल दो सालों में पूरा हो गया । वषा 2016 में माननीय प्रर्ान मांत्री जी ने 16,200 करोड़ 

रुपए जारी दकए और ऋदषकेश से कणाप्रयाग तक रलेवे लाइन बनाने का मागा प्रशस्त दकया । उस पर 

तेजी के साथ काम चल रहा है । 

सभापदत जी, इस सदन में बहुत सार ेलोग हैं, जो बरीनाथ और केदारनाथ की यात्रा करते 

होंगे । वे लोग जानते हैं दक वह दकतना दगुाम के्षत्र है । वे जानते हैं दक वह दकस प्रकार का पहाड़ी 

इलाका है । उसके बावजूद वहाां रले ले जाना? इतना नाममुदकन जैसा काम पूणा हो रहा है । रले मांत्री 

जी का कुछ ददन पहले बयान आया है दक दो सालों के बाद, वषा 2026 में इस रास्ते पर सरपट रेन 

दौड़ेंगे ।  

महोदय, मैं यह कहना चाहता ह ां दक जब यह रले पररयोजना पूरी हो जाएगी, तो बड़े-बड़े देशों 

से बहुत बड़े-बड़े दवशेषज्ञ अध्ययन करने के दलए ऋदषकेश – कणाप्रयाग मागा पर जाएांगे ।  

महोदय, 126 दकलोमीटर की रले लाइन है, 95 दकलोमीटर टनल के अांदर से जाना है । बीच 

में सैकड़ों पलु बन रहे हैं । ऐसा अद्भतु रेन का नेटवका  उत्तराखांड के अांदर बन रहा है, दजसके ऊपर 

वाकई अध्ययन होगा । जब यह रेन पररयोजना पूरी हो जाएगी, जब मागा चल पड़ेगा, तो आप सोदचए 

दकस प्रकार का वहाां माहौल होगा? आप सब लोग भी बरीनाथ और केदारनाथ की यात्रा दकतनी 

सगुमता के साथ कर सकें गे, दकतने आराम से कणाप्रयाग पहुांच पाएांगे ।  

महोदय, जब ऊपर मोदी जी द्वारा बनाई हुई ऑल-वैदर-रोड और नीचे से रेन जाएगी, तो 

सोदचए दकस प्रकार का दवकास उत्तराखांड के अांदर होगा, गढ़वाल के्षत्र के अांदर होगा ।  
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महोदय, इसे तीथााटन बढ़ेगा, पयाटन बढ़ेगा, लोग बरीनाथ और केदारनाथ की यात्रा करेंगे । 

हमार ेदसख भाई हेमकुां ड सादहब जा पाएांगे । हमार ेजो लोग एडवेंचर पे्रमी हैं, वे नांदा देवी बायोस्फेयर 

ररजवा जाएांगे, औली में स्कीइांग करेंगे और वैली-ऑफ-फ्लावसा देखने के दलए रेन से जा सकें गे । इस 

योजना पर भारत सरकार काम कर रही है और यह दो सालों में पूरी होने वाली है ।  

महोदय, दजस प्रकार से उत्तराखांड के पहाड़ों में रले का नेटवका  बन रहा है, मैं उसके दलए 

माननीय प्रर्ान मांत्री जी को सार्वुाद देता ह ां और माननीय रले मांत्री जी को भी र्न्द्यवाद देता ह ां । 

 महोदय, पहाड़ में रेन के सपने पूर ेहो रहे हैं और इसीदलए कहते हैं दक ‘सपने नहीं हकीकत 

बनुते हैं, तभी तो सब मोदी को चनुते हैं’ । इस तरह का पूर ेके पूर ेउत्तराखांड में काम हो रहा है । रले 

के दलए दपछले 10 वषा उत्तराखांड के दलए स्वदणाम काल रहा है । आप देदखए दो-दो वांदे भारत रेन 

हम लोगों को दमली हैं । नैनी-दून एक्सपे्रस रेन हम लोगों को दमली है । टनकपरु से ददल्ली के दलए 

जनशताधदी एक्सपे्रस रेन दमली है । कोटद्वार से लेकर ददल्ली के दलए दसिबली जनशताधदी 

एक्सपे्रस रेन दमली है । तमाम रेन्द्स उत्तराखांड को दमल रही हैं । मैं रले मांत्री जी का दवशेष रूप से 

र्न्द्यवाद करना चाहता ह ूँ ।  

 महोदय, मैं जरूर एक छोटी सी बात आपको बताकर अपनी बात समाप्त करूूँ गा दक देहरादून 

से ददल्ली के दलए मसूरी एक्सपे्रस चलती थी । वहाूँ से गढ़वाल राइफल्स के हमार ेजवान उससे यात्रा 

करते थे । नजीबाबाद में दो दडधबे उसमें जड़ुते थे, दजनसे गढ़वाल राइफल्स के जवान ददल्ली आते 

थे । वे दडधबे दक्लदपांग के कारण बांद कर ददए गए । मैं रले मांत्री जी से दमलने गया । मैंने रले मांत्री जी से 

कहा : साहब, इसमें हमार ेगढ़वाल राइफल्स के जवान और हमार ेगढ़वाल के भाई-बहन ददल्ली आते 

हैं, कृपया इन दो दडधबों की दक्लदपांग शरुू कर दीदजए । रले मांत्री जी ने मना कर ददया । रले मांत्री जी 

ने कहा दक यह सांभव नहीं है, यह रलेवे सरुक्षा के दलए ठीक नहीं है । मैं दनराश हुआ, मझेु लगा दक 

चदलए रले मांत्री जी ने मना कर ददया, लेदकन रले मांत्री जी दफर बोले दक अगर दक्लदपांग नहीं हो 

सकती, नई रेन तो चल सकती है । 
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महोदय, मैं सार्वुाद देना चाहता ह ूँ, मैं दो दडधबे माूँगने गया था, उन्द्होंने 16 दडधबों की रेन 

ददल्ली के दलए लगा दी । ऐसी हमारी सरकार है और ऐसी हमारी सरकार की कायाप्रणाली है । आज 

5,100 करोड़ रुपया उत्तराखांड में रले नेटवका  के दलए ददया गया है ।  

महोदय, मैं आपको बताना चाहता ह ूँ दक दजस प्रकार से रले में देश भर के अांदर काम हो रहा 

है और उत्तराखांड जैसे बहुत सार ेउदाहरण हैं । आज नॉथा-ईस्ट को रले से जोड़ा जा रहा है । आज 

नॉथा-ईस्ट के दूरस्थ के्षत्रों को भी रेन के साथ जोड़ा जा रहा है । यह हमारी सरकार है । दजन लोगों ने 

कभी सपनों में भी, दजन्द्होंने दकस्से-कहादनयों में रेन के बार ेमें सनुा था, आज वहाूँ सब जगह रेन 

पहुूँच रही है । यह मोदी जी की सरकार है और यह मोदी जी की सरकार की कायाप्रणाली है दक आज 

सब जगह रेन पहुूँच रही है ।  

महोदय, मैं कुछ चीजें आपको जरूर बताना चाहता ह ूँ दक दपछले सालों के अांदर दकस प्रकार 

से काम हुआ है? आप देदखए, 2.52 लाख करोड़ रुपये का बजट इस वि है । यूपीए की सरकार के 

टाइम में वषा 2013-14 में जो बजट था, उससे 8 गनुा अदर्क बजट इस बार बजट में रखा गया है । 

यह सरकार का काम है । 40 दकलोमीटर की एवरजे स्पीड यूपीए के टाइम में रेन की हुआ करती   

थी । आज 80 दकलोमीटर की एवरजे स्पीड भारतीय रेन की है । इस तेजी के साथ काम हो रहा है । 

तमाम दवकास के काम रलेवे में हो रहे हैं । रलेवे सरुक्षा पर बहुत ध्यान ददया जा रहा है । एक लाख 8 

हजार करोड़ रुपये रलेवे सेफ्टी के दलए इस बार रखे गए हैं ।  

महोदय, मैं यह बताना चाहता ह ूँ दक दपछले एक साल के अांदर 5 हजार दकलोमीटर रलेवे 

लाइरन का काम पूरा हुआ है । पूर े दस्वटटजरलैंड का दजतना रले नेटवका  है, यह उससे अदर्क है । 

दपछले 10 वषों के अांदर 25 हजार दकलोमीटर रलेवे लाइन का काम हुआ है, जो दक पूर ेजमानी का 

दजतना रलेवे का नेटवका  है, उससे ज्यादा बड़ा है । हमार े दवपक्ष के साथी यूरोप, अमेररका और 

ददुनया भर की बातें करते हैं, उनको जरूर समझना चादहए दक दकस प्रकार से देश के अांदर काम हो 

रहा है । यह सरकार जनता के सपनों को हकीकत में बनु रही है और ऐसी-ऐसी जगह पर रेन ले जा 
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रही है, जहाूँ हमने कभी रेन की कल्पना नहीं की थी । माननीय श्री अदश् वनी  वैष्ट्णव जी ने दजस 

प्रकार से काम दकया है, मैं उनका पूरा समथान करता ह ूँ ।  

माननीय सभापश्ि  : माननीय अदनल जी, अब आप अपनी बात समाप्त करें ।  

श्री अश्नल बलूनी : महोदय, मैं एक बात बोलकर अपनी बात समाप्त करूूँ गा । मैं पीयूष गोयल जी का 

भी जरूर स्मरण करना चाहता ह ूँ । मैं माननीय पीयूष गोयल जी का भी र्न्द्यवाद करना चाह ूँगा, जब 

वे रले मांत्री थे, उन्द्होंने हमार ेकहने पर तीन-तीन रेन्द्स उत्तराखांड को दी हैं और सदैव उत्तराखांड का 

ध्यान रखा है । अदश्वनी वैष्ट्णव जी लगातार उत्तराखांड की पररयोजनाओ ां के दलए आगे बढ़ रहे हैं । 

माननीय प्रर्ानमांत्री जी के मागा दनदेशन में हमारी सरकार रलेवे का इदतहास बनाने जा रही है । दपछले 

10 वषा में दजस प्रकार से काम हुआ है, आप सोदचए दक आने वाले 5 साल में वह काम कहाूँ तक 

पहुूँचेगा । मैं बहुत-बहुत सार्वुाद और बहुत-बहुत र्न्द्यवाद करता ह ूँ ।  
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CAPTAIN VIRIATO FERNANDES (SOUTH GOA): Sir, thank you very much for 

giving me an opportunity to speak. I also want to thank my Party leadership for 

giving me an opportunity to speak on this very important subject. 

 Railways has been a very important part of India’s economy; I would 

rather say it is one of the very important engines that drives India’s economy. It 

is also important for the common man, as we say, aam sadharn Indian, to meet 

that last mile of his goal and his dreams. But today we see the Railways is 

becoming out of reach for that poor man, the poor Indian. 

The railway fares have gone up. Today there is an uncertainty. There is a 

fear in the common man when he travels in the train. Is there safety? What if 

there is an accident? In the last 10 years, we have seen the worst number of 

accidents that have happened, leading to a huge loss of life and loss of property. 

Now, speaking about the Budget allocation that has been done for the 

Railways, the expenditure of the Railways is financed through the internal 

resources, budgetary support and extra budgetary resources. The revenue 

expenditure in 2024-25 has been projected as Rs. 2,75,700 crore, an increase 

of seven per cent over the Revised Estimates of 2023-24. How are we going to 

meet this target? The Capital expenditure is estimated to be Rs. 2,65,200 crore, 

an increase of two per cent over the Revised Estimate of 2023-24. 

Sir, 95 per cent of this expenditure is estimated to be financed through the 

budgetary allocation. That means, today we are speaking about how to meet the 

requirement of the Railways for the goals that they have set in the Budget. Now 

it is very important to know about the internal revenue of the Indian Railways. 
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That comes through passenger, through freight and other sources. The internal 

revenue of the Railways is used for funding its working expenses, which 

includes salaries and pensions. The passenger revenue at Rs. 80,000 crore is 

expected to see a 10 per cent growth. Now if we look at this, we are surprised to 

see that the Railways is trying to increase its revenue through freight. And, what 

is the most important cargo that they are targeting? It is coal. 

Now, coal is becoming the most important cargo for the Railways. We 

have to remember in September 2018, the hon. Prime Minister, Shri Narendra 

Modi, was conferred the title of Champion of the Earth. What it meant was that 

he had taken a very important step for protecting the environment. Ironically, 

coal is detrimental to the environment. So, we are speaking in opposite 

languages. On the one side, the Pradhan Mantri is conferred the title of 

Champion of the Earth, and on the other side, in India, we are promoting the 

transportation of coal. How is this coal detrimental? I want to give an example of 

my own State of Goa. I would rather refer to my friends from Kerala. The people 

of Kerala say, Kerala is God's own country. The people in Goa say, Goa is the 

favourite holiday destination of God. God resides in Goa. We are dependent on 

tourism. 

After the 1961 liberation, the three main occupations were mining, 

agriculture and tourism. It is because of some wrong policies, somehow 

agriculture is on the wane. Nowadays, we are giving credit to the youth clubs as 

also to the Department of Agriculture, Goa, which is trying their best, and also 

the NGOs like Goyche Fudle Pilge Khatir, which are working to revive 
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agriculture in Goa. Otherwise, we are dependent on the produce from the 

neighbouring State of Karnataka. In any case, there is a ban on mining. So, we 

are looking at the only organized sector, that is, tourism. But when we are 

transporting coal through the railways, coal is detrimental to the survival of 

tourism. Coal is responsible for the environmental destruction.  

 It is causing destruction of the fields and the rivers.  It is affecting the 

business of the fishermen.  From the Railways, especially, the Rail Vikas Nigam 

Limited (RVNL) is concentrating on laying a double track in Goa from 

Tinaighat to Vasco Da Gama.  What is happening is, this double track is being 

laid in the residential areas through the agricultural lands and through the CRZ 

zones in violation of the CRZ Rules.  The Goa Coastal Zone Regulations are 

there.  Recently, the GCZMA passed strictures against the RVNL for violating 

the CRZ Rules.  They have destroyed the creek in a village called Velsao. 

Two years back, because of some filling of the land, they closed the 

mouth of the River Kushavati.  The hon. Supreme Court has passed strictures in 

which they said that double-tracking in Goa will bring no additional revenue.  

There is no logic in it because double-tracking through Goa is going to destroy 

the wildlife sanctuary and the national parks.  It is totally detrimental to the 

environment.  If coal is the goose that is giving golden eggs to the Railways, 

then the Railways should not kill the goose that is giving golden eggs to Goa, 

and that is tourism.  In Goa, we have beautiful temples, beautiful beaches, 

beautiful churches. We can increase the revenue by putting additional trains on 

the Konkan Railway.  Give additional trains to Velankanni, Pandharpur, Mathura 
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and to all the religious places.  That is how we can generate revenue instead of 

killing and destroying the environment.   

 Lastly, the Railways, a few months back, decided to get into taxi service.  

These are misplaced priorities.  Are you going to drive a train or are you going to 

drive a taxi?  This is because the only business that the unemployed youth in 

Goa is doing is driving taxies and becoming motorcycle pilots.  You are trying to 

get into that business. 

  Thank you, Sir. 
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श्री राजेश वमाय (खगश्ड़या): सभापदत महोदय, आपने मझेु रले मांत्रालय की अनदुानों की माांगों पर 

हो रही चचाा में बोलने का मझेु मौका ददया, इसके दलए मैं आपको र्न्द्यवाद देता ह ां । 

 सभापदत महोदय, आज भी देश भर में सफर करने के दलए अगर सबसे दकफायती और 

सरुदक्षत माध्यम कोई माना जाता है, तो वह रले का माध्यम है । 

महोदय, भारत की अथाव्यवस्था को अगर रले के दृदष्टकोण से देखा जाए तो वषा 2014 के 

पहले सरकारों का जो कायाकाल था, वह स्लो पैसेंजर रेन की तरह था, लेदकन दवगत दस वषों में 

हमारी एनडीए की सरकार में बलेुट रेन की स्पीड में रले मांत्रालय ने दवकास की राह को सदुनदित 

दकया है । 

 सभापदत महोदय, आज मैं गवा के साथ कह सकता ह ां, जब हम वन्द्दे भारत रेन में दवश्व 

स्तरीय सदुवर्ा दखेते हैं । आज रलेवे स्टेशनों पर जो सदुवर्ाएां हैं, चाहे वे एस्केलेटसा की हों, चाहे 

एग्जक्यूदटव लाउन्द्जेज़ की हों, तमाम साफ-सफाई की व्यवस्था को अगर दखेते हैं तो हम लोगों को 

गवा महसूस होता है । आज न केवल देश से, बदल्क दवदेशों से आने वाले पयाटकों के दलए भी रले ही 

एक माध्यम बन गया है, दजसका इस्तेमाल करके वे देश भर का भ्रमण करते हैं । आज भारत के 

दजतने भी रलेवे स्टेशांस हैं, वे एयरपोटा  के जैसी सदुवर्ाओ ां के साथ दवकास का केन्द्र बनने का काम 

कर रहे हैं । सरकार ने रलेवे को अब तक का सबसे बड़ा बजट ददया है । रलेवे को मजबूत बनाने के 

दलए और नयी सदुवर्ाओ ां को लाने के दलए सरकार ने 2,62,000 करोड़ रुपये कैपेक्स के तौर पर 

ददए हैं । 

ग्रास बजटरी सपोटा  2,52,200 करोड़ रुपये हैं । यह रकम वषा 2023-24 के बजट में 2.40 

लाख करोड़ रुपये थी । सरकार का लक्ष्य है दक अमतृ भारत एक्सपे्रस जैसी ज्यादा से ज्यादा 

पैसेंजर रेनें चालई जाएां । 

 बजट का बड़ा दहस्सा सेफ्टी के दलए लगाया जाए । एक लाख आठ हज़ार करोड़ रुपये  परुाने 

रैक्स, दसग्नदलांग, कवच, रेल के पलु बनाने में लगेंगे । 
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 महोदय, आदथाक सवे वषा 2023-24 के मतुादबक, दपछले पाांच सालों में रलेवे पर पूांजीगत 

व्यय में 77 फीसदी की बढ़ोत्तरी हुई है । दवत्तीय वषा 2019-20 में जहाां यह खचा 1.48 लाख करोड़ 

रुपये था, वहीं यह वषा 2023-24 में बढ़ कर 2.62 लाख करोड़ रुपये हो गया है ।  

 महोदय, साल 2023-24 में करीब 673 करोड़ यादत्रयों ने रेन मे सफर दकया, जो दपछले 

दवत्त वषा की तलुना में लगभ 5.2 फीसदी अदर्क है । 

 महोदय, मैं हमार ेप्रर्ान मांत्री जी और रले मांत्री जी का दवशेष आभार व्यि करता हूॅां, दजन्द्होंने 

कें रीय बजट ही नहीं, बदल्क रले मांत्रालय के माध्यम से भी दबहार को उसका अदर्कार देने का काम 

दकया है । 

 महोदय, मैं रले मांत्री जी का दवशेष रूप से र्न्द्यवाद देता हूॅां, मैं पहली बार जीत कर सांसद में 

आया हूॅां और मैंने अपने के्षत्र में राजर्ानी के ठहराव की माूँग आदरणीय रले मांत्री जी के समक्ष की   

थी । इस कायाकाल की सबसे खूबसूरत बात यह है दक जब हम अपनी माूँगों को रखते हैं, जैसा दक 

हमार ेदेश के यशस्वी प्रर्ान मांत्री जी ने कहा है दक यह तीसरा कायाकाल तीन गनुा ज्यादा रफ्तार से 

काम करने का है और उसका प्रमाण मैं स्वयां हूॅां, दजस तरीके से हमार ेरले मांत्री जी से दवगत 20-25 

ददन पहले हम लोगों ने राजर्ानी के ठहराव के दलए दवनती की थी और माननीय मांत्री जी ने उसके 

दलए स्वीकृदत भी दी है । 

 महोदय, इसके साथ ही मैं अपने के्षत्र में खगदड़या-कुशेश्वरस्थान रले पररयोजना के दनमााण के 

सांबांर् में भी माननीय मांत्री जी का ध्यान आकृष्ट कराना चाहता हूॅां दक 44 दकलोमीटर की खगदड़या-

कुशेश्वरस्थान रले पररयोजना, पूवा-मध्य रलेवे के सोनपरु मांडल के तहत आती है और खगदड़या को 

बरौनी-कदटहार और समस्तीपरु-सहरसा सेक्शन से जोड़ती है और यह रले पररयोजना वषा 1998 में 

शरू हुई थी, दजसमें अलौली स्टेशन के आगे कुशेश्वरस्थान तक रले पररयोजना का काया आज भी 

लांदबत है । इस पररयोजना में अलौली से कुशेश्वरस्थान के बीच पाांच स्टेशनों का दनमााण दकया जाना 

है, दजनमें चेरा-खेड़ा, शहरबन्द्नी, दतलकेश्वर, सगुरनै एवां कुशेश्वरस्थान स्टेशन शादमल हैं । पररयोजना 

की नींव हमारी पाटी के सांस्थापक स्वगीय आदरणीय रामदवलास पासवान जी ने रखी थी और 
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इसका दनमााण 162.87 करोड़ रुपये की लागत से शरुू दकया गया था, जो वतामान में लगभग 

614.45 करोड़ रुपये से भी अदर्क हो गया है और 26 वषों से अदर्क समय लगने के बाद भी इसका 

काम अब तक पूरा नहीं हा पाया है । महोदय, खगदड़या-कुशेश्वरस्थान रले पररयोजना पूरी होने पर 

लाखों लोगों को फायदा होगा, दजसमें खगदड़या के अलौली प्रखांड और दरभांगा के कई प्रखांडों के 

मक्का दकसान भी शादमल हैं । इस पररयोजना के लाभ को देखते हुए मेरा सरकार से यही दनवेदन है 

दक इस योजना के दलए दनर्ााररत रादश का अवांटन दकया जाए और एक समय सीमा के अांतगात इसके 

काया को भी पूरा कराया जाए । … (व्यवर्ान) मान्द्यवर, बस एक दमनट में अपनी बात को पूणा   

करूां गा । महोदय, अलौली स्टेशन बनकर पूणा हो चकुा है । मैं चाह ांगा दक यहाां पर पैसेंरजर रेन का 

आवागमन शरुू दकया जाए । साथ ही, दसमरी-बदख्तयारपरु नामक हमार ेयहाां एक स्टेशन है, जहाां पर 

वैशाली रेन के ठहराव की माांग को पूरा दकया जाए ।  

 महोदय, इन तमाम दवषयों को रखते हुए मैं दफर से अपने आदरणीय प्रर्ान मांत्री जी का और 

रले मांत्री जी का र्न्द्यवाद देता हूॅां । रले मांत्री जी दजस खूबसूरती और शाांदत से सभी लोगों के दवषयों 

को सनु कर समार्ान करते हैं, उनके दलए केवल चार लाइनें कहना चाहता हूॅां दक :- 

“परांदों को मांदज़ल दमलेगी हमेशा, 

यह फैले हुए उनके पांख बोलते हैं, 

वही लोग रहते हैं ख़ामोश अक्सर, 

ज़माने में दजनके हुनर बोलते हैं ।” 

 महोदय, आपका बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 
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श्री सनािन पाडेंय (बश्लया) : माननीय सभापदत जी, आपने मझेु सदन में पहली बार बोलने का 

मौका ददया, इसके दलए मैं आपको र्न्द्यवाद देता ह ां । मैं अपने राष्ट्रीय अध्यक्ष आदरणीय अदखलेश 

यादव जी को भी र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां । 

 माननीय सभापदत जी, अभी रले बजट पर चचाा हो रही है और आरोप-प्रत्यारोप एवां 

उपलदधर्याूँ बताने का काम दकया जा रहा है । हाई स्पीड रेन और वांदे भारत रेन की चचाा  हो रही है । 

मैं उत्तर प्रदेश के सबसे पूवी के्षत्र बहत्तर - बदलया लोक सभा सांसदीय के्षत्र से आता ह ां । पूवाांचल के 

तमाम लोग आजादी से पहले और आजादी के बाद मजदूरी करने के दलए पदिम बांगाल और र्नबाद 

सदहत तमाम इलाकों में काम करने के दलए गए । आज जहाां हाई स्पीड रेन की बात हो रही है, वहीं 

बदलया से दसयालदह के दलए एक रेन चलती है । बदलया से दसयालदह की दूरी 679 दकलोमीटर है, 

लेदकन यह रेन इस दूरी को 19 घांटे 25 दमनट में तय करती है । 80 दकलोमीटर के एवरजे बताने 

वाले साथी, इसको भी आप ध्यान देने का काम कीदजएगा । 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से रले मांत्री जी से कहना चाहता ह ां दक रेनों की जो स्पीड बढ़ रही 

है, वह सब के दलए स्वागतयोग्य है । लेदकन, बदलया के लोगों का अपरार् क्या है, गाजीपरु के लोगों 

का क्या अपरार् है, दवेररया के लोगों का क्या अपरार् है दक आज भी वह रेन 30 दकलोमीटर की 

रफ्तार से दसयालदह की दूरी तय करती है? खासतौर पर, बदलया का अपरार् क्या है? जब यह देश 

आजाद नहीं हुआ था, कोई नौजवान अांगे्रजों के दखलाफ बोलने का काम नहीं करता था । आपके देश 

की आजादी के दलए यदद कोई प्रथम शहीद पैदा हुआ, तो वह भी बदलया के र्रती के थे, दजनका 

मांगल पाण्डेय नाम है । क्या उनका अपरार् था या सदन में एमएलए-एमपी बनने के दलए अांगे्रजों का 

गोली खाने का काम दकया था? जब देश आजाद नहीं था, तब दहन्द्दसु्तान की तीन जनपद आजाद 

हुए । वषा 1942 में महाराष्ट्र का सतारा, पदिम बांगाल का मेददनीपरु और उत्तर प्रदेश का बदलया 

आजाद हुआ । बदलया ने इस देश को प्रर्ानमांत्री ददया, क्या यही बदलया के लोगों का अपरार् है? 

बदलया ने छोटे लोदहया जनेिवर दमश्र जी को ददया, क्या यही बदलया के लोगों का अपरार् है? 

बदलया ने जयप्रकाश नारायण को भी ददया, क्या यही बदलया के लोगों का अपरार् है? दवकास की 
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बात और दो लाख बावन हजार करोड़ रुपये के बजट पर चचाा हो रही है । बदलया अपना नाम 

इदतहास में स्वणा अक्षरों में दलखाया हुआ है । आज बदलया से कोलकाता एक अच्छी रेन जाए, उसके 

दलए भी वांदचत है । बदलया से दसयालदह की दूरी लोग 19 घांटे में तय करते हैं । बदलया से वाराणसी 

के दलए वाया गाजीपरु के दलए कोई अच्छी रेन नहीं है । बदलया से पटना के दलए भी कोई इांटरदसटी 

रेन नहीं है ।  

 महोदय, आज रले बजट पर चचाा हो रही है । हम लाखों-लाख और करोड़ों रुपये की बात कर 

रहे हैं । मैं आपके माध्यम से सरकार से माांग करता ह ां दक बदलया दकसी और देश का भूभाग नहीं है, 

बदलया इस देश को सबसे अदर्क साांसद देने वाला उत्तर प्रदेश के सबसे पूरब में बसा हुआ जनपद  

है ।  

14.00 hrs  

वहाां के लोगों की सदुवर्ा के दलए बदलया से दसयालदाह रेन की स्पीड बढ़ाई जाए । यह मान्द्यता है 

दक हम लोग र्मास्थलों पर जाते हैं तो मन को शाांदत दमलती है । बदलया से हररद्वार तक कोई सीर्ी 

रेन चलाई जाए । बदलया से 350 दकलोमीटर की दूरी पर लखनऊ दस्थत है । इस 350 दकलोमीटर 

की दूरी को छपरा-बदलया उत्सगा रेन से 11 घांटे में तय करते हैं । मैं आपसे अनरुोर् करता ह ां दक 

बदलया को राजर्ानी से जोड़ने के दलए रेन की स्पीड बढ़ाई जाए ।  

 हमार ेयहाां से ददल्ली के दलए कोई सीर्ी रेन नहीं है । दशव गांगा एक्सपे्रस नाम की एक अच्छी 

रेन वाराणसी से चलती है । यह एक्सपे्रस जब वाराणसी पहुांचती है तो उसको दोबारा खोलने में 

काफी समय बचा हुआ है । मैं आपके माध्यम से सरकार से माांग करता ह ां दक दशव गांगा एक्सपे्रस 

बदलया तक चलाई जाए । जो शधद भेदी एक्सपे्रस रेन गाजीपरु से दसयालदाह जा रही है, उसको मैं 

बदलया से चलाने की माांग करता हां । 

माननीय सभापश्ि  : पाांडेय जी, अब आप अपनी बात समाप्त कररए । 

श्री सनािन पाडेंय : सर, अभी तो भूदमका ही बाांर् रहे थे । मैं आपके हर आदेश का पालन करूां गा । 

सभी बातों को कां क्लूड करते हुए, मैं यही कहना चाहता ह ां दक देश के बजट का आकार भले ही बढ़ता 
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जा रहा हो, दजस अनपुात में देश के बजट का आकार बढ़ रहा है, उसी प्रारूप पर देश में रलेगादड़यों 

के एक्सीडेंटटस बढ़ रहे हैं । वषा 2017 से 2022 तक प्रत्येक साल 56 लोग दघुाटना में मार ेगए । वषा 

2022 से 2023 के बीच एक साल में 156 लोग मर े। एक हफ्ते में सात रेन दघुाटनाएां हुई हैं । यही 

रफ्तार रही, तो लोग रेन की यात्रा को छोड़ देंगे । रेन जो घाटे का सौदा है, घाटे में चली जाएगी । यह 

देश का सवाल है, सरुक्षा का सवाल है ।  

मैं आपके माध्यम से अनरुोर् करता ह ां दक प्रर्ान मांत्री जी हों या रले मांत्री जी हो, झूठे वादे 

दकसानों से न करें । उन्द्होंने जनता को जो आश्वासन ददए हैं, उनके अनरुूप काम करें । मैं आपसे पनु: 

माांग करता ह ां दक बदलया को ददल्ली से, वाराणसी से, पटना से, दसयालदाह से जोड़ने के दलए 

अदर्क गदत की रेन्द्स चलाई जाएां । मैं इसी के साथ अपनी बात को समाप्त करता ह ां । जय दहांद, जय 

भारत, जय समाजवाद । 
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श्री िाश्पर गाव (अरुणाचल पूवय) : महोदय, आपने मझेु रलेवे की दडमाांडटस फॉर ग्राांटटस पर बोलने 

का मौका ददया, इसके दलए मैं आपको र्न्द्यवाद देता ह ां । 60 ईयसा ऑफ इांदडपेंडेंस, पूवोत्तर राज्यों में 

मीटर गेज रेन्द्स ही चलती थीं । दसदक्कम, अरुणाचल, मदणपरु, मेघालय, दमजोरम रलेवे से वांदचत   

थे । हमार ेपूवोत्तर राज्यों में रलेवे इदतहास में सनुते थे, लेदकन कभी ददखाई नहीं देती थी । रलेवे की 

यह हालत काांगे्रस राज में थी । मैं आपके माध्यम से स्पेदशयली रले मांत्री जी को र्न्द्यवाद देना चाहता 

ह ां दक इांदडपेंडेंस के 70 सालों के बाद मेर ेहोम दडदस्रक्ट पासीघाट में एक-दो साल में ब्रॉडगेज रलेवे 

कनेक्ट होने जा रही है । इसके दलए मैं ऑनरबेल रलेवे दमदनस्टर को र्न्द्यवाद देता ह ां ।  

 चेयरमैन सर, देश के पूवोत्तर राज्य रलेवे कनेदक्टदवटी, एयर कनेदक्टदवटी, वाटर-वे 

कनेदक्टदवटी और हाईवे कनेदक्टदवटी में नेगलेक्टेड थे । मोदी जी के आने के बाद आज हमार े

अरुणाचल प्रदेश में चाइना बाडार तक टू लेन का हाईवे हो गया है और हर प्रदेश की कैदपटल को 

रलेवे से जोड़ा जा रहा है ।  यह मोदी साहब और रले मांत्री जी की देन है । पूवोत्तर राज्यों के दलए वषा 

2013 तक रले बजट 2122 करोड़ रुपये हुआ करता था । आज वषा 2024-25 में रलेवे के दलए 10, 

369 करोड़ रुपये का प्रोदवजन दकया गया है । काांगे्रस के शासन में पूवोत्तर राज्यों में 66.6 

दकलोमीटर रले लाइन बनता था लेदकन आज रले मांत्री जी के नेतृत्व में पूवोत्तर राज्यों में 172.8 

दकलोमीटर हर साल रले लाइन बनती जा रही है । भारत से पूवोत्तर राज्यों को जोड़ना एयर 

कनेदक्टदवटी, रलेवे कनेदक्टदवटी से ही होता है । आज अरूणाचल प्रदेश में ईटानगर को रलेवे से 

जोड़ा गया, भालकु पोंग को रलेवे से जोड़ा गया, पासीघाट में रले लाइन दो साल के अांदर कम्पपलीट 

होगी । आज मोदी जी के आने के बाद 12 रलेवे प्रोजेक्टटस कमीशन हो गये, एक इांच भी पूवोत्तर 

राज्यों में मीटरगेज नहीं है, सभी रले लाइनें ब्रॉडगेज और इलेदक्रफाइड हो गयी हैं । 

मोदी जी के नेततृ्व में आठ नेशनल प्रोजेक्टटस बन रहे हैं । मदणपरु में दजररबाम से इम्पफाल 

तक अांडर कन्द्सरक्शन है, नागालैंड में र्नदसरर से जबुजा तक अांडर कन्द्सरक्शन है, दमजोरम में 

बैराबी सैरांग लाइन अांडर कां स्रक्शन है, दसदक्कम में दसवोक रांगपो तक अांडर कां स्रक्शन है, आज 

पूवोत्तर राज्य मेन लैंड से मोदी जी के नेततृ्व में हर तरह से जड़ु रहा है ।  
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अरूणाचल प्रदेश में मरुकोंगसेलेक से लेकर पासीघाट, असम में न्द्यू बांगईगाूँव से कामख्या 

गवुाहाटी डबल लेन हो रहा है । असम में बांगईगाूँव में डबल लेन हो रहा है, इसके साथ कामख्या और 

न्द्यू गवुाहाटी में डबल लेदनांग और इलेदक्रदफकेशन हो रहा है ।  

मेरी रले मांत्री जी से एक ररक्वेस्ट है । आज अरूणाचल प्रदेश में तेजपरु से भालकुपोंग रले 

लाइन ऑलरडेी जड़ु चकुा है । भालकुपोंग से तवाांग तक रले सवे, रलेवे इन्द्वेदस्टगेशन में 

दफदजदबदलटी नहीं है, लेदकन नेशनल दसक्योररटी ्वाइांट ऑफ व्यू से यह एक बहुत महत्वपूणा 

प्रोजेक्टटस है, भालकुपोंग से तवाांग तक रलेवे सवे इन्द्वेदस्टगेशन कम्पपलीट हो चकुा है । इसको तरुांत 

कां स्रक्शन के दलए आगे बढ़ाया जाए ।   

दसलापथार से बामे, बामे से एलोंग, काइांग, तातो दमसकुा चीन बाडार तक रलेवे प्रोजेक्ट को 

बढ़ाना चादहए । चार महीने पहले चीन का पे्रदसडेंट अरूणाचल प्रदेश के उस पार नीनदचांग में फ्लाइट 

से आकर नीनदचांग से ल्हासा तक रले से जा सकता है तो हमार े मोदी जी के नेततृ्व में हम यह 

प्रोजेक्ट बनते हुए देखना चाहते हैं । मरघेररता से देओमाली, कनबुरी, दीमापरु तक रले का सवे 

इन्द्वेदस्टगशन हो चकुा है । मागा ररता से देवमाली, कनबुरी, दीमापरु तक रले असम, नागालैंड और 

अरूणाचल प्रदेश तक फुटदहल से एक रलेवे लाइन हो जाए तो देश के दहत में होगा । इसके साथ,  

रुपयेत ुसे पशरुाम कुां ड एक ब्रह्म स्थान है और लाखों की सांख्या में मकर सक्राांदत में वहाां पयाटक आते 

हैं, यह ्लेन एररया है । परशरुाम कुां ड से रुपई, नामसाई, सोकाम तक रलेवे लाइन का सवे कम्पपलीट 

हो चकुा है । परशरुाम कुां ड को तेजू, रोइांग और पासीघाट से जोड़ा जाना चादहए । पासीघाट से तूटी, 

जो चाइना बाडार तक वाया मायाांग इांक होते हुए रले लाइन बनानी चादहए । इसे नेशनल दसक्योररटी 

्वाइांट ऑफ व्यू से देखना चादहए ।  

 माननीय सभापदत जी, मैं आपको एक दबांद ुबताना चाहता ह ां, दब्रदटशसा ने दडगबोई से रीमा 

तक हवालाांग से आगे, रीमा जो अभी चाइना आक्यूपेशन में है, रले से जोड़ने के दलए सवे दकया था । 

परशरुाम कुां ड से वालोंग तक रलेवे लाइन जड़ुनी चादहए । यह दडफें स, पेरा दमदलरी, एल्टरीज़, आमी 

आदद के दलए ऐदतहादसक जगह है, यहाां वषा 1962 में लड़ाई हुई थी । 
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 मैं कहना चाहता ह ां दक पूवोत्तर राज्यों में जो भी सवे हो, उसे नेशनल प्रोजेक्ट में दलया जाए । 

रलेवे दडपाटामेंट के दहसाब से इनकी इकोनादमकली वाएदबदलटी नहीं है इसदलए हम मार खा जाते हैं । 

ऑनगोइांग प्रोजेक्ट मदणपरु, दजररबम, इम्पफाल रलेवे लाइन है, इसे मोरहे तक ले जाना चादहए । 

माननीय मोदी जी का सपना है, भारत देश का सपना है इसदलए पूवोत्तर राज्यों से साउथ-ईस्ट 

एदशयन्द्स को कनैक्ट करने के दलए दजररबाम, इम्पफाल और मोरहे तक एक्सटेंशन होनी चादहए । 

 मेघालय में मेंडीपाथर से तूरा तक रलेवे कनेक्शन होना चादहए । तूरा फॉमार स्पीकर पी.ए. 

सांगमा साहब का वका  ्लेस है, यहाां तक रले लाइन जानी चादहए । भूटान हमारा अच्छा दमत्र है असम 

में कोकराझार से गेलेफु तक रले लाइन जानी चादहए । यह भूटान के दलए भी अच्छा होगा और बोडो 

भाइयों के दलए भी अच्छा होगा ।  

माननीय मोदी जी के नेतृत्व में और काबी उग्रवाददयों के साथ एक मेमोरेंडम ऑफ सैटलमेंट 

हुआ था । उस सैटलमेंट में जागी रोड- दोनकमोकाम से लदुम्पडांग में 13 ्वाइांटटस हैं, ऑनरबेल रलेवे 

दमदनस्टर इसे भी टेकअप करें ।  

दडब्रगुढ़-ददल्ली जो राजर्ानी ब्रह्मपतु्र के नॉथा बैंक से जाती है, रे्माजी में स्टॉपेज चादहए 

क्योंदक अरुणाचल प्रदेश के नौ दडदस्रक्टटस को रे्माजी के स्टॉपेज से सदुवर्ा दमल सकती है ।  

ददल्ली एक्सपे्रस राजर्ानी रेन में असम ददपू कबीएांगलम में कोदवड से पहले स्टॉपेज होता था, 

लेदकन अब वहाां स्टॉपेज नहीं है, यह स्टॉपेज ददया जाए । असम और अरुणाचल प्रदेश में ददमू और 

डेकापम में मीटर गेज का रलेवे स्टेशन था, असम और अरुणाचल प्रदेश इसे यूज करता था, ब्रॉड 

गेज होने के बाद स्टॉपेज नहीं ददया गया । मैं रले दमदनस्टर से कहना चाहता ह ां दक स्टापेज ददया  

जाए । एडदमदनस्रेशन सका ल है, असम और अरुणाचल बॉडार से होते हुए सेरने में आरयूबी और 

आरओबी चादहए । यहाां लोगों को रले के आने-जाने से तकलीफ होती है ।  

अांत में मैं यह कहना चाह ांगा दक पासीघाट, जो हमारा होम दडदस्रक्ट है, वहाां यूपी, दबहार के 

लोग भी बहुत ज्यादा हैं । रलेवे दमदनस्टर से मेरा यह अनरुोर् है दक पासीघाट में कॉस्ट मेंटेनेंस अभी 

से शरुू दकया जाए, तो आने वाला कल अच्छा होगा ।  



31.07.2024                                                                                                                      775 

 

पूवोत्तर राज्यों में जो भी प्रोजेक्ट होगा, उसको नैशनल प्रोजेक्ट ददलाकर आप आगे बढ़ाइए । 

यह देश के दहत में है । आपने मझेु मौका ददया, उसके दलए र्न्द्यवाद ।  
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ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): Thank you, Sir, for giving me an 

opportunity to participate in the Demands for Grants of the Ministry of Railways. 

I am happy to see that the hon. Railway Minister, Shri Ashwini Vaishnaw ji is 

here. I have only one matter to raise regarding the Angamali-Sabari railway 

project.  

 Sir, I am representing Idukki constituency, and Idukki district comes under 

the purview of Indian Railways due to the Angamali-Sabari project. There is no 

other railway line that passes through our place. So, our only hope is the 

Angamali-Sabari line. You must know how much pain we have been going 

through due to this project not being taken up. For the last 26 years, we have 

been waiting for the Angamali-Sabari project. But I am sorry to say that nothing 

has been done by this Government in this regard. 

 The hon. Minister would be very much aware that last week there was a 

Question raised by Shri Adoor Prakash ji, and an Unstarred Question was also 

raised by me in this regard. I am sorry to say that the answer given by the hon. 

Minister was politically motivated. The Government’s intention is to shift its 

priority and start the Chengannur-Pamba project.  

 Sir, on three different occasions, the Government of Kerala has given its 

commitment to the Government of India with regard to 50 per cent cost sharing 

in this project. Firstly, in 2016, our late Chief Minister, hon. Shri Oommen 

Chandy gave his commitment for 50 per cent cost sharing. Then, the present 

LDF Government, though they have withdrawn their support, had written to the 

Central Government in 2021 in this regard. Again, last year in 2023, the hon. 
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Chief Minister, Shri Pinarayi Vijayan has reassured the commitment to the 

Government of India. The Government of India has got three opportunities to 

defreeze this project but nothing has been done.  

 Then, the Transport Secretary had written a letter to the Ministry of 

Railways requesting the Chairman, Railway Board to extend Angamali-Sabari 

railway project upto Vizhinjam Port via Pathanamthitta, Punalur via Nedungda. 

Sir, the intention is very clear. The State Railway Minister has also written a 

letter that their first priority is Angamali-Sabari line only. I do not know where the 

demand for the Chengannur-Pamba line came from. We are not against the 

Chengannur-Pamba line. We are not against any railway network. But the 

demand that we have is to take up other projects only after the Angamali-Sabari 

project is completed.  

 Sir, the State’s Minister handling railway matters has written a letter to the 

Government of India. But the Government has not responded to that letter. I do 

not know why again and again they are asking the State Government to give 

their commitment.  

 Secondly, the hon. Minister answered that there is a public agitation going 

on. I do not know where is the public agitation going on against the Angamali-

Shabri project. We do not know about it. All the public, I mean the public residing 

within the project area is supporting this project very much. The hon. Minister 

said in his reply that there is a public demand for the Chengannur-Pamba 

project. I do not know who is behind that. I have already submitted that we are 
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not against that project. But it should be taken up only after the completion of the 

Angamali-Sabari project.  

 Sir, I would like to point out two-three things. The proposed Chengannur-

Pamba line goes up to Pamba whereas the Angamali-Sabari line terminates 

about 33 kilometers before Pamba which will not be convenient for pilgrims. This 

is one of the biggest hurdles. I also want to point out that earlier the Angamali-

Sabari project was sanctioned up to Pamba. But due to stiff resistance of the 

Forest Department, it had to be terminated at Erumeli before Pamba.  

 If we get the sanction of the Forest Department, we can extend the 

Angamaly-Sabari rail project up to Pamba. Eighty per cent of the pilgrims to 

Sabarimala are coming from the northern side, that is, from the States of 

Karnataka, Telangana, Andhra Pradesh, Maharashtra and Tamil Nadu. They are 

coming to Sabarimala via Angamaly. If we take Angamaly as the common point, 

the distance from Angamaly to Pamba via Erumely is only 145 kilometres. If we 

are travelling through Chengennur, the distance is 201 kilometres. It is clear 

from the above that there is a saving of 56 kilometres for a pilgrim if he chooses 

the Angamaly-Sabari line to reach Pamba. Apart from that, the traditional way to 

Sabarimala is through Erumely only because Pettathulal is going on there and 

all the pilgrims are participating in that Pettathulal before entering Sabarimala 

Shrine. That is a fact. That is why, the traditional way to reach Sabari is through 

Erumely only.   

 Sir, I want to point out one more thing. The Chengannur-Pamba railway 

line is useful only at the time of Sabarimala pilgrim season which lasts for 45 
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days, but we can use this Angamaly-Sabari project as a third parallel line of 

Kerala. We can pass through Sabarimala; we can pass through Erumely 

towards Punalur. Punalur is the entrance point of Tamil Nadu also. We can 

extend that project up to Vizhinjam Seaport. That is the new demand of Kerala. 

Kerala State has officially given a letter to extend this project up to Vizhinjam 

Seaport. There are lot of opportunities. 

 Sir, as per my understanding, the proposed Chengannur-Pamba railway 

line is costing Rs. 9,000 crore. The earlier project, that is, Angamaly-Sabari 

railway line project’s cost is only Rs. 3,801 crore. It was admitted by the Railway 

Ministry. The revised estimate is already admitted by the Southern Railway. I 

want to know why they are delaying the Angamaly-Sabari railway line project. 

The State’s Minister dealing with railways has written a letter to the hon. Railway 

Minister about the priority of the matter and I am not repeating that.  

 Sir, as far as I am concerned – I am repeating – my concern is that Idukki 

District has only this opportunity for getting railway connectivity. There is no 

other option. Moreover, this parallel line will be helpful for the development of 

tourism sector also. It is passing through the agriculture and plantation area. It 

will be very much helpful in transportation of goods of agriculture and plantation 

sector. It will be beneficial for the development of tourism also. 

 Lastly, I conclude by saying that we, 26 MPs from Kerala, have together 

given a submission to the Minster of Railways and the hon. Railway Minister is 

aware of that. The State Government is, again and again, saying that priority 

must be for the Angamaly-Sabari railway line project. My humble demand here 
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is to defreeze the Angamaly-Sabari railway line project immediately and 

complete it at the earliest.  

 With these words, I conclude. Thank you very much. 
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श्री अभय कुमार श्सन्द्हा (औरगंाबाद) : सभापदत महोदय, आपने मझेु रले बजट पर बोलने के दलए 

समय ददया, इसके दलए आपका बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । मैं रलेवे को भी र्न्द्यवाद देता ह ां, क्योंदक यह  

देश की यातायात में अहम भूदमका दनभाती है । यों तो भारतीय रले ददुनया का चौथा सबसे बड़ा 

नेटवका  है, लेदकन सरुक्षा और सदुवर्ाओ ां के मामले में वह अन्द्य देशों से बहुत ही पीछे है । बीते दो 

सालों और हाल ही के ददनों में हुए हादसे बताते हैं दक भारतीय रलेवे में बहुत सी कदमयाां हैं । इसे 

वहृद पैमाने पर सरु्ारने की आवश्यकता है । अभी देश में 1,14,400 दकलोमीटर रलेवे रैक मौजूद   

है । आजादी से अब तक, इन 75-76 वषों में मात्र 18 फीसदी ही नये रलेवे रैक का दनमााण हुआ है । 

अगर इसे प्रदतवषा के दहसाब से देखा जाए तो मैं समझता ह ां दक 275 दकलोमीटर प्रदतवषा रलेवे लाइन 

का दवस्तार हुआ है, जो बहुत ही कम है । 

 इसकी सांख्या और बढ़नी चादहए । रलेवे रैक्स का दजतना अदर्क से अदर्क दनमााण हो और 

जो परुाने रलेवे रैक्स हैं, उनकी सही तरीके से मरम्पमत की जाए, तादक जो रले दघुाटनाएां होती हैं, हम 

उनको रोक सकें  । 

 महोदय, वषा 2005 में दद्वतीय शे्रणी के दकराये में कमी की घोषणा की गई थी । दकराये में कमी 

के बावजूद भी रलेवे की यात्री आय में 14 प्रदतशत की वदृि हुई थी । दनदित तौर से उसके दकराये में 

कमी भी हुई थी और रलेवे फायदे में भी रहा था । आज सरकार दकराये में वदृि भी कर रही है और 

रलेवे घाटे में भी चल रही है । 

 महोदय, मैं बताना चाह ांगा दक यह सरकार रलेवे को दनजी हाथों में देने का प्रयास कर रही है । 

अगर इतनी बड़ी रले सेवा को दनजी हाथों में सौंपा जाएगा, तो सरकारी नौकररयाां खत्म हो जाएांगी 

और बड़े पैमाने पर बेरोजगारी भी बढ़ेगी । मैं देश के एकमात्र रले मांत्री माननीय श्री लालू प्रसाद यादव 

जी का दजक्र करना चाह ांगा । उनके समय में रलेवे को बहुत बड़ा फायदा हुआ था । वह भी दकराये 

और माल भाड़े को बढ़ाए दबना, इसदलए उसकी चचाा पूर ेदवश्व में हुई थी । उनके कायाकाल में दबहार 

में 19 रलेवे पररयोजनाओ ां की स्वीकृदत प्रदान की गई थी । 
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 महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी को कुछ पररयोजनाओ ां के बार े में बताना 

चाह ांगा । सरकार ने बजट में गया में दवष्ट्णपुद और बोर्गया कॉररडोर की बात कही है । उसी सांदभा में 

गया-बोर्गया से शेरघाटी होते हुए चतरा रलेवे लाइन के दलए वषा 2007 में स्वीकृदत दमली थी । मैं 

चाह ांगा दक आप इसको दवशेष तौर से देखें ।  

वषा 2007 में पटना से पालीगांज, अरवल, दाउद नगर और औरांगबाद होते हुए एक रले लाइन 

की स्वीकृदत दमली थी, रेल मांत्रालय द्वारा उसके दलए 25 करोड़ रुपये जारी दकए गए थे । मैं चाह ांगा 

दक माननीय मांत्री जी उसको देखें । गया, डाल्टनगांज वाया रफीगांज होते हुए एक रलेवे लाइन की 

स्वीकृदत दमली थी । ऐसी 19 पररयोजनाओ ां की स्वीकृदत दमली थी ।  

महोदय, मैं यह जरूर कहना चाह ांगा दक दबहार पयाटन के के्षत्र में एक अांतरााष्ट्रीय जगह है । 

वहाां राजगीर, बोर्गया, दवष्ट्णपुद, पनुपनु इत्यादद जगह हैं । मैं यह आग्रह करूां गा दक सरकार पटना, 

जहानाबाद, गया, औरांगाबाद, सासाराम, पांदडत दीनदयाल उपाध्याय एवां वाराणसी होते हुए ददल्ली 

तक एक वांदे भारत रेन चलाने का काम करती है, तो पयाटन के के्षत्र में बहुत बदढ़या मनुाफा देखने को 

दमलेगा । चूांदक बोर्गया और वाराणसी जैसी जगहों पर देश और दवदेश के पयाटक आते हैं । उनको 

आवागमन में बहुत सारी कदठनाइयों का सामना करना पड़ता है । 

पहले हमार ेयहाां एक फ्लाइट भी चलती थी । ददल्ली, गया और वाराणसी तक चलती थी, 

लेदकन अब वह भी बांद कर दी गई है । मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से आग्रह करना चाहता 

ह ां दक इसको दवशेष कैटेगरी में रखकर एक वांदे भारत रेन पटना से लेकर जहानाबाद, गया, वाराणसी 

होते हुए ददल्ली तक चलाई जाएगी, तो मैं समझता ह ां दक बहुत ही अच्छा होगा । 

महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से एक और आग्रह करना चाह ांगा । एक्सपे्रस 

और मेल रेनों में जनरल बोदगयों की सांख्या बहुत ही कम होती है, लेदकन उसमें यात्रा करने वाले 

यादत्रयों की सांख्या बहुत ज्यादा होती है । मैं आए ददन देखता रहता ह ां दक दकस तरह से आम लोग 

जनरल बोदगयों में सफर करते हैं । दकसी मेल रेन में एक बोगी होती है, तो दकसी रेन में दो बोदगयाां 

होती हैं ।  
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महोदय, सभी मेल रेनों में जनरल बोदगयों की सांख्या बढ़ाई जाए । उनमें पवा के ददनों में तो 

और भी कदठनाई होती है । उस समय एक-एक बोगी में 500 से 700 लोग सफर करते हैं । हमारा 

आपके माध्यम से आग्रह होगा दक सरकार तमाम मेल एक्सपे्रस रेनों में जनरल बोदगयों की सांख्या 

बढ़ाए, तादक आम लोगों को इसकी सह दलयत दमल सके । मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री महोदय 

से एक आग्रह और करना चाहता ह ां दक गाड़ी सांख्या 12987/12988 अजमेर दसयालदह एक्सपे्रस, 

जो गया के बाद डेहरी में रुकती है । उसके बीच में अनगु्रह नारायण रोड जांक्शन है । अनगु्रह नारायण 

पूवा मखु्यमांत्री सत्येंर नारायण दसांह जी का गहृ दजला है और वहाां पर उनका घर है । हमारा आपसे 

दवशेष आग्रह है दक अजमेर दसयालदह एक्सपे्रस 12987/12988 का एक छोटा सा स्टॉपेज 

औरांगाबाद में कर देते हैं तो वहाां पर कम से कम 30-40 लाख लोगों को फायदा पहुांचेगा । आपने मझेु 

बोलने का समय ददया, इसके दलए आपको बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री 

महोदय से आग्रह करना चाह ांगा दक मैंने जनदहत में जो प्रस्ताव रखे हैं, उन प्रस्तावों पर गांभीरतापूवाक 

दवचार करें । आपका बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 
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श्री कृष्ण प्रसाद टेन्द्नेटी (बापिला) : माननीय सभापदत जी, आज आपने मझेु अपनी बात रखने का 

मौका ददया, इसके दलए मैं आपको बहुत-बहुत र्न्द्यवाद देता ह ां ।  

Respected Sir, I thank you for giving me the opportunity to speak in this 

august House on the Demands for Grants of the Railways. I thank the Central 

Government under the visionary leadership of our Prime Minister, Shri Narendra 

Modi ji and the hon. Finance Minister as well as the Railway Minister for giving 

us a development and welfare-oriented Budget. 

The Indian Railways is like the lifeline of our country. Since its inception 

more than 200 years ago, the Indian Railways has served as a beacon of India's 

development and progress. I take this opportunity to commend the hon. Railway 

Minister, through the Chair, for increasing the Budget 2024-2025, for planning to 

produce 50 more Amrit Bharat trains, to manufacture 10,000 non-AC coaches, 

and to launch Vande Bharat Metro, Vande Bharat Trains and Vande Bharat 

sleepers. Through these approaches, the common man of this country will have 

more affordable travel and more opportunities to take up education and 

business. 

The allocation of Rs. 9,151 crore under this current Budget to the State of 

Andhra Pradesh is a huge boost and will breathe life into my State. We have 

suffered extensively over the last five years to the sheer negligence of the 

previous State Government. The people of Andhra Pradesh gave a decisive 

mandate to Modi ji 3.0 at the Centre and Naidu ji 4.0 in the State to march 

towards Viksit Bharat. I am confident that the Budget reaffirms their trust in our 

alliance.  
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The State of Andhra Pradesh is a young State. It has just turned 10 years 

old after the unscientific bifurcation in 2014. Its dire financial situation was 

further worsened by the free spending and no development habits of the 

previous State Government. Our State was in dire need of assistance and I 

firmly believe that the Budget is an indication of the same. 

It is a source of great pride of our people that the railways in the State are 

all 100 per cent electrified, and I hope that whatever electrification works are in 

the pipeline will be taken up at a lightning speed.  

 I speak for the entire Andhra Pradesh and I extend our collective heartfelt 

thanks to the hon. Railway Minister for recognising Amaravati as our Capital City 

and for allocating Rs. 2,000 crore for the development of special railway line for 

our Capital City. 

 Another big city in our State is Visakhapatnam. There was a proposal of 

South Coastal Zone at Visakhapatnam. मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से अनरुोर् 

करता ह ां दक इस जोन को जल्द से जल्द कमीशन दकया जाए । इसी तरह भोगापरुम में जो 

इांटरनेशनल एयरपोटा  दवशाखपट्टनम के नॉथा में बनने वाली है, उसको भी एक रेलवे स्टेशन देने की मैं 

गज़ुाररश करता ह ां ।  

The hon. Railway Minister in one of his recent submissions mentioned 

that there are close to 40 infrastructure projects worth Rs. 73,743 crore that are 

at various stages of progress, upgradation and construction in the State of 

Andhra Pradesh. I applaud the commitment of the Government to the overall 

development of railway infrastructure in the State of Andhra Pradesh. As a 

representative of Bapatla Parliament constituency, I would like to put forward 
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certain few requests on behalf of the people from my constituency. बापतला एक 

एजकेुशन सेंटर है । दचराला में टेक्सटाइल इांडस्री बहुत बड़ा है । वहाां बड़े-बड़े कॉलेजेस हैं । वहाां 

एक्वाकल्चर का दबजनेस है । वहाां गे्रनाइट इांडस्री का दबजनेस है और वहाां पोटा भी बनने वाला है । I 

thank the hon. Railway Minister for identifying 73 railway stations for upgradation 

to Amrit Stations. On behalf of the people of Bapatla, I thank the Government for 

including Bapatla and Chirala under this scheme. Bapatla serves not only as a 

district headquarters but also as a Parliament constituency headquarters. मैं 

आपके माध्यम से मांत्री जी से आग्रह करता ह ां दक इन दोनों रलेवे स्टेशन्द्स को मेजर अपग्रडेशन 

प्रोग्राम में शादमल दकया जाए ।  

 सर, कोदवड से पहले बहुत सारी रेन्द्स बापतला और दचराला में रुकती थीं । लेदकन, कोदवड 

के समय में बहुत सारी रेन्द्स को बांद कर ददया गया । For the benefit of the people of 

Andhra Pradesh, I would like to switch over to my mother tongue. 


At Chirala and Bapatla Railway Stations, several superfast and express 

trains used to stop before COVID. But during COVID, all these stops were 

cancelled. I request that all these stops at these railway stations may continue 

again. I request through you, to the Minister of Railways to give halts to trains 

like Jan Shatabdi, Sangamitra, Grand Trunk, Ganga Kaveri, Charminar Chennai 

Bhubaneswar, Amrit Bharat, Shraddha Setu, Tirupati double decker at Chirala 

and Bapatla railway stations. Similarly, it is for the ROBs and RUBs.* 

The Government has increased the budget allocation for ROBs and 

RUBs, and there is almost 25 per cent increase from Rs. 7,400 crore to more 

than Rs. 9,200 crore for this term. This will help reduce accidents at railway 
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crossings and also save the time of the people. Especially, it will reduce 

accidents at those railway crossings that are manned by individuals. I would like 

to request the Government to upgrade the ROBs and RUBs in Bapatla 

Parliamentary Constituency. सर, कुछ ऐसे रलेवे प्रोजेक्टटस हैं, लाइन्द्स हैं, Vijayawada-

Gudur Fourth line project, the work which passes through my constituency, इसका 

डीपीआर बन चकुा है मैं ररक्वैस्ट करता ह ां दक फां दडांग देकर दवजयवाड़ा-गडूुर प्रोजेक्ट शरुू दकया 

जाए । इसी तरह से न्द्यू रेन्द्स के दलए है ।  

I would request for new intercity trains between Bapatla and Vijayawada. 

जैसे वांदे मेरो आने वाली हैं । दसफा  70 दकलोमीटर का दडसटेंस है । मेरा ररक्वैस्ट है दक इसको भी 

कां दसडर दकया जाए । इसी तरह से दवजयवाड़ा से बैंगलरुू जाने वाले कई सॉफ्टवेयर इांजीदनयसा हैं । 

दवजयवाड़ा और गुांटूर से बैंगलोर जाते हैं । अगर वांदे भारत ओवरनाइट दस्लपर भी वहाां चलायी 

जाएगी तो लोगों के दलए बहुत अच्छा रहेगा ।  

 सर, गुांटकल जांक्शन पर र्माावरम गेट है, वह भी मैन्द्ड है । अगर वहाां भी आरओबी और 

आरयूबी कां सीडर करेंगे तो अच्छा रहेगा । वहीं पर कासापरुम रोड है, वहाां पर लोग एक बड़े टेम्पपल के 

दलए जाते हैं तो रैदफक जाम हो जाता है और वहाां पर एक ही आरयूबी है इसदलए वहाां पर एक और 

आरयूबी बना ददया जाए तो टेम्पपल में जाने वाले लोगों के दलए अच्छा हो जाएगा । मैं आपके माध्यम 

से मांत्री जी से इन सब चीजों के दलए ररक्वेस्ट कर रहा ह ूँ ।  

Sir, Railways play a crucial role in the development of our country. We are 

taking and we must take all necessary steps for its overall development and 

progress. Therefore, I wholeheartedly support the Grants given to Andhra 

Pradesh and the Ministry of Railways. 

With these words, I conclude my speech. 
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SHRI MURASOLI S. (THANJAVUR): Hon. Chairman Sir, Vanakkam. Thank 

you for this opportunity. This is my maiden speech. I bow before Venthaadi 

Venthar Thanthai Periyar, Perarignar Anna and Muthamizh Arignar Dr 

Kalaignar. I thank the Head of Dravidian Model Government and the hon. Chief 

Minister of Tamil Nadu Thalapathy M.K. Stalin and the voters of my Thanjavur 

constituency for making me win the parliamentary election. On the occasion of 

the completion of 100 years of birth anniversary of Muthamizh Arignar Dr. 

Kalaignar, I urge open the Union Government that Egmore railway station 

should be named after him as Kalaignar M. Karunanidhi Egmore Railway 

Station. We have given Rs 6 lakh Crore as income to the Union Government 

during the last 5 years. But you have only allocated Rs 6,000 crore in this 

Budget. There is not even an allocation of one paisa for Chennai Metro project. 

Tamil Nadu Government sought Rs 37,000 crore as disaster relief assistance 

from the Union Government but you have given only Rs 270 crore to Tamil 

Nadu. Similarly, in Tamil Nadu 24 rail projects are in preliminary stages. In Tamil 

Nadu Railway projects for a length of 2944 kms, estimated at a cost of 

approximately Rs 30,692 crore, are still in preliminary stages.   

Rail accidents did not happen in Japan for the last 50 years. But in India, 

from 2014 to 2024 as many as 500 accidents have taken place and most 

particularly in the accident that took place in 2023, approximately 300 persons 

died. As many as 60000 posts relating to railway safety and security are lying 

vacant and yet to be filled till today. Railway administration is increasing the 
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number of AC coaches in trains due to commercial reasons and the general 

compartments being used by the middle-class people are reduced in number. I 

request that the number of general compartments in each train should be 

increased to benefit the middle-class people and the common man. Recently 

introduced Vande Bharat Express and Tejas trains are having exorbitant fares 

and common, poor and ordinary people are unable to travel in these trains. I 

therefore urge that the Antyodaya trains with unreserved compartments should 

be run in many numbers benefitting the common people.  Keeping passenger 

safety in mind, similar to the big railway stations, I urge that the platform length 

should be increased in small railway stations also so as to accommodate 24 

bogies of each train. There is a long pending demand of the Thanjavur 

Parliamentary Constituency. Thanjavur-Ariyalur-Pattukkottai rail route; 

Pattukkottai-Mannargudi-Thanjavur rail route; and a new rail route between 

Aathur and Ariyalur. These are three important demands. Everyday large 

number of tourists visit the Big temple of Thanjavur constructed by the Chola 

King our Raja Raja Chola the great. I therefore urge that a day time train may be 

operated additionally from Thanjavur to Chennai to meet the demands. 

Similarly, I request that trains should be operated from Chennai to 

Vailankanni via Thanjavur and from Vailankanni to Bengaluru via Thanjavur. 

Kamban Express between Chennai Egmore and Karaikkudi should be operated 

once again. This is the demand of the people of my Thanjavur constituency. 

Tambaram-Sengottai train is operational for three days a week. The services of 

this train should be made available daily. All the trains which run between 



31.07.2024                                                                                                                      790 

 

Tiruchy-Palakkad; Tiruchy-Howrah; and Tiruchy-Tiruvananthapuram should be 

extended upto Thanjavur. Doubling of the railway line between Thanjavur and 

Viluppuram. This Thanjavur-Viluppuram railway line has the distinction of being 

the main railway line of the Southern Railway which is 147 years old. Thanjavur-

Viluppuram railway line is a single line and hence everyday each train out of 50 

trains passing through this line, need to stop for giving way to the train coming in 

the opposite direction. This increases the travel time of every train which run in 

this route. Therefore, I urge that the work relating to doubling of this railway line 

should be undertaken by Ministry of Railways as a priority. This is an important 

demand of the people of my Thanjavur constituency and I request the Union 

Government to fulfil this demand.  

Thank you for this opportunity. 
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SHRIMATI BAG MITALI (ARAMBAG): Thank you, Chairperson, for allowing 

me to speak in the House. I pay my respects to Shri Shri Ramkrishna Thakur 

and Maa Sarada. I am grateful to the people of Arambag Lok Sabha 

constituency. The Indian Railways is among one of the biggest and busiest 

transportation services in the world. The present Indian Government is 

completely negligent about this. The Government has no answers to the rapidly 

rising numbers of train accidents. This is true that at present only a cruel game 

is being played in the name of passenger security. Incidents of burglary, theft 

and deathrow are rampant. The Central Government has failed to ensure 

passenger safety. Passenger safety and the standard of service are horrendous, 

yet everyday we get to hear in this House that everything is being done and 100 

per cent of the work is being executed. Whatever work has been done, had 

happened during humanist Chief Minister Mamata Bandopadhyay's tenure as 

the Railway Minister of India. Since then, the work has been stalled. 

Tarakeswar-Bishnupur, Dankuni-Furfura Sharif projects have been stalled. Are 

these not to be included in the honourable Minister's claim of 100 per cent work 

being done?  

For the betterment of transportation facilities in Arambag, I immediately 

demand a new rail line from Khanakul- the birthplace of Bharat Prathik Raja 

Ram Mohan Roy to Birsingha, Pashkura- the birthplace of Ishwar Chandra 

Vidyasagar who wrote "Borno Porichoy". I request the hon. Minister for a new 

rail line to start its services between Arambag and Burdwan. Local trains are 
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getting cancelled without notice which has added to the plight of the daily 

commuters. Thus, the commuters are raising constant grivances.  There are not 

enough toilets in the platforms for women. There is scarcity of drinking water. 

 The announcement of model stations is nothing but a false gimmick. In 

reality, we get nothing in the name of passenger services. It is all a farce. At 

present, no one is giving the due importance to the Railway Budget because it 

has been inducted into the General Budget, and the result is nothing but 

perplexing. Earlier there used to be a separate Rail Budget. Rail Budget has lost 

its dignity. Vacancies are not getting filled and the services are being run with 

inadequate employees. The efforts taken to privatize the Railways, have 

ensured worst standard of service. In consequence, the countrymen are having 

to pay with their lives. On 30th July, a scary accident has happened in the 

Howrah-Mumbai Mail. 18 compartments were derailed and many lost their lives. 

This is shameful. The Railway that was once the pride of India has become a 

cause of dread for the common people. In the name of providing better service, 

they are charging more money from the common man and yet they are failing to 

providing decent service to the customers.  

We keep hearing of Anti-Collision Device or Raksha-Kavach but in reality, 

it would be easier to spot a unicorn than to witness this functional. If Kavach was 

properly functional, we would not have seen so many accidents. You can be 

sure to witness Halley's Comet in its specific time, but no one can assure you an 

accident-free commute via rail. People are being constantly fooled in all the 

grand ceremonious ways. Will the hon. Minister answer for how long this will go 
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on? So many vacancies, yet no appointments. Due to the lack of employees, 

number of accidents keep on rising. Level Crossings are still functioning without 

guards. Is there an answer? None that I know. The condition of the Central 

Government and the condition of the Railway System are alike. Nowadays, the 

trains get derailed anywhere and everywhere, similarly the Central Government 

run by the BJP is running its course like a headless chicken and they are 

distanced from the people.  

Being highly intoxicated by partisan politics, the Budget was presented to 

save their own skin and to stay in power. The fall of this fickle Government is 

inevitable. West Bengal can be easily spotted in the Indian Map but that is not 

the case for the so-called "Budget Map". We are repeatedly deprived. This 

question remains unsolved like a curious case before the House. People of 

Bengal will not slightly bear this plight. They have given an adequate reply in the 

Lok Sabha Elections and even in future they will respond throughly. Jai Bangla. 

Thanks again for allowing me to speak.  
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डॉ. भोला श्सहं (बुलन्द्दशहर) : सभापदत महोदय, आपने मझेु रले बजट वषा 2024-25 की अनदुानों 

की माांगों पर बोलने का मौका ददया, इसके दलए मैं आपको र्न्द्यवाद देता ह ां । मैं 18वीं लोक सभा के 

पहले बजट सत्र में पहली बार बोलने के दलए खड़ा हुआ ह ां, इसके दलए मैं अपने के्षत्र की जनता का 

भी आभार करता ह ां, दजन्द्होंने मझेु लगातार तीसरी बार बलुांदशहर से इस सदन में आने का मौका 

ददया है । 

 सभापदत महोदय, दपछले दस सालों में माननीय प्रर्ान मांत्री जी के नेततृ्व में माननीय मांत्री जी 

के द्वारा देश में रलेवे के के्षत्र में बहुत ही ऐदतहादसक काया दवकास के रूप में, यादत्रयों को सदुवर्ा देने 

के रूप में और हमारी जो रलेवे लाइनें थीं, उनको दवकदसत करने के रूप में हुए हैं । जब हम वषा 

2014 से पहले रले में सफर करते थे, जब स्टेशन से जाते थे तो हमें बहुत गांदा स्टेशन देखने को 

दमलता था । जब हम रेन में बैठते थे तो बाथरूम के बाहर खड़ा होने में भी ददक्कत होती थी, लेदकन 

माननीय प्रर्ान मांत्री जी के नेतृत्व में, मांत्री जी के द्वारा रलेवे में सफाई पर बहुत ही ध्यान देकर जो 

सदुवर्ाएां यादत्रयों को दमलती थीं, उन सदुवर्ाओ ां में ऐदतहादसक काया करके लोगों को अच्छी सदुवर्ा 

देने का काया दकया है । इसके दलए मैं माननीय मांत्री जी को बहुत-बहुत बर्ाई देता ह ां, उनको र्न्द्यवाद 

देता ह ां । 

 सभापदत महोदय, सरकार ने आर्दुनक रेनें भी बनाई हैं । जब हम वषा 2014 से पहले ददल्ली 

आते थे तो हम रले भवन के पास देखते थे दक वहाां आज़ादी से पहले का परुाना इांजन नजर आता 

था । आज जब हम देखते हैं तो हमें अपनी सरकार की बहुत ही ऐदतहादसक रेन, जो वन्द्दे भारत रेन 

चली है, उसका मॉडल हमें देखने को दमलता है । यह बहुत ही बड़ा बदलाव है । अगर मैं बदलाव की 

बात करूां  तो वषा 2014 से पहले 14 साल में मात्र 43 हजार कोचेज बने थे । माननीय प्रर्ान मांत्री जी 

के नेततृ्व में रले मांत्री जी के द्वारा वषा 2014 के बाद 8 साल में ही 43 हजार नए कोचेज सरकार ने 

बनाए हैं । अगर हम दवद्यतुीकरण की बात करें तो जहाां 60 साल में मात्र 20 हजार दकलोमीटर का 

दवद्यतुीकरण हुआ था, तो वहीं दपछले 10 साल में 44 हजार दकलोमीटर का दवद्यतुीकरण अपनी 

सरकार के नेतृत्व में हुआ है । यह बहुत ही ऐदतहादसक काम है । नए कोच का दनमााण हुआ है, रैक का 
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दनमााण हुआ है । अगर हम रैक के दनमााण की बात करें तो 10 साल में 31 हजार 500 दकलोमीटर, 

जो दक जमानी की तलुना में दबल्कुल बराबर है, इतना ऐदतहादसक काम रलेवे मांत्रालय ने दकया है । 

इसके दलए मैं माननीय मांत्री जी को बर्ाई देता ह ां । इसके साथ-साथ रले लाइनों का दोहरीकरण का 

काम हुआ है । मैं उत्तर प्रदेश से आता ह ां । उत्तर प्रदेश में भी बहुत ही पररवतान रलेवे के के्षत्र में 

दवकास के रूप में हमें देखने को दमला है । वषा 2009-14 तक जहाां 199 दकलोमीटर के नए रैक बने 

थे, वही वषा 2014-24 तक 490 दकलोमीटर, जो ढाई गनुा ज्यादा है, अपनी सरकार ने बनाए हैं । 

दवद्यतुीकरण के मामले में जहाां वषा 2009-14 तक मात्र 199 दकलोमीटर का दवद्यतुीकरण हुआ था, 

वहीं आज 606 दकलोमीटर का दवद्यतुीकरण, लगभग तीन गनुा, अपनी सरकार ने दकया है । उत्तर 

प्रदेश पूरा 100 परसेंट दवद्यतुीकरण के रूप में हो गया है । इसके दलए मैं माननीय मांत्री जी को बर्ाई 

देता ह ां । अभी 157 नए स्टेशांस ‘अमतृ स्टेशन’ के रूप में माननीय मांत्री जी ने दवकदसत दकए हैं । 

इसके दलए मैं उनको र्न्द्यवाद देता ह ां । 

 दजसमें मेर ेलोक सभा के्षत्र बलुांदशहर का भी एक स्टेशन अमतृ स्टेशन के रूप में दवकदसत 

हुआ है । आज़ादी से लेकर वषा 2014 तक दकसी ने नहीं सोचा दक परुाने स्टेशनों पर जो सदुवर्ाएां 

होनी चादहए थी, उनमें दकस तरीके से बदलाव दकया जाए, यह सोच माननीय मांत्री जी की हुई और 

उन्द्होंने अमतृ स्टेशन के नाम से उनको डेवलप करने का जो दनणाय दलया, वह बहुत ही ऐदतहादसक 

दनणाय है और उससे आर्दुनक सदुवर्ाएां रलेवे स्टेशनों पर दमलेंगी । मैं माननीय मांत्री जी को र्न्द्यवाद 

देता ह ूँ । वषा 2014 के चनुाव में, माननीय प्रर्ानमांत्री जी सभा करने सीर्ा वैष्ट्णो दवेी से बलुांदशहर 

आए थे । यह मेरा सौभाग्य है । उसमें माननीय प्रर्ानमांत्री जी के द्वारा माननीय मांत्री जी ने एक सीर्ी 

रेन बलुांदशहर से जम्पमू-कश्मीर के दलए दी । इसके दलए मैं माननीय मांत्री जी का र्न्द्यवाद करता ह ूँ । 

मेर ेयहाूँ जो रलेवे की लाइनें जाती थीं, वहाूँ क्रॉदसांग पर लम्पबा जाम लगता था, दजससे लोगों को 

ज्यादा समय लगता था । वहाूँ पर तीन ओवर दब्रज बनाए हैं और चार अांडर दब्रज बनाए हैं, इसके दलए 

भी मैं माननीय मांत्री जी का र्न्द्यवाद करता ह ूँ । मेर ेआग्रह पर, मेर ेलोक सभा के्षत्र के दडबाई स्टेशन 
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पर देहरादून-सबेुदारगांज रेन का स्टॉपेज माननीय मांत्री जी ने ददया, इसके दलए मैं उनका र्न्द्यवाद 

करता ह ूँ । 

 मैं माननीय मांत्री जी से आग्रह करना चाह ूँगा दक मेरा लोक सभा के्षत्र एनसीआर का दहस्सा है 

और यहाूँ से बहुत ही नजदीक है । बलुांदशहर के बहुत-से लोगों का ददल्ली से रोज आवागमन होता   

है । लेदकन बलुांदशहर से ददल्ली के दलए कोई डायरके्ट पैसेंजर रेन नहीं है । यहाूँ दूर् का उत्पादन, 

सदधजयों का उत्पादन, फलों का उत्पादन और आलू का उत्पादन होता है, दजनकी स्लाई यहाूँ से 

एनसीआर के दलए की जाती है । लोगों को बहुत ही अच्छी सदुवर्ा दमल सकती है अगर कोई 

डायरके्ट रेन बलुांदशहर से ददल्ली के दलए चले क्योंदक सीरे् आवागमन के दलए कोई पैसेंजर रेन 

नहीं है । अलीगढ़ से मरुादाबाद होते हुए एक रलेवे लाइन जाती है, दजस पर  ममु्पबई से बरलेी, इांदौर 

से बरलेी और बरलेी से बाांदीकुई के दलए एक रेन चलती है । इन रेन्द्स के स्टॉपेज वहाूँ पर दमल 

जाएांगे, तो मेर ेके्षत्र के लोगों को आवागमन की सदुवर्ा दमलेगी और इससे उनको लाभ दमलेगा । एक 

पैसेंजर रेन खज़ुाा से बलुांदशहर होते हुए मेरठ जाती है । दगरर्ारी नगर नमुाइश के पास एक हॉल्ट की 

आवश्यकता है तादक शहर के लोगों को सदुवर्ा दमल सके क्योंदक वह सबुह साढ़े छ: बजे खजुाा से 

चलती है और बीच में कोई हॉल्ट नहीं है, इससे लोगों को इसका कोई लाभ नहीं दमल पाता है । अगर 

आप दगरर्ारी नगर नमुाइश पर स्टॉपेज दे देंगे, तो आपका बहुत ही आभार होगा ।  

 एक लाइन का सवे हुआ था, जो चोला से बलुांदशहर और बलुांदशहर से जहाूँगीराबाद, 

अनूपशहर होते हुए दडबाई के दलए था, जहाूँ पर नरौरा एटॉदमक एनजी पावर स्टेशन भी है, वहाूँ तक 

के दलए दपछली सरकार के समय सवे हुआ था, जो पेपर पर ही रहा, उस पर कोई काया नहीं हुआ । 

माननीय मांत्री जी, इसदलए वहाूँ से कोई सदुवर्ा नहीं दमल पाई । मैं आपसे अनरुोर् करना चाहता ह ूँ 

दक या तो आप कोई डायरके्ट रेन बलुांदशहर से चला दें, नहीं तो जो ददल्ली से अलीगढ़-लखनऊ 

वाला मागा है, हमार ेयहाूँ से प्रदेश की राजर्ानी लखनऊ जाने के दलए रेन की सदुवर्ा नहीं दमलती है 

क्योंदक रेन या तो हापड़ु से लेनी पड़ती है या अलीगढ़ से लेनी पड़ती है । जहाूँ पर जेवर एयरपोटा  बन 

रहा है, चोला रलेवे स्टेशन दबल्कुल बीच में है । यह बलुांदशहर से सटा है और बलुांदशहर का ही 
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दहस्सा है । अगर आप चोला रलेवे स्टेशन पर ददल्ली से लखनऊ जाने वाली कुछ रेन्द्स का स्टॉपेज 

दे दें और यदद उसको नया बलुांदशहर का नाम दे दें,तो इससे बलुांदशहर के लोगों को ददल्ली और 

लखनऊ आने-जाने की भी सदुवर्ा दमलेगी । मैं आपसे यही अनरुोर् करता ह ूँ । 

 माननीय सभापदत जी, आपने मझेु बोलने का मौका ददया । इसके दलए आपका बहुत-बहुत 

र्न्द्यवाद । माननीय मांत्री जी, आपका भी बहुत-बहुत आभार । मैं आशा करूूँ गा दक मेर ेके्षत्र की जो 

माांगें हैं, उन पर आप ध्यान देंगे । आपने दबना माांगे बहुत कुछ ददया और माांगने पर कुछ देंगे । 

 बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 
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SHRI S. VENKATESAN (MADURAI): Hon Chairperson, Vanakkam. In the past 

we had a separate Budget for Railways. There were discussions in the 

Parliament on the Railway Budget. Even the people of our State discussed 

about that. Today there is no separate Railway Budget. The Government will not 

allocate any fund to some departments at times. But the BJP has the distinction 

of withdrawing the presentation of the Railway Budget. I am not raising this for 

my benefit. I am raising this for the sake of the Railway Minister too. If there is 

no separate Railway Budget, then what can the Minister tell the people about 

the projects of our country. You kindly ponder over it. Six hours’ time is allocated 

for this discussion. But six days ago, there was a railway accident that took 

place and the whole country is discussing that accident. During the period 1of 3 

days, that is, from 13th July 2024 to 30th July 2024, nine rail accidents have taken 

place. But there is no mention about the Kavach in the General Budget. It should 

not be outsourced rather it should be created using the S&T Department. Such 

efforts should be made. But it is upside down. If we are not discussing about 

improving the travel facilities, our country will continue to discuss about the 

tragic deaths due to rail accidents. What are we going to allow? 

15.00 hrs 

It is so painful to say that the Pink Book, which talks about the allocation 

of funds to every Railway Division, has not yet been released. This Pink Book 

defines the details of the allocation made to doubling work, electrification work 

and other areas of Railway Department. It has been the practice that this Pink 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Tamil. 
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Book was used to be released the next day after the presentation of the Budget. 

But till date this, Pink Book of the Railways was not released.  When asked 

about this, the Railway officials tell us that this Pink Book will be released by 

them after August 12. This is shocking. The hon. Minister should explain to this 

House the reason behind this delay. If this Pink Book is not released, how can 

we discuss about the details given in that book? It is a matter of great concern. 

We have doubts. Release of Pink book has not been delayed like this for so 

many days in the history of Railways. Why is this happening now? My elder 

brother, hon. MP and senior Member Shri Selvaganapathi spoke about the 

railway projects relating to Tamil Nadu. For several years, and for 10 rail 

projects of Tamil Nadu and for construction of a new railway line in Tamil Nadu, 

only Rs 1000 was allocated. We raised this issue in this House earlier. Last year 

an amount of Rs.100 crore or Rs.150 crore was allocated. Later that amount, 

which was said to be released from the Safety Fund, was again taken away by 

the Union Government. This year we are not knowing what is happening. Tamil 

Nadu faced injustice in the General Budget. We are afraid that it should not be 

the case in the Railway Budget also. If the Minister says that this fear is 

unwarranted then we would be happy. I urge that whatever funds that are due 

for Tamil Nadu should be allocated. Friends, what is more surprising is that the 

book that was to be submitted in this House has not been submitted. But the 

question papers, which are to be released in the exam hall of an exam centre, 

are leaked 10 days prior to the conduct of exams. This Government is a 

Government with a difference. Through you Sir, I would like to bring to the notice 
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of the Hon Minister of Railways an important demand. Madurai Division is an 

important division of Southern Railways.  You are aware of the passenger traffic 

congestion in Madurai. There is a heavy traffic congestion in Madurai. Like the 

Pettai Railway Station of Thiruvananthapuram, the Chennai Egmore and 

Chennai Central Railway stations are for Chennai. Moreover, the Tambaram, 

Royapuram railway stations are being expanded as terminals now. Similarly, I 

request the hon. Railway Minister to declare Koodal Nagar Railway Station of 

Madurai as a new railway terminal. There is adequate land available at this 

place. Similarly, in Tuticorin Port area we have so many cement factories. There 

is heavy traffic congestion in Madurai Railway junction due this freight traffic.  

I urge that a new bypass should be constructed via Sholavandan and  

Sekkanoorani  up to Sevarakkottai which will save a distance of 27 kilometres. 

Similarly, as mentioned by the hon. MPs, the survey was completed for the 

Madurai-Aruppukkottai-Tuticorin rail route. Now the funds are to be allocated for 

execution of work in this route. There were discussions for so many years about 

a new railway line on the Madurai-Melur-Tiruppathur- Karaikkudi route. I request 

the hon. Railway Minister to allocate at least a token amount for this rail project. 

I am demanding a separate Budget for the Railways to be presented by the hon. 

Railway Minister. Therefore, I urge that at least you should release a token 

amount for this new railway line. The concession that is given to senior citizens 

has been stopped for the last three years. As many as six crore senior citizens 

travelled through reserved tickets and another six crore senior citizens travelled 

through unreserved tickets. It is because of stopping this concession, the 
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Government says it has saved Rs. 1,667 crore. If a son says that he has saved 

money by providing meal to his parents only twice a day instead of three times a 

day, in what name we call that guy? I do not want to say that in this august 

House.   

15.04 hrs        (Hon. Speaker in the Chair) 

HON SPEAKER: Okay, please conclude. 


SHRI S. VENKATESAN: Sir, therefore most importantly, a new railway line 

between Dindigul and Sabarimala should be created by you. Sir Just a minute. 

In this House I am speaking in Tamil. You are getting interpretation in Hindi and 

English. Passengers cannot go with translators to every ticket counter for getting 

rail tickets. In the Railways, Hindi knowing persons are recruited in large 

numbers, who do not know Tamil language. I therefore urge the hon. Minister of 

Railways that the regional recruitment should be ensured by the RRB. 

Particularly the rail projects relating to Tamil Nadu should be considered on top 

priority as Tamil Nadu is getting urbanisation rapidly.  There are more than 10 

cities in Tamil Nadu such as Chennai, Coimbatore, Trichy, Madurai, Hosur, 

Tuticorin and Tirunelveli. Therefore, there is a need for infrastructure 

development. The Railways play a major role in building that infrastructure. You 

should not betray Tamil Nadu. I urge that you should allocate adequate funds for 

Tamil Nadu Thank you. 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Tamil. 
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श्री शंकर लालवानी (इन्द्दौर) : महोदय, आपने मझेु बोलने का समय ददया, इसके दलए आपका 

र्न्द्यवाद । 

 माननीय प्रर्ानमांत्री जी के नेततृ्व में माननीय रले मांत्री जी ने बहुत ही अच्छा बजट, 

स्वागतयोग्य बजट हमार ेबीच में पेश दकया है । आम व्यदि रले के माध्यम से सफर करता है । मोदी 

सरकार ने दपछले कई वषों में रले में कई सरु्ार, पररवतान दकए हैं । काांगे्रस और यूपीए की सरकार 

हुआ करती थी तो जो रले मांत्री बनते थे, वे अपने के्षत्रों के दलए ही काम करते थे । माननीय प्रर्ानमांत्री 

जी के नेततृ्व में माननीय रले मांत्री जी ने पूर ेदेश में काम दकया है और वह हमें ददख भी रहा है । 

माननीय प्रर्ानमांत्री जी के नेततृ्व में रले हमारी प्राथदमकता है और रले में आम लोगों के दलए 

सदुवर्ाएां बढ़ती जा रही हैं । हमने देखा है दक मोदी जी की सरकार में उन के्षत्रों में भी रले पहुूँच रही है, 

मैं अभी नॉथा-ईस्ट गया था, उन्द्होंने जीवन में कभी रले पटरी नहीं देखी थी, लेदकन इस बार नॉथा-

ईस्ट में भी रले का जाल दबछ रहा है । यही नहीं, जम्पमू-कश्मीर में भी रले का जाल दबछ रहा है और 

दवश्व का सबसे बड़ा, ऊूँ चा दब्रज हमार ेजम्पमू-कश्मीर में बनने जा रहा है । यह एक इांजीदनयररांग पॉइांट 

ऑफ व्यू से मैकेदनकल, स्रक्चरल और इलेदक्रक का एक बहुत ही उम्पदा नमूना है । मैं माननीय रले 

मांत्री जी को, जो दक टेक्नोके्रट हैं, बर्ाई दूूँगा दक उनके नेततृ्व में इस प्रकार का दवश्व का सबसे बड़ा, 

ऊूँ चा दब्रज हमार ेदेश में बन रहा है ।  

 माननीय रले मांत्री जी के नेततृ्व में डबदलांग, इलेदक्रदफकेशन, ब्रॉडगेज आदद के बहुत सार े

काम हो रहे हैं । नई स्माटा  रेन्द्स बन रही हैं, नए स्माटा  कोच बन रहे हैं, वांद ेभारत रेन बन रही है, वांद े

भारत स्लीपर रेन भी बन रही है और अभी तो मेरो वांदे भारत भी आ रही है । अमतृ भारत स्टेशन 

योजना के माध्यम से बहुत सार ेदवकास के काम हो रहे हैं ।  

 महोदय, मैं इन्द्दौर से आता ह ूँ । इन्द्दौर भारत का सबसे स्वच्छ शहर है । हमार ेमाननीय मोदी 

जी के नेततृ्व में बहुत सार ेकाम इन्द्दौर में चल रहे हैं । मैं इतना दावा कर सकता ह ूँ दक आजादी के 

बाद पहली बार इन्द्दौर को इतना बजट रलेवे के दलए दमला है । मैं इन्द्दौर की जनता की ओर से इसके 

दलए आपको र्न्द्यवाद देना चाहता ह ूँ । इन्द्दौर से खांडवा, इन्द्दौर से दाहोद, इन्द्दौर से बरु्नी और नये 
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रलेवे स्टेशनों का काम तेजी से चल रहा है । इन्द्दौर-मह  लक्ष्मीबाई रलेवे स्टेशन का काम भी चल रहा 

है । राऊ, राजेंरनगर, चांरावतीगांज, माांगलीया, ये ऐसे स्टेशन हैं, दजनके दलए आने वाले समय में मैं 

माननीय रले मांत्री जी से दनवेदन करूूँ गा दक इनको अमतृ भारत स्टेशन योजना में जोड़ा जाए । एक 

गौतमपरुा रलेवे स्टेशन है, जहाूँ पहले रेन रूकती थी, लेदकन कोदवड के बाद वहाूँ रेन रूकना बांद हो 

गई है । मैं चाहता ह ूँ, ग्रामीणों की बहुत माूँग है, दक वहाूँ रले रूकनी चादहए । एक बहुत ही महत्वपूणा 

योजना इन्द्दौर-मनमाड़ है, जो माननीय रले मांत्री जी के ध्यान में होगी । हम वषों से माूँग कर रहे हैं दक 

इन्द्दौर-मनमाड़ भी होनी चादहए और 7 साांसद यहाूँ बैठे हैं, जो इससे लाभादन्द्वत होंगे । मैं माननीय 

मांत्री जी से एक माूँग और करना चाह ूँगा दक इन्द्दौर पीथमपरु इांडदस्रयल एररया है, गदत शदि कागो 

का दनमााण हमार ेइांडदस्रयल एररया में होना चादहए । आने वाले समय में दसांहस्थ आने वाला है । मैं 

चाहता ह ूँ दक दो मेरो वांदे भारत दसांहस्थ इन्द्दौर और उज्जैन के बीच में चलायी जाए । यह हमारी माूँग 

है । मैं माननीय मांत्री जी को र्न्द्यवाद देना चाहता ह ूँ दक उन्द्होंने हेररटेज रेन, जो दक दवश्व में बहुत की 

कम स्थानों पर चलती है, पातालपानी कालाकुां ड से चलायी है, इसके दलए आपको र्न्द्यवाद । उसे 

इन्द्दौर से लेकर कालाकुां ड तक दकया जाए तादक वहाूँ के लोगों को उसका फायदा दमल सके । मैं इस 

बजट का समथान करता ह ूँ । मैं माननीय मांत्री जी को र्न्द्यवाद देना चाहता ह ूँ । जो कुछ माूँगें मैंने रेनों 

के सांबांर् में माननीय मांत्री जी से की हैं, मैं चाहता ह ूँ दक जल्दी ही वे रेन्द्स प्रारम्पभ की जाएां । बहुत-

बहुत र्न्द्यवाद । 

माननीय अध्यक्ष : मैं सभी सदस्यों से आग्रह करूूँ गा दक रले बजट पर लांबे भाषण की जगह सांके्षप में 

अपनी बातों को कहते जाएां ।  

श्री उम्पमेदा राम बेनीवाल जी ।     

 उम्पमेदा राम जी, आप पहली बार चनुकर आए हो और तीसरी बार बोल रहे हो । यह सदन में 

पहली बार हुआ होगा, नहीं तो 5 साल में कई लोगों का नांबर भी नहीं आता था ।  

श्री कल्याण बनजी (श्रीरामपुर) : अध्यक्ष जी, आप सही कह रहे हैं । हम आपसे सहमत हैं । 

माननीय अध्यक्ष : मैं गलत नहीं बोलता ह ां । 
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ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, it is not our fault that we got re-

elected. It appears that we are being penalised as we are not at all being called. 

Only the new Members are being called. That is good; that is fine. 
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श्री उम्मेदा राम बेनीवाल (बाड़मेर) :  अध्यक्ष जी, आपने मझेु रले बजट पर बोलने का मौका ददया 

है, इसके दलए मैं आपका आभारी ह ां । भारतीय रले 14 अपै्रल, 1853 से भारत के दवकास में 

महत्वपूणा भूदमका दनभा रही है । मैं उस लोक सभा के्षत्र से आता ह ां जो ददल्ली और कई राज्यों से 

के्षत्रफल की दृदष्ट से कई गुना बड़ा है । 7788 वगा दकलोमीटर फैली पादकस्तान बाडार से लगी करीब 

800 दकलोमीटर अांतरााष्ट्रीय सीमा लगती है । मेरी बात को आपको गांभीरता से लेना चादहए । रेनों 

की हालत दचांताजनक है । एक तरफ हम बलेुट रेन और वांद ेभारत रेन की बात करते हैं, तो दूसरी 

तरफ देश की 75 फीसदी आबादी लोकल दडधबों में सफर करती है और लोकल दडधबों की हालत 

ऐसी है दक पैसेंजर की बात तो छोदड़ए, चाय वाला भी घसु नहीं सकता है । मेरा अनरुोर् है दक 

लोकल पैसेंजर दडधबों की सांख्या में वदृि की जाए । 

 महोदय, मेर े सांसदीय के्षत्र का एक महत्वपूणा रलेवे प्रोजेक्ट जैसलमेर-बाड़मेर-भाभर है । 

इसका कई बार सवे भी हुआ है और वषा 2016 में पाांच हजार करोड़ रुपये का बजट भी आबांदटत 

दकया था लेदकन दभुाा ग्य की बात है दक इस पररयोजना को घाटे का बताकर ठांडे बस्ते में डाल ददया । 

मेरा अनरुोर् है दक बाड़मेर, जैसलमेर सांसदीय के्षत्र भौगोदलक दृदष्ट से बहुत बड़ा भू-भाग है और यहाां 

डेवलपमेंट की अपार सांभावना है । खदनज की दृदष्ट से देखते हुए, पयाटन की दृदष्ट से देखते हुए और 

डेवलपमेंट करने की दृदष्ट से देखते हुए इस महत्वपूणा पररयोजना के बार ेमें पनु: दवचार दकया जाए 

और इसी बजट में शादमल करके इस महत्वपूणा पररयोजना को शरुू दकया जाए तादक के्षत्र के लोगों 

को फायदा दमल सके और चनुाव के दौरान लम्पबी दूरी की कई रेनें सांचादलत की गई थीं, उन्द्हें अब 

बांद कर ददया गया है । इन रेनों का पनु: सांचालन दकया जाए । मेरा दनवेदन है दक बाड़मेर-ददल्ली 

सपुर फास्ट एक्सपे्रस जो प्रदतददन बाड़मेर से शाम आठ बजे चलती है, इसका रूट पररवतान बाड़मेर 

से जोर्परु, नीम का थाना होते हुए रवेाड़ी तक चलाई जाती है, इसे बाड़मेर तक दकया जाए । 

बाड़मेर-मथरुा सपुर फास्ट यथावत समय पर प्रदतददन चलाई जाए । जोर्परु-बाड़मेर पैसेंजर रेन के 

समय में पररवतान कर ददया था, उसे पहले वाले समय पर चलाया जाए । बाड़मेर रलेवे स्टेशन पर दो 

वादशांग लाइनों का याडा  प्रस्तादवत है, इसकी लागत करीब दो सौ करोड़ रुपये है । यह प्रस्ताव दो 
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साल से लटका हुआ है । इस प्रोजेक्ट को चालू दकया जाए । आपसे दनवेदन है दक रले मांत्री जी से 

दमलकर शीघ्र ही इस प्रोजेक्ट को स्वीकृदत ददलाने की कृपा करें ।  

बाड़मेर-अहमदाबाद-ममु्पबई रले प्रदतददन चलाई जाए । ददल्ली सपुर फास्ट, सालासर सपुर 

फास्ट बाड़मेर तक दवस्तार दकया जाए । यह रले 16 घांटे तक जोर्परु में खड़ी रहती है । बाड़मेर से 

कन्द्याकुमारी सप्तादहक रेन चलाई जाए और बाड़मेर से चेन्द्नई सप्ताह में एक बार रेन चलाई जाए । 

दवशेषकर बाड़मेर-जैसलमेर सांसदीय के्षत्र में रले दवकास पर दवशेष ध्यान ददया जाए ।  

रले दघुाटनाओ ां के बार ेमें भी कहना चाह ांगा दक दपछले कुछ समय से लगातार रेनें पटरी से 

उतर रही हैं, इसदलए रले के सांचालन का जो दसस्टम है, उसमें सरु्ार लाने की जरूरत है और दवशेष 

ध्यान देने की जरूरत है । लोको पायलट और गाडा  की डट यूटी का समय दनर्ााररत नहीं रहता है । 

उनको पूरी सह दलयतें नहीं दी जाती हैं । उन्द्हें रसे्ट करने का समय नहीं ददया जाता है इस कारण वे 

तनाव में रहते हैं और आए ददन रले दघुाटनाएां होती हैं ।  

मेरा आपके माध्यम से अनरुोर् है दक रलेवे में स्टाफ को अदर्क सदुवर्ाएां दी जाएां और 

बाड़मेर-जैसलमेर सांसदीय के्षत्र के दवकास में दवशेष ध्यान ददया जाए ।  

________ 
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15.15 hrs 

CALLING ATTENTION TO MATTER OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

Reported loss of lives and property due to landslides and floods in various parts 

of the country 

 

माननीय अध्यक्ष : सभा के आग्रह पर अनदुानों की माांगों के मध्य में दनयम-197 के तहत कॉदलांग 

अटेंशन दलया जा रहा है । 

 क्या सभा की सहमदत है? 

अनेक माननीय सदमय : हाूँ । 

माननीय अध्यक्ष : श्री के. सी. वेणगुोपाल । 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): Sir, I call the attention of the Minister 

of Home Affairs to the following matter of urgent public importance, and I 

request that he may make a statement thereon: 

“Loss of lives and property due to landslides and floods in various 

parts of the country.”  

गहृ मतं्रालय में राज्य मतं्री (श्री श्नत्यानन्द्द राय): अध्यक्ष महोदय, देश में बाढ़ और भूस्खलन जैसी 

आपदाओ ां पर जो एहदतयात बरते जाते हैं और उनके प्रबांर्न के दलए सरकार की जो योजनाएां हैं, 

उसके सम्पबन्द्र् में मैं बताऊां गा । माननीय मांत्री महोदय ने वायनाड के दवषय में चचाा की । खासकर, 

उस दवषय में कल मेरा स्टेटमेंट टेबल पर प्रस्ततु भी हुआ था और उसके दवषय में मैं बयान द ेचकुा  

ह ां । लेदकन, दफर भी अगर माननीय सदस्य चाहते हैं तो मैं इसके सम्पबन्द्र् में अपडेटटस की कॉपी टेबल 

पर रखता ह ां । 

 अध्यक्ष महोदय, अभी जो दवषय कॉदलांग अटेंशन का आया है, उसके सांबांर् में मैं कहना 

चाह ांगा दक एन.डी.एम.ए. ने दवदभन्द्न दवषयगत और क्रॉस-कदटांग मदु्दों पर जोदखम दवदशष्ट आपदाओ ां 
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के प्रबांर्न के दलए 33 ददशा-दनदेश जारी दकए हैं, दजसमें बाढ़ और भूस्खलन की आपदाएां भी शादमल 

हैं । राज्य सरकार इन ददशा-दनदेशों के अनसुार अनकूुल तैयारी कर सकती है । 

 राष्ट्रीय ररमोट सेंदसांग सेन्द्टर द्वारा पदिम बांगाल, आांध्र प्रदेश, दबहार, ओदडशा, असम और 

उत्तर प्रदेश जैसे अदर्क बाढ़ सांवेदनशील राज्यों के दलए और जम्पमू-कश्मीर, तदमलनाडु, केरल, 

गजुरात, अरुणाचल प्रदेश, कनााटक और महाराष्ट्र जैसे तलुनात्मक रूप से कम बाढ़ प्रभादवत राज्यों 

के दलए बाढ़ जोदखम एटलस दवकदसत दकया गया है । 

 महोदय, भारत मौसम दवज्ञान दवभाग सभी प्रभादवत/सांभादवत प्रभादवत राज्यों/ सांघ राज्य 

के्षत्रों के दलए बाढ़ सदहत दनयदमत और सटीक मौसम पूवाानमुान और चेतावनी बलेुदटन जारी करता  

है । आई.एम.डी. मौसम का महीनेवार और तीन ददन पूवा अनमुान जारी करता था । अब तीन ददन पूवा 

अनमुान को बढ़ाकर सात ददन का कर ददया गया है । केन्द्रीय जल आयोग भी नददयों के जलस्तर एवां 

बाढ़ का सात ददन का पूवाानमुान सभी राज्यों को प्रदतददन जारी करता है । 

 महोदय, भारत सरकार द्वारा दवदभन्द्न एजेंदसयों के पूवा  अनमुान को जनता को तरुन्द्त उपलधर् 

कराने के दलए 354 करोड़ रुपये के कॉमन अलदटांग प्रोटोकॉल योजना लागू की है, दजसके जररए 

आपदा से प्रभादवत होने वाले के्षत्रों में सभी व्यदियों को एस.एम.एस. के जररए सूचना तरुन्द्त जारी की 

जाती है । दपछले दो वषों में दो हजार करोड़ से भी ज्यादा एस.एम.एस. अलटा जारी दकए जा चकेु हैं ।  

देश में स्थानीय स्तर पर आपदा तैयाररयों और मोचन क्षमता को मजबूत करने के दलए सभी 

राज्यों/सांघ राज्य के्षत्रों को कवर करते हुए बहु-जोदखम आपदा सांभादवत 350 दजलों में आपदा के 

बचाव हेत ु1,00,000 सामदुादयक स्वयांसेवकों को प्रदशदक्षत करने के दलए ‘आपदा दमत्र’ योजना शरुू 

की गयी है और लगभग एक लाख स्वयांसेवकों को प्रदशदक्षत भी दकया गया है । 

 महोदय, एन.डी.आर.एफ. आपदा प्रबांर्न/मोचन के दवदभन्द्न स्टेकहोल्डसा के साथ दमलकर 

सभी 36 राज्यों/सांघ राज्य के्षत्रों के सांवेदनशील के्षत्रों में बाढ़, चक्रवात, भूकम्पप, भूस्खलन और 

सी.बी.आर.एन. के सांबांर् में सामदुादयक आपदा जागरुकता के दवषय पर एक मॉक अभ्यास स्कीम 

को भी कायाा दन्द्वत कर रहा है । एन.डी.आर.एफ. भारत के सभी 36 राज्यों/सांघ राज्य के्षत्रों के 
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सांवेदनशील स्कूलों में बच्चों को आपदा मोचन का प्रदशक्षण देने के दलए ‘स्कूल सरुक्षा कायाक्रम’ को 

भी दक्रयादन्द्वत कर रहा है ।  

लोगों में जागरुकता पैदा करने के दलए एन.डी.एम.ए. और एन.डी.आर.एफ. द्वारा दनयदमत 

रूप से मॉक अभ्यास और सामदुादयक जागरुकता कायाक्रम आयोदजत दकए जाते हैं ।  

 महोदय, गहृ मांत्रालय ददक्षण-पदिम मानसून के शरुूआत से पहले इसकी तैयारी के दलए 

राज्य और कें र शादसत प्रदेशों के साथ आयिुों का सम्पमेलन भी आयोदजत करता है । इस वषा यह 

सम्पमेलन 11-12 जून, 2024 को आयोदजत दकया गया था । देश में बाढ़ की दस्थदत की समीक्षा के 

दलए 23.06.2024 को माननीय गहृ मांत्री जी की अध्यक्षता में एक बैठक आयोदजत की गई, दजसमें 

सभी केन्द्रीय एजेंदसयों को राज्य सरकारों को उदचत सहायता प्रदान करने के दलए दनदेश ददए गए । 

 मानसून के पूवा  देश भर में एनडीआरएफ की टीमें तैनात की गई हैं और अभी 175 टीमें 

दवदभन्द्न बाढ़ प्रभादवत के्षत्रों में राज्य सरकारों की सहायता कर रही हैं । उच्चतम स्तर पर कें र 

सरकार द्वारा दस्थदत की दनगरानी की जा रही है । गहृ मांत्रालय के दोनों दनयांत्रण कक्ष 24X7 दस्थदत 

की दनगरानी कर रहे हैं और राज्य सरकारों को हर सांभव मदद प्रदान की जा रही है । 

 महोदय, माननीय प्रर्ान मांत्री जी के नेततृ्व में और माननीय गहृ मांत्री जी के मागादशान में सभी 

प्रकार की आपदाओ ां के जोदख़म को कम करने के दलए हर सांभव प्रयास दकया जाता है । अगर कोई 

आपदा आ जाती है तो उसमें बचाव एवां राहत काया  दकए जाते हैं । पहले से टैक्नोलॉजी का उपयोग 

और बाद में भी टैक्नोलॉजी का सहारा ले कर जो काम दकए गए हैं, उसके कारण इन दस वषों में 

आपदा प्रबांर्न भी सदुृढ़ हुआ है और जान-माल के नकुसान में भी काफी कमी हुई है । अगर एक 

उदाहरण ददया जाए, जब ओदडशा में सपुर साइक्लोन आया था, उसमें 10,000 लोगों की मौंत हुई 

थी । वहीं, अभी कुछ समय पहले गजुरात में जो साइक्लोन आया था, उसमें बाढ़ भी बड़ी मात्रा में 

होती है, क्योंदक बाररश अत्यादर्क होती है, इसदलए मैं उसकी चचाा करा रहा हूॅां, बाकी तो उसके 

प्रकार हैं ही, वहाां शून्द्य जान-माल की क्षदत हुई थी । उसके पहले भी कई राज्यों ने इसका सहारा ले 
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कर कोऑदडानेशन के साथ काम कर आपदाओ ां में जान-माल और सांपदत्त के नकुान को काफी कम 

दकया है । 

SHRI K. C. VENUGOPAL: Sir, with great sorrow and disappointment, I would 

like to raise this issue of natural calamity, especially the huge landslide which 

has happened near Meppadi in Wayanad District of Kerala.  

 Yesterday early morning, the entire nation woke up hearing one of the 

saddest news we have ever heard. Since that time till now, the entire people of 

India, especially the people from Kerala, the Malayalis are weeping in front of TV 

channels. Horrifying scenes are witnessed of small children, their mothers and 

elderly people. The dead bodies are floating in the rivers. Most of the dead 

bodies are not even in a position to be identified because they have been 

destroyed completely. Two entire villages have been devastated.  

 Sir, Wayanad is one of the natural scenic places in this country. God has 

given so much of beauty to that place, but yesterday a tragedy happened. This 

type of tragedy is not new for Wayanad. It has happened earlier also. 

Yesterday’s incident has actually shocked the entire humankind of this country.  

 Sir, we are very glad that the Government is ready to have a discussion 

on this issue. 

 Whenever this type of crisis happens, Government has to come forward 

for rescue measures. The Central and State Governments have to work 

together. In Kerala, there is a typical scenario. Last time when flood happened, 

the State Government and the Central Government along with people all over 

Kerala participated in the rescue mission. Basically, I am trying to say that poor 



31.07.2024                                                                                                                      811 

 

fishermen rescued maximum people at that point of time. This time also, 

Wayanad is witnessing the same situation. The entire people of Kerala, 

especially people from Wayanad are cooperating with the rescue operations. 

There is the State Government, the Central Government, and all other agencies, 

especially, the NDRF team but still as per the reports, more than 150 people 

have lost their lives. Still more than 100 people are missing. We do not know the 

exact numbers. There is no answer to this. We can only request the 

Government to take maximum measures. It should take short-term action for 

rescue operations and give immediate relief to the deceased persons. It should 

take long-term measures to ensure that people get away from this type of 

tragedies. 

 Sir, the Government of India has already announced a compensation. 

Mostly there are plantation labourers there. All are poor people. The 

Government of India has to distinguish people not only in Wayanad. Entire 

Kerala is now having monsoons. Karnataka is having monsoons. The 

Government has to support the States financially to come over this situation. 

The hon. Home Minister said in the other House – I am quoting from the media – 

that there was a warning one week before 23rd itself about this landslide. I do not 

know. The State Government has to clarify it. The NDRF team is also there from 

23rd onwards. Two things have to be verified. The early warning system has 

given warning on 23rd. On early morning of 30th this incident happened. What 

was the action taken by the State Government? What was the follow-up action 

taken by the Central Government? Has the evacuation process been done by 
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the State and whether the Central Government has to follow up for the 

evacuation? These two things are in the public domain only after the statement 

has been made by the Home Minister in the Rajya Sabha. 

We do not want to politicise this issue in any way because this is the most 

painful disaster for this country. We are still praying. Those who are missing, 

their lives have to be saved. We are all praying for them. Entire Kerala is 

praying. The entire country is praying. Those who are working in the field, 

including the Army, the NDRF team, the State Government officials, they are all 

doing 24x7 work. But some strong measures have to be taken for assistance, 

rescue operations, and rehabilitation. There are modern technological methods 

to give early warning for this type of tragedies. I would like to know whether the 

Government is exploring them. There are world maps showing landslide and 

earthquake prone areas which give early warning to the people and the State 

officials. 

Is the Government going to move forward technologically to get this 

system? I would like to know this from the hon. Minister, through you, Sir.  

We cannot stop the natural calamities, but if the warning system is there, 

then several lives can be saved. There are many incidents where the warning 

system had given the warning and the evacuation happened in a successful 

manner and the lives were saved. I am not taking much time.  

My request is that Kerala has faced the 2018-flood, 2019-flood, and 

landslides every year since the last five years. We are facing this type of big 

tragedies every year not only in Kerala but also in Karnataka, in the North 
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Eastern States, in Bihar, and in Tamil Nadu. There should be some permanent 

system. I agree that there are systems to support this, but when this type of a 

situation is coming, then without ill-will, the Government of India has to come 

forward to support the States. We can politicize the issue once the rescue 

operations are over and whatever lives of the people have been saved. We can 

debate on it and move forward. But now, we should show the country that we 

are together to save our people. We are together to save the precious lives of 

our people. This is what I want to say. Jai Hind, Sir. 

माननीय अध्यक्ष : मेरा सदस्यों से आग्रह है दक जैसे वेणगुोपाल जी ने सकारात्मक बात की, हम 

सकारात्मक बात करें । जैसे वेणगुोपाल जी ने दवषय रखा और सब दमलकर, सांसद इस पर गम्पभीर 

दचांता कर रही है, ऐसा एक सांदेश जाना चादहए ।  

 श्री एन. के. पे्रमचन्द्रन जी, आपको कोई स्लीमेंरी पूछना है, तो पूदछए । 

SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Mr. 

Speaker Sir.  

As rightly narrated by my learned friend, Shri K. C. Venugopal, the State 

of Kerala has never experienced such a disaster. The latest report goes to show 

that more than 160 people have lost their lives and more than 200 people are 

missing. Hundreds of people are in the hospitals and they are in the casualty 

wards.  

We want to appreciate both the Central and the State Governments in 

having good coordination in the rescue and relief operations. Yes, we do admit 

the fact that our forces are doing a wonderful job in the rescue and relief 

operations in the area of disaster. But the basic point to be discussed, as rightly 
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pointed out, is about the short-term measures. As far as we are concerned, the 

rescue and relief measures have to be given much importance.  

Now, what is happening is that they are trying their level best to recover 

maximum dead bodies by removing all these concrete structures, by excavation, 

and it is very difficult because the climate is also not in good condition for having 

a positive rescue operation.  

Firstly, I would like to mention about the series of incidents that are taking 

place in the same place and in the nearer places. I will just cite examples for it. 

On 8th August, 2019 in Malappuram District at Kavalappara, the same type of 

landslide took place and 11 bodies are yet to be recovered. On the same day, 

on 8th August, 2019, at Puthumala in Wayanad District, very near to this place, 

and at Vilangad in Kozhikode District, landslide took place and casualties have 

occurred.  

My simple question to the hon. Home Minister is this. Is it in the notice of 

the Government that this area is an ecologically sensitive area and because of 

which the warning has to be given to take proper precautionary measures?  

 Secondly, regarding relief measures, I want to make an appeal to the hon. 

Minister. In the year 2004 when the tsunami took place, the then Speaker, Shri 

Somnath Chatterjee, with the request of the hon. MPs from the State concerned 

had given a direction by the then Speaker that Rs. 10 lakh of each MP’s MPLAD 

could be utilised for rehabilitation, relief and rescue measures in that particular 

disaster, and we all had given Rs. 10 lakh for rehabilitation of the tsunami-

affected areas. So, today, I make an appeal to the hon. Speaker to discuss it 
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with all the political parties and give a direction so that the rehabilitation of the 

area can be done with the help of the MP’s Local Area Development Fund. 

Almost Rs. 800 crore will be collected for the rehabilitation of that area. These 

are the two points that I wanted to make. 

 Lastly, the reports on the ecologically sensitive areas as reported by the 

Madhav Gadgil Committee, subsequently by Kasturi Rangan Committee and by 

so many other Expert Committees have to be discussed in detail. Some formula 

and scientific mechanism have to be evolved to ensure that no such incident 

happens in future.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य ने जो दवषय रखा है, मैं सभी राजनीदतक दलों से इस दवषय पर 

चचाा करूां गा ।  

राहुल गाांर्ी जी, आप बोलना चाहते हैं, सरुशे जी ने आपका नाम दलखाया है ।  

SHRI RAHUL GANDHI (RAEBARELI): Sir, it is a huge tragedy in Wayanad and 

the military is doing a good job there. I think it is very important that we support 

the people of Wayanad and we give them as much support as is possible and I 

would request the Government to help the people of Wayanad in this difficult 

time. I think this is the second tragedy that has taken place. It first took place five 

years ago. It is quite clear that this area has ecological issues. So, this should 

be looked into. If whatever high-tech solution can be found, that would be good.  

माननीय अध्यक्ष : दवशे्वश्वर हेगड़े, आप कुछ प्रश्न पूछना चाहते हैं?  

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : इसमें बोलने का मौका नहीं देते? एक दमनट, ्लीज बैठें ।  

… (व्यवर्ान) 
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माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, मैं आग्रह कर दूां, ध्यानाकषाण, कॉल अटेंशन के अांतगात जो 

पहला सदस्य होता है, वह अपना दवषय रखता है । बाकी सदस्य यदद आवश्यक हो तो प्रश्न पूछ 

सकते हैं, पूरा भाषण का दवषय इसमें नहीं होता है । इसदलए मैं आपको दक्लयर कर दूां, प्रश्न हो तो 

पूछ लें ।  

SHRI VISHWESHWAR HEGDE KAGERI (UTTARA KANNADA): Hon. 

Speaker, Sir thank you giving me the opportunity to speak on the Calling 

attention. Sir the landslide incident occurred in Wayanad, is the result of Global 

Warming and Climate Change. Similar incident of Landslide occurred at 

Shirooru in Ankola of my Uttara Kannada Parliamentary Constituency. Out of 

eight people died in the unfortunate incident only three bodies are yet to be 

traced out. Hon. Prime Minister, hon’ble Home Minister, Hon. Defence Minister 

responded immediately and sent troops. The N D R F and the Sea Port Officers 

are conducting search operations from 16th July itself. 

At this juncture, I would only say that we need developments, however it 

should be done based on scientific methods.  Prior to carrying out development 

project, a proper scientific study should be conduct and based on the report 

development projects should be encourages.  As the Western Ghats are 

ecologically very sensitive area, there is a need to do a proper study of its 

carrying capacity.  

As the NHAI constructed a road near Shirura hill, which is being done in 

an unscientific method there is heavy rain caused the hill collapse.  I would like 

to insist upon the Union government that in the coming days before taking up 

any development project, there must be a scientific study on it.  I would also 
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request the Union government to send another NDRF team to my Constituency 

to look into the landslide issue. And I urge upon the government to release funds 

under the Prime Ministers Natural Relief Funds to take relief activities and also 

for the compensation to the victims in the affected region. 

माननीय अध्यक्ष: मैं दफर माननीय सदस्यों से आग्रह करता ह ां दक इस दवषय पर भाषण करने की 

आवश्यकता नहीं है । यह गांभीर दवषय है । 

… (व्यवर्ान) 

ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, I am not going to make any 

speech. The UN Inter-Governmental panel on Climate Change had reported that 

in the next 20 years, climate change will cause havoc and widespread natural 

calamities in Kerala. That report had come long back. I would like to ask from 

the hon. Minister what steps, especially for Kerala, have been taken by the 

Central Government to warn about these kinds of issues and also to mitigate, if 

something happens. what preventive measures have been taken by the Central 

Government? 

 There is one more thing which I would like to point out. In the Budget, five 

States have been included for disaster management under the Disaster 

Management Scheme for financial help. Kerala has been left out. Will Kerala be 

included in that also? I would like to ask these two questions.  
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SHRI K. RADHAKRISHNAN (ALATHUR): Sir, I am not going to elaborate. 


Sir, what happened in Kerala is one of the major natural calamities in 

recent times.  Earlier respected K.C. Venugopal and the hon. Opposition Leader 

had pointed out that what happened in Wayanad is a major calamity.  Hundreds 

of people have lost their lives, and hundreds of people are missing.  Thousands 

of people have taken refugees in rescue shelters.  Cutting across party 

differences, everyone is working together in relief activities. The Central 

Government has also extended all possible help and the Indian Navy, Army and 

Air Force are all engaged in relief work.  The NDRF is also extending all help.  

The Kerala Government has also begun relief work on a war footing.  Sir, I have 

just one point to add in this context.  During the budget discussion also, I had 

mentioned that Kerala should be provided adequate funds and it receive other 

helps to counter such natural calamities in the future. The Wayanad disaster 

should be declared as a national disaster, and Kerala should get due financial 

help from the Centre.  With these words, I bow my head in reverence to the 

memory of all those who have lost their lives. I conclude. Thank you.  

SHRI TEJASVI SURYA (BANGALORE SOUTH): Hon Speaker, Sir, thank you 

for allowing me to ask a few questions to the hon. Home Minister and the 

concerned authorities on a very sensitive matter that concerns not just Kerala, 

but other Southern States as well. 

 Sir, in the last five years, Kerala has repeatedly witnessed landslides 

which have taken the lives of hundreds of innocent people. In July 2022, the 
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Ministry of Earth Sciences told the Lok Sabha that Kerala witnesses the 

maximum amount of landslides in the country, and up to 60 per cent of the 

landslides that have taken place in the country in the last five years, most of 

them are happening in Kerala. I want to ask this question. What are the Central 

Government and the State Government doing as a long-term measure to 

address this issue?  

In just the last five years, more than 350 deaths have taken place in 

Kerala, just around the area of Wayanad and other regions where this has 

happened. Even this very year, in January, the IIT Delhi conducted a survey and 

said this district of Wayanad falls under the high to very high-risk category. In 

2013 and 2011, two panel reports conducted a detailed assessment and 

thereafter they made recommendations on what the State Government has to 

do. But no illegal encroachments were removed … (Interruptions) No action was 

taken to remove the construction activities taking place … (Interruptions) No 

action was taken to reduce the mining that is taking place in these areas. … 

(Interruptions) Sir, I also want to ask this to the hon. Minister. This is a very 

important issue. In 2020, the Kerala Disaster Management Authority advised 

relocating 4000 families from the landslide-prone areas in Wayanad. … 

(Interruptions) 

 Till today, no action is taken.  ... 

  … (Interruptions) I also want to ask you 

regarding a very, very important issue. … (Interruptions) 
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माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, ्लीज कनक्लूड करें ।  

… (व्यवर्ान) 

15.46 hrs  

At this stage, Sushri S. Jothimani, Shri Benny Behanan and some other hon.  

Members came and stood on the floor near the Table. 

SHRI TEJASVI SURYA: Speaker, Sir, I have a last question.  इसके पीछे का कारण 

मैं बताना चाहता ह ां । … (व्यवर्ान) वषा 2021 में केरल दवर्ान सभा में केरल के फॉरसे्ट दमदनस्टर 

… 

 जी ने यह एडदमट दकया दक हम वहाां से इल्लीगल एनक्रोचमेंट को इसदलए नहीं उठा पा रहे हैं, 

क्योंदक ररलीदजयस ऑगेनाइजेशन्द्स से हमें पे्रशर है ।… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : ओके ।  

… (व्यवर्ान) 

SHRI TEJASVI SURYA: Kerala’s Forest Minister admits in the Assembly that 

they are unable to remove the illegal encroachment because they have pressure 

from religious organisations. … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : ओके, माननीय सदस्य ्लीज ।  

… (व्यवर्ान) 

श्री िेजमवी सूयाय : अध्यक्ष जी, काांगे्रस के एमपी पीसी थॉमस जी ने इसी इश्यू को इससे पहले 

उठाया था और काांगे्रस पाटी ने क्या दकया? … (व्यवर्ान) …* … (व्यवर्ान) आज दसफा  वायनाड 

और वायनाड के आसपास के वोट बैंक पॉदलदटक्स की वजह से एनक्रोचमेंट को ये नहीं हटा रहे हैं । 

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : ओके, ्लीज माननीय सदस्य ्लीज ।  

… (व्यवर्ान) 
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SHRI TEJASVI SURYA: …

 

माननीय अध्यक्ष : श्री ई.टी, मोहम्पमद बशीर, आप बोदलए ।  

 … (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : श्री ई.टी, मोहम्पमद बशीर ।  

 … (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : सदन की कायावाही चार बजे तक के दलए स्थदगत की जाती है ।  

 … (व्यवर्ान) 

15.48 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Sixteen of the Clock. 

________ 
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16.01 hrs 

The Lok Sabha re-assembled at One Minute past Sixteen of the Clock. 

(Hon. Speaker in the Chair) 

CALLING ATTENTION TO MATTER OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

Reported loss of lives and property due to landslides and floods in various parts 

of the country-Contd… 

 

माननीय अध्यक्ष : वेणगुोपाल जी, क्या आप कुछ बोलना चाहते हैं? 

SHRI K. C. VENUGOPAL (ALAPPUZHA): I was very thankful to the hon. 

Speaker and the hon. Minister of Parliamentary Affairs for allowing me to speak 

on the biggest tragedy, as a Calling Attention under Rule 197.  

You know about Rule 197. The Rule states: “A member may, with the 

previous permission of the Speaker, call the attention of a Minister to any matter 

of urgent public importance and the Minister may make a brief statement or ask 

for time to make a statement at a later hour or date”. In Calling Attention, 

basically, there is no scope for others to speak. But, Sir, you have allowed 

everybody to ask questions. From this side of the House, Adv. Francis George 

and Shri N. K. Premachandran asked questions. From that side of the House 

also, one Member from Karnataka asked a question. I would like to say that a 

very fruitful question was asked.  

Hon. Speaker, Sir, I am again asking one thing. This is a big tragedy. We 

are still digging through the mud to search for the bodies. You think about those 

whose family members are missing. What is the atmosphere there? In the 

morning also, when this issue came up -- this is not the first time that this has 



31.07.2024                                                                                                                      823 

 

happened -- the same Member said that the Karnataka Government did not do 

anything. Can I call it ‘politics’? One incident happened in Wayanad. … 

(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : आप एक बात बताइए । आप सभी सदस्य उनको बोलने का मौका दीदजए । आप 

टोका-टोकी मत कीदजए । आप ऐसा मत कीदजए ।  

… (व्यवर्ान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL: Hon. Speaker, Sir, I need to clarify it. … 

(Interruptions) I am not politicising the issue. He has mentioned the name of an 

hon. Member of Parliament who has been a Member from Wayanad 

constituency for the last five years. Entire Kerala and the entire nation are proud 

of Shri Rahul Gandhi as a Member of Parliament from Wayanad constituency. 

The way in which the flood situation happened, he came there and he camped 

there.  How much service has he done for the families there in Wayanad?  I do 

not want to describe it. That is why, he has won more than 3,60,000 votes this 

time, which is more than the votes won by the Prime Minister, more than the 

majority of the Prime Minister. 

माननीय अध्यक्ष : उन्द्होंने उनके दवषय में नहीं कहा है ।  

… (व्यवर्ान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL: Sir, please allow me to speak. You were the Speaker 

in the previous Lok Sabha also. You know as to how many times Shri Rahul 

Gandhi intervened to speak about natural calamities in Wayanad. There are 

records. I am challenging that Member. There are records. How many letters 
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had been given by him to the Chief Minister? How many letters had been given 

by him to the Government of India? … (Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : आपका दवषय क्या है? 

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : ओके ।  

… (व्यवर्ान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL: Sir, in this type of a situation, the entire country is 

expecting a fruitful discussion in the Parliament, which is the highest law-making 

body in the country. The Member tried to sabotage the entire discussion. … 

(Interruptions) 

माननीय अध्यक्ष : आप चाहते क्या हैं । 

… (व्यवर्ान) 

SHRI K. C. VENUGOPAL: Sir, my point is that he has to apologise. … 

(Interruptions) The Member has to apologise. … (Interruptions) That should not 

be in the record. We are not going to politicise it. Shri Rahul Gandhi is 

appreciating the services of the military. We are appreciating the services.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, एक दमनट के दलए रुक जाइए । 

… (व्यवर्ान) 

डॉ. श्नश्शकान्द्ि दबुे (गोड्डा) : महोदय, मैं दनयम 350 के तहत ्वाइांट ऑफ ऑडार उठाना चाहता 

ह ां । मझेु लोक सभा के प्रदक्रया तथा काया-सांचालन दनयम और सांदवर्ान कां ठस्थ है । मझेु पढ़ने की 

आवश्यकता नहीं है । दनयम 350 यह कहता है दक इस हाउस में स्पीकर की अथॉररटी पर कोई 

सवाल नहीं उठा सकता है, दजसको स्पीकर ने बोलने के दलए माइक ददया, वही बोलेगा । आपने 

तेजस्वी सूयाा को बोलने के दलए माइक ददया था, वे उसके आर्ार पर बोलें । यदद वेणगुोपाल जी 
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उसके ऊपर सवाल उठा रहे हैं, तो ये आपकी तौहीन है, इस रूल की तौहीन है । आप उनके ऊपर 

कारावाई कररए ।…(व्यवर्ान)  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, सबुह शून्द्य काल के दौरान माननीय नेता प्रदतपक्ष ने आग्रह 

दकया था और उन्द्होंने दवषय रखा था । उसके बाद वेणगुोपाल जी और सांसदीय काया मांत्री जी मुझसे 

दमले । उन्द्होंने सरकार से आग्रह दकया दक इस दवषय पर कॉदलांग अटेंशन होना चादहए । सरकार ने 

कहा दक यह गांभीर और दचांता का दवषय है, इस पर सदन में चचाा होनी चादहए । सभी माननीय 

सदस्यों ने कहा, इसदलए मैंने कॉदलांग अटेंशन को अलाऊ दकया ।  

मैं सभी माननीय सदस्यों से आग्रह करता ह ां दक आप दजस दवषय को मेर ेध्यान में लाए हैं, 

उन्द्होंने दकसी भी मेंबर ऑफ पादलायामेंट पर कोई आरोप नहीं लगाया है । जो ऐसा दवषय है, जो इस 

सदन की मयाादाओ ां और इस घटना की मयाादा के अनरुूप नहीं है, मैंने आपसे चैंबर में भी कहा है, मैं 

इस सदन में भी कह रहा ह ां, आपके साथ चचाा करके, उन शधदों को ररकॉडा  में नहीं रखा जाएगा ।  

श्री ई. टी. मोहम्पमद बशीर जी ।  

… (व्यवर्ान) 

श्री गौरव गोगोई (जोरहाट) : महोदय, राष्ट्रीय आपदा पर इस प्रकार के राजनीदतकरण के 

दलए…(व्यवर्ान) वह माफी माांगने से छोटे नहीं हो जाएांगे ।…(व्यवर्ान) दकस बात का अहांकार 

है?...(व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : क्या आप गांभीर बात पर चचाा नहीं करना चाहते हैं? आप इस पर गांभीर नहीं हैं । 

क्या आप इस पर राजनीदत करना चाहते हैं? ई. टी. मोहम्पमद बशीर जी को बोलने दें । 

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : आपकी कोई भी बात ररकॉडा  में नहीं जा रही है ।  

…

 … (Interruptions) 

                                                           
 Not recorded. 
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SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM): Thank you Sir. I do not 

want to take much of your time. I would speak in brief only Sir. …(Interruptions) I 

endorse the views expressed by Shri Venugopal and others.  

 Now, everybody is coherently doing the rescue work and for that all are 

cooperating – whether it is the State Government or the Central Government. All 

are much worried about this because we have never witnessed this kind of 

calamity and it is playing havoc there. Nobody knows how many dead bodies 

are still under the soil. There is a newspaper report that one man cried from a 

collapsed house which was beneath the mud. In such a situation, we all will 

work together and work hard to restore normalcy and I will make a tribute also to 

those victims. 

 Towards the end, I would like to say only one thing. We must do 

introspection. India is proud to say that we are number one in the world as far as 

science and technology is concerned. What methods we have adopted for 

preparedness? When calamity was happening, preparedness to meet that 

calamity is the main thing. In this case, what happened? Who have committed 

this mistake? That has to be discussed in a peaceful manner. That is what, I am 

saying. If preparedness was there, this disaster could have been reduced. What 

I am suggesting is that we have to think loudly about that.  

माननीय अध्यक्ष : ई. टी. मोहम्पमद बशीर जी, ्लीज आप बैठ जाइए । 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER: Who made the mistake? Who was 

responsible? Have we got early warning about this? All these things have to be 
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discussed. That is for the betterment of the future. These are all the things which 

I wanted to say.  

 With these words, I conclude.  

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, अगर इस पर दडबेट होने लगेगी दक दजम्पमेदारी दकसकी थी, 

दकसको दी गई, इस दवषय पर नहीं जाना चादहए । हम उस पर मांथन और चचाा कर लेंगे । दफर आप 

कहेंगे दक मांत्री जी ने ये कहा है, ठीक नहीं होगा । अगर आप ऐसा जवाब सनुना चाहते हैं, तो मांत्री जी 

वैसा जवाब देने के दलए भी तैयार हैं । अब मैं माननीय मांत्री जी से आग्रह करूां गा दक वे बोलें । 

… (व्यवर्ान) 

गहृ मतं्री; िथा सहकाररिा मतं्री (श्री अश्मि शाह) : दादा, मझेु बोलने के दलए अलाऊ दकया है । 

…(व्यवर्ान) 

प्रो. सौगि राय (दम दम) : महोदय, मैंने देखा दक तेजस्वी सूयाा ने क्या दकया । अदमत शाह जी के 

पास जाकर कहा दक राहुल गाांर्ी ने पाांच सालों तक क्या दकया ।…(व्यवर्ान) 

श्री अश्मि शाह : सौगत दा, ्लीज आप बैठ जाइए ।…(व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : माननीय गहृ मांत्री जी । 

… (व्यवर्ान) 

प्रो. सौगि राय : महोदय, ऐसा नहीं करना चादहए ।…(व्यवर्ान) 

श्री अश्मि शाह : दादा, मैंने उनको दहांदी में बोलने के दलए कहा है और कुछ नहीं कहा है । 

माननीय अध्यक्ष जी, कल भी और आज भी मेर ेसाथी दनत्यानांद राय जी ने गहृ दवभाग की 

ओर से अदर्कृत दलदखत दस्थदत के बार े में धयौरा इस सदन के पटल पर रखा है, परांत ुआज 

दडस्कशन में कुछ मदेु्द खड़े हुए हैं । मेर ेपास उनकी जो सूचनाएां हैं, इन्द्फॉमेशांस हैं, मैं उनको सदन को 

और सदन के माध्यम से पूर ेदेश को साझा करने के दलए आपकी अनमुदत से खड़ा हुआ ह ां । सबसे 

पहले तो मैं इस दखुद आपदा में दजन-दजन लोगों ने अपने स्वजन गांवाए हैं, जो-जो लोग अभी लापता 
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हैं, जबरदस्त रॉमा में जी रहे हैं और जो इांजडा हुए हैं, उन सभी के प्रदत मैं हृदय से अपनी सांवेदनाएां 

व्यि करना चाहता ह ां । 

अध्यक्ष महोदय, एक बात मैं सबसे पहले स्पष्ट कर दनेा चाहता ह ां दक आपदा के इस समय में 

चाहे भारत सरकार हो, चाहे पॉलीदटकल पाटीज़ हों, समय है केरल की सरकार, केरल की जनता 

और दवशेषकर वायनाड के लोगों के साथ चट्टान की तरह खड़े रहने और इसमें नरेंर मोदी सरकार 

कदटबि है । मैं इस सदन के माध्यम से केरल की जनता और वायनाड की जनता से कहना चाहता ह ां 

दक भारत सरकार की ओर से हर सांभव मदद और हर सांभव प्रयास बचाने के दलए, ररलीफ के दलए 

और ररहैदबदलटेशन के दलए दकया जाएगा । जब वेणगुोपाल जी ने बात शरुू की, तब मेरा राज्य सभा 

में कोटेशन था, वह यहाां रखा है । उन्द्होंने कहा दक मैंने राज्य सभा में ऐसा कहा है, दफर उन्द्होंने कहा 

दक अली वॉदनांग दसस्टम इस देश में होना चादहए । मैं आपके माध्यम से पूर ेदेश की जनता को बताना 

चाहता ह ां दक इस देश में वषा 2014 के बाद ददुनया के सबसे आर्दुनक अली वादनांग दसस्टम स्थादपत 

दकए गए हैं । ददुनया में बहुत कम देश हैं, जो सात ददन पहले आपदा का आकलन सावाजदनक करते 

हैं, पूवाानमुान सावाजदनक करते हैं । भारत उन चांद चार-पाांच देशों में है, जो सात ददन पहले पूवाानमुान 

साझा करता है । कई सार ेदेश, ज्यादातर देश, मोर दैन 90 परसेंट देश तीन ददन पूवा इस आकलन 

को साझा नहीं कर सकते हैं, लेदकन हम वषा 2023 से सात ददन पूवा सार ेआकलन देश की जनता 

और देश की राज्य सरकारों के दलए साझा करते हैं । साइक्लोन का अली वादनांग दसस्टम है, कोल्ड 

वेव का भी है, हीट वेव का भी है, दबजली का भी है, सनुामी का भी है, अथाक्वेक की दजतनी 

पॉदसदबदलटी है, उतना है, फ्लडटस का है, भूस्खलन का है । कई प्रकार के अली वॉदनांग दसस्टम 323 

करोड़ रुपये और 2000 करोड रुपये, कुल दमलाकर 2300 करोड़ रुपये के खचे से देश की जनता 

की सरुक्षा के दलए इस्टैदधलश दकए गए हैं । बशीर साहब ने कहा दक क्या हुआ तो मान्द्यवर, जहाां तक 

दडजास्टर मैनेजमेंट का सवाल है और लोगों को बचाने का सवाल है तो मैं कह सकता ह ां दक वषा 

2014 से पहले इस देश में आपदा का ररस्पॉन्द्स करने का एक ही तरीका था, एक ही डाइमेंशन था, 

वह बचाव था, मतलब ररलीफ एांड ररहैदबदलटेशन । आपदा आने के बाद सबको मदद करो और 
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पनुवाासन करो । नरेंर मोदी जी के आने के बाद, देश के प्रर्ान मांत्री बनने के बाद, इसमें बचाव का 

एांगल हुआ दक एडवाांस में ही तैयारी ऐसी करो, दजससे दकसी की जान न जाए और जीरो कैजअुदलटी 

अप्रोच हो ।  

 मान्द्यवर, पदटाकुलर एक दहस्से के दलए हम हर बहृस्पदतवार को अगले पखवाड़े का पूवाानमुान 

देते हैं, जो इतना सटीक नहीं होता है, मगर पूवाानमुान देते हैं और 18 जलुाई को भी पूवाानमुान ददया 

था दक केरल के पदिम तट के के्षत्र में सामान्द्य से ज्यादा वषाा होगी । दफर 25 जलुाई को उसको 

स्पेदसदफक करके कहा दक भारी और बहुत भारी वषाा होगी । इसके बाद 23 जलुाई को दफर कहा दक 

अदत भारी वषाा होगी, 20 एमएम से ज्यादा वषाा होगी और इससे भी ज्यादा हो सकती है । माननीय 

सदस्यों द्वारा पूछा गया दक आपने एडवाांस में क्या कदम उठाए । हमने 23 जलुाई को ही आठ 

एनडीआरएफ के दल वहाां भेज ददए थे, चूांदक हमें मालूम था दक 30 तारीख के आस-पास भू-स्खलन 

होगा या बाढ़ आएगी या ज्यादा बाररश होगी तो उनकी जरूरत पड़ सकती है । हमार ेसांदवर्ान की 

स्कीम के तहत दडजास्टर मेनेजमेंट में दो दहस्सों में दजम्पमेदारी आती है । एक, ददुनयाभर की 

टेक्नोलॉजी को भारत के लोगों के दलए यहाां लाना, टेक्नोलॉजी का उपयोग करना, टेक्नोलॉजी से 

सदृजत पूवाानमुानों का दवशे्लषण करना और दवशे्लषण करके राज्य सरकारों और देश की जनता को 

एलटा करना । दूसरा, यह फेडरल स्रक्चर है । राज्य की दजम्पमेदारी है दक केन्द्र सरकार जो सूचनाएां 

भेजता है, उसके अनरुूप लोगों को आपदा आने से पहले ही वहाां से हटा ले, उनको सरुदक्षत जगह 

पर ले जाए । मान्द्यवर, कई राज्यों ने ऐसा सफलतापूवाक दकया है । एक जमाने में, वषा 2000 में केरल 

में साइक्लोन आया, दजसमें करीब-करीब दस हजार लोग मार ेगए । परांत,ु अभी-अभी केरल में जो 

साइक्लोन आया, उसमें दसफा  एक जान गयी, क्योंदक सात ददन पहले सूचना दी गयी थी । दजसकी 

वजह से पूरा इवैक्यूएशन कर ददया गया था । इसदलए दसफा  एक जान गयी थी । गजुरात में भी 

साइक्लोन आया और वहाां भी सात ददन पहले सूचना पहुांच गयी थी । पूरा इवैक्यूएशन हो गया । मैं 

गवा के साथ कहता ह ां दक एक भी जान नहीं गयी और न ही कोई पश ुमरा है । सात ददन बहुत बड़ा 

समय होता है और राज्य प्रशासन की दजम्पमेदारी है लोगों को वहाां से हटाने की । मैं दकसी पर दोष 
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नहीं मढ़ना चाहता ह ां । ये प्रश्न खड़े कर रहे हैं और उनको लगता है दक इससे केन्द्र सरकार को घेर 

लेंगे । मैं अपनी तरफ से स्पष्टता कर रहा ह ां । यहाां पर कई ररपोटों में, हमार े बैंगलरुू के माननीय 

सदस्य के प्रदत बहुत आक्रोश व्यि दकया गया, लेदकन यह वास्तदवकता है दक आईआईटी, ददल्ली 

का इसी साइड के दलए ररपोटा  ददया गया है । यहाां दजतने अदनदर्कृत लोग रहते हैं, उनको दकसी भी 

स्कीम के तहत हटाया जाए । इसके बाद वषा 2020 में भी ररपोटा  दी गयी दक इन लोगों को हटाया 

जाना चादहए, क्योंदक यहाां बाढ़ और भू-स्खलन की ज्यादा सांभावना है । मगर, नहीं हुआ । चार हजार 

पररवारों को हटाना चादहए और कौन से चार हजार पररवारों को कौन सी जगह से हटाना चादहए, यह 

भी इांदगत दकया गया है । मान्द्यवर, मझेु बोलते हुए बहुत दखु हो रहा है दक यही दभुाा ग्यशाली लोगों हैं, 

दजनके दलए छ: साल पहले सूचना दी गयी दक इनको हटा लीदजए क्योंदक यह ररस्क जोन में हैं । 

लेदकन, उन्द्हें वहाां से नहीं हटाया गया । मगर दफर भी जैसे ही सूचना दमली, एनडीआरएफ राज्य में 

जा सकती है, लेदकन एनडीआरएफ को लगाने का काम कलैक्टर के ऑडार से ही हो सकता है । जैसे 

ही कलैक्टर ने हमें सबुह चार बजे ग्रीन दसग्नल ददया, हम वहाां पहुांचे, लोगों को बचाया । सेना पहुांची, 

इांदडयन एयर फोसा पहुांची, हेदलकॉ्टर पहुांचा, हमारी सीआईएसएफ की एक टुकड़ी वहाां थी, जो वहाां 

पहुांची । सेना ने तत्काल वहाां एक कच्चा दब्रज बनाया और वहाां फां से एक हजार लोगों को वहाां से 

बाहर दनकाला । सैंकड़ों लोगों को बचाने का काम हुआ है । लेदकन, ऐसे भी दभुाा ग्यशाली लोग थे, 

दजनको हम नहीं बचा पाए और इसका हम सबको नकुसान हुआ है । हम सबको ददा भी है, दखु भी  

है । हम सबको नकुसान झेलना पड़ा है, उनके पररवारों को भी झेलना पड़ा है ।  

मान्द्यवर, मेरा एक ही अनरुोर् है दक दडजास्टर मैनेजमेंट के मामले में सभी राज्य सरकारें, 

दजतनी भी योजनाएां वषा 2014 के बाद बनी हैं, उसके सांबांर् में मैं एक दबल भी लेकर आने वाला ह ूँ, 

इसी सत्र में लेकर आने वाला ह ूँ, उसमें मैं दडटेल में बताऊां गा । कृपया आप इसका अभ्यास कीदजए । 

इसके अली वॉदनांग दसस्टम को, चूूँदक वह कभी-कभार गलत भी हो सकता है, लेदकन दफर भी दकसी 

को हटाने में कोई नकुसान नहीं है, लेदकन नहीं हटाया और बाढ़ आ गई और भूस्खलन हो गया तो 

लोग मार ेजाते हैं । इसको गांभीरता से लेना चादहए और स्फूदता के साथ इस काम को करना चादहए ।  
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जहाां तक स्फूदता का सवाल है तो भारत सरकार ने बचाव काया में कोई कसर नहीं छोड़ी है । 

हमारा हर वदटाकल जो बचाव के दलए बना है, वह हर वदटाकल आज वहाां पर मौजूद है । वे ददन-रात 

काम कर रहे हैं । प्रर्ान मांत्री जी स्वयां कां रोल रूम से सीरे् जानकारी ले रहे हैं । मेरा कायाालय और मैं 

भी जानकारी ले रहा ह ूँ । दनत्यानांद राय जी हर रोज चार घांटे कां रोल रूम में रहते हैं । मेर ेएमओएस 

कां रोल रूम में खदु बैठ रहे हैं और उसकी मॉदनटररांग कर रहे हैं । मैं केरल की जनता को इतना जरूर 

आश्वस्त करना चाहता ह ूँ दक ररलीफ और ररहैदबदलटेशन के दलए हम कोई कसर नहीं छोड़ेंगे । भारत 

सरकार इस सांकट की घड़ी में केरल सरकार के साथ चट्टान की तरह खड़ी है । 

________ 
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16.21 hrs 

UNION BUDGET (2024-2025)- DEMANDS FOR GRANTS 

Ministry of Railways-Contd.. 

माननीय अध्यक्ष : अब रले मांत्रालय की अनदुानों की माांगों पर चचाा ।  

श्रीमती सांध्या राय जी 

श्रीमिी सधं्या राय (श्भण्ड) : अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु बोलने के दलए समय ददया, उसके दलए 

र्न्द्यवाद । मैं आपके माध्यम से मेर ेलोक सभा के्षत्र दभण्ड और ददतया के सभी मतदाताओ ां और 

जनता-जनादान को बहुत-बहुत र्न्द्यवाद देती ह ूँ दक उनके आशीवााद के कारण आज इस सदन में मैं 

अपने के्षत्र की माांग रख पा रही ह ूँ । 

 माननीय अध्यक्ष महोदय, आपके माध्यम से हमार े माननीय प्रर्ान मांत्री जी के नेततृ्व में 

माननीय दवत्त मांत्री जी ने जो बजट स्वीकृत दकया है, उस बजट का समथान करते हुए माननीय रले 

मांत्री जी को मैं बहुत-बहुत र्न्द्यवाद देती ह ूँ ।  

16.22 hrs                             (Shri Dilip Saikia in the Chair) 

 रले के के्षत्र में बहुत सार ेअभूतपूवा काया हुए हैं और तेज गदत से रलेवे में काम चल रहा है । 

जैसा दक माननीय सदस्य ने पूवा  में भी कहा दक हम पहले भी स्टेशनों पर जाते थे । तब हमें साफ-

सफाई की जो दस्थदत देखने के दलए दमलती थी, वह बड़ी दचांताजनक थी, लेदकन आज हम 

ज्यादातर सफर रले से करते हैं । सभी स्टेशनों पर साफ-सफाई का बहुत अच्छा वातावरण देखने 

को दमलता है । आज सभी स्टेशनों का कायाकल्प हो रहा है । वषा 2014 से पहले स्टेशनों पर सनुने 

को दमलता था दक ‘कृपया ध्यान दें, दकस अज्ञात वस्तओु ां को छुए न, हो सकता है दक वह बम हो, 

खतरनाक हो सकता है ।’ लेदकन आज हम स्टेशनों पर देखते हैं दक ऐसा कोई साउांड हमें सनुाई नहीं 

देता है ।  

 इसदलए आज हम कह सकते हैं दक माननीय प्रर्ान मांत्री जी के नेततृ्व में, माननीय रले मांत्री 

जी के माध्यम से हमार ेसार ेस्टेशन्द्स भी सरुदक्षत हैं और हमारा देश भी सरुदक्षत है । माननीय प्रर्ान 
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मांत्री जी के नेतृत्व में हम तेज गदत से देश को वषा 2047 तक दवकदसत भारत बनाने की तरफ अग्रसर 

हैं और हम उस ददशा में लगातार तेज गदत से बढ़ रहे हैं ।  

 सभापदत महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से दनवेदन करूां गी और उन्द्हें 

र्न्द्यवाद भी दूांगी दक इटावा से दभण्ड होते हुए ग्वादलयर रले लाइन का दवद्यतुीकरण का काया हमारी 

सरकार ने आपके नेततृ्व में दकया, जो कई सालों से छूटा हुआ था । मध्य प्रदेश के तमाम स्टेशनों में 

से 80 स्टेशनों को ‘अमतृ योजना’ में जोड़ा गया है । इन सभी स्टेशनों पर प्रगदत काया बहुत अच्छे से 

चल रहा है । उसमें मेर ेलोक सभा के्षत्र के दोनों स्टेशन्द्स, दभण्ड और ददतया का ‘अमतृ योजना’ में 

तेज गदत से काम चल रहा है । उन स्टेशनों का कायाकल्प हो रहा है । दवकास तेज गदत से चल रहा 

है ।  

 सवाप्रथम, अगर मध्य प्रदशे में मेमू रेन चालू हुई तो वह मेर ेके्षत्र में चालू हुई । इटावा से दभण्ड 

होते हुए ग्वादलयर तक मेमू रेन की सौगात जो दी है, उसके दलए मैं माननीय मांत्री जी को हृदय से 

र्न्द्यवाद देती ह ूँ । वह इटावा मागा से होते हुए ग्वादलयर तक प्रदतददन चलती है । मेर ेके्षत्रवादसयों को, 

दकसानों को, व्यापाररयों को, सभी को उस मेमू रेन का काफी लाभ हो रहा है । मैं माननीय मांत्री 

महोदय से दनवेदन करती ह ूँ दक ददतया माूँ पीताम्पबरा माई का र्ाम है और ददतया में दशान के दलए पूरे 

देश से श्रिाल ुआते हैं ।  

 सभापदत महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से आग्रह करूां गी दक शताधदी 

एक्सपे्रस भोपाल, जो दक हजरत दनजामदु्दीन-भोपाल के दलए चलती है । वांदे एक्सपे्रस भोपाल-हजरत 

दनजामदु्दीन और वांदे एक्सपे्रस खजरुाहो-हजरत दनजामदु्दीन, इन तीनों रेनों में से दकसी एक रेन का 

स्टॉपेज ददतया होना चादहए । 

 इन तीनों रेन्द्स में से दकसी एक रेन की स्टॉपेज ददतया में हो । कोदवड के समय में बसई और 

सोनादगर स्टेशांस पर कुछ रेन्द्स रोकी गई थी, उनमें से कुछ रेन्द्स पनु: चालू हो जाएां । ददतया के्षत्र के 

लोगों की माांग थी दक सचखांड एक्सपे्रस, समता एक्सपे्रस, गोडवाना एक्सपे्रस या ग्रैंड रांक एक्सपे्रस, 

इन चारों रेन्द्स में से दकसी एक रेन का हॉल्ट ददतया में हो जाए तो के्षत्रवादसयों के दलए अच्छा रहेगा । 



31.07.2024                                                                                                                      834 

 

दभांड दजले में चार आरओबीज ददए गए हैं और ददतया दजले में तीन आरओबीज दी गई हैं, दजनमें से 

पाांच आरओबीज और अांडरदब्रज भी हैं । इनमें ददतया-बसई, दचरूला-ददतया, सोनादगर-कोटरा, दभांड, 

गोहद के दो हैं और सोनी का है ।  

 मैं आपको हृदय से बहुत-बहुत र्न्द्यवाद करती ह ां दक आपने हमें आठ दब्रजेज ददए हैं । मैं 

आग्रह करूां गी दक जल्द से जल्द इनका काम चालू हो जाए, दजससे हमार ेके्षत्र के सभी लोगों को इन 

पलुों का लाभ दमले । मैं अगर दभांड की बात करूां  तो वह बहुत दपछड़ा हुआ के्षत्र है । दभांड छोटा 

स्टेशन है ।  

 सभापदत महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से आग्रह करती ह ां दक दभांड को 

हमार ेदेश की राजर्ानी ददल्ली से भी जोड़ा जाए । इससे इटावा लगा हुआ है । ददल्ली से कई रेन्द्स 

इटावा आती हैं, उनमें गदतमान रेन, शताधदी रेन और जन-शताधदी रेन्द्स हैं, ये रेन्द्स इटावा में घांटों 

खड़ी रहती हैं । अगर इनमें से कोई एक रेन दभांड आए और दफर इटावा होते हुए ददल्ली जाए, तो हम 

इस तरह दभांड को राजर्ानी ददल्ली से जोड़ सकते हैं ।  

 हमार ेमध्य प्रदेश की राजर्ानी भोपाल है । दभांड को भोपाल से भी जोड़ने का प्रयास हो । 

कुछ रेन्द्स भोपाल से सीरे् ग्वादलयर आती हैं, अगर उनमें से कोई रेन दभांड तक जोड़ दी जाए तो 

दोनों राजर्ानी हमार ेदभांड से जड़ु जाएांगी ।  

 मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से एक नई माांग करूां गी दक लोक सभा के्षत्र दभांड और 

ददतया में कई सार ेपयाटन स्थल और र्ादमाक स्थल हैं । वहाां रावतपरुा सरकार, दांदरौआ र्ाम, दजसे 

हम डॉक्टर हनमुान जी के नाम से भी जानते हैं, रतनगढ़ माता शदिपीठ मांददर है, सांकुआ र्ाम, जो 

दक तीथों का भाांजा हैं, पांढोकर र्ाम भाांडेर, उन्द्नाव बालाजी सूया मांददर को जोड़ते हुए झाांसी तक एक 

नई रलेवे लाइन का भी दनमााण कर सकते हैं, दजससे पूर े के्षत्र और दोनों दजलों को कनेदक्टदवटी 

दमलेगी । इससे आठ दवर्ान सभा के्षत्र जड़ुेंगे । यह बहुत महत्वपूणा दवषय है । अगर आने वाले समय में 

इन के्षत्रों के दवकास को भी गदत देंगे, तो बहुत महत्वपूणा दवषय होगा । चाहे लहार दवर्ान सभा हो, 

गोहद, मेहगाांव, सेवड़ा या भाांडेर हो, यह दोनों दजलों को जोड़ते हुए कई दवर्ान सभा के्षत्रों को जोड़ने 
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का काम भी करगेी । अभी एक नई लाइन का सवे हुआ है । महोबा से दभांड वाया उरई कोंच नई रलेवे 

लाइन, आज की सूची में प्रश्न सांख्या 6 के माध्यम से मझेु जानकारी दमली है दक दनर्ाारण सवेक्षण 

स्वीकृत कर ददया गया है । इसके दलए मैं आपको बहुत-बहुत बर्ाई देती ह ां । मझेु इसके बार े में 

जानकारी दमल जाए दक इसके अांतगात कौन-कौन से गाांव आएांगे और यह कहाां-कहाां हो कर जाएगी, 

इससे मझेु भी के्षत्र में जानकारी देने में सदुवर्ा होगी, दजससे दभांड, कोंच, उरई मागा, महोबा… 

(व्यवर्ान) 

 माननीय सभापदत महोदय, आपके माध्यम से अपने के्षत्र के दभांड और ददतया के मतदाताओ ां 

के प्रदत बहुत-बहुत आभार प्रकट करती ह ां । हमार ेपास रलेवे से सांबांदर्त कई तरह के दनवेदन आते 

रहते हैं । रले के मामले में पूर ेदेश में लगातार तेज गदत से दवकास काया हो रहे हैं और उससे हमार े

के्षत्र दभांड और ददतया को भी जोड़ने का प्रयास हुआ है । बहुत सार ेदब्रजेज, ओवर दब्रजेज और दोनों 

स्टेशांस को अमतृ योजना से जोड़ा गया है । वहाां बहुत तेज गदत से दवकास काया चल रहा है । मैं 

माननीय मांत्री जी के प्रदत हृदय से आभार व्यि करती ह ां और अपनी सरकार को भी र्न्द्यवाद देती ह ां 

क्योंदक आज हम देख रहे हैं दक चाहे भोपाल स्टेशन हो या ग्वादलयर का स्टेशन हो, अमतृ योजना के 

तहत लगातार स्टेशांस पर काम चल रहा है ।  

 सभापदत महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर ददया है, इसके दलए मैं आपको र्न्द्यवाद 

देती ह ां । 

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्य, जो भी माननीय सदस्दय अपने दलदखत भाषण देना चाहते हैं, 

वे सभा पटल पर दे सकते हैं । 
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SHRI MADDILA GURUMOORTHY (TIRUPATI): Hon. Chairperson, Sir, Andhra 

Pradesh has emerged as the second-largest fruit-producing State, accounting 

for about 12 per cent of the total fruit production in the country. Andhra Pradesh 

is famous for its varieties of mango, banana, citrus, papaya, guava, sapota etc.  

Since the launch of the Kisan Rail service on 7th August 2020 and up to  

4th February 2022, the Kisan Rail services have started operation on 159 routes. 

Andhra Pradesh has a major loading station for Kisan Rail services in 

Vizianagram. While this is a very commendable initiative of the Ministry of 

Railways, it has been observed that cold storage facilities have not been 

provided by the Railways at the loading points and unloading points.  

Furthermore, while the Railways has provided temperature-controlled 

perishable cargo centres in many States, none of them are present in Andhra 

Pradesh. We, therefore, request the Government to kindly set up temperature- 

controlled perishable cargo centres at Vizianagaram, Anantapur, Guntur, 

Kurnool, Chittoor and Gudur. Further, there is a need for further allocation of 

resources towards the creation of cold storage facilities at major stations. 

 Sir, ten years have elapsed since an announcement was made regarding 

the formation of a new railway zone. While we appreciate that subsequent to the 

Government's approval for setting up of the new South Coast Railway Zone with 

its headquarters at Visakhapatnam, an Officer on Special Duty was posted at 

Visakhapatnam with the direction to undertake planning and preparatory work 

for the formation of the new zone, it is extremely disheartening that there has 

been no movement since then. Further, a Detailed Project Report has been 
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submitted by the OSD for the setting up of the new zone. Accordingly, an 

umbrella work titled "Creation of new South Coast Railway Zone and new 

Rayagada Division in East Coast Railway" had been included in the Budget 

2020-21 at an estimated cost of around Rs. 170 crore.  

Considering that over three years have passed since the announcement 

of the South Coast Railway Zone and over eight years have passed since the 

AP Reorganisation Act was passed by the Parliament, we would urge the 

Government to take urgent steps towards operationalising the South Coast 

Railway Zone, a process which should otherwise not take more than six to 

seven months. 

Sir, there are 21 Railway Recruitment Boards situated in different parts of 

India. Hence, I request the Government to establish one such Board in Andhra 

Pradesh as well. Otherwise, the job aspirants in the State have to travel to 

Secunderabad to take the railway recruitment examinations.   

Sir, in most of the places, especially the remote areas, railways is the only 

mode of transportation on which many poor people depend. A lot of stoppages 

were removed during the COVID time. Now, citing operational profitability, a lot 

of stops have not been restored. In this regard, I would request the hon. Minster 

to ensure a healthy mix of profitability and social obligation, and restore the 

stops which were there during the pre-COVID times. Sir, in most of the trains, 

the condition of the general compartments is absolutely pathetic and needs to 

be improved. A minor change like addition of one or two extra compartments, 

depending on the technical specifications, need to be introduced. 
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 Sir, I request the hon. Minister to extend the concessions to senior 

citizens and accredited journalists. I would also request the hon. Minister to 

kindly review and extend the concessions given to senior citizens and 

journalists. 

Sir, finally, I would like to list out a few requests specific to Tirupati and 

other districts.  The first request to the hon. Minister is to fast track the 

upgradation of Renigunta Railway Station and also the development of the 

Kadapa-Bangalore line which has been already sanctioned. 

 Apart from that, development of Sri Kalahasti and Kalikiri railway stations 

may be fast-tracked under the Amrit Bharat Scheme. Also, laying of the third line 

between Renigunta and Gudur also needs to be sanctioned at the earliest. I 

would like to request the hon. Minister to allot Vande Bharat Trains between 

Tirupati and Mysore. A special demand from the people of Tirupati is the need 

for having a daily train service from Tirupati to Shirdi. I hope the hon. Minister 

will be kind enough to sanction this request. 

My next request, Sir, is regarding temple tourism. In order to facilitate the 

flow of devotees, a special train service may be introduced connecting the 

temple towns of Tirupati, Ayodhya, and Varanasi. I would also request the hon. 

Minister to kindly allow stoppage of Navajeevan Express at Naidupeta Railway 

Station as well as stoppage of Krishna and Puri Express Trains at Vendodu 

station of Venkatagiri Constituency. There is a need for improvement of 

Nandalur loco shed as well as restoring of all train stoppages, which was in 
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place before COVID, at Venkatagiri, Naidupeta, Razampeta, Kodur, Sullurupeta, 

Obulavaripalli, and Nandalur stations. 

Thank you, Sir, for allowing me to participate in this discussion. 
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DR. PRADEEP KUMAR PANIGRAHY (BERHAMPUR): Thank you so much 

for giving me this opportunity for sharing my thoughts on the Railway Budget 

2024-25. 

The Indian Railway has been the lifeline of India's growth trajectory. In line 

with the vision of our Hon'ble Prime Minister for Viksit Bharat 2024 and the 

commitment and passion of our Union Minister of Railways for an all-round 

development of railway sector. The Union Budget for Railways has allocated a 

historic record and highest ever budget both from internal sources and from 

extra-budgetary resources. Further, budget 2024-25 presents an overarching 

and robust framework for the Indian Railways. with a focus on safety and 

infrastructure expansion to achieve the growth target of the country 

The total expenditure is projected to be Rs. 5.4 lakh crore, which is almost 

5% increase over last year's revised estimates. Out of this total budget, the 

capital component. infrastructure related expenditure estimated to be Rs. 2.65 

lakh crore in the current budget. Over the last 10 years, the size of capital 

infusion to Railways sector in the country, througha capital expenditure, has 

grown threefold from mere Rs. 0.93 lakh crore in 2015-16 to Rs. 2.65 lakh crore. 

This will not only help develop the infrastructure base of the railway sector. but 

also creates a multiplier effect in generating employment, boosting economic 

activities and new connectivity will open up avenues for accruing revenues to 

the exchequer as well. Besides this, there will be significant investment in 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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infrastructure projects such as railway stations, network expansions to reach the 

unreached areas, development and modification of - stations etc, which will be 

part of capital budget. 

The online retail sector penetration is estimated to increase to about 

10.7% in the current FY. from 4.7% in 2019. it is obvious that the demand for 

transporting a host of commodities in this sector. The National Rail Plan (NRP) 

has targeted to raise share of freight traffic by rail from current share of 27% to 

45% by 2030 a modal shift towards railways in share of consumer goods 

transported could help achieve the target set by the NRP. 

During last 10 years, Railway has taken several measures to promote 

intermodal connectivity and improve its model share in freight segment. These 

include. among others: tariff rationalization and tariff/freight incentive schemes: 

Gati Shakti Multi- Modal Cargo Terminal (GCT) policy to facilitate development 

of cargo terminals: schemes to attract private investment in general and special 

purpose wagons and automobile carrier wagons etc. 

Although there has been a drastic decline in the number of consequential 

accidents since 2004-05. Passenger safety has been received the top priority in 

the current budget. The Kavach Automatic Train Protection System (ATP) was 

implemented as part of the Railway Budget 2024-25. An amount of Rs. 1113 

crore has been allocated for expediting the installation of Kavach. 

Due to strategic geo-positioning. Odisha has always been a state of top 

priority when it comes to Railway sector expansion and modernisation for the 

overall development of the nation. But the Government of Odisha could not gain 
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much in the past in utilising the available budget to the State. In the current 

budget also. Odisha got Rs. 10.586 crores, which is 5th highest state after Uttar 

Pradesh. Maharashtra. Madhya Pradesh and West Bengal. 

Upgrading railway stations, adding new coaches, expansion of railway 

lines, doubling the rail lines, the current budget maps an ambitious plan to 

contribute towards the economic growth of the nation. It is also evident that 

railway connectivity has been playing a critical role for the growth and 

development of a region. In this connection, here are couple of proposals to be 

factored in while devising the project plans in Odisha in the ongoing budget and 

in future. 

 Broad Gauge Railway Line from Gopalpur-Therubali-Rayagada   

connecting to Raipur, Chhattisgarh. 

 Brahmapur-Sambalpur Railway Line (240kms) from Jagannathpur in 

Ganjam to Rairakhol in Sambalpur via Kukudakhandi, Hinjilicut, Aska, 

Bhanjanagar. Mujagada and Boudh. 

 Construction of New Railway lines from Gopalpur to Talcher. Introduction 

of train service for Char Dhams for the benefit of the pilgrims from 

Brahampur. 

 Upgradation of Brahmapur Railway Station as a Model Railway Station to 

provide better passenger amenities. 

 Passenger Halt at Industrial Estate. Brahmapur with the construction of a 

Railway Station so as to benefit the people of 26 village nearby.  
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 Consider setting up of an appropriate manufacturing industry at Sitalapali, 

which is a long-cherished desire of the people of Ganjam district. 
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 SHRI ANANTA NAYAK (KEONJHAR): First and foremost, I would like to 

extend my heartfelt thanks to the hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi Ji for 

his visionary leadership and steadfast commitment in shaping the nation and 

fulfilling the aspirations of common man through this Railway Budget 2024-25. I 

would also like to thank hon. Finance Minister for allocating additional Rs. 

10,000 crore for extra budgetary resources for improving and expanding the 

railway infrastructure, establishing energy, mineral and cement corridor, port 

connectivity corridor and high traffic density corridor in the country. Public-

Private Partnerships (PPPs) for development and modernization of the railway 

network initiated in this Railway Budget will prove to be a landmark step. 

Moreover, it focuses on producing job opportunities in Railways and providing 

internship, and short-term training for the skill development of youth along with 

fulfilling of 7951 technical and 10884 nontechnical vacancies in various positions 

in this Budget is a welcome step. 

My constituency Keonjhar, Odisha is a mineral rich area and 

establishment of a railway wagon factory in my constituency is the need of the 

time. Establishment of railway wagon coach factory here will not only boost the 

development of this area, but will also provide employment to local youths. I also 

request to start a goods train from Keonjhar to major ports like Dhamra etc. 

under energy, mineral and cement corridor and port connectivity corridor 

initiatives of the Government taken in this Budget. People from Keonjhar has to 

travel often to Hawara and there is no direct train from Keonjhar to Hawara. I 
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request you to start a direct train from Keonjhar to Hawara via Jagapur/Tata. 

Delhi being capital of the country, lots of people travel from Odisha including 

Keonjhar travel to Delhi regularly. So, I request to start Rajdhani Express from 

Keonjhar to Delhi at least once in a week and increase the frequency of other 

trains plying between Keonjhar and Delhi.  

Last year the foundation stone for Badampur-Keonjhar railway line was 

laid down by Her Excellency President Shrimati Draupadi Murmu, but with 

utmost disappointment, I would like to mention that no work has been initiated 

on the said route till now. I request the hon. Railway Minister to direct the 

authorities to start the work on the said route as soon as possible as.  

With this, I once again I congratulate the Railway Minister and the Finance 

Minister for presenting a fabulous and a futuristic Budget. 
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SHRI VISHWESHWAR HEGDE KAGERI (UTTARA KANNADA): Thank you 

for giving me this opportunity to express my views on demand for grants in 

Railway Budget. 

I will urge to Hon'ble Railway Minister to kindly consider and include 

following railway issues of my Parliamentary Constituency in this budget. 

 Speedy implementation of 4 railway projects in Uttra Kannada. 

1. Hubballi - Ankola 

2. Talguppa - Sirsi - Hubballia 

3. Talguppa - Honnavar 

4. 4 Hubli-Dharwar-Kittur- Belgum. 

 New train proposal of Vasco - Belagavi - Miraj Passenger Train. 

Restoration of Castlerock - Miraj - Castlerock, passenger Trains no 

51405/06. 

 Requesting for second platform at Kumta and Gokarna in Uttara Kannada 

under Konkan Railway. 

 Increase the number of reservation tickets for the passenger of Karwar, 

Ankola, Kumta, Honnavar, Bhatkal under Konkan Railway. 

 Flyovers, Underpass and service roads at crucial points under Konkan 

Railway. 
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SHRI RAJABHAU PARAG PRAKASH WAJE (NASHIK): As a Member of 

Parliament representing the Nashik Lok Sabha constituency, I must bring to the 

kind attention of the Government towards several pressing issues concerning 

rail connectivity that are significantly impacting the residents of Nashik and its 

surrounding areas. 

Enclosed with this letter is a newspaper clipping from the Maharashtra 

Times, Marathi edition, dated 7th July, 2024, reporting an accident involving the 

Panchvati Express. This incident, attributed to inadequate maintenance and an 

overcrowded schedule, highlights the urgent need for improvements in our rail 

infrastructure. The train's coupling broke which caused a temporary detachment 

from the engine. Fortunately, the slow speed of the train prevented a major 

disaster, but this incident underscores the critical state of rail safety and 

connectivity in Nashik. 

Nashik's proximity to Mumbai and Pune, and major economic and 

educational hubs, makes reliable rail connectivity essential. However, the 

National Highways connecting these cities are poorly maintained and often 

congested, particularly during the monsoon season. This results in severe traffic 

jams, extending travel times to over six to seven hours. Many professionals, 

students, and businesspeople rely on this route, further stressing the need for 

enhanced rail services. 

In light of these challenges, I kindly request the intervention of the 

Government to improve rail connectivity from Nashik through the following 
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measures. One, introduction of a New Nashik-Mumbai Train – a new train 

service operating from Nashik/Manmad to Mumbai, running slower up to Igatpuri 

and then faster to reach Mumbai by 10:00 AM. Two, introduction of Local/Metro 

Trains from Nashik to Mumbai – regular local/metro trains based on demand to 

enhance connectivity. Three, commencement of MEMU Local Train Service 

from Nashik to Kalyan – this service, sanctioned by the former DRM of Mumbai 

Division on 22-02-2022, and approved for a feasibility test by the Chairman of 

the Railway Board, is crucial for improved connectivity.  

The key points supporting this initiative include the MEMU Local Train's 

width (11 feet 8 inches) which is 6 inches less than the Vande Bharat Express, 

currently operating safely at 60 kmph through the same. Unlike the Vande 

Bharat Express, the MEMU Local Train has motor coaches at both ends, 

enhancing safety and operational flexibility. Stabling facilities for the 16-coach 

MEMU train exist at Nashik Road Station, mitigating space constraints at Kalyan 

station. Implementing this project would provide numerous benefits like 

improved connectivity between Nashik, Kalyan, and Pune, boosting economic 

opportunities and reducing travel time, increased access to education for 

students from rural areas, potential reduction in farmer suicides by offering cost-

effective transportation for agricultural produce, creation of employment through 

the establishment of an EMU Workshop at Nashik Road Station, enhanced 

reservation availability on long-distance trains by diverting short-distance 

travelers to local services, and demonstration of Indian Railways' capability to 

operate local train services through challenging ghat sections.  
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I also wish to highlight the long-pending demand for a local train service 

between Nashik Road and Kasara, as well as Kalyan. Despite a successful test 

run, this project has been stalled, causing significant hardships for daily 

commuters. Immediate investigation and resolution of the delays are crucial for 

economic growth, industrial development, and regional connectivity. 

Furthermore, the Nashik-Pune Semi High-Speed Railway Project has faced 

significant delays and route changes. I request for a detailed explanation for 

these delays and confirmation of the original route, which passes through 

Nashik, Sinnar, Sangamner, Narayan Gaon, Rajguru Nagar, and Chakan. This 

project is essential for connecting the western and northern regions to the south, 

benefiting farmers, industries, and tourism.  

I urge upon the hon. Minister to ensure timely completion of the project by 

addressing regional concerns and collaborating with State representatives, 

Maha Rail organization, MPs, MLAs, and local officials. Please expedite the 

granting of necessary permissions and clearances from the Finance Ministry, 

Railway Board, and other authorities.  

Looking forward for positive response and prompt action. 
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श्रीमिी गनीबेन नागाजी ठाकोर (बनासकाठंा) : सबसे पहले मैं अपने पाटी के नेता श्री राहुल 

गाांर्ी जी को र्न्द्यवाद देती ह ूँ दजन्द्होंने मझेु रले मांत्रालय सांबांर्ी अनदुानों की माांगों पर दवचार व्यि 

करने का अवसर ददया । रले दवश्व का सबसे बड़ा नेटवका  है जो दक सभी छोटे-बड़े शहरों को जोड़ कर 

रखा हुआ है तथा हर वगा के लोगों का सफर आसानी से करने में मददगार बना रखा है, परांत ुइस 

दवभाग या सरकार की कुछ न कुछ खादमयाां है दजससे आए ददन रले गादड़यों की दघुाटनाएां होती जा 

रही है दजससे काफी जानें जा रही है और काफी लोग घायल हो रहे है । दजससे लोगों को रले से 

सफर करने में भी भय का सामना करना पड़ रहा है, इन दघुाटनाओ ां की रोकथाम के दलए सरकार को 

कठोर कदम उठाना चादहए दजससे भदवष्ट्य में ऐसे घटनाओ को रोका जा सके । इस बजट 2024-

2025 रले में यात्रा करने वाले, बच्चों, बजुगुों की उपेक्षा की गई है इस बजट में छोटे बच्चों को और 

बजुगुों दी जाने वाली छूटों का कोई दजक्र नहीं दकया गया है अगर सरकार का इसपर ध्यान जाता तो 

उपरोि सभी वगों के लोगों को इसका लाभ दमलता । मैं गजुरात के बनासकाांठा सांसदीय के्षत्र से 

आती ह ूँ इस के्षत्र का मखु्य रलेवे स्टेशन पालनपरु है इस स्टेशन से बहुत अदर्क यादत्रयों द्वारा सफर 

दकया जाता है । इस स्टेशन पर लगा शेड काफी छोटा होने के कारण लोगों को रू्प अथवा बाररश में 

काफी कदठनाइयों का सामना करना पड़ता है । इस स्टेशन से राजर्ानी के अलावा कई महत्वपूणा 

गादड़याां का आवागमन लगा रहता है, दफर भी अभी तक इस रलेवे स्टेशन पर सरकार का ध्यान नहीं 

गया । इसदलए माननीय रले मांत्री जी से मेरी माांग है दक पालनपरु रलेवे स्टेशन पर पर पूरी तरह से 

शेड लगवाया जाये और इस स्टेशन को मॉडल स्टेशन घोदषत दकया जाय तादक वषों से उपेदक्षत इस 

रलेवे स्टेशन का दवकास काया सही तरीके से दकया जा सके । और साथ ही साथ मेर ेसांसदीय के्षत्र में 

एक भाभर रलेवे स्टेशन है यह पूणा रूप से ग्रामीण के्षत्र है, यहाूँ के स्थानीय लोग यात्रा के दलए 

पालनपरु से रेन की यात्रा करते हैं यदद इस स्टेशन पर अदर्क से अदर्क रेल गादड़यों का ठहराव 

दकया जाये तो यहाूँ के स्थानीय लोगों को काफी सदुवर्ा होगी । र्न्द्यवाद । 
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श्री श्मिेश पटेल (बकाभाई) (आणदं) : मैं अपने सांसदीय के्षत्र आनांद में रलेवे सांबांदर्त समस्याओ ां 

के दनदान हेत ुआम बजट 2024-25 में रलेवे को आवांदटत बजट से रलेवे दवकास से सांबांदर्त 

अनदुान की माांग का दववरण सरकार के दवचाराथा सदन के पटल पर रखता ह ूँ  दजसमें से पेटलाद 

रलेवे फ्लाईओवर और समरखा रलेवे फ्लाईओवर का काया जनदहत की दृदष्ट से अत्यांत ही महत्वपूणा 

है । तदनसुार मैं दनम्पन कायों को करवाने हेत ुबजट की व्यवस्था हेत ुसरकार से दवनम्र आग्रह करता  

ह ूँ । 

 तारापरु स्टेशन का अपगे्रडेशन और धयूटीदफकेशन 

 तारापरु-अरनेज-भावनगर (45 दक.मी.) नई रलेवे लाइन की स्वीकृदत, 

 आनांद अांतगात समरखा चौराहा पर रलेवे द्वारा दनदमात ओवर दब्रज जो परुाना होने से 

डैमेज हो रहा है तोड़कर नयी दडजायन का ओवर दब्रज बनाए जाने की अदत    

आवश्यक । 

 पेटलाद रलेवे फ्लाईओवर का काम जो अरू्रा है और बांद पड़ा है उसे जल्द से जल्द 

शरुु करने की जरूरत है । 

 आनांद-खांभात सेक्शन के दोहरीकरण का काया 

 भदरण- नदडयाड वाया पेटलाद नैरो गेज को ब्राड गेज में पररवदतात दकया जाए । 

 दनम्पन सारणी में ददये रेनों का उदल्लदखत स्टेशन पर ठहराव 

गाड़ी सखं्या    गाड़ी का नाम    ठहराव चाश्हए 

82901/82902   तेजस एक्सपे्रस   आनांद 

22919/22920   हमसफर रेन   आनांद 

22663/22664   अहमदाबाद-चेन्द्नई एक्सपे्रस आनांद 

82901/82902   अहमदाबाद-मुांबई  आनांद 
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22953/22954   गजुरात एक्सपे्रस  वासद 

22953/22954   गजुरात एक्सपे्रस  बोररयावी 

19033/19034   गजुरात दक्वन   बोररयावी 

09496/09495   सांकल्प पैसेंजर   वासद, बोररयावी एवां आनांद 

12215/12216   गरीब रथ   आनांद 

22953/22954   गजुरात एक्सपे्रस   वासद 

22953/22954   गजुरात एक्सपे्रस  बोररयावी 

19033/19034   गजुरात दक्वन   बोररयावी 

09496/09495   सांकल्प पैसेंजर   वासद, बोररयावी एवां आनांद 

12215/12216   गरीब रथ   आनांद 

20901/20901   वांदे भारत   आनांद 
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 डॉ. आलोक कुमार सुमन (गोपालगजं) : भारतीय रले दवश्व का तीसरा सबसे बड़ा रले नेटवका  है । 

यह 68102 दकलोमीटर से अदर्क रूट के साथ सरुदक्षत कुशल एवां दवश्व स्तरीय सेवाएां प्रदान कर 

रही है । वषा 2024-25 के रलेवे के दडमाांड फॉर ग्राांटटस पर अपने दवचार रखता ह ूँ । रलेवे के दलए 

2.62 लाख करोड़ रुपये का ररकॉडा  आवांटन हुआ है । मैं माननीय प्रर्ानमांत्री श्री नरेंर मोदी जी, 

माननीय मखु्यमांत्री श्री नीतीश कुमार जी एवां रले मांत्री श्री अदश् वनी वैष्ट्णव जी के कुशल नेततृ्व में 

रलेवे के दलए 2,62,200 करोड़ रुपए के ररकॉडा  आवांटन के दलए र्न्द्यवाद देता ह ूँ । सरकार के तीसर े

कायाकाल में रलेवे को दनरांतर बढ़ावा दमल रहा है । दबहार राज्य के दलए कुल 54 प्रोजेक्ट शरुू दकये 

गए हैं । दजनकी कुल लम्पबाई 4,950 दकलोमीटर है तथा लागत 70,672 करोड़ रुपए है । इसमें 

25,702 करोड़ रुपये खचा करके 1505 दकलोमीटर का काया पूरा कर दलया गया है । इसके दलए मैं 

सरकार को र्न्द्यवाद देता ह ूँ । 

1) रले मांत्रालय ने हाल ही में 'अमतृ भारत स्टशेन' योजना शरुू दकया है । दजसमें मेर े

सांसदीय के्षत्र में आने वाले 'थावे जांक्शन' को भी शादमल दकया गया है । मैं रलेवे के 

दडमाांड फॉर ग्राांटटस के सांबांर् में माननीय मांत्री जी के सांज्ञान में यह बात लाना चाह ांगा, दक 

थावे जांक्शन के पास रलेवे की काफी सर ्लस जमीन है, दजस पर दपट लाइन तथा 

रलेवे याडा  का दनमााण दकया जा सकता है । अतः थावे जांक्शन पर दपट लाइन एवां याडा  

का दनमााण दकया जाए, तादक वहाूँ से लम्पबी दूरी की रेनों का सांचालन शरुू हो सके । 

2) थावे गोपालगांज स्टशेन से ददल्ली एवां अन्द्य महानगरों के दलए रेन की माांग करते-करते 

17वीं लोकसभा से 18वीं लोकसभा में आ गया । यहाूँ 'कमदशायल फीदजदबदलटी', 'रवेेन्द्यू 

फीदजदबदलटी' के साथ-साथ 'हैवी पैसेजर रेदफक' भी है लेदकन मांत्रालय के अदर्काररयों 

ने मेरी माांग पर कोई कदम नहीं उठाए । अतः रेन के अभाव में, ददल्ली के दलए लगभग 

200 प्राइवेट बसें चलती हैं, दजनसे अक्सर दघुाटनाएूँ घदटत होती हैं एवां आम जन को 
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जान-माल की हादन होती है । मैं माननीय मांत्री जी से पनुः आग्रह करता ह ां दक थावे 

जांक्शन से ददल्ली एवां अन्द्य महानगरों के दलए सपुरफास्ट रेन दी जाए ।  

3) N. H.-85, जो रलेवे लाइन को मीरगांज एवां तरुकहाूँ, गोपालगांज में क्रॉस करती है । इन 

दोनों जगहों पर रैदफक जाम की समस्या को देखते हुए R. O. B. की सख्त जरूरत है । 

अतः इसकी स्वीकृदत भी प्रदान की जाए, तादक आवागमन सगुम हो सके । 

4) थडा लाइन कमीशदनांग, जो छपरा जांक्शन से छपरा कचहरी स्टेशन, जोदक 03km. 

दकलोमीटर की दूरी है, दजसका काम पूरा हो चकुा है । इससे गोरखपरु दजले से होकर 

कुशीनगर, गोपालगांज, महाराजगांज तथा दबहार के सीमाांत दजलों में रलेवे का पररचालन 

बढ़ जाएगा । तथा दवदभन्द्न महानगरों के दलए रेन की सदुवर्ा दमल सकेगी, अत: A. C 

एक्सपे्रस, गोरखर्ाम एक्सपे्रस को छपरा होते हुए और क्रमशः छपरा तक बढ़ायी जा 

सकती है । वषा 2024-25 के बजट में दबहार राज्य के दलए 10 हजार करोड़ से अदर्क 

की रादश दी गई है । दजसमें कुल 55 पररयोजनाएां शादमल हैं ।  

5) मीरगांज से भटनी जांक्शन तक रलेवे लाइन स्वीकृत है । दजसमें फुलवाररया तक रेन 

चलती है, बादक फुलवाररया से भटनी जांक्शन तक रलेवे लाइन का काम शेष है, मेरी माूँग 

है दक इसे भी जनदहत में इसे पूरा दकया जाये । 

अतः मैं माननीय रले मांत्री जी से आग्रह करता ह ां दक वषों से पड़ी हुई अरू्री योजनाओ ां को 

भी समय के साथ पूरा दकया जाय । र्न्द्यवाद । 
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श्री नरशे गणपि म्हमके (ठाणे) : रले मांत्रालय के अर्ीन अनदुान की मागों पर चचाा 2024-2025 

पर मैं अपने दवचार रखता ह ूँ  । 

मैं सवाप्रथम कें रीय बजट 2024-25 में महाराष्ट्र की रले पररयोजनाओ के दलए स्वीकृत दकये 

गए 15,940 करोड़ रूपये के दलए में माननीय दवत्त मांत्री जी और माननीय रले मांत्री जी का हाददाक 

अदभनन्द्दन और र्न्द्यवाद करता ह ूँ । मैं आज सदन में रले मांत्रालय के अर्ीन अनदुान की माांगो 

2024-2025 पर चचाा मे मेर ेलोक सभा के्षत्र महाराष्ट्र के ठाणे मे रलेवे  से सांबांदर्त दनम्पन बातो की 

और आपके माध्यम से सदन का ध्यान आकदषात करना चाहता ह ां । 

ठाणे रलेव ेमटेशन को हरेीटेज मटेशन का दजाय: 1850 में कोलकाता की रले कां पनी ने बोरीबांदर से 

ठाणे के बीच 34 दकलोमीटर रले लाइन दबछाया और देश की पहली रेन मुांबई के बोरीबांदर से ठाणे के 

मध्य 16 अपै्रल 1853 में चली थी करीब 400 यादत्रयों को लेकर मुांबई से ठाणे लेकर आई । देश की 

पहली रेन शरुु करने के समय 21 तोपों की सलामी दी गई थी । उि रेन का भाप इांजन आज भी 

ठाणे के हेररटेज रलेवे स्टेशन पर यादत्रयों व दाशादनको के आकषाण का कें र बना हुआ है । ठाणे 

स्टेशन से प्रदतददन 6 से 7 लाख यात्री प्रदतददन आवागमन करते है साथ ही यह A1 स्टेशन की शे्रणी 

में आता है पहले की अपेक्षा इस स्टेशन को सदुवर्ाए तो दमली लेदकन आज तक हेररटेज स्टेशन का 

दजाा नहीं दमला । 

मखु्य टे्रनो को शुरू करने: कोंकण रलेवे मागा में यात्रा करने वाले यादत्रयों मखु्य रूप से ठाणे से 

रत्नादगरी, सावांतवाड़ी गोवा, मांगलौर और केरला के बीच यात्रा करने वाले यादत्रयों को होने वाली 

समस्याओ की तरफ आकदषात करना चाहता ह ूँ, एलटीटी कुलाा-मडगाांव-मांगलोर रले मागा की 

ज्यादातर रेने में अत्यदर्क भीड़ होने के कारण आरक्षण नहीं दमल पाता । इस मागा पर ज्यादा से 

ज्यादा रेने चलाने की जरुरत है मुांबई शहर एक महानगर है और इस दहसाब से सीएसएमटी और 

एलटीटी कुलाा में पयााप्त टदमानल की सदुवर्ाओ ां की कमी के कारण यादत्रयों को परशेादनयों का सामना 

करना पड़ता है साथ ही ठाणे से नादशक, पणेु और दमराज आदद शहरों के दलए और रेनों को शरुू 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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करना चादहए । मैं सरकार का ध्यान कुछ महत्वपूणा रेनों को शरुु करने की तरफ आकदषात करना 

चाहता ह ूँ । 

1. ठाणे-मडगाांव 2 दैदनक रेने 

2. ठाणे-सावांतवाड़ी 2 दैदनक रेने 

3. ठाणे-मांगलोर 1 दैदनक रेन 

4. ठाणे-कोच्ची/दत्रवेंदृम 2 दैदनक रेने 

5. ठाणे-नादशक 2 दैदनक रेने 

6. ठाणे-दमराज 1 दैदनक रेन 

7. ठाणे-पणेु 2 दैदनक रेन 

8. ठाणे-बोरीवली ई. एम यू रेने 

ठाणे, नवी मुबंई और मीरा-भायदंर के प्रमखु रलेवे मटेशनों में बुश्नयादी सुश्वधाओ: मेर ेलोक 

सभा के्षत्र ठाणे के अांतगात आने वाले ठाणे, नवी मुांबई और मीरा-भायांदर के प्रमखु रलेवे स्टेशनों में 

बदुनयादी सदुवर्ाएां उपलधर् करानें  हेत ुसरकार का ध्यान आकदषात करना चाहता ह ूँ जहाूँ से रोजाना 

लाखो यात्री आवागमन करते है और रलेवे को भी उपरोि रलेवे स्टेशनों से अच्छा राजस्व प्राप्त होता 

है । ऐसे रलेवे स्टेशनों का रलेवे की तरफ से समय समय पर सवे होना चादहए दजससे उन स्टेशनों पर 

बदुनयादी सदुवर्ाओ की कमी का पता चल सकें  जैसे 

 प्रत्येक रलेवे स्टेशन पर परुुष शोचालयो और मदहला शोचालयो की पयााप्त सांख्या होनी चादहए । 

 स्वच्छता का ध्यान रखते हुए हर ्लेटफोमा पर डस्टदबन होने चादहए । 

 शिु पेयजल आपूदत की व्यवस्था । 

 मदहला और परुुषो के दलए अलग-अलग प्रतीक्षालय । 

 फूट-ओवर दब्रज या सब-वे । 

 स्वचादलत सीदढया । 
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कोंकण रलेवे का भारिीय रले में श्वलय: कोंकण रलेवे भारतीय रले की एक इकाई है कोंकण रलेवे 

की स्थापना 1990 में की गई थी । इसकी स्थापना B.O.T की तजा पर हुए थी दजसमे भारतीय रलेवे 

का 51%, महाराष्ट्र सरकार का 22%, कनााटक राज्य का 15% गोवा राज्य का 6% और केरल का 

6% भाग का समावेश है । भारतीय रले में दवलय से केआरसीएल के रोहा-मडगाांव खांड का मध्य 

रलेवे के मुांबई दडवीजन और मडगाांव-मांगलरुु खांड का ददक्षण पदिम रलेवे के मैसूरु दडवीजन के साथ 

एकीकरण होना चादहए । 

यह एकीकरण पररवहन नेटवका  में महत्वपूणा अांतराल को पाटता है: मुांबई और कोकण के्षत्र के 

बीच और कनााटक तट और बेंगलरुु के बीच दनवाार् यात्रा को सक्षम बनाता है; प्रमखु बदुनयादी ढाांचा 

पररयोजनाओ ां में तेजी लाता है; पदिमी तट पर एक समदपात माल गदलयारा स्थादपत करता है, 

सावांतवाडी, रत्नादगरी और कारवार में टदमानल सदुवर्ाओ ां का दवकास करता है और इन 

पररयोजनाओ ां को 10 वषों के भीतर वास्तदवकता में बदल देता है, जबदक केआरसीएल के तहत 40- 

50 साल लगने का अनमुान था । 

केआरसीएल की दवत्तीय बार्ाओ ां ने महत्वपूणा रलेवे नेटवका  की प्रगदत और दवस्तार में बार्ा 

उत्पन्द्न की है, दजससे रायगढ़, रत्नादगरी और दसांर्दुगुा  दजलों के दवकास के अवसर बादर्त हुए हैं । 

र्न की कमी के कारण केआरसीएल को भारतीय रलेवे के बदुनयादी ढाांचे के मानकों के अनरुूप होने 

में चार दशक लग सकते हैं । कोंकण रलेवे के पास फां ड न होने के कारण केआरसीएल लाइन 

दोहरीकरण सदहत बदुनयादी ढाांचे को बढ़ाने में असमथा है । कोंकण रलेवे के भारतीय रलेवे के साथ 

इसके ऋण देनदाररयों के साथ दवलय करने की जरुरत है । 

केआरसीएल द्वारा लगभग छह साल पहले शरुू की गई दोहरीकरण पररयोजना अच्छी तरह 

से आगे नहीं बढ़ रही है, क्योंदक कई मध्यवती स्टेशनों पर ्लेटफॉमा दनचले स्तर पर हैं, दजससे 

यादत्रयों को असदुवर्ा हो रही है । रलेवे के दो जोनों के बीच समन्द्वय करके रेनें चलाने में कदठनाइयों 

हैं । यह एक सावाजदनक के्षत्र का उपक्रम (PSU) होने की वजह से रलेवे बजट में इसके दवकास के 
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दलए कोई प्रावर्ान नहीं है साथ ही कोंकण रलेवे के पास अपना कोई बांदरगाह भी नहीं है दजससे 

मालवाहन आदद में ददक्कत आती है । 

साथ ही, अगर कोंकण रलेवे एक स्वतांत्र के्षत्र बना रहता है, तो उसे लोको शेड, वका शॉप आदद 

जैसी कुछ सदुवर्ाओ ां के दलए दूसर े के्षत्रों पर दनभार रहना पड़ेगा । सावांतवाड़ी-रोहा मागा पर दस्थत 

स्थानों से महाराष्ट्र के मुांबई, पणेु, नागपरु जैसे शहरों में जाने वाली रेनों की सांख्या बढ़ाने के दलए पूर े

खांड को एक जोन में रखना फायदेमांद है । इसदलए महाराष्ट्र के रोहा से मदरु ेखांड को मध्य रलेवे को 

ददया जाना चादहए, जबदक कनााटक के कारवार से मांगलरुु खांड को ददक्षण पदिम रलेवे को ददया 

जाना चादहए । 

केआरसीएल यादत्रयों से 40% और माल ढुलाई से 50% का अनूठा अदर्भार वसूलता है, 

दजससे आम आदमी पर बोझ पड़ता है । अगर इसे रलेवे में दमला ददया जाए तो यह पररदृश्य बदल 

जाएगा । केआरसीएल दवारा दकसी भी दवकास काया  के दलए लगातार ददए जाने वाले 'र्न की कमी 

के बहाने, यदद नेटवका  को भारतीय रलेवे के अर्ीन लाया जाता है, तो कम हो जाएांगे । 

केआरसीएल की बदुनयादी ढाांचे को बढ़ाने में असमथाता महाराष्ट्र में कोंकण के्षत्र के दवकास 

को बरुी तरह प्रभादवत कर रही है । इसदलए, के्षत्र के समग्र दवकास के दलए इसे भारतीय रलेवे के साथ 

दवलय कर ददया जाना चादहए । 
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श्री दुलू महिो (धनबाद) : हम सभी यह जानते हैं की दजस गदत से माननीय नरेंर मोदी जी के 

नेततृ्व में देश प्रगदत कर रहा है उसी गदत से माननीय अदश्वनी वैष्ट्णव जी के नेततृ्व में रले प्रगदत कर 

रही है । रलेवे के दवस्तार एवां प्रगदत की बात करें तो भारतीय रलेवे दवश्व में चौथा सबसे बड़ा नेटवका  

सांचादलत करता है, दजसका देश भर में 1.2 लाख दकलोमीटर से अदर्क का दवस्तार है । आज 

लगभग 14 लाख से अदर्क कमाचारी भारतीय रलेवे के साथ कायारत है । रलेवे अपने आप में ही एक 

बड़ा यातायात नेटवका  है । पररवहन दकसी भी देश के दकसी भी आदथाक, सांस्कृदत, सामादजक और 

औद्योदगक दवकास की रीढ़ होता है । भारतीय रले, भारत के लोगों के जीवन का एक अहम दहस्सा है 

इसका महत्व यहाां के लोगों के दलए अत्यादर्क माना गया है । करीब 2.50 करोड़ लोग प्रदतददन 

यातायात के दलए भारतीय रलेवे का उपयोग करते हैं । 12.27 लाख कमाचाररयों के साथ, भारतीय 

रलेवे ददुनया की आठवीं सबसे बड़ी व्यावसादयक इकाई है । भारत का रले नेटवका  माल दलुाई के 

मामले में भारत करीब 1.01 दमदलयन टन के साथ ददुनया में चौथा स्थान पर है । 

वषा 1853 में अांगे्रजों ने भारतीय रलेवे का दवकास प्रारांभ दकया था और आजादी के बाद 

दवकास लगभग अवरुि सा हो गया था वषा 2014 में इांदडयन रलेवे और डीआरडीओ के डायरके्टर 

ने दडस्चाजा शौचालय को बदलने का मन बनाया था सभी रेनों में आज जैव शौचालय है । डायरके्ट 

दडस्चाजा शौचालय को बदलकर बायो टॉयलेट और रले कोचों का नवीनीकरण दकया गया है । मैं 

रलेवे को र्न्द्यवाद दूांगा दक आज स्वच्छता अदभयान का महान काया दकसी ने दकया है तो भारतीय 

रलेवे ने दकया है । 

वषा 2013-14 से पहले स्वच्छता की दृदष्ट से हालत बहुत ही बद्दतर दस्थदत में थी, रले में 

बैठने का दकसी का मन नहीं करता था और आज रले के तस्वीर बदल गए हैं  । हमारी रलेवे ददुनया 

की सबसे स्वच्छ और बेहतरीन रलेवे की तरफ आगे अपने कदम बढ़ा रही है । हम सब जानते हैं दक 

भारतीय रलेवे के दवकास में सबसे बड़ा योगदान हमार ेरले मांत्री जी और प्रर्ानमांत्री जी का है । देश में 

1309 से अदर्क रलेवे स्टेशनों की पहचान की गई है दजनको अमतृ रलेवे स्टेशन के रूप में देश और 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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ददुनया देखेगी दजसमे झारखण्ड के 57 स्टेशनों को अमतृ रलेवे स्टेशन के रूप में पररवदतात दकया 

जाएगा और मेर ेसांसदीय के्षत्र र्नबाद का स्टेशन भी इस सौभाग्यशाली सूची में शादमल है । महोदय 

जब मैं वांदे भारत रेन में बैठकर देखता ह ां तो मेर ेददल को यह बड़ी तसल्ली होती है दक हमार ेदेश ने 

इतनी प्रगदत कर ली है । यह दनदित रूप से बदलते पररवेश में रलेवे को ददुनया की सबसे बेहतरीन 

रलेवे बनाने के दलए एक माइलस्टोन है । 

मेर ेसांसदीय के्षत्र से सम्पबांदर्त कुछ माांगों को माननीय रले मांत्री जी के समक्ष रखना चाहता ह ूँ 

दजनका दववरण दनम्पनदलदखत है - 

 मेर ेसांसदीय के्षत्र र्नबाद, झारखांड एवां आसपास के दजलों से बड़ी सांख्या में श्रिालओु ां का 

श्री माता वैष्ट्णो देवी के दशान हेत ुकटरा जम्पमू की और हमेशा आना-जाना बना रहता है और 

ऐसे में सीर्ी रेन सदुवर्ा के अभाव से जनता को काफी ददक्कतों का सामना करना पड़ता   

है । अतः र्नबाद से श्री माता वैष्ट्णो देवी कटरा के बीच एक नई रले सदुवर्ा प्रदान करने की 

कृपा करें । 

 वतामान में र्नबाद से बनकर ददल्ली के दलए एक भी रेन नहीं है जो भी ददल्ली के दलए है वो 

कोलकाता से बनकर चलती है दजसके कारण प्रतीक्षा सूदच बहुत अदर्क होता है और के्षत्रीय 

कोटा कम होने के कारण दटकट कन्द्फमा नहीं हो पाती है दजसके कारण हमार ेसांसदीय के्षत्र के 

लोगों को ददल्ली और की ओर यात्रा करने में काफी समस्याओ ां का सामना करना पड़ता है । 

अतः र्नबाद से नई ददल्ली के दलए एक नई रेन चलाने की अत्यांत आवश्यकता है । 

 मेर े सांसदीय के्षत्र र्नबाद एवां आसपास के के्षत्र से जनता को रोजी-रोटी एवां इलाज हेत ु

ददक्षणी प्रदेशों की ओर आना-जाना लगा रहता है र्नबाद से इन प्रदेशों में कोई सीर्ी रेन की 

सदुवर्ा न होने के कारण जनता को काफी कदठनाइयों का सामना करना पड़ता है  । रेन नांबर 

12835/ 12836 यशवांतपरु हदटया एक्सपे्रस को र्नबाद तक दवस्तार करने की कृपा करें 

दजससे स्थानीय लोगों को इस रले सदुवर्ा का लाभ दमल सके  । 
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 कोरोना काल के दौरान बढ़ती महामारी को ध्यान में रखते हुए देश में कई रेनों का सांचालन 

बांद कर ददया गया था, कालाांतर में जब देश में कोरोना बीमारी का प्रभाव कम होने पर 

अस्थाई रूप से बांद रेनों को पनु बहाल कर ददया गया है परांत ुमेर ेसांसदीय के्षत्र र्नबाद में 

अभी भी अस्थाई रूप से बांद की गई रेनों का सांचालन बादर्त है बांद पड़ी रेनों का दववरण 

दनम्पनदलदखत है : 

र्नबाद-आसनसोल मेमू 63552 (डाउन) / 63551 (अप) र्नबाद से वर्ामान एवां 

वर्ामान से र्नबाद (प्रदतददन) 

आसनसोल-भोजूडीह मेमू 53522 (डाउन) / 53521 (अप) आसनसोल से भोजूडीह 

एवां भोजूडीह से आसनसोल (प्रदतददन) जनदहत को ध्यान में रखते हुए मेर े सांसदीय के्षत्र 

र्नबाद में उि दोनों रेनों का सांचालन पनुः जल्द से जल्द स्थादपत दकया जाए । 

 र्नबाद के अांतगात थापर नगर रलेवे स्टेशन पर कोरोना काल के पूवा  दजन रेनों का ठहराव 

हुआ करता था परांत ु कोरोना काल के दौरान इन रेनों को थापर नगर रलेवे स्टेशन पर 

ठहराव अस्थाई रूप से बांद कर ददया गया था जो दक वतामान में भी बादर्त है । 

दनम्पनदलदखत रेनों का थापर नगर रलेवे स्टेशन पर ठहराव होने से थापर नगर एवां आसपास 

के के्षत्र से रले यात्रा करने वाले यादत्रयों को काफी सदुवर्ा होगी- 

-देवघर-राांची / दमुका-राांची इांटरदसटी (13319/13320) (18619/18620) 

-कोलफील्ड एक्सपे्रस 12339/12340 

-धलैक डायमांड एक्सपे्रस 22387/22388 

थापर नगर रलेवे स्टेशन पर उपरोि रेनों का ठहराव कराने की कृपा करें दजससे जनता को 

रले सदुवर्ाओ ां का लाभ दमल सके । 

 र्नबाद लोक सभा के अांतगात कालूबथान रलेवे स्टेशन पर कोरोना काल से पूवा 

दनम्पनदलदखत रेनों का ठहराव हुआ करता था परांत ुकोरोना काल के दौरान महामारी को 
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देखते हुए इन रेनों का उि रलेवे स्टेशन पर ठहराव अस्थाई रूप से बांद कर ददया गया था, 

जो अभी भी बादर्त है यदद दनम्पनदलदखत रेनों का कालूबथान रलेवे स्टेशन पर ठहराव हो 

जाए तो कालूबथान एवां आसपास के के्षत्र से रले यात्रा करने वाले यादत्रयों को काफी सदुवर्ा 

प्राप्त होगी - 

-देवघर -राांची इांटरदसटी (13319/13320) (18619/18620) 

-कोलफील्ड एक्सपे्रस (12339 /12340) 

कालूबथान रलेवे स्टेशन पर उपरोि दोनों रेनों का ठहराव कराने की कृपा करें । 

 र्नबाद लोक सभा के अांतगात कुमाररू्बी रलेवे स्टेशन पर कोरोना काल से पूवा  दनम्पनदलदखत 

रेनों का ठहराव हुआ करता था, परांत ुकोरोना महामारी के दौरान इन रेनों का कुमाररू्बी 

रलेवे स्टेशन पर अस्थाई रूप से ठहराव बांद कर ददया गया है जो अभी तक बादर्त है - 

-मुांबई मेल (12321/12322) 

-र्नबाद -पटना इांटरदसटी एक्सपे्रस (13331/13332) 

-गोमो -आसनसोल ईएमयू (03542/03543) 

-वनाांचल- एक्सपे्रस (13403/13404) 

कुमाररू्बी रलेवे स्टेशन पर उपरोि सभी रेनों का ठहराव जल्द से जल्द करने की कृपा   

करें  । 

 र्नबाद दजले के अांतगात श्री राम राज मांददर दचटादहर्ाम आस्था का प्रमखु कें र है । यहाूँ 

प्रदतददन हजारों की सांख्या में श्रिाल ुदशान पूजन करने आते हैं । मांददर पररसर तक आने हेतु 

NH 32 सीनीडीह से मखु्य रास्ता मांददर तक जाता है । उि रास्ते में र्नबाद- चन्द्रपरुा 

रलेखांड के 20वें दकलोमीटर में अवदस्थत अांडरपास से होकर जाना पड़ता है, जो अत्यांत ही 

सांकरा और छोटा है । इस अांडरपास में बड़े आकार के चार पदहया वाहनों को आवागमन में 

काफी परशेानी होती हैं । 
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अतः दनवेदन है दक श्रिालओु ां एवां ग्रामीणों के सगुम आवागमन हेत ुर्नबाद-चन्द्रपरुा रलेखांड 

के 20वें दकमी में अवदस्थत उि अांडरपास का पनुदनामााण करवाया जाये दजससे की बड़ी चार पदहया 

वाली गादड़याां वहाां से गजुर सकें   ।  

मैं आशा करता ह ूँ दक माननीय रले मांत्री जी मेर ेसांसदीय के्षत्र से सम्पबांदर्त रलेवे की माांगों पर 

दवचार करते हुए बजटीय प्रावर्ान कर उन्द्हें जल्द से जल्द पूरा करेंगे दजससे मेर े सांसदीय के्षत्र 

र्नबाद की जनता रलेवे की सदुवर्ाओ ां का लाभ ले सकें   ।  र्न्द्यवाद ।  
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श्री जनादयन श्सहं सीग्रीवाल (महाराजगजं) : मैं रले सम्पबन्द्र्ी अनदुान की माूँग पर अपने दवचार 

रखता ह ूँ । दवतीय वषा- 2024-25 के दलए रले मांत्रालय के अनदुान की माूँग का समथान करते हुए 

कहना चाह ूँगा दक आज हमारा देश NDA गठबांर्न सरकार के बजट में दनर्ाा ररत/प्रावर्ादनत रले से 

सम्पबन्द्र्ी रले नेटवका  का दवकास, सरुक्षा, सांरक्षा के साथ यात्री सदुवर्ा और रले दहत में भारत को 

दवश्व में सबसे बड़े रले नेटवका  कायम करने के दलए काया कर रहा है वह हमार े देश के माननीय 

यशस्वी दवश्व प्रदसि गाूँव और गरीब के हृदय से शभुदचांतक प्रर्ानमांत्री श्री नरेंर मोदी जी एवां भारत 

सरकार के सबसे बड़े कमाशील और कमाठ माननीय रले मांत्री श्री अदश्वन वैष्ट्णव जी के सपनों का यह 

रले बजट है ।  

दबहार के दलए वषा-2009-14 के बाद रले के के्षत्र में दजतने बड़े पैमाने पर उदारतापूवाक काया दकया 

गया है उसका उदहारण दनम्पन हैः- 

 दबहार के दलए रले के के्षत्र में 2009-14 में 1,132 करोड़ की जगह 2024-25 में 10,033 

करोड़ कर नौगनुा बढ़ोतरी करने की व्यवस्था  । 

  दबहार में रले रैक प्रदतवषा 2009-14 के 64 दकलोमीटर की जगह 2024-25 में तीन 

गनुा बढ़ाते हुए प्रदतवषा 167 करने का काम  । 

 रले में परु ेदबहार में सौ प्रदतसत दवद्यतुीकरण का काम  । 

 दबहार में 79,356 करोड़ रूपये की लागत से 5064 दकलोमीटर के पचपन योजनाओ ां के 

तहत नये रैक्स के चल रहे पररयोजना  । 

 दबहार में अमतृ स्टेशन योजनाओ ां के तहत 92 स्टेशनों के दवकास की योजना दजसमें मेर े

सांसदीय के्षत्र का एकमा और मशरक भी सदम्पमदलत है का प्रावर्ान और 

 वषा-2014 से दबहार में चार सौ नधबे रले ऊपरी पलु (ROB) और नीचले पलु (RUB) के 

दनमााण का काया । 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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दबहार के दलए उपयुाि सभी दवशेष कायों के दलए काया करने और कराने के दलए बजट में व्यवस्था 

करने के दलए मैं हृदय के गहराइयों से माननीय प्रर्ानमांत्री श्री नरेंर मोदी और कमाठ, योग्य कायाकारी 

रले मांत्री श्री अदश्वन वैष्ट्णव के प्रदत आभार व्यि करते हुए र्न्द्यवाद देता ह ूँ और इस अनदुान माांग का 

समथान करता ह ूँ । इसी के साथ जनदहत में मैं अपने लोकसभा के्षत्र महाराजगांज, दबहार अांतगात दनम्पन 

दवकासात्मक काया करने का भी अनरुोर् करता ह ूँ:-  

 नई ददल्ली से गोरखपरु, दसवान, एकमा, छपरा होते हुए पटना तक एक जोड़ी वन्द्देभारत रेन 

चलाने की व्यवस्था । 

 लोकनायक जयप्रकाशनारायण की जन्द्मस्थली सारण से जलालपरु, बदनयापरु, भगवानपरु, 

डुमररया घाट होते हुए महात्मा गाूँर्ी की कमास्थली चम्पपारण के मोदतहारी तक एक नई रले 

लाइन दबछाने हेत ु । 

 महाराजगांज से दरौंदा, चैनवा, महेन्द्रनाथ हाल्ट, एकमा, दाउदपरु, छपरा होते हुये पाटदलपतु्रा 

जां. तक कायाालयीय समय अनसुार एक जोड़ी रलेगाड़ी चलाने हेत ु ।  

 महाराजगांज-मशरक रलेवे खांड पर अवदस्थत पटेढी में पूवा  मखु्यमांत्री स्वतांत्रा सेनानी एवां 

महामाया बाबू के नाम पर हाल्ट स्टेशन का दनमााण करवाया जाये । 

 महाराजगांज-मशरख रलेवे खांड पर अवदस्थत बहरौली में हाल्ट स्टेशन का दनमााण करवाया 

जाये  । 

 वाराणसी मांडल के श्यामकौदड़या रलेवे स्टेशन पर गाड़ी सांख्या-15113/15114 (गोमतीनगर 

एक्सपे्रस) का ठहराव कराया जाये । 

 वाराणसी मांडल में दस्थत दाउदपरु रलेवे स्टेशन पर गाड़ी सांख्या-14005/6(दलक्ष्वी 

एक्सपे्रस) का ठहराव कराया जाये ।  

 श्याम कोररया रलेवे स्टेशन पर जन सदुवर्ा हेत ुररजवेशन काउांटर खलुवाया जाए  । 
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 छपरा ग्रामीण एवां खैरा स्टेशनों के बीच पाटदलपतु्र एक्सपे्रस रेन का लगभग 40दमनट तक 

आने जाने के क्रम में बेवजह रुकावट हो रहा है, उसका टेदक्नकल क्या कारण है उसका पता 

लगाते हुए उसको दूर दकया जाए तथा दबना रुकावट के रेन का सांचालन कराया जाये । 

 दसवान भाया दरुौंर्ा महाराजगांज, मशरक, छपरा ग्रामीण जांक्शन होते हुए पाटदलपतु्र या 

पटना जांक्शन तक एक जोड़ी नई रलेगाड़ी डीएमयू / ईएमयू का सांचालन ऑदफदशयल 

समयअनसुार कराया 

 पाटदलपतु्रा जांक्शन से दसवान जांक्शन तक एक नई इांटरदसटी एक्सपे्रस रेन का पररचालन 

जो प्रस्तादवत है उसे एकमा, दाउदपरु, कोपा में ठहराव देते हुए कायाालयी समय पर चलाया 

जाये । 

 थावे से मशरक, महारागांज, एकमा होते हुए पाटदलपतु्रा या पटना जां.तक एक जोड़ी नई रेन 

चलाया जाये । 

 थावे से राजापट्टी होते हुए मशरक, छपरा जां. तक एक DMU रेन कायाालयी समय पर 

चलाया जाये  । 

 गाड़ी सांख्या-12530 (लखनऊ पाटदलपतु्रा सपुर फ़ास्ट एक्सपे्रस जो लखनऊ से गोरखपरु, 

दसवान, एकमा होते हुए पाटलीपतु्रा जां.तक चलती है । इसका समय पररवतान करते हुए 

लखनऊ जां. से 1.00 (AM) से सांचादलत कराया जाना यात्री दहत एवां रलेदहत में बहुत जरुरी 

है एवां गाड़ी सांख्या-12529/12530 (पाटदलपतु्रा लखनऊ सपुर फ़ास्ट एक्सपे्रस) दजसका 

सांचालन सप्ताह में पाांच ददन ही है । यादत्रदहत एवां रलेदहत में सप्ताह के प्रत्येक ददन चलाने की 

दनताांत आवश्यकता है । 

 मेर ेसांसदीय के्षत्र महाराजगांज लोकसभा, दबहार अांतगात पूवोत्तर रलेवे के वाराणसी मांडल में 

दस्थत महाराजगांज रलेवे स्टेशन पर RPF का ओउट पोस्ट रलेदहत जनदहत में स्थादपत 

कराया जाये । 
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 दाउदपरु के दमुदमुा ढाला एवां एकमा के माांझी-बरौली पथ पर अवदस्थत ढाला पर ओवर 

दब्रज का दनमााण कराया जाए । 

 गाड़ी सांख्या-03215-03216 (पटना थावे स्पेशल रेन) जो अस्थायी रूप से पटना, 

पाटलीपतु्रा, ददघवारा, छपरा ग्रामीण, मशरक जां. एवां रजापट्टी होते हुए थावे तक चलती है 

उसका मागा पररवतान कर उसे स्थाई रूप से थावे से मशरक, महाराजगांज, दरुौंदा, एकमा, 

छपरा एवां पाटलीपतु्रा होते हुए पटना तक ऑदफदसयल समयानसुार सबुह-शाम सांचादलत 

कराया जाना यात्री दहत और रले दहत में बहुत जरुरी है । 

 महाराजगांज-मशरख रले लाइन का न्द्यू दसग्नल दसस्टम्पस लगवाया जाए  । 

 श्याम चौक ढाला एवां कररांगा ढाला पर बन रहे ओवर दब्रज का दनमााण काया जल्द से जल्द 

परुा कराया जाए । 

 चैनवा स्टेशन पर रके पॉइांट का दनमााण कराया जाये । 

 मेर े सांसदीय के्षत्र महाराजगांज लोकसभा में एक रेलवे चक्का फैक्री एवां कोच फैक्री का 

दनमााण कराया जाए । 

 महाराजगांज हाल्ट स्टेशन को पूणा स्टेशन का दजाा देते हुए अमतृ भारत स्टेशन योजना में 

शादमल करवाया जाए । 



31.07.2024                                                                                                                      868 

 


श्री अरुण कुमार सागर (शाहजहााँपुर) : मैं रलेवे बजट पर अपने दवचार रखता ह ूँ ।  बात रखने का 

अवसर प्रदान दकया है । मैं अपनी ओर से माननीय प्रर्ानमांत्री श्री नरने्द्र मोदी जी के केन्द्रीय नेतृत्व 

में दवत्त मांत्री श्रीमती दनमाला सीतारमण जी और माननीय रले मांत्री श्री अदश् वनी  वैष्ट्णव जी का भी 

हाददाक आभार प्रकट करता ह ां दक उन्द्होंने वषा 2024-25 के रलेवे बजट में देश के व्यापक दहत में 

महत्वपूणा प्रावर्ान दकए हैं । माननीय प्रर्ानमांत्री श्री नरने्द्र मोदी जी केन्द्रीय नेततृ्व में माननीय दवत्त 

मांत्री महोदया ने बजट का एक बड़ा दहस्सा भारतीय रलेवे को बेहतर बनाने के दलए आवांदटत दकया है, 

दजससे यह सरकार के दलए एक प्रमखु फोकस के्षत्र बन गया है । दवत्त वषा 2024-25 में रलेवे के दलए 

सकल बजटीय सहायता 2,52,200 करोड़ रुपये का प्रावर्ान है, जो दपछले वषों की तलुना में 

उल्लेखनीय वदृि दशााता है । इस फां दडांग वदृि ने ठोस पररणाम ददए हैं, दजसमें भारतीय रलेवे ने दवत्त 

वषा 2023-24 के दौरान माल ढुलाई में 1588 मीदरक टन का ऐदतहादसक मील का पत्थर हादसल 

दकया है, जो 2014-15 में 1095 मीदरक टन से अदर्क है । वषा 2030 तक 3,000 मीदरक टन तक 

पहुांचने का लक्ष्य रखा गया है, जो केन्द्र सरकार के कायाकाल में पयााप्त प्रगदत दशााता है । इस आवांटन 

का उदे्दश्य रलेवे के बदुनयादी ढाांचे का आर्दुनकीकरण करना और सेवा क्षमताओ ां को बढ़ाना है । 

माननीय श्री नरने्द्र मोदी जी के दवगत 10 वषों के केन्द्रीय कायाकाल में भारत की 

अथाव्यवस्था पहले से कहीं अदर्क लचीली और मजबूत हुई है । मौजूदा आदथाक रणनीदत में 

कल्याणकारी उपाय राजकोषीय दववेक, पयााप्त पूांजी दनवेश और दवदनमााण पर नए दसर े से ध्यान 

कें दरत करना शादमल है । दपछले एक दशक में, भारतीय रलेवे ने 31,180 दकलोमीटर नई पटररयाूँ 

चालू की हैं, जो 2014-15 में 4 दकलोमीटर प्रदतददन से बढ़कर 2023-24 में 14.54 दकलोमीटर 

प्रदतददन हो गई हैं । इसके अदतररि, इस अवदर् के दौरान दवद्यतुीकरण प्रयासों ने 41,655 रूट 

दकलोमीटर (आरकेएम) को कवर दकया है तथा दवगत 10 वषों में 40 हजार दक०मी० 

इलेदक्रदफकेशन दकया गया गया है । यह हमार ेयशस्वी प्रर्ानमांत्री श्री नरने्द्र मोदी जी के कायाकाल 

की एक बहुत बड़ी उपलदधर् है । बजट में भारत में रणनीदतक नोडटस में औद्योदगक दवकास को बढ़ावा 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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देने के दलए अदतररि र्नरादश आवांदटत की गई है । प्रमखु पहलों में दवशाखापत्तनम चेन्द्नई 

औद्योदगक गदलयारा, हैदराबाद-बेंगलरुु औद्योदगक गदलयारा और अमतृसर-कोलकाता औद्योदगक 

गदलयारा जैसे प्रमखु गदलयारों के साथ औद्योदगक क्लस्टरों के दलए बदुनयादी ढाांचे को बढ़ाना 

शादमल है । इन प्रयासों का उदे्दश्य भारत के पूवी के्षत्रों में आदथाक दवकास को बढ़ावा देना है । पीएम 

गदत शदि दमशन के तहत सरकार ने तीन दकफायती रलेवे कॉररडोर की पहचान की है- ऊजाा, 

खदनज और सीमेंट बांदरगाह कनेदक्टदवटीय और उच्च यातायात घनत्व वाले कॉररडोर । इस पहल 

का उदे्दश्य मल्टी मॉडल कनेदक्टदवटी को बढ़ाना, लॉदजदस्टक्स लागत को कम करना और देश भर 

में यादत्रयों की सरुक्षा और अनभुव को बेहतर बनाना है । 

इस दवत्तीय वषा के रले बजट में अदर्क रलेगादड़याां बनाने पर जोर ददया जा रहा है । बीते वषा 

में देशभर में रलेवे से 700 करोड़ से अदर्क लोगों ने सफर दकया है । चूांदक, रलेवे पर दबाव बढ़ता जा 

रहा है, इसदलए इसके दलए चालू वषा में 2500 अदतररि जनरल कोच बनाने की तरफ काम दकया 

जा रहा है, दजसे आने वाले समय में 10 हजार जनरल कोच तक बढ़ाया जाएगा । यदद हम नौकररयों 

की बात करें तो यू०पी०ए० शासनकाल के दौरान 4 लाख 11 हजार नौकररयाां दी गई थीं, जबदक 

माननीय प्रध्णानमांत्री श्री नरने्द्र मोदी जी के 10 वषा के कायाकाल में पाांच लाख यवुाओ ां को जॉब दी 

गई है । मैं सदन में प्रस्ततु रले बजट का पूरजोर समथान करते हुए अपने सांसदीय के्षत्र की दनम्पनाांदकत 

समस्याओ ां की ओर माननीय रले मांत्री जी का ध्यान आकदषात करते हुए दनवेदन करना चाह ांगा दक 

इनके दनराकरण हेत ुसमदुचत कदम उठाए जाएां - 

मैं लोक सभा में मेर ेद्वारा पूछे गए अताराांदकत प्रश्न सांख्या 1806, ददनाांक 13-12-2023 की 

ओर ददलाना चाह ांगा, दजसके सांदभा में माननीय रले मांत्री जी ने जानकारी दी है दक पूवोत्तर रलेवे में 

फरुा खाबाद-शाहजहाांपरु-मैनाली (165 दकलोमीटर) नई लाइन के दनमााण सांबांर्ी सवेक्षण 4168 

करोड़ रूपए की अनमुादनत पररयोजना लागत के साथ 2018-19 में पूरा हो गया था । इस सांदभा में 

माननीय रले मांत्री महोदय ने यह भी जानकारी दी है दक 01-04-2023 की दस्थदत के अनसुार उत्तर 

प्रदेश में पूणा रूप से/आांदशक रूप से पड़ने वाली 98,015 करोड़ रूपये लागत की 6,552 दकलोमीटर 
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कुल लांबाई वाली कुल 71 रले अवसांरचना पररयोजनाएां (16 नई लाइनें, 4 आमान पररवतान और 51 

दोहरीकरण) योजना/अनमुोदन/दनष्ट्पादन के दवदभन्द्न चरणों में हैं, दजसमें से माचा, 2023 तक 1598 

दकलोमीटर लांबाई को कमीशन कर ददया गया है ओर 28,275 करोड़ रूपये का व्यय दकया गया है, 

लेदकन, मेर ेअताराांदकत प्रश्न के उत्तर में 01-04-2023 की दस्थदत के अनसुार जो जानकारी दी गई 

है, उसमें फरुा खाबाद-शाहजहाांपरु मैलानी रलेवे लाइन के बार े में यह नहीं बताया गया है दक यह 

पररयोजना इस समय दकस चरण में है । 

मैं सरकार के ध्यान में यह भी लाना चाह ांगा दक उपरोि रलेवे लाइन के स्थादपत दकए जाने 

से जहाां शाहजहाांपरु, फरुा खाबाद, लखमीपरु-खीरी, बदायूां, पीलीभीत, जो अत्यदर्क दपछड़े दजले हैं, 

इन जनपदों के दूरगामी ग्रामीण अांचल रलेवे नेटवका  से जड़ु सकें गे, वहीं सैन्द्य छावदनयों के कारण 

शाहजहाांपरु और फतेहगढ़ जैसे सरुक्षा की दृदष्ट से सामाररक केन्द्रों का जड़ुाव सीरे् मथरुा, आगरा, 

ग्वादलयर, झाांसी और टनकपरु दस्थत छावदनयों से होने पर सांवेदनशीनल रहने वाली उत्तरी सीमा को 

और अदर्क मजबूती प्राप्त होगी । इस सांदभा में ददनाांक 20-12-2023 में लोक सभा में प्रश्न काल के 

दौरान ताराांदकत प्रश्न सांख्या 244 के बार ेमें मेर ेद्वारा पूरक प्रश्न पूछने के दौरान माननीय रले मांत्री 

महोदय द्वारा मझेु व्यदिगत रूप से भेंट दकए जाने हेत ुआश्वस्त दकया गया था । तत्पिात मैंने उनसे 

इस रले पररयोजना के बार ेमें व्यदिगत रूप से भेंट की । मझेु खशुी है दक माननीय रले मांत्री जी ने 

इस ओर ध्यान देने का आश्वासन भी मझेु ददया  । 

मेरा माननीय दवत्त मांत्री जी से दनवेदन है दक फरुा खाबाद-शाहजहाांपरु मैलानी रलेवे लाईन 

पररयोजना के दनमााण हेत ुबजट में र्न का आवांटन करने की कृपा करें, तादक के्षत्र के दवकास के 

साथ-साथ देश को सामररक दृदष्टकोण से भी मजबूती दमल सके । मेर ेसांसदीय के्षत्र के भ्रमण के दौरान 

स्थानीय जनता द्वारा रेन नम्पबर 14315/16 बरलेी इांटरदसटी एक्सपे्रस, जो बरलेी से नई ददल्ली 

और आला हजरत एक्सपे्रस 14311-12, जो बरलेी से भजु के बीच चलती है, इन दोनों रलेगादड़यों 

को बरलेी से शाहजहाांपरु तक बढ़ाए जाने की माांग की जा रही है । इन दोनों रलेगादड़यों को 

शाहजहाांपरु तक बढ़ाये जाने में रलेवे को कोई कदठनाई भी नहीं होगी, क्योंदक शाहजहाांपरु से कुछ ही 
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दक०मी० की दूरी पर रोजा में रलेगादड़यों के साफ-सफाई करने की पूरी सदुवर्ा उपलधर् है  । इन 

दोनों रलेगादड़यों को शाहजहाांपरु तक बढ़ाने से रलेवे को जहाां आदथाक लाभ होगा, वहीं स्थानीय 

जनता को भी काफी सदुवर्ा होगी । अतः जनदहत में इन दोनों रलेगादड़यों को बरलेी से शाहजहाांपरु 

तक बढ़ाए जाने हेत ुहेत ुसमदुचत कायावाही की जाए । 

मेर ेसांसदीय के्षत्र जनपद शाहजहाूँपरु (उ०प्र०) के दवकास खण्ड दनगोही के ग्राम चकसफौरा 

हाल्ट के दनकट मानवरदहत गेट नां0 41 सी व दकमी0 नां0 44/89 था, दजसे रलेवे दवभाग द्वारा पूणातः 

बन्द्द दकया जा रहा है । इस सांबांर् में, मैं सरकार को अवगत कराना चाह ांगा दक जनपद शाहजहाूँपरु व 

जनपद पीलीभीत के दजानों गाांव के ग्रामीणों का इस मागा द्वारा राष्ट्रीय राजमागा पर आवागमन होता है 

और दनकट के गाांव के ग्रामीणों को कृदष काया हेत ुपदम्पपांग सेट, बगु्गी, रैक्टर आदद इसी मागा से होकर 

ले जाना पड़ता है । अतः ऐसी दस्थदत में उि रलेवे फाटक बन्द्द होने से दकसानों व राहगीरों को 

लगभग 06 दकमी० की अत्यदर्क दूरी तय करके घूमकर आना-जाना होगा, दजससे इनका सदैव के 

दलये जनजीवन प्रभादवत होगा । इस सांबांर् में मैंने माननीय रले मांत्री जी को ददनाांक 26 जलुाई, 

2021 में पत्र दलखकर और ददनाांक 21-10-2021 में पूवोत्तर रलेवे के महाप्रबांर्क से भेंट के माध्यम 

से दनवेदन दकया है दक जनपद शाहजहाूँपरु व जनपद पीलीभीत के दजानों गाांव के ग्रामीणों की 

आवागमन की ददक्कतों को ध्यान में रखते हुये उि तालगाांव-रोहदनयाां सम्पपका  मागा के रलेवे गेट पर 

सदैव के दलये अण्डरपास/रलेवे क्रादसांग बनवाने हेत ु समदुचत कायावाही की जाए । अतः ग्राम 

तालगाांव-रोहदनयाां सम्पपका  मागा के रलेवे गेट पर अण्डरपास / रलेवे क्रादसांग बनवाने हेत ुसकारात्मक 

कायावाही अदवलम्पब की जाए । मेर े सांसदीय के्षत्र शाहजहाांपरु (उ०प्र०) के अन्द्तगात कृभको 

फदटालाईजसा दल०, दपपरौला, जनपद शाहजहाांपरु से बांथरा रलेवे स्टेशन तक 16 दक०मी० लांबी 

रलेवे लाईन का दनमााण काया दकया जा रहा है तथा इस दनमााण काया में अण्डरपास भी प्रस्तादवत है । 

इस सांबांर् में मैं सदन को अवगत कराना चाह ांगा दक के्षत्र के बहादरुपरु दवशनुपट्टी, गांर्ार, सहसपरु, 

दसमररया, ढदकया परवेजपरु, खानपरु, दसरोमन नगर इत्यादद ग्रामों को एक मखु्य चक मागा से जोड़ता 

है । अतः यदद इन ग्रामों के आवागमन हेत ुअण्डरपास का दनमााण होता है तो इससे के्षत्र के दकसान, 
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जो कृदष काया के दलए बड़े-बड़े रैक्टर-रॉली एवां रकों के माध्यम अपनी फसल को बेचने हेत ुमण्डी 

लेकर पहुांचते है, उन्द्हें काफी परशेादनयों का सामना करना पड़ेगा तथा अण्डरपास में बड़े वाहनों के 

फां सने की भी आशांका रहेगी, दजससे यातायात भी पूरी तरह से अवरूि होगा । अतः ऐसी दस्थदत में 

उि रलेवे लाइन दनमााण काया में उपरोि सभी ग्रामीण मागों के मखु्य चकमागा पर रलेवे लाइन 

दनमााण में अण्डरपास के स्थान पर रलेवे ओवर दब्रज के दनमााण हेत ुसकारात्मक कदम उठाए जाएां  । 

मेर ेद्वारा लोक सभा में पूछे गए अताराांदकत प्रश्न सांख्या 5142, ददनाांक 24-07-2019 के खांड 

'ड' में मैंने जानना चाहा था दक क्या मेर ेसांसदीय जनपद शाहजहाांपरु रलेवे स्टेशन पर जनता द्वारा 

दवशेषकर वररष्ठ नागररकों द्वारा सीदढ़यों के उपयोग में सामना की जाने वाली कदठनाइयों को ध्यान में 

रखते हुए स्वचादलत सीदढ़याां स्थादपत करने का है? मेर ेउि अताराांदकत प्रश्न के सांदभा में तत्कालीन 

माननीय रले मांत्री जी द्वारा यह जानकारी दी गई थी दक शाजहाांपरु रलेवे स्टेशन पर 4 अदद 

एस्केलेटर और 2 अदद दलफ्टें लगाने के दलए प्रावर्ान कर ददया गया है । लेदकन, सांदभा में अब तक 

कोई प्रगदत नहीं हुई है, दजस कारण यादत्रयों दवशेषतः वररष्ठ नागररकों को भारी असदुवर्ा का सामना 

करना पड़ रहा है । अतः अनरुोर् है दक मेर ेद्वारा लोक सभा में पूछे गए उि अताराांदकत प्रश्न में दी 

गयी जानकारी के अनसुार मेर ेसांसदीय जनपद शाहजहाांपरु रलेवे स्टेशन पर एस्केलेटर और दलफ्टें 

स्थादपत दकए जाने का प्रावर्ान शीघ्र दकए जाने हेत ुसमदुचत कदम उठाए जाए ।  

मेर ेसांसदीय के्षत्र शाजहाांपरु में उत्तर रलेवे के अन्द्तगात शाहजहाूँपरु रलेवे स्टेशन की मखु्य 

दबदल्डांग को दद्वतीय प्रवेश द्वार की तरफ स्थानाांतररत दकए जाने, यादत्रयों की सदुवर्ा हेत ुस्वचादलत 

सीदढ़यों का दनमााण दकए जाने, ्लेटफामा सांख्या 1, 2 व 3 पर वाटर कूलरों की सांख्या को बढ़ाया 

जाने एवां ्लेटफामा सांख्या 4 व 5 पर वाटर कूलर लगाए जाने, यात्री शेड की व्यवस्था दकए जाने, 

्लेटफामा सांख्या 2 व 3 के फशा का पनुदनामाण कर ऊूँ चा दकए जाने और एक ्लेटफामा से दूसर े

्लेटफामा पर जाने के दलए यादत्रयों की सदुवर्ा को मदे्दनजर रखते हुए एक अदतररि फुट ओवरदब्रज 

का दनमााण दकए जाने एवां कोच गाइडेंस दसस्टम की सदुवर्ा उपलधर् कराने तथा रलेवे स्टेशन के 

दद्वतीय प्रवेश द्वार की तरफ तेल टांकी से लेकर ढाका ताल रलेवे कालोनी तक सड़क का चौड़ीकरण 
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एवां पनुःदनमााण दकए जाने की दनांतात आवश्यकता है । इस सांदभा में मैं पत्र के माध्यम से सांबांदर्त रले 

अदर्काररयों का भी ध्यान आकृष्ट करा चकुा ह ां, लेदकन मेर ेसांसदीय जनपद शाहजहाांपरु में दस्थत 

रलेवे स्टेशन पर उि समस्याओ ां का दनराकरण आज तक नहीं हो सका है, दजसके पररणामस्वरूप 

यादत्रयों को भारी कदठनाइयों का सामना करना पड़ रहा है । अतः मेर ेसांसदीय जनपद शाहजहाांपरु में 

दस्थत शाहजहाांपरु रलेवे स्टेशन की उपरोि सभी समस्याओ ां के शीघ्र दनराकरण हेत ुसमदुचत कदम 

उठाएां । मैं सरकार को यह भी अवगत कराना चाह ांगा दक रलेगाड़ी सांख्या 54075/54076 जो ददल्ली 

से सीतापरु तक चलती थी और वतामान समय में ददल्ली से बरलेी तक चल रही है, को पनुः ददल्ली 

से सीतापरु तक चलाये जाने और रलेगाड़ी सांख्या 64221/64222 शाहजहाूँपरु-लखनऊ मेमो रेन 

का पनुः सांचालन कराए जाने की आवश्यकता है और साथ ही रलेगाड़ी सांख्या 54377/54378, जो 

बरलेी से प्रयाग तक चलती थी और वतामान समय में लखनऊ से प्रयाग तक चल रही है, का भी पनुः 

बरलेी से प्रयाग तक तक सांचालन दकए जाने और रलेगाड़ी सांख्या 14315/14316 इण्टरदसटी 

एक्सपे्रस, जो बरलेी से नई ददल्ली तक चलती है, को शाहजहाूँपरु से नई ददल्ली तक चलाए जाने की 

आवश्यकता है  । 

इस सांदभा में मेर ेद्वारा रले अदर्काररयों को भी पत्र दलखकर अनरुोर् दकया गया है, लेदकन, 

अब तक इस काया में कोई प्रगदत नहीं हुई है । अतः यादत्रयों के दहतों के मदे्दनजर उपरोि दवषयक 

समदुचत दनदेश प्रदान दकए जाएां । मेर ेसांसदीय के्षत्र शाहजहाांपरु के अन्द्तगात उ०र०े में कटरा और 

दतलहर रलेवे स्टेशन आते हैं । इन रलेवे स्टेशनों पर दस्थत ्लेटफॉमा बहुत ही जजार दस्थदत में है, 

दजसके पररणामस्वरूप यादत्रयों को भारी परशेानी का सामना करना पड़ता है । इन रलेवे स्टेशनों के 

्लेटफॉमा का जीणोिार करते हुए सौन्द्दयीकरण कर वहाां पेयजल और वाटर कूलर की व्यवस्था दकए 

जाने के बार ेमें मेर ेद्वारा रलेवे अदर्काररयों को पत्र के माध्यम से अनरुोर् दकया गया है, लेदकन अब 

तक इस ददशा में कोई प्रगदत नहीं हुई है । 

मेरा माननीय रले मांत्री जी से दनवेदन है दक मेर ेसांसदीय के्षत्र शाहजहाांपरु में दस्थत कटरा और 

दतलहर रलेवे स्टेशनों के ्लेटफॉमा का जीणोिार कर सौन्द्दयाकरण दकया जाए और वहाां पर यादत्रयों 
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के दलए पेयजल और वाटर कूलर की व्यवस्था भी दकए जाने हेत ुसमदुचत कदम उठाए जाएां । मेर े

सांसदीय के्षत्र शाहजहाूँपरु, उ०प्र० के रलेवे स्टेशन की दस्थदत अत्यांत ही जजार है, दजसका 

पनुदनामााण काया होना अत्यांत ही आवश्यक है । शाहजहाूँपरु रलेवे स्टेशन की 25 प्रदतशत आबादी 

मखु्य द्वार की तरफ तथा शेष 75 प्रदतशत आबादी दद्वतीय प्रवेश द्वार की तरफ है । वतामान में रलेवे 

स्टेशन के मखु्य द्वार की ओर सांकरी (पतली) रास्ता होने के कारण लोगों को आवागमन में काफी 

परशेानी का सामना करना पड़ता है, दजस कारण से मखु्य द्वार की तरफ आये ददन जाम की समस्या 

भी बनी रहती है । ठीक इसके दवपरीत रलेवे स्टेशन की मखु्य दबदल्डांग के दद्वतीय प्रवेश द्वार (माल 

गोदाम रोड़) की तरफ चौड़ी रास्ता एवां आवागमन की बेहतर सदुवर्ा है । यदद रलेवे स्टेशन का मखु्य 

द्वार दद्वतीय प्रवेश द्वार की तरफ स्थानाांतररत दकया जाए तथा दद्वतीय प्रवेश द्वार की तरफ तेल टांकी 

से लेकर ढाका ताल रलेवे कालोनी तक सड़क का चौड़ीकरण एवां पनुदनामााण काया कराया जाए तो 

जनपद के लोगों को रलेवे की बेहतर सदुवर्ा उपलधर् हो सकेगी । अतः जनपद शाहजहाूँपरु के नगर 

दनगम घोदषत होने के पिातट दवकास एवां जनता की सदुवर्ाओ ां के दृदष्टगत मखु्य द्वार को दद्वतीय प्रवेश 

द्वार की तरफ स्थानाांतररत करने तथा दद्वतीय प्रवेश द्वार की रोड़ दनमााण एवां अन्द्य आवश्यक 

सदुवर्ाएूँ उपलधर् करवाने हेत ुसकारात्मक कायावाही की जाए  । 

मेर ेसांसदीय के्षत्र शाहजहाूँपरु, उ०प्र० की नगर दवर्ानसभा में गराा फाटक से ककरा होते हुए 

शाहबाजनगर तक तथा मोहल्ला बाला दतराही से केरूगांज होते हुए इस्लादमया इण्टर कॉलेज के पीछे 

तक रलेवे लाइन दबछी हुई है, दजस पर दपछले 40 वषों से रेनों का आवागमन बांद है । उि रलेवे 

लाइन पर रोड़ दनमााण हेत ुपूवा  में भी ददनाांक 30/12/2020 के माध्यम से रलेवे को अवगत कराया था 

दक उि रलेवे लाइन पर नगर दनगम रोड़ दनमााण करवाना चाहता है, दजसका मादलकाना हक रलेवे 

का ही होगा । अतः जनदहत में तथा शहर को जाम की समस्या से दनजात ददलाने हेत ुउि बन्द्द पड़ी 

रलेवे लाइनों पर नगर दनगम के माध्यम से रोड़ दनमााण (सी०सी०/ कोलतार मागा) हेत ु स्वीकृदत 

प्रदान दकए जाने हेत ुसकारात्मक कदम उठाएां, दजससे शहर की जनता को जाम की समस्या से 

दनजात दमल सके । मेर ेसांसदीय के्षत्र शाहजहाांपरु की दवर्ान सभा दतलहर में रलेवे कॉदसांग सांख्या 
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334-बी पर रले उपरगामी सेत ु (आर०ओ०बी०) स्वीकृत दकया गया है और इस समय उपरगामी 

सेत ुका दनमााण काया जारी है, लेदकन दःुख है दक उपरोि रलेवे कादसांग सांख्या 334-बी का दनमााण 

काया, दजस सांस्था के माध्यम से करवाया जा रहा है, उसका काया मानक के अनरुूप दबलकुल भी 

नहीं है । आर०ओ०बी० के दनमााण में दफल्टर मैटेररयल की गणुवत्ता अत्यदर्क खराब है तथा अप्रोच 

स्लैब, सूट डे्रन काया भी काफी असांतोषजनक एवां दनम्पन स्तर का है और साथ ही प्रोटक्शन वका  में 

स्टोन दपदचांग मैटेररयल काफी घदटया दकस्म का उपयोग दकया जा रहा है । सांस्था के द्वारा उपरोि 

आर०ओ०बी० के दनमााण में करवाए जा रहे घदटया एवां दनम्पन स्तर की सामग्री के प्रयोग से भदवष्ट्य में 

दकसी भी प्रकार की बड़ी गांभीर दघुाटना घदटत हो सकती है । अतः जनदहत में उि दनमााण काया की 

मांत्रालय स्तर पर एक उच्चस्तरीय तकनीकी सदमदत गदठत करके दवस्ततृ जाांच करवाकर इसमें 

सांदलप्त दोषी अदर्काररयों एवां ठेकेदारों के दवरूि कठोर कायावाही और रले मांत्रालय द्वारा दनर्ाा ररत 

दकए गए मानकों के अनरुूप उपरोि आर०ओ०बी० का दनमााण सदुनदित कराए । 

मैं पनुः रलेवे बजट का समथान करते हुए माननीय रले मांत्री जी से दनवेदन करूां गा दक मेर ेके्षत्र 

की उपयुाि समस्याओ ां के दनराकरण हेत ुशीघ्र कायावाही करने की कृपा की जाए । र्न्द्यवाद । 
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SHRIMATI SUPRIYA SULE (BARAMATI): The past year has seen some of 

the worst railway accidents in India's history, including the triple train collision in 

Balasore that killed nearly 300 people. In the last two months alone, more than 

15 people have been killed in major derailments and collisions. 

The increased budgetary allocation for the railways, particularly railway 

safety, is a welcome move, but there remain several gaping holes in the 

railways' safety infrastructure, and the budget once again prioritises the needs of 

higher income passengers over the crores that rely on the railways as a low-cost 

mode of travel. 

Deadly Train Accidents in the Past Year. In 1956, then-Minister of 

Railways Lal Bahadur Shastri submitted his resignation after a major train 

accident in Andhra Pradesh, taking moral responsibility for the incident despite 

the fact that he was not personally to blame for it. The Prime Minister did not 

accept his resignation then, but did do so after a second accident took place in 

November of that year. Yet, the Minister of Railways has shrugged off all 

accountability for the numerous deadly rail accidents of the past year that have 

shaken citizens' faith in the institution of the railways. 

 June 2, 2023: Bengaluru-Howrah Superfast Express collision, 290 people 

killed; 

 October 11, 2023: Anand Vihar-Kamakhya North East Express derailment, 4 

people killed; 
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 October 29, 2023: Visakhapatnam-Palasa and Visakhapatnam-Rayagada 

train collision, 14 people killed; 

 February 28, 2024: Jamtara train accident, 2 people killed; 

 June 17, 2024: Kanchenjunga Express collision, 9 people killed;  

 July 18, 2024: Chandigarh-Dibrugarh Express derailment, 4 people killed; 

and 

 July 30, 2024: Howrah-CSMT Express derailment, 2 persons killed; 

Train Accidents in July:- 

 July 18: Train accident in Gonda, UP: Chandigarh-Dibrugarh Express: 4 

killed, 31 injured; 

 July 19: Goods train derailed in Valsad, Gujarat; 

 July 20: 12 wagons of a freight train derailed in Amroha, UP.  

 July 21: 3 wagons of a goods train derailed in Alwar, Rajasthan; 

 July 21: Goods train derailed in Ranaghat, West Bengal; 

 July 26: Goods train derailed at Bhubaneswar Railway Station, Orissa; 

 July 29: Bihar Sampark Kranti Express detached from other coaches in 

Samastipur, Bihar; and  

 July 30: Several coaches of the Howrah-CSMT Express train derailed in 

Chakradharpur, Jharkhand: 2 killed, 20 injured. 

Railway Safety, and deployment of Kavach. Train collisions have begun to 

make up an increasing proportion of train accidents in India. The deaths of 15 
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passengers and railway staff in a train accident in Darjeeling, West Bengal, in 

June, were also the result of a collision between a freight train and the 

Kanchenjunga Express. 

The deployment of the automatic train protection system Kavach across 

India is the most important step that can be taken towards the prevention of 

these collisions. Yet, the installation of Kavach has been painfully slow so far, 

and this Union Budget offers little reassurance in this matter, despite the 

Minister of Railways' praise of record allocations for the railways. 

As of this month, Kavach has been deployed only on 1,465 route kms. or 

2.14 per cent of the total railway network and only 144 out of 15,200 loco 

engines have been equipped with it. 

The cost of installing KAVACH, including equipment, is Rs. 50 lakh per 

route kilometre and Rs. 70 lakh to fit the equipment in one railway engine. That 

means about Rs. 34,213 crore is needed to equip all routes and Rs. 10,640 

crore to install the systems on all railway fleets. However, according to the 

Minister of Railways response, only about Rs. 1,112 crore has been allocated 

for the installation of KAVACH in 2024-25. At the Government's current pace, it 

will take over 40 years for KAVACH to be installed across the country 

The Government has repeatedly claimed that its focus is on improving 

railway safety measures and specifically prioritising Kavach. Still, the hard 

figures of this allocation indicate that this is merely posturing - an attempt to 

detract from the many railway accidents that have occurred in recent years. 

As regards track renewal, in the month of July alone, there have been 
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eight train derailments. Just this morning, at least two people were killed when 

the Howrah-CSMT Express derailed in Jharkhand. 

Derailments are the single largest cause of train accidents in the country, 

and, according to the Comptroller Auditor General's report on derailments, 

various kinds of track defects are responsible for most of them. Despite this, the 

budgetary allocation for track renewals has increased by only 2 per cent from 

2023-24 to 2024-25. 

Signalling and Telecommunications. Technical deficiencies in signalling 

systems are another significant cause of train accidents. However, until FY 

2023-24, only about 46 per cent of railway stations have switched from 

mechanical signalling to electronic interlocking systems. Another important 

signalling intervention is Automatic Block Signalling (ABS), a proven low-cost 

solution that controls the movement of trains between the blocks using 

automatic signals. Despite this, it has only been commissioned on 4,431 route 

kms. on high-density network routes, or about 6.47 per cent of the length of the 

Indian Railways. This year too, signalling and telecom received only 1.8 per cent 

of the railway budget, down from 2.8 per cent in 2018-19. 

Ministry's Neglect of poor passengers and no focus on low-cost air-

conditioned coaches. In October 2020, the then Chairman of the Railway Board 

announced that the Government had begun working to phase out non-

airconditioned coaches from all mail and express trains. The Chairman said that 

this was being done as non-airconditioned coaches caused both technical 

problems and great discomfort to passengers at speeds beyond 130 km/h. If the 
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Government had adhered to its promise of keeping the tickets for these coaches 

affordable for passengers who had formerly travelled by sleeper class, this 

would have been a welcome move towards improving their quality of life. 

However, this year, the Minister of Railways committed to manufacturing 

10,000 non-AC coaches including General Class and Sleeper Class coaches, 

and only 5,000 air-conditioned coaches, and little progress appears to have 

been made towards the phasing out of non-AC coaches. 

Additionally, the average speed of even Mail Express trains in 2023-24 

was 51 km/h, while ordinary trains lag behind at 35 km/h. Even the Vande 

Bharat Express trains, ostensibly some of the country's fastest and most modern 

trains, ply at an average of 76 km/h. 

It is evident that not only has the Government walked back on its promise 

of making travel by air-conditioned travel for all passengers, it has also been 

unable to approach even the most modest of its speed targets for locomotives. 

The Minister's announcements are a further indication of this 

Government's neglect of the Garib Rath trains, which offered inexpensive, 

comfortable, safe and dignified travel to the people of India. Its focus on the 

Amrit Bharat Express trains, which have maximum speeds of 130 km/h yet 

consist of several non-airconditioned coaches, is deeply concerning, as, 

according to the Government itself, this is a risk to passenger safety and 

comfort. 

The average speed of Vande Bharat Express trains has decreased from 

84 km/h in 2020-21 to 76 km/h in 2023-24, against a maximum speed of 180 
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km/h. It is a matter of deep concern that the average speed of the government's 

most premium passenger trains has not hit 100 km/h. 

The Government has hailed the Vande Bharat trains as having been 

crafted with the highest safety standards. However, it seems to have failed to 

implement the Commission for Railway Safety's recommendations regarding the 

trains, including providing evacuation slides similar to those on aircrafts on 

double-decker trains, aerosol-based fire detection and suppression systems in 

electrical panels, and confirming that electric cables and other materials are 

compliant with fire detection norms. 

As regards railways in Maharashtra, the Wardha-Marathwada railway line, 

which was to enhance connectivity between Vidarbha and Marathwada, remains 

incomplete years after its announcement. As of December 2023, less than 50 

per cent physical progress had been made on the line, with only 3 out of 27 

stations having been built.  

The swift completion of this railway line will do a great deal to boost the 

socio-economic wellbeing of the crores of people living in the area it covers. 

I also urge the Government to look into several important requests 

regarding the routes and stops of trains plying in my constituency of Baramati. 

Passengers travelling from Daund to Pune in my Constituency, Baramati, are 

greatly inconvenienced by persistently delayed or cancelled train schedules and 

the limited availability of local trains. Stations on the Pune-Daund route must be 

designated as suburban stations in order to facilitate the much-needed 

improvement of train services, including the operation of Electric Multiple Unit 
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(EMU) local trains along with Diesel Electric Multiple Unit (DEMU) trains along 

the route. 

Shree Martand Devasthan in Jejuri is an important place of pilgrimage for 

people from across Maharashtra and even India, yet it remains woefully under-

connected to major cities in the State. A stop in Jejuri should be added onto the 

routes of the Mahalakshmi Express, the Nizamuddin Express and the Goa 

Express. The Mumbai- Kolhapur Vande Bharat Express, which is slated to halt 

only at Pune and Satara, must also stop at Jejuri. DEMU trains travelling 

between Solapur and Pune must stop at Boribel station. 
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श्री सुनील कुमार (वाल्मीश्क नगर) : मैं दवत्त मांत्री जी द्वारा पेश दकये गए 2024-25 के आम बजट 

में रलेवे सांबांर्ी दडमाांड और ग्राांटटस पर अपने दवचार रखता ह ूँ । 

NDA की सरकार में रले का दवकास बहुत ही तीव्र गदत से हुआ है, साफ सफाई एांव 

आरामदायक यात्रा के दलए अभूतपूवा काया दकया गया है वन्द्दे भारत नई रेन चला कर गन्द्तव्य पर 

जल्द से जल्द पहुचने की व्यवस्था दकया गया है, स्टेशनों को एअरपोटा  के तजा पर बनाया जा रहा ही 

जो इस सरकार का सराहनीय कदम है आशा है की आने वाले ददनों में रलेवे नेटवका  तेजी से बढ़ेगा । 

मेरा सांसदीय के्षत्र वाल्मीदकनगर नेपाल की तराई में एांव उतर प्रदेश के सीमा से लगा हुआ है, 

यहाूँ के 60 प्रदतशत लोग देश के बड़े शहरों में अपने जीवान-यापन के दलए रोजगार हेत ुआते- जाते 

रहते हैं, रले सेवा की व्यवस्था कम है मझेु उम्पमीद है की मेर ेसांसदीय के्षत्र के समस्याओ ां का दनदान 

करवाने का कृपा करेंगे- 

 नरकदटयागांज में वादशांग दपट न होने से गादड़यों की साफ सफाई में काफी ददक्कत होती है । कई 

बार इसके दलए सरकार से माूँग की गयी है, इसको जल्द मांजूरी दी जानी चादहए । 

 पूवोत्तर रलेवे के दछतौनी तमकुही रलेमागा के बांद पड़े दनमााण काया को अदवलम्पब शरुू कराने पर 

दवचार दकया जाना चादहए । दबहार व यूपी के सीमावती के्षत्रों के लोगों के दलए यह वरदान सादबत 

होगा । इसके दनमााण से लोगों को आवागमन में काफी सह दलयत होगी । वषो से लांदबत इस 

पररयोजना का दनमााण रुकने से लोगों में काफी दनराशा है । 

 दछतौनी - तमकुही रले लाइन का काम वषो से काफ़ी र्ीमी गदत से चल रहा है । यह के्षत्र पूरी 

तरह से रले और सड़क नेटवका  से वांदचत है दजस कारण लोगों को कहीं आने जाने में यहाूँ दनजी 

सवारी ही एकमात्र दवकल्प है । इस रले पररयोजना को अदवलम्पब पूरा कराया जाय । 

 बगहा स्टेशन रलेवे को अच्छा राजस्व देने वाला स्टेशन होने के साथ पदुलस दजला मखु्यालय है 

और दबहार एांव उत्तर प्रदेश की अांतरााज्यीय व भारत - नेपाल की अांतरााष्ट्रीय सीमा का प्रमखु 
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स्टेशन है । बेदतया व नरकदटयागांज की तजा पर बगहा को भी अमतृ भारत स्टेशन योजना में 

शादमल कर इसका सौंदयाकरण दकया जाए । 

 रेन सांख्या - 15705 व 15706 चम्पपारण हमसफ़र एक्सपे्रस का ठहराव बगहा रलेवे स्टेशन पर 

परुानी माांग है इसे पूरा दकया जाय दबहार-उत्तर प्रदेश की सीमा पर रलेवे को एक प्रमखु 

वादणदज्यक लाभ देने वाला यह स्टेशन है । बगहा-बाल्मीदकनगर नेपाल की अांतरााष्ट्रीय सीमा भी 

है इसदलए चम्पपारण हमसफ़र एक्सपे्रस रेन के बगहा स्टेशन पर ठहराव सदुनदित करने पर 

दवचार कर े। 

 गाड़ी नांबर 05096 सबुह 11:30 बजे नरकदटयागांज पहुांचती है और अपराह्न 15:15 पर वापस 

होती है । इस बीच करीब 04 घांटे यह गाड़ी नरकदटयागांज ख़डी रहती है दजसे वाया दसकटा 

रकसौल तक बढ़ाया जा सकता है दजससे इस के्षत्र के यादत्रयों को लाभ होगा । 

 वषा 2016 और दफर कोदवड काल के पूवा  गोरखपरु से वाया नरकदटयागांज होकर मज़ुफ्फरपरु 

तक और मज़ुफ्फरपरु से वाया नरकदटयागांज होकर गोरखपरु तक सीर्ी रले सेवा द्वारा सवारी 

गादड़याां चलती थीं इन्द्हे पूवा  की भाांदत ही चलाया जाय तादक दजला और प्रमांडल मखु्यालय जाने 

में जनता को परशेानी न हो । 

 मझेु यह जानकर खशुी हुई दक रलेवे देशभर में 165 नई अमतृ भारत रेन चलाने जा रही है । 

दबहार व उत्तरप्रदेश के सीमावती दजले पूवी व पदिमी चम्पपारण से हजारों मरीज इलाज हेत ु

गोरखपरु मेदडकल कालेज, पीजीआई लखनऊ और ददल्ली एम्पस जाते हैं? आपके माध्यम से 

सरकार से अनरुोर् होगा दक इस सदूुरवती व सीमावती के्षत्र के दलए एक अमतृ भारत रेन नई 

ददल्ली से वाया लखनऊ-गोरखपरु-नरकदटयागांज-बेदतया होकर मज़ुफ्फरपरु तक चलाने पर 

दवचार कर े। 

 सरकार आनांद दवहार से वाया अयोध्या होकर दरभांगा तक चलने वाली रेन सांख्या 

15557/15558 अप/डाउन अमतृ भारत एक्सपे्रस रेन को प्रदतददन या कम से कम सप्ताह में 
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तीन ददन चलाने पर दवचार कर ेतादक पूवाांचल, चम्पपारण व दमदथला के्षत्र के लोग भगवान श्रीराम 

व माता जानकी की जन्द्मस्थली अयोध्या व सीतामढ़ी की सदुवर्ापूवाक यात्रा कर सकें  । 

 जननायक एक्सपे्रस का ठहराव बादल्मकीनगर रोड स्टेशन पर भी दकया जाय तादक 

बादल्मकीनगर की तरफ जाने वाले यादत्रयों को सदुवर्ा हो सके । 

मैं सरकार से दनवेदन करता ह ूँ दक मेरा बाल्मीदक नगर सांसदीय के्षत्र जो उत्तरप्रदेश और नेपाल 

की सीमाओ ां से जड़ुा हुआ है, पयाटन, र्ादमाक एवां अांतरााष्ट्रीय दृदष्टकोण से अदत महत्वपूणा स्थल है । 

समतल भूदम के साथ नेपाल की तराई का दमला-जलुा सदम्पमश्रण वाला के्षत्र है दबहार की राजर्ानी 

पटना एवां पड़ोसी राज्य उत्तर प्रदेश के गोरखपरु से सटे होने के कारण दचदकत्सा, दशक्षा, व्यवसाय 

एवां अन्द्य काया हेत ुसांसदीय के्षत्र सदहत उत्तर दबहार के लोगों का गोरखपरु आना-जाना लगा रहता   

है । अन्द्य चल रही गादड़यों की दस्थदत भी काफी भीड़भाड़ वाली है । इस चांपारण की र्रती 

दभदतअरवा आश्रम महात्मा गाांर्ी की कमाभूदम महदषा वाल्मीदक की तपोभूदम के दलए दवश्व दवख्यात है । 

इस के्षत्र के लाखों लोगो की सदुवर्ा के दलए पटना और गोरखपरु के बीच वन्द्दे भारत, जनशताधदी, 

हमसफ़र और अमतृ भारत जैसी रेनों की अदत आवश्यकता है । 
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DR. MOHAMMAD JAWED (KISHANGANJ): I am writing to bring to the kind 

attention of the Government towards some long-pending and crucial railway 

related developmental agendas concerning Kishanganj adjoining areas of 

Purnea. 

The railway connectivity in these regions has been a matter of concern for 

considerable time, and there is a growing demand for enhanced services to 

meet the needs of the residents and improve overall railway connectivity of the 

region: 

1.  Commercial stoppage of 22301/22302 HWH-NJP-HWH Vande 

Bharat Express at Kishanganj (KNE).. 

 2. Commercial stoppage of 15722/15721 NJP-DGHA-NJP Paharia 

 Express at  Aluabari Road (AUB), Thakurganj (TKG), BORA, and SGUJ, 

 and daily runs with rake sharing. 

3. Extension of 15715/15716 KNE-AII-KNE Garib Nawaz Express to 

NJP with commercial stoppages at AUB, TKG, BORA, and SGUJ, 

sanctioned by the  Railway Board in February 2013. 

4. Diversion of 19601/19602 UDZ-NJP-UDZ Express, 12523/12524 

NJP- NDLS NJP Express, and 12408/12407 ASR-NJP-ASR 

Karmabhoomi Express via NJP SGUJ-TKG-AUB with commercial 

stoppages at AUB, TKG, BORA, and SGUJ.. 
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5.  Increase in frequency of 15632/15631 GHY-BME-GHY Express 

and 15634/15633 GHY-BKN-GHY Express from weekly to bi-weekly or tri-

weekly, with additional rakes. 

 6. Resumption and regularization of 05671/05672 GHY-RNC-GHY 

 Weekly Special via AUB-TKG-SGUJ with commercial stoppages at AUB, 

 TKG, BORA, and SGUJ. 

 7. Regularization of 09190/09189 MMCT-KIR-MMCT Weekly Special 

 anda extension to NJP with commercial stoppages at BOE, KNE, AUB, 

 TKG, BORA, and SGUJ. 

8. Introduction of DEMU Passenger Trains between SGUJ-PAKI-

SGUJ and PAKI KNE-PAKI using the newly-commissioned Platform No. 3 

at KNE. 

 9. Extension of 28181/28182 TATA-KIR-TATA Express to NJP with 

 commercial stoppages at BOE, KNE, AUB, TKG, BORA, and SGUJ.a 

10. Extension of 13425/13426 MLDT-ST-MLDT Express to NJP with 

commercial stoppages at BOE, KNE, AUB, TKG, BORA, and SGUJ (rake 

base transfer from a MLDT/ER NJP/NFR). 

 11. Effective utilization of the functional Pit-Line at KNE by introducing 

 weekly long-distance trains to Mumbai, Ahmedabad, Bangalore, 

 Trivandrum, and Jammu Tawi. 

 12. Diversion of 12344/12343 Darjeeling Mail via SGUJ-TKG with 

 commercial stoppages at TKG, BORA, and SGUJ. 
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13.  A significant number of migrant laborers from the Seemanchal 

region travel to different metro cities for work. However, the decreasing 

number of General and Sleeper coaches has made it difficult for them to 

secure tickets and seats, leading to more expensive travel options. 

Therefore, there is an urgent need for trains from Kishanganj and Purnea 

railway station with more Sleeper and General coaches accommodate 

these laborers. 

These proposals, if implemented, would significantly improve the railway 

connectivity, address the commuting needs of the residents, and contribute to 

the overall development of the region. 

I kindly request the Government to scrutinize these proposals, forward 

them to the Railway Board for necessary action, and facilitate their effective 

implementation at the earliest. 
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श्री वीरने्द्र श्सहं (चन्द्दौली) : माननीय मांत्री जी कृपया चन्द्दौली जनपद में एक याडा  सरसेर ग्राम 

सभा में बनाया जाए तादक कृदष उद्योग हेत ुखाद, बीज एवां स्थानीय उपज के पररवहन में आसानी   

हो ।  

 एदशया का सबसे बड़ा जांक्शन मगुलसराय जो अब पांदडत दीनदयाल उपाध्याय नगर हो गया 

है । वहाां पर कोई जन सदुवर्ा नहीं है, वहाां पर कमाचाररयों के ररहाइशी इलाके में जल-जमाव, नादलयों 

में कूड़े की सफाई भी नहीं हो रही है ।  

 रले कमाचाररयों के आवास बहुत जजार हो गए हैं, उनके रखरखाव में व्याप्त भ्रष्टाचार की जाांच 

कराई जाए । मगुलसराय पटना-हावड़ा लाइन पर तलुसी आश्रम स्टेशन के तीथापरु क्रादसांग पर 

ओवर दब्रज बनाया जाए । इसी मागा पर कुछमन स्टेशन से मगुल सराय जांक्शन तक चार दकलोमीटर 

रलेवे की जमीन है, उस पर दसांगल की जगह 18 मीटर चौड़ी सड़क बनाई जाए तादक यादत्रयों को 

सदुवर्ा हो सके ।  

 पड़ाव से रामनगर जाने वाली सड़क पर एक परुानी अांडरपास है, उसे चौड़ा दकया जाए तादक 

रोड के जाम से बचा जा सके ।  
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श्रीमिी भारिी पारधी (बालाघाट) : मेर ेबालाघाट-दसवनी लोक सभा के्षत्रान्द्तगात रलेवे से सांबांदर्त 

दनम्पनदलदखत दबन्द्दओु ां पर आपका ध्यान आकदषात करना चाह ूँगी । 

 गोंददया-बालाघाट-नैनपरु-जबलपरु मागा दजसकी दूरी लगभग 239 दक.मी. है, यह मागा उत्तर- 

ददक्षण भारत को जोडने वाली मध्य भारत की लाइफ लाईन के रूप में प्रदसि है । मेर ेसांज्ञान में 

लाया गया है दक इस मागा के ब्रॉड गेज पररयोजना के दलए दूसर ेफेज (डबल लाईन) के काया हेत ु

सवे व डी.पी.आर. तैयार दकया जा चकुा है, परांत ुहाल ही में सांपन्द्न लोकसभा चनुाव के कारण 

इसमें बजट प्रावर्ान नहीं हो सका है । उल्लेखनीय है दक इस मागा पर नेरो गेज से ब्रॉड गेज, 

अमान पररवातन करने के दौरान ही भूदम अदर्ग्रहण का काया भी पूरा हो चकुा है । अतः इस 

पररयोजना को आगामी बजट में शादमल कर आवश्यक आवांटन प्रदान दकए जाने हेत ुअनरुोर्   

है । 

 गोंददया-बालाघाट-कटांगी रले मागा  जो दक लगभग 87 दकलोमीटर है. इस मागा पर चलने वाली 

सभी रेनों में यात्रा को पूणा करने में यादत्रयों को 4-5 घांट का समय लग जाता है ।, दजससे 

यात्रीगणों को अत्यादर्क परशेानी व दवदवर् असदुवर्ाओ ां को सामना करना पड़ रहा है । अतः 

इस मागा की रेनों को सही समय पर चलाने हेत ुआपके स्तर पर आवश्यक ददशा-दनदेश शीघ्र 

प्रदान दकए जाने हेत ुअनरुोर् है । 

 नागपरु-गोंददया (महाराष्ट्र) से बालाघाट-नैनपरु-जबलपरु (मध्यप्रदेश) रले मागा पर वन्द्दे भारत 

एक्सपे्रस रेन स्वीकृत दकए जाने हेत ुअनरुोर् है । उल्लेखनीय है दक नागपरु में मेडीकल कॉलेज 

व एम्पस की दचदकत्सा सदुवर्ा उपलधर् है, जहाां पर बालाघाट दजले से अदर्काांश मरीज 

दचदकत्सा लाभ हेत ु जाते है । दूसरी तरफ, जबलपरु में सांभागीय स्तर के कायाालय, उच्च 

न्द्यायालय, मेडीकल कालेज आदद स्थादपत है, जहाां पर बालाघाट के्षत्र के लोगों का आना-जाना 
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लगा रहता है । अतः उि वांदे भारत एिसपे्रस रेन की आवश्कता प्रदतपाददत है, दजस पर 

कायावाही वाांछनीय है । 

 ददल्ली से ददक्षण की ओर जाने वाली कुछ रेनें बाया बालाघाट से होकर जाये ऐसा सरकार से 

दवनम्र दनवेदन है, जैसे दक अभी इटारसी से होकर जाने वाली रेन । बालाघाट के लोगों को 

ददल्ली, भोपाल, बैंगलोर और चेन्द्नई से सीर्ी कनेदक्टदवटी दमलने से के्षत्र में बहुत से आयामो 

का सजृन होगा  । 
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श्रीमिी अश्निा नागरश्सहं चौहान (रिलाम) : मेर ेसांसदीय के्षत्र 24 रतलाम झाबआु में कोरोना 

काल से बन्द्द  रलेवे स्टापेज को वापस चालू दकया जाये तादक बीमार लोगों को आने जाने में सदुवर्ा 

हो, एवां मजदूर लोग आसानी से काम के दलये जा सके ।  

 मेर ेसांसदीय के्षत्र में दजतने भी रलेवें के ओवर दब्रज बनाने की आवश्यकता है उनकों स्वीकृदत 

प्रदान की जाये ।  

 मेर ेके्षत्र में रूके रलेवे के काया जल्द पूणा हो ।  

र्न्द्यवाद  । 
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SHRI SUKANTA KUMAR PANIGRAHI (KANDHAMAL): I thank the Central 

Government specially the Railway Minister for allocating Rs. 10,586 crores in 

2024-25 Budget for the development of railways and to enhance infrastructure in 

Odisha. It is 12.5-fold increase compared to annual investment of Rs. 898 crore 

during 2009-14 period.   

The aim is to focus on new accelerating developmental projects including 

construction of tracks, electrification of lines etc. The space of making railway 

tracks is three fold currently with an average of 283 kilometres annually and the 

space of electrification work is five folds. Odisha has completed hundred per 

cent electrification works.  

Currently, there are 40 ongoing projects for improving connectivity with 

the efficiency of State's railway network, enhancing safety and improving travel 

times of passengers. In this context, I would like to ask the hon. Minister to look 

in to a few points regarding the works to be undertaken in Kandhamal 

Parliamentary Constituency. It is one of the aspirational districts which is yet to 

be linked though rail even after 76 years of Independence. This is one of the 

neglected backward areas of the county which requires a greater attention 

continuously on top priority.  

Under Janjatiya Gaurav Corridor Scheme, emphasis is being given on rail 

links to Khandamal area by setting up a task force at the earliest with the 

direction of detailed survey of the areas so that a wholistic railway network can 

be effected in next three years with implementation of well rail connection 
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between Berhampur and Sambalpur with the maline lines for improvement of 

passengers as well as goods movement.  

In this context, I request to have survey for Gopalpur-Sambalpur railway 

line connecting Phulbani immediately. Once again, I thank Modi ji and the 

Railway Minister on behalf of people of Odisha. Jay Jagannath. 
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SHRI VE. VAITHILINGAM (PUDUCHERRY): I would like to highlight few 

demands pertaining to UT of Puducherry in respect of Railways, 

 Laying of new line from Chennai to Cuddalore via Mahabalipuram, 

Marakanam and Puducherry and connecting Cuddalore can be considered 

and taken up immediately. 

 The road traffic between Puducherry and Cuddalore is very high and laying 

of new railway line between Cuddalore-Puducherry-Tindivanam may be 

studied as a separate project delinking the stretch of Puducherry-Cuddalore 

from Mahabalipuram-Puducherry-Cuddalore project and the stretch of 

Tindivanam-Puducherry from Nagari-Tindivanam-Puducherry project. 

 At present one express train is being operated between Puducherry and 

New Delhi once in a week. I request to operate this train twice a week since 

there is growing demand among the public. 

 Maintenance facility to be provided at Puducherry railway station itself so 

that running of trains without passengers purely for maintenance to 

Villupuram junction which is 38 kms from Puducherry can be avoided. 

 Laying of another railway line from Puducherry to Villupuram may be 

studied. 

 Two trains available from Puducherry to Mahe on Thursday and Saturday. 

One more service is required from Puducherry to Mahe. 
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 Before conversion into broad gauge line in the Puducherry-Villupuram 

sector, the Villianur and Valavanur stations were functioning as Crossing 

Stations and now these two stations are functioning as halt stations. These 

two Villianur and Valavanur Railway Stations may be restored as crossing 

stations by providing additional lines in these two stations. 

 There is ample space available at Villionur railway station which can be 

developed as a Junction since the existing railway station at Puducherry  

which is in the heart of the city could not be expanded further. 

 At present many railway stations were takenup for facelifting and 

improvement including Puducherry and Karaikal stations. I request the age 

old railway station at Mahe can also be takenup for facelifting and 

improvement since many number of trains running through that station. 

 Providing one more additional running line in Karaikal railway station for the 

purposes of shunting, loading and unloading of goods. 

 Karaikal Thirunallar Peralam broad-gauge line project may be completed at 

the earliest. Electrification work also to be taken up along with this project. 

 The electrification work of Trichy-Thanjavur-Thiruvarur-Nagore Karaikal 

section may be completed at the earliest.  

 Explore the possibility of running a train between Puducherry and 

Trivandrum via Villupuram, Trichy, Dindigual, Palani, Palakkad, Ernakulam. 

Kottayam and Kollam Jn.  
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 Running of Jana Shatabdi Express between Karaikal and Tiruchirapalli jn 

with running time of 3.00 hrs may be explored.  

 Running of Jana Shatabdi Express between Puducherry-Chennai Egmore 

Puducherry with stop at Trisulam Railway Station twice daily may be studied. 

 Heavy tourist movement existing between Puducherry and Bengaluru (SBC) 

and presently four trains running at night in a week. Additional three services 

to Bengaluru (SBC) may be introduced to cater the need. 

 Tejas Express running between Chennai and Madurai shall be added with 

stoppage at Villupuram so that the tourist going to Puducherry will get 

benefitted. 

 Running of Vande Bharat Express train connecting Puducherry with 

Bangaluru, Tirupati may be explored. 
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SUSHRI S. JOTHIMANI (KARUR): In the wake of the Mumbai-Howrah train 

accident in Jharkhand, there is no better time to discuss the state of the Indian 

Railways than today. This is the seventh major rail accident this year, and we 

are only halfway through. Rail accidents have become a weekly affair now. Yet 

the Union Government has maintained a studied silence when it comes to large-

scale rail reforms. This is reflected in the fact that the hon. Finance Minister’s 

speech only mentions railways once, and does not speak of any reforms despite 

back-to-back devastating accidents. The railway industry has urged the Union 

Government to formulate a roadmap for the timely creation of the three 

economic corridors and boost capital expenditure spending on better 

technology. The Ministry should consider the use of AI to improve rail safety 

mechanisms in the Railways. The hon. Finance Minister was expected to unveil 

significant projects concerning the Railway Budget but the Centre retained the 

capex as it was announced in the Interim Budget 2024. 

In response to a question in the Lok Sabha, the Railway Minister said that 

Kavach had been deployed on 1,465 km and in 139 locomotives. Given that the 

railway network in India is 1,26,366 km long, there is a long way to go before we 

can rely on Kavach for rail safety. Rashtriya Rail Sanraksha Kosh (RRSK) was 

introduced in 2017-18 for the renewal/replacement/upgradation of critical safety 

assets in railways. In the absence of surplus funds, the Indian Railways has 

been relying on increased funding through Gross Budgetary Support (GBS) and 

Extra Budgetary Resources (EBS) to fund its programs such as this. 
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The Indian Railways has systematically excluded senior citizens from the 

Budget this year. Until 2020, there was a senior citizens’ railway concession. 

This was instrumental in ensuring the mobility and agency of senior citizens to 

travel seamlessly across the country. However, during the COVID-19 pandemic, 

this was withdrawn. Senior citizens were expecting the concession to be 

reinstated with this Budget but were met with disappointment. This continued 

neglect of senior citizens is indicative of the BJP’s politics of convenience, which 

extends policy reforms only to consolidate vote banks. 

Overcrowding in railways is another critical issue. There have been 

several deaths due to overcrowding in trains owing to the reduction in the 

number of general compartments. This exposes the deep-seated polarity in the 

system. On the one hand, the Prime Minister was flagging off swanky Vande 

Bharat trains for the upper class, and on the other, common men were left to 

fight over the few seats available in general compartments. The Ministry should 

strive to increase budgetary support to expand the number of general 

compartments and the frequency of trains to put an end to deaths due to 

overcrowding. 

I would also like to use this opportunity to touch upon a few railway issues 

faced by my constituency members. A few important stations require stoppages 

to facilitate smooth travel for passengers. Karur district is a manufacturing hub 

that sees a lot of movement of passengers looking to travel to cities like 

Bengaluru. However, there is no stoppage of the Madurai-SMVT Bengaluru 

Vande Bharat train at this station. The Sengottai-Mayiladuturai Express had a 
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stoppage at Ayyalur, which was discontinued during the COVID-19 pandemic. 

This has significantly impacted hundreds of students and traders who commuted 

by this train daily. While the hon. Minister of Railways was gracious enough to 

enable the upgradation of Manapparai Railway Station (MPA), several important 

trains do not stop at the station. Similarly, stoppages are required at the 

Mandaiyur station as well. 

It was brought to my notice that Course Completed Act of Apprentices 

(CCAAs) in the ICF from the 1998 batch and those in the Southern Railways 

from the 2008 batch have been denied absorption into the Railways. Some of 

these persons have already crossed the age limit of 40 years for absorption. A 

grave injustice has been done to them, as this is not an issue in the other 

Railway divisions. Such inconsistencies must be looked into and resolved 

expeditiously. 

In a concerning trend, the Modi Government has not yet released the pink 

book on the Indian Railways. First, they did away with the independent Railway 

Budget, and now it seems they are trying to do away with the pink book as well. 

This falls in line with the Central Government’s inclination to avoid transparency 

and accountability at all costs. The pink book was the only portal through which 

Members could gain insight into the projects carried out by the Railways, along 

with the funds allocated to them. I urge the hon. Minister of Railways to release 

the pink book at the earliest and ensure that this does not start a negative trend. 

The Indian Railways is one-of-a-kind and stands miles ahead of the rest of the 

world in volume and complexity. It is incumbent on the Government to ensure 
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that its value is not tainted by ineffective policy measures and inadequate 

budgetary allocations. 

Thank you.  
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SHRI GAURAV GOGOI (JORHAT): Respected Speaker, Sir, I want to lay my 

speech.  

 To enhance train connectivity for Jorhat and Sibsagar, three railway lines 

are crucial. First, a new route from Salona to Khantai was proposed and 

surveyed during the tenure of the former MOS Railways from Assam.  

 Second, a bypass railway is needed at Manani. Third, a new rail line 

between Jorhat and Sibsagar is essential with the survey completed and 

awaiting approval in the Railway Ministry.  Additionally, we need a new level 

crossing near Longpotia Goan in Charaideo district. The Brahmaputra Mail 

should also extend its halt from Delhi – Kamakhya junction to Delhi – Dibrugarh, 

as it previously ran from Dibrugarh to Delhi. Furthermore, I request a change in 

the departure time of train number 15670, the Nagaland Express. The current 

departure time from Jorhat town is at 1810 hours and reaches Guwahati at 0315 

hours forces passenger to endure long waits until morning. 
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SHRI VIJAYAKUMAR ALIAS VIJAY VASANTH (KANYAKUMARI): On behalf 

of the people of Kanyakumari, I express our gratitude for the ongoing efforts by 

the Railway Ministry to improve facilities within our district. 

Kanyakumari, known for its significant tourism sector, a large number of 

educated residents commuting for employment, students pursuing higher 

education outside the district, and patients travelling for medical treatment, faces 

considerable rail traffic. Despite these substantial needs, the current rail facilities 

are inadequate to meet the growing demands of our constituents.  

In light of this, I would like to reiterate and emphasize several crucial 

requests concerning rail services and infrastructure improvements in 

Kanyakumari district. 

1. New Train Services: 

     Daily Train to Chennai via Katpadi: We request the introduction of a 

daily train service from Kanyakumari to Chennai, passing through 

Katpadi. This service would greatly benefit patients travelling to Vellore 

for medical treatment. 

     Weekend Train to Velankanni: A weekend train service from 

Thiruvananthapuram to Velankanni, departing on Friday evening and 

returning on Sunday evening, would support the numerous pilgrims 

visiting the Velankanni shrine. 
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     Round-the-Clock MEMU Service from Trivandrum to Madurai: 

Introducing a MEMU train from Trivandrum to Madurai would alleviate 

travel difficulties for passengers across both divisions. 

     Train from Kanyakumari to Hyderabad via Madurai: A train service 

from Kanyakumari to Hyderabad, passing through Madurai, is 

necessary to cater to the large number of people travelling for work and 

other purposes. 

     Daily Train to Mumbai via Chennai Egmore: We propose a new daily 

train service from Kanyakumari to Mumbai, via Chennai Egmore, to 

meet the needs of passengers travelling to Mumbai. 

     Vande Bharat Train with Sleeper Facility: The introduction of a 

Vande Bharat train with sleeper facilities from Kanyakumari to Kashmir, 

via Chennai, would significantly enhance travel comfort and 

convenience. 

2. Development of Railway Stations: 

    Nagercoil Town Railway Station: As Nagercoil Town station evolves 

into a major station, we request the following improvements: 

o   Construction of a connecting road between Nagercoil Town station 

and the newly constructed 4-way lane to facilitate smoother 

passenger movement and avoid heavy traffic in Nagercoil city. 

o   Increase the number of platforms at the station to six. 

o   Enhancement of retiring room facilities.  
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     Nagercoil Junction Railway Station: This station requires further 

upliftment, including the addition of more retiring rooms and improved 

passenger amenities.  

3. Rail Infrastructure Development: 

     Doubling Work Between Trivandrum and Nagercoil: The doubling 

work is progressing but at a slow pace. We urge the Ministry to 

expedite this work for early completion. 

     Ballast Yard at Eraniel Railway Station: We have significant 

concerns regarding the proposed ballast yard at Eraniel Railway 

Station. It is likely to cause pollution affecting local families, damage 

newly built houses, and disrupt plantations. We suggest relocating the 

ballast yard to a site near Eraniel ROB 230 and 236, which would save 

35 houses and approximately Rs. 35 crore for the Railway Department. 

     ROB Across the Railway Track at LC20 Near Kandanvilai: The road 

connecting Eraniel and Villukuri is heavily used and congested at LC20. 

Constructing an ROB here would ease traffic and improve safety. 

     New Approach Road for Nagercoil Town Railway Station: 

Constructing a new approach road connecting to the National Highway 

from the eastern entry (about 400 meters) would alleviate traffic issues 

and improve passenger movement. 

    Extension of Charminar Express (12759/60) to Kanyakumari: 

Extending the Charminar Express up to Kanyakumari would directly 
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connect Telangana State Capital Hyderabad with South Tamil Nadu. 

This extension, proposed in IRTTC 2023 and 2021 and approved by the 

Railway Board, would greatly benefit the entire route. 

     Weekend Train to Velankanni: We reiterate our long-pending request 

for a weekend train from Trivandrum to Velankanni, departing 

Trivandrum on Saturday evening and returning from Velankanni on 

Sunday evening. 

    Need for New ROBs: 

o ROB at Kandanvilai (LC 20): The construction of an ROB at this 

location will alleviate traffic congestion and improve connectivity.  

o ROB at Kakkodu (Between Electric Pole 270/40): Restoration of this 

ROB is urgently needed as it was closed in 1984, and the area has 

seen increased traffic since.  

 Early Completion of Works: 

o ROB Near Eraniel Station: The construction of this ROB has been 

ongoing for over two years, causing significant delays in vehicle 

movement from Azhagiyamandapam town and Monday Market. We 

request that directions be issued for the early completion of these 

works.  

o ROB at Viricode (LC 15): The resumption and completion of the 

ROB work at this location are urgently needed.  
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     Restoration of Stoppages: During the pre-COVID period, 

sufficient stoppages were provided at our stations. However, post-COVID, 

these stoppages were not fully restored even as traffic normalized. I request 

the restoration of stoppages at the following stations: 

o 16279/16730 Madurai-Punalur Express: Stoppages at 

Aralvaimozhi, Palliyadi, and Kuzhiturai West stations.  

o 16606 Nagercoil-Mangaluru Central Express: Stoppage at 

Kuzhiturai Station.  

o 16366 Nagercoil-Kottayam Express: Stoppages at Nagercoil 

Town, Palliyadi, and Kuzhiturai West stations.  

Additionally, many defence personnel residing in Kanyakumari use the 

Kanyakumari-Dibrugarh Vivek Express for travel. However, this train does not 

stop between Nagercoil and Thiruvananthapuram. A stoppage at Kuzhithurai 

Station for the 15905 Dibrugarh Vivek Express would be greatly beneficial.  

I kindly request the Government to consider these suggestions and take 

prompt action to implement them. Addressing these issues will greatly benefit 

the people of Kanyakumari and significantly enhance our rail infrastructure. 

Thank you. 
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SHRI RAJU BISTA (DARJEELING): I join the people of Darjeeling Hills, Terai 

and Dooars in thanking the hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi ji, and the 

hon. Railway Minister, Shri Ashwini Vaishnaw ji for setting an incredible pace for 

the development of railway infrastructure in our region, as well as across the 

nation. 

 In 2021-22, the Government under Modi ji had developed a long-term 

strategic National Rail Plan. I congratulate the Ministry of Railways in working 

towards fulfilling the goals and outcomes of the National Rail Plan. Continuing 

with the development of railway infrastructure in our country, our Government is 

making significant Capital Expenditure. In 2013-14, the total capital expenditure 

was Rs.28174 crores only whereas in 2024-25, it has increased to Rs 2.62 lakh 

crores. It is an increase of 930 per cent in the past 11 years. This year, a 

significant fund has been earmarked for the safety related activities in the 

railways. 

 So far as revenue is concerned, because of this investment, the Indian 

Railways has been able to achieve amazing growth in terms of revenue 

generation. In 2023-24, Indian Railways generated a total receipt of Rs.2.56 lakh 

crore, and a net profit of Rs.3260 crore.  

 In the past 10-years, Railways have commissioned 31180 track 

kilometers. The pace of track laying increased from 4 kilometers per day in 

2014-15 to 14.54 kilometers per day in 2023-24. During 2014-2024, Indian 

Railways have electrified about 41,655 Route Kms (RKMs) as compared to only 
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21,413 Route Kms till 2014.  As of March 2024, India has 95 per cent of 

boradguage network electrified. This is the highest electrification for any railway 

in the world. If we compare it with the world, we will find that USA has one per 

cent electrification, United Kingdom has 38 per cent, European Union has 56 per 

cent, and China has 71 per cent electrification. Indian Railways is also the 

‘greenest railways’ in the world.  

 Speaking of Budget priorities, I would like to submit that in this year's 

Budget, additional funds have been allocated to promote industrial development. 

These funds will support the essential infrastructure needed to develop industrial 

clusters at strategic nodes like Kopparthy on the Vishakhapatnam-Chennai 

Industrial Corridor, Orvakal on the Hyderabad-Bengaluru Industrial Corridor in 

Andhra Pradesh, and Gaya on the Amritsar-Kolkata Industrial Corridor in Bihar.  

This initiative will catalyse industrial growth in the eastern region of India. In 

addition, Railways have adopted a new approach for infrastructure development.  

 There are three Economic Railway Corridors. One is, Energy, Mineral and 

Cement corridors, which includes 192 projects. Two, Port Connectivity 

Corridors, which have 42 projects, and three, High Traffic Density Corridors, 

which includes 200 Projects. These corridors have been identified under the PM 

Gati Shakti Mission for enabling Multi-Modal connectivity. 

 Mentioning about railways in West Bengal, I would like to state that an 

amount of Rs.13941 crore was allocated for development of railways in West 

Bengal in the FY2024-25. An amount of Rs. 60,000 crore worth of railway 

projects are underway in the State. I am most grateful to the hon. Railway 
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Minister, Shri Ashwini Vaishnaw ji for sanctioning three Vande Bharat trains for 

our region - Siliguri to Guwahati, Siliguri to Kolkata and Siliguri to Patna. Sir, 100 

stations modernisation under Amrit Bharat Station Scheme, includes Siliguri JN, 

NJP, and Alipurduar in North Bengal.  

 The Sevoke-Rangpo Rail Project, which will connect our critical border 

region with mainland train-system is being constructed at a rapid pace. It is very 

important from the national security perspective. When completed, this project 

will have 44 km railway track traversing over 19 bridges and 14 tunnels. This line 

will have five stations, Rangpo, Malli, Teesta Bazar, Riyang, Sevoke. This line 

will provide much needed boost to tourism in the Darjeeling, Kalimpong, Sikkim 

and Dooars region. 

 I feel ashamed to report that while Indian Railways has allocated funds to 

compensate the people living along Sevoke-Rangpo Rail Line, TMC 

Government in West Bengal have not yet disbursed the funds to the people. I 

request the hon. Railway Minister to kindly look into this situation.  

 I also wish to share a list of demands on which, I think, the Government 

has to think over seriously. Our region is situated in the ‘Chicken Neck’ region of 

India. It sees heavy cross border traffic too. We get people from Bhutan, Nepal, 

and Bangladesh who travel through our region. For this, the railway 

infrastructure and facilities are very important. I have, therefore, some demands 

for our region.   

 One, introduction of south bound trains from Sevoke/ Siliguri. Due to lack 

of proper medical facilities in the region, thousands of people from our region 
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travel to Hyderabad in Telangana, and Vellore in Tamil Nadu for their medical 

treatment. Along with patients, thousands of students who study in the States of 

Telangana, Andhra Pradesh, Tamil Nadu and Karnataka also travel from our 

region. However, there are no direct trains connecting south Indian cities like 

Katpadi (Vellore), Bengaluru, and Chennai with our region. Therefore, we 

request you to kindly introduce south bound train originating from Siliguri. 

 Two, Siliguri/ NJP-New Delhi Superfast Express. The NF region is located 

in a critical geography which connects NE India to the rest of India, and borders 

Nepal, Bhutan and Bangladesh attracts a large number of people on a daily 

basis. Thousands of people from travel to Delhi/ NCR for business, study and 

work. However, we do not have a direct train connection to Delhi. If two new 

trains be initiated from Siliguri JN to New Delhi, it will be highly appreciated.  

 There are some issues regarding railway settlements and encroachment 

of railway land, which I wish the Government to take very seriously. Report on 

land acquisition under NR Railways highlights some of these issues. There are 

similar issues of unauthorized settlements in railway land, encroachment of 

railways property for which the Government should take immediate steps. I wish 

if these are provided, and steps are taken to grant land rights to those who have 

settled for over 50-years, will be very helpful for people. 

 Four, upgradation of Siliguri Railway Station as Heritage Station. There is 

a need for conservation, beautification, and proper maintenance of the historical 

Siliguri Town Railway Station. Permanently resolve the issue of human 

settlement in Railway lands and ensure that there is no encroachment of railway 
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land, resources, and property. Improve cleanliness and consider setting up a 

heritage museum at the station.  

 Five, shifting Bill Unit from Katihar to NJP for Tindharia DHR Mechanical 

Department and all other DHR-related. Retired railways employees have to 

travel all the way to Katihar for any official work. More convenient for employees 

to shift Bill Unit for following units: i.0502-457, ii. 0502-425, iii. 0502-015, iv. 

0502-005, v. 0502451 and vi. 0502-454.  

 Six, Darjeeling Express – Darjeeling Mail is the only train that runs from 

Siliguri to Sealdah Station (Kolkata) and is a popular train among tourists and 

travellers. The name associates the train with the place - extending the station 

takes away the essence of Darjeeling Mail. Public request for keeping Darjeeling 

Mail origin station at NJP Introduction of New Train from Haldibari instead of 

extending Darjeeling Mail. Initiate a new train connecting North Bengal to 

Kolkata, which will originate from Haldibari railway station and label it "Darjeeling 

Express". 

 Seven, no meeting has been called with members of different Railway 

Consultative Committees till date. There is a need to form fresh committees of 

ZRUCC, DRUCC etc. May these be constituted at the earliest. 

 Eight, Railway Overbridge at Bagracot Area (Siliguri Town Station) is the 

need of the hour. Siliguri Town station is located among a very busy Bagha Jatin 

Road, College Para, and area of Siliguri. Lack of a railway overbridge in 

Bagracot cause massive problems to the locals, especially college students. 
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Hence, there is an urgent need to construct a Railway Overbridge in Siliguri 

Town Station at the Bagracot Area. 

 Nine, introduction of local train from Siliguri town station to Islampur. 

Siliguri being the financial capital of North Bengal, there is a massive movement 

of people and goods, especially between Siliguri and Islampur. Introduction of a 

local train connecting two cities will greatly benefit the people of our region. 

Request the Ministry to kindly introduce a new train from Siliguri Town Station to 

Islampur.  

 Ten, upgradation and operationalization of Gulma Station. During last 

meeting with Railways, they had assured to do a feasibility and report what is 

the status and the feasibility of operating the station. We would like to know the 

status of the Gulma Station upgradation. There are opportunities and potential 

for tourism. Can the Ministry kindly take steps for upgradation and 

operationalization of Gulma Station? 

 Eleven, creating a separate Siliguri-NJP Division or Transferring DRM 

office from Katihar to Siliguri. Today, Siliguri has become a hub of business, and 

NJP has become a hub of railway operations. Majority of the NF Railway 

employees in our region are employed and retired in and around Siliguri. 

Majority of the Indian Railway business is also generated at NJP. However, 

because of the DRM office is situated in Katihar, smooth operation of railways is 

hampered. Division in Siliguri, or transfer the DRM Office from Katihar to Siliguri. 

Therefore, I request the hon. Minister to kindly consider setting up a new 

Railway Division in Siliguri, or transfer the DRM office from Katihar to Siliguri.  
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 Twelve, construction of Rangapani-Bagdogra siding - Opening Rangapani 

-Bagdogra siding like for public commercial train or laying out a new 6 km line 

parallel from Rangapani to Bagdogra will ensure that the people from Darjeeling, 

Kalimpong, districts can avail train services and any train from North East India 

can run smoothly via that 6 km railway route. This will add the flexibility to Indian 

Railways and provide more lines and options for the trains to be run on. 

 Thirteen, the construction of Rangapani-Bagdogra rail line for Commercial 

train services will make sure that line any train from North East can run smoothly 

via Bagdogra route and it will strengthen Chicken Neck Corridor. After 9:00 pm 

no train runs via Bagdogra - Thakurganj rail route. Hence, a few long-distance 

trains should be run in the night slot via this Rangapani-Bagdogra rail route. This 

will eradicate the need for constructing a new alternative rail line from 

Thakurganj to Araria, and save railway resources. 

 Fourteen, initiating Bagdogra station for train stoppages of the following 

trains to benefit the people from Darjeeling and Kalimpong Hill region, Naxalbari, 

Phansidewa, Matigara, Kurseong and Mirik. 12343/44-Darjeeling Mail via Siliguri 

Junction should be run with a stoppage at Bagdogra. 12042/41-NJP-Howrah 

Shatabdi Express via Bagdogra should also run with a Stoppage. Stoppage of 

15721/22-Paharia Express and 22611/12-Chennai Express should be there at 

Bagdogra. 5715/16-Garib Nawaj Express Extension upto NJP should run with a 

stoppage at Bagdogra. It had received approval in the year 2013.  Rangapani-

Bagdogra line should be opened for commercial trains. 15909/10-Avadh Assam 

Express via Bagdogra should also have a stoppage. Diversion of 5 long-
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distance weekly trains which are currently running via Dooars, through Loco 

Reversal at Siliguri Junction should be done and these trains should run via 

Bagdogra. These trains should be diverted via Bagdogra with Loco Reversal at 

Siliguri Junction - 15644/43 Puri Express, 15621/22 ANVT Express, 9306/05 Dr 

Ambedkar Express, 2512/11 Mumbai express, and 9615/16 Udaipur Express.  

 Fifteen, Bagdogra should be included in Amrut Bharat Station 

Redevelopment Scheme. Bagdogra Station has the potential to become a major 

hub of Railways. We would urge the Ministry to kindly consider this request. 

Bagdogra Station can be upgraded and developed under the Amrut Bharat 

Scheme.  

 Sixteen, there should be a rail flyover between Ambari Galakata - Siliguri 

town. Rail flyover between Ambari Falakata - Siliguri town will help in bypassing 

and decongesting NJP. This rail flyover will strengthen the chicken neck corridor 

and it will create a direct rail connectivity between Guwahati and Rangpo, and 

with other parts of India via Bagdogra rail route. 

 Seventeen, these are certain demands with regard to Darjeeling 

Himalayan Railway (DHR). It can be developed into a separate Mountain Rail 

Division. Darjeeling Himalayan Railway along with Kalka-Shimla Railway and 

Nilgiri Mountain Railway and Matheran Hill Railway are specialized meter-gauge 

trains. These are part of our heritage. I am requesting hon.  Ashwini ji to 

establish a separate division for preserving these heritage rail lines. Most 

importantly, these trains require specially trained people to keep them running.  
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 Eighteen, there is an urgent need for modernization of Darjeeling 

Himalayan Railway (DHR) stations. DHR has the distinction of being the first 

mountain railway in the world to be accorded the World Heritage status by the 

UNESCO. Development of All DHR Station into a world-class stations and 

providing the best passenger convenience and tourist facilities. 

 Nineteen, Tindharia Railway Station hospital should be opened for 

general public. Due to lack of medical facilities in the region, people face huge 

difficulties in accessing proper medical care. Opening of Tindharia Railways 

hospital unit for general public will ease the pain of the people and also build a 

positive relation with community at large. 

 Twenty, upgradation of Tindharey Railway Workshop under DHR is 

urgently needed. Upgradation and modernization of Tindharey workshop is 

important. We can use this to set up Meter-Gauge Loco-Factory, which will 

produce Locos for all the Mountain Railways in the country, and we can export 

them abroad as well. 

 Twenty one, filling up of unfilled vacancies in DHR is the need of the hour. 

Numerous posts in DHR, especially those in Tindharey Railway Workshop has 

remained unfulfilled for long, due to which maintenance of DHR is getting 

delayed. There is an acute staff and manpower shortage in DHR hampering the 

proper functioning of the Railway. We request the hon. Minister to kindly recruit 

staff on these open posts.  

 Twenty-two, use of local language in Signboards in Darjeeling district is 

also a long pending demand. Implementation of Rule 18 of the Language Policy 
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of India, "sign Boards of Railway stations should be in regional language, use of 

language on Railway Information Boards, naming of Railway stations should be 

in regional languages."  However, local language Nepali is not used. This has 

become a source of constant grief among the locals. Can the Ministry use sign 

boards in Nepali language as well? 

 Twenty-three, CSR, engagement local vendors and service providers is 

also very important. As DHR is a popular tourist attraction, integration of local 

culture and traditions through DHR could promote tourism. Encourage 

engagement of local CSOs, SHGs, and youth for railways works and services, 

wherever applicable. Increase of CSR activities and community engagement 

initiative through railways along Sevoke-Rangpo region.  

 In supporting the request for Grants from the Railways, hon. Finance 

Minister, Nirmala Sitharaman ji has endeavoured to meet the needs of the 

Indian Railways. She has encouraged them to continue serving our beloved 

motherland with renewed vigour. Indian Railways will be able to walk the path of 

progress and development as visualized by our hon. Prime Minister Modi ji. 

 I once again thank hon. Minister Ashwini Vaishnaw ji and congratulate him 

for the efforts he has put in to transform our Railways. 

I commend the Budget and whole heartedly support the request for grants 

of the Railways. Thank you.  



31.07.2024                                                                                                                      918 

 


SHRI C. N. ANNADURAI (TIRUVANNAMALAI): The Ministry of Railways has 

been allocated 2,62,200 crores as Capex for FY 2024-25 for Railways in 

General Budget. However, the Government has not allocated adequate fund for 

fresh projects to the State of Tamil Nadu. This is against equitable distribution of 

national resources and also against co-operative federalism. Therefore, I 

request for the allocation of sufficient fund for the ongoing railway projects in the 

State of Tamil Nadu. I also urged the Union Government for adequate 

investment to expand the railway network in Tamil Nadu, because Government 

receives huge revenue from Tamil Nadu. 

The Government may consider more number of Vande Bharat Express 

trains for Tamil Nadu under the provision of Vande Bharat Trains Scheme. I also 

oppose privatization of Indian Railways. 

I further request the Hon'ble Railway Minister to consider to expedites the 

completion of following rail projects in Tamil Nadu:- 

 Immediate service of Daily- Intercity Express Train between Chennai and 

Tiruvannmalai and Bengaluru and Tiruvannmalai; 

 Timely completion of upgradation work i.e. Tiruvannmalai. Tripattur and 

Jollarpeettai Railway Stations to world-classa standard under Amrit Bharat 

Station Scheme; and 

 Expeditious completion of work of Tindivaram-Tiruvannmalai railway line.  

 Expedite the work of doubling railway track from Villupurama To Katpadi. 
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 To set up long pending rail coach manufacturing factory at Jollarpeettai 

Junction, Tamil Nadu in this Financial Year. 

 To consider and allocate fund for construction of railway over bridge 

connecting Tiruvannmalai Railway Station to newly constructed Bus Stand 

(near railway station) to facilitate railway passengers to access easy 

movement to the last destination. 

 Request for railway halt of Trivandrum Express, Mangalore Express, Sabri 

Express, Inter-city Express (Coimbatore to Chennai Central) at Tirupattur 

station, extension of Yelagiri Express to Tirupattur. I also receive repeated 

demand for railway halt of Nilagiri Express, Madurai Duranto Express, 

Trivandrum Mail, Nagercoil Express at Jolarpettai Station. 
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श्री श्दनेश चरं यादव (मधेपुरा) : मैं सबसे पहले रलेमांत्री श्री अदश् वनी वैष्ट्णव जी को र्न्द्यवाद देता 

ह ूँ दक इन्द्होंने सहरसा, मरे्परुा, सपुौल, पूदणायाां एवां खगदडया दजला के रलेयादत्रयों की कदठनाई को 

देखते हुए दडबू्रगढ़ राजर्ानी एक्सपे्रस का ठहराव मानसी जांक्शन पर ददया । 

मेर ेसांसदीय के्षत्र मरे्परुा के पूवा  मध्य रलेवे हाजीपरु अन्द्तगात सहरसा जांक्शन उत्तर दबहार 

का प्रमखु रले जांक्शन है । यह समस्तीपरु दडदवजन के सबसे अदर्क राजस्व देने वाले तीन प्रमखु 

स्टेशनों में एक है । यहाूँ की समस्या से रलेयात्री एवां आमलोग परशेान है । मैं रलेमांत्री जी से आग्रह 

करना चाहता ह ूँ दक इसके दनदान के दलए शीघ्र कायावाही की जाये । 

 सहरसा जांक्शन से वांदे भारत (स्लीपर) रेन चलायी जाये । 

  सहरसा जांक्शन से प्रदतददन 61 रेनों का पररचालन होता है, जो काफी व्यस्ततम 

स्टेशन में आता है । प्रर्ानमांत्री गदत शदि योजना अन्द्तगात इसके दवकास हेत ु 185 

करोड़ रूपये की लागत से याडा  ररमॉडदलांग काया कराने का प्रस्ताव मखु्यालय से रलेवे 

बोडा  को भेजा गया है, उसकी स्वीकृदत जल्द प्रदान की जाये । 

  मठाही स्टेशन पर रलेयात्री को दटकट समेत अन्द्य सदुवर्ाओ ां की समूदचत व्यवस्था 

जनदहत में करायी जाये । 

 मानसी-सहरसा-मरे्परुा के बीच दोहरी लाईन दनमाणा के दलए फाईनल लोकेशन सवे 

का आदेश रलेवे बोडा  से हो गया है । उसकी प्रदक्रया शीघ्र पूरी कर दनमाणा कराई जाये । 

 सहरसा में 125 करोड़ रूपये से मेमू शेड का दनमााण का प्रस्ताव रलेवे बोडा  में लांदबत   

है । यहाां जमीन उपलधर् नहीं हो तो उसका दनमााण मरे्परुा (अनपुयोगी स्लीपर फैक्री 

की जमीन) या बरु्मा में करायी जाये । 

 सहरसा से मरे्परुा तक नई मेमू रेन का पररचालन हाल ही में हुई है, इसका दवस्तार 

कर मरुलीगांज स्टेशन तक चलाई जाये । 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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 सहरसा में लाईट ओवरदब्रज स्वीकृत हुआ था, लेदकन यह काम थोड़ा करके छोड़ 

ददया गया है । यह काम पूरा दकया जाये । 

 सहरसा जांक्शन पर वादसांग पीट में एक रेन की सफाई में करीब 6 घांटे का समय 

दनर्ाा ररत है । सफाई के दलए प्रतीक्षारत रेनों को रखने के दलए स्टेबल लाईन की भी 

कमी है । इस कारण ्लेटफामा जाम रहता है और समय से रेन छोड़ने के चक्कर में 

दूसर े रेनों की सफाई ठीक से नहीं हो पाती है । यहाां एक अदतररि वादसांग पीट का 

दनमााण माचा 2024 तक पूणा होना था, वह नहीं हुआ है, काया शीघ्र पूणा कराई जाये । 

 मरे्परुा एवां मानसी की ददशा से आने-जानेवाली मालगाड़ी रेन को सहरसा जांक्शन पर 

लाकर दफर उसके पॉवर की ददशा बदल कर रवाना करने से काफी समय लगता है, 

दजससे ्लेटफामा भी जाम होता है और बांगाली बाजार के साथ गांगजला रलेवे फाटक 

भी दगराना पड़ता है । सहरसा में पहले से ROB नहीं रहने के कारण अदर्क दरे तक 

जाम लगता है । सहरसा जांक्शन पर मालगाड़ी नहीं जाय, इसदलए पहले सवााढ़ाला से 

झपड़ा टोला आउटर दसग्नल तक मीटरगेज में बाईपास रले लाईन थी । दजसे अमान-

पररवतान के बाद दबुारा नहीं दबछाई गयी । 

अतः सहरसा सवााढ़ाला से झपड़ा टोला आउटर दसग्नल तक एक दक०मी० 

बायपास पर पनुः रले लाईन दबछाई जाय । प्रर्ानमांत्री गदत शदि योजना अन्द्तगात 

इसका प्रस्ताव रलेवे बोडा  में स्वीकृत के दलए लांदबत है । स्वीकृदत दी जाये । 

 सहरसा स्टेशन पर पाांच ्लेटफामा का दनमााण दकया गया है, लेदकन दकसी ्लेटफामा 

पर यादत्रयों के दलए लगाया गया शेड, समदुचत लांबाई में नहीं है । इसके कारण रू्प, 

बरसात, ठांड में रले यादत्रयों को भारी ददक्कतों का सामना करना पड़ता है । ्लेटफामा 

पर समदुचत लम्पबाई में शेड लगाई जाये । 
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 रले बजट वषा 2023-24 में सहरसा-बैजनाथपरु रलेखांड के बीच ढ़ाला सां0-104 के 

स्थान पर उपरी सड़क पलु के दनमााण के दलए 67 करोड़ रूपये का प्रावर्ान दकया गया 

था, लेदकन उसका भी काम आगे नहीं बढ़ रहा है । उि काया में तेजी लायी जाये । 

 सहरसा-सोनवषाा कचहरी रलेखांड के बीच सवााढ़ाला, सहरसा से सहरसा कचहरी 

रलेखांड के बीच गौतमनगर मे उद्योग भवन के सामने एवां सहरसा मत्स्यगांर्ा हकपारा के 

नजदीक अन्द्डर पास का दनमााण कराई जाये । 

 पांचगदछया स्टेशन पर पूरब की ददशा से आने और जाने के दलए रले यादत्रयों को लम्पबी 

दूरी तय करनी पड़ती है । इसदलए यहाां फुट ओवरदब्रज का दनमााण कराई जाये । 

 कोपररया स्टेशन पर कोरोना काल से पूवा  हाटे-बाजार ेएक्सपे्रस का ठहराव था । दजसे 

बांद कर ददया गया है, पनुः यहाां हाटे-बाजार ेएक्सपे्रस का ठहराव ददया जाये । 

 टाटा-कदटहार एक्सपे्रस (भाया-बरौनी-नौगदछया) को सप्ताह में दो ददन मानसी-

सहरसा-मरे्परुा-पूदणायाूँ रूट से चलायी जाये । 

  गाड़ी सां0-15001/02 मजुफ्फरपरु-देहरादून राप्ती गांगा एक्सपे्रस मजुफ्फरपरु में 21 

घांटा रूकती है । इसका दवस्तार समस्तीपरु-मानसी-सहरसा-मरे्परुा-बनमनखी के 

रास्ते पूदणायाूँ कोटा  तक की जाये । 

 पटना-सहरसा के बीच रादत्र में एक्सपे्रस गाड़ी चलायी जाये । 

 सहरसा शहर के बीच गांगजला में अवदस्थत रकै ्वाई ांट को परदमदनयाां हॉल्ट-सवााढ़ाला 

के बीच स्थानान्द्तररत दकया जाये । 

 सहरसा-सोनवषाा कचहरी के बीच सदुलन्द्दाबाद के नजदीक नया स्टेशन का दनमााण 

करायी जाये । 
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 रेन का दवस्तार : पटना-कोटा एक्सपे्रस एवां पटना-बैंगलरुू एक्सपे्रस का दवस्तार पटना 

से सहरसा तथा जनदहत रेन का दवस्तार सहरसा-पटना से बनारस जांक्शन तक दकया 

जाये । 

 सहरसा जांक्शन पर एस्कलेटर (स्वचादलत सीढ़ी) का दनमााण हेत ुस्वीकृदत दमल चकुी 

है, उसे जल्द लगाई जाये । 

 रलेयात्री सदुवर्ा के दलए 4 एवां 5 नम्पबर ्लेटफामा पर दलफ्ट का दनमााण कराई जाये । 

 लम्पबी सफर की गाड़ी अमतृसर-सहरसा गरीब रथ एक्सपे्रस गाड़ी सांख्या 12203/04 

जो सप्ताह में मात्र तीन ददन हीं चलती है, इसे प्रदतददन चलायी जाय और इसमें कॅन्द्टीन 

की व्यवस्था नहीं रहने के कारण यात्री को भोजन में काफी ददक्कत होती है, कृपया 

कैं टीन भी चालू करवायी जाये । 

 सहरसा-आनांद दवहार पूरदबया एक्सपे्रस गाड़ी सांख्या 15279/80 जो सप्ताह में दसफा  

दो ददन हीं चलती है । इसे भी प्रदतददन चलायी जाये । 

 दबहारीगांज से सहरसा एवां कदटहार के दलए सीर्ी रेन चलायी जाये । 

 दबहारीगांज रलेवे स्टेशन पर यात्री शेड का दनमााण, आर्दुनक शौचालय दनमााण एवां 

पेयजल की व्यवस्था यथाशीघ्र करायी जाये । 

 दबहारीगांज रलेखांड स्टेशन पर फुट ओवरदब्रज का दनमााण काया दकया जाये । 

 दबहारीगांज से राजर्ानी पटना के दलए एक रेन चलें, दजससे दबहारीगांज एवां आलमनगर 

दवर्ानसभा के्षत्र के लोगों को सदुवर्ा दमल सकें  । 

अांत में मैं दनवेदन करता ह ूँ दक- 

(1)  दसमरी बदख्तयारपरु से दबहारीगांज, (2) लहेररयासराय से सहरसा (3) दबहारीगांज से 

नौगदछया एवां (4) सहरसा से कुशेश्वर स्थान तक नई रले लाइन का दनमााण प्राथदमकता 
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के आर्ार पर कराई जाये । इसका सवेक्षण 50 वषों में कई बार कराई गयी है, लेदकन 

इसका दनमााण नहीं हो सका । 
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SHRI V. K. SREEKANDAN (PALAKKAD): I thank you very much for allowing 

to express my views on the Demands for Grants under the control of the Ministry 

of Railways for 2024-25, which is the life line of the people of the country. 

Kerala, which gives a good amount of revenue to the Railways by way of 

passengers or goods traffic has been neglected and ranks third among the 

States that received the least allotment for railways. No major projects in the 

State of Kerala have been announced. The allocation was very disappointing 

and people are pained as to why the State is being neglected and why this step 

motherly attitude towards Kerala is being shown. The Government needs to 

think on it very seriously. 

However, I being a Member of Parliament from Palakkad parliamentary 

constituency, narrate here some of the demands that the Railways may 

consider: 

UTILISATION OF RAILWAY LAND AT KANJIKODE: The issue of 

setting up of a coach factory at Kanjikode had been taken up on 8.07.2019 that 

is immediately after I became a Member of Parliament. But when the Railways 

made it clear that they are not going to set up a coach factory on the land 

acquired for the said purpose, I have been demanding that the said land 

measuring 236 acres be utilized by bringing a project under Gati Shakti scheme, 

which will generate employments to many people as well as meet the 

requirement of Railways for any kind whatsoever. However, a decision on the 

above is yet to come from the Railways. 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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EXPANSION OF PIT LINE AT SHORANUR JUNCTON: The pit line at 

Shoranur can serve only trains with 12 coaches, whereas most of the trains run 

with more than 24 coaches. Therefore, the pit line needs to be expanded to 

cater to the needs of the trains and to make the existing pit line useful. 

SETTING UP OF A TRIANGLE JUNCTION AT SHORANUR: Due to 

inadequate facilities at Shoranur junction to handle huge volume of traffic, all 

trains bound towards Chennai and other parts of the country and all trains 

towards places in southern part of Kerala, pass through Shoranur, but without 

touching Shoranur junction. There has been a demand to set up the said model 

of triangle junction at Shoranur and as such, the issue has been brought to the 

notice of the Ministry. However, a response to it is yet to be received in this 

regard. 

CONSRUCTION OF UNDER PASSAGE AT KOYAPADI ON PATTAMBI-

MUTHUTHALA ROAD: Construction of under passage at Perumudiyoor on 

Shoranur-Calicut Railway Line between Government Oriental Higher Secondary 

School, Perumudiyoor, Pattambi, and the main bus stop at Koyapadi on 

Pattambi-Muthuthala Road, Palakkad, is very necessary and essential to 

prevent the loss of lives of school going children.  

INTRODUCTION OF NEW TRAINS BETWEEN MANGALURU AND 

TUTICORIN: It was decided that new trains would be introduced between 

Mangaluru and Tuticorin immediately after the completion of gauge conversion 

of Palakkad-Pollachi railway route. The gauge conversion had been completed 

way back in 2016. However, these assured trains were not introduced till now. 
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The main aim of making broad gauge conversion of Palakkad and Pollachi 

section was to facilitate port connectivity of ports at Mangaluru and Tuticorin for 

faster freight movement as well as for the transportation of goods from Tamil 

Nadu to Kerala and vice versa and to increase the volume of passenger traffic 

as it is an inter-state connectivity route, involving Kerala, Tamil Nadu, 

Karnataka, etc. This section is also very important on religious point of view as it 

connects many pilgrim places such as Mookambika, Ervadi, Rameshwaram, 

Madurai, Palani, etc. Therefore, it is requested that these assured new trains 

may please be introduced between Mangaluru and Tuticorin urgently. 

STOPPAGE FOR TRAIN NO. 12677/12678 ERNAKULAM-

BANGALORE-ERNAKULAM INTERCITY EXPRESS AT OTTAPALAM: It has 

been a long pending demand of the people of Ottapalam to have a stoppage for 

train No. 12677/12678 Ernakulam-Bangalore-Ernakulam Intercity Express at 

Ottapalam under Palakkad Division. This is the only day time train running 

between Kerala and Bangalore and therefore, ladies and children travelling to-

and-fro Bangalore prefer to travel by this train because of security point of view. 

The people of Ottapalam are now compelled to travel to Palakkad which is 32 

kms. away from Ottapalam to board this train. 

More-over, earlier this train used to have a halt at Erode junction for 

change of engine for 20 minutes. Now this system has been changed as the 

same engine hauls the train right up to its destination in both the directions, and 

as such, this train now halts at Erode for just 5 minutes, Therefore, providing 
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one minute halt for this train at Ottapalam would not in any way, affect the 

running schedule of any other train in this route at that particular time. 

 It is requested that a stoppage for 12677/12678 Ernakulam-Bangalore-

Ernakulam Intercity Express at Ottapalam may please be provided at the 

earliest. 

INTRODUCTION OF A NEW TRAIN AS INTER CITY EXPRESS FROM 

PALAKKAD TO THIRUVANANTHAPURAM: There is a need for a new train as 

Inter City Express from Palakkad to Thiruvananthapuram in the morning hours 

(Ex Island express slot of 6.40 am Palakkad). This route covers the most 

important places in Kerala and the commuters to these places are quite high in 

number in the morning hours. Therefore, the introduction of the much-sought 

train will help the people as well as help the Railways to earn more revenue. 

DOUBLING OF ROUTE BETWEEN SHORANUR AND 

BHARATHAPUZHA RAILWAY STATIONS: This one km. route between 

Shoranur and Bharathapuzha needs to be doubled. Therefore, it is requested 

that action may please be taken to double this route at the earliest. 

RENOVATION OF PATTAMBI RAILWAY STATION: The renovation of 

Pattambi Railway Station was overdue. The platforms were without complete 

roofing. In all the seasons, the rail users were facing hardships. Therefore, 

together with the renovation, the complete roofing of the platforms should also 

be carried out. Passenger amenities should also be provided such as 

washroom, waiting room, etc. at the above station. 



31.07.2024                                                                                                                      929 

 

ROOF OVER PLATFORMS AT SHORANUR AND PALAKKAD 

JUNCTIONS: Many platforms at Shoranur and Palakkad junctions are without 

roof. In all the seasons, the commuters were facing hardships in the absence of 

roof over platforms at these junctions. The existing roofs over head at these 

stations are in very dilapidated conditions and many incidents of concrete blocks 

falling on people have been reported in the past. Therefore, it is urged that 

necessary steps may please be taken to provide roofing over platforms at these 

junctions at the earliest. 

REQUEST FOR COMMENCEMENT OF PASSENGER TRAINS: All the 

passenger trains which were running between Palakkad and Coimbatore, 

Shoranur-Nilambur, Kozhikode-Shoranur and Ernakulam to Palakkad be 

restored in the interest of commuters at the earliest. These passenger trains 

were cancelled due to COVID-19. Similar trains in other divisions have been 

restored. 

STOPPAGE FOR TRAINS AT VADANAMKURUSSI, ETC.: 

Vadanamkurussi is an important railway station for the people from Ponnani, 

Guruvayur and Palakkad for travel to Nilambur and likewise people from 

Nilambur and Perinthalmanna of district of Malappuram undertake their further 

travel after deboarding from trains at Vadanamkurussi. 

However, the two trains which currently pass through Vadanamkurussi 

railway station do not have stops there. These two trains are Rajya Rani 

Express and Kottayam-Nilambur Express. Therefore, people have been 

demanding to provide stoppage for the above two trains at Vadanamkurussi and 
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also to recommence the services of all other five trains cancelled on account of 

COVID-19. There have also been suggestions from the general public (1) to 

utilize Rajya Rani Express during day time as Nilambur-Palakkad-Nilambur 

which will benefit both the people and the railways (Rajya Rani express reaches 

Nilambur at 5.45 hours and departs at 21.30 hours and the whole day it is halted 

at Nilambur) and (2) to run both Rajya Rani Express and Kottayam-Nilambur 

Express as passenger trains between Shoranur and Nilambur on both ways and 

the remaining part of its schedule as express trains. 

In view of the above, it is requested to provide stoppage at 

Vadanamkurussi for trains like Rajya Rani Express and Kottayam-Nilambur 

Express, utilizeRajya Rani Express during day time as Nilambur-Palakkad-

Nilambur and run Rajya Rani Express and Kottayam-Nilambur Express as 

passenger trains between Shoranur and Nilambur on both ways in public 

interest. 

STOPPAGE FOR RAJYA RANI TRAIN AT KULUKALLUR: It has been a 

long pending demand of the people of Kulukallur to have a stoppage for Rajya 

Rani 16349 Train at Kulukallur. It is requested that a stoppage for the said train 

at Kulukallur be provided at the earliest. 

STOPPAGE FOR 16325-26326 AT KULUKALLUR AND 

VALLAAPUZHA: These trains were having stoppages at all stations in between 

Shoranur and Nilambur and vice-versa prior to the termination of services due to 

the COVID-19 pandemic. But now these trains stop only at two stations in 

between Shoranur and Nilambur and vice-versa after its restoration, which the 
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people believe that the railway neglects the rural population of two districts 

namely Palakkad and Malappuram in Kerala and thereby many thousands of rail 

passengers are being deprived of train travel facility. Not only this, Railways are 

also losing a good amount of revenue due to the non-stoppage of trains at many 

stations in between Shoranur and Nilambur and vice-versa. 

Therefore, it is requested that you may kindly direct the concerned 

department to restore stoppage for the said trains at all stations, including 

Kulukkallur, as it was existing prior to the termination of services on account of 

COVID-19. These were also having stoppages at Vallapuzha, but now these 

trains do not have a stop there. These trains were very useful for the people of 

Vallapuzha Panchayat and its surrounding areas for their various activities.  

Many people from the said place met me recently and requested to take 

up this matter as the place falls in my parliamentary constituency, and I have 

assured them that needful will be done. 

It is requested that you may kindly direct the concerned department to 

provide a stoppage for train no. 16325-16326 running between Nilambur-

Kottayam-Nilambur at Kulukallur and Vallapuzha. 

STRENGTHENING OF SUB DIVISIONAL RAILWAY HOSPITAL AT 

SHORANUR: The Sub Divisional Railway Hospital at Shoranur is the only 

medical treatment source for nearly 2,000 railway employees and many retired 

railway pensioners from Ottapalam to Pallipuram and Shoranur to Nilambur. 

This hospital has been conducting medical examinations for Railway employees 

up to Mangaluru and provides emergency medical services in all forms for the 
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entire Palakkad divisions and also to some parts of Thiruvananthapuram. 

Therefore, there is an urgent need to strengthen this hospital by appointing more 

doctors to cater to the need of the patients visiting the hospital daily as well as to 

provide ambulance services. There is also a demand from the general public to 

allow them to avail medical facility from this hospital as there are no hospitals 

within the radius of 15 kms. from Shoranur junction. 

MAXIMUM UTILIZATION OF MEMU SHED AT PALAKAKD: The MEMU 

shed at Palakkad which has the capacity to maintain a rack ranging from 12 to 

14 MEMU cars is being used only for a rack of eight MEMU cars for services 

between Mettupalayam and Coimbatore. Earlier, this MEMU shed was used for 

services from Palakkad to Ernakulam, Palakkad Town to Salem, Palakkad Town 

to Erode and Erode to Coimbatore. If this MEMU shed is put to its maximum 

capacity, services to Kannur, Ernakulam and Coimbatore can also be 

recommenced. Therefore, it is urged that this MEMU shed at Palakkad be 

utilized at its maximum capacity, so that more services can be commenced. 

SETTING UP OF AN ELECTRIC LOCO SHED AT SHORANUR 

JUNCTON: Earlier, there was a steam loco shed at Shoranur employing 

hundreds of people. Now it has been felt to have an electric loco shed at 

Shoranur as the steam trains have been replaced with electric trains. Moreover, 

there is sufficient land for creating a loco shed at Shoranur. Therefore, it is 

requested that steps may please be taken in this regard.  

RESCHEDULING OF AMRITA EXPRESS TRAINS: The Amrita Express 

trains were introduced for the benefit of passengers from Palakkad and its 
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nearby areas to Thiruvananthapuram. There is a possibility that these may 

further be extended to Rameshwaram. Frequently changing the timings of these 

trains causes inconvenience to passengers. The commuters of these trains from 

Palakkad and its nearby areas are mainly cancer patients for availing medical 

treatment at Regional Cancer Centre, Sree Chitra Tirunal Institute for Medical 

Sciences & Technology at Thiruvananthapuram. The train from 

Thiruvananthapuram reaches Palakkad at midnight. Therefore, the passengers 

have to wait at the station for hours to get buses to reach their homes. 

Therefore, it is requested that the train from Thiruvananthapuram be 

rescheduled at 10:00 pm so that it reaches Palakkad in the morning hours when 

the buses start plying. 

RESCHEDULING OF 16349 RAJYA RANI EXPRESS: This train reaches 

Shoranur Junction at the wee hours of morning (3.35 am) and therefore the 

passengers, mainly patients, have to wait at the station for hours to get buses to 

reach their homes. Therefore, it is requested that the train from Kochuveli be 

rescheduled at 10:00 pm so that it reaches Shoranur in the morning hours when 

the buses start plying. 

RESTORATION OF ALL PASSENGER TRAINS ON PALAKKAD-

POLLACHI ROUTE: Due to COVID-19, services of passenger trains on 

Palakkad-Pollachi route were terminated. Now things have come to normal and 

all restrictions have been relaxed. Therefore, it is urged that all passenger trains 

on Palakkad-Pollachi route be restored as the passenger train services help the 

rural masses immensely. 
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OPERATION OF MORE MEMU SERVICES: The introduction of 

Palakkad-Ernakulam MEMU service has been well received, and therefore, 

there are demands for introduction of MEMU services between Palakkad and 

Palani, Nilambur and Coimbatore, Kannur and Guruvayur and Kozhikode and 

Ernakulam. Therefore, these may please be considered. 

STOPPAGE FOR TRAINS NO.16323-16324 AT MANNANUR: Trains 

No. 16323 and 16324 were having a stop at Mannanur under the Palakkad 

Division of Southern Railway before COVID-19 and these were very helpful for 

the people of Vaniyamkulam Panchayat and other adjacent or nearby places. 

However, the stop at Mannanur for these trains has been discontinued, 

causing a lot of inconvenience to several people who were dependent on these 

trains for their travel to places towards Mangaluru and Combatore from 

Mannanur. 

Interestingly, these trains are having stoppages at all the stations, except 

Mannanur. Therefore, looking into the problems being faced by the people of the 

above Panchayat and other places near to it, it is requested that you may kindly 

direct the concerned to provide stoppage for Trains No. 16323 and 16324 at 

Mannanur as it was existing earlier. 

PASSAGE THROUGH RAILWAY LAND AT PALLAM: It has been a 

demand of the residents of Ward No. 25 (Pallam) of Ottappalam Municipality to 

provide a passage near the bridge over the Kanniyabram canal towards the 

southern side leading to Pallam. 
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In the absence of a passage, the residents of Pallam have to cross the 

railway track for all their needs of day-to-day life and people are forced to leave 

the place due to lack of road commutation facility. Few days ago, a young boy 

succumbed to a train accident while crossing a railway track. 

Therefore, it is requested that you may kindly look into it and provide 

passage for the said residents through railway land so that the residents can 

have a worry-free life. 

RESTORATION OF PASSAGE AT VALLAPUZHA (RAILWAY 11 KM) 

ON SHORANUR-NILAMBUR RAILWAY LINE: The Railways demolished the 

road (Railway 11 Km.) and the steps to cross over to the other side of the 

railway line near to Railway Gate by using JCB along the Shornur-Nilambur 

railway line and made it unfit to use. The place falls under Ward No.3 of 

Vallapuzha Grama Panchayat. Wards No. 3 and 4 of Vallapuzha Grama 

Panchayat are located on the west and the east side of the railway line 

respectively towards Nilambur side. People are facing difficulties on this account 

as they are not able to send their wards to schools on time, to buy things, to visit 

hospitals, etc. and they are afraid of how to pull on their life. They have to travel 

kilometres to meet their day-to-day needs, if they want to avoid crossing the 

railway line. 

Therefore, it is requested that you may kindly direct the concerned to 

refurbish the demolished road as abovesaid as it was as well the steps on both 

sides of the railway line immediately as well as take action to construct an over-

head bridge at the above place to put an end to this issue once and forever. 
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PASSAGE FOR THE RESIDENTS THROUGH RAILWAY LAND 

BEWTEEN RAILWAY LINE AND A CANAL AT VADANAMKURUSSI: A 

Masjid and many residences exist between railway line and a canal at 

Vadanamkurussi. The passage to the said Masjid and the residences near to it 

is through the railway land. The railway has blocked this passage permanently 

by putting up a chain. Therefore, the people are finding it very difficult to visit the 

said shrine as well as houses near to it and they cannot take their vehicle also. 

The people living in around this area have been performing burial of their 

near and dear at the Kabristan (Graveyard) existing at the said masjid. Now 

because this passage is closed by railways, they are not able to take the dead 

bodies for burial at the said Kabristan, visit the said shrine and houses situated 

near to Masjid. Therefore, it is requested that you may kindly look into it and 

provide passage for the said residents through railway land permanently. 

RESTORATION OF PASSAGE THROUGH UNDERWAY BETWEEN 

KM.581/0-581/1 - BRIDGE NO.760 (SHORANUR-KARAKKAD): The underway 

between Km.581/0-581/1 - Bridge No.760 (Shoranur-Karakkad) was constructed 

at the time of laying West Coast line and the people living in Wards No.26 to 28 

of Shoranur Municipality have been using it from time immemorial for various 

purposes. But the railways now closed this underway unilaterally which is 

causing hardship to people living there as this underway passage was the only 

way to visit very important ancient temples situated in Ward No.27. Similarly, 

students of various educational institutions located there were also using it to 

reach safely. The underway was also very useful for the transportation of 
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essential goods, etc. The underway was constructed for the passage of people 

and blocking it is an act of unjust. 

Therefore, it is requested that the said underway be restored for the 

passage at above place in public interest at the earliest. 

REPAIR OF 100 METRE RAILWAY ROAD IN BETWEEN KALPATHY 

OLD RIVER BRIDGE AND ESI HOSPITAL AT JAINMEDU IN PALAKKAD: A 

100-metre road laid by the railways in between Kalpathy old river bridge and ESI 

Hospital at Jainmedu in Palakkad is in very shabby condition and the people 

have been forced to abandon it. The road is in very pathetic condition and two 

big potholes have been developed. The condition of the road requires immediate 

repair to make it usable. Similarly, the bypass (Kavilpad-Pezhumkara) from the 

old tile company to Pezhumkara road laid by the railway is also in very 

dilapidated condition and posing a danger to the users of this bypass. Many 

accidents had been reported earlier on this stretch. Since both the above-

mentioned roads were laid by railways, the State authorities are not taking any 

action to repair them. Therefore, an immediate action may please be taken to 

prevent any further untoward incidents on this stretch of road. 

INTRODUCTION OF NEW VANDE BHARAT TRAINS: To cope up with 

the fast-moving world, people prefer to adopt fast moving mode of transportation 

and this is the reason why our airports are overcrowded now. The introduction of 

Vande Bharat trains will meet the aspirations of the people to a certain extent in 

this regard, and because of this reason alone, demands are pouring in for 

introduction of Vande Bharat trains from across the country. 
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The following routes always have high rate of occupancy of passengers in 

all trains, mainly because of frequent commuters and the places falling under it 

are all well recognized commercial places and places having religious 

importance, in addition to being the State capitals, second largest towns of the 

States, etc. Therefore, people have been demanding introduction of Vande 

Bharat trains between the places mentioned below:- 

* Palakkad-Thiruvananthapuram-Palakkad 

* Chennai-Mangaluru-Chennai via Palakkad. 

* Thiruvananthapuram-Chennai-Thiruvananthapuram via Palakkad 

* Bengaluru-Kozhikode-Bengaluru via Palakkad. 

It is needless to mention over here that the introduction of Vande Bharat 

Express Trains will not only help to ease the rush in other trains but also help 

the railways to earn more revenue for its exchequer. 

INTERLINKING OF LINES CONNECTING PALAKKAD-

MANGALORE/COCHIN, AND PALAKKAD-RAMESHWARAM NEAR 

KAVILPAD, PALAKKAD: The interlinking of two lines namely Palakkad-

Mangalore/Cochin and Palakkad-Rameshwaram near Kavilpad area of 

Palakkad town will help to solve the issue of changing the engine problem at 

Palakkad Junction Station. Because of this reason alone, the railways had to 

stop sending 5 pairs of express trains such as Ahilyanagari and Korba running 

on the Palakkad-Cochin line to Shornaur junction railway station, causing 

traveling hazards to people of six districts in the Malabar region of Kerala. 
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CONSTRUCTION OF FOOTOVER BRIGE, INSTALLATION OF LIFT 

AND RESTORATION OF SECOND ENTRY GATE: 

(1) Construction of a foot-over bridge across Palakkad Junction Railway 

Station connecting Olavakkode town and railway colony sides for the 

pedestrian traffic as the pedestrians now have to walk a long way 

through Thanavu and ROB on the Palakkad-Kozhikode highway. 

(2) Installation of a lift at the northern end (2ns entry/western end) of the 

old Foot Over Bridge/PGT to enable the old, sickly, handicapped 

persons, ladies, etc. to enter platforms. 

(3) Restoration of the second entry gate towards the northern side at PGT 

as the same was closed during Covdio-19 pandemic and now all 

restrictions towards COVID-19 have been withdrawn. The opening of 

the second entry gate towards the northern side will help passengers 

coming from the north side of the Station. 

With this I conclude and oppose the allocation of Budget for Railways. 

Thank you. 
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SHRI K. GOPINATH (KRISHNAGIRI): In independent India, numerous 

Railway Ministers have assured the Parliamentarians representing the 

Krishnagiri Parliamentary Constituency in Tamil Nadu about introducing new rail 

line to facilitate train travel from Hosur to Jolarpettai via Krishnagiri, extending 

further to Chennai. During the 17th Lok Sabha, my predecessor, Dr. A. 

Chellakumar, reiterated this demand, prompting the Hon'ble Railway Minister to 

order a survey for the proposed line. The survey, covering a distance of 98 

kilometers, has been completed and the findings have been submitted to the 

Railway Board in New Delhi. 

The next step involves estimating the expenditure required for sanctioning 

the project. This proposal has been pending for a long time and requires swift 

approval for the benefit of the public traveling from Bangalore to Jolarpettai and 

from Hosur to Jolarpettai. Currently, passengers must take a detour from Hosur 

station to Jolarpettai via Dharmapuri, which involves a longer journey and 

additional expenses. Completing this railway project is crucial for public 

convenience and has been overlooked for decades. The absence of this project 

in the 2024 2025 budget presented by the Hon'ble Minister of Finance allocation 

for railway projects in Tamil Nadu has been decreasing since the merger of the 

disappointing. The financial. general and railway budgets. This trend needs to 

be addressed for the public's benefit.  

I earnestly request the Government’s kind consideration and prompt 

action in sanctioning these long standing demands of the people of the 
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Krishnagiri constituency, especially the residents of Hosur, which is a major 

industrial town at the border of Tamil Nadu and Karnataka. 



31.07.2024                                                                                                                      942 

 


SHRI KAMAKHYA PRASAD TASA (KAZIRANGA): I support the Demands for 

Grants of the Ministry of Railways.   

 I would like to request the hon. Railway Minister Shri Ashwini Vaishnaw as 

he has given a new dimension to the Indian Railways under the leadership of 

Shri Narendra Modi, the hon. Prime Minister of India. 

 I would like to request the Government to kindly solve all the problems of 

the Railway lands occupied by people and some institutions. Many a times the 

Railway Ministry sent notices to the concerned persons or organisations or 

authorities regarding the occupied land.  It is impossible to free the encroached 

land for the Railway by eviction process. So, permanent solution is that to allot 

the land to any persons who are really landless.  At least, they can stay there.  

Many a times, inhabitants are occupying the railway land.  It is requested not to 

allow such people.  

 People always request for stoppage of trains.  The Ministry always 

consider this if it is financially viable.  I request you to kindly look into the request 

not financially but like a social service.  People demand should be considered.  

During the discussion on the Demands for Grants, many hon. Members request 

for stoppage but the but the Ministry of Railways and the Railway Board do not 

consider the request of every MP.  So, I request the Ministry of Railways and the 

Minister should consider the request made by MPs because they made their 

demands as per the demand of the people.  
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 The requests relating to RoBs and RuBs should be considered by the 

Ministry of Railways.  The Railway Board and the Ministry should not wait for the 

State Government’s fund.   

 The Railway Board and the Ministry of Railways should take care the 

requests of the people.  Many a times it becomes a bitter experience that 

Ministry and the Board do not live upto the expectations of the people.   

 The hon. Prime Minister Narendra Modi’s decision of starting Vande 

Bharat trains is excellent.  The Railways is giving an excellent service.  I request 

the Government to extend its services to all the States to connect people.  

 I would also like to request the Railway Ministry to give stoppage of long 

running trains at Barpathar Railway station and Golaghat Railway station in 

Assam. This station is a link to Nagaland also. People seek stoppage of Jan 

Shatabdi and other trains.  

 I would like to thank hon. PM Narendra Modi ji for extending electric line to 

Assam.  It is also requested to extend the double-line to Ledo Station, the last 

station of Brahmaputra Valley of Andhra Pradesh.  

 I would also like to request the Minister to resume all the train services 

which were dropped at the time of COVID-19.  I would also like to thank hon. PM 

as he has sanctioned model stations all over India.  

 MPs are given special portal to send requests for ticket confirmation but at 

the same time the requests are not considered by the reservation system.  So, I 

request the hon. Minister to look into this matter.  

 Thanks. 
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 श्री रमाशंकर राजभर (सलेमपुर) : मैं रले बजट पर अपने दवचार रखता ह ूँ । सरकार बजट बढ़ाने 

की बात करती है, तो क्या गोरखपरु रलेवे कारखाना, गोरखपरु का रलेवे हॉदस्पटल और रलेवे 

दवद्यालय भी चलाएांगे । कमलापदत दत्रपाठी जी और माननीय लालू प्रसाद यादव जी ने हमार ेके्षत्र में 

सहजनवा, दोहरीघाट, मर्वुन, बेल्थरा, दसकां दरपरु, बाांसडीह, रवेती, बकुल्हा तक नई रलेवे लाइन 

का जो प्रस्ताव व सवे का काम वषा में 2008 शरुू दकया गया था, उसे प्रारांभ करेंगे । हमार ेके्षत्र में जो 

बनारस-भटनी मागा में मर्वुन ढाला पर ओवरदब्रज तथा गोरखपरु-दसवान रलेखांड पर भाटपार रलेवे 

स्टेशन के पदिमी ढाला पर ओवरदब्रज की दनताांत आवश्यकता है । भाटपार को नवीनीकृत रलेवे 

स्टेशन बनाकर उसके ्लेटफॉमा नांबर एक तक मालगोदाम की तरफ से रास्ता और बीआरडी स्कूल 

से स्टेशन तक पहुांच मागा बनाएां ।  

 रेन नांबर 12529, 11059, 02563, 02569 अप और डाउन रेनों का ठहराव बहुत 

आवश्यक है । रेन नांबर 05425 अप और डाउन रेन छपरा तक बढ़ाकर भाटपार में रोकने, इसी 

तरह बनकटा स्टेशन पर 11124, 15027, 14005 अप और डाउन रेनों का ठहराव आवश्यक है । 

जो अांडरपास बनाया है, उसमें बरसात में पानी भर जाने से आवागमन बादर्त होता है । इसका उपाय 

करें । बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 
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SHRI ESWARASAMY K. (POLLACHI): I would like to express my views on 

the Demand for Grants for the Ministry of Railways in the Budget 2024-25. 

The Ministry of Railways has received a record allocation of over Rs.2.55 

lakh crore in financial year 2024-25, which is a jump of 5.85 per cent from the 

previous year's Rs.2.41 lakh crore. Even though budget allocation has slightly 

increased from the last year, but the allocation of budget to the Southern 

Railway i.e. to the State of Tamil Nadu is very low and not enough to execute 

many pending projects like development of infrastructure in many railway 

stations across the state of Tamil Nadu, introduction of new trains in Tamil Nadu 

and safety measures. 

It is worthwhile to mention here that in the recent past, there are so many 

train accidents were occurred across the country due to various reasons in 

which many innocent passengers were died but the Ministry has not paid proper 

compensation to the kins of those died in the accidents. Further, no proper 

measures/precautionary measures were not being taken to avert such accidents 

in future. So, I request the Union Government to allot more money to improve 

safety standards/safety measures/ KAVACH safety system both for trains as 

well as passengers also. 

In this budget, the Union Government has not announced any new trains 

or modernization plans or infrastructure development for Southern Railways 

particularly in the state of Tamil Nadu. 
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The people of Tamil Nadu were expecting many significant 

announcements regarding new train services in Tamil Nadu but no major 

announcements were made in the budget. Through this the Union Government 

has betrayed the people of Tamil Nadu 

There are so many railway projects pending in Tamil Nadu and Tamil 

Nadu people/State contributes richly for the Central exchequer. However, Tamil 

Nadu State/Southern railways get a very less/meagre amount for the execution 

of many pending Railway projects. I request the Union Government to allocate 

considerable amount to expedite all the pending projects in the State without 

any further delay. 

Tamil Nadu State require the Government’s attention and generous 

funding. But unfortunately, the amounts allocated in this budget were paltry and 

insufficient. 

I urge the Government to allocate substantial funds for the execution of 

the following railway projects. 

1.  Erode - Palani, 

2.  Pollachi – Palani - Madurai -Thoothukudi; 

There are several points and clarifications raised by the people of my 

constituency pertaining to the railway needs of people in Palakkad division 

particularly in my Pollachi constituency: - 

 New express trains to be introduced from Coimbatore via Podanur-Pollachi-

Udumalopet-Madathukulam-Dindigul-Madurai-Tirunelveli-Kanyakumari. 
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 Presently a weekly twice train running from Mettupalayam to Tuticorin (No. 

16765-66) may be converted as a daily train for the convenience of tourists, 

businessmen. 

 Presently a weekly twice train running from Mettupalayam to Tirunelveli (No. 

06029/30) may be converted as a daily train for the convenience of tourists, 

businessmen/office goers etc. 

 A daily train service may be introduced from Coimbatore via Pollachi-Palani- 

Dindigul-Trichi-Tambaram or Egmore, Chennai. 

 The train service of Cheran Express (No. 12673-74) from Chennai to 

Coimbatore to be extended up to Pollachi. 

 A railway Overbridge (ROB) to be constructed in Udulmalpet-Kolumam Road 

LC No. 92, Class B. in Tiruppur district. 

 A railway Overbridge (ROB) to be constructed in Madathukulam-

Komaralingam Road LC No. 80 Class B in Tiruppur district. 

 At present, Pollachi Railway station comes under the jurisdiction of Palakkad 

Division. It should be deviate/separated from Palakkad division and to be 

merged with Salem Railway Division or Madurai Division for smoother 

administration of day-to-day function of railway operations. 

 Necessary actions be taken to stop all express trains in Madathukulam 

railway station passing through this station. 

 Now-a-days large number of theft cases are being reported in the running 

trains and many valuable items like jewels, mobile phones are being stolen 
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from the passengers. Necessary precautionary measures to be taken to 

ensure the safety of passengers as well as their belongs. 

 Necessary immediate measures being taken to restore the concessions 

extended to senior citizens across the country which were stopped due to 

Covid. 

 While posting/transferring ticket reservation staff in all railway stations 

across Tamil Nadu, the employees who know Tamil should be appointed. 

Most of the railway employees working in Tamil Nadu are from North India 

and not well versed with Tamil language, so the people are fed up with these 

employees. 

 At present, the ticket fare in all Vande Bharat trains is so high, it should be 

lowered. 

 More stations across Tamil Nadu will be developed under the Amrit Bharat 

Station. 

 More general coaches be attached in all trains including express trains for 

the convenience of workers, labour class and poor citizens of the country. 

 I request the hon. Minister to give in-principle approval for handing over 

MRTS to CMRL and the merger of the Mass Rapid Transit System (MRTS) 

with Chennai Metro Rail Limited (CMRL) and also to protect the interest of 

the employees of MRTS. 

 I came to understand that the modernization and Redevelopment of Egmore 

Railway station is under progress and I request the Union Government to 
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complete the modernization works at the earliest for the convenience of the 

railway passengers. 

As I am Member of Parliament from Pollachi Parliamentary Constituency, 

I would request the Government regarding an urgent demand from the public for 

re-opening of closed Gate of Pollach-Coimbatore, Vadukapalayam-Pollachi 

Gate LC No. 123-Location KM 123/00-100 as the gate was closed recently 

without any prior notice and also without any reasons. Due to closure of this 

gate, more than 4000 general public, office-goers, workers, school children, 

sanitary staff and handicapped have to travel for more than four kilometres to 

reach Pollachi, Coimbatore and schools, etc. An early action may be taken for 

re-open this gate. With this I conclude on the Railway Budget-2024. 

Thank you. 
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श्री सिंोष पाडेंय (राजनदंगााँव) : माननीय सभापदत महोदय, आपने मझेु बोलने का अवसर ददया, 

इसके दलए मैं आपका आभारी ह ूँ । इस महान सदन में और देश के सम्पमाननीय प्रर्ानमांत्री श्री नरने्द्र 

मोदी जी के नेततृ्व में माननीय अदश्वनी वैष्ट्णव जी के नेततृ्व में दजस प्रकार से रलेवे ने यात्रा तय की 

है, वह ऐदतहादसक है । 

 महोदय, हमार ेयहाूँ रले की तलुना सेना से की जाती है- ‘अहदनाशां सेवामहे ।’ यद्यदप यिु के 

समय सेना मसु्तैद रहती है जबदक रलेवे ददन-रात, सदी, बाररश, दीवाली, होली, ईद आदद मौकों पर 

हर समय चलती रहती है । कोरोना काल में हमारी रले कभी हॉदस्पटल बन जाती है, मैं तो यह कह ूँ 

दक दजस प्रकार से पवनपतु्र हनमुान जी ने सांजीवनी लाने का काम दकया, उसी तरह से रले 

ऑक्सीजन पहुांचाने का भी काम करती है । आदखर इसे यूूँ ही नहीं ‘लाइफलाइन ऑफ दद नेशन’ 

कहा जाता है । ‘लाइफलाइन ऑफ दद नेशन’ हमारा रलेवे है । 

 महोदय, जब हम रेन में चैन की नींद सो रहे होते हैं, तो हजारों रलेकमी काम पर लगे होते हैं । 

जांगल में लेवल क्रॉदसांग गेट हो या मेन स्टेशन हो या वे साइट स्टेशनों पर दनष्ठा से कताव्य के प्रदत, 

सजगता और प्रदतबिता के साथ हमार ेरलेकमी मनोयोग और तन्द्मयता से लगे रहते हैं । 

 महोदय, हम 21वीं सदी में भारत के तेज दवकास के दलए, रलेवे के दवकास के दलए सम्पमानीय 

रले मांत्री श्री अदश् वनी वैष्ट्णव जी ने रात-ददन एक कर ददया, हम उसके प्रदत आभारी हैं । ऐसे 

सांवेदनशील मांत्री माननीय अदश्वनी वैष्ट्णव जी हैं, दजन्द्होंने केन्द्र सरकार के भारतीय रलेवे को 

अत्यार्दुनक बनाने के दलए रकेॉडा  दनवेश कर रही है । दफलहाल भारतीय रलेवे के कायाकल्प के दलए 

राष्ट्रव्यापी अदभयान चला है । अब वांदे भारत, तेजस, हमसफ़र जैसी आर्दुनक रेन्द्स देश में बन रही 

हैं । सरुदक्षत आर्दुनक कोचेज की सांख्या में रकेॉडा  वदृि हो रही है । रलेवे स्टेशांस को एयरपोटा  की 

तरह सुांदर ढांग से दवकदसत दकया जा रहा है । 

 भारत जैसे यवुा देश के दलए भारतीय रले भी यवुा अवतार लेने जा रही है । इसमें वांदे भारत 

रेनों की बहुत बड़ी भूदमका होगी । 
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मैं सम्पपूणा छत्तीसगढ़ की जनता की ओर से और दवशेषकर राजनांदगाांव की जनता की ओर से 

माननीय रले मांत्री जी का आभार व्यि करता ह ूँ । माननीय अदश्वनी वैष्ट्णव जी ने ददल खोलकर रादश 

दी है । रलेवे में चल रही दवदभन्द्न योजनाएां, दजनसे हम लाभादन्द्वत होंगे, जारी बजट में मखु्य रूप से 

औद्योदगक दवकास को बढ़ावा दमलेगा । उच्च घनत्व वाले नेटवका  की भीड़भाड़ को कम करने एवां 

मल्टीमॉडल कनेदक्टदवटी को सक्षम बनाने पर दवशेष ध्यान ददया गया है । 

छत्तीसगढ़ में रले-दवकास के दलए 6,922 करोड़ रुपए का प्रावर्ान दकया गया है । यह हम 

छत्तीसगढ़ वादसयों के दलए सौभाग्य की बात है । छत्तीसगढ़ राज्य में रले लाइनों का शत-प्रदतशत 

दवद्यतुीकरण दकया गया है । वषा 2014 से 2024 के दौरान 31 दकलोमीटर प्रदत वषा रलेवे लाइनों का 

दवद्यतुीकरण दकया गया है । 

 महोदय, छत्तीसगढ़ राज्य में 37,018 करोड़ रुपए की लागत से 2,731 दकलोमीटर की 25 

नई रले लाइन पररयोजनाओ ां पर काया दकया जा रहा है । अमतृ भारत स्टेशन योजना के अांतगात 

छत्तीसगढ़ राज्य के 32 रलेवे स्टेशनों का दवकास दकया जा रहा है, दजसमें राजनांदगाूँव, डोंगरगढ़, 

अकलतरा, अांदबकापरु, बैकुां ठपरु, बालोद, बाराद्वार, दबल्हा, ऐसे 32 स्टेशांस इसमें शादमल हैं । 

 वषा 2014 से अब तक छत्तीसगढ़ राज्य में 141 रले ओवर दब्रज और अांडर दब्रज का दनमााण 

दकया गया है । ददक्षण पूवा मध्य रलेवे में लाइनों की क्षमता बढ़ाने के दलए दोहरीकरण, दतहरीकरण एवां 

चौथी लाइन का काया वहृद रूप से प्रारांभ है ।  

 महोदय, पहले दवत्तीय वषा में ददक्षण पूवा मध्य रलेवे में 143 दकलोमीटर नए सेक्शन, 133.3 

दकलोमीटर मल्टी रैदकां ग, 3.8 दकलोमीटर नई रले लाइनें और छ: दकलोमीटर गेज पररवतान का काम 

पूरा दकया गया था । दवत्तीय वषा 2024-25 के दलए कुल 421 दकलोमीटर का लक्ष्य रखा गया है, 

दजसमें 224 दकलोमीटर मल्टी रैदकां ग, 20 दकलोमीटर नई रले लाइनें और 177 दकलोमीटर गेज 

पररवतान शादमल है । 

 महोदय, इस दवत्तीय वषा में अब तक कुल एक फुट ओवर दब्रज का काया पूरा दकया गया है । मैं 

यह कह सकता ह ां दक मेर ेके्षत्र में जो गोर तालाब में ओवरदब्रज बना है, वह तो ऐदतहादसक है । उसको 
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लोग देखने के दलए जाते हैं । जांगल में जाकर सैर करते हैं । मैं आपको बताना चाह ांगा दक ऐसे दवदभन्द्न 

स्टेशनों पर 25 दलफ्टटस और 14 एसक्लेटसा की सदुवर्ा उपलधर् है । चार एसक्लेटसा और नौ 

दलफ्टटस लगाने का काया प्रगदत पर है । इस प्रकार से वतामान में ददक्षण पूवा मध्य रलेवे का 460 

दकलोमीटर सेक्शन ऑटोमेदटक दसग्नल दसस्टम से लैस है ।  

 महोदय, इस बजट प्रावर्ान के पिात ददक्षण पूवा मध्य रलेवे के प्रमखु रले खांडों में ऑटो 

दसग्नदलांग के कायों में तेजी आएगी । अब मैं अपने के्षत्र का कुछ दवषय रखना चाहता ह ां । मैं सबसे 

पहले आपको र्न्द्यवाद दूांगा दक आपने एक बार में ही मेर ेयहाां वांदे भारत रेन के स्टॉपेज के दलए 24 

घांटे के अांदर आपने दनदेदशत कर ददया था । तब से वांदे भारत रेन का लाभ हम सब लोग उठाते हैं ।  

 मैं आपसे दनवेदन करना चाहता ह ां । आज इस सदन में हमार ेसम्पमाननीय मांत्री जी उपदस्थत 

हैं । डोंगरगढ़ से कवरर्ा होते हुए कठघोरा रलेवे लाइन जाती है । यह जॉइांट वेंचर है और मेर ेके्षत्र का 

उसमें 90 प्रदतशत दहस्सा आता है । यह शॉटाकट रूट है, इस रूट पर खदनज का बहुत पररवहन होने 

वाला है । यह हम सबके दलए बहुत ही महत्वाकाांक्षी और बहुउपयोगी है । जो भी अवरोर् होंगे, उन्द्हें 

दूर करके इसे पूणा कराने की कृपा कीदजए ।  

 इसके साथ ही मेरा दनवेदन है दक कोरोना काल से बांद रायपरु से डोंगरगढ़ मेमू रेन, जो बांद 

हो चकुी है, उसे शीघ्र प्रारांभ करना चादहए, दजससे दनम्पन मध्यमवगीय, मजदूर, कमाचारी यात्रा करते 

हैं । सबसे ज्यादा दडमाांड इस मेमू रेन की है । मैं आपसे दनवेदन करना चाहता ह ां और साथ ही साथ 

अन्द्य छोटी-छोटी माांगे हैं, दजन्द्हें मैं आपके समक्ष बाद में रखूांगा, जो दक स्टॉपेज की हैं, दकां त ुये जो दो 

दडमाांडटस हैं – मेमू रेन प्रारांभ हो और डोंगरगढ़ से कठघोरा नई रले लाइन बहुत ही महत्वाकाांक्षी है, 

इसे शीघ्र ही शरुू दकया जाए ।  

 इसके साथ ही छत्तीसगढ़ को इतना भारी-भरकम बजट देने के दलए मैं आपका आभारी ह ां ।  

 आपका बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 
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SHRI N. K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Thank you very much, Mr. 

Chairperson Sir, for giving me this opportunity to take part in the discussion on 

the Demand No. 85, that is, the budgetary proposals for the Indian Railways. 

Sir, I have moved 10 Cut Motions to Demand No. 85. These Cut Motions 

are moved just to impress upon the Railway Minister as well as the Railway 

Board officials to consider the genuine demands of my Parliamentary 

Constituency, that is, Kollam in the State of Kerala.   

My first submission to the hon. Minister and the Government is to consider 

all the 10 cut motions very positively so as to redress the grievances of the 

people of Kollam.  

The Indian Railways is the lifeline of Indian nation. It plays an important 

role in maintaining the unity and integrity of India. Further, the Indian Railways is 

the third-largest network in the world under a single management of the Railway 

Board and the Railway Ministry. The Indian Railways it the major mode of 

transportation for the common people. Most of the people in the country, 

especially, the common people depend on the Indian Railways for 

transportation. So, my suggestion is that focus should be given more on the 

Indian Railways. Formerly, we had a separate Budget for the Indian Railways. 

Even after years, with my parliamentary experience, I demand that a separate 

budget should be there for the Indian Railways so that a fruitful discussion takes 

place to improve the efficiency of the Indian Railways. I am still pursuing that 

demand.  
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 Coming to the figures of the Demands for Grants, Demand No. 85, this 

year, the Indian Railways has got a record allocation of Rs. 2.62 lakh crore as 

budgetary allocation. Last year it was just Rs. 2,40,000 crore, which is Rs. 

22,000 crores more than that of the previous year’s Budget. You are expecting a 

gross receipt of Rs. 2,78,500 crore for the financial year 2024-25. The gross 

receipt includes passenger traffic, freight traffic, coaches and other receipts, 

which is just Rs. 20,000 crore more than that of the previous year. 

Sir, I want to give my observation regarding Demand No. 85. I do 

appreciate the Railway Ministry and the hon. Railway Minister. I congratulate the 

hon. Railway Minister and thank him for giving thrust to infrastructure 

development of the Indian Railways. It is an accepted fact that the infrastructure 

development of the Indian Railways has gone up like anything for which 

definitely the Government as well as the Railway Ministry, the Railway Board 

and the Minister concerned deserve congratulations. 

Sir, for the Kollam Railway Station, Rs. 361 crore has been allocated. The 

Kollam Railway Station has become an international travel destination and it is 

becoming just like that of an airport. The people are very much blessed and 

anxious to see the completion of the railway project. So, on behalf of the people 

of Kollam, I extend my sincere thanks to the hon. Railway Minister and the 

Railway Board for giving such an amount for the redevelopment of the Kollam 

Railway Station to make it an international model.  

However, at the same time, I would like to express my serious concerns 

regarding five issues. First is the safety aspect of the Indian Railways. Last year 
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we experienced a series of accidents and a huge number of casualties. The 

safety of the passengers should be the first priority of the Indian Railways. This 

year you are planning to spend 40 per cent of the total budget allocation, which 

is Rs. 1.08 lakh crore, for enhancing the safety-related activities, including the 

installation of Kavach, the indigenously designed anti-collision device. If you are 

able to manufacture and install this anti-collision device in almost all the trains, 

then so many lives could have been saved and the safety could have been far 

better than the present situation. The amount earmarked for safety-related 

activities is not sufficient to meet the purpose.  

The second point is regarding capex. The capital expenditure is still 

maintained at the same level as that of the previous year. There is no change. 

The third point is the operating ratio. The actual operating ratio of the Railways 

has gone up to 98.22 per cent. In the financial year 2023, it was 98.1 per cent. 

The operating ratio is one of the criteria to assess the performance of the Indian 

Railways. It is really a concern that the Government is not able to improve the 

operating ratio, which has to be addressed.  

The fourth point is about a clarification that I am seeking from the hon. 

Minister about One Station One Product (OSOP). 

 What is the impact of it? I know that 21 States and three Union Territories 

have already accepted it. In my State, there is a story of how it is working and 

what progress it is making?   
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 My fifth concern is this. There is no major announcement for new trains. 

Regarding my constituency, I want to raise two or three points. I will conclude it 

early.  

Regarding construction of ROBs, the hon. Prime Minister has inaugurated 

so many ROBs and RUBs in my constituency just before the elections. I would 

like to know the fate of them? I made a speech on that day that since it is being 

inaugurated by the hon. Prime Minister, I am sure it will be done. I had to face a 

series of allegations also regarding that speech which I made. … (Interruptions) 

 Regarding the Kollam-Sengottai line in my constituency, the gauge 

conversion is completed. The electrification is completed but there is no 

restoration of trains which were there before the gauge conversion. It has to be 

done.  

Regarding Vistadome coach, which is tourism-oriented, I am the first 

Member of Parliament, in the year 2014, who had demanded Vistadome 

coaches on the Kollam-Sengottai route with better greenery, natural beauty 

terrain. That has not yet been done. Punalur railway station is a pilgrim centre. It 

is very near to Sabrimala. That may be re-developed. Paravoor railway station 

may be included in the Amrit Bharat Scheme. The Perinad Railway Station, 

Eravipuram Railway Station and all other Railway Stations have to be re-

developed. 

 Kollam is the hub of Memu trains. More Memu trains have to be started 

for short distances.  
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 With these suggestions, recommendations and concerns, I appreciate the 

Government. 

 With these words, I conclude my speech. 
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श्री श्बदु्यि बरन महिो (जमशेदपुर) : सभापदत जी, भारतीय रलेवे के दवकास के प्रदत दवषयों पर 

सबसे बड़े नेता परम आदरणीय प्रर्ान मांत्री नरने्द्र मोदी जी और हमार े यशस्वी रले मांत्री जी की 

अपार मेहनत और दृदष्ट की सराहना करने का अवसर प्रदान करने के दलए मैं आपके प्रदत आभार 

प्रकट करना चाहता ह ां । 

 महोदय, इस बजट में रले के दलए कुल 2 लाख 62 हजार रुपये की र्नरादश आबांदटत की गई 

है, दजसके दलए यशस्वी प्रर्ान मांत्री भाई नरने्द्र मोदी जी का और हमार ेमाननीय रले मांत्री की काया 

दक्षता को देखते हुए स्पष्ट झलकता है दक यह बजट वषा 2047 तक दवकदसत भारत को बनाने के 

लक्ष्य को प्राप्त करने वाला एक समावेशी बजट है । कल झारखांड के चक्रर्रपरु दडदवजन में रले 

हादसा हुआ । दकसी भी प्रकार की दघुाटना का होना दखुद पहलू है । झारखांड में जो दघुाटना हुई है, 

उसमें दो लोगों की जान चली गई है । दघुाटना में मतृ लोगों की मआुवजा देकर कीमत नहीं लगाई जा 

सकती है । मैं मतृ लोगों के प्रदत अपनी सांवेदना प्रकट करता ह ां । रलेवे की दघुाटनाएां कम हों, इसके 

दलए हमारी सरकार गांभीर है और माननीय प्रर्ान मांत्री जी और रले मांत्री भारतीय रले के दवकास के 

दलए लगातार अभूतपूवा काम कर रहे हैं । दजनको लोगों की मतृ्य ुपर राजनीदत करने में मजा आता है, 

वह दघुाटनाओ ां को भी राजनीदतक रांग देने की कोदशश करते हैं । सोशल मीदडया में रले को बदनाम 

करने के दलए कुछ लोग काम कर रहे हैं, दजसे दकसी भी कारण से सही नहीं ठहराया जा सकता है । 

आज की अखबार में दलखा है, Indian railways achieve major safety milestones. ऐसे 

लोगों को आइना ददखाने की जरूरत है जो दघुाटनाओ ां पर राजनीदत करते हैं । आांकड़ों के अनसुार 

2013-14 में 3699 दडरलेमेंटटस हुई ां । यानी हर ददन 10 से अदर्क दडरलेमेंटटस हुई ां । इसके साथ-

साथ 2023-24 में हमारी सरकार के समय में दडरलेमेंटटस की सांख्या घटकर लगभग 481 हुई ।  

अगर इसके बाद देखेंगे तो काांगे्रस सरकार के दौरान प्रदतददन साढ़े दस दडरलेमेंटटस होते थे । वषा 

2005 में ऐसी 234 रले दघुाटनाएां हुई ां । इसी तरह, वषा 2006 में दघुाटनाओ ां की सांख्या 195 हुई । वषा 

2007 में यह 194 रही । इसके बाद वषा 2008 में 165 दघुाटनाएां हुई ां । 
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 महोदय, वषा 2018-19 में 55 रले दघुाटनाएां हुई ां जबदक वषा 2023 में मात्र 24 दघुाटनाएां हुई ां । 

आज हम न दसफा  ज्यादा से ज्यादा रलेगादड़यों को चलाने पर ध्यान द ेरहे हैं, बदल्क उनको मॉडना 

बनाने पर भी ध्यान दे रहे हैं । मोदी जी के कुशल नेततृ्व में वल्डा क्लास रेनें चलनी शरुू हो गयी हैं । 

जैसे हमार ेझारखांड की राजर्ानी राूँची से कोलकाता के दलए वन्द्दे भारत रेन चालू हुई । इसके दलए 

मैं माननीय मांत्री जी को हृदय से र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां । इसके साथ-साथ उन्द्हें इसके दलए भी 

र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां दक उन्द्होंने दो वन्द्दे भारत एक्सपे्रस की घोषणा की, जो जमशेदपरु से 

भवुनेश्वर और जमशेदपरु से पटना के बीच चलेगी । इसके साथ-साथ मैं यह भी कहना चाहता ह ां दक 

यह बहुत परुानी माांग है दक जमशेदपरु से बनारस के बीच एक रेन चलाई जाए । 

 महोदय, इस वषा के बजट में झारखांड के दलए 7302 करोड़ रुपये का प्रावर्ान दकया गया है । 

वषा 2009 से 2014 के बीच में अगर देखा जाए तो तत्कालीन रले मांत्री जी ने झारखांड के दलए 457 

करोड़ रुपये आवांदटत दकए थे । इस तरह, आज झारखांड के दलए रलेवे आवांटन में 16 गनुा वदृि हुई 

है । 

 महोदय, हमार ेदवपक्ष में जो साथी बैठे हुए हैं, उन्द्हें यह ददखाई नहीं देता दक अभी झारखांड में 

52,000 करोड़ रुपये से अदर्क की 32 पररयोजनाओ ां पर काम चल रहा है । यूपीए की सरकार में 

झारखांड में हर वषा 57 दकलोमीटर नया रैक ही बन पाता था, लेदकन दपछले दस सालों से एनडीए 

की सरकार में झारखांड में हर साल 122 दकलोमीटर रैक बन रहा है । यह एक ऐदतहादसक काम है । 

झारखांड में वषा 2014 के बाद 436 रलेवे फ्लाईओवर और अांडरपासेज बने हैं । इसके पहले दस 

सालों में मात्र दस फ्लाईओवर बने थे । इसी तरह, आज झारखांड के 57 रलेवे स्टेशनों का 

कायाकल्प हुआ है ।… (व्यवर्ान) 

 महोदय, मैंने झारखांड के बार ेमें दजक्र दकया, इसदलए इसमें थोड़ा समय तो लगेगा । रलेवे में 

सेफ्टी और दसक्योररटी बढ़ाने के दलए और दवकदसत भारत की सरुदक्षत और आर्दुनक रले बनाने 

के दलए माननीय प्रर्ान मांत्री जी को और माननीय रले मांत्री जी को मैं हृदय से र्न्द्यवाद देता ह ां । उन्द्हें 

हर तरह से सहयोग करने के दलए हम सार ेलोग खड़े हैं । 
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 महोदय, अब मैं अपने के्षत्र की बात करता ह ां । हमार ेलोक सभा सांसदीय के्षत्र के अन्द्तगात 

सालगाझरुी अांडरपास और बारीगोड़ा आर.ओ.बी., गोदवन्द्दपरु आर.ओ.बी. बहुत ही महत्वपूणा है । 

माननीय मांत्री जी का जो 505 आर.ओ.बी. के दशलान्द्यास का कायाक्रम आया, यह उसी में से एक है ।  

 माननीय सभापदत महोदय, मैं माननीय मांत्री जी को हृदय से र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां दक 

इन्द्होंने नई रले लाइन, जो चाकुदलया से बहरागोड़ा होते हुए बड़ुामारा, जो ओदडशा को जोड़ता है, 

उसकी स्वीकृदत प्रदान की । इसके साथ-साथ मैं माननीय मांत्री जी से यह आग्रह भी करना चाहता ह ां 

दक काांड्रा से लेकर इचागढ़, ईचागढ़ से लेकर तमारगुांडु होते हुए नामकुम तक नई रले लाइन दबछाने 

का जो प्रस्ताव आप देख रहे हैं, उसे जल्द से जल्द पूरा करने की कृपा करें । 

 महोदय, चाांदडल से बोडाम, पटमदा होते हुए बांदवान होकर झाड़ग्राम तक नई रले लाइन की 

सदुवर्ा दमले, इसके दलए अनरुोर् करता ह ां । 

 महोदय, मैं कुछ महत्वपूणा रेनों की दडमाांड रखना चाहता ह ां, जो दक बहुत जरूरी है, क्योंदक 

जमशेदपरु एक बहुत बड़ी औद्योदगक नगरी है । वहाां अभी एयरपोटा  की कोई कनेदक्टदवटी नहीं है, 

दजसके चलते रले की बहुत जरूरत है । माननीय रले मांत्री जी के आने के बाद वहाां पर रले की 

भरमार हो गयी, लेदकन कुछ रेनें चलानी भी बहुत महत्वपूणा है । 

17.00 hrs 

जैसे हमार ेराजस्थान के लोग, बड़ी मात्रा में राजस्थान के लोग उद्योग नगरी होने के कारण 

जमशेदपरु आते हैं । इसीदलए हम चाहते हैं दक टाटा नगर से जयपरु तक एक रेन चले, दजससे वहाां 

के लोगों को सदुवर्ा हो । … (व्यवर्ान) इसी तरह टाटा नगर से जय नगर एक बहुत बड़ी दडमाांड वषों 

से चली आ रही है, उसको भी पूरा दकया जाए । इसी तरह से सांतरा गाछी से अजमेर शरीफ तक 

चलने वाली साप्तादहक रलेगाड़ी को जयपरु तक दवस्तार दकया जाए । हावड़ा से जयपरु  जाने वाली 

रेन सेवा को सप्ताह में दो ददन वाया टाटानगर चलाया जाए । इसी तरह से टाटा से काटपाड़ी होते हुए 

बेंगलरुु तक के दलए एक सपुरफास्ट रेन चलाई जाए, क्योंदक वहाां पर काफी छात्र पढ़ने के दलए 

आते-जाते रहते हैं और लोग बीमारी के इलाज़ के दलए भी जाते रहते हैं । महोदय, गीताांजदल 
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एक्सपे्रस का ठहराव घाटदशला स्टेशन पर होना चादहए । सांतरा गाछी से अजमेर शरीफ तक चलने 

वाली 18009 साप्तादहक रेन का ठहराव घाटदशला रलेवे स्टेशन पर दकया जाए । इसी तरह टाटा 

नगर खड़गपरु मेम ु रेन का ठहराव गालडुीह स्टेशन पर हो । स्टील एक्सपे्रस का ठहराव भी 

र्ालभमुगढ़ स्टेशन पर दकया जाए । आपने मझेु बोलने का अवसर ददया, इसके दलए मैं हृदय से 

आपको र्न्द्यवाद देता हूॅां । मैं, इसके साथ-साथ रले मांत्री जी का आभार व्यि करता हूॅां, दजन्द्होंने 

जमशेदपरु स्टेशन के जीणोिार के दलए 456 करोड़ रुपये का आवांटन दकया है । र्न्द्यवाद 
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DR. MALLU RAVI (NAGARKURNOOL): Hon. Chairperson, Sir, I am thankful to 

you for giving me this opportunity and time to speak on the Demands for Grants 

of the Ministry of Railways. 

 Hon. Chairperson, Sir, I am elected from the most backward 

Parliamentary constituency, Nagarkurnool of the State of Telangana. During the 

reorganisation of the State of Andhra Pradesh, nine out of ten districts of 

Telangana were declared as backward districts by the then Central Government. 

My Parliamentary constituency falls in four districts – Nagarkurnool, 

Wanaparthy, Jogulamba-Gadwal and Ranga Reddy districts. Out of seven 

assembly constituencies falling under Nagarkurnool Parliamentary Constituency, 

only one assembly constituency Gadwal is connected with a railway line. Sir, 

following are the long-pending demands: 

(1) There is a long-pending demand for a new railway line from Gadwal to 

Macheria via Wanaparthy, Nagarkurnool and Achampet. This line was surveyed 

more than once and shelved with a reason that the returns were not 

remunerative.  

(2) Another new line between Zadcherla to Nandyala via Nagarkurnool, 

Kollapur was surveyed in the year 2006 and shelved for the same reason that 

the returns were not remunerative.  

(3) Presently, there is one new railway line from Dornakal to Gadwal via 

Suryapet, Nakrekal, Nalgonda, Kalwakurthy, Nagarkurnool and Wanaparthy 

which is under survey. This new line should be taken up on priority immediately 

after the completion of the survey.  
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(4) In addition to the very important Dornakal to Gadwal, the above-

mentioned lines stated at point nos. 1 and 2 should also be taken under the 

Backward Area Development Scheme as a special case so that the doors for 

the development of the area will be opened.  

(5) A railway coach factory at Kazipet should be taken up as promised under 

the Andhra Pradesh Reorganisation Act.  

(6) A huge of sum of land belonging to the railways is available in Gadwal 

where a polytechnic college, engineering college and a super-speciality railway 

hospital should be established. 

 Hon. Chairperson, Sir, now I come to the whole of Telangana State other 

than my constituency. There is one railway line under survey from Vikarabad to 

Krishna via Kodangal, Narayanpet and Makthal.  

This line is also very important for the development of Vikarabad, 

Kodangal, Narayanpet and Makthal. Hence, I request honourable Railway 

Minister to take up these lines in the current financial year. There is a new line 

under survey from Patancheuvu to Adilabad via Nizamabad.  Another new line 

from Ramagundam to Munugur, survey is going on.  Also, from Karimnagar to 

Hassanparthy, a new railway line survey is going on. 

The above said three proposed new lines which are under survey may be 

taken up in the current Railway Budget which will help to improve the 

connectivity and development of these backward areas.  I also advise the hon. 

Minister to bring punctuality, safety and facilities to passengers. The progress 
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which we are showing in this Railway Budget should not be only the symbol of 

progress. It should be a symbol of catalyst for other developments.  

 Sir, the Railway Budget is also highlighting the PM Gati Shakti Mission, 

which is interested to connect three Economic Railway Corridors for energy, 

minerals, cement and port connectivity. This is for getting financial benefit to the 

Railways, to the nation. I agree Sir, but I also wanted the hon. Railway Minister 

to have PM Gati Shakti Mission for developing the backward States and 

backward areas. If you take that Mission work Sir, our State Telangana which is 

the most backward State will get the benefit of Railways connecting the cities 

which are not having the Railways connections since long time. Then, the 

development doors will be opened to the backward areas.  

With this, I conclude by saying that backward States like Telangana 

should be developed by giving top most priority.    

 Thank you, hon. Chairperson, Sir. 
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SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER (MALAPPURAM): Sir, before mentioning 

certain needs of my Constituency, may I just mention a general matter 

pertaining to Railway only, that is with regard to the adherence of reservation 

policy for SC/ST and OBC in Railway employment.  

 Sir, this subject is very serious. I am not saying that it happened after the 

tenure of this Minister. This is a backlog thing which is continuing like that. I will 

quote from the CAG Report. It is about irregularities in reservation 

implementation. 

 The CAG has pointed out that Indian Railways has not effectively 

implemented the reservation quotas for SC, ST, and OBC in various recruitment 

processes. The reports indicate that the actual recruitment did not align with the 

mandated reservation percentages, leading to a significant underrepresentation 

of these groups in the workforce. 

 In summary, the CAG's audits reveal significant challenges in the 

implementation of reservation policies for SC, ST, and OBC in Indian Railways.  

THE MINISTER OF RAILWAYS; MINISTER OF INFORMATION AND 

BROADCASTING; AND MINISTER OF ELECTRONICS AND INFORMATION 

TECHNOLOGY (SHRI ASHWINI VAISHNAW): Which Report are you talking 

about? 

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER: It is a backlog issue. It is continuing for 

years together. This was in the CAG latest Report. I will give you that.  Thank 

you very much for having willingness to know the facts further. That is a good 

sign. I always find such a good thing on the part of this Minister. 
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 In summary, the CAG's audits reveal significant challenges in the 

implementation of reservation policies for SC, ST, and OBC in Indian Railways. 

These findings call for urgent reforms to ensure that the intended benefits of 

these reservations are realized effectively and equitably.  

I hope the hon. Minister will look into this and do some kind of justice. 

That is a very important thing in the set up.  

Now, coming to my constituency, two railway lines project are pending in 

my district. One is Nimabur-Nanjangud railway line and the other is 

Thirunavaya-Garuvayur railway line. The Minister knows it very well. I humbly 

request the hon. Minister that action on this may kindly be expedited. The work 

of a new railway line project between Shoranur and Mangalore may also be 

expedited.  

Sir, I want to say something regarding yard modelling of Angadipuram. It 

is in my Malappuram constituency. That proposal is very much there in the 

Ministry of Railways. I hope that they will consider it also. Regarding the railway 

overbridge at Angadipuram, the hon. Minister has taken a very keen interest in 

that. Acton on this may kindly be expedited.  

Regarding capacity enhancement, there are many things to say. I think 

that the Railways is very much active in this. It also requires speedier action. 

Regarding new line connectivity and station upgradation I want to say that 

station beautification and upgradation is happening under various schemes. I 

am happy for that. I congratulate the Minister for that. This work should be  

continued.  
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Regarding development of suburban rail network and cleanliness, I want 

to say that our train compartments are very, very old. Rats and cockroaches 

have taken asylum there. So, I humbly request the Minister to do something for 

cleanliness of the compartments. We are having old coaches. They need to be 

replaced by new ones.  

I want to tell you one thing. Vande Bharat trains are very beautiful. When 

Vande Bharat trains were introduced, we were very happy. Everybody 

welcomed it. I was also very happy. But at the same time, when they came, all 

other passenger trains were sidelined. We welcome the Vande Bharat trains. 

What I am saying is that we have to give justice to the poor passenger trains 

also.  

Regarding train stoppage, I know that there are so many proposals from 

various MPs. I do not want to go into the details. There was a meeting at DM 

and DGM level and I have given all my proposals there. As far as Kerala is 

concerned, it is a very progressive State.  

Enhancing freight services including dedicated freight corridors can 

support Kerala in a big way. I hope the hon. Minister will consider it also. If it is 

done, Kerala will become a paradise. Kerala is having that much of potential. I 

hope the Minister will take care of it.  

HON. CHAIRPERSON: Shri E. T. Mohammed Basheer ji, please conclude now.  

SHRI E. T. MOHAMMED BASHEER: Sir, I am concluding. You have to think 

about renewable energy sources also. Regarding Rajdhani Express, I want to 

say that in Kerala Tirur is a district headquarters. All other district headquarters 
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have stoppage of Rajdhani Express except Tirur. That is the only district 

headquarters station where there is no stoppage of Rajdhani Express. I humbly 

request the Minister to look into this also.  

 There is a lot of unutilised land available with the Railways. We are not 

increasing the fare of tickets. That is also a very good thing. The Railways may 

have so many problems. I am talking about the optimum utilisation of the land 

available with the Railways. If that is taken as a task by the Minister, I hope that 

we can do wonders. With these words, I conclude. Thank you very much for 

giving me the time and listening to me. 
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श्री अनुराग शमाय (झााँसी) : सभापदत महोदय, आपने मझेु बजट के इस महत्वपूणा दहस्से पर बोलने 

का मौका ददया, आपका र्न्द्यवाद । सबसे पहले मैं अपने झाांसी, लदलतपरु की जनता का आभार 

प्रकट करूां गा दक उन्द्होंने मझेु इस 18वीं लोक सभा में एक बार दफर से चनु कर भेजा है । यहाां हम 

सब रले बजट और रले मांत्री की बात कर रहे हैं । प्रर्ानमांत्री जी का जो सांकल्प रहा है दक दहन्द्दसु्तान 

को वषा 2047 तक दवकदसत राष्ट्र बनाना है, यह इस बजट में साफ-साफ ददखता है । दजस रफ्तार 

से काम हो रहा है और 2 लाख 62 हजार से ज्यादा रलेवे को बजट आबांटन दकया गया है ।  

मैं माननीय प्रर्ानमांत्री जी का हृदय से बहुत-बहुत र्न्द्यवाद करना चाहता ह ां और यह मानता 

ह ां दक उनका जो सांकल्प है, एक दवकदसत भारत वषा 2047 बन कर रहेगा, उसमें रलेवे का बहुत 

महत्वपूणा योगदान रहेगा । भारतीय रले और भारतीय रले के दजतने भी इम्पपलाइज हैं, सब लोग 

तत्पर रहते हैं दक रलेवे की सदवासेज को कैसे बेहतर दकया जाए । आदरणीय मांत्री श्री अदश् वनी वैष्ट्णव 

जी का झाांसी के दलए बड़ा सहयोग रहा है । मैं माननीय मांत्री जी को हृदय से र्न्द्यवाद देता ह ां और 

बर्ाई भी देना चाहता ह ां दक रलेवे को एक ऐदतहादसक बजट दमला है ।  

मेरा पूरा के्षत्र रले लाइन पर बसा हुआ है । झाांसी का आदथाक दवकास हमेशा रेलवे की वजह 

से हुआ है । अभी हाल ही में कोरोना के काल में जब पूरा दहन्द्दसु्तान रुक गया  था, माननीय मांत्री जी 

ने वहाां एक कारखाने का काया चालू रखा । आज वह कारखाना बन कर तैयार हो चकुा है । मैं उसके 

दलए माननीय मांत्री जी को र्न्द्यवाद देना चाह ांगा । मैं माननीय मांत्री जी की प्रशांसा इसदलए करना 

चाहता ह ां दक जब दहन्द्दसु्तान में कवच का पहली बार रायल हुआ तो मांत्री जी खदु उस रायल में 

मौजूद रहे ।  

हम लोग अक्सर रलेवे से रैवल करते हैं । मेर ेजैसे लोगों को सौभाग्य प्राप्त है दक हपे्त में दो 

बार रेन से जाना होता है । एक जमाना था जब रलेवे स्टेशन पर जाने से लोग डरते थे । काांगे्रस के 

काल में  एक जमाना था, जब हम लोग सोचते थे दक अगर टाइम से पहले पहुांच गए तो न बैठने की 

जगह होगी और बदबू के मार ेआर्ा प्राण वैसे ही चला जाएगा । आज हमार े रलेवे स्टेशन आकर 

देदखए, माननीय मदणक्कम जी आपको झाांसी आने का इसी बहाने आमांत्रण देता ह ां दक आकर   
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देदखए । मेरा रलेवे स्टेशन जरूर देदखए दक इतनी साफ-सफाई है । मझेु लगता है दक मदणक्कम जी ने  

बहुत ददनों से रलेवे में रैवल नहीं दकया होगा । आप कभी आइए, मैं आपको अपने साथ झाांसी लेकर 

चलूांगा । मैं आदरणीय साांसद जी को दनमांत्रण दे रहा ह ां ।  

इस बार के रलेवे बजट को 1 लाख करोड़ रुपये से अदर्क की रादश दी गई हैं, रलेवे की 

सरुक्षा बढ़ाने और दसक्योररटी कैमरा लगाने के दलए । दवशेष रूप से अमतृ स्टेशन बनाने जा रहे हैं, 

इसके दलए माननीय मांत्री जी का बहुत-बहुत आभार । मेर ेके्षत्र में एक नहीं, दो अृमत स्टेशन दमले हैं, 

मैं आशा करता ह ां दक दो अमतृ स्टेशन फेज-दो में दमलने वाले हैं, उसकी माननीय मांत्री जी थोड़ी 

जल्दी स्वीकृदत देंगे तो झाांसी का और दवकास हो सकेगा ।  

मैं माननीय मांत्री जी का आपके माध्यम से ध्यान आकृष्ट कराना चाहता ह ां, हमार ेयहाां एक नये 

नोयडा की स्थापना करने के दलए अभी हाल ही में 36 हजार एकड़ में बीडा की स्थापना की जा रही 

है । अगर माननीय मांत्री जी रलेवे का एक बड़ा कारखाना लगाना चाहेंगे तो हम हजारों एकड़ जमीन 

बहुत आसानी से उपलधर् करा सकें गे । वहाां करारी नाम से एक रलेवे स्टेशन है जो झाांसी से 12 

दकलोमीटर दूर है । अगर माननीय मांत्री जी रलेवे साइदडांग का प्रोदवजन करवा देंगे तो वहाां पर बीडा 

के अांतगात एक मल्टी मोडो हब बनाने का हम सभी का सपना है, उसकी वजह से हमार े यहाां 

वेयरहाऊदसांग, इांडदस्रयल डेवपलमेंट, इांस्टीटट यूशनल डेवलपमेंट में बहुत तेज गदत आएगी । 

 जब कोरोना काल आया था, तब बहुत सी चीजों के प्रोजेक्टटस का काफी काया दकया गया  

था । मैं माननीय मांत्री जी से एक बार पनु: आग्रह करना चाहता ह ां दक झाांसी, लदलतपरु और 

लदलतपरु से कोटा वाया चांदेरी, अशोक नगर रले लाइन डाल दी जाए । इससे फे्रट में वदृि होगी और 

सैंरल और ईस्टना यूपी के दजतने बच्चे कोटा पढ़ने जाते हैं, उनको बहुत आसानी होगी, बहुत सदुवर्ा 

होगी । उस रूट से लाखों बच्चे जाते हैं लेदकन यह के्षत्र पूरी तरह से कनैक्टेड नहीं है । 

 मैं कुछ रेन्द्स के बार ेमें माननीय मांत्री जी से आग्रह करना चाहता ह ां । कुछ रेन्द्स का स्टॉपेज 

रोक ददया गया था और कोरोना में कुछ रेन्द्स रुक गई थीं । माननीय मांत्री जी अगर कुछ नई रेन्द्स के 

स्टॉपेज में सहयोग करेंगे तो मेर ेके्षत्र का बहुत जल्दी दवकास हो जाएगा । रानी कमलावती दनजामदु्दीन 
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रेन, केरल एक्सपे्रस रेन, बबीना में साबरमती एक्सपे्रस का लदलतपरु में ठहराव होना चादहए । र्ोराा  

में साबरमती या छत्तीसगढ़ एक्सपे्रस का ठहराव करा दें । र्ोराा में कोरोना काल से पहले ठहराव    

था । यह पठारी के्षत्र है, हर महीने चार लाख रुपये तक दटकट की सेल होती थी । वहाां के बहुत से 

बच्चे लदलतपरु पढ़ने के दलए आना चाहते हैं, वे वांदचत हो रहे हैं और उनकी पढ़ाई में भी रुकावट आ 

रही है । मेरा आपसे आग्रह है दक जाखलौन, जो र्ोराा  के आगे ही है, अमतृ दादर एक्सपे्रस, तालबेहट 

में छत्तीसगढ़ या उत्कल एक्सपे्रस का ठहराव दमल जाए । 

 मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी को र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां दक उन्द्होंने एक नहीं दो 

वांदे भारत रेन्द्स दी थीं । मैं बुांदेलखांड से आता ह ां, बुांदेलखांड में कहते हैं – ददल माांगे मोर । मेरी एक 

और दडमाांड है दक भोपाल को लखनऊ से कनैक्ट कर ददया जाए । यह पूरा रले रैक मेरी 

काांस्टीटुएांसी से जाता है, अगर यहाां वांद ेभारत रेन दे दी जाए तो इससे पूर ेके्षत्र को ही नहीं, बदल्क 

उत्तर भारत के दो महत्वपूणा शहरों को जोड़ने का काम भी हो जाएगा । 

 सभापदत जी, मैंने माननीय मांत्री जी को पत्र भी दलखा था दक झाांसी के बीचों बीच हसारी एक 

जगह है । अब झाांसी बढ़ता चला जा रहा है, अगर माननीय मांत्री जी झाांसी के बराबर में एक आरओबी 

की परदमशन दे दें और हमार ेपास जल्दी सैंक्शन दभजवा दें तो झाांसी में दजतना रैदफक जाम होता 

है, इसे रोकने की व्यवस्था हो जाएगी । र्न्द्यवाद । 



31.07.2024                                                                                                                      972 

 

SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI (MACHILIPATNAM): Hon. 

Chairperson Sir, thank you for giving me the opportunity to speak on the 

Demands for Grants under the control of the Ministry of Railways for 2024-25. 

 Sir, at the outset, I extend my heartfelt gratitude to the hon. Railway 

Minister for his significant contribution towards the development of our national 

railway infrastructure. I am thankful to the Government for allocation of Rs. 

9,151 crore for railway projects in Andhra Pradesh in the recent Budget. The 

allocation of Rs. 9,151 crore is good. I request the hon. Minister to please look 

into it and spend this much of amount for the State of Andhra Pradesh. Then 

only, the results will come. That is my sincere request.  

 Sir, as you are aware, still, Andhra Pradesh does not have a permanent 

capital city. We are building a new capital city, Amaravati. Railways is the lifeline 

of any city. It is very important to have a modern-class railway infrastructure for 

the development of a capital city like Amaravati. So, I would request the hon. 

Minister to give due consideration for sanctioning of new lines and development 

of railway stations, RoBs and RuBs in Amaravati.   

 Sir, I am grateful that top priority is being given to a new railway line, that 

is, the Machilipatnam-Narsapur railway line. So, the Department would first 

consider the survey. The distance between Narsapur and Machilipatnam is 

about 74 kilometers. The present line via Bhimavaram-Gudiwada is about 131 

kilometers. If this is done, it will save a distance of about 57 kilometers. 

 Similarly, Machilipatnam-Rapella is a long pending demand of 

Avanigadda people. The distance between Machilipatnam and Rapella is about 
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45 kilometers. The present line via Gudiwada, Vijayawada and Tenali goes 

around 155 kilometers. If this project is also taken up, it will save about 100 

kilometers of the distance. Therefore, Sir, I request the hon. Minister that along 

with the Narsapur-Machilipatnam line, kindly consider the Machilipatnam-

Rapella project also. Both these lines, if done, will together save around 160 

kilometers of the distance towards Chennai route. This is a viable project which 

covers a big distance.  

 Sir, the hon. Railway Minister rightly said that Vijayawada is a very busy 

line and is over-crowded. That is true. Therefore, I would request the hon. 

Minister to kindly consider the Narsapur-Rapella via Machilipatnam line as it will 

be very, very beneficial for the people of that area. It will cut the traffic going 

towards Vijayawada station. This will not only ease passenger travel but also 

significantly benefit the Railways commercially by reducing operational cost and 

improve services effectively. 

 Last but not least, I would like to highlight some of the passenger issues 

regarding train services. Train number 07095 – Machilipatnam to Dharmavaram 

Special operates via Tirupati. This is a very important sector, especially due to 

its religious and cultural significance. Thousands of devotees of Lord 

Venkateshwara travel on this line. Cancellation of this train post September 

2023 has left a void that needs to be addressed and resolved. Therefore, I 

request the hon. Minister that this train should be reinstated on priority and run 

as a regular train on its route.  
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 Sir, I would also like to draw the attention of the hon. Minister towards 

stoppage of trains. The non-stoppage of key trains at Vadlamannadu station has 

become a big issue. This station caters services to passengers of around 20 

villages. Now, they are badly affected. This has caused considerable 

inconvenience to daily passengers, vendors, students, workers and others. 

Therefore, I would request the hon. Minister to look into the issue and at least 

four trains should stop at Vadlamannadu station. Finally, Sir, I have requested 

the hon. Railway Minister with regard to ROBs and RUBs in my parliamentary 

constituency. I would again request him to kindly consider them.  

 With this, I support the Demands for Grants of the Ministry of Railways. 

 Thank you, Sir. 
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श्री धैययशील सभंाजीराव माणे (हािकणगंले) : र्न्द्यवाद सभापदत महोदय, आपने मझेु इस 

महत्वपूणा दवषय पर अपनी बात रखने का मौका ददया है । मैं सवाप्रथम आदरणीय रले मांत्री जी का 

तहेददल से अदभनन्द्दन करना चाह ांगा दक आप उन चदुनांदा लोगों में से हैं, दजन्द्होंने रले यातायात के 

दलए भारत को सबसे बड़ा बजट देने का काम इस सांसद के माध्यम से दकया है । उसका सम्पमान 

आपने यहाां दकया है । मैं दनदित रूप से मेरी पाटी दशवसेना की ओर से इस बजट का स्वागत करता 

ह ां । सरकार ने रले के दलए अब तक का सबसे बड़ा जो बजट ददया है, देश को मजबूत बनाने के दलए, 

नई सदुवर्ा लाने के दलए सरकार ने 2 लाख 62 करोड़ का कैपेक्स के तौर पर ददया है । ग्रॉस बजटरी 

सपोटा  2 लाख 52 हजार करोड़ रुपये का ददया गया है ।  

 यह रकम वषा 2023-24 के बजट में 2.40 लाख करोड़ रुपये था । सरकार का लक्ष्य अमतृ 

भारत एक्सपे्रस जैसी ज्यादा से ज्यादा पैसेंजर रेन्द्स चलाने की है । बजट का बड़ा दहस्सा सेफ्टी के 

दलए ददया जा रहा है । मैं दनदित रूप से इस बात के दलए अदभनांदन करना चाह ांगा दक यातायात 

सदुवर्ाजनक हो, उसके दलए तो आप प्रयास कर रहे हैं, लेदकन उससे ज्यादा महत्वपूणा है दक आप 

रले सेफ्टी पर ज्यादा ध्यान दे रहे हैं । उसके कारण भारतीय रले दकसी भी मसुीबत के दबना यादत्रयों 

को यातायात करा रही है । भारत ददुनया का चौथा सबसे बड़ा रले नेटवका  है । रूस हो, चीन हो या 

अमेररका हो, उसके बाद भारत का ही नम्पबर आता है, जहाां सबसे ज्यादा रले से यातायात की जाती 

है । मैं यह भी कहना चाह ांगा भारतीय रले की कुल रैक लांबाई 126,366 दकलोमीटर है, दजसमें 

7,335 स्टेशन्द्स हैं । एक रकेॉडा  बे्रक भी आपको यहाां समझना पड़ेगा दक 5100 दकलोमीटर रैक 

लम्पबाई इस साल हादसल की गई है । आदरणीय यशस्वी रले मांत्री जी की वजह से ही यह बहुत बड़ा 

काम देश में हुआ है ।  

 महोदय, मैं अपनी काांदस्टटट यूएांसी हातकणांगले के दलए कुछ माांग रले मांत्री जी से करना  

चाह ांगा । मैं दजस सांसदीय के्षत्र से आता ह ां, वह टेक्सटाइल का हब है । कोल्हापरु एक एग्रीकल्चरल 

हब है । दनदित रूप से इस उद्योग को बढ़ाने के दलए आपकी सहायता बहुत जरूरी है । हातकणांगले 

से लगा हुआ जो इचलकरांजी है, इचलकरांजी के दलए रले मागा मांजूर है । दपछले तीन बजटों में उसके 
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बार ेमें उल्लेख हुआ है, लेदकन आज भी उसका काम पूणा रूप से पूरा नहीं हुआ है । वहाां तक पटरी 

नहीं पहुांच पाई है । मैं इस बजट के माध्यम से आपसे दवनती करना चाह ांगा दक इचलकरांजी के दलए 

रले यातायात का प्रावर्ान दकया जाए । वहाां तक बहुत कम लागत में रेन जा सकती है । कोल्हापरु- 

वैभववाडी के दलए नये रलेवे मागा का होना बहुत आवश्यक है, जो कोंकण से कोल्हापरु को जोड़ने का 

काम करगेा, उसके दलए भी मैं आपसे माांग करता ह ां । कोल्हापरु-वैभववाडी का भी सवे दकया गया  

था । आप उसको भी मदे्दनजर रखते हुए यहाां मान्द्यता दें । कोल्हापरु से बेंगलोर जाने के दलए राणी 

चेन्द्नम्पमा एक्सपे्रस साांगली से शरुू की गई है । वह रेन पहले कोल्हापरु स्टेशन से छूटती थी, उसको 

दफर से कोल्हापूर स्टेशन से शरुु कर ददया जाए । कोल्हापरु से मुांबई जाने वाली सह्यारी एक्सपे्रस 

अभी दसफा  पणेु तक ही जाती है, अगर आप उसको ममु्पबई तक दसग्नल दे देंगे तो दनदित रूप से 

कोल्हापरु से ममु्पबई जाने वाले लोगों को बहुत बड़ी सदुवर्ा होगी । हातकणांगले रलेवे स्टेशन के 

नजदीक इचलकरांजी, दजसको देश की सबसे बड़ी मैनचेस्टर दसटी कहा जाता है, वह वस्त्र उद्योग का 

बड़ा शहर है । उसके दलए अगर आप रलेवे स्टेशन के नजदीक एक वेयर हाउस बना देंगे तो दनदित 

रूप से वहाां जो टेक्स्टाइल उद्योग बहुत बड़े पैमाने पर दकया जाता है, उसके दलए बहुत बड़ी सदुवर्ा 

उसके माध्यम से हो सकती है । 

 महोदय, मैं कुछ रलेवे स्टॉ्स के दलए माांग रखना चाहता ह ां, जो कोदवड काल में बांद हो गई 

थीं । यहाां पर सार ेसाांसद मेर ेइस सझुाव से एकमत होंगे दक कोदवड काल में जो रेनें बांद की गई थीं, 

उसका खादमयाजा हमें इलेक्शन में भगुतना पड़ा । बहुत सार ेलोगों ने हम पर तांज कसा दक आप 

रलेवे शरुू नहीं करा पाए । आप साांसद हैं, आप इसके दलए क्या कर रहे हैं । उसके बार ेमें हमें जवाब 

देना पड़ा । दनदित रूप से उसका खादमयाजा वोटों पर भी पड़ा है । हम यह चाहते हैं दक मैदक्समम 

स्टॉ्स आप इस रले बजट में शरुू करा दें । उससे सभी साांसदों को बहुत बड़ी सदुवर्ा होगी । मैं सभी 

की ओर से आपसे यह माांग करना चाह ांगा दक कोदवड काल में बांद दकए गए बहुत सार ेस्टॉ्स को दफर 

से शरुू दकया जाए । उसमें मेरी काांदस्टटट यूएांसी में ताकारी रलेवे स्टशन पर जो स्टॉ्स थे, उनमें चाहे 

ताकारी हो, वलीवड़े हो, रूकड़ी हो, ये सार ेस्टॉ्स बांद कर ददए गए थे । इन सार ेस्टॉ्स पर रेनों को 
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शरुू कर ददया जाए । इन स्टॉ्स से कोयना एक्सपे्रस, महालक्ष्मी एक्सपे्रस, महाराष्ट्र एक्सपे्रस जैसी 

रेनें जाती थीं । ताकारी से दादर-पदुचेुरी एक्सपे्रस जाती थी । वहाां से दादर-मैसूर, दादर-शरावती 

एक्सपे्रस जाती थी तथा दादर-दतरूनेलवेली के दलए जाने वाली एक्सपे्रस भी वहाां से जाती थी । इन 

सारी रेनों के स्टॉ्स बांद कर ददए गए हैं । उन्द्हें दफर से शरुू कर दकया जाए । 

दनदित रूप से हातकणांगले-जयदसांहपरु में र्नबाद एक्सपे्रस, कोल्हापरु-दनजामदु्दीन एक्सपे्रस, 

कोल्हापरु-नागपरु एक्सपे्रस इत्यादद रेन्द्स इचलकरांजी के दनकटतम स्टेशन हातकणांगले और दमराज 

से दूर होने के कारण अदर्कतम रेन यात्री हातकणांगले या जयदसांहपरु से प्रस्थान करते हैं । 

 अतः मैं आपके माध्यम से यह दवनती करना चाह ांगा दक हमार ेके्षत्र के दलए ये सारी रेन्द्स बहुत 

जरूरी हैं । ये पदिम महाराष्ट्र के इन्द्फ्रास्रक्चर में बहुत बड़ा चेंज लाएांगी । देश में एक अच्छी योजना 

लाई गई थी ।…(व्यवर्ान)  

दपछली बार यहाां आदरणीय दनदतन गडकरी साहब और आपके सहयोग से ड्राई पोटा  की 

योजना बनी थी । रेन्द्स डॉयरके्ट ड्राई पोटा  पर जाती थीं और वहाां से माल का आवागमन होता था । 

मैं आपके माध्यम से यह माांग करना चाह ांगा दक अगले वषा हमार ेयहाां मल्टीमॉडल लॉदजदस्टक के 

दलए जो 100 पीएम गदत शदि कागो टदमानल्स बने हैं, उनमें से एक टदमानल हातकणांगले लोक सभा 

सांसदीय के्षत्र में बनाया जाए ।…(व्यवर्ान) 
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श्री अरश्वदं गणपि साविं (ममु्बई दश्क्षण) : आदरणीय सभापदत महोदय, आपने मझेु रले मांत्रालय 

के दनयांत्रणार्ीन अनदुानों की माांगों पर अपने दवचार प्रकट करने का अवसर ददया, उसके दलए 

आपको र्न्द्यवाद देता ह ां । 

 सर, आज मैंने बहुत सार ेभाषण सनेु हैं । सभी लोग भूल गए हैं, अगर इस दशे (दहन्द्दसु्तान) 

और पूर ेएदशया में पहली रेन कहीं पर चली थी, तो सनट 1853 में दवक्टोररया टदमानस से ठाणे तक 

चली थी । दजसने वह रेन शरुू करी, उनका नाम जगन्द्नाथ शांकरशेठ है । सनट 1853 में गे्रट इांदडयन 

पेदननसलुा (जीआईपी) रेल सेवा शरुू की गई थी । नाना शांकरशेठ जी ने उसका ऑदफस अपने बांगले 

में बनाया था । यहाां उल्लेख है दक सनट 1925 में इलेदक्रक रेन शरुू हुई थी, लेदकन सनट 1853 में 

इस देश में जो रेन सेवा शरुू की गई थी, उसका कहीं पर उल्लेख नहीं है । 

 मझेु ददा हो रहा है, दखु है, मैं व्यदथत ह ां । मैं दपछले 10 सालों से यह माांग करता आ रहा ह ां 

दक मुांबई सेन्द्रल स्टेशन का नाम स्वगीय नाना शांकरशेठ जी के नाम पर रखा जाए । उन्द्होंने इस देश 

में रले शरुू की और उसको अपनी जमीन दी । अगर आप कभी मुांबई गए होंगे, तो रानीबाग, ग्राांट 

मेदडकल कॉलेज, एदल्फां स्टन स्कूल, एदल्फां स्टन कॉलेज इत्यादद नाना शांकरशेठ जी की देन है । 

उन्द्होंने मुांबई की प्रगदत और समाज सरु्ार का आद्य दशल्पकार कहते हैं । मैं नाना शांकरशेठ जी के 

नाम की माांग करते-करते थक गया ह ां, क्या भारतीय जनता पाटी वाले इतने छोटे ददल के लोग हैं?  

 आप वाजपेयी जी की बात भूल गए हैं दक छोटे मन से आदमी बड़ा नहीं होता है । इसमें 

राजनीदत की बात नहीं है । इस देश में दजस शख्स ने रले शरुू की, आज तक हम उसको नाम नहीं दे 

पाए हैं । हाल ही में दवक्टोररया टदमानस का नाम छत्रपदत दशवाजी महाराज टदमानस हुआ है । अगर 

आप मुांबई जाएांगे, तो उसको पहले दब्रदटश स्टेशन कहते थे, अब उसको छत्रपदत दशवाजी महाराज 

टदमानस कहते हैं । शाम को वह बहुत खूबसूरत लगता है । आजकल रलेवे बहुत अच्छा धयूदटदफकेशन 

कर रही है । जो अच्छा है, उसको अच्छा कह ांगा । वह बहुत खूबसूरत ददखता है । 

मैं इसकी माांग करता आया ह ां । अभी उसको छत्रपदत दशवाजी महाराज टदमानस नाम ददया   

है । मैंने मॉडल भी ददया था दक छत्रपदत दशवाजी महाराज दसांहासन पर दवराजमान होकर बैठे हैं, 
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उसको ज्यादा ऊां चा नहीं करना है । उस इमारत को शोभा देगी एवां शोभा और बढ़ाएगी । वहाां पर वह 

पतुला खड़ा करें । पता नहीं शायद इन्द्होंने एक पतुला बनाया था, वह अभी भी पड़ा हुआ है । वह भी 

नहीं लगाया है । आप छत्रपदत दशवाजी महाराज का नाम लेते हैं । भारतीय जनता पाटी तो घोषणा 

करती है । मैंने उस ददन भी कहा था । छत्रपदत दशवाजी महाराज का आशीवााद भाजपा के साथ, तो 

आप उनका पतुला बनाओ न । आप ये काम क्यों नहीं कर रहे हैं?  

मैं माननीय मांत्री जी से कहना चाहता ह ां दक “वैष्ट्णव जन तो तेने कदहए, जे पीड़ पराई जाणे  

र”े । ये हमारी पीड़ा है । हमें माांग करनी पड़ती है, वह भी हमार ेदलए शमानाक है । आपको दबना माांगे 

यह करना चादहए । नाना शांकरशेठ जी का नाम हो, वह दबना माांगे होना चादहए । छत्रपदत दशवाजी 

महाराज का स्टैचू दबना माांगे लगना चादहए । माांग करने के बावजूद भी आप काम नहीं करते हैं, यह 

आपके दलए कोई नई बात नहीं है । एक और बात है, रले बहुत सारी सेवाएां देती हैं । लैंड पॉदलसी है । 

यह इस सरकार के दलए बहुत ही महत्वपूणा दवषय है ।   

 सर, दसफा  रले की ही बात नहीं है, सरकारी उद्यमों की भी बात है । इनके पास लैंड है, 

एनटीसी की लैंड है, रले की लैंड है, बीपीटी की लैंड है, इतनी सारी लैंड पड़ी हुई है और एन्द्क्रोचमेंट 

हुआ है । हाल ही में बरसात के मौसम में कोटा  ने सरकार से कहा दक दकसी की झगु्गी-झोपदड़याां नहीं 

तोड़नी हैं । परले में 25-30 वषों से लोगों के घर थे, लेदकन इनके अदर्काररयों ने उनको तोड़ ददया  

है । मैं उनको फोन कर रहा ह ां, लेदकन सार ेअदर्कारी गायब हैं । आप उनको बाररश में तो मत  

तोदड़ए । कोटा  का यह आदेश है दक तोड़ना नहीं है, लेदकन दफर भी तोड़ ददए गए हैं । आप इतने 

इनहू्यमन हो । आप इस तरह से बतााव करते हो, तभी तो इतने सार ेएक्सीडेंट हो रहे हैं । क्या आपको 

कुछ ददा नहीं होता है? 6 जून 2023 को 296 लोगों की मतृ्य ुहुई, यह आपके दलए कोई फेदर इन 

कैप नहीं है । आपका कवच कहाां है? कवच इनको है, उनको नहीं है । आप कवच लेकर आए थे, 

लेदकन अभी भी आप एक्सीडेंट नहीं रोक पा रहे हैं । इसदलए मैं माांग करता ह ां दक लैंड पॉदलसी के 

बार ेमें सरकार पूरी तरह से ध्यान दे, क्योंदक खदु की जगह है । आप उसे अच्छी तरह से इस्तेमाल 

कीदजए और जो करना है, वह कीदजए । आप पक्के घरों का वादा करते हैं और दजनके पक्के घर हैं, 
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उनको तोड़ देते हैं । आप उनको पक्का घर तो दे दीदजए । अगर आपको ददक्कत है तो राज्य 

सरकार से बात कीदजए । आप राज्य सरकार से बात नहीं करते हैं, लेदकन घरों को तोड़े जा रहे हो । 

आपकी प्रर्ान मांत्री आवास योजना कहाां गई? क्या अांतरमन में नहीं ददखता है? इनके जीएम बने हुए 

हैं, ऐसा लगता है दक वह भाजपा का कायाकताा बैठा हुआ है । उनके बतााव से भी ऐसा लगता है । वह 

इनहू्यमन हैं । None of them was available. मैं डीआरएम से लेकर सभी को कॉल करता रहा, 

लेदकन दकसी ने भी जवाब नहीं ददया । वहाां से सब भाग गए, क्योंदक झदुग्गयाां तोड़ दीं । आप एक बार 

इसके दलए नीदत बनाइए ।  

महोदय, सौभाग्यवश हमार े महाराष्ट्र में एक अच्छी एसआरएस स्कीम है । उस स्कीम में 

सरकार मफु्त में घर देती है । आप थोड़ी सी डील कीदजए, सरकार दे दगेी । आप बोदलए दक 

डेवलपमेंट के दलए इनको खाली करना है तो सरकार आपको दे देगी, लेदकन आप दकसी से बात 

नहीं करते हैं । उनका महादवकास रलेवे कॉपोरशेन है । वह बेल्लादसस रोड पर पलु बनाने जा रहे हैं । 

मैंने  खदु जाकर पूछा दक कैसे बना रहे हो? वहाां वह इांजीदनयर है, दजसको मुांबई की पहचान नहीं है । 

इसका क्या मतलब है? क्या उसको पता है दक वहाां की क्या ददक्कते हैं? बस बनाओ और दब्रज तोड़ 

ददया, दफर बाद में ददक्कतें पैदा होती हैं । आप साांसदों को दवश्वास में लेकर काम कीदजए, हम 

आपका सहयोग करेंगे । यह अच्छा काम है । 

माननीय सभापश्ि  : आप अपनी बात खत्म कीदजए । 

श्री अरश्वदं गणपि साविं : वह तो नौ दमनट बोले थे । मेर ेअभी नौ दमनट बाकी हैं । 

माननीय सभापश्ि : नहीं, आप अपनी बात खत्म कीदजए । 

श्री अरश्वदं गणपि साविं : सर, कोंकण रलेवे की डबल लाइन की बात की गई । सबुह माननीय 

मांत्री महोदय ने जवाब ददया था, मैंने उसको सनुा था । वह गलत जवाब है । महाराष्ट्र कोकण रलेवे के 

दलए लड़ा और महाराष्ट्र ने लड़ाई की है । जब मर् ुदांडवते रले मांत्री थे, तब कोकण रलेवे बनी । वह 

मुांबई से गोवा तक थी और अभी केरल तक जाएगी । यह अच्छी बात है । हम न नहीं कहते हैं । इन्द्होंने 

कहा दक चार-पाांच राज्यों की अनमुदत लेनी है । इसकी कोई जरूरत नहीं है, लेदकन आप मुांबई से 
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गोवा तक तो कीदजए । उसमें आपको क्या ददक्कत है? उसमें कोई ददक्कत नहीं है । वह डबल लाइन 

आज भी चालू नहीं हो रही है और उसमें कोई काम नहीं हो रहा है । मुांबई, गादजयाबाद, हापड़ु, 

अमरोहा, मरुादाबाद, रामपरु, रुरपरु होकर एक रेन जाती है, दजसका नांबर 09075 है और उसका 

नाम मुांबई-काठगोदाम है । यह स्टेशन पर नहीं रुकती है । … (व्यवर्ान) 

सर, मैं अपनी माांग को रखकर अपनी बात समाप्त करता ह ां । मुांबई-रनकपरु एक्सपे्रस नाना 

स्टेशन पर रुकनी चादहए । मेरी मुांबई में राजस्थान के लोग ज्यादा रहते हैं । वे लोग माांग कर रहे हैं दक 

नाना स्टेशन पर उस रेन को रोका जाए, लेदकन इनका न, न चालू हो जाता है, हाां, हाां नहीं होता है । 

हमार े महाराष्ट्र में नाांदेड़ दडवीज़न है, जो साउथ सेंरल रलेवे में आता है । नाांदेड़ महाराष्ट्र में है, 

लेदकन उसके अदर्कारी साउथ सेंरल रलेवे से है । वह जो चाहे मनमजी करते हैं । महाराष्ट्र के लोगों 

की सेवा लगती है और नाांदेड़ में हमार े दसखों का बड़ा गरुुद्वारा है । उसके बार ेमें यह कहना है दक 

अगर उस नाांदेड़ दडवीज़न को सेंरल रलेवे के अांतगात लाएांगे तो आपकी सारी समस्याओ ां का 

दनराकरण हो जाएगा । यह मेरी माांग है । 

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्य, अब आप अपनी बात समाप्त कीदजए । 

श्री अरश्वदं गणपि साविं : सर, मैं आपसे इतनी बात करता ह ां दक जो मैंने शरुू में माांग की थी, 

उसके बाद मैं फे्रट के बार ेमें बोलूांगा । मेरी आपसे दवनती है दक मुांबई पोटा  रस्ट अभी अथॉररटी बना 

है । 

माननीय सभापश्ि : आप आसन से बोदलए । माननीय सदस्य, आप इर्र बोदलए ।  

 श्री अरश्वदं गणपि साविं : सर, आप ददखने में अच्छे हैं । उनके खदु के रलेवे रैक हैं और वह रले 

का रैक पैरलेल चालू है । जब दनदतन गडकरी जी के पास दशदपांग दमदनस्री थी, तब मैंने उनकी मीदटांग 

करवा दी थी । आप उसका इस्तेमाल कीदजए । आपको उसका बहुत फायदा होगा । एदक्जदस्टांग ब्रॉड 

गेज रैक है, जो छत्रपदत दशवाजी टदमानल से परुला तक जाता है । वहाां काम करने की बात है । मैं 

आपसे इतना ही दनवेदन करता ह ां दक जो महत्वपूणा है, आप उसे मान लीदजए । मैं अपेक्षा करता ह ां 
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दक मेरी खासकर पहली दो माांगे पूरी करेंगे और हमारी पीड़ा दूर करेंगे । आपने मझेु बोलने का समय 

ददया, इसके दलए मैं आपका र्न्द्यवाद करता ह ां । 
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SHRI SUNIL DATTATREY TATKARE (RAIGAD): Hon. Chairman Sir, thank 

you.  We had to wait too long for the execution of Konkan railway project and 

when it was finally completed, we were very happy.  To welcome the starting of 

train operations in Konkan area, famous poet Vasant Bapat wrote a poem 

expressing its importance and the feelings of the locals there.  We had to wait 

really long for Konkan Railway.  Barrister Nath Pai and Prof. Madhu Dandwate 

played a pivotal role in those days and our dream came true.  Our Konkan 

railway has been divided in two parts. From Aapta to Roha and Roha onwards.  

Hence, we had to set up Konkan Railway Corporation with the working capital of 

different States like Central Government 51%, Maharashtra 22%, Karnataka 

15%, Goa 6% and Kerala 6%.  But Konkan Railway Corporation did not get 

autonomy due to a debt of Rs. 3200 crore and Rs. 2037 crore equity and, it has 

its own limitations in terms of development activities.  So, I would like to request 

our Hon. Railway Minister to initiate a proposal for the merger of Konkan 

Railway with Indian Railway or to form a separate and independent department 

to look after Konkan Railway which would help it for further development of the 

region. 

 In my Raigad Lok Sabha constituency, there are different organizations 

like Pen Railway Sangharsh Samiti, Roha Railway Sangharsh Samiti, 

Passengers Committee at Mangaon, Mahad, Khed and Chiplin and they have 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Marathi. 
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certain demands.  On Diva-Sawantwadi train, I want stoppages at Pen and 

Indapur.   

During corona pandemic, these stoppages were discontinued by railway.  

On LTT to Kochuveli Garib Rath Train, there is no stoppage between Parvel to 

Ratnagiri.  People are demanding stoppages at Pen, Nagodne, Khed Chiplun.  

On Matsyagandha Express, a stoppage at Roha should be provided.  On trains 

like Dadar Sawanwadi, Indore-Kochuvelli, Dadar-Tiruneldveli Express, 

Chandigarh-Kochuvelli Express, Chandigarh-Madgaon Express, Hisar-

Coimbatore Express, LTT- Madgaon, a commercial halt should be provided at 

my Roha village.  Roha Panvel MEMU Train should also be started for the 

convenience of passengers working at Mumbai.  It would be far better, if halts at 

Nagodne, Pen, Apta, Rasayani should be provided.  It would be a great relief for 

the working-class people there.  Pen is a very important city in my Raigad Lok 

Sabha constituency having a sizeable population and it could be a part of 

Mumbai Suburb in coming future.  So, a separate morning train should also be 

started from this place. 

A MEMU train starting from here, should terminate at Roha station only.   

A stretch between Gir to Mahad should also be connected through rail network. 

Sir, Ministry of Railways has launched a Railway station upgradation 

scheme but, not a single station from my constituency has been selected under 

this Scheme.  Hence, I would like t request you to kindly consider Roha, Pen 

and Khed railway stations under this scheme.  Alibaug is a district headquarter.  

An exclusive RCF railway line is there for a long time.  This railway line could be 
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utilized for general rail operations for the convenience and benefit of local 

people. 

Hon. Minister of Railways, you are the most sensible Railway Minister. I 

will request you to travel in Konkan Rail. You will see the scenic beauty of the 

Konkan region. Once you travel in Konkan Rail, you will fall in love with Konkan. 

All the things can be sorted out, which I have explained over here. 

Thank you very much. 

Jai Hind, Jai Maharashtra. 
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श्री श्वजय कुमार दूबे (कुशीनगर) : माननीय सभापदत जी, आपने मझेु रले मांत्रालय की अनदुानों की 

माांगों के समथान में बोलने का अवसर ददया, उसके दलए मैं आपको र्न्द्यवाद दतेा ह ूँ । मैं अपने लोक 

सभा के्षत्र कुशीनगरवादसयों को भी र्न्द्यवाद देता ह ूँ दक उन्द्होंने मझेु इस लोकतांत्र के मांददर में दोबारा 

पहुांचाने का आशीवााद ददया । मैं अपने दवत्त मांत्री महोदया को भी बर्ाई देता ह ूँ दक रले मांत्रालय की 

महत्ता को समझते हुए उन्द्होंने इस वषा भी भारी और अच्छा बजट ददया है । देश के बढ़ते हुए दवकास 

को और बदलते हुए स्वरूप को देखें तो रले मांत्रालय का बहुत बड़ा, अभूतपूवा योगदान रहा है ।  

 मैं वहृदट स्तर पर नहीं जा रहा ह ूँ दक एक दशक में रले दवभाग ने कौन सी महत्वपूणा 

उपलदधर्याां अदजात की हैं, क्योंदक समय कम है । चाहे देश के सदूुर इलाकों में इलेदक्रक लाइनों का 

दबछाना हो, तेज गदत से चलने वाली वांदे भारत और अमतृ भारत जैसी रेनों को देश के कोने-कोने से 

जोड़ने का लक्ष्य हो, चाहे के्षत्र के ऐसे दघुाटना स्थलों पर दवराम लगाने के दलए आरयूबी या आरओबी 

का दनमााण एदतहादसक रूप में करना हो या चाहे स्माटा  रलेवे स्टेशनों के दनमााण से जनता को रले की 

आर्दुनकता का लाभ ददलाने का मदु्दा हो, सभी के्षत्रों में अभूतपूवा काम दकया गया है ।  

 हमार ेयशस्वी प्रर्ान मांत्री नरने्द्र मोदी जी के स्वच्छ भारत दमशन को अगर दकसी भी दवभाग 

ने मजबूती से लागू करने का काया दकया है तो वह एक दशक में रले मांत्रालय ने दकया है । मैं माननीय 

रले मांत्री जी का भी अदभनन्द्दन करता ह ूँ दक कुशीनगर लोक सभा के्षत्र के दवकास में आपने अपना 

महत्वपूणा योगदान ददया है । उसमें चाहे 1400 करोड़ रुपये की लागत का गोरखपरु-कुशीनगर-

नरकदटयागांज के दोहरीकरण का दनमााण हो, चाहे कप्तानगांज या पडरौना रलेवे स्टेशन को स्माटा  

स्टेशन में चयदनत करवाकर दनमााण शरुू करवाने का काम हो, चाहे अमतृ भारत रेन, जो अयोध्या से 

कुशीनगर होकर दबहार जाती है, उसे जनता को ददलाने का काम हो या छपरा-गोमती रेन के 

रामकोला स्टेशन पर ठहराव करवाकर जनता को सदुवर्ा देने का काम हो या अपने पडरौना दजला 

मखु्यालय की जनता की आवश्यकता को देखते हुए अांडरपास और आरओबी का दनमााण कराने का 

काम दकया हो, उन सभी कायों के दलए मैं आपका अदभनन्द्दन करता ह ूँ ।  
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 इसके अलावा सबसे अहम मदु्दा यह है दक दबहार और उत्तर प्रदेश के सीमावती लोगों की 

सदुवर्ा के दलए दछतौनी-तमकुही रले पररयोजना, जो दक आठ साल पहले बांद हो चकुी थी, उसको 

आपने न केवल दडफ्रीज करते हुए पनु: उस पररयोजना के नए डीपीआर को गोरखपरु रले 

महाप्रबांर्क से माांगने का काया दकया । इससे दबहार और उत्तर प्रदेश के सीमावती लोगों में एक बार 

पनु: खशुी की लहर दौड़ गई ।  

 मैं माननीय रले मांत्री जी से अपने लोक सभा के्षत्र कुशीनगर ही नहीं, बदल्क उस पूर ेके्षत्र के 

एक अहम मदेु्द की तरफ ध्यान आकदषात करना चाहता ह ूँ । कुशीनगर के बौि सदका ट एररया के 

पयाटन दवकास को आगे बढ़ाने के दलए कोरोना की दवषम पररदस्थदतयों में 22 साल से दनदमात हवाई 

अडट डे को अांतरााष्ट्रीय हवाई अडट डे के रूप में हमार ेयशस्वी प्रर्ान मांत्री माननीय नरने्द्र मोदी जी ने 

दनमााण कराया है और हमें लगता है दक वह देश का एकमात्र अांतरााष्ट्रीय हवाई अडटडा है, जो रले की 

सदुवर्ा से आज भी वांदचत है । केवल हवाई अडटडा ही नहीं, बदल्क चाहे कुशीनगर पादलका पररषद 

का के्षत्र हो या हाटा नगर पादलका पररषद का के्षत्र हो, वह के्षत्र देश की आजादी के बाद से आज तक 

रले सदुवर्ा से वांदचत है ।  

वषा 2017 तक डीपीआर बनने के बाद भी यह पररयोजना पूरी तरह से बांद हो चकुी है । मैं 

माननीय रले मांत्री जी से आग्रह करता ह ां दक हमारे उस के्षत्र के लोग आज भी एनडीए सरकार से 

उम्पमीद पाले हुए हैं, क्योंदक सभी को पता है, सभी को एहसास है दक मोदी है तो ममुदकन है । मैं आज 

इस अवसर पर कहना चाहता ह ां दक रेन नम्पबर 18181 और रेन नम्पबर 18182 टाटा नगर से छपरा 

तक चलती थी, आपने जनता की सदुवर्ा को देखते हुए इसे थावे स्टेशन तक बढ़ाया है । मैं आपसे 

आग्रह करता ह ां दक इसे थावे स्टेशन से बढ़ा कर कप्तानगांज तक दवस्तार करेंगे, तो हमार ेकुशीनगर 

जनपद के लोगों को भी सदुवर्ा दमलेगी ।  

मैं रले मांत्रालय के दनयांत्रणार्ीन अनदुानों की माांगो का समथान करते हुए, अपनी बातों को 

समाप्त करता ह ां । 
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SUSHRI PRANITI SUSHILKUMAR SHINDE (SOLAPUR): The number of 

sleeper coaches are being reduced but the number of AC coaches, which are 

unaffordable by the poor people of this country, are being increased. This 

injustice is being done on the poor. Therefore, I would like to request that the 

number of sleeper coaches be increased.  

 Now, I come to train stoppage. Trains to and from Solapur would stop at 

Mohol station before COVID. But this has been discontinued. Kindly re-start it, 

and also, kindly see that every train should stop at Mohol station in Solapur. 

Also, Solapur-Pandharpur train services should be started. Pandharpur is a 

religious destination of Lord Vitthal.  

 Now, I come to the regularisation of slums and houses situated on the 

railway land. Notices of eviction are being served on the people who are residing 

on the railway land. It is unfair for people who have been residing on the railway 

land for over twenty-five years. Therefore, kindly come up with a policy to 

regularise these dwellers and houses, or rehabilitate them. 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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SHRI RAJMOHAN UNNITHAN (KASARAGOD): Thank you, Chairperson, Sir, 

for giving me this opportunity to speak on the Demands for Grants relating to the 

Ministry of Railways. 

Agatha Christie, a famous English novelist said: “To travel by train is to 

see nature and human beings, towns and churches and rivers - in fact, to see 

life.” Indeed, Indian Railway is, as Mrs. Christie said, a reflection of Indian life, its 

richness, its poverty, and its diversity. Jawaharlal Nehru praised the Indian 

Railways as an example of the success story of the State enterprises and the 

public sector. As the Indian Railways are the blood vessels of Indian economy, 

so it must be kept in the public sector.  

Partial privatization of the Indian Railways has been witnessed in specific 

segments, such as the involvement of the Indian Railway Catering and Tourism 

Corporation in ticketing and catering services under the present Government. 

On July 1, 2020, the Ministry of Railways announced the operation of 151 trains 

in 109 pairs of routes by the private sector. This accounts for just five per cent of 

the 2,800 Express and Mail services operated by the Indian Railways. There is a 

valid concern that privatization of the Railways will lead to a rise in ticket fares, 

affecting the common man who relies on the Railways as a mode of 

transportation. Moreover, the move to privatize the Railways will impact job 

opportunities for people from economically and socially backward classes. 

As always, the Union Government is a Mr. Bumble towards Kerala 

regarding railway development. Despite claims by the Railway Minister that the 

Centre has allotted a significant amount to Kerala for railway development, the 
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latest Union Budget has given only a small portion to the Southern State. 

According to the Budget figures, Kerala ranks third among the Indian States that 

received the least allotment for railways. The best example of the neglect meted 

out to Kerala by the Centre in railway development is the failure to commission 

even a single kilometre of track in the State for passenger trains during the last 

30 years. The Budget is silent on Phase 4 of the Kochuveli Master Plan, and no 

significant allotment was given for the Angamaly-Erumeli track. Kanhangad-

Kaniyoor rail link is the most cherished aspiration of the people of my 

constituency, Kasaragod. But it is still a nonstarter. 

The Government of India has discontinued the Railway Budget. It should 

be resumed. Kerala has very inadequate railway infrastructure. The much 

awaited Kanhangad-Kaniyoor railway line connecting Kanhangad with Mysore 

and Bangalore through Kaniyoor, and the Sabari rail link connecting Angamali 

with Erumeli are still pending with the Southern Railway for approval.  

18.00 hrs 

 Hon. Chairperson, Sir, the construction of railway flyovers in North 

Malabar has commenced years back. In my constituency, Kasaragod, ten such 

flyovers have been proposed, but still, all the works are progressing at snail’s 

pace. The construction of some flyovers has not even started and other ROBs 

still await approval.  

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्य, ्लीज एक दमनट रुदकये । माननीय सदस्यगण, मेर े पास 

बोलने वालों की काफी लम्पबी सूची है । यदद सभा की सहमदत हो, तो सभा का समय 10 बजे तक 

बढ़ा ददया जाए? 
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अनेक माननीय सदमय : हाूँ । 

HON. CHAIRPERSON: Thank you.  

Hon. Member, please continue. 

SHRI RAJMOHAN UNNITHAN: I would like to raise some matters from my 

constituency. I would like to bring the kind attention of the hon. Railway Minister 

to one thing. Sir, sufficient number of train services to adequately cater to the 

traffic needs of the commuters from the northern part of Kerala, should be 

introduced. Comparing the number of train services towards south up to 

Trivandrum, it is very less towards the northern part of Kerala and beyond. Yet 

another point is that the concession in ticket charges allowed for senior citizens -

- which was withdrawn -- should be resumed. Also, the ticket charges applicable 

to express trains introduced for local passenger trains during COVID-19 period 

should be withdrawn, and stoppages of trains cancelled in certain railway 

stations during the COVID-19 period, should be fully restored with immediate 

effect.  

 Hon. Chairperson, Sir, many trains have to spend more time due to sharp 

curves at some railway station loop lines. The loop lines leading to platform no. 

1, the line from South at Cheruvathur and Nileshwaram, and also, the line from 

north at Kanhangad railway station have very sharp curves. Steps are to be 

taken to ease these curves so that the running time of trains can be reduced 

considerably.  

 Hon. Chairperson, Sir, more local MEMU passenger trains between 

Kannur and Mangalore should have been introduced. Presently, this section has 
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the least number of passenger trains. Conversion of a passenger train to 

express train, if it travels in more than 200 kilometres, is a heavy blow to 

ordinary people. There has been a fare increase without additional facility and 

with same old long running time with lots of stoppages. Hence, this decision 

should be taken back and the newly started Shoranur-Kannur passenger train 

should be extended up to Kasaragod to Mangalore. 

 Hon. Chairperson, Sir, this is a very important point. After six o’ clock in 

the evening, there is no train service from Calicut to northern parts of Kerala. It 

is very essential to start passenger trains from Calicut to northern parts of Kerala 

after six in the evening.  

 Now, I am going to conclude my speech. In short, I would like to say that 

the Union Budget of 2024-25 is silently undermining the Indian Railways – the 

‘Crown Jewel of our Public Sector’. The federal principles are given scant regard 

in fund allocations and therefore, the whole process is a disappointing one. 
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प्रो. वषाय एकनाथ गायकवाड़ (ममु्बई उत्तर-मध्य) : आज कल भारत भर में लोगों को एक नया 

मॉदनांग रूटीन अपनाना पड़ रहा है । सबुह उठकर रले दघुाटना की खबर सनुने का रूटीन । इस 

सरकार के कायाकाल में हर महीने 11 रले दघुाटनाएूँ होती हैं, मुांबई में रोज 7 लोग रले दघुाटनाओ ां में 

जान गूँवाते हैं, पर रले मांत्री और रलेवे  के सोशल मीदडया को देखो तो लगता है - सब चांगा सी । रले 

मांत्री अगर दघुाटना स्थल पर जाते हैं तो ऐसा दवदडओ बनाता है मानो लोगों पर एहसान कर ददया हो । 

इन बढ़ते हादसों में न जाने दकतने लोगों की जानें गई, दकतने घरों का एकलौता कमाने वाला गया, 

पर सरकार दफर भी अपनी पीठ थपथपाने में व्यस्त है । आप सब को याद होगा बालासोर में जो 

दघुाटना हुई थी, सबसे ज्यादा मरने वाले गरीब पररवारों के यवुा थे । 

रले मांत्रालय रेन एवां ्लेटफॉमा पर सरुक्षा, पानी, सदुवर्ाओ ां को बढ़ाने के बजाय, स्पा, माकेट 

और सेल्फ़ी पॉइांट बनाना चाहती है । कुछ ददनों पहले एक वन नैशन वन प्रोडक्ट नाम की दकुानों का 

चलन था । मुांबई में जहाां तक मैंने देखा है, अदर्काांश स्टेशन पर ये दकुानें अब बांद और खस्ता हाल 

हैं । कहने का तात्पया ये है दक सतही नूतनीकरण से रले यादत्रयों को कोई फायदा नहीं होगा । इससे 

अच्छा होता अगर पीने के स्वच्छ पानी, बैठने कर इांतज़ार करने की आराम दायक जगह और स्वच्छ 

शौचालयों का प्रावर्ान बढ़ाया जाए । 

हमें कहा गया था दक कोई कवच प्रणाली लागू की जाएगी, रेनों को सरुदक्षत रखने के दलए । 

अब पता चल रहा है दक वो कवच रेनों को नहीं, रले मांत्रीजी की कुसी को बचाने का कवच है । और है 

भी बड़ा भारी कवच, इस देश के इदतहास में महज दो दघुाटनाओ ां के चलते इस्तीफा देनेवाले लाल 

बहादरु शास्त्री भी कभी हुआ करते थे, पर आज रले मांत्रीजी सत्ता का कवच पहने सरुदक्षत बैठे हैं । 

रले व्यवस्था का सारा ध्यान मांत्रालय के दलए रील बनाने और बांदे भारत रेन के उद्घाटनों में व्यतीत 

होता है । देश में बहुत कम ऐसे लोग हैं जो वांदे भारत की दटकट की दरों को अफोडा कर सकते हैं, 

अदर्काांश लोग उसमें सफर नहीं करते, पर ध्यान सरकार का कहाूँ कें दरत है । इससे पता चलता है 

दक इस सरकार को आम आदमी की दकतनी दचांता है । 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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हमारी रलेों का इदतहास बड़ा ही गौरवशाली रहा है । रोज करोड़ों आम लोग इसका इस्तेमाल 

करते हैं, पर आज ये पररदस्थदत हो गई है दक अगर घर का कोई व्यदि रेन में जा रहा होता है तो घर 

की औरतें बैठके पूजा करती हैं दक वे लोग सरुदक्षत अपने गांतव्य स्थान पहुूँच जाए । रेन के बार ेमें एक 

डर का माहौल सा बन गया है । हमारा सवाल है दक आदखर कब तक लोगों को ये सब सहना पड़ेगा? 

कब तक रले मांत्रालय और मांत्रीजी अपनी दजम्पमेदाररयों से भागते रहेंगे । लगातार बढ़ती रेल 

दघुाटनाओ ां के चक्रव्यूह में फां सी जनता को कब सरुक्षा कवच दमलेगा? या दसफा  मांत्रीजी को ही कवच 

दमलता रहेगा? 
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SHRI SELVARAJ V. (NAGAPATTINAM): Hon Chairperson, Vanakkam. 

Railways is the major public transport of India. Many people enjoy and prefer 

travelling through trains for the reason that the fare is affordable and toilet 

facilities are available on board. That is why we want that these facilities are to 

be improved. In the recent past we witnessed several rail accidents due to 

derailment making us to worry whether the Railways are on track or not. The 

hon. Minister should explain whether accidents are taking place due to failures 

in training or due to the fault of the staff members. Such is the technological 

advancement that we are able to even repair a fault in the set-up of a rocket that 

is launched into space just by sitting here in earth. I am surprised why we are 

unable to have early warning system to track trains coming in opposite 

directions on a particular railway line.  We should use Kavach system 

completely. The Railways should not be privatised in any form or way. The 

Government should ensure this. When we compare ourselves with Europe, we 

are said to be 30 years behind in terms of signalling technology. The workers 

complain that the electronic inter-locking system used by us has some in-built 

defects. It is also said that the foreign companies, which give us the machines 

and instruments, do not share the technology behind that. This should be 

rectified. The PSUs like the Railways should not opt for job cutting measures 

and the vacancies should be immediately filled.  Doubling and electrisation work 

should be completed in all the rail routes in Tamil Nadu. Concession in ticket 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Tamil. 
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fare given to senior citizens should be restored. Journalists were given 50 per 

cent concession in train ticket fares. During Corona pandemic it was stopped. I 

urge that this facility should be once again extended to journalists.   

During the festival times and during the weekends when we have more 

number of waitlisted tickets, additional trains are to be operated for the welfare 

of the passengers. All the outdated tracks should be replaced by new ones. 

Before Corona pandemic, in the interests of students, free monthly train passes 

were provided to boys studying up to 12th standard and girls studying up to 

degree. This facility should be restored again. Tirupur is an important industrial 

hub in Tamil Nadu. All the trains passing through Tirupur should have stoppage 

in Tirupur.  Primary Railway Workshop should be set at Tiruvarur where we 

have ample space for creating this facility. Train No 16729/16730 Madurai-

Punalur-Madurai should be extended till Karaikkal. Doubling work should be 

done in the Karaikkal-Tiruvarur-Thanjavur rail route and Tiruvarur-

Mayiladuthurai rail route. Mannargudi-Tirupati train should be operated on daily 

basis. In order to link Mannargudi-Mayiladuthurai train up to Tiruvarur, a 

passenger train should be operated from Karaikkudi to Tiruvarur during morning 

time. In the early morning, a train between Vailankanni and Coimbatore should 

be operated via Tiruvarur, Thanjavur, and Trichy for the benefit of the 

passengers. Villupuram-Mayiladuthurai train should be extended up to 

Thiruthuraipoondi. Thiruthuraippoondi-Agathiyampalli rail route should be 

extended up to Kodiyakarai. There should be specific instructions that all trains 

in this route should have stoppages in Peralam, Mutupet, Koradacheri and 
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Keevalur railway stations. Chennai-Karaikkudi Kamban Express train should be 

made functional once again. A new railway route should be created on the 

Palani-Erode-Dindigul-Karaikkudi link. There should be a new railway line 

between Dindigul and Sabarimala. I humbly request the hon. Railway Minister to 

fulfil all these demands. Thank you. 
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श्री सुदामा प्रसाद (आरा) : माननीय सभापदत महोदय, आपका बहुत-बहुत आभार दक आपने मझेु 

बोलने का मौका ददया । 

 यहाूँ की परम्पपराओ ां के दहसाब से रलेवे का अलग ही बजट पेश दकया जाना चादहए । ऐसा नहीं 

होने से दवभाग की महत्ता कम होती है, इसका महत्व घटता है, इसदलए मेरी राय है दक अलग से रलेवे 

का बजट आने वाले ददनों में अलग से सदन में पेश दकया जाए । 

 दूसरी बात, रलेवे का अांर्ार्ुांर् दनजीकरण दकया जा रहा है, इस पर रोक लगायी जानी 

चादहए । पूांजीपदतयों की ददलचस्पी मनुाफे में है । रले यादत्रयों की सरुक्षा और उनकी सदुवर्ाओ ां को 

बढ़ाने में नहीं है । हम लोग दपछले ददनों से देख रहे हैं दक जनरल बोदगयों को कम दकया जा रहा है । 

जनरल बोदगयों की सांख्या 12 होती थीं, लेदकन उनको कम दकया जा रहा है । कदटहार, मजुफ्फ़रपरु, 

पटना आदद स्थानों से रेलों में भेड़-बकररयों की तरह ठूांस-ठूांसकर यात्री सफर कर रहे हैं । इस पर 

रोक लगे और रले की जनरल बोदगयों को बढ़ाया जाए । रलेों में सरुक्षा के उपाय दकए जाए और 

यादत्रयों की सदुवर्ाएां बढ़ायी जाएां ।  

रले दटकटों की बदुकां ग में तीन-तीन महीने की वेदटांग दमलती है । दवकास के बहुत बड़े-बड़े दावे 

दकये जा रहे हैं । कहा जा रहा है दक बजट बढ़ गया है । लेदकन उस बढ़े हुए बजट का क्या फायदा, 

जब आम आदमी भेड़-बकररयों की तरह यात्रा कर े। महोदय, इसका क्या फायदा है? हम लोगों ने तो 

जनरल बोदगयों में भी सफर दकया है । दटकट बदुकां ग में तीन महीने की वेदटांग दमलती है, लेदकन यदद 

ब्रोकर से कदहए तो वह आपका दटकट कां फमा करा देगा । 

 सभापदत महोदय, तीन महीने की वेदटांग दलस्ट में ब्रोकर को दटकट कैसे दमल जाता है? रेन में 

चढ़ने के बाद हम देखते हैं दक बथें खाली हैं । आप 500-1,000 रुपए दीदजए, तरुांत आपको सीट 

दमल जाएगी । … (व्यवर्ान) मझेु टोदकए नहीं, मैं गड़बड़ा जाऊां गा । … (व्यवर्ान) हम लोग यह देख 

रहे हैं । मझेु लगता है दक इस पर सरकार को, रले दवभाग को सख्ती से ध्यान देने की जरूरत है ।  

सभापदत महोदय, रलेवे अगर लाइफलाइन है, तो दकसकी लाइफलाइन है? आम आदमी की 

लाइफलाइन है या इलीट क्लास की लाइफलाइन है? रलेवे को आम आदमी की लाइफलाइन 
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बनाइए । उनके दलए सदुवर्ाएां बढ़ाइए, उनकी सरुक्षा बढ़ाइए । मैं समझता ह ां दक जब रलेवे के 

दनजीकरण पर रोक लगेगी, तब ही नौकररयाां भी दमलेंगी ।                    

रलेवे दवभाग में जो ररि पद हैं, उनको सरकार जल्दी से जल्दी भर,े यह हम आपके माध्यम 

से सरकार से माांग करते हैं । 

 सभापदत महोदय, सीदनयर दसदटज़न्द्स को रले यात्रा में 30 परसेंट छूट दमलती थी, उसको 

सरकार ने बांद कर ददया है । उसको चालू दकया जाए । रैक मेंटेनसा की 4,200 रुपए गे्रड-पे तक 

पदोन्द्नदत की जाए । जो गेटमैन हैं, उनके डट यूटी के ऑवसा आठ घांटे दकए जाएां । यह हम लोग आपके 

माध्यम से सरकार से माांग करते हैं ।  

 अपने के्षत्र से सांबांदर्त मेरी कुछ माांगें हैं । आरा में पूवी रलेवे गमुटी पर फुट-ओवरदब्रज 

प्रस्तादवत है । सांदेश धलॉक में 52 गाांवों का तापा है और गोढ़ना रोड है, दमल रोड है, वहाां के व्यापारी 

गमुटी बांद हो जाने से भारी परशेानी में हैं । वे दकुानों पर बैठकर मक्खी मारते हैं । उनकी दकुानें बांद 

होने की कगार पर हैं । वहाां फुट-ओवरदब्रज प्रस्तादवत है, इसदलए, आपके माध्यम से मैं सरकार से 

माांग करता ह ां दक उसको जल्द से जल्द शरुू दकया जाए ।  

सभापदत महोदय, आरा-सासाराम रले लाइन का दोहरीकरण दकया जाए । आरा-भभआु रोड 

से मुांडेश्वरी स्थान तक की जो रलेवे लाइन बन रही है, दजसका सवे भी हो गया है, उसको शरुू 

करवाया जाए । हम लोगों के यहाां राजर्ानी एक्सपे्रस रेन का स्टॉपेज नहीं है, उसका स्टॉपेज ददया 

जाए । 

 महोदय, मैं अांत में कहना चाह ांगा दक कोरोना काल में जो रेनें बांद कर दी गई थीं, उन्द्हें पनु: 

शरुू दकया जाए । दजन स्टेशांस पर कुछ रेनों का ठहराव बांद हो गया है, उसको दफर से चालू दकया 

जाए ।  

 इसी के साथ मैं आपको र्न्द्यवाद देता ह ां दक आपने मझेु बोलने का मौका ददया । 
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श्रीमिी मजूं शमाय (जयपरु) : माननीय सभापदत जी, मैं रले मांत्रालय  की अनदुानों की माांगों का 

समथान करने के दलए खड़ी हुई ह ां ।  

 माननीय सभापदत जी, भारत सरकार ने रलेवे के दलए सकल राजस्व व्यय 2.78 लाख 

करोड़ रुपए आवांदटत दकए हैं । अबकी बार माननीय दवत्त मांत्री महोदया ने रले यादत्रयों की सरुक्षा और 

आरामदेह सफर की उन्द्हें सौगात दी है । आवांदटत रादश प्रमखु रूप से नई रले लाइनें, उनके 

नवीनीकरण, दोहरीकरण, रले सरुक्षा व रोदलांग स्टॉक, दजसमें इांजन, कोच, वैगन आदद हैं, का दनमााण 

करना शादमल है । 

 माननीय सभापदत महोदय, आज रलेवे ददन प्रदतददन प्रगदत की ओर बढ़ रहा है । आज हम 

नई-नई रेनों को लॉन्द्च कर रहे हैं । पटररयों के दोहरीकरण का काम भी तेजी से आगे बढ़ रहा है । 

कोयले से चलने वाले इांजन अब लपु्त होते जा रहे हैं । अब सरकार का लक्ष्य दवद्यतुीकरण की ओर   

है । आने वाले समय में डीजल से चलने वाले इांजन कम होते जाएांगे और दवद्यतु से चलने वाले इांजनों 

में बढ़ोत्तरी होती जाएगी, जो दक आज के समय की माांग है । … (व्यवर्ान) 

श्री कल्याण बनजी (श्रीरामपुर) : चेयरपसान सर, रले दमदनस्टर कहाां हैं? … (व्यवर्ान) 

श्रीमिी मजूं शमाय : इससे न केवल डीजल के आयात में कमी आएगी, बदल्क यह वातावरण के दलए 

भी शभु सांदेश होगा । 

 माननीय सभापदत जी, हमने नई तरह के इांजन और यात्री दडधबे बनाने में महारथ हादसल कर 

ली है । इससे हमारी दनभारता दूसर ेदेशों पर न के बराबर रह गई है । अब हम अदत-आर्दुनक रलेवे 

स्टेशांस दवकदसत कर रहे हैं, दजनमें सदुवर्ाएां एयरपोटा  टदमानल्स के समान होंगी । रेनों की गदत भी 

बढ़ाई जा रही है । मालभाड़ा गादड़यों का भी कायाकल्प दकया जा रहा है, दजससे माल जल्दी से 

जल्दी अपने गांतव्य स्थान पर पहुांच सके । इसी ददशा में ‘डेदडकेदटड फे्रट कॉररडोर’ का दनमााण भी 

दकया जा रहा है ।  

 माननीय सभापदत महोदय, सरुक्षा की ओर भी रले मांत्रालय का ध्यान है । हमार े रलेवे के 

वैज्ञादनकों ने एक ऐसी प्रणाली दवकदसत की है, दजससे अगर दो रेन्द्स आमने-सामने, एक ही पटरी 
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पर चल रही हों, तो जब वे एक-दूसर ेसे 250 मीटर की दूरी पर होंगी, तो अपने आप ही दोनों रेन्द्स 

रुक जाएांगी और दकसी प्रकार की क्षदत नहीं होगी । ऐसा होने से जो इस तरह की दघुाटनाएां होती थीं, 

दजनसे जान-माल का नकुसान होता था, उससे बचाव होगा । इस सरुक्षा प्रणाली को कवच कहते हैं । 

रलेवे मांत्रालय का लक्ष्य है दक सभी दूरगामी रेन्द्स में यह प्रणाली दी जाए । मैं इसके दलए माननीय रले 

मांत्री जी को बर्ाई देती ह ूँ । पहले हम दूसर ेदेशों के बार ेमें सोचते थे दक वहाूँ रेन्द्स में इतनी सदुवर्ा  

है । मैं हमार ेप्रर्ानमांत्री नरेन्द्र भाई मोदी जी का और रले मांत्री श्री अदश् वनी  वैष्ट्णव जी का बहुत-बहुत 

आभार करती ह ूँ दक वे सदुवर्ाएां आज हमार ेदेश में भी दमल रही हैं ।  

 महोदय, इन सभी बातों को ध्यान में रखते हुए मैं बड़े दवश्वास से यह कह सकती ह ूँ दक 

माननीय रले मांत्री जी की अध्यक्षता में रलेवे का भदवष्ट्य काफी उज्जवल है । रलेवे की प्रगदत में देश 

की प्रगदत है । दजतनी प्रगदत से रलेवे आगे बढ़ेगा, उतनी ही प्रगदत से देश आगे बढ़ेगा ।  

 महोदय, मैं इन सभी बातों के दलए माननीय रले मांत्री जी को हाददाक बर्ाई देती ह ूँ और आशा 

करती ह ूँ दक माननीय रले मांत्री जी रलेवे को और अदर्क ऊूँ चाई पर ले जाने के दलए प्रयत्नशील  

रहेंगे । 

 महोदय, अब मैं आपका ध्यान अपने के्षत्र जयपरु के मखु्य दबन्द्दओु ां की ओर आकदषात करना 

चाहती ह ूँ ।  

 जयपरु की जनता की माूँग को ध्यान में रखते हुए जयपरु-अजमेर के बीच मेमू रलेगाड़ी 

चलायी जाए, जो पहले चलती थी । लोग सबुह उस रेन के माध्यम से काम करने के दलए जाते थे 

और शाम को वापस उसी रेन से जयपरु लौट आते थे । जयपरु से कटरा के मध्य एक सीर्ी नई 

रलेगाड़ी चलायी जाए, क्योंदक मेरा जयपरु शहर छोटी काशी के नाम से जाना जाता है । र्ादमाक 

प्रवदृत्त के लोग वहाूँ रहते हैं । आसपास के लोग हर महीने माता वैष्ट्णो देवी के दशान के दलए जाते हैं । 

इस रेन से उनको सदुवर्ा प्राप्त होगी ।  
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ददल्ली-जयपरु रले मागा  को 200 दकलोमीटर प्रदत घांटा की गदत का हाई स्पीड कॉररडोर 

बनाया जाए, दजससे ददल्ली से जयपरु आने की समय-सीमा कम हो । जयपरु खातीपरुा में जयपरु 

टदमानल का काया चल रहा है, उसमें सदुवर्ाओ ां का दवस्तार दकया जाए । 

 महोदय, आपने मझेु बोलने का मौका ददया, इसके दलए आपका बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 
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SHRIMATI JUNE MALIAH (MEDINIPUR): Thank you, Sir, for giving me this 

opportunity to participate in the discussion on the Demand for Grants under the 

control of the Ministry of Railways for 2024-25.  

Sir, as Members of Parliament, we represent the hopes and aspirations of 

the people of India. We have a significant role in furthering the social and 

economic welfare of our citizens. Our utmost duty is to oversee the work of the 

Government, and hold it accountable to ensure effective governance. 

Railways constitute the infrastructure for every Indian citizen as a 

fundamental right to move from point ‘A’ to point ‘B’, be it from Kashmir to 

Kanyakumari or Maharashtra to Assam. Railways is the most popular mode of 

transport and a lifeline for the citizens of our country to commute on a daily basis 

thus making it a fundamental mode of transport. 

Unfortunately, over the years, journey on a train is not so enjoyable and of 

late it has become nothing short of a nightmare. From basic hygiene to safety, 

everything is in question. 

Between 2017 and 2022, a total of 244 train accidents occurred with 15 

major accidents reported in the year 2023 alone. Majority of these accidents 

were caused due to derailments. The average number of consequential train 

accidents between 2014 to 2023 was 71 per year. Over 50 per cent of the 

compulsory train safety inspections are not done. Three out of four 

consequential accidents in the last four years were due to derailments. Over 2.5 

lakh posts in the Railways are lying vacant as of June 2023, with more than 1.5 

lakh of them falling in the safety category.  
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18.19 hrs   (Shri Jagdambika Pal in the Chair) 

In 2022, the Ministry of Railways said in Parliament and I quote: "Indian 

Railways has indigenously developed an automatic train protection system, 

renamed Kavach (Train Collision Avoidance System), to prevent accidents due 

to human error, resulting in signal passing at danger and over speeding.” 

Sir, only 2 per cent of the Railway tracks have been covered under 

Kavach. Where did this government get the idea of Kavach? Let me state that.  

 Sir, when the hon. Chief Minister of West Bengal, Shrimati Mamata 

Banerjee was the Railway Minister, she had tabled the ‘Vision-2020’ document 

in the Parliament in the year 2009, in which she had mentioned: 

“Safety – Zero tolerance for accidents: In 10 years time, Indian 

Railways would target to banish accidents from its operations. This 

would be achieved through a combination of technological and HR 

interventions. Advanced signaling technology (such as automatic 

verification of train movement and line occupation through track 

circuiting/axle counters, Train Protection Systems and Anti-Collision 

Devices) would be used in combination with training of station and 

running staff to eliminate collisions.” 

 Sir, the first anti-collision device was implemented in Goa during her 

tenure. As the Railway Minister, during the 2001 Gujarat earthquake, she 

ensured that the entire railway line was laid out in one night to urgently deliver 

life-saving supplies. Unfortunately, this year, rather this month itself, from July 

18th to July 30th, about eight accidents have already taken place, most of which 
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were due to derailments. Through you, I would request the hon. Railway Minister 

to look into the matter with serious intervention as it is affecting not only the 

citizens of India but also tarnishing the reputation of the Indian Railways. 

 Now, let me raise the voice of the senior citizens in this august House. 

Before the COVID-19 pandemic, senior citizens, including the third gender 

senior citizens, used to get a special concession while booking the ticket. Men 

and the third gender passengers of the age of 60 and above, and women of the 

age of 58 and above were entitled to 50 per cent concession. But now, it looks 

like the Government has no intention to relaunch this facility. ls it because the 

Government has earned Rs. 2,200 crore by suspending concession for senior 

citizens last year? I would also like to bring to your attention that Rs. 1200 crore 

have been earned from the cancelled waiting list tickets in the last three years. 

The senior citizens, including the third gender senior citizens, deserve to get 

back their rights as they comprise a major part of the total passengers travelling 

by railways on a daily basis. 

 Sir, with this, I would also like to add that when theatre actors used to 

travel out of station for non-profit performances under their respective theatre 

groups, they were entitled to get up to 75 per cent discount on ticket reservation. 

This facility too has been silently withdrawn by the Railway Department.  Over 

the years, the theatricians have contributed majorly in the field of art and culture 

in our country. Through you, I would request the hon. Minister to consider this 

matter as well. 
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Hon. Chairperson Sir, while we talk about modernization and introduction 

of bullet trains, we have to keep in mind that freight forms the primary source of 

revenue for Indian Railways, which is 65 per cent of the estimated internal 

revenue in 2024-25. … (Interruptions) 

 Sir, please give me two more minutes. 

HON. CHAIRPERSON: Please conclude in one minute. 

SHRIMATI JUNE MALIAH: Sir, please give me two more minutes as this is my 

maiden speech. 

 Thus, priority should be given to dedicated freight corridor. One kilometre 

of dedicated freight corridor costs Rs. 725 crore, while it is almost Rs. 200 crore 

for a bullet train. I am not against bullet trains, though. Moreover, the delay of 

the bullet train project has led to cost doubling from Rs. 1 lakh crore to Rs 2 lakh 

crore. 

Sir, before I end, I would take this opportunity to mention a little about my 

own Constituency, Medinipur in West Bengal. Kharagpur town is situated in my 

Constituency, Medinipur. I would urge the hon. Minister to look into the matters 

pending there.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 

SHRIMATI JUNE MALIAH: Sir, I will conclude in just one minute. 

Sir, I would urge the hon. Minister to look into the matters which are 

pending, such as construction of underpasses, flyovers and overbridges. These 

have been sanctioned but the work has not yet started. Moreover, there is a 
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need for extension of railway tracks, periodical maintenance of railway lines, 

filling of job vacancies, and adding more stoppages of express trains. 

HON. CHAIRPERSON: Okay, please conclude now. 

SHRIMATI JUNE MALIAH: Sir, there is a need for adding more stoppages of 

express trains at Belda Railway Station, upgrading the railway quarters, and 

allowing the Kharagpur Municipality to provide basic infrastructure to the railway 

colonies in Kharagpur town. I hope, the hon. Minister will look into these matters 

with utmost concern. I thank you once again for letting me to participate in this 

discussion. Jai Hind! Jai Bangla! Jai Medinipur! 

HON. CHAIRPERSON: It was your maiden speech, and that is why, I had 

allowed you more time to speak. You got around seven minutes. 
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SHRI GURJEET SINGH AUJLA (AMRITSAR):  On the behalf of the people of 

Amritsar, I convey my thanks to the Government of India for proposing fastest 

road and rail network connecting Amritsar city with Delhi. Amritsar has great 

tourism potential being a religious, historical, cultural and commercial city with a 

population of nearly 1.5 million. Due to the Harmandir Sahib (Golden Temple), 

Jallianwala Bagh, Durgiana Mandir, Retreat Ceremony at Wagah border, it 

attracts nearly one lakh tourists daily from India and abroad. The decision of the 

Modi Government to connect two religious centres - Harmandir Sahib and Katra 

with Delhi by a controlled expressway is appreciable which will increase tourism 

in this sector. The NHAI has decided to connect Sri Suru Ram Das Jee 

International (SGRDJI) Airport, Amritsar with the Delhi - Amritsar - Katra 

Expressway. Amritsar airport is the second biggest airport in northern India after 

Delhi having many direct air connectivity with many international and domestic 

destinations including London, Birmingham, Singapore, Kuala lumper, Dubai, 

Sharjah, Doha. With the completion of this new Expressway, Amritsar airport will 

come closer to the major cities of Punjab which will also enhance the traffic 

volume at Amritsar airport. Ministry of Railways and National High Speed Rail 

Corporation Limited (NHSRCL) have proposed to conduct alignment and DPR 

study for Delhi Chandigarh-Ludhiana-Jalandhar-Amritsar high speed “Bullet 

Train Project”. We request you to consider start/termination of this proposed 

project alignment to SGRDJI Airport, Amritsar. With this Delhi-Amritsar-Katra 

Expressway, as well as other major State highways, proposed Amritsar ring 

                                                           
  Speech was laid on the Table. 
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roads and national highways under Bharatmala project also terminate or pass 

through SGRDJ International Airport. If this technological marvel High Speed 

“Bullet Train” is terminated at SGDRJI Airport Amritsar, it will become an 

Intermodal point where Air-Road-Train transfer all can happen seamlessly. It 

has many quantifiable benefits like saving in travel time, vehicle operation cost, 

reduction in pollution, job creation, reduction in accidents/ enhanced safety, 

imported fuel substitution, and reduction in pollutants. It is to be noted that more 

than 120 airports in the world already have rail connectivity and further 300 

airports are building the same for future. The advantages for termination of 

proposed DAHRSL project at Sri Guru Ram Das Jee International Airport, 

Amritsar are as follows: 

1. Ease of Travel - Integrated Intermodal Transportation Air-Expressway-

High speed Rail connecting major cities of Punjab (SAS Nagar, Ludhiana, 

Jalandhar) and Chandigarh via a safe, fast, all weather integrated transportation 

infrastructure. 

2. Commercial Viability - This project will be commercially viable as 

passengers travelling to international destinations shall be able to take 

advantage of this high-speed rail corridor and reduce their overall travel time till 

their final destinations. The convenience of fast and safe connectivity from rest 

of Punjab will also boost passenger traffic at SGDRJ International airport. 

3.  Respite to City Congestion - Outer Ring Road and Inner Ring roads of 

Amritsar all terminate and connect at Amritsar Airport.  Therefore, HSR 
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connectivity at airport will provide an easy access to all parts of city through 

proposed ring roads. 

4. Tourism and religious Importance - Connectivity to Dera Baba Nanak-

Kartarpur Sahib Corridor from airport is 47.9 Kms via National Highway 354 that 

passes through airport. 

5. Reduced Project Cost- Cost of land acquisition and cost of displacement 

of underground/ overground utilities, bridges, ROBs etc. can be shared with 

Delhi-Amritsar expressway which also terminates at SGDRJ International 

Airport. 

6.  Strategic Partnerships - With airline-high speed rail cooperation facilities 

of city-based check-in, baggage transfer etc. can be facilitated for ease of travel 

for passengers arriving/departing from major cities of Punjab. Many airlines will 

be happy to codeshare or interline with HSR in the form of rail-air code share 

fares benefitting passengers as well as participating stakeholders. 

7.  Air-HSR Cargo opportunities- Amritsar airport has closest air-links with 

central Asian and Gulf countries with less than three hours direct flights to 

Turkmenistan, Uzbekistan, Dubai, Sharjah, Qatar and cargo flights to 

Afghanistan. This geographical advantage and airport to high-speed rail 

connectivity can also facilitate fast transportation of perishable cargo/export 

goods/vaccinations/human transplantation organs and much more. 

8.  Environment Friendly - This alignment will also help in reduction in 

pollution, harmful CO2 emissions with reduction in vehicular traffic from/to 

airport from all cities of Punjab. 
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9.  Diversion of Flights- Amritsar airport has also been developed as an 

alternative airport to Delhi and it is quite open used for diversion of flights from 

Delhi and other northern airports in case of bad weather. The connection of 

bullet train to Airport will serve as a convenient time saving mode for passengers 

in case of diversion. 

10.  Busiest Airport during lockdown- During Covid-19 pandemic period, 

Amritsar Airport handled more than 500 repatriation and air bubble flights from 

April 2020 till Dec 10, 2020. The Airport was the third and second busiest after 

Delhi in April and May 2020 for handling international traffic. We will be highly 

obliged if the Ministry of Railways accept our request and including SGRDJI 

Airport Amritsar in its proposed alignment and DPR study for Delhi-Chandigarh-

Ludhiana-Jalandhar- Amritsar high speed bullet train project. 

11.  In the 17th Lok Sabha, Shri Piyush Goyal Railway Minster confessed that 

new railway station from Amritsar will be constructed and till date the work has 

not been started. It will be very good to know when the construction will be 

started. 

12. It is a humble request that the below mentioned rail fataks are in the 

dense area of the city. Fataks are on the Amritsar to Patti rail line: 

a) Dhapayi 5-3 

b) Chabaal S-4 

c) Grain Market/Bhagtanwala mandi - C-7 

The most Important and an urgent need is to pass the budget for RoB to 

construct this fatak. 
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13. On Amritsar Atari rail line 

a) Putlighar Faatak-S-23 

b) Kot Khalsa Fatak - S21 

c) Chheharta-fatak 520 

d) War Memorial-fatak S19 

These are all on rail line between Amritsar to Atari. 

14. Need to complete Patti Makhu rail link that was pending from the last 11 

years that will be the economic backbone of Punjab, Jammu and Kashmir and 

north Himachal Pradesh; 250 km. distance will reduce between Amritsar and 

Mumbai. 

15. I want to draw your attention to the urgent need for new coaches and the 

replacement of old coaches in the following trains operating from Amritsar: 

a) Amritsar-Haridwar Janshatabdi Express (12054/12053): Currently, this train 

has only one AC Chair Car coach. It is requested that an additional AC Chair 

Car coach be added. Furthermore, the existing coaches are very old and need 

to be replaced with new ones 

b) Amritsar-New Delhi Superfast (12460/12459): The AC Chair Car 

coachessand -erdaes coaches of this train are in very bad condition and require 

immediate replacement with new coaches to ensure passenger comfort and 

safety. 

C) Amritsar-Dehradun Express (14632/14631): This train has only two AC 3-tier 

coaches and one-coach each-for 2nd AC and 3rd AC. “It-is requested that more 

AC coaches be attached to this train to accommodate the increasing number of 
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passengers. 2nd AC These improvements will greatly enhance the travel 

experience and satisfaction of passenger. 

16. Subject: Request for Change in Train Departure Timings from Amritsar 

Railway Station. 

I request changes in the departure timings of the following trains from 

Amritsar Railway Station: 

a) Golden Temple Express (frontier mail) (12904/,12903): Change departure 

from 18:50 hrs to 21:30 hrs for better convenience, as it was initially. 

b) Amritsar-Nanded Sachkhand Express (12716/12715): Change departure from 

05:30 hrs to 07:30 hrs to accommodate passengers coming from distant 

villages. 

These adjustments will significantly improve passenger convenience. I 

appreciate your prompt attention to this matter. 
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HON. CHAIRPERSON: Now, Shrimati Joba Majhi. 

श्रीमिी जोबा माझी (श्संहभूम) : सभापदत महोदय, आपने मझेु रले मांत्रालय की अनदुानों की माांगों 

पर बोलने का मौका ददया, इसके दलए मैं आपको र्न्द्यवाद दतेी ह ां । 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से सरकार का ध्यान अपने सांसदीय के्षत्र दसांहभूम के अन्द्तगात 

ददक्षण पूवा रलेवे, चक्रर्रपरु में रलेवे से सांबांदर्त जनदहतकारी योजनाओ ां की ओर आकृष्ट करना 

चाहती ह ां । 

 महोदय, हम लोग पहली बार जीत कर आए हैं और हम बहुत उम्पमीद करते हैं । कल मेर ेही 

सांसदीय के्षत्र में बड़ाबाम्पबो और राजखरसावाां के बीच में रले दघुाटना हुई । इस पर मैंने शून्द्य काल में 

बोलने की इच्छा जादहर की थी, पर इस दवषय पर मझेु बोलने का अवसर नहीं ददया गया ।  

 महोदय, दजला मखु्यालय के आस-पास के के्षत्रवादसयों की सदुवर्ाओ ां के दलए सरायकेला 

दजला मखु्यालय को रले पररपथ से जोड़ा जाए । मैं आपके माध्यम से रले मांत्री जी से यह माांग करती 

ह ां । वतामान में सरायकेला दजला मखु्यालय के साथ-साथ आस-पास के लोगों को रले सदुवर्ा लेने के 

दलए करीब 42 दकलोमीटर की दूरी तय करके टाटानगर या दफर 44 दकलोमीटर की दूरी सड़क मागा 

से तय करके सीनी स्टेशन आना पड़ता है जबदक सरायकेला दजला मखु्यालय के रले पररपथ से जड़ु 

जाने से पदिमी दसांहभूम और पूवी दसांहभूम के साथ सरायकेला दजला सहज और सलुभ तरीके से 

जड़ु जाएांगे । 

 सभापदत महोदय, कोदवड के पहले 18116 डाउन /18115 अप चक्रर्रपरु-गोमो मेमू के 

अलावा 58113 अप / 58114 डाउन टाटानगर दबलासपरु पैसेंजर रेन का ठहराव हर छोटे स्टेशनों 

पर होता रहा, जो अभी भी जारी है । पर, कोदवड के बाद दोनों रेनों के यादत्रयों से एक्सपे्रस रेन का 

भाड़ा दलया जा रहा है । यह कहीं से न्द्यायसांगत नहीं लगता है । उन दोनों रेन के यादत्रयों से पैसेंजर 

रेन का भाड़ा दलया जाए । 

 महोदय, कोदवड काल में बहुत सारी रेनों को बांद कर ददया गया, दजससे उस इलाके में अभी 

बहुत परशेानी हो रही है । ददक्षण-पूवा  रलेवे के चक्रर्रपरु दडवीजन से काफी मात्रा में राजस्व प्राप्त 
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होता है । आपके माध्यम से मैं रले मांत्री जी से माांग करती ह ां दक 18189 अप / 18190 डाउन 

एक्सपे्रस का ठहराव चक्रर्रपरु में सदुनदित दकया जाए । 

 सभापदत महोदय, मैं आपके माध्यम से, कल जो दघुाटना घटी है, उसके दवषय में कुछ माांग 

रखना चाहती ह ां । कल जो रले दघुाटना हुई है, उसकी उच्च स्तरीय जाांच हो । इस तरह की जो भी 

दघुाटना होती है, वह न हो, इसकी कोदशश की जाए । 
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डॉ. राजेश श्मश्रा (सीधी) : सभापदत महोदय, मैं आपके प्रदत आभार व्यि करता ह ां दक आपने मझेु 

सदन में बोलने का अवसर प्रदान दकया । साथ ही, मैं अपने यशस्वी प्रर्ान मांत्री माननीय नरने्द्र मोदी 

जी का और माननीय रले मांत्री जी के प्रदत आभार व्यि करता ह ां, दजन्द्होंने इतना अच्छा रले बजट 

ददया, दजसके अनदुानों की माांगों पर आज हम चचाा करने के दलए यहाां पर खड़े हैं ।  

महोदय, आपके माध्यम से मैं पहली बार बोलने के दलए खड़ा हुआ हूॅां । इसदलए अपनी सीर्ी-

दसांगरौली लोक सभा के्षत्र की जनता जनादान का भी मैं आभार व्यि करता हूॅां, दजन्द्होंने मझेु इस देश 

की सबसे बड़ी पांचायत में अपने सेवक के रूप में भेजा है । 

 महोदय, मैं दवत्त मांत्री जी को र्न्द्यवाद देता हूॅां दक इतना अच्छा रले बजट उन्द्होंने पेश दकया 

है । यह अभी तक का सवाादर्क रले बजट है । इसकी कुछ खादसयतें मैं आपको बताना चाहता हूॅां । 

अभी हमार ेकई सदस्य बोल रहे थे रेनों में जनरल बोदगयाां कम हो रही हैं । दनदित तौर से इससे 

सामान्द्य जनता, जो जनरल बोदगयों में चलती है, उनको ददक्कत होती है । इसके दलए दस हज़ार गैर 

नॉन-एसी सवारी दडधबों की मांज़ूरी दी गई है, जो जनरल बोगी के तौर पर काम में दलए जाएांगे । मैं 

समझता हूॅां दक ददसांबर, 2024 तक लगभग सभी लांबी दूरी की रलेगादड़यों में चार एलडधल्यूएस 

सवारी दडधबों की व्यवस्था की योजना भी इस बजट में बनाई गई है ।  

 महोदय, मैं बहुत प्रसन्द्न हूॅां । पहले जब हम रले में सफर करते थे, तो बड़ी तकलीफ होती   

थी । अब वैसा नहीं है । हम अदर्काांश राजनीदतक लोगों की रातें तो रले में ही बीत जाती हैं और ददन 

में के्षत्र में काम करने पहुांचते हैं, दफर रले से लौट आते हैं । मैं यह बताना चाहता हूॅां दक आज काफी 

अच्छी व्यवस्था हो गई है । साफ-सफाई अच्छी है, टॉयलेटटस आदद बहुत अच्छे हैं । हम लोग अपने 

दवद्याथी जीवन में दजन रलेों में चढ़ कर जाते थे, तो मझेु याद है दक हम लोगों को कई बार टॉयलेट के 

बगल में पेपर दबछा कर सोना पड़ता था, इतनी भीड़ हुआ करती थी । … (व्यवर्ान) 

महोदय, मैं आपके सामने दनवेदन करूां गा दक मैं पहली बार बोल रहा हूॅां तो हमार ेसामने बैठने 

वाले लोग इस दशष्टाचार का पालन करेंगे । … (व्यवर्ान) 
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HON. CHAIRPERSON: Mr. Manickam, this is his maiden speech.  

 Hon. Member, please continue.  

डॉ. राजेश श्मश्रा : महोदय, मैं बहुत प्रसन्द्न इसदलए हूॅां दक आज जो हमार ेरले का दनमााण है, वह 

काफी तेज़ी से हो रहा है । लेदकन हमार े के्षत्र में, मैं दजस के्षत्र से आता हूॅां, सीर्ी, दसांगरौली और 

शहडोल दजले का ऐसा एक भाग है, दजसमें शहडोल की व्यवहारी में रले है, दसांगरौली में भी रले है, 

लेदकन सीर्ी दजला मखु्यालय में रले अभी तक नहीं पहुांची है । लगभग वषा 1998 से लदलतपरु-

दसांगरौली की रले लाइन का रीवा से दसांगरौली का पाटा  का काम तो चल रहा है, लेदकन बहुत ही मांद 

गदत से चल रहा है । उसका उद्घाटन भी दो बार हुआ है । जब से हमारी सरकार आई है, तब से काम 

में गदत आई है । मैं दनवेदन करता हूॅां दक यह जो लदलतपरु दसांगरौली रले लाइन है, इसका काया शीघ्र 

पूणा दकया जाए । महोदय, आज़ादी के 75 वषा हो रहे हैं, हम लोग अपने दजला मखु्यालय में रले देख 

लें । इसके साथ ही उसमें कुछ रुकावटें थी, सबुह आपने कहा, मझेु बहुत अच्छा लगा दक वे रुकावटें 

दूर हो गई हैं, फॉरसे्ट लैण्ड इत्यादद की और हमको पयााप्त बजट भी उसके दलए दमला है, इसके दलए 

आपको बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । हमार ेरले मांत्री जी बहुत दयाल ुहैं । मझेु ऐसा दनदित लगता है दक इस 

पांचवषीय योजना में आप हमको साल-दो साल के अांदर रले की सदुवर् दे देंगे ।  

 महोदय, दसांगरौली से जो रले ददल्ली और भोपाल के दलए चलती है, वह हफ्ते में केवल दो 

ददन और तीन ददन चलती है । उसको कम से कम रोज़ कर ददया जाए, इसदलए दक दसांगरौली इतना 

बड़ा आद्यौदगक के्षत्र है दक लोगों को ददल्ली और भोपाल जाने के दलए बहुत परशेानी होती है । 

महोदय, दसांगरौली में डीआरएम ऑदफस, वषा 1998 में जब माननीय राम दवलास पासवान जी रले 

मांत्री थे, तब डीआरएम ऑदफस का उद्घाटन हुआ था, मेर ेपास उसके फोटोग्राफ्स हैं । उसके बाद 

चार साल तक वहाां पर आईसी और सीओ बैठते थे, लेदकन उद्घाटन के बाद उसको बांद दडधबे में रख 

ददया गया । कृपया वहाां पर हमारा डीआरएम ऑदफस शरुू दकया जाए । साथ ही प्रयागराज से 

मऊगांज, सीर्ी, मड़वास, अनूपरु होते हुए नागपरु के दलए हम एक नए मागा की माांग करते हैं । 

महोदय, हमार ेयहाां एक प्रबल समस्या है दक हमार ेयहाां दजनकी जमीन गई थी, उसके बदले कुछ 
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लोगों को नौकरी दी गई थी, उसके बाद वह बांद कर ददया गया है । उसी सड़क के एक दकनार ेलोगों 

को नौकरी दमल चकुी है । मैं दनवेदन करता हूॅां दक बाकी लोगों को भी नौकरी दी जाए ।  

 मैं आपको बहुत-बहुत र्न्द्यवाद करता हूॅां दक आपने मझेु बोलने का अवसर ददया । साथ ही, 

पनु: मैं हमार ेरले मांत्री जी से दनवेदन करता हूॅां दक कृपया हमारी माूँगों पर ध्यान ददया जाए ।  

 र्न्द्यवाद । 

माननीय सभापश्ि : डॉ. राजकुमार साांगवान, आप कृपया अपनी बात तीन दमनट में कह दें, क्योंदक 

अभी बहुत से सदस्य बोलने वाले हैं । 
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डॉ. राजकुमार सागंवान (बागपि) : महोदय, मझेु पहली बार मौका दमल रहा है । 

माननीय सभापश्ि: अच्छा, ठीक है । 

डॉ. राजकुमार सागंवान : सभापदत महोदय, आपने मझेु रले मांत्रालय की अनदुानों की माांगों पर 

बोलने का अवसर प्रदान दकया, मैं आपको र्न्द्यवाद देता ह ां । बजट में माननीय रले मांत्री जी द्वारा 

दकए गए इनोवेदटव काया के दलए मैं उनको भी र्न्द्यवाद देता ह ां । 

महोदय, नए सदस्यों को पूरा मौका दीदजए । इस बजट में रले मांत्रालय को आवांदटत र्नरादश 

से हमार ेदेश के दवकास की ददशा में एक महत्वपूणा बदलाव आएगा । 

 मैं दवशेष रूप से उत्तर प्रदेश में हुए दवकास कायों पर प्रकाश डालते हुए दपछले 10 वषों में रले 

मांत्रालय की उपलदधर्यों पर ध्यान कें दरत करूां गा । 

 महोदय, दपछले एक दशक में भारतीय रलेवे ने बदुनयादी ढाांचे के दवकास में उल्लेखनीय 

प्रगदत की है । नई पटररयों का दबछाया जाना, परुानी पटररयों का नवीनीकरण और रलेवे स्टेशनों का 

आर्दुनकीकरण इसमें शादमल हैं । उच्च गदत की रले सेवाओ ां का दवस्तार और मालगादड़यों की 

क्षमता में वदृि से हमारी अथाव्यवस्था को मजबूती दमली है । 

 रलेवे स्टेशनों पर आर्दुनक सदुवर्ाओ ां का प्रावर्ान, वाई-फाई सेवाओ ां की उपलधर्ता और 

रेनों में स्वचटछता के स्तर में सरु्ार जैसे कदम उठाए गए हैं । इसके साथ ही ई-दटकदटांग प्रणाली  को 

सदुृढ़ दकया गया है, दजससे यादत्रयों की सदुवर्ाओ ां में अभूतपूवा वदृि हुई है । 

 सरुक्षा को सवोच्च प्राथदमकता दी गई है । रलेवे रैक और पलुों का दनयदमत दनरीक्षण, उच्च 

गणुवत्ता वाले सामग्री का उपयोग और सरुक्षा कदमायों की सांख्या में वदृि से दघुाटनाओ ां में कमी आई  

है ।  

 महोदय, दडदजटल इांदडया अदभयान के तहत रलेवे ने दडदजटल भगुतान, मोबाइल ऐ्स और 

ऑनलाइन सेवाओ ां का दवस्तार दकया है । यह यादत्रयों के दलए यात्रा को सरल और सगुम बनाने में 

सहायक दसि हुआ है । 
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 उत्तर प्रदेश में रलेवे की काफी प्रगदत हुई है । उत्तर प्रदेश हमार ेदेश का एक प्रमखु राज्य है । 

रलेवे के के्षत्र में अनेक महत्वपूणा काया दकए गए हैं । मेरा बागपत सांसदीय के्षत्र गादजयाबाद जनपद, 

मेरठ जनपद और बागपत जनपद से जड़ुा है । आरआरटीएस उत्तर प्रदेश के दलए एक मील का पत्थर 

है । यह पररयोजना ददल्ली और मेरठ के बीच की दूरी को बहुत कम समय में तय करने में सक्षम   

होगी । अभी इस पररयोजना में रेनों का पररचालन शरुू हो गया है । यह न केवल यादत्रयों के दलए 

समय की बचत करगेी, बदल्क के्षत्रीय दवकास और रोजगार के नए अवसर भी प्रदान करगेी । 

 महोदय, उत्तर प्रदेश में नई रले लाइनों का दवस्तार दकया गया है, दजससे ग्रामीण के्षत्रों और 

शहरी के्षत्रों में बेहतर कनेदक्टदवटी दमली है । नए मागों ने व्यापार और उद्योगों को बढ़ावा ददया है । 

पानीपत और मेरठ नई रेलवे लाइन के दलए सवे दकया गया है । इसके तहत हदस्तनापरु तक रले 

लाइन का दनमााण होना है । इससे महाभारत कालीन हदस्तनापरु के पयाटन को बढ़ावा दमलेगा । 

 महोदय, कानपरु, लखनऊ, वाराणसी जैसे प्रमखु स्टेशनों का आर्दुनकीकरण दकया गया है । 

इसमें मेरठ दसटी का आर्दुनकीकरण 254 करोड़ रुपये से शरुू हो चकुा है । उत्तर प्रदेश में रले 

कारखानों की स्थापना और दवस्तार से स्थानीय स्तर पर रोजगार के अवसर बढ़े हैं । ये कारखाने न 

केवल राज्य की आदथाक दस्थदत को सदुृढ़ कर रहे हैं, बदल्क राष्ट्रीय स्तर पर रलेवे को सशि बनाने 

में योगदान दे रहे हैं । 

 महोदय, वांद ेभारत एक्सपे्रस जो भारत की सबसे तेज रेन है । इसने हमार ेरलेवे नेटवका  में 

क्राांदत ला दी है । उत्तर प्रदेश के कानपरु और वाराणसी के मागा पर चलने वाली वांद ेभारत एक्सपे्रस 

ने यात्रा को तेजी, सदुवर्ा और आरामदायक बना ददया है । यह रेन न केवल समय की बचत करती 

है, बदल्क पयाावरण के अनकूुल भी है । 

 महोदय, ददल्ली-देहरादून वांदे भारत रेन वाया मेरठ से जाती है । ददल्ली-कोटद्वार वांद ेभारत 

वाया मेरठ से गजुरती है । 

माननीय सभापश्ि : साांगवान जी, कृपया आप सांदक्षप्त करें । 
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डॉ. राजकुमार सागंवान : आदरणीय सभापदत महोदय, भारतीय रलेवे की उपलदधर्याूँ केवल 

सांख्याओ ां में नहीं, बदल्क हमारी अथाव्यवस्था, समाज और राष्ट्र दनमााण में ददखाई देती हैं । 

 महोदय, मैं थोड़ी और बात कहना चाहता ह ां । 

माननीय सभापश्ि : आप आर्ा दमनट में अपनी बात कह दें । 

डॉ. राजकुमार सागंवान : महोदय, ईस्टना डेडीकेटेड फे्रट कॉररडोर के अांतगात माल ढुलाई का काया 

होता है । यह रले लाइन कोलकाता से लदुर्याना तक है, जो मेरठ से होकर जाती है । यह दमल का 

पत्थर सादबत हो रही है । मेरठ में एक बड़ा स्टेशन बना है, दजससे रोजगार के नए अवसर और 

उद्योगों को लाभ दमल रहा है । इससे नौजवानों के दलए रोजगार के अवसर दमलेंगे । 

माननीय सभापश्ि : साांगवान जी, आपकी बात आ गई है । 

डॉ. राजकुमार सागंवान : महोदय, मैं अपनी बात को जल्दी खत्म करने वाला ह ां । मेरठ में माल 

ढुलाई स्टेशन बनने से माल पहुांचाने का नेटवका  दवकदसत होगा । इससे माल चढ़ाने वालों से लेकर 

स्टेशन तक माल पहुांचाने वालों को रोजगार दमलेगा । खजुाा और सहारनपरु भी औद्योदगक के्षत्र हैं । 

इस तरह पदिमी उत्तर प्रदशे के यवुाओ ां के दलए भी रोजगार के अवसर दमलेंगे । 

 महोदय, आपने मझेु अपनी बात रखने का मौका ददया । र्न्द्यवाद । 
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श्री अजय भट्ट (नैनीिाल-ऊधमश्सहं नगर) :  मैं रले बजट 2024-25 पर अपने दवचार रखता ह ूँ । 

मैं इस रले बजट का समथान करता ह ां एवां माननीय प्रर्ानमांत्री जी एवां रले मांत्री श्री अदश् वनी  

वैष्ट्णव जी को सनु्द्दर रले बजट देने के दलए बर्ाई देता ह ां । यह रले बजट सवाग्राही, सवास्पशी है । मैं 

माननीय प्रर्ानमांत्री जी एवां रले मांत्री जी को र्न्द्यवाद देता ह ां दक काफी लम्पबे समय से चली आ रही 

माांग को आपने पूरा दकया है । तराई के्षत्र से हमार ेदसक्ख बन्द्रू्, अमतृसर, स्वणा मांददर तक जाने में 

जो कदठनाई महसूस करते थे, अब वे सीरे् काठगोदाम-हल्द्वानी से होते हुए स्वणा मांददर पहुांचते है 

और मत्था टेककर सकुशल वापस आते है । 

मान्द्यवर, मेरा अनरुोर् है दक यदद काठगोदाम-अमतृसर रेन एक ददन के बजाए, तीन ददन 

चलाई जाए तो, यादत्रयों को परशेानी नहीं होगी । इसी प्रकार रामनगर-बान्द्रा (मुांबई) एक्सपे्रस तथा 

काठगोदाम-बान्द्रा (मुांबई) एक्सपे्रस रेन का सांचालन भी एक ही ददन हो रहा है, जबदक इन दोनों 

जगहों पर दजम कॉबेट पॉका  और नैनीताल आने वालों की काफी भीड़ है और यहाां से मुांबई जाने 

वालों की भी काफी भीड़ रहती है । 

मेरा सरकार से अनरुोर् है दक रामनगर-बान्द्रा (मुांबई) एक्सपे्रस तथा काठगोदाम-बान्द्रा 

(मुांबई) एक्सपे्रस रेन को हफ्ते में कम से कम 3 ददन चलाया जाए, तादक यादत्रयों की समस्या का 

समार्ान हो सकें  । लालकुां आ (नैनीताल) से दसतारगांज (ऊर्मदसांहनगर) तक एक नई रेन चलाई 

जाने अदत आवश्यक है, क्योंदक दसतारगांज में औद्योदगक के्षत्र होने से उद्योग करने में काफी परशेानी 

हो रही है, क्योंदक यहाां पर रेन न होने से वे अपने-अपने उद्योगों को अपने राज्यों में ले जा रहे है तथा 

यहाां पर उद्योग खोलने के दलए उदासीन है ।  

कुछ और नई रेन चलाई जानी भी अदत आवश्यक है । 

 काठगोदाम-हल्द्वानी से वाराणसी तक 

 काठगोदाम-हल्द्वानी से अयोध्या तक 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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 काठगोदाम-हल्द्वानी से माउण्ट आबू तक भी रेन लगाना बहुत आवश्यक है, क्योंदक इन 

स्थानों पर र्ादमाक पयाटकों की बड़ी सांख्या में आवाजाही है । 

 काठगोदाम-ददल्ली तक वांदे भारत एक्सपे्रस रेन चलाई जानी भी आवश्यक है । 

 नैनीताल आने वाले पयाटकों की काफी सांख्या होने के कारण पूवा से चल रही रेनें काफी 

कम है । 

ऋदषकेश-कणाप्रयाग रले लाइन स्वीकृदत के दलए, मैं माननीय प्रर्ानमांत्री जी को बहुत 

र्न्द्यवाद देता ह ां दक वह आज बहुत तेजी से आगे बढ़ रही है तथा अदतशीघ्र पहाड़ों के बीच रेन द्वारा 

देश और ददुनया के लोग यमनुोत्री, गांगोत्री, श्री केदारनाथ एवां श्री बरीनाथ जी के दशान आसानी से 

कर पाएांगे । मान्द्यवर, रामनगर से चौखदुटया तक रले लाईन स्वीकृत होने की बात भी पूवा  में आई थी, 

उसकी अद्यतन दस्थदत क्या है? पता नहीं चल पा रहा है । इसको चलाया जाना अदत आवश्यक है 

साथ ही टनकपरु-बागेश्वर तक स्वीकृत रले लाइन में तेजी से काम होना अदत आवश्यक है । रामनगर 

से बेतालघाट तक भी नई रले लाइन दबछाई जानी अदत आवश्यक है । मान्द्यवर, काशीपरु-र्ामपरु 

रले लाईन पर एक सवे होने की बात आई है, उसकी पूणा स्वीकृदत भी जारी करना भी जनदहत में 

अदत आवश्यक होगा । मान्द्यवर, गौला नदी के कटान से हल्द्वानी (नैनीताल) रलेवे स्टेशन को भारी 

नकुसान हुआ है । काफी लम्पबे समय तक इस रैक पर रेने नहीं चल पाई । काठगोदाम से हल्द्वानी 

तक रलेवे रैक की सरुक्षा के दलए तरुन्द्त आगणन बनाकर र्नरादश स्वीकृत करने की भी कृपा करें 

तादक रले का रैक सरुदक्षत हो सकें  ।  
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SHRI GURMEET SINGH MEET HAYER (SANGRUR): I thank you, hon. 

Chairperson for giving me the opportunity to speak on the Demands for Grants 

under the control of the Ministry of Railways. 

Martyr Udham Singh belonged to Sunam in Sangrur Constituency. 21 

years after the Jallianwala Bagh massacre, he took revenge for this carnage by 

killing Michael O'Dwyer in London, Today, is his martyrdom day. I pay my 

obeisance to the great martyr. 

The Malwa region of Punjab, including Sangrur and even Shri 

Ganganagar is dependent on Chandigarh for availing educational and health 

facilities. It has been a long-standing demand of Sangrur and the entire Malwa 

region that Chandigarh -Rajpura railway connectivity should be provided.  

Earlier, it could not be done because a political family of Punjab plied its 

buses on this route. However, now Punjab has the Aam Aadmi Party 

Government under the Chief Ministership of Shri Bhagwant Mann. 

 Our Party wants railway connectivity on this route. Economically, the 

people will gain from this railway connectivity. Moreover, road accidents on this 

route will come down. However, railway accidents too need to be reduced. 

Secondly, this Government has imposed new taxes on the common man. 

Both, long-term and short-term taxes have been increased. It has increased the 

burden on the common man. 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Punjabi. 
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The senior citizens earlier used to get concessions in railway fares. 

However, since the last four years, this concession has been withdrawn. 

Hon. Chairperson, around 2.5 crore passengers travel daily via trains. 

Over 650 to 700 crore passengers travel annually via trains. A large number of 

passengers belong to the senior citizen class. 

Earlier, male senior citizens used to get concessions of 40 per cent in 

train fares. And female senior citizens used to get 50 per cent concession in 

train fares. But it has been withdrawn. So, I urge upon you to please restore the 

concession for senior citizens again. 

Please give me two more minutes. The industrial train route is from West 

Bengal to Ludhiana. The industries in Punjab are in shambles. Jalandhar is 

famous for manufacture of leather goods and sports goods. Fabric is made in 

Amritsar. 

 So, I urge upon the Government to extend the train trade route from 

Ludhiana to Jalandhar and Amritsar. 

There is a problem of construction of flyovers in Punjab and the entire 

country. The construction of road part is completed but the railway part remains 

incomplete for 2 to 3 years. So, the railway portion of these flyovers must be 

completed at the earliest. Thank you. 
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DR. D. RAVI KUMAR (VILUPPURAM): Hon Chairperson, Vanakkam. When 

the railway lines were laid in the 19th century during the British period, the 

southern part of Railways was also laid with so many difficulties faced by the 

people of our country. 

 The people were tortured by the British and made to work for laying these 

railway lines. The details of such tortures are explained in the Torture 

Commission Report. Kollidam is a place mentioned in that Report and I belong 

to that place.  

I am deeply pained to see that the Southern Railway built with the 

sacrifices made by our ancestors is now being ignored by the Union 

Government. The Southern Railway is said to run into losses. But the collection 

was Rs. 3,000 crore more than the target fixed for the Railways.  

A target was set for a revenue generation of Rs 70,000 crore during the 

last year through passenger traffic, and an amount of Rs. 73,000 crore has been 

achieved against this target. The target fixed for this year stands at Rs. 80,000 

crore through passenger traffic and Rs1,80,000 crore through freight movement. 

 But the facilities extended to the rail passengers as against this collection 

seem very minimum. Viluppuram Junction inViluppuram district is absorbed 

under Amrit Bharat Scheme and the work has begun in this regard. But I have 

time and again stressed in this august House during the 17th Lok Sabha that 
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such up-gradation work should be carried out in Ulundurpet, Tirukkoilur and 

Dindivanam Railway stations. 

 I am once again placing such requests before you for your consideration. 

Many hon. MPs have raised here that the concessions given to rail passengers, 

particularly to senior citizens in the ticket fare should be restored. 

 I request that this plea should be considered sympathetically and needful 

be done in restoring concessions given to the senior citizens. 

Nowadays, in order to compensate the losses faced by the Railways, 

railway land is acquired and sold to private parties.  

HON. CHAIRPERSON: Please conclude. 


 DR. D. RAVI KUMAR: This is my maiden speech. Please allow.  

They are giving this land for a lease of 99 years. Incumbents of 99 houses 

around the Viluppuram Railway station are being served with eviction notices 

and the affected people got a stay from the hon. court. At a nearby place called 

Vilavanur, such eviction notices were served yesterday.  People are subjected to 

fear due to this. If the railway land is encroached upon, it is the duty of the 

Railway authorities to evict such people. But it is also the duty of the Railway 

Ministry to provide rehabilitation to such evicted persons and families in 

consultation with the State Government.  After ensuring rehabilitation, such 

families should be evicted. I request that such a corrective action should be 
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considered. I urge that the upgradation work should be carried out in Ulundurpet 

Railway Station by bringing it under the Amrit Bharat Scheme. 

 Sipcot industrial area is being set-up in Ulundurpet. Therefore, I request 

to upgrade the Ulundurpet Railway Station. The train that was operational 

between Ulundurpet and Tiruvannamalai is stopped now. Train No 849/850 

should be made operational. This train should be extended up to Tiruvannamalai 

and it should have a stoppage at Ayandur Railway Station. 

 There is a long-pending demand to have a stoppage of Tejas train at 

Viluppuram Railway Station. This request should be considered favourably and 

action be taken. Thank you.  
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ADV. FRANCIS GEORGE (KOTTAYAM): Sir, thank you. I think we have the 

largest rail network in the world. Now, we should be thinking about operating 

more speed trains - bullet trains and trains like Vande Bharat. But of late, there 

has been a lot of accidents. I do not know whether the hon. Minister is here. 

With regard to the Kavach system, I want to know whether it is still in place on a 

trial and error method basis or the Kavach is still in place to check all these 

accidents. I do not know about it. The hon. Minister will have to explain this to 

us.  

Sir, the hon. Minister will be able to do a lot of things because he has got 

an administrative background, and with this background, I hope he will be able 

to turn around the Railways. But only Rs. 3,000 crore has been allotted to 

Kerala, which is very meagre, I should say, considering all the projects that have 

to be undertaken in a State like Kerala. 

Sir, I represent the Kottayam Parliamentary Constituency. The Kottayam 

town Railway Station is one of the most important stations in the rail network of 

Kerala. Since it is located in the middle of Kerala and many trains starting from 

Trivandrum and Kochuveli terminal train pass through this important station, 

there are many things to be done to make the station more passenger friendly 

and also to generate more income for the Railways.  I would request that 

Kottayam should be made a terminal station. If Kottayam is made a terminal 

station, trains can start from there and also extension of trains now terminating 

at Ernakulam can be done. 
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Sir, I request that the following trains, which terminates at Ernakulam, be 

extended to Kottayam. One is the Ernakulam–Bangalore Intercity Daily which is 

of immense benefit to passengers belonging to the nearby districts of Idduki and 

Pathanamthitta. The other trains are the Karaikkal-Ernakulam Express daily, the 

Madgaon-Goa Ernakulam Express weekly, the Pune- Ernakulam Express 

weekly, the Lok Manya Tilak Ernakulam Duranto Express weekly and also the 

Palakad-Ernakulam Memu daily. These trains which terminate at Ernakulam 

Station have to be extended to Kottayam. I would earnestly request the hon. 

Minister to consider this. One particular request is that he should start with 

extending the Ernakulam Bangalore Inner City Express daily to Kottayam. 

I heard that the Railways is thinking of introducing sleeper Vande Bharat 

Trains. The sleeper Vande Bharat Train should be introduced in the Kottayam-

Bengaluru route.  I cannot see the Minister here now. I would request the hon. 

Minister to really and honestly consider this particular aspect. … (Interruptions) 

Sir, I have one or two minutes more. … (Interruptions)  

Sir, Kottayam is having all the facilities except the pit line that is required 

to make it a terminal station. So, two or three pit lines have to be constructed 

and then Kottayam can be a terminal station for these particular extended trains 

and also to start trains from there.  

Sir, we had two reservation counters at Kottayam and one has been 

stopped suddenly by the Railways. I do not know why this has been done. I 

request the hon. Minister to really consider this because there are a lot of 

passengers for reservation from Kottayam Station.  
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Sir, I would request stoppage of two trains at the nearby station, 

Etumanoor, which is under renovation under the Amrit Bharat Scheme. The 

stoppage at Etumanoor Station of Malabar Express and the Vanchinad Express 

will really be of benefit to the passengers. 

HON. CHAIRPERSON: Kindly conclude. 

ADV. FRANCIS GEORGE: Yes, I am concluding, Sir. As requested by many 

colleagues, a separate Budget has to be there for the Railways because that will 

go a long way to really enlarge its operation. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Shri Rajesh Ranjan Ji.  

ADV. FRANCIS GEORGE: Sir, with regard to One Station One Product 

(OSOP), I would request that one unit should be introduced at the Kottayam 

Railway Station.  

Sir, there are two more things. There was a proposal for Mumbai- 

Kanyakumari High Speed Rail corridor.  

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record. 

… (Interruptions) … 

  

HON. CHAIRPERSON: I have already given you enough time. 

ADV. FRANCIS GEORGE: Sir, we should also get time. … (Interruptions) What 

is this? 

HON. CHAIRPERSON: Kindly finish your speech. 

ADV. FRANCIS GEORGE: Sir, this Mumbai- Kanyakumari High Speed Rail 

Corridor is a long-pending proposal. … (Interruptions) I am concluding.  

                                                           
 Not recorded. 
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HON. CHAIRPERSON: I have already given you enough time.  

ADV. FRANCIS GEORGE: Sir, I will not take much time. I hardly open my 

mouth and then you start asking me to stop.  

HON. CHAIRPERSON: Kindly conclude 

ADV. FRANCIS GEORGE: This particular railway project –Mumbai-

Kanyakumari High Speed Rail Corridor project – was proposed by no less than 

a person than E. Sreedharan.   

HON. CHAIRPERSON: Shri Rajesh Ranjan ji. 

… (Interruptions) 

ADV. FRANCIS GEORGE: It will serve five States.  It will start from Mumbai and 

it will terminate at Kanyakumari.   

HON. CHAIRPERSON: Kindly take your seat. 

… (Interruptions) 

ADV. FRANCIS GEORGE: You can utilise the Konkan Railway.  This will be of 

great benefit to the Western Corridor. 

HON. CHAIRPERSON: Nothing will go on record.  Kindly take your seat.  I have 

already mentioned it.  Shri Rajesh Ranjan ji. 

… (Interruptions) …

  

                                                           
 Not recorded. 
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श्री राजेश रजंन (पूश्णयया) : सभापदत महोदय, मैं सबसे पहले आपको र्न्द्यवाद देना चाह ांगा और 

माननीय मांत्री जी का ध्यान जो वतामान में 12 लाख कमाचारी कायारत हैं, उसके बाद 10 सालों से 5 

हजार कदमायों की दनयदुि की प्रदक्रया 5 साल पहले शरुू हुई । अभी तक जब आप देखेंगे, तो उसमें 

ग्रपु ए, 1965, ग्रपु बी 105, ग्रपु सी 2 लाख 48 हजार 895 ऑपरशेन सेफ्टी के 53 हजार 178 पद 

खाली हैं । मेरा आग्रह है दक ग्रपु-सी या बी के जो लोग हैं, ये समाज के बहुत अांदतम व्यदि हैं, जो 

अपनी लाइफ के दलए सांघषा करता है । यह उनके जीवन की सबसे अदर्क आवश्यकता है । मैं सबसे 

पहले दनयदुि पर आपका ध्यान आकृष्ट करूां गा । रले की सेफ्टी हो या दकसी भी चीज की व्यवस्था 

हो, उसमें दनयदुि सबसे महत्वपूणा है । 

 दूसरा, कोरोना के समय जो भी रेनें बांद हुई थीं, चाहे हमार े इलाके की हमसफर हो, जो 

कदटहार से चलकर पूदणाया, सहरसा होते हुए अलीगढ़ जैसे महत्वपूणा जाती थी । सहरसा, सीमाांचल 

के बच्चे अलीगढ़ सबसे ज्यादा पढ़ने जाते हैं । वह रेन बांद हो गई । मैं कोरोना से पहले दो बातें और 

कहना चाह ांगा दक आपने 50 प्रदतशत हमार ेजो बजुगुा  थे, उनका आपने रलेवे भाड़े में कां सेशन बांद कर 

ददया । साथ ही साथ हमार ेजो पत्रकार हैं, जो गाइडलाइन के तहत आते थे, दजनको 50 प्रदतशत 

ररयायत दमलती थी, उनकी और बजुगुों की भी ररयायत को बांद कर ददया गया । आपसे बार-बार 

सभी लोग दमले हैं और आप चाहते भी हैं । 4 साल पहले से अभी तक ररयायत की दोबारा शरुुआत 

नहीं हो पाई है ।  

तीसरा, आज मेरी बेटी, जो नैशनल लेवल पर खेलती है, मझुसे कह रही थी दक जब हम 

लोकल रेन से टीम के साथ जाते हैं, तो सबसे ज्यादा बदच्चयों की सरुक्षा, बाथरूम, हाईजीन व 

दकचन की आवश्यकता होती है । उसने मझुसे कहा दक पापा, आप मांत्री जी से आग्रह कीदजए दक जो 

जनरल दडधबा होता है, उसमें बच्ची सोती है, दखड़की खलुी रहती है, दखड़की के लोहे टूटे रहते हैं । 

दस्थदत अच्छी नहीं होती है । यह सरुक्षा की दृदष्ट से काफी महत्वपूणा है ।  

माननीय सभापश्ि : कृपया अपनी माांग रखें ।  
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श्री राजेश रजंन : जी महोदय, दूसरी चीज जो सफाई है, वह बहुत महत्वपूणा है । मदहलाओ ां के दलए 

अलग बाथरूम की आवश्यकता है । जेंटटस का अलग बाथरूम होना चादहए, क्योंदक आप जानते हैं 

दक मदहलाएां और जेंटटस के टॉयलेट का तरीका दबल्कुल अलग है । अत: मदहलाओ ां की आवश्यकता 

पर ध्यान देने की जरूरत है । ्लेटफॉमा पर कहीं भी ढांग का वेदटांग हॉल नहीं है और जो हॉल है, वह 

सामान से भर जाता है । लोगों के रहने की व्यवस्था नहीं है ।  

19.00 hrs 

 जैसे हमार ेयहाां पूदणाया जांक्शन, पूदणाया कोटा , बनमनखी, मरुलीगांज, मरे्परुा है और उर्र 

कस्बा है । जो जोगबनी से चलने वाली रेन्द्स हैं, मैं उसकी बात बता रहा ह ां ।  

 महोदय, आज जनरल दडधबे बनाने की ज्यादा जरूरत है । हमार े यहाां से सवा दो करोड़ 

मजदूर बाहर जाते हैं । उनके दलए कोई सदुवर्ा नहीं है । वे रेन में बाथरूम में या नीचे बैठकर जाते हैं । 

कोसी, सीमाांचल, दमदथलाांचल से सबसे ज्यादा मजदूर जाते हैं । उनके दलए न तो कोई सदुवर्ा है, न 

उनके दलए जनरल दडधबे हैं और न उनके दलए दटकट भाड़े में कोई ररयायत है । वह सही ढांग से 

दटकट का दकराया भी नहीं जटुा पाता है । इसदलए, एसी कोच की जगह जनरल दडधबे को बढ़ाने की 

ज्यादा जरूरत है । 

 महोदय, मेरा सबसे महत्वपूणा सवाल एग्जादमनेशन देने वाले बच्चों के बार ेमें है । वैसे बच्चे 

जो दकसी भी तरह का एग्जाम देने के दलए अपने दजले से, अपने स्टेट से बाहर जाते हैं, उन बच्चों के 

दलए मेरा आपसे आग्रह है उनको कम से कम 75 प्रदतशत ररयायत दर पर दटकट दी जाए । ओल्ड 

पेंशनर्री,  दजनको आप 300-400 रुपये से ज्यादा नहीं देते हैं, उनको ररयायत दर पर दटकट   

दमले । साथ-साथ जो दथएटर के हमार ेसबसे बड़े कलाकार हैं, जो गरीब घर से और दमडल क्लास से 

आते हैं, दथएटर करने वाले जो बाहर जाते हैं, उनको भी ररयायत दर पर दटकट दमले । एग्जादमनेशन 

देने वाले बच्चों के दलए दटकट पर सबसे ज्यादा ध्यान देने की जरूरत है ।  

 महोदय, मेरा अब अपने के्षत्र के दलए आग्रह है । मैं अपने के्षत्र के बार ेमें कहना चाहता ह ां । 

रामदवलास जी, ददनेश जी और हम लोगों ने कुरसेला से रूपौली, दबहारीगांज होते हुए सहरसा और 
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दबहारीगांज, बनमनखी से दसमरी, बदख्तयारपरु, कुशेश्वर स्थान, नवगदछया से उदा दकशनगांज, 

मरे्परुा, दसांगेश्वर स्थान, जो बाबा का सबसे बड़ा र्ाम है, उर्र कुशेश्वर स्थान और इर्र दसांगेश्वर 

स्थान तथा नेपाल बॉडार है । नेपाल को जोड़ने वाला जो भीम नगर है, नवगदछया से इर्र कुरसेला-

मरुलीगांज होते हुए भीमनगर और उस साइड में गलगदलया से बनमनखी होते हुए दबहारीगांज, दसमरी, 

बदख्तयारपरु, उदा दकशनगांज होते हुए, कुशेश्वर स्थान तथा इस साइड में सलु्तानगांज से दबहपरु, 

दबहपरु से आलमनगर तक रलेमागा से जोड़ने का काम दकया जाए । सलु्तानगांज से देवघर के बीच के 

मागा को रलेमागा से जोड़ना आवश्यक है । 

 महोदय, मैं अपनी बात खत्म कर रहा ह ां । मदनहारी और साहेबगांज के बीच पलु बन रहा है, 

लेदकन मदनहारी जो मखु्य रूप से कदटहार-पूदणाया को जोड़ता है, उसके दलए कोई व्यवस्था नहीं है । 

मेरा अांत में आग्रह है दक नवगदछया, दपरपैंती, गोडटडा और देवघर को जोड़ने के दलए रले की व्यवस्था 

की जाए । 

 महोदय, मेरा अांत में दो आग्रह है । सहरसा से वैशाली तक रले सेवा, दजसको हम लोगों ने 

दमलकर शरुू दकया था … (व्यवर्ान) मेरा अांदतम आग्रह है । केवल दो लाइन बोलने दीदजए । वैशाली 

और गरीब रथ रेन को पूदणाया कोटा  स्टेशन से चलाया जाए । आम्रपाली और इांटरदसटी को पूदणाया 

जांक्शन या जोगबनी से चलाया जाए । मेरा आपसे आग्रह है दक उनका एक्सटेंशन दकया जाए । 

 महोदय, पूदणाया-कदटहार जांक्शन और समस्तीपरु के बीच में कोई डीआरएम ऑदफस नहीं   

है । मैं आपसे मरे्परुा, सहरसा और बनमनखी के बीच में एक डीआरएम जोनल ऑदफस खोलने के 

दलए भी आग्रह करता ह ां । मेरा एक कोच फैक्री के दलए भी आग्रह है ।… (व्यवर्ान) 



31.07.2024                                                                                                                      1036 

 


 श्री जसविंश्सहं सुमनभाई भाभोर (दाहोद) :  मैं केन्द्रीय रले बजट हेत ुअनदुान पर अपने दवचार 

रखता ह ूँ  । 

केन्द्रीय रले बजट 2024-25 का मैं समथान करता ह ां और मैं अपने माननीय दवत्त मांत्री 

श्रीमती दनमाला सीतारमण जी को बहुत बहुत र्न्द्यवाद देता ह ूँ दक इन्द्होने इस बजट में रले दवभाग को 

अदर्कतम गदत देने में कोई कसर बाकी नहीं रखी । 

दवत्त मांत्री दनमाला सीतारमण ही ने 23 जलुाई 2024 को अपना लगातार सातवाां बजट पेश 

दकया । इससे पहले केवल एक ही रले मांत्री के नाम सात बार रले बजट पेश करने का ररकॉडा  है । 

लगातार तीसरी बार सत्ता में लौटने के बाद यह प्रर्ानमांत्री नरेंर मोदी जी की सरकार का 

पहला बजट था । रलेवे के दलए आवांदटत अदर्काांश बजट रादश रलेव सरुक्षा बढ़ाने के दलए रखा गया 

है । 

दवत्तीय वषा 2024-25 के दलए कुल आवांटन 2,52,000 करोड़ रुपये है जबदक 2023-24 में 

यह रादश 2,40,200 करोड़ थी । दपछले साल की तुलना में इसमे लगभग 5% की वदृि है । 

कुल आवांटन में से 1.08 लाख करोड़ रुपये रलेवे सरुक्षा पर खचा दकया जाएगा । इस पैसे का 

उपयोग परुाने रलेवे रैक को उन्द्नत करने, भारतीय रलेवे की दसग्नदलांग प्रणाली में सरु्ार करने, 

फ्लाईओवर और अांडरपास बनाने और भारतीय रलेवे नेटवका  पर कवच प्रणाली स्थादपत करने के 

दलए दकया जाएगा । 

कवच सरुक्षा प्रणाली को स्वदेशी रूप से दवकदसत दकया गया है । कवच प्रणाली में रेनों के 

बे्रक को दनयांदत्रत करने और ड्राइवरों को सचेत करने के दलए रेन के इांजन, दसग्नदलांग दसस्टम और 

रले पटररयों में इलेक्रॉदनक उपकरण लगाए जाते हैं । यदद रेन दनर्ााररत गदत सीमा से अदर्क तेज़ 

चलती है और ड्राइवर हस्तके्षप करने में दवफल रहता है तो दसस्टम स्वचादलत रूप से रेन के बे्रदकां ग 

तांत्र को सदक्रय कर देता है और रेन को रोक देता है । 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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रलेवे पटररयों के सांबांर् में प्रावर्ान :  2024-25 में पटररयों के नवीनीकरण के दलए आवांटन- 

17,651.98 करोड़ रुपये, गेज पररवतान हेत ुआवांटन - 4,719.50 करोड़, 

 एकल पटरी को दोहरी लाइन पटरी में बदलने दलए आवांटन - 29,312.19 करोड़    

रुपये । 

 नई रलेवे लाइन बनाने के दलए आवांटन - 34,602.75 करोड़ रुपये । रलेवे का लक्ष्य 

2,000 दकमी नई पटररयाां दबछाने का है । 

 भारतीय रलेवे ने दपछले एक दशक में 31,180 दकलोमीटर पटररयाूँ चालू दकया है । 

2013-14 में प्रदतददन 4 दकलोमीटर रैक दबछाया जाता था, जो अब 2023-24 में 

बढ़कर 14.54 दकलोमीटर प्रदतददन हो गया है । 

 भारतीय रलेवे मालगाड़ी सेवाओ ां से लाभ कमाता है, जबदक यात्री सेवा घाटे में है । 

 2023-24 में रलेवे ने 1588 मीदरक टन माल लदान हादसल दकया । 

 भारतीय रलेवे ने 2030 तक 3000 मीदरक टन माल लदान का लक्ष्य रखा है । 

 2024-25 के दलए डेदडकेटेड फे्रट कॉररडोर कॉरपोरशेन ऑफ इांदडया (डीएफ़सीसी) को 

आवांटन: 8,155 करोड़ रुपये (दपछले साल, यह 27,482 करोड़ रुपये था) । 

माननीय प्रर्ानमांत्री श्री नरेंर मोदी के आशीवााद से मेर ेसांसदीय के्षत्र दाहोद में अभी हाल ही में 

9000 एचपी इलेदक्रक लोकोमोदटव दवदनमााण इकाई स्थापना हुई । 

ये दवदनमााण इकाई जोदक एक सच्ची 'मेक इन इांदडया' पहल बन गई है दाहोद में, दवश्व स्तरीय 

इांजनों का उत्पादन कर रही है "यहाां उत्पाददत इांजनों में 9,000 हॉसा पावर होगी, जो वैदश्वक बाजारों 

के दलए शीषा गणुवत्ता सदुनदित करगेी । इस कारखाने से ददुनया भर में इांजन दनयाात करना है, जो 

एक महत्वपूणा दृदष्ट को दशााता है । दाहोद के दलए ये बहुत महत्व रखता है और इस कारखाने के 

आगमन से यहाूँ में पयााप्त आदथाक गदतदवदर् को बढ़ावा दमलेगा । इस पररयोजना से दाहोद के्षत्र का 

दवकास भी होगा और रोजगार का सजृन होगा । यहाां आदथाक गदतदवदर्यों में अच्छी खासी ग्रोथ 
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देखने को दमलने की उम्पमीद है । इसके दलये दाहोद की जनता माननीय प्रर्ानमांत्री श्री नरेंर मोदी जी 

का सदैव आभारी रहेगी । 

जनसांख्या की दृदष्ट से भारत ददुनया का दूसरा सबसे बड़ा देश है । वतामान में भारत की कुल 

आबादी 136 करोड़ के पार है । ऐसे में लाखों लोग रोजाना रेन से यातायात करते है वतामान समय ने 

भारत में कुल 12,167 पैसेंजर रेन है । इसके अलावा भारत में 7,349 मालगाड़ी रेन है । देश में 

रोजाना 23 दमदलयन यात्री रेन से यात्रा करते है, यह सांख्या ऑस्रेदलया जैसे देश की पूरी आबादी के 

बराबर है । वहीं देश में नई रेन बनाने का काया प्रगदत पर है । दजसके चलते भदवष्ट्य में रेनों की सांख्या 

बढ़ सकती है । इससे सहज ही अनमुान लगाया जा सकता है दक रेनों का हमार ेजीवन में दकतना 

महत्वपूणा स्थान है । रेन सार्ारण एवां मध्यमवगीय लोगों के आवागमन का यह एक महत्वपूणा सार्न 

है । 

केन्द्रीय रले बजट 2024-24 के अनदुान एवां माांग में चचाा के अांतगात मेर ेसांसदीय के्षत्र दाहोद 

से सांबांदर्त दनम्पनदलदखत माांगों को इस चचाा में शादमल दकया जाये । 

इन्द्दौर-दाहोद रले लाइन मालवा के्षत्र की महत्वाकाांक्षी 204 दकलोमीटर की अदतमहत्वपूणा 

योजना है वषा 2008 में इसकी नीव राखी थी और उस समय के अनसुार इस पररयोजना की 

अनमुादनत लागत 678 करोड़ रूपय थी, जो बढ़कर 1643 करोड़ हो गई, दजसके बाद इसमें स्वीकृत 

र्नरादश 876 करोड़ रूपये हुई और अब इस बजट में 265 करोड़ रूपये की र्नरादश स्वीकृत की गई 

दजसके दलए मैं माननीय मांत्री जी का आभार व्यि करता ह ूँ आशा करता ह ूँ यह जल्द से जल्द पूणा 

होगी भारत सरकार ने रेलवे के महत्व को ध्यान में रखते हुए रलेवे दवभाग के चहुांमखुी दवकास के 

दलए इस वषा 202223 रले मांत्रालय को बजट में 140367.13 करोड़ रुपये आवांदटत दकए गए हैं जो 

दपछले दवत्त वषा के सांशोदर्त आांकड़ों से 20,311 करोड़ रुपये अदर्क है । 

इससे ज्ञात होता है दक भारत सरकार की सोच रलेवे के प्रदत दकतनी सकारात्मक है । रलेवे 

जैसे अदत महत्वपूणा दवभाग के दलए भारत सरकार का यह कदम अत्यांत ही प्रशांसनीय एवां सराहनीय 

है । 
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इसके अदतररि मेर ेसांसदीय के्षत्र से सांबांदर्त कुछ अन्द्य महत्वपूणा माांगों करोना - 19 के 

कारण गादड़याां बन्द्द कर दी गई थी । वतामान में लांबी दूरी की लगभग सभी गादड़या चल रही है 

दकन्द्त ु मेर ेसांसदीय के्षत्र में जो लोग स्टेशन के आसपास रहते है । दजन्द्हें मजदूरी, नौकरी-

र्ांर्ा, व्यापार एवां बीमार व्यदियों के इलाज हेत ुपास के शहरों में जाना पड़ता है उनके दलये अभी 

तक दनम्पन गादड़यों का सांचालन नहीं दकया जा रहा है । 

1.  वलसाड - दाहोद इांटरदसटी गाड़ी नां. 12929-12930 

* यह गाड़ी कोरोना काल से पहले वलसाड से दाहोद तक चलती थी दकन्द्तु अब यह गाड़ी 

वलसाड से वड़ोदरा तक हीचलती है अतः इस गाड़ी का पनुःसांचालन वलसाड से दाहोद तक करें । 

इस इांटरदसटी के प्रदतददन केवल दाहोद से औसतन रूपये 100000/- के दटदकट दबकते थे । 

2.  आणांद - दाहोद मेमू गाड़ी नां. 69189 का पनुः सांचालन करना । 

* नोट :- ददनाांक 06/08/2022 से दाहोद से आणांद तक मेमू गाड़ी नां.69190 का पनुः 

सांचालन दकया गया है दकन्द्त ुआणांद से दाहोद आने हेत ुडाउन ददशा में मेमू गाड़ी सां. 69189 का 

पनुः सांचालन अभी तक नहीं दकया गया है इस कारण आणांद से दाहोद आने में काफी असदुवर्ा हो 

रही है अतः आणांद से दाहोद हेत ुमेमू गाड़ी नां. 69189 का पनुः सांचालन करवाने की कृपा करें । 

3.  बोरडी रलेवे स्टेशन पर कोरोना काल से पूवा  दाहोद – भोपाल एक्सपे्रस 12955-12956 का 

ठहराव था दकन्द्त ुइस गाड़ी के पनुः सांचालन पर इसका ठहराव बोरडी में नहीं ददया गया है । अतः 

बोरडी में इसके ठहराव की स्वीकृदत हेत ुआवश्यक कायावाही करें । 

4.  कोरोना काल से पूवा  दनम्पन यात्री गादडयों का दाहोदमें ठहराह था दकन्द्त ुअब इनका ठहराव 

दाहोद में नहीं है अतः पनुः इन गादडयों का ठहराहआवश्यक है । 

* ओखा - गवुाहाटी गाड़ी नां. 15635 – 36 

* बाांर टदमानस - हजरत दनजामदु्दीन (गरीब रथ) गाड़ी नां. 12909 – 10 

5.  दाहोद में दनम्पन यात्री गादड़यों का ठहराव हेत ुआवशयक कायावाही करने बाबत । 

* अनााकुलम - अजमेर (मरूसागर स्पेदशयल) गाड़ी नां. 12977-78 
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* गाजीपरु - बाांर गाड़ी नां. 19041-42 

* जयपरु – पणेु गाड़ी नां. 12939-40 

* बाांरा - हररद्वार गाड़ी नां. 22917 - 18 

* आदजमाबाद एक्सपे्रस गाड़ी नां. 12947-48 

6.  दाहोद - इांदौर रले पररयोजना के अांतगात दाहोद से कतवारा तक का काया पूणा करने का लक्ष 

ददसम्पबर 2022 ददया गया था इसकी क्या प्रगदत है । दाहोद से कतवारा तक यात्री गाड़ी का सांचालन 

कब तक पूणा होने की सांभावना है । 

7.  दाहोद रलेवे स्टेशन पर मदहला यादत्रयों की सदुवर्ा हेत ु मदहला प्रदतक्षालय बहुत ही 

आवश्यक है । 

एक बार दफर मैं माननीय प्रर्ानमांत्री जी को तथा रेल मांत्री जी को इस ऐदतहादसक बजट पेश 

करने के दलए बहुत-बहुत बर्ाई देता ह ां तथा इसका समथान करता ह ां । 
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 श्री अशोक कुमार रावि (श्मश्श्रख) मैं रले बजट पर अपने दवचार रखता ह ूँ  । 

दवत्त वषा 2024-25 के अांतररम बजट में, दवत्त मांत्री दनमाला सीतारमण जी ने रेलवे को सकल 

बजटीय सहायता के रूप में 2,52,200 करोड़ रुपये आवांदटत दकए । इसके अदतररि, अदतररि 

बजटीय सांसार्नों से 10,000 करोड़ रुपये की अदतररि रादश दनर्ााररत की है । यादन दवत्त वषा 

2024-25 के दलए पूांजीगत व्यय के रूप में 2,62,200 करोड़ रुपये का आवांटन दकया गया है । 

दजसमे उतर प्रदेश के दलए 19,848 करोड़ रुपये का आवांटन हुआ है । यह पयााप्त आवांटन भारत में 

रलेवे के बदुनयादी ढाांचे में सरु्ार और दवस्तार के दलए सरकार की प्रदतविता को रखेाांदकत करता   

है । अब हमारी सरकार ने पूर ेउत्तर प्रदेश को रलेवे का 100% इलेदक्रदफकेशन का काया पूरा कर 

दलया है । 

मेर े सांसदीय के्षत्र दमदश्रख के अांतगात दबल्लोर जो की नगर पादलका है, दशवराजपरु नगर 

पांचायत है, चौबेपरु कस्बा है, बालामऊ नगर पांचायत है । मैं माननीय अध्यक्ष महोदय आपके माध्यम 

से माननीय रले मांत्री जी से माांग करता ह ां दक इन सभी जगहो पर अांडरपास या आरओबी की 

स्वीकृदत देकर इसका दनमााण कराया जाय । मेर ेसांसदीय के्षत्र सांडीला स्टेशन पर ग्रामीणो की माांग है 

दक रेन सांख्या 15909/15910 अवर् आसाम एक्सपे्रस, रेन सांख्या 15011/15012 लखनऊ 

चांडीगढ़ एक्सपे्रस, रेन सांख्या 13307/13308 गांगा सतलज एक्सपे्रस का स्टॉपेज ददया जाय । 

हजारों की सांख्या में के्षत्र के लोगों का आना-जाना ददल्ली, चांडीगढ़, लखनऊ और र्नबाद होता है । 

मेर ेके्षत्र में दवश्व प्रदसि नैदमषारण्य तीथा स्थल है । जहाां की हजारों की तादाद में श्रिाल ुपूर े

भारत से आते हैं । इसदलए नैदमषारण्य रलेवे स्टेशन से नई ददल्ली के दलए डायरके्ट रेन की सदुवर्ा 

दी जाय । अमतृ भारत स्टेशन के रूप में बालामऊ स्टेशन की स्वीकृदत दी गयी है । इसके दलए मैं 

माननीय रले मांत्री जी एवां प्रर्ानमांत्री जी को र्न्द्यवाद देता ह ां । रलेवे ने नई लाइनें, रैक दोहरीकरण 

और गेज पररवतान पर ध्यान कें दरत करते हुए 79,356 करोड़ रुपये से अदर्क की पररयोजनाएां शरुू 

की हैं । दपछले 10 वषों में, रलेवे ने 31,180 रैक दकलोमीटर चालू दकए । रैक दबछाने की गदत 

                                                           
 Speech was laid on the Table. 
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2014-15 में 4 दकमी प्रदत ददन से बढ़कर 2023-24 में 14.54 दकमी प्रदत ददन हो गई । 2014-

2024 के दौरान, भारतीय रलेवे ने 2014 तक केवल 21,413 रूट दकलोमीटर की तलुना में 

41,655 रूट दकलोमीटर (आरकेएम) का दवद्यतुीकरण दकया है । 

जोड़ना, हर साल लगभग 5,000 दकलोमीटर रैक दबछाना और क्षमता बढ़ाने और रलेवे को 

आर्दुनक बनाने के दलए 1,300 से अदर्क रलेवे सटटेशनों को अपगे्रड करना शादमल हैं । मैं रले बजट 

का समथान करते हुए अपनी आत को समापटत करता  ह ूँ  । 



31.07.2024                                                                                                                      1043 

 

SHRIMATI MALVIKA DEVI (KALAHANDI): Hon. Chairperson, Sir, thank you 

for allowing me to speak on the Demands for Grants under the Ministry of 

Railways. I extend my heartfelt gratitude to our hon. Prime Minister Shri 

Narendra Modi ji and the hon. Railway Minister Shri Ashwini Vaishnaw ji for the 

exemplary work during their previous tenure.  

Today, the Indian Railways is the third largest rail network in the whole 

world. I would again like to thank our hon. Prime Minister as well as our hon. 

Finance Minister for allocating a grant of Rs. 2.6 lakh crore for the Indian 

Railways in this year’s Budget of 2024-25. In the third term of our BJP 

Government, under the leadership of our hon. Prime Minister, we are grateful for 

the continuous development of the Railways. I would like to thank you for 

granting Rs. 10,586 crore as the highest allocation ever for the State of Odisha, 

which is the fifth largest allocation in the country.  

This year's increase marks a 5.73 per cent jump over the last fiscal year’s 

allocation of Rs. 10,012 crore.  Odisha has achieved hundred per cent of railway 

tracks, a significant milestone in itself.  

I would like to again thank the hon. Railway Minister for focussing on 

ongoing road safety where Odisha’s 158 ROBs and 63 RUBs, a progress of  

221 per cent, has completely been done. Forty ongoing projects in Odisha and 

new tracks for 4017 kilometres have been started. Transformation of 59 stations 

in Odisha under AMRUT stations is going to start.  I would again like to thank 

the hon. Railway Minister for this.  
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 Hon. Chairperson, Sir, I come from Kalahandi district of Odisha which is a 

backward area but developing soon. There is long term demand for a wagon 

factory at Narla Block in my Constituency.  

 Our hon. Minister has already started and initiated work on this project 

diligently with 300 acres of land already acquired. However, only eight acres of 

land still needs to be acquired which is causing the delay. As we all know, 

Kalahandi was once infamous. This long term demand is on its way to 

completion. This project is crucial for Kalahandi, as it will not only develop the 

economy of the district but will also give employment opportunities for people 

there.  This is our first term with a double-engine sarkar, where we have a sarkar 

at Odisha as well as at the Centre. I am really hopeful that this will get started 

soon. Kalahandi and Nuapada are two developing districts.  

I would request the hon. Minister to resume the stoppage of trains such as 

the Samta express and Puri-Ahmedabad express which were stopped during 

the COVID-19 pandemic. 

Please grant the extension of the railway line from Junagarh to 

Dharangarh-Koksara, connecting Ampani to Nabarangpur.  Please sanction a 

Vande Bharat train service from Junagarh to Bangalore which can go through 

Vishakhapatnam. 

I would also request to grant two extra bogeys in the present Intercity train 

which is from Bolangir to Bhubaneswar. Two chair car bogeys would also do as 

they can be attached and the line extended from Bolangir to Kesinga. So, a lot 
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of people of Kalahandi can avail of it and it will be very useful for the whole 

district. 

Please approve the Budget for a new railway line which was surveyed 

during BNR time which extends from Kantabanji to Khariar, Sinapal, and 

reaching Ampani. 

 Really Sir, I am hoping that you will consider these requests and develop 

Kalahandi and Nuapada.  

Thank You Sir. 
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श्रीमिी हरश्समरि कौर बादल (भश्टण्डा) : महोदय, मैं बहुत मायूसी के साथ यह बताना चाह ांगी दक 

लगातार दपछले पाांच बजटों और न ही इस बजट में पांजाब का नाम तक नहीं दलया गया है । दफर भी 

मैं माननीय रले मांत्री जी से बहुत आस रखती ह ां । 

 

However, Sir, I have great hopes from the Hon. Railway Minister.  First of 

all, let me say that Sikhs have only five ‘Takhts’.  One of these ‘Takhts’ is in my 

constituency.  Shri Damama Sahib, Talwandi Sabo is there.  I am sorry to say 

that this Sikh holy place does not have a railway station or an airport.  Ever 

since 2009 when I became an MP, it has been my long- pending demand that 

our fifth ‘Takht’ should be linked to our other holy ‘Takhts’.  It will help our 

pilgrims to pay obeisance at these ‘Takhts’. 

 Sir, our Tenth Guru Shri Guru Gobind Singhji stayed here for nine years 

and nine days and completed the entire Shri Guru Granth Sahib.  His father, the 

ninth Guru ji had attained martyrdom for protecting the Hindu religion.  So, I urge 

upon the Hon. Minister Sir to fulfill our demand.  In 2014, a survey work had 

been ordered for linking Rama Mandi to Talwandi Sabo.  It is a small stretch of 

10 to 12 kms.  But, that survey work was stopped due to some reason.  Linking 

of our 5 holy ‘Takhts’ will boost religious tourism.  I urge you to accede to this 

demand of mine. 

 Similarly, Nanak Mata is another holy place in Uttarakhand.  The first and 

sixth six gurus had been there.  This holy place should also be provided with 

railway link to Punjab. 

                                                           
….  English translation of this part of speech was originally delivered in Punjabi. 
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 Thirdly, Sir, I have met the Hon. Minister several times.  In my 

constituency, Mansa is an important town of 75,000 people in Punjab.  At the 

site of railway station, the entire work of loading and unloading of grains, 

cement, fertilizers etc. is done.  A lot of accidents take place at this site.  There 

are massive traffic jams at this place often.  I have urged the Hon. Minister to get 

done this work on the other side of Mansa at Narinderpura.  It will ease the 

problem of Mansa town and provide relief to people of the town.  I hope, the 

Hon. Minister sir will do the needful in this matter. 

 Thirdly, Sir, the rail under-passes in Punjab do not have any shed or 

covering over them.  During rainy season, the entire area is flooded and there is 

severe water-logging.  It leads to massive traffic jams.  So, sheds should be 

constructed over under-passes.  The drainage work on both sides should also 

be completed properly.  An under-bridge is also needed at Pathrala in Bathinda. 

 Sir, kindly give me two more minutes.  Several trains were discontinued 

during the time of Corona pandemic.  These trains should be restored.  The 

Delhi-Ganganagar Express should be provided a halt at Bareta.  Ajmer-Jaipur-

Amritsar Express can link our 5 holy sites or ‘Takhts’.  This train should be given 

a halt at Rama Mandi.  This is the closest station for pilgrims coming to ‘Takht’ 

Shri Damdama Sahib. 

 Gorakhdham Express should also be given a halt at Rama Mandi.  

Tripura-Tundri Express should also be given a halt at Rama Mandi.  

Ahmedabad-Mata Vaishno Devi Express should also be provided a halt here so 

that our pilgrims can pay obeisance at Mata Vaishno Devi temple.  Ajmer-
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junction-Hamsafar Express should also be given a halt at Rama Mandi.  

Bathinda-Delhi Super-fast train should be given a halt at Mod Mandi. 

 Similarly, Sir, Chhindwara Express and Jammu-Ahmedabad Express 

should be given a halt at Bamiana Mandi.  Ferozepur-Janata Express should be 

provided a halt at Dadewal station. Jind -Ferozepur Express should also be 

provided a halt at Kahangarh.  Jodhpur-Bathinda Express and Barmer Express 

should be given a halt at Sangat Mandi.  Farakkha Express should be provided 

a halt at Mansa.  And lastly Sir, Ferozepur-Janata Express train was plying for 

the last 50 years.* 

सर, एक दफरोजपरु जनता एक्सपे्रस है, जो रेन पचास साल से चल रही थी । यह दफरोजपरु 

से मुांबई तक थी । यह रेन रास्ते में गजुरात, राजस्थान, हररयाणा, ददल्ली समेत 95 स्टेशांस पर 

रुकती थी । इसको रोक ददया गया है । मैं दवनती करती ह ां दक इस रेन को भी रीस्टाटा  दकया जाए । 

जो रेन्द्स कोरोना के समय में रोकी गई हैं, उन सबको रीस्टाटा  दकया जाए । मैं सबसे पहले हाथ 

बाांर्कर दवनती करती ह ां दक हमार ेतख्त के साथ उसे रामा मण्डी के साथ जोड़ ददया जाए, जो दस-

बारह दकलोमीटर से ज्यादा नहीं है ।  
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SHRI DURAI VAIKO (TIRUCHIRAPPALLI): Respect hon. Chairperson, I thank 

you for this opportunity. The hon. Minister for Railways, Shri Ashwini Vaishnaw 

ji, I wish to state that as policy makers and being a part of the legislature, we 

have the highest responsibility to ensure the well-being of our senior citizens 

without whom none of us, nor this country, would have prospered. I also wish to 

state that as policy makers, we need to take care of the interests of the fourth 

pillar of our democracy, that is, Press and Media. However, Sir, 50 per cent 

concession in train tickets given to our senior citizens and the accredited Press 

which was being provided before the lockdown on March, 2020 has still not 

been restored in spite of repeated fervent appeals by the senior citizens and 

various Media forums of our country. I urge the hon. Minister to restore this 

concession on train tickets to the senior citizens and the Press and Media. My 

other humble request is to restore the monthly seasonal ticket concession given 

to the student community which was being provided before March, 2020.  

 I have another request. A long-pending demand of a new railway line in 

my Trichy constituency from Thanjavur to Madurai via Gandharvakottai and 

Pudukkottai has been ignored in this Budget as well as in the previous Budgets. 

This new railway line was surveyed and sanctioned in the year 2012-13 and 

even it was mentioned in the Pinnk Book of Railways in 2018-19. I request the 

hon. Minister to provide the required funds and take the necessary steps to 

complete this railway line from Thanjavur to Madurai via Gandharvakottai and 

Pudukkottai. This railway line would be a major boost to the social and economic 

development of the backward areas of Gandharvakottai and Pudukkottai. It 
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would also aid in the development of industries in Madurai and Pudukkottai 

districts. It would also provide a major fillip to temple tourism in Thanjavur, 

Pudukkottai and Madurai.  

 I have another request to commission the railway overbridge at level 

crossing 376 in Pudukkottai town at the earliest since it was entered in the Pink 

Book of Railways in 2023-24. I wish to bring to the kind attention of the hon. 

Minister that the railway overbridge proposal at Kaveripattinam gate located 

near SIPCOT, Pudukkottai has been found to be fit for implementation as per 

the survey done by the Railways. I humbly request the hon. Minister to approve 

this overbridge at Pudukkottai at the earliest and provide necessary funds.       

 As highlighted by my senior colleague Mr. Selvaganapathi, more than 

seven new railway lines in Tamil Nadu, which were approved 13 years back, 

have not been commissioned.  It has been neglected even in this current 

Budget.  Even in the current Budget, the Rs. 6360 crore fund allocation is terribly 

insufficient to complete these already pending projects.  The allocation of Rs. 

14738 crore to Madhya Pradesh, Rs. 15940 crore to Maharashtra, and Rs. 

19848 crore to Uttar Pradesh clearly indicates the stepmotherly attitude of the 

Union Government towards Tamil Nadu.  Is this indifference by the Union 

Government towards Tamil Nadu because of the fact that the people of Tamil 

Nadu did not give even a single seat to the BJP alliance? I am asking this 

question because a senior leader belonging to the BJP alliance in Tamil Nadu 

recently said this in public that Tamil Nadu would not get its fair share from the 

Centre because the people of Tamil Nadu did not vote for the BJP alliance.  
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HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, kindly conclude now.  

… (Interruptions) 

SHRI DURAI VAIKO: Sir, I humbly request that the Union Government shall not 

be prejudicial to the interest of the people of Tamil Nadu. The State of Tamil 

Nadu shall get its fair share of projects and funds from the Centre.  

HON. CHAIRPERSON: Hon. Member, kindly conclude your speech.  Please 

address the Chair.  

… (Interruptions) 

SHRI DURAI VAIKO: Sir, I once again humbly request that the Central 

Government shall not be prejudicial to the interest of the people of Tamil Nadu 

and Tamil Nadu shall get its fair share of funds and projects.   

 Thank you, Sir.  
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SHRI ROBERT BRUCE C. (TIRUNELVELI): Hon Chairman Sir, Vanakkam. I 

thank you Sir for giving me an opportunity to deliver my maiden speech in this 

august House. I thank the leaders of the Congress party for giving me an 

opportunity to contest in the 18th Lok Sabha Elections. I thank the leaders of 

INDIA Alliance who worked and ensured that I am elected to this House. I, from 

the bottom of my heart, thank the voters of Tirunelveli parliamentary 

constituency who made me victorious with a huge margin of votes. 

 Hon Chairman Sir, Railways play a major role as a public transport in 

India being used by majority of the people. This year almost 648 Crore people 

have undertaken rail journey. But the recent rail accidents instill fear in our 

minds. I wish to state that adequate allocation of funds is not made by Railways 

in the current Budget as regards rail safety. There is a long pending demand of 

the Tirunelveli constituency.  

The demand for construction of a Y shaped over-bridge at 

Kulavanigarpuram on the Nagercoil-Tirunelveli Highway is yet to be completed. 

At this place, 16 trains pass through up and down 14 times a day and when they 

pass through, every time, there is a traffic congestion for at least 1 kilometre 

stretch. As we face some problems in constructing this Y shaped over-bridge, I 

request Hon Union Minister of Railways that there should another over-bridge 

constructed across Nagercoil-Tirunelveli Highway and a subway be provided in 

the route connecting Ambasamudram in order to help the people of this area. 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Tamil. 
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Between Tirunelveli, Kanniyakumari and Nagercoil, a Railway Division be set-

up. 

 I request the Hon Minister to create a separate Railway Division in 

Tirunelveli by integrating the districts of Tirunelveli, Kanniyakumari, Tuticorin and 

Tenkasi of Tamil Nadu. The trains between Tirunelveli and Chennai have more 

number of passengers and hence the reservation needs have increased. As a 

result many passengers who are willing to travel are unable to travel by train.   

I humbly request the Hon Minister for Railways to introduce one more 

train between Tirunelveli and Chennai for the benefit of passengers. As 

mentioned by my friends and Hon MPs that the concessions extended to senior 

citizens, journalists and patients should be restored as it was give before. 

Tirukkural Express train runs once a week between Nagercoil and New Delhi via 

Tirunelveli. I request the Hon Minister of Railways, through Hon Speaker, that 

this Tirukkural Express train should be operated on daily basis.   

Thank you.  
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SHRI KALYAN BANERJEE (SREERAMPUR): Sir, please give me five minutes. 

I will finish within this time.  

 Thank you, Sir, for giving me this opportunity. I am lucky that the hon. 

Railway Minister is here. I will be confining myself to a very limited arena.  

आपने हावड़ा मेरो रले का काया दकया है । वह अच्छा काया है । मेरा आपसे दनवेदन है दक 

आप हावड़ा मेरो का शेओड़ाफुली तक एक्सटेंशन कर दीदजए । अगर वहाां पर भी एक्सटेंशन हो 

जाएगा तो बहुत सार ेपैसेंजसा डायरके्ट शेओड़ाफुली से डलहौजी तक तथा नॉथा कोलकाता से भी 

आ जा सकें गे । A lot of passengers would be benefitted. दूसरा, बैद्यबाटी रलेवे स्टेशन 

बहुत दबजी रहता है । इस पर ओवर दब्रज बनवा दीदजए ।  

HON. CHAIRPERSON: Do not address the hon. Minister directly. You must 

address the Chair.  

SHRI KALYAN BANERJEE: Sorry, Sir. He is a glamourous personality. Please 

allow me to see him. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: You can address him only through the Chair. 

… (Interruptions) 

श्री कल्याण बनजी : सर, शेओड़ाफुली की जो रलेवे क्रॉदसांग है, हालाांदक ररशरा में दोनों साइड में हैं, 

लेदकन आप एक साइड में ओवरदब्रज बनवा दीदजए । वहाां पर बहुत सी गादड़याां आती हैं । उत्तरपाड़ा 

में भी आप ओवरदब्रज बनवा दीदजए । जब ममता बनजी जी रलेवे दमदनस्टर थीं तो फुरफुरा शरीफ 

का काम शरुू हुआ था, लेदकन अब बांद हो गया है । You know that Furfura Sharif is the 

second most religious place for Muslims. अजमेर शरीफ के बाद फुरफुरा शरीफ ही है । 

आप उसे बनवा दीदजए ।  

माननीय सभापश्ि : क्या दबहार शरीफ से बड़ा है?  



31.07.2024                                                                                                                      1055 

 

श्री कल्याण बनजी : हाूँ, सर । दबहार शरीफ से बड़ा है । दबहार शरीफ तो जगह का नाम है । फुरफुरा 

शरीफ में बहुत बड़ी मजार है । अजमेर शरीफ के बाद वही है । जब अपै्रल-मई में वहाां फां क्शन होता है 

तो पर डे 20 से 25 लाख लोग आते हैं । वह बहुत बड़ा है ।  

 सर, आप वांदे भारत रेन लेकर आए है, यह आपने अच्छा काम दकया है । हमने भी उसमें 

रैवल दकया है । जब एयरपोटा  पर मेरी आपसे मलुाकात हुई थी तो मैंने आपको बोला था दक आप वांदे 

भारत को हावड़ा से परुी तक कर दीदजएगा । आपने वह कर दी है । But let me tell you that 

now, you have to concentrate on passenger trains. आपके समय में पैसेंजसा रेन्द्स नहीं 

बढ़ी हैं । गरीब लोग कैसे जाएांगे? When I say ‘passenger trains’, I am talking about the 

local trains. अभी उनकी सांख्या बढ़ी नहीं है । कोलकाता में रगेलुर बहुत सार े पैसेंजसा आते हैं, 

लेदकन रेन एक ही है । आप पैसेंजर रेन को बढ़ा दीदजए और जो जनरल कम्पपाटामेंट है, उसमें जब 

लॉन्द्ग जनी करते हैं तो मैं बताना चाहता ह ूँ दक उसकी हालत अच्छी नहीं है । आपने वीदडयो में भी 

देखा होगा दक जनरल कम्पपाटामेंट में वॉशरूम तक में पैसेंजसा जाते हैं । आप उस पर थोड़ा ध्यान 

दीदजए । आप ध्यान नहीं देते हैं, इसदलए उस पर ध्यान दीदजए ।  

 आज के समय एक्सीडेंटटस बढ़ गए हैं । आज भी नॉथा बांगाल में एक्सीडेंट हुआ है, लेदकन 

दभुाा ग्यवश यहाां पर नॉथा बांगाल से पाांच एमपीज़ हैं, लेदकन दकसी ने कभी भी इस पर नहीं बोला है । 

नॉथा बांगाल में रेनों की सेफ्टी के दलए कुछ करना होगा । इसमें क्या है, इससे तो पदिम बांगाल का 

उन्द्नयन ही होगा । बीजेपी का कोई एमपी इस पर नहीं बोला, लेदकन मैं बोल रहा ह ूँ । नॉथा बांगाल में 

आज एक्सीडेंट हुआ है । एक से डेढ़ महीने पहले भी बड़ा एक्सीडेंट हुआ था । नॉथा बांगाल में बार-बार 

इतने बड़े एक्सीडेंटटस क्यों हो रहे हैं? आपको एक्सीडेंटटस कम करने होंगे  

आपके समय में रले एदक्सडेंटटस ज्यादा हो गए हैं, आपको इन्द्हें देखना होगा । मैं ज्यादा नहीं 

बोलूांगा, अब मैं अपनी बात समाप्त करने वाला ह ां । मैं आांकड़ों में नहीं जाऊां गा, क्या सच है और क्या 

सच नहीं है, वह पदधलक समझती है दक उनको क्या दमलता है और क्या नहीं दमलता है? आप अलग 
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आांकड़ा देंगे, मैं अलग आांकड़ा दूांगा, लेदकन पदधलक को क्या फैदसदलटीज दमल रही हैं, ये पदधलक 

जानती है । पदधलक कहती है : - 

तमु्पहारी फाइलों में गाांव का मौसम गलुाबी है 

मगर ये आांकड़े झूठे हैं, दावा दकताबी है । 

 आप इन सभी को देख लीदजए । मेरी आपसे दवनती है दक हमने प्रपोजल ददया है । हम 15 

सालों में पहली बार इतना कम्पपोदजट प्रपोजल रलेवे के दलए दे रहे हैं । जब दीदी भी रले मांत्री थीं तो 

भी हमने नहीं माांगा, लेदकन हम आपसे माांगते हैं ।  
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श्री कौशलेन्द्र कुमार (नालदंा) : सर, आपने मझेु रले मांत्रालय के दनयांत्रणार्ीन अनदुानों की माांगो 

पर बोलने का मौका ददया है, इसके दलए बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 

 मैं दबहार के नालांदा सांसदीय के्षत्र से चनु कर आया ह ां । मैं नालांदा के लोगों को बर्ाई और 

र्न्द्यवाद देता ह ां दक उन्द्होंने मझेु चौथी बार चनु कर यहाां भेजा है । मैं अपने चार कायाकाल में पहली 

बार देख रहा ह ां दक रले मांत्री जी लोगों की बातों को सनुने के दलए यहाां पर बैठे हैं दक सभी की 

समस्याओ ां का कैसे दनदान हो, इसके दलए मैं उनको बर्ाई और र्न्द्यवाद देता ह ां । आज पूरा देश 

देख रहा है, लोग भी बता रहे हैं दक इस बार के बजट में दबहार को काफी दमला है । दबहार को रलेवे 

के दलए भी दमला है । माननीय मांत्री जी ने दबहार के दलए लगभग 10,033 करोड़ रुपए का आवांटन 

दकया है । इसके दलए मैं उनको बर्ाई और र्न्द्यवाद देता ह ां ।  

 सभापदत महोदय समय कम है । मैं डायरके्ट अपने के्षत्र की बात करता ह ां । मेमू रेन 03631 

नटेसर से फतहुा वाया इस्लामपरु दोपहर को आती है और शाम को जाती है । मेरी दडमाांड है दक 

इसको हर हॉल्ट पर रोका जाए । यह फतहुा से पटना जाते समय सभी हॉल्टटस पर रुकती है । उसी 

तरह से इस्लाम परु हॉल्ट तक भी सभी हाल्टटस पर रुकनी चादहए । इस्लामपरु से पटना के दलए एक 

जोड़ी मेमू रेन चलती है । उसमें काफी भीड़ होती है । लोग उसकी छत पर चढ़ जाते हैं । मैं लगातार 

पाांच वषों से एक जोड़ी और रेन की माांग कर रहा ह ां दक इस्लामपरु से पटना के दलए एक मेमू रेन 

चले, दजससे वहाां के यादत्रयों को काफी लाभ दमलेगा ।  

 सभापदत महोदय, रहुई आज से 15 साल पहले स्टेशन था, लेदकन अब उसे हॉल्ट बना ददया 

गया है, दजसके कारण वहाां के लोग काफी परशेान हैं । वहाां कई बार आांदोलन हुआ है । रहुई को 

स्टेशन का दजाा ददया जाए, जैसे वह पहले था । अभी वहाां पर डेंटल कॉलेज भी आ गया है । वहाां की 

आबादी लगभग चार लाख है । मैं माननीय मांत्री जी से अनरुोर् करूां गा दक आप रहुई हॉल्ट को स्टेशन 

का दजाा दें । वहाां रलेवे की पचासों एकड़ जमीन है । मैं दनवेदन करूां गा दक वहाां एक बड़ा दसनेमा हॉल 

या दकसी अन्द्य को वह एलॉट करें, दजससे वहाां पर कोई बड़ी चीज बनाई जा सके ।  
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 मैं नालांदा दजले के ्लेटफॉम्पसा  के बार ेमें कहना चाहता ह ां । हमारा के्षत्र चारों तरफ रले से 

दघरा हुआ है । रेन्द्स बदख्तयारपरु से राजगीर होते हुए नटेसर जाती हैं, इस्लामपरु से नटेसर जाती हैं, 

दफर इर्र फतहुा तक आती हैं । इस तरह से ददनयावाां,  दबहार शरीफ होते हुए राजगीर जाती हैं । 

वहाां तीन तरफ से रेन्द्स चलती हैं । वहाां काफी रेन्द्स हैं, लेदकन सभी जगहों पर ्लेटफॉम्पसा नीचा है । 

मैं माननीय मांत्री जी से अनरुोर् करूां गा दक ्लेटफॉम्पसा को ऊां चा कर ददया जाए, दजससे दक वररष्ठ 

नागररक उनको रेन से उतरने में आसानी हो । वहाां इसके कारण कई घटनाएां घट जाती हैं । हर हॉल्ट 

पर पानी और रोशनी की व्यवस्था होनी चादहए । कोदवड के समय वररष्ठ नागररकों के दलए रलेवे के 

दकराए में जो ररयायत बांद कर दी गई है, उसको चालू दकया जाना चादहए । वररष्ठ नागररक, हम हों या 

कोई हो, दजनकी उम्र 60 साल से ज्यादा होती है, वे बाहर घूमने जाते हैं, उनको दकराए में 30 

प्रदतशत ररयायत देनी चादहए । वे हमार ेपररवार होते हैं । नालांदा में राजगीर, ददनयावाां, फतहुा रले 

खण्ड पर चलने वाली गाड़ी रामपरु हॉल्ट है । वहाां गाड़ी रुकती है, लेदकन दटकट नहीं कटती है । … 

(व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि  : दटकट दमल जाएगी । आप अब समाप्त कीदजए । 

श्री कौशलेन्द्र कुमार : मैं माननीय मांत्री जी से अनरुोर् करूां गा । मैं इसके बार ेमें कई बार दलख भी 

कर ददया है । अगर गाड़ी रुकती है और दटकट नहीं दमलेगी तो यात्री उसमें कैसे चढ़ेंगे? यह हमारा 

दोष नहीं है । मैं आपसे दनवेदन करता ह ां दक वहाां दटकट कटनी चादहए । … (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : आप इसके बार ेमें दलखकर दे दीदजए । 

श्री कौशलेन्द्र कुमार : सर, एक दमनट रुदकये । श्रमजीवी एक्सपे्रस कोदवड के समय से पहले दो 

जगह रुकती थी । पहला पावापरुी, जहाां जैनों के काफी लोग आते हैं और दूसरा दसलाव स्टेशन, जहाां 

पर यूदनवदसाटी है । इसदलए मेरा दनवेदन है दक श्रमजीवी एक्सपे्रस जैसे कोदवड से पहले रुकती थी, 

उसी तरीके से दोनों जगह रोका जाए । … (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : कौशलेन्द्र जी, आपकी सब बातें आ गई हैं । 

श्री लमु्पबा राम जी । 
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श्री कौशलेन्द्र कुमार : सर, एक दमनट और दे दीदजए । … (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : कौशलेन्द्र जी, आप एक लाइन में बोल दीदजए । 

श्री कौशलेन्द्र कुमार : सर, दबहार शरीफ में रलेवे स्टेशन के दनकट गमुटी नांबर 34ए और सोहसराय 

के दनकट गमुटी नांबर 30बी है । दबहार के मखु्य मांत्री माननीय नीतीश कुमार जी ने ओवरदब्रज के 

सांबांर् में एक प्रस्ताव भी भेज ददया है । मैं माननीय मांत्री जी से कहना चाह ांगा दक वहाां शीघ्र ओवरदब्रज 

बना ददया जाए । … (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : प्रस्ताव भेज दीदजए और 50 परसेंट स्टेट एक्सपेंदडचर दबयर कर लीदजए । 

आप बैठ जाइये । 

श्री लमु्पबा राम जी । 

श्री कौशलेन्द्र कुमार : सर, गाड़ी नांबर 03250 … (व्यवर्ान) 

श्री लुम्बा राम (जालौर) : माननीय सभापदत महोदय, मैं आपका बहुत-बहुत र्न्द्यवाद करता ह ां । … 

(व्यवर्ान) 

श्री कौशलेन्द्र कुमार : सर, एक लाइन और है । … (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : आप एक लाइन बोल दीदजए । 

श्री कौशलेन्द्र कुमार : सर, इस्लामपरु से ददनयावाां के बीच में ददयामाां हॉल्ट है । वहाां लगातार 

आांदोलन हो रहा था । हम चनुाव के टाइम में भी वोट माांगने नहीं जा रहे थे । मैंने लोगों से अनरुोर् 

दकया है दक इसको स्टेशन बनाएांगे, प्रयास करेंगे । मैं माननीय मांत्री जी से अनरुोर् करूां गा दक आप 

अगर इस काम को कर देंगे तो मैं दजांदगी भर आपका आभारी रह ांगा । बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 

माननीय सभापश्ि : अब आपकी बात आ गई है । 

श्री लमु्पबा राम जी । 
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श्री लुम्बा राम (जालौर) : महोदय, आपने मझेु सदन में बोलने का मौका ददया, उसके दलए मैं 

आपका तहेददल से आभार व्यि करता ह ां और र्न्द्यवाद देता ह ां । 

मैं इस रले बजट के दलए माननीय प्रर्ान मांत्री महोदय और आदरणीय रले मांत्री महोदय को 

बहुत बहुत आभार और र्न्द्यवाद देता ह ूँ । माननीय प्रर्ान मांत्री आदरणीय नरने्द्र मोदी जी की 

सरकार बनने के बाद रलेवे का तेजी से दवस्तार हुआ है । इसके दलए मैं उनको तहेददल से र्न्द्यवाद 

देता ह ां । 

मेर ेलोक सभा के्षत्र के अांदर आबू रोड से तरांगा दहल 116 दकलोमीटर की नई रले लाइन के 

दलए 2798 करोड़ रुपये ददए हैं, इसके दलए मैं आपको बहुत-बहुत र्न्द्यवाद देता ह ां और आपका 

आभार व्यि करता ह ां । मेर ेलोक सभा के्षत्र में जालौर, दपांडवाड़ा, आबू रोड को आपने आदशा रलेवे 

स्टेशन घोदषत दकया है, इसके दलए मैं आपको तहेददल से आभार और बहुत-बहुत र्न्द्यवाद देता ह ां । 

मेर ेलोक सभा के्षत्र में जालौर, दसरोही की कुछ समस्याओ ां से आपको अवगत कराना चाहता 

ह ूँ । मेर ेलोक सभा के्षत्र के आकाांक्षी दजला दसरोही का दजला केन्द्र आजादी के 74 वषों के बाद भी 

रलेवे नेटवका  से नहीं जड़ु हुआ है । इस रूट की लम्पबाई लगभग 75 दक.मी. है । यह के्षत्र समादजक 

और आदथाक रूप से दपछड़ा है । इस के्षत्र के दवकास के दलए रलेवे नेटवका  की आवश्यकता है । 

महोदय, मेर ेलोक सभा के्षत्र में उत्तर पदिम रलेवे के अांतगात समदड़ी-भीलड़ी रले लाइन को 

ब्रॉड गेज में तधदील हुए करीब पांरह वषा से भी अदर्क हो गये हैं । यहाां यात्री सदुवर्ाओ ां का अभाव है । 

मैं रले मांत्री महोदय और प्रर्ान मांत्री जी का आभार व्यि करता ह ां दक आपने आई.आर.टी.टी.सी. 

की ददनाांक 05.07.2023 से 07.07.2023 तक दसकां दराबाद की बैठक में तय की गई रेनों का 

सांचालन जल्द से जल्द चालू दकया जाए । 

(1) चेन्द्नई से अहमदाबाद रेन (22919/22920) का दवस्तार दहसार (वाया समदड़ी-भीलड़ी) तक 

दकया जाए । 

(2) सालासर एक्सपे्रस रेन (22421/22422) ददल्ली से जोर्परु तक चलती है । इसका गाांर्ीर्ाम 

वाया समदड़ी-भीलड़ी तक दवस्तार दकया जाए । 
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(3) भगत की कोठी कामख्या एक्सपे्रस रेन (15623/15624), जो जोर्परु से गवुाहाटी तक चलती 

है, इसे गाांर्ीर्ाम वाया समदड़ी-भीलड़ी तक दवस्तार कराने की कृपा की जाए । 

 मेर ेलोक सभा के्षत्र में जालौर-दसरोही के 7 लाख से अदर्क लोग ददक्षण भारत के दवदभन्द्न 

शहरों में प्रवास करते हैं । लेदकन सीर्ी रले लाइन की सेवा न होने के कारण उनको अनेक 

कदठनाइयों का सामना करना पड़ रहा है ।  

 मेरा आपसे अनरुोर् है दक बैंगलोर से जोर्परु वाया सांदरीदबली, हैदराबाद से जोर्परु वाया 

सांदरीदबली और चेन्द्नै से जोर्परु वाया सांदरीदबली के दलए रेन चलाने की कृपा करें । रेन नम्पबर 

16125 चेन्द्नै-जोर्परु एक्सपे्रस और रेन नम्पबर 16126 जोर्परु-चेन्द्नै एक्सपे्रस, दजसका सफ़र तीन 

ददनों का है, इस रेन के अन्द्दर पैंरी कार नहीं है, इसदलए मैं इसके अन्द्दर पैंरी कार उपलधर् कराने 

की माांग कर रहा ह ूँ । इसके साथ ही, मैं दनवेदन कर रहा ह ूँ दक आप इन रेन्द्स के फेर ेबढ़ाने की कृपा 

करें ।  

 डीआरसी रेन, जो आबू रोड से अहमदाबाद तक चलती है, इसे फालना तक बढ़ाने की कृपा 

करें तादक इससे ग्रामीण दकसान और व्यापाररयों को मेहसाणा और अहमदाबाद तक यात्रा करने में 

सदुवर्ा होगी ।  

 हमार ेएररया में दपछले 50 साल से एक रले की पटरी थी, जो अजमेर से अहमदाबाद के बीच 

में थी । इसके कारण लोगों को पाूँच-छ: घांटे तक रेनों का इांतजार करना पड़ता था । मैं माननीय 

प्रर्ानमांत्री जी और माननीय रले मांत्री जी को र्न्द्यवाद देना चाह ांगा, उन्द्होंने एक रले की पटरी की 

जगह आज चार रले पटररयाूँ दी है । इससे आज रले समय पर पहुांचती है । इसके दलए मैं बहुत-बहुत 

बर्ाई और र्न्द्यवाद देता ह ूँ । 

 र्न्द्यवाद । 
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SHRI B. MANICKAM TAGORE (VIRUDHUNAGAR): Sir, I stand before you to 

address the matter of Demands for Grants of the Railways. We all know that the 

Demands for Grants of the Railways is the most participated debates among the 

Members of Parliament. 

 Railway connects India. Railway connects from MPs to the Ministers also. 

We know that the rail speed has been increasing from Rajdhani to Shatabdi to 

Vande Bharat. It is the success story of the Railways. It has not started only in 

2014. It has started much earlier. We have now come to Vande Bharat. We 

appreciate the work of the Minister. When we dream of high-speed trains, we 

always think that it is only an upper middle-class, middle-class story. I request 

this to the hon. Minister. He is a decent Minister who hears every Member of 

Parliament. Everybody is very happy to meet him. He has been polite to the 

Members also. An ordinary person travels in the unreserved compartment. One 

of my colleagues spoke about the unreserved compartment. It is a social media 

era. We all know that you are a popular person in the social media. We can see 

plenty of social media reports how an ordinary person struggles to get into the 

coaches. 

I humbly request the hon. Minister to increase the number of trains and 

the ordinary coaches. We know that there are constraints; there are financial 

aspects to it. I would like to request the hon. Minister to look after the ordinary 

persons’ life also and give that space to them, as you have been investing more 

in other areas also. We know about their pathetic conditions and it must be 

improved. Every time we have been speaking about it. I hope that before the 
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next Budget you will be able to make changes in the lives of the ordinary 

travellers who travel from North to West and South to North. 

 Another point is about the loco pilots. When the Leader of the Opposition, 

Rahul Gandhi ji met the loco pilots, they expressed their difficulties. Then there 

was a social media campaign and the hon. Minister also had a Press 

Conference. After that, all the Railway Divisions were posting videos after videos 

of loco pilots. I saw a loco pilot’s story of Southern Railway about the comfort 

they were being given and all other things. 

 We are aware about the Vande Bharat Trains. It is not that we are finding 

fault with you. The Vande Bharat loco pilots maybe having facilities but there are 

a number of loco pilots who suffer, who continue to live in that pain. It is not that 

the pain has been created in one day. It has been long years of difficulties. 

 Therefore, we feel that it needs to be addressed. We are not finding fault 

with the system, but you need to address their grievances also. After the Leader 

of the Opposition, Shri Rahul Gandhi ji met the loco pilots, then you said that the 

loco pilots do not have any issue and everything is fine. It is a little exaggerated. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kindly conclude now. 

… (Interruptions) 

SHRI B. MANICKAM TAGORE: So, I would like to request about the loco pilot 

issue also. … (Interruptions) 

 Second is the issue of safety. Many of our Members have spoken about it. 

I would like to mention that in the past year, on 20th January, there was an 
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accident; on 17th February, there was an accident; on 5th March, there was an 

accident; on 17th June, there was an accident; and on 18th July, there was an 

accident in which four people died and several people were also injured. 

Therefore, this year has seen more accidents than others, and it needs some 

kind of responsibility. Who will be responsible for it? There were times when the 

Ministers used to take the responsibility and resign. … (Interruptions) We are not 

asking for that kind of response. We cannot expect such a response. … 

(Interruptions) 

Sir, I am concluding in one minute. … (Interruptions) But who will be 

responsible? I want that some kind of responsibility should be there. You, as a 

Minister, have always been responsible, but we want to see that some kind of 

mechanism needs to be built in instead of social media Kavach story. This 

needs to be done. As I have mentioned about five incidents, they are causing 

pain to us.  

 There are many demands of my Constituency, but I will mention only one 

main demand with regard to the Vande Bharat stoppage in the Virudhunagar 

Station. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: I am calling the next Member’s name. 

… (Interruptions) 

SHRI B. MANICKAM TAGORE: Sir, kindly give me 30 seconds more to speak. 

… (Interruptions) 
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HON. CHAIRPERSON: I have already given you five minutes. Initially, I had 

said that I would be giving you only three minutes to speak. 

… (Interruptions) 

SHRI B. MANICKAM TAGORE: Sir, kindly give me 30 seconds more to speak. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Kindly conclude by mentioning one more line. 

… (Interruptions) 

SHRI B. MANICKAM TAGORE: Virudhunagar is an aspirational district. I would 

like to thank you for the Vande Bharat Train from Chennai to Nagercoil, but the 

Vande Bharat Train is not stopping in Virudhunagar. I would request you to 

consider a stoppage in Virudhunagar for the Vande Bharat Train. 

With this, I would like to thank you for the opportunity. 
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SHRI RAO RAJENDRA SINGH (JAIPUR RURAL): We would firstly like to 

express our sincere commendation to the Railway Ministry for its outstanding 

and unprecedented achievements under the able stewardship of Hon. PM Shri 

Narendra Modi Ji by the means of this demand, I seek to address to you a few 

matters of immense public importance that have been brought to my attention.  

In 2016, the Railway Ministry sanctioned one of its PSU's, Container 

Corporation of India to undertake a Container Logistic Hub in Bhasawara Village 

(Phulera Tehsil) in the Jaipur District. The ambitious logistic hub project, worth 

Rs. 3,00 crores, was supposed to be made on acquired land of about 290 acres 

in the village and was touted to be a major source of employment for the 

population of the village, in the future. The first monetary sanction for the project 

came in the year 2018. when Rs. 12.75 Crores had been devolved by the 

Ministry to the district the collectorate for the purpose of land acquisition. 

Throughout the course of the 8 years of its being, the project has seen an 

allocation of close to 19 crores in matters ranging from advertisements to 

environmental clearances. Even after receiving multiple approvals ranging from 

environmental clearances to the multi-branch expert committee, the project was 

deliberately stalled under the previous regime due to political reasons. This has 

caused immense anxiety among the locals who view this project as a beacon of 

development and economic progress in their region. Today, with a new 

Government the state, and all legal proceedings with regards to the project 
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being culminated, there is a need to expedite the further course of action for the 

project to be taken to its fruitful conclusion. 

The 2nd issue pertains to the penetration of the Delhi Mumbai Industrial 

Corridor (DMIC) in our region. In 2008, Delhi Mumbai Industrial Corridor (DMIC), 

first industrial corridor on the backbone of Western Dedicated Freight Corridor 

(DFC) was first formulated, covering an overall length of 1504 km between Delhi 

and Mumbai. With a financial outlay of Rs. 81,549 Cr. The project was one of 

the largest railway infrastructure projects that the country had seen. Out of the 5 

initial early bird contemplated by projects being Delhi- Manoharpur-Neemrana 

and Bhiwadi. Rail Line (With a speed of 100/200 Kmh). After initial clearances, 

the project could unfortunately not be incorporated under the corridor due to the 

negligence of the erstwhile UPA government Multiple establishments in the area 

that were burgeoning around this project did not come up as the project. With 

the economic progress of the region being intertwined with this project, for the 

development of the region it is essential for the project materialise. By the 

means request the ministry for a fresh survey of the region so that the project 

can be this demand I would therefore like to successfully culminated. 

Given the proximity of my constituency to Delhi and the National Capital 

Region (NCR) many people in the region, who are employed in the national 

capital, travel to and fro frequently in order to address both the professional as 

well as personal compulsions. While the country was in the grasp of the Covid-

19 pandemic. stoppages to several junctions namely, Kishengarh Renwal, 

Sambhar Lake, Bhainslana, Naraina and Phulera had been relieved. As we are 
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successfully through the pandemic it essential for such stoppages to be restored 

so that the people living near the stoppages are able to easily travel to their 

destination without such restrictions. 

Therefore, by the means of this demand, I request you to take the matters 

into cognizance and provide redressal to essential grievances of citizens of my 

constituency.  
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 SHRI PHANI BHUSAN CHOUDHURY (BARPETA): Hon'ble Chairman Sir, I 

would like to place certain facts before this august House. During the year 2009 

to 2014 North Eastern states were allocated Rs. 2122 crore per year. In 2023-24 

Rs 10269 crore were allocated for the North East which means we were 

allocated an amount that is 4.83 times more during the rule of the present 

government than what we were allocated during the Congress government. For 

2024-25 Rs 10376 Crore has been allocated which is 4.89 times higher than the 

funds allocated during the Congress Government.The above facts show that the 

North East has got lot of attention and importance during the rule of the present 

central government under the leadership of Hon'ble Prime Minister Narendra 

Modiji. Hon'ble Railway Minister has also taken important steps for the 

development of railways in the North Eastern region.  

However, I take this opportunity to draw the attention of the Hon'ble 

Minister to some problems being faced by the people of Assam. The 

electrification work of railways has not been completed as yet in Assam. Since 

electrification works of railways has not been completed in Assam, Vande 

Bharat Express could not be operated from Guwahati to Dibrugarh. Even if 

Hon'ble Minister wants Vande Bharat Express can not run in Guwahati-

Dibrugarh route because of non completion of electrification work of railways. 

 I therefore request the Hon'ble Minister to take necessary steps for 

completion of electrification work in Guwahati-Dibrugarh route so that Vande 
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Bharat Train can be operated in this stretch. The doubling works from Guwahati 

to Dibrugarh is also yet to be completed. I would like to request Hon'ble Minister 

to take appropriate steps for conversion of single track to double track. On 7th 

December, 2012 a question was raised in the Rajyasabha (Qs No. 1659) 

regarding construction of a new railway line. The then Hon'ble Railway Minister 

replied that in Jogighopa- Amingaon route via Hajo - Suwalkuchi a survey was 

conducted and an estimate was also prepared and subsequently the matter was 

sent to the planning commission.  

I appeal to the Hon'ble Minister to take necessary steps for completion of 

this important project. In Cachar district in Assam landslide occurs very 

frequently which causes disruption of train services. Unless an alternative rail 

route is constructed, train services will always remain affected in the Barak 

Valley. I request the Hon’ble Minister to look into this serious issue. 

HON. CHAIRPERSON: Kindly conclude. 

SHRI PHANI BHUSAN CHOUDHURY: Sir, 1 minute. 

In addition to this, I would like to request the Hon’ble Minister to introduce 

some new trains for the benefit of railway passengers. These trains are 

Dibrugarh to Madgaon, Guwahati to Pune and Naharlagun to Bangaluru. 

Another important issue which I would like to raise today is that Pathsala is the 

Headquarter of a district in Assam which falls in my constituency. There are 

cancer patients who travel to Chennai, Delhi from Pathsala for treatment. But 

since there is no stoppage of Chennai or Delhi bound train in Pathsala, patients 

and there attendents face lot of problems. I therefore request the Hon'ble 
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Minister to do the needful so that the Delhi and Chennai bound train halt at 

Pathsala railway station. With this few words I conclude. Thank you. 



31.07.2024                                                                                                                      1072 

 

श्री हनुमान बेनीवाल (नागौर) :  सभापदत जी, मैं सबसे पहले आपको र्न्द्यवाद दूांगा दक आज सदन 

के अांदर रले मांत्रालय की महत्वूपणा दडमाांडटस पर चचाा हो रही है और आपने मझेु, मेरी राष्ट्रीय 

लोकताांदत्रक पाटी की तरफ से बोलने का अवसर ददया है ।  

 मान्द्यवर, जब रले की बात आती है, हर व्यदि सोचता है दक यह सरुक्षा और भरोसा का 

दूसरा नाम है । मैं आज देश के प्रमखु समाचार पत्रों में पढ़ रहा था दक यात्रीगण अपनी सरुक्षा स्वयां 

करें । ऐसा अखबारों में इसदलए दलखा गया, क्योंदक लगातार देश में रले हादसे हो रहे हैं और सरकार 

अपनी दजम्पमेदारी तय नहीं कर पा रही है । अब आम आदमी पूछने लगा है दक दजस दटकट पर रलेवे 

हैपी जनी दलखता है, वह वाकई जनता की जनी हैपी चाहता है या नही, लोगों के अांदर यह शांका 

उत्पन्द्न हो गई है ।  

 समाचार पत्र में प्रकादशत सांसद की लोक-लेखा सदमदत की वषा 2023-24 की ररपोटा  के 

अनसुार रलेवे के 132 हादसों के सांदभा में कहा गया दक रले पटररयों की जाांच रैक ररकॉडा  काडा  से 

होनी चादहए, जो नहीं होती है ।  

 रलेवे के दकसी जोन में पटररयों की जाांच हुई और दकसी जोन में दबलकुल नहीं हुई । कहीं 

धलॉक नहीं दमले और कहीं स्टाफ की कमी रही । रले मांत्री जी राजस्थान से आते हैं इसदलए हमें और 

पूर े राजस्थान को इनसे बहुत उम्पमीद है । रलेवे में आर्दुनकीकरण की बात सामने आती है । रले 

पटररयों की गड़बड़ी अल्रासोदनक फ्लोर दडटेक्शन से पता चलती है । उत्तर रलेवे में पचास प्रदतशत 

और ईस्ट कोस्ट जोन में सौ प्रदतशत कमी है । मैं आपके माध्यम से पूछना चाहता ह ां दक  सांसद की 

महत्वपूणा लोक लेखा सदमदत की ररपोटा  का अध्ययन क्यों नहीं करते हैं? कल झारखांड में रेन 

दघुाटना हुई । दपछले छह हफ्ते में यह तीसरी बड़ी रले दघुाटना हुई है । मांत्री जी इस दवभाग के मांत्री हैं, 

वे इसके दलए अपनी खदु की दजम्पमेदारी क्यों नहीं मानते हैं? रेन में सरुदक्षत सफर को लेकर सवाल 

उठने लगे हैं । लोग अपनी मांदजल पर सरुदक्षत पहुांचेंगे या नहीं, इसका यादत्रयों को सांशय रहता है । 

माननीय सभापश्ि: आप दडमाांड कीदजए । 
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श्री हनुमान बेनीवाल:  महोदय, जो आम आदमी यात्रा कर रहा है, वह अांदर से भयभीत रहता है । 

उसे रेन में नींद भी नहीं आती है दक कहीं रेन पटरी से नीचे न उतर जाए । यादत्रयों के दलए सरुक्षा 

कवच का दवदडयो बनाने वाले मौजूदा रले मांत्री जी के कायाकाल में हर महीने दो पैसेंजर रेन और एक 

माल गाड़ी पटरी से उतर रही है । रेनों के बढ़ते हादसों के साद देश के लोगों में दसस्टम के दखलाफ 

रोष व्याप्त है । सोशल मीदडया पर रले मांत्री जी को रील मांत्री जी कहा जा रहा है इसदलए समय रहते 

रले मांत्री जी र्रातल की बातों पर ध्यान दें । भारतीय रले में जनता की जान सरुदक्षत होने की गारांटी 

एक बार दफर रेन समेत पटरी से उतर गई है । भारतीय रले के वो दडधबे, दजन्द्हें न जाने कब से सरुक्षा 

कवच पहनाने के नाम पर वाहवाही लूटी गई है । एक ररपोटा  के अनसुार दवत्तीय वषा 2022-23 में 

रलेवे ने पाांच हजार दकलोमीटर रूट पर कवच लगाने का लक्ष्य रखा था लेदकन जून 2024 तक मात्र 

1500 दकलोमीटर पर ही यह काम हो पाया है । अगर कवच लगा होता तो शायद बालासोर और 

दसलीगड़ुी तथा कल झारखांड में हुए जो रेन हादसे हुए, ऐसी दघुाटनाओ ां को रोका जा सकता था 

लेदकन रले की सरुक्षा को लेकर रले मांत्री जी और भारत सरकार द्वारा दकए जा रहे सार ेदावे खोखले 

नजर आ रहे हैं । 

 महोदय, रले मांत्री जी और प्रर्ान मांत्री जी कहते हैं दक हम जन-प्रदतदनदर्यों और साांसदों का 

सम्पमान करते हैं । सरकार साांसदों के काया को प्राथदमकता देते हैं लेदकन मैं आपको बताना चाहता ह ां 

दक इस सत्र में 24 जलुाई, 2024 को मेरा एक सवाल सूचीबि था । उसके जवाब में रले मांत्रालय ने 

कहा दक रलेवे द्वारा रेनों के ठहराव, नई रलेवे लाइन के सवेक्षण सदहत अन्द्य माांगों के दलए माननीय 

साांसदों या मांत्रालयों द्वारा कोई अभ्यावेदन प्राप्त होता है तो उसका सार-सांग्रह नहीं रखा जाता है । 

साांसदों की माांग का कोई ररकाडा  नहीं रखा जाता है । 

माननीय सभापश्ि : उसका एक मैकेदनज्म होता है । 

श्री हनुमान बेनीवाल :  महोदय, इससे बड़ा दभुाा ग्य क्या हो सकता है? आपके दपछले कायाकाल में 

आपको कई पत्र ददए । केवल पावती के अलावा आपका कोई जवाब नहीं आया । जब आप भी 

साांसदों के पत्रों को लेकर गांभीर नहीं हैं तो आपके मांत्रालय के अदर्काररयों से हम क्या अपेक्षा रखें ।  



31.07.2024                                                                                                                      1074 

 

माननीय सभापश्ि : आप यह बात दमलकर कह लीदजएगा । 

श्री हनुमान बेनीवाल :  महोदय, मझेु एक-दो दमनट बोलने का समय दीदजए । सदन में देर तक 

बैठकर हम लोग ही कोरम पूरा करते हैं । मैं जोर्परु मांडल का उदाहरण देना चाहता ह ां दक हमारी माांग 

पर यदद कोई काया स्वीकृत होता है या रलेवे के्षत्र के दवकास से जड़ुा कोई काम मांत्रालय द्वारा स्वीकृत 

दकया जाता है तो उसकी जानकारी सांबांदर्त साांसद को तो दमलनी चादहए, लेदकन हमें जानकारी ही 

नहीं जाती है । क्या अदर्कारी साांसदों के प्रोटोकॉल से बड़े हैं या आपने दनदेश ददया हुआ है दक 

साांसदों को कुछ नहीं बताना है? मैं अमतृ भारत स्टेशन योजना के कायाक्रम में गया । कायाक्रम 

देखकर लगा ही नहीं दक यह सरकारी कायाक्रम है । सरकारी कायाक्रमों में आपने पाटीवाद को डाल 

ददया । कम से कम सरकारी कायाक्रमों का तो राजनीदतकरण मत करो । 

माननीय सभापश्ि : बेदनवाल जी, आप अपनी बात समाप्त कीदजए । एक दमनट में आप बात समाप्त 

कीदजए । 

श्री हनुमान बेनीवाल :  महोदय, हमें आपसे पे्ररणा दमलती है । आपको बोलते हुए हमने देखा है, 

इसदलए सदन में बैठने लगे हैं । मेरा सौभाग्य है दक आज आप पीठासीन हैं । मैं दबलकुल सही बात 

सदन में रखूांगा क्योंदक हम भी चाहते हैं दक मांत्री जी हमार ेके्षत्र में ज्यादा से ज्यादा काम करें । कल 

हमार ेएक साथी सदन में कह रहे थे दक स्वच्छता अदभयान में रलेवे ने बहुत बड़ा काम दकया है । मैं 

आपको बताना चाहता ह ां दक जनरल कोचों में क्या हालात हैं । 

माननीय सभापश्ि : बेदनवाल जी, काफी समय हो गया है । आप छह दमनट से बोल रहे हैं । 

श्री हनुमान बेनीवाल :  महोदय, मैं सझुाव देना चाहता ह ां । 

माननीय सभापश्ि : आप सझुाव ही दीदजए क्योंदक मांत्री जी नोट भी कर रहे हैं । मैं आपसे आग्रह 

करूां गा दक एक दमनट में आप अपनी बात समाप्त कीदजए । 

श्री हनुमान बेनीवाल :   महोदय, जनरल दडधबे में दो सौ से तीन सौ लोग चढ़ जाते हैं । दबहार से 

आने वाले माननीय साांसद ने इसके दलए बहुत दचांता व्यि की है । रेनों में जनरल कोचेज की सांख्या 
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बढ़ाई जाए । स्टेशनों पर टायलेटटस की सफाई को लेकर जो दावे दकए जा रहे हैं, वे सार ेफेल नजर 

आते हैं । 

माननीय सभापश्ि : इस दवषय पर बोलने वाले सदस्यों की बहुत लम्पबी दलस्ट है । इसदलए मैं आपसे 

आग्रह कर रहा ह ां दक आप अपनी बात समाप्त कीदजए । बड़ी-बड़ी पादटायों के सदस्यों को भी पाांच 

दमनट से ज्यादा का समय नहीं दमला है और आपको उनसे ज्यादा समय दमल गया । मांत्री जी भी 

राजस्थान से हैं । 

श्री हनुमान बेनीवाल :  महोदय, आप मझेु एक दमनट बोलने का मौका दें । माननीय मांत्री जी 

राजस्थान से हैं, इसदलए मैं चाहता ह ां दक मांत्री जी राजस्थान के दलए कुछ करें । 

 महोदय, रले फे्रट कॉररडोर का बनना अच्छा है, लेदकन उससे पहले यात्री रले लाइनों का 

सरु्ार करना ज्यादा जरूरी है । आज रलेवे अपनी सांपदत्त दनजी हाथों में सौंप रही है । 

 सभापदत जी, दवगत वषा फरवरी, 2023 तक देश में दवदभन्द्न रलेवे भती बोडा  के आांकड़ों के 

अनसुार 1,16,776 तथा जोनल रलेवे, दजसमें रलेवे सरुक्षा बल और रलेवे दवशेष सरुक्षा बल में कुल 

1,77,911 पद ररि पड़े थे । इस प्रकार लगभग तीन लाख पद खाली पड़े थे । आप अपना जवाब 

देते हुए यह बताएां दक एक वषा में आपने दकतने पद भर ददए और बाकी पद कब तक भरेंगे?… 

(व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : आपको मैंने बहुत समय दे ददया । अब अपनी बात बस एक लाइन में कह कर 

अपना भाषण समाप्त कीदजए । 

श्री हनुमान बेनीवाल : महोदय, अमतृ भारत स्टेशन योजना में आप चरणबि रूप से स्टेशनों का 

चयन कर रहे हैं । आज रलेवे में आर्दुनकीकरण की बात हो रही है । 

 माननीय मांत्री जी, मेर ेसांसदीय के्षत्र नागौर में मुांडवा, मकराना, कुचामन दसटी और नावाां तथा 

लाडनू स्टेशनों को भी इस योजना में सदम्पमदलत दकया जाए । जोर्परु मांडल में मेर ेनागौर, डीडवाना, 

मेड़ता रोड सदहत दजन स्टेशनों का दवकास काया अमतृ भारत स्टेशन योजना के अांतगात हो रहा है, 

उन कायों की गणुवत्ता की जाांच हेत ुएक कमेटी बनायी जाए ।… (व्यवर्ान)  



31.07.2024                                                                                                                      1076 

 

महोदय, मझेु एक दमनट का समय दे दीदजए ।… (व्यवर्ान) 

माननीय सभापश्ि : आपकी बात आ गयी । आपने जो माांग की, उसे दलख कर माननीय मांत्री जी को 

दे दीदजए । आप बैठ जाइए । 

… (व्यवर्ान) 
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श्री सिपाल ब्रह्मचारी (सोनीपि): माननीय सभापदत महोदय, आपने मझेु रले मांत्रालय से सांबांदर्त 

लेखा अनदुानों की माांगों पर बोलने का मौका ददया, इसके दलए मैं आपका आभारी ह ां । 

 महोदय, मैं आपके माध्यम से सार ेसदन को प्रणाम करता ह ां, क्योंदक मैं यहाां पर पहली बार 

आया ह ां । साथ में, मैं सोनीपत की जनता के प्रदत भी आभार व्यि करता ह ां और हमार ेलोक सभा 

सांसदीय के्षत्र की सारी जनता को भी प्रणाम करता ह ां । इस अवसर पर मैं आपके माध्यम से सोनीपत 

लोक सभा सांसदीय के्षत्र की जनता की अपेक्षाओ ां को सरकार के सामने रखना चाहता ह ां ।  

 माननीय सभापदत जी, वास्तव में यह पहली बार नहीं हुआ, बदल्क वषा 2014 के बाद से 

लगातार यही दस्थदत देखने को दमल रही है जब हररयाणा को कोई नयी रेन पररयोजना दमलना तो 

दूर की बात है, वतामान सरकार ने तो यूपीए सरकार के समय मांजूर पररयोजनाओ ां को भी एक रुपये 

का बजट देना अच्छा नहीं समझा । वषा 2014 में भाजपा सरकार के सत्ता में आने के बाद हररयाणा 

में, खासकर सोनीपत लोक सभा के्षत्र में पररयोजनाओ ां के दवकास की रफ्तार पर पूरी तरह से बे्रक 

लग गया । 

 माननीय सभापदत महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री महोदय से प्राथाना करना 

चाहता ह ां दक वषा 2018 में हमार ेदेश के माननीय प्रर्ान मांत्री जी ने एक रले कारखाने का दशलान्द्यास 

दकया था, लेदकन उसकी फाइल के बार ेमें आज तक यह पता नहीं दक वह अभी कहाां पर है, वह 

लापता हो गयी या उसे समाप्त कर ददया गया । मैं आपसे पनु: आग्रह करना चाहता ह ां और यह पूछना 

चाहता ह ां दक उस कारखाने पर कब काम शरुू होगा?  

 मान्द्यवर, ददल्ली मेरो का ददल्ली से सोनीपत तक दवस्तार होना था । इस पर वतामान 

सरकार में दपछले दस सालों में एक इांच का भी काम नहीं हुआ है । सोनीपत में मेरो का आना अत्यांत 

आवश्यक है क्योंदक सोनीपत में राजीव गाांर्ी एडुकेशन दसटी है । हररयाणा में लगभग दस बड़ी 

यूदनवदसाटीज़ हैं । वहाां देश और दवदेश से छात्र पढ़ने आते हैं । चाहे वे ददल्ली के हों या अमतृसर, 

पांजाब के हों या अन्द्य के्षत्रों के हों, वे वहाां पढ़ने आते हैं । इसदलए वहाां मेरो का होना अदत आवश्यक 

है । 
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20.00 hrs  

मान्द्यवर, काांगे्रस-यूपीए सरकार के समय काफी रले पररयोजनाएां वहाां पर लागू की गई थीं, 

दजसमें गोहाना में एक कोच फैक्री भी सदन में पास हुई थी और शायद उसका बजट भी पास हो गया 

था, लेदकन वषा 2014 के बाद जब भारतीय जनता पाटी की सरकार इस देश में आई तो सारी 

पररयोजनाएां ठांडे बस्ते में चली गई ां । मान्द्यवर, मैं आपके माध्यम से रले मांत्री जी से जानना चाहता हूॅां 

दक इन रले पररयोजनाओ ां पर कभी काम होगा या नहीं? मझेु सदन के माध्यम से, मेर े सीदनयर 

एमपीज़ के माध्यम से ज्ञात हुआ दक जो कोच फैक्री गोहाना में लगनी थी, वह शायद बनारस में 

राांसफर हो गई है । अच्छी बात है, वहाां भी लगती और गोहाना में भी लगती तो दनदित रूप से 

हररयाणा को काफी सांबल दमलता और बेरोज़गार नौजवानों को रोज़गार दमलता । महोदय, आपके 

माध्यम से मेरी प्राथाना है दक यह काम दकया जाए । 

 मान्द्यवर, मेरा एक सझुाव है दक सोनीपत हाल्ट हेत ुइन सभी रलेों का ठहराव कोरोना के बाद 

या शायद पहले से नहीं होता है । सोनीपत से लगभग 10-15 हज़ार व्यदि अपने रोज़गार, दशक्षा के 

तथा काम करने के दलए ददल्ली से आते जाते हैं । ये रेनें हैं – जैसे रेन नांबर-11906, 12715, 

12771, 22029, 20807, 20808, 12413, 12414, 22451, 22452, 12445, 12446, 

1205, 1206, 22447, 22448 आदद इन रेनों का ठहराव सोनीपत पर दकया जाए । 

 मान्द्यवर, एक और ररक्वेस्ट आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री जी से है दक जींद रलेवे के 

दहसाब से एक दपछड़ा वगा है, जींद से हररद्वार तक, जो र्ादमाक और पयाटन नगरी है, उसके दलए एक 

नई रेन चलाई जाए, दजसमें पानीपत से साांवली तक की रेन लाइन दबछाई जाए । 

 सभापदत जी, आपने मझेु बोलने का अवसर ददया, इसके दलए आपका र्न्द्यवाद । 
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श्री प्रवीण पटेल (फूलपुर): माननीय सभापदत महोदय, आपने मझेु रलेवे से सांबांदर्त अनदुान माांगों 

पर हो रही चचाा में भाग लेने का अवसर ददया, हम उसके दलए आपका बहुत आभार प्रकट करना 

चाहेंगे । महोदय, मैं प्रयागराज की फूलपरु लोक सभा की जनता के प्रदत भी बहुत आभार प्रकट करना 

चाह ांगा दक दजनके आशीवााद से मैं वहाां की माूँगों को आपके बीच में रखना चाहता हूॅां ।  

महोदय, माननीय मांत्री जी के प्रदत भी हम बहुत आभार प्रकट करना चाहेंगे दक लगातार हम 

देख रहे हैं दक वे बैठ कर सभी सझुावों और माांगों को नोट करने का प्रयास कर रहे हैं । 

20.03 hrs   (Shri Awadhesh Prasad in the Chair) 

 महोदय, मेर ेदजले प्रयागराज का रलेवे के इदतहास में भी बड़ा महत्वपूणा स्थान रहा है । तीन 

माचा, 1859 को उत्तर भारत की जो पहली रले चली थी, वह हमार ेप्रायगराज से कानपरु के बीच 

चली थी । मान्द्यवर, मझेु इस बात का भी गवा है, क्योंदक मैं उत्तर प्रदेश का प्रदतदनदर्त्व करता हूॅां । 

आज हर साल लगभग 1978 दकलोमीटर का दनमााण इस समय रले लाइन का हो रहा है । वहीं जब 

यूपीए की सरकार थी, तब केवल 150-160 दकलोमीटर का ही दनमााण होता था । आज उत्तर प्रदशे 

के सभी ब्रॉड गेज रलेवे सैक्शनों का 100 प्रदतशत दवद्यतुीकरण  कर ददया गया है और वतामान में 

उत्तर प्रदेश में भारतीय रलेवे द्वारा 98,015 करोड़ रुपये का दनवेश भी दकया गया है । उत्तर प्रदेश के 

157 स्टेशनों को ‘अमतृ स्टेशन’ के तहत दवकदसत दकया जा रहा है, दजसमें हमार ेके्षत्र के भी कई 

स्टेशन्द्स हैं । 

 आज चूांदक समय कम है तो अपने के्षत्र की दवदभन्द्न माांगें मैं आपके बीच में रखना चाहता हूॅां ।  

 महोदय, मैं माननीय मांत्री जी से माूँग करना चाहता ह ां, हमार ेयहाां वाराणसी, प्रयागराज और 

ददल्ली की रलेवे लाइन पड़ती है । उत्तर प्रदेश सबसे बड़ा आबादी वाला प्रदेश है । यह 80 लोक सभा 

का के्षत्र है । दपछले ददनों हम लोगों को कुछ जानकारी हुई थी दक वहाां बलेुट रेन की सवे के भी कुछ 

काम चल रहा है । मैं माांग करना चाहता ह ां, उत्तर प्रदेश में वाराणसी से प्रयागराज होते हुए एक बलेुट 

रेन चलाए जाने की व्यवस्था सदुनदित की जाए । इस देश में आर्दुनक यातायात की जो सदुवर्ा है, 

उसमें उत्तर प्रदेश का भी एक बड़ा महत्व रहेगा । 
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 मान्द्यवर, मेरा के्षत्र चूांदक कुां भ मेलक का के्षत्र है । दपछले कुां भ में यादत्रयों के आने-जाने में रलेवे 

का बड़ा योगदान रहा है । हमें याद है दक यूपीए की जब भी गवनामेंट रही है, हर बार कुां भ में रलेवे 

स्टेशनों पर भगदड़ हुआ करती थी । कहीं पर ्लेटफामा को अचनाक बदलने को लेकर भगदड़ हो 

जाती थी । दपछले कुां भ में दजस तरीके से व्यवस्था सदुनदित की गई, उत्तर प्रदेश में एक इदतहास रहा 

है दक खासकर कुां भ के के्षत्र में रलेवे द्वारा बड़क ही प्रशांसनीय काया हुए हैं । 

 मान्द्यवर, मैं आपसे यह भी कहना चाहता ह ां, आज आप प्रयागराज जांक्शन को एक आर्दुनक 

स्टेशन बनाने का काम कर रहे हैं । अभी मैं वहाां गया भी था । इस समय काफी तेजी से काम चल रहा 

है । हम आपसे कहना चाहते हैं दक काम की गदत अगर और तेज हो जाए और कुां भ से पहले दनदमात 

हो जाए तो दनदित रूप से काफी अच्छा रहेगा । आने वाले कुां भ में लगभग 40 करोड़ लोगों के आने 

की सांभावना है । इतनी बड़ी सांख्या में जो लोग आएांगे, उनको इससे अच्छा लाभ होगा । 

 मान्द्यवर, मेर ेही लोक सभा के्षत्र में इलाहाबाद दवश्वदवद्यालय है, जो दक पूरब का ऑक्सफोडा 

कहा जाता है । आप पूवाांचल से कह लीदजए, उत्तर प्रदेश और दबहार के कोने-कोने से छात्र 

इलाहाबाद दवश्वदवद्यालय में पढ़ने के दलए आते हैं । यहाां बहुत गरीब तबके से लोग आते हैं । मेरी 

आपसे यह माांग है दक उन छात्रों के दहत में, जो दवश्वदवद्यालय या सांबि कॉलेजों में पढ़ते हैं, अगर 

उनको ररयायती दरों पर दटकट या पास महैुया कराये जाएां, तो उन छात्रों को अच्छी सदुवर्ा दमल 

सकेगी ।  

 मान्द्यवर, मेर ेके्षत्र में प्रयागराज उत्तर रलेवे के दयालपरु रलेवे स्टेशन पर सरयू एक्सपे्रस रेन 

नांबर 14234 और 14233 का स्टॉप बहुत जरूरी है । 

माननीय सभापश्ि  : माननीय सदस्य, आप अपनी बात खत्म करें । 

श्री प्रवीण पटेल : महोदय, मैं एक दमनट में अपनी बात समाप्त कर दूांगा । हमार ेयहाां फूलपरु रलेवे 

स्टेशन पर भी पूवी एक्सपे्रस की स्टॉपेज की बहुत जरुरत है । हमार ेयहाां गोरखपरु से कानपरु जाने 

वाली  15033 और 15044 डाउन चौरीचौरा एक्सपे्रस का स्टॉपेज भी बन जाएगा तो वहाां के लोगों 

को काफी लाभ होगा । हमार ेयहाां रामनाथपरु रलेवे स्टेशन के पास कई गाूँवों के आने-जाने के दलए 
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एक समस्या होती है । वहाां पर अण्डर पास की जरुरत है । इसके दलए हम आपसे माांग करना चाहते 

हैं । शहर पदिमी के मबुारकपरु-कोटवा गाूँव में अण्डर पास बहुत ही आवश्यक है ।  

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्य, आप अपनी बात समाप्त करें । 

श्री प्रवीण पटेल : महोदय, बस मैं खत्म कर रहा ह ां । चनुाव के समय हम लोग वहाां गए थे । हम लोगों 

ने कहा है दक माननीय रले मांत्री जी दनदित रूप से आप लोगों की बातों पर ध्यान देंगे । वहाां भी एक 

अण्डर पास बन जाए । हमार ेमार्ोपरु-कोदड़हार में भी एक अण्डर पास की आवश्यकता है । 

       मान्द्यवर, मैं आपसे दनवेदन करना चाहता ह ां दक अगर ये सब काम हो जाएांगे तो दनदित रूप से 

वहाां के लोगों को काफी लाभ होगा । इसके दलए हम आपको र्न्द्यवाद देते हैं । बहुत-बहुत र्न्द्यवाद, 

जय दहांद । 
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श्री अमर शरदराव काले (वधाय) : र्न्द्यवाद, सभापदत जी । Hon. Minister, I would like to 

bring to your notice some important issues of Wardha Constituency regarding 

Railways.  

 सभापदत जी, मैं वर्ाा लोक सभा के्षत्र से आता ह ां । मेर ेवर्ाा लोक सभा के्षत्र में छह दवर्ान 

सभा के्षत्र हैं । मैं आपको बताना चाह ांगा दक इन छह दवर्ान सभा के्षत्रों में से पाूँच दवर्ान सभा रलेवे से 

कनेक्टेड हैं । वर्ाा लोक सभा के्षत्र में जो आवी दवर्ान सभा के्षत्र है, वह अभी तक रलेवे से कनेक्टेड 

नहीं है । आवी के्षत्र के दवकास की दृदष्ट से आवी को रले से कनेक्ट होना चादहए । हमारी यह माांग है । 

 महोदय, मैं आपको बताना चाह ांगा दक दब्रदटश काल में 125 साल पहले आवी से पलुगाांव एक 

नैरोगेज रलेवे दब्रदटश सरकार ने चालू की थी । दपछले 20 सालों से नैरोगेज आवी-पलुगाांव रेन, 

दजसकी पहचान शकुां तला रेन के रूप में थी, बांद पड़ी है । उस के्षत्र की जनता का आग्रह यह है दक 

आवी से पलुगाांव रेन को ब्रॉड गेज दकया जाए । इसे ब्रॉड गेज करके आगे तलेगाांव, आस्टी, साह र से 

वरुड तक कनेक्ट दकया जाए । मैं यह माांग इस के्षत्र का साांसद होने के नाते करता ह ां ।  

 मैं बताना चाह ांगा दक पलुगाांव में एक दमदलरी दडपो है । जहाां हम दारूगोला बनाते हैं । वैसे ही 

हम वरुड के आगे जाते हैं, तो वहाां पर आमला नामक एक स्टेशन है, वहाां पर भी दमदलरी का एक 

दडपो है । मैं यह माांग करता ह ां दक पलुगाांव से आमला तक दोनों दमदलरी दडपोज़ देश के अच्छे 

डेवलपमेंट के दहसाब से कनेक्टेड होने चादहए । हमार े यहाां लोगों की माांग है दक आवी रलेवे से 

कनेक्ट होना चादहए । आवी से वरुड तक ब्रॉड गेज  होना चादहए । मैं यह माांग इस चचाा के माध्यम से 

करता ह ां ।  

 मैं दूसरी महत्वपूणा माांग यहाां पर रखना चाह ांगा दक मेर े वर्ाा लोक सभा के्षत्र में कोरोना 

पीररयड में कुछ स्टॉपेज जो पहले से रलेवे के थे, वे बांद कर ददए गए । मैं आपके सांज्ञान में लाना 

चाह ांगा दक वरुड में काांचीगड़ुा एक्सपे्रस आती है । वहाां पर बेनोडा, पसुला और आस्टगाांव स्टेशन्द्स   

हैं । ये तीनों स्टॉपेज काांचीगड़ुा एक्सपे्रस के कोरोना पीररयड के पहले थे, लेदकन बाद में ये बांद कर 

ददए गए । ऐसे ही पलुगाांव में हावड़ा-अहमदाबाद, दबलासपरु-पणेु और हींगणघाट जो मेरा दवर्ान सभा 
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है, उसमें 12 रेन्द्स के स्टॉपेज जो कोरोना के पहले थे, वे अभी तक बांद हैं और र्ामनगाांव में एक 

स्टॉपेज बांद है ।  

मैं आदरणीय मांत्री जी से यह माांग करता ह ां दक कोरोना के पहले के जो स्टॉपेज थे, जो बांद हो 

गए हैं, वे दफर से चालू करें । यह जनता की माांग है । मैं आपके माध्यम से आदरणीय मांत्री जी से 

दवनती करता ह ां दक ये स्टॉपेज दोबारा चालू होने चादहए । आपने मझेु रलेवे के इश्यूज़ के बार े में 

बोलने का अवसर ददया, इसके दलए मैं आपका आभारी ह ां । मांत्री जी से पॉजीदटव रर्लाई मेर ेसब 

ईश्यूज़ में आएगा, उनसे इतनी अपेक्षा करके मैं अपने शधदों को दवराम देता ह ां । 
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श्री छोटेलाल (राबट्यसगजं) :  सभापदत महोदय, आपकी तरफ से एवां समाजवादी पाटी के राष्ट्रीय 

अध्यक्ष, पीडीए के मसीहा माननीय अदखलेश यादव जी की तरफ से रले बजट अनदुान पर बोलने 

का समय मझेु दमला, इसके दलए मैं र्न्द्यवाद देता ह ां ।  

 महोदय, हमारा सांसदीय के्षत्र राबटटासगांज, सोनभर सददयों से दपछड़ा हुआ है । यहाां चार 

प्रदेशों का बाडार है - दबहार, झारखांड, छत्तीसगढ़ और मध्यप्रदेश । यह आददवासी के्षत्र है । यहाां पर 

पांदडत दीनदयाल नगर से चदकया, नौगढ़ वाया भभआु कई बार बजट में आया, परन्द्त ुअभी तक वहाां 

पर काया शरुू नहीं हो पाया है ।  

 महोदय, वहाां देश के पूवा  गहृ मांत्री जी और आज के रक्षा मांत्री जी का घर है । सांयोग से मेरा 

घर भी उसी के्षत्र में आता है । माननीय रले मांत्री जी यहाां उपदस्थत हैं । मैं आपका ध्यान आकृष्ट 

कराता ह ां दक वह के्षत्र इतना दपछड़ा है दक लोग जब सनुते हैं दक पूवा गहृ मांत्री जी का घर है, रक्षा मांत्री 

जी का घर है तो लोग हांसते हैं दक आज तक वहाां रले नहीं पहुांची । मैं माांग करता ह ां दक कम से कम 

वहाां रले का काया शरुू दकया जाए । 76 साल आजादी के बाद भी चदकया, नौगढ़, सोनभर वाया 

भभआु रले से अछूता है । जब मैं 16वीं लोक सभा में आया था, तब भी पांदडत दीनदयाल स्टेशन से 

मगुलसराय का प्रस्ताव आया था, लेदकन कोई काया नहीं हो पाया ।  

एक बात और आपसे दनवेदन करना चाहता ह ां दक राांची राजर्ानी जो ददल्ली आती है, उसे 

प्रदतददन चलाया जाए और सोनभर स्टेशन पर दो दमनट का ठहराव दकया जाए । वह दजला 

मखु्यालय भी है और ददल्ली आने के दलए इससे अच्छा कोई और सार्न नहीं है । दशवगांगा रेन 

ददल्ली से वाराणसी तक जाती है, उसे दो-तीन घांटे और बढ़ा ददया जाए तो दस-बारह घांटे में वहाां 

पहुांच जाएांगे । वह रेन तेरह घांटे बनारस ठहरती है, उसको बढ़ा ददया जाएगा तो अदत उत्तम हो 

जाएगा । राबटटासगांज में एक रेन दत्रवेणी एक्सपे्रस चलती है । वहाां से चार प्रदेश के गरीब दकसान और 

आददवासी आते जाते हैं । मेरी माांग है दक इसे अनपरा, फफराकुां ड, मगरदहाां, खलुददश रोड, 

दमरचार्रुी इत्यादद स्टेशनों पर रोका जाए । यह रेन वहाां नहीं रुकती हैं । पूवा  में दत्रवेणी रेन वहाां 
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रुकती थी, लेदकन आज नहीं रुक रही है । लखनऊ से उसका समय कम से कम छह बजे हो जाए, 

अगर छह बजे से चलेगी तो कम से कमाचारी व अदर्कारी भी अपने घर जा सकते हैं ।  

 महोदय, यह ददुनया खेल है । सब लोग जानते हैं दक मैं राइटर भी ह ां और दसांगर भी ह ां । कुछ 

न कुछ छाप छोड़ दूांगा तो अच्छा रहेगा । रले मांत्री जी यहाां बैठे हैं ।  

ये ददुनया खेल है, समझो तो मेल है, 

चढ़ना है चढ़ लो बांद,े चारों तरफ टेल है, 

नवगढ़ चदकया वाया भभआु वह के्षत्र माांगता रले है । 

र्न्द्यवाद ।  
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SHRI MADHAVANENI RAGHUNANDAN RAO (MEDAK):  Thank you, 

Chairman sir, for giving me this opportunity to speak on the railway budget. 

Before Telangana was formed as the 29th state of our country on 02 June 2014 

people of Telangana as part of United Andhra Pradesh used to feel neglected 

with a sense of injustice. Therefore, since 02 June 2014, demand for new 

railway stations and new railway lines increased from the people of Telangana. 

Though surveys were conducted for new railway lines a few decades back, 

works did not commence. But in 2016, when Shri Narendra Modi visited Gajwel 

and laid the foundation stone for a railway station, aspirations of the people of 

Medak could be fulfilled. Railway works for 225 kms railway line from 

Manoharabad to Siddipet via Gajwel has commenced. Which was later 

extended up to Peddapalli. I thank the hon. Prime Minister Shri Narendra Modi 

and Minister for Railways Shri Ashwini Vaishnaw for completing these works 

and for constructing a railway station at Siddipet. Medak was represented by 

former Prime Minister Smt Indira Gandhi in 1980. Though she promised a 

railway station for Medak, only in 2022, our hon. Minister for Railways, Shri 

Ashwini Vaishnaw fulfilled that promise and I would like to thank him for realising 

the dream of the railway station of the people of Medak.  

          Sir, Telangana is a newly formed state. Therefore, through you, I request 

the hon. Minister for Railways to sanction railway lines where surveys have been 

conducted. Adilabad is one of the most backward districts in Telangana where 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Telugu. 

 



31.07.2024                                                                                                                      1087 

 

we have forests and a large number of adivasis living there. There was a survey 

conducted for a railway line between Armoor to Adilabad via Nirmal. For the last 

10 years we were told that the survey has been completed but we are waiting for 

the works to commence. Therefore, I request the hon. Minister for Railways to 

start this new railway line between Armoor and Adilabad via Nirmal. Similarly, in 

Karimnagar - which was the central point of the Telangana movement, there is a 

long pending demand to connect Karimnagar to Hasanparthi but that demand is 

yet to be met. Therefore, I request the hon. Minister for Railways to respond 

favourably to this demand.  

Now I come to our capital city Hyderabad, which was known as Bhagya 

Nagar. In Hyderabad we have good revenue, good climate and good 

infrastructure. Hyderabad is the most happening City in our country. In such a 

city we have pending demands for MMTS and metro network. For MMTS stage-

2 union government has released its share of Rs 1204 crores out of sanctioned 

funds of Rs 1458 crores, but the state government did not release its share of 

funds and as a result MMTS works are still pending. I request the hon. Minister 

to intervene and get the funds released from the state government to complete 

the extension works of MMTS. Similarly, Hyderabad metro is expanding at a fast 

pace and is very convenient to commute for the people of Hyderabad. I request 

the hon. Railway Minister to extend this metro network till the biggest industrial 

area in Asia, Patancheru which is in my parliamentary constituency Medak. I 

have with me my colleague representing Malkajgiri parliamentary constituency. 

Though many railway lines from Secunderabad and Hyderabad pass through 
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Malkajgiri, there is a long pending demand from the people of Malkajgiri to get 

metro rail services. I request the honorable railway minister to extend metro 

services from Secunderabad to Medchal, from Jubilee bus station to Shamirpet 

and from LB Nagar to Hayath Nagar. Already DPRs have been submitted, 

therefore by sharing the expenditure in 50-50 ratio the works may be sanctioned 

at the earliest and contribute in the faster development of Bhagyanagar.  

           Sir there was a major railway accident in my constituency a few years 

back, 23 school students lost their lives in that accident. 

 माननीय सभापश्ि : आप अपनी बात समाप्त करें । 

… (व्यवर्ान) 

श्री माधवनेनी रघुनदंन राव : माननीय सभापदत जी, मैं नया सदस्य चनुकर आया ह ां, आप मझेु एक 

दमनट में अपनी बात कहने का समय दें । मैं दजस काांस्टीटूएांसी को ररपे्रजेंट करता ह ां, वहाां एक 

एक्सीडेंट हुआ । The name of that spot is Masaipet. I request the hon. Minister to 

pay attention to this issue. An ROB and an RUB have been constructed at 

Masaipet. But unfortunately, the level of the ROB is very much low, compared to 

the National Highway. Every time, when there is even a small amount of rainfall, 

water stagnation occurs there. This also leads to traffic jam. So, I would request 

the hon. Minister to kindly pay attention to the ROBs and the RUBs which have 

already been sanctioned for the State of Telangana. The State Government of 

Telangana is not ready to spend money on the ROBs and RUBs where the local 

roads have to be connected. 

 Sir, I represent the Medak parliamentary constituency which was earlier 

represented by Shrimati Indira Gandhi ji. There has been a long-pending 
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demand for these projects. In Chegunta, there is a Railway Station. While 

travelling from Chegunta to Medak, an ROB is required. It was sanctioned in 

2016 by the hon. Railway Minister but the State Government is not allocating its 

share of 50 per cent. Hence, I request the hon. Railway Minister, Shri Ashwini 

Vaishnaw ji, to take up that Railway Over Bridge project on priority with 100 per 

cent fund allocation by the Central Government. 

 Sir, in the same way, before the COVID-19 pandemic, there were so 

many trains which used to stop on certain stations while travelling from 

Hyderabad to Nizamabad and Hyderabad to Siddipet. So, my request to the 

hon. Minister is that the trains which used to stop on certain stations before the 

COVID-19 pandemic should be stopped now also on those regular stations. 

माननीय सभापश्ि : आप अपनी बात समाप्त करें ।  

SHRI MADHAVANENI RAGHUNANDAN RAO: Lastly, Sir, the Central 

Government has sanctioned one Regional Ring Road for Hyderabad, the 

growing city of Telangana. … (Interruptions) The complete survey has been 

done and the road has been completed. The project is of Rs. 8,000 crore. … 

(Interruptions) 
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SHRI SHER SINGH GHUBAYA (FIROZPUR): I thank you, Chairman Sir for 

giving me the opportunity to speak on the Demands for Grants under the control 

of Ministry of Railways.  I am thankful to the people of my constituency and 

Punjab who have elected me an MP for the third time. 

 Sir, my constituency Ferozepur shares its borders with Pakistan for 200 

kms.  Railway facility in Ferozepur constituency is dismal.  There is almost no 

train-connectivity between Chandigarh and Ferozepur.  Secondly, there is no 

train link between Delhi and Ferozepur. I urge upon the hon. Minister to provide 

train- links for these places.  Also, people of my area want train connectivity from 

Ferozepur to Haridwar.  My village falls under Fazilka district.  We need inter-city 

or Express train- link from Fazilka to Delhi.  We also need Shri Ganganagar 

train- link to Chandigarh via Fazilka.  250 kms. Chandigarh-Ferozepur train- link 

should be extended upto 400 kms. till Ganganagar.  It will cover Abohar and 

Fazilka too.  This train- connectivity with Punjab’s capital Chandigarh will be 

useful for all passengers of these areas. Similarly, there was a Ganganagar to 

Howrah train that plied earlier.  This train must be restored at the earliest.  It is a 

long-pending demand of the people of these areas. 

 Hon. Chairman Sir, a few regular trains should be extended further.  The 

Mumbai-Bandra –Ganganagar train reaches Ganganagar at 4 0’clock in the 

early morning. It remains idle over there for 17 hours.  If this train is further 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Punjabi. 

 



31.07.2024                                                                                                                      1091 

 

extended to Ferozepur, it will go a long way in helping the people of this area.  It 

is train number 14701 and 14702. 

 Thirdly, Sir, 14339 and 14340 number train Ferozepur-Mohali should be 

extended to Fazilka and Ganganagar.  Sikhs regard the Golden Temple in 

Amritsar as their holiest shrine.  Nanded Sahib and Hazur Sahib are also 

considered holy places by Sikhs.  A Fazilka-Nanded Sahib train via Bikaner and 

Jaipur will be very helpful for Sikh devotees.  The Amritsar-Nanded Sahib train 

travels 500 to 600 kms. more.  The Fazilka-Nanded Sahib train route will be 

shorter.  We also need train- connectivity with Delhi and Haridwar. 

Hon. Chairman Sir, Fazilka-Muktsar train- connectivity is also needed.  

Muktsar Sahib is a holy place for Sikhs.  A Fazilka-Muktsar-Chandigarh-Delhi 

train should be started for the people of these areas. 

 Sir, we need some over-bridges and under-passes urgently between 

Ferozepur and Muktsar.  Sir, foodgrains are transported via goods trains.  We 

need to link these goods trains from Ferozepur to Fazilka.  During loading and 

unloading of goods, people face a lot of difficulties and traffic jams. 

 These demands are the need of the hour… 

 Thank you. 
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श्री भाऊसाहबे राजाराम वाकचौर े (श्शडी) : सभापदत महोदय, महाराष्ट्र में साांई बाबा की भूदम 

दशडी है, मैं उस दशडी सांसदीय के्षत्र से चनुकर आया ह ां । मेर ेसांसदीय के्षत्र और उसके आस-पास रले 

से सांबांदर्त बहुत सारी समस्याएां हैं । एक बड़ी समस्या है दक दब्रदटश काल में 104 साल पहले एक 

रले रूट मांजूर दकया गया था, दजसका नाम नेवासा से बीड-परदी है । उस वि की सरकार ने उस 

रूट के दलए जमीन भी अदर्ग्रदहत की थी । मैंने इसके बार ेमें कई बार माननीय रले मांत्री जी और 

प्रर्ानमांत्री जी को पत्र दलखा है । मैं चाह ांगा दक यह रले मागा तीन दजलों के दलए उपयिु होगा, इसके 

दलए तरुांत मांजूरी दी जाए । मैं यहाां पर यह दडमाांड करता ह ां । 

 दूसरा, महाराष्ट्र में मेर ेसांसदीय के्षत्र के बगल में वषा 2014 में नादसक से पणेु रले मागा मांजूर 

हुआ है । उसके दलए भूदम का अदर्ग्रहण भी हुआ है, राज्य सरकार ने 50 प्रदतशत पैसा देना भी 

कबूल दकया है । महाराष्ट्र सरकार उसमें कुछ बदलाव करने के बार ेमें बोल रही है । उस मागा को 

अलग से बनाया जाए । मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से दवनती करता ह ां दक इसका रले मागा  

न बदल जाए और नादसक से पणेु बनाया जाए । मैं आपके सामने यह दडमाांड रखता ह ां । 

 तीसरा, जैसे दशडी एक र्ादमाक तीथास्थल है, वैसे ही पांढरपरु है । साांई भिों के दलए पांढरपरु 

और दशडी जोड़ने वाली जो एक्सपे्रस रेन है, उसकी भी सदुवर्ा दी जाए । दपछले पाांच वषों से जो 

दशडी-पांढरपरु रले लाइन है, वह बांद है, उसको चालू दकया जाए । अभी मेर ेसांसदीय के्षत्र और नादसक 

से अयोध्या तक जाने वाली जो एक्सपे्रस रेन है, जो 18 दसतांबर, 2024 को नादसक शरुू होने वाली 

है, उसका स्टॉपेज खाली पाांच दमनट है । मैं आपके माध्यम से मांत्री महोदय से दवनती करता ह ां दक 

उसका स्टॉपेज समय 10 दमनट तक दकया जाए ।     

 चौथा, एक पणुताांबा रलेवे जांक्शन है, वहाां से एक ही गाड़ी चलती है । 15 अगस्त को वहाां के 

लोगों ने ग्राम सभा में एक ररजोल्यूशन पास दकया है दक हम आांदोलन करेंगे । मैं आपके माध्यम से 

मांत्री महोदय से कह ांगा दक आपके जो डीआरएम हैं, उनको वहाां भेजा जाए । उनकी जो माांग हैं, 

उसको पूरी कर े। माांग तो बहुत छोटी-सी है, पहले कुछ गादड़याां वहाां से जाती थीं, उनको शरुू दकया 

जाए । वह काफी परुाना शहर है, वह भी एक बड़ा तीथास्थल है ।  
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 पाांचवा, बताया गया है दक कोरोना काल में दजन रलेगादड़यों के स्टॉपेज़ बांद दकए गए थे, 

उनको दफर से शरुू दकया जाए । इसके अलावा मेरी जो भी माांग है, मैं दलदखत पत्र के माध्यम से 

आपके समक्ष पेश करता ह ां । 
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डॉ. आनन्द्द कुमार गोंड (बहराइच) : आदरणीय सभापदत महोदय, आपका बहुत-बहुत आभार और 

मैं इस सम्पमादनत सदन का भी बहुत-बहुत अदभनांदन करता ह ां । मैं रले मांत्रालय के दनयांत्रणार्ीन 

अनदुानों की माांगों का समथान करता ह ां । मैं भारत के यशस्वी और लोकदप्रय प्रर्ानमांत्री आदरणीय 

नरने्द्र मोदी जी के दवजन, उनकी पे्ररणा और माननीय रले मांत्री जी के उत्कृष्ट कायों और प्रयासों को 

भी नमन करता ह ां । 

 आदरणीय सभापदत महोदय, मैं उत्तर प्रदेश के तराई में दस्थत आकाांक्षी जनपद बहराइच से 

आता ह ां । दकसी भी के्षत्र के दवकास के दलए रोड और रले की कनेदक्टदवटी बहुत ही महत्वपूणा होती  

है । मेर े के्षत्र में वषा 2014 से पहले तक मीटर गेज लाइन हुआ करती थी । वषा 2003 में माननीय 

अटल जी की सरकार में तत्कालीन रले मांत्री आदरणीय नीतीश कुमार जी ने हमार े यहाां आमान 

पररवतान का दशलान्द्यास दकया था, लेदकन वषा 2014 तक यह काम शरुू नहीं हो पाया था । यह काम 

वषा 2014 के बाद शरुू हुआ है । मेर ेयहाां वषा 2017 में न दसफा  आमान पररवतान ब्रॉड गेज लाइन 

बनी, बदल्क दवद्यतुीकरण का काया भी पूणा हुआ है ।  

माननीय सभापदत महोदय, यही नहीं, अभी जो 1324 अमतृ भारत स्टेशन घोदषत दकए गए 

हैं, उनमें एक अमतृ भारत स्टेशन हमार ेबहराइच का भी है । हमार ेबहराइचवादसयों को इस बात की 

बहुत-बहुत खशुी है दक अब उनके बहराइच का रलेवे स्टेशन भी उत्कृष्ट यात्री सदुवर्ाओ ां से पररपूणा 

होगा । रलेवे आमजन के दलए एक सस्ता, सगुम, सरुदक्षत और दवश्वसनीय यातायात का बहुत ही 

महत्वपूणा सार्न है । इस ददशा में माननीय रले मांत्री जी के आशीवााद से, माननीय रले मांत्री जी की 

कृपा से हमार े बहराइच से तलुसीपरु के दलए नई रलेवे लाइन के दनमााण का काया प्रारांभ हुआ है 

बहराइच से खलीलाबाद के दलए नई रलेवे लाइन का दनमााण का काया प्रारांभ हुआ है । बहराइच से 

नानपारा-रुपईडीहा, जो रुपईडीहा है, यह हमार ेदमत्र राष्ट्र नेपाल का सटा हुआ रलेवे स्टेशन है, अब 

वहाां तक के दलए ब्रॉड गेज के आमान पररवतान का काया इस समय चल रहा है । 

माननीय सभापदत महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री जी से अपने के्षत्र के दलए 

अपने लोगों की आकाांक्षाओ ां के प्रदत यह माांग करता ह ां दक बहराइच से जरवल नई रलेवे लाइन का 
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जो सवे काया पूरा कराया है, कृपया करके उसके दनमााण के दलए र्न अवमिु करने की कृपा करें । 

हमार ेयहाां इस तराई के के्षत्र को बहराइच से लखीमपरु और पीलीभीत तक के के्षत्र को जोड़ने के दलए 

एक नानपारा-मैलानी रले प्रखांड है । अभी वह मीटर गेज है । अत: उसको ब्रॉड गेज दकए जाने की 

बहुत आवश्यकता है । यह हमार ेके्षत्र के दलए ही नहीं, बदल्क वहाां तराई के करीब 5-6 जनपदों के 

दलए बहुत जरूरी है । मैं आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री जी से यह भी माांग करता ह ां और मझुसे 

पहले भी कई माननीय सदस्य यह माांग कर चकेु हैं दक कोदवड के समय जो वररष्ठ नागररक, मान्द्यता 

प्राप्त पत्रकार और छात्रों की दजन सदुवर्ाओ ां को बांद कर ददया गया था, उन्द्हें पनु: प्रारांभ करने की 

कृपा करें । 

माननीय सभापदत महोदय, रलेवे दटकट की वेदटांग दलस्ट में दजन लोगों का नाम रहता है, ऐसे 

लोगों की सूची को सीदमत करने के दलए मैं माननीय रले मांत्री जी से माांग करता ह ां । यह भी माांग 

करता ह ां दक स्वत: प्रतीक्षा सूची के जो नाम दनरस्त हों, उन पर कोई शलु्क देय न दकया जाए । इसी 

के साथ हमार ेबहुत से पूवा  साांसदों की एक समस्या है । मैं आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री जी से 

यह माांग करता ह ां दक कम से कम पूवा साांसदों के रलेवे आरक्षण को भी कां फमा करने के दलए दनदेश 

देने की कृपा करें । मझेु समय देने के दलए मैं आपका बहुत-बहुत आभारी । आपका बहुत-बहुत 

र्न्द्यवाद । … (व्यवर्ान) 
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SHRI G. LAKSHMINARAYANA (ANANTAPUR):  I thank the hon. Chairman 

for allowing me to speak on the railway budget. In our pursuit to develop our 

state Andhra Pradesh under the leadership of Prime Minister Shri Narendra 

Modi and Chief Minister of Andhra Pradesh Shri Nara Chandrababu Naidu, I 

would like to thank the minister for Railways for allocating Rs 9,151 crore and 

contributing in the development of our state. I would also like to thank the 

Minister for identifying four railway stations Gutti, Dharmavaram, Hindupur and 

Anantapur under the Amrit scheme in my district Anantapur. Due to rampant 

urbanization of Guntakal town, it has a population of more than 3 lakhs. There is 

a railway track passing through this town, due to the inadequate number of 

RUBs and ROBs there is a huge traffic problem in this area. I request the hon. 

Minister to find a solution to this problem as the gate towards Dharmavaram is 

closed most of the time. I request the Minister to construct an underpass bridge 

in this area. In Kasaapuram area also due to a single underpass bridge it is 

resulting in traffic congestion.  

Therefore, I request construction of another under pass in this area to 

decongest the traffic. Due to construction of a compound wall along the railway 

tracks, half of the village lies on the other side of the track and as a result school 

going children are finding it difficult to attend their schools as they have to take a 

3 km detour. I request that small under passes which can allow two wheelers 

should be constructed at suitable locations. There is a Bellary bypass in this 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Telugu. 
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area which is resulting in traffic congestion therefore I request you to construct a 

ROB here. Anantapur is a backward district and special attention is required for 

the development of this region. Train no. 17247 Narsapur to Dharmavaram goes 

through this area and we have to board this train to reach our capital city. If this 

train is extended up to Hindupur, people of Hindupur can make use of this train 

to reach our capital city. Similarly, Machilipatnam - Dharmavaram train may be 

extended up to Hindupur. Also, Tungabhadra express which runs between 

Secunderabad and Kurnool may be extended up to Guntakal. A train between 

Vijayawada and Bangalore was discontinued due to corona. This train used to 

serve thousands of passengers; therefore, it may be introduced again. Tri - 

weekly train between Machilipatnam and Yashwantpur may be run on a daily 

basis.  

I also request a fast passenger train between Guntakal and Bangalore so 

that passengers from Gutti, Anantapur, Hindupur and Dharmavaram can also 

benefit from this service. New trains may be introduced from Hindupur to 

Vijayawada and Hindupur to Kacheguda. As it takes 14 hours to travel by road 

to Amravati we need these trains to travel to Amravati. I also request stoppages 

for the Rajdhani train between Bangalore and New Delhi at Anantapur and 

Hindupur. I also request a stoppage for Vande Bharat express between 

Secunderabad and Bengaluru at Hindupur. There is a need to provide a toilet 

facility in a passenger train that runs between Hindupur and Bengaluru. It is very 

inconvenient for passengers to travel for 3 hours without a toilet facility, 

therefore that facility may be provided in this passenger train at the earliest. 
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Earlier Kisan trains used to run from Anantapur which were of help to farmers. I 

request that Kisan trains may be introduced from Anantapur again. With this I 

conclude, thank you. 
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श्री भजन लाल जाटव (करौली-धौलपुर) : महोदय, आपने मझेु बजट में रलेवे पर बोलने की 

इजाज़त दी, इसके दलए मैं आपको बहुत आभारी ह ां । 

 महोदय, भारत देश जब आजाद हुआ तो पूर ेदहन्द्दसु्तान में रलेवे का कोई इांफ्रास्रक्चर नहीं 

था । अांगे्रजों ने ही रले को स्थादपत दकया था । उस समय काांगे्रस की सरकार बनी और पांदडत जवाहर 

लाल नेहरू प्रर्ान मांत्री बने । उसके बाद से रलेवे में बहुत अभूतपूवा बदलाव हुए हैं, दजसका नतीजा है 

दक आज रलेवे का जो इतना बड़ा इांफ्रास्रक्चर ददख रहा है, वह काांगे्रस की ही मेहरबानी है ।  

 महोदय, मैं उन महान नेताओ ां को नमन करना चाह ांगा दजन्द्होंने रलेवे को आगे ले जाने में बहुत 

बड़ा योगदान ददया है । चाहे वह पांदडत नेहरू हो, गोपालस्वामी जी हों, श्री लाल बहादरु शास्त्री हो या 

बाबू जगजीवन राम हो, इन सभी ने रलेवे को आगे बढ़ाने में बहुत बड़ी भूदमका दनभाई है । उस समय 

के कमाचाररयों और अदर्काररयों ने भी रलेवे की तमाम रले लाइनें दबछायी हैं ।  

 मान्द्यवर, जब देश आजाद हुआ था, तब यहाां रलेवे का कोई पाटा  नहीं बनता था । उस समय 

की सरकार ने रलेवे के सभी यांत्रों को, चाहे रले इांजन हो या दडधबे हों या कोई अन्द्य वस्त ुहो, उन 

सभी का दनमााण अांदर्काशत: दवदेश में होता था । 

 पहले रलेवे के इांजनों के दलए फ्राांस से समझौता दकया गया था, परांत ुउसके बाद में फ्राांस ने 

यह टेक्नोलॉजी भारत को राांसफर कर दी । उसी का नतीजा है दक रलेवे की अथाव्यवस्था बहुत 

मजबूत हुई ।  

 मान्द्यवर, मैं इतना कहना चाहता ह ूँ दक पहले जब हम स्कूल जाया करते थे तो हमें पता 

लगता था और उस समय आम बजट से ज्यादा रलेवे के बजट को ज्यादा सनुा जाता था । अब र्ीर-े

र्ीर े दपछले 10 सालों के अांदर रलेवे के बजट में जो कटौती की गई है और दजस तरह से उसका 

स्तर दगराया गया है, वह बहुत ही दखु दायक है ।  

 मान्द्यवर, मैं इतना ही कहना चाह ांगा दक आज जो आए ददन रलेवे दघुाटनाएां हो रही हैं, चूूँदक 

यह बहुत दखुद दवषय है । आज आए ददन कहीं न कहीं रले दघुाटनाएां हो रही हैं । दपछले एक साल के 

अांदर सैकड़ों लोगों की जान चली गई, दजससे जनता के मन में भय का वातावरण बन गया । अभी जो 
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सरकार बनी है, इसी नई सरकार के शपथ लेने के बाद दो महीनों में कम से कम तीन बड़ी रले 

दघुाटनाएां हो चकुी हैं, दजनमें काफी जनहादन हुई है ।  

 मान्द्यवर, मैं एक बात और कहना चाह ांगा ।  

माननीय सभापश्ि : माननीय सदस्य, आप अपना सझुाव दे दें ।  

श्री भजन लाल जाटव :  मान्द्यवर, मैं दो दमनट लूांगा और अपना सझुाव भी दे दूांगा । जब पहले कोई 

गलती होती थी तो कहीं न कहीं उस तरह की दजम्पमेदारी ली जाती थी । मैं उस समय के सम्पमाननीय 

हमार ेजो रलेवे मांत्री थे, जब उनके वि ऐसी घटना घटी तो रलेवे मांत्री श्री लाल बहादरु शास्त्री जी ने 

रले मांत्री से अपना इस्तीफा दे ददया था । उस समय जनता के मन में रलेवे के प्रदत एक प्रकार का 

भरोसा कायम हुआ था ।  

 मैं इतना ही कहना चाहता ह ूँ, चूूँदक समय कम है और बोलने के दलए बहुत कुछ है । हमार ेरले 

मांत्री जी राजस्थान से आते हैं । ये भी वहाां की वास्तदवक दस्थदत को जानते होंगे । मेरा जो सांसदीय 

के्षत्र है और राजस्थान की भौगोदलक दस्थदत पूर े दहन्द्दसु्तान में सबसे बड़ी है इसदलए मैं दनवेदन 

करना चाहता ह ूँ । मेर ेसांसदीय के्षत्र करौली-र्ौलपरु के दलए, जो दक एक तीथा स्थल है । करौली के 

अांदर कैलादेवी, महावीर जी, बालाजी के तीथा स्थान हैं । मैं दनवेदन करना चाह ांगा दक वहाां पर 

र्ौलपरु से करौली वाया गांगापरु एक पररयोजना चल रही है । उस योजना का दशलान्द्यास 7 फरवरी, 

2013 को हुआ था, जो दक मेर ेलोक सभा के्षत्र र्ौलपरु दजले के सरमथरुा में हुआ ।  

 मान्द्यवर, इस योजना के अांतगात र्ौलपरु दजले को करौली से होते हुए गांगापरु से जोड़ना था । 

इस पररयोजना के द्वारा र्ौलपरु दजले को सरमथरुा से जोड़ना था, दजसका केन्द्र सरकार ने बजट 

जारी कर ददया था, लेदकन आज तक काम पूरा नहीं हुआ है । पहले फेज में सरमथरुा से जोड़ना था, 

लेदकन अभी बाड़ी तक ही काम पूरा हुआ है ।  

 मैं एक और दनवेदन करना चाहता ह ूँ दक एक तीथा स्थल कैलादेवी से लेकर महावीर जी तक 

और महावीर जी से लेकर बालाजी तक और बालाजी से लेकर बाांदीकुई तक इस रले पररयोजना को 

जोड़ा जाए । मेरा गहृ दजला भरतपरु है, वहाां के मखु्य मांत्री भी भरतपरु के हैं । वहाां रलेवे कोच बांद है, 
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जो दक दसमको फैक्री के नाम से था । उस रलेवे कोच को पनु: चालू दकया जाए । मैं इतना कहना 

चाहता ह ूँ दक मैं जहाां से दो बार दवर्ायक रहा ह ूँ, वहाां मैं एक रलेवे लाइन की बात करता रहा ह ूँ । 

बयाना से लेकर वैर और वैर से लेकर सीकर-जयपरु तक उसे जोड़ा जाए, दजससे आम जन को, 

हजारों यादत्रयों को उसका लाभ दमले । आपने मझेु बोलने का मौका ददया, उसके दलए आपको 

र्न्द्यवाद ।  
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एडवोकेट चन्द्र शेखर (नगीना) : सभापदत महोदय, आपने मझेु रलेवे मांत्रालय की अनदुानों की माांगों 

पर अपनी बात रखने का मौका ददया, उसके दलए आपको र्न्द्यवाद । 

हमार ेबीच में माननीय रले मांत्री जी हैं । आरआरटीएस की आपकी एक योजना है, जो मेरठ 

तक चल रही है । मेरी माांग है दक उसको बढ़ाकर सहारनपरु तक और मेर ेलोक सभा के्षत्र नगीना 

र्ामपरु तक दकया जाए । वहाां से एक बहुत बड़ी सांख्या रोजगार के दलए ददल्ली आती है । उससे हमें 

बहुत फायदा होगा । इसके साथ ही मेरी यह माांग है दक नजीबाबाद से ममु्पबई के दलए एक रेन चलाई 

जाए । वहाां बहुत कारोबार और वका सा हैं, चूांदक नगीना से मैं आता ह ूँ तो वहाां वडु कवररांग का बहुत 

बड़ा काम है ।  

मेरा दवश्वास है दक अगर ऐसा करेंगे तो इससे रोजगार में भी बहुत बड़ा फायदा होगा । इसदलए 

नजीबाबाद से ममु्पबई के दलए एक रेन चलाई जाए । इसके अलावा नगीना, सोहरा और दकरतपरु में 

ओवरदब्रज बनाए जाएां । वह आपके समय में पास हुआ, लेदकन उसके दलए बजट जारी नहीं हुआ । 

इसदलए अगर बजट जारी कर देंगे तो यह काम हो जाएगा । मैं खदु वहाां पर कई-कई घांटे फां सा रहा । 

अगर वहाां डबल रेन आ जाती है तो एक-एक घांटे खड़ा होना पड़ता है । वहाां पर लोग बहुत परशेान 

होते हैं । आप जानते हैं दक सबके पास समय की कमी है । मेरी आपसे यह भी माांग है दक नगीना, 

सोहरा और दकरतपरु में ओवरदब्रज बनाया जाए ।  

कालाखेड़ी क्रॉदसांग, जलालाबाद क्रॉदसांग के दब्रज के नीचे अांडर पास का दनमााण कराया जाए 

और नजीबाबाद से नई ददल्ली के दलए सबुह के समय एक रेन चला दी जाए । मैं भी अक्सर आता ह ां 

तो बहुत समय लगता है ।  

 मेरी यह भी माांग है दक नगीना रलेवे स्टेशन की लांबाई बढ़ाई जाए । अगर यह तीन सौ मीटर 

बढ़ाई जाएगी तो इससे यह फायदा होगा । जब वहाां रेन रुकती है तो रेन के कुछ दडधबे जांगल में रह 

जाते हैं । वहाां मदहलाएां उतरती हैं तो सरुक्षा का खतरा रहता है । यह बहुत महत्वपूणा दवषय है । 

इसदलए इस समय मैं माांग करूां गा दक नगीना रलेवे स्टेशन का तीन सौ मीटर एररया बढ़ा दें । 
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 12327, 12269, 14237, 12092 और 14649 नम्पबसा की जो रेन्द्स हैं, अगर उनका 

नगीना रलेवे स्टेशन पर स्टॉपेज हो जाए तो हमार ेयहाां के लोगों को बहुत फायदा होगा ।   

 मेरी आपसे यह भी आग्रह है दक रलेवे में जो सांदवदा कमी लगे हैं, उनको परमानैंट कर ददया 

जाए । वे हमसे दमलते हैं और दशकायत करते हैं ।  

 महोदय, रलेवे एससी, एसटी और ओबीसी के बच्चे, जो कमजोर वगा के हैं, दजनको आपके 

यहाां सांदवदा पर नौकरी दमलती है, उनको प्रॉयररटी दी जाए । रलेवे दवभाग में ढ़ाई लाख का बैकलॉग 

है । यह आप ही का जवाब है । इनमें से डेढ़ लाख पद सरुक्षा से जड़ेु हुए हैं । रोज एदक्सडेंटटस हो रहे  

हैं । मेरी आपसे आग्रह है दक इस पर काम दकया जाए । बैकलॉग को भरा जाए ।  

 देश भर की एक माांग है दक मांत्री जी मुांबई में एक दादर रलेवे स्टेशन है । वह चैत्य भूदम के 

नजददक है । वहाां ददुनया भर से लोग जाते हैं । उसका नाम बाबा साहेब अम्पबेडकर के नाम पर दकया 

जाए । यह बहुत बड़ी माांग है ।  

 मान्द्यवर, रलेवे लोको पायलटटस की 14,429 पद खाली हैं । बहुत रले दघुाटनाएां हो रही हैं । 

अगर ज्यादा से ज्यादा लोको पायलटटस के पद भर ेजाएांगे तो लोको पायलटटस पर दबाव कम होगा । 

उनकी सेवा शतों में सरु्ार दकया जाए । ऐसा करने से रले दघुाटनाओ ां में कमी आएगी ।  

 पहले जब एससी-एसटी के बच्चों को रलेवे का कोई एग्जाम देने जाना होता था, वे ओदडशा 

जाएां या कहीं जाएां, उनको वहाां आने-जाने के दलए पास दमलता था, उसे सरकार ने बांद कर ददया है । 

वे आदथाक रूप से कमजोर वगा के लोग हैं । अगर आप इस पर ध्यान देंगे, तो फायदा होगा ।  

 रलेवे में स्लीपर कोचेज बढ़ाए जाएां । उसमें गरीब आदमी सफर करते हैं । कई जगहों से 

वीदडयोज आती हैं, तो उन्द्हें देख कर डर लगता है दक लोग इस तरह से सफर कर रहे हैं और हम 

बलेुट रेन की बात कर रहे हैं । मेरा आपसे आग्रह है दक अगर ये काम भी हो जाए दक स्लीपर कोचेज 

बढ़ जाएांगी, तो उनको सफर में बहुत आसानी होगी । बहुत लोगों की आदथाक दस्थदत अच्छी नहीं है । 

इसका उदाहरण यह है दक हमार ेदेश के प्रर्ान मांत्री बताते हैं दक 80 करोड़ लोग पाांच दकलोग्राम 

राशन पर दजांदगी बसर कर रहे हैं ।  
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 मान्द्यवर, अगर आप मेरी माांगों पर गौर करेंगे, तो मेरी के्षत्र की जनता आपका बड़ा सम्पमान 

करगेी । आप पर वे बहुत दवश्वास भी करते हैं । आपने र्ामपरु एवां कई अन्द्य जगहों पर काम भी दकया 

है । वह अलग है दक नगीना की जनता ने उनको मौका नहीं ददया, उन्द्होंने मझेु मौका ददया है, लेदकन 

आप उनसे गसु्सा न हों । आपका ्यार उनके प्रदत बना रहना चादहए ।  

 मेरी एक बहुत बड़ी माांग है । यह र्ादमाक आस्था से जड़ुा हुआ प्रश्न है । आप लांबे समय से रले 

मांत्री हैं । जब उनको पता चला दक आज रले बजट पर चचाा होगी और चन्द्रशेखर को इस पर बोलने 

का मौका दमलेगा तो आज ही सबुह मझेु पांजाब से फोन आया । जालांर्र से बनारस, बेगपरुा एक्सपे्रस 

चलती है । यह आपकी जानकारी में भी होगी । हमारा र्ादमाक कायाक्रम भी होता है । …(व्यवर्ान)  

बनारस में सतगरुु रदवदास महाराज जी की जयांदत पर… (व्यवर्ान) इसमें समस्या यह है दक स्पेशल 

रेन के 50 लाख रुपए भी ददए जाते हैं, लेदकन गांदगी होती, उसमें बहुत बरुा हाल रहता है । उसमें 

हमार ेसांत, गरुु और महापरुुष आते हैं, इसका ध्यान रखा जाए ।  

 दो मेला रेन्द्स चलती हैं – जालांर्र से बनारस और बदठांडा से बनारस । इनमें भी सफाई की 

व्यवस्था का ध्यान रखा जाए । आप सभी बीजेपी के लोग र्मा-आस्था की बात करते हैं । जब 

कमजोर वगा के र्मा की बात आती है, तो उनका भी सम्पमान दकया जाए । यह हमार ेगरुुओ ां का आदशे 

है और मैं आपसे आग्रह करता ह ां दक इस बार आप इन पर ध्यान देंगे । आपने मझेु अपनी बात रखने 

का मौका ददया है, इसके दलए मैं आपका पनु: र्न्द्यवाद करता ह ां । 

माननीय मांत्री जी मेरी बात पर गौर करेंगे । 
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श्री गोपाल जी ठाकुर (दरभगंा) : माननीय सभापदत महोदय, आपने मझेु रले बजट की अनदुान 

माांगों पर बोलने का मौका ददया है, इसके दलए मैं आपको र्न्द्यवाद देता ह ां । 60 वषों के बाद तीसरी 

बार देश के यशस्वी प्रर्ान मांत्री पर देश की जनता ने भरोसा जताया है, तो मैं देश की जनता को भी 

र्न्द्यवाद देता ह ां और माननीय प्रर्ान मांत्री जी को भी बर्ाई देता ह ां ।  

कोदवड काल में रलेवे के द्वारा जो काम दकया गया, वह अदत सराहनीय है । इसके दलए मैं 

माननीय रले मांत्री जी को र्न्द्यवाद व बर्ाई देना चाहता ह ां । 

 महोदय, आज़ादी के पिात भारतीय इदतहास में पहली बार भारतीय रले के दवकास के दलए 

2 लाख 62 हजार 200 करोड़ रुपये का बजट आवांटन करने के दलए मैं देश के यशस्वी प्रर्ान मांत्री, 

नव भारत के दवश्वकमाा परम आदरणीय श्री नरने्द्र भाई मोदी जी, केन्द्रीय दवत्त मांत्री आदरणीया 

श्रीमती दनमाला सीतारमण जी, केन्द्रीय रले मांत्री परम आदरणीय श्री अश्वनी वैष्ट्णव जी सदहत केन्द्रीय 

मांदत्रमांडल में शादमल सभी मांदत्रयों को आठ करोड़ दमदथलावादसयों, दबहारवादसयों की तरफ से और 

देशवादसयों की तरफ से बर्ाई एवां र्न्द्यवाद देता ह ां । 

 महोदय, अमतृ काल में प्रस्ततु यह बजट रलेवे के आर्दुनकीकरण, बदुनयादी दवकास एवां 

यात्री सदुवर्ा को बेहतर बनाने की ददशा में ऐदतहादसक और महत्वपूणा कदम है । मैं दमदथला के्षत्र से 

आता ह ां । मैं दसफा  दबहार की बात करूां  तो इस आम बजट में दबहार में रेलवे के दवकास एवां रले 

पररयोजनाओ ां के दलए 10 हजार 33 करोड़ रुपये का आवांटन दकया जाना, सांपूणा दबहारवादसयों के 

दलए एक सखुद समाचार है । जहाां पूवा  की केन्द्र सरकार दबहार को औसतन मात्र 1132 करोड़ रुपये 

ही रलेवे के दवकास के दलए देती थी, वहीं मोदी सरकार ने नौ गुना ज्यादा बजट देकर दबहार में रलेवे 

के दवकास को नौ गुना ज्यादा रफ्तार देने का काम दकया है । 

 महोदय, अमतृ भारत स्टेशन योजना के तहत हजारों करोड़ रुपये की लागत से दसफा  दबहार 

में 92 रलेवे स्टेशन का पनुदवाकास दकया जा रहा है । मझेु यह बताते हुए अत्यांत प्रसन्द्नता हो रही है 

दक इस योजना के तहत लगभग 350 करोड़ की रादश से दरभांगा स्टेशन का भी दवश्वस्तरीय स्टेशन 

के रूप में पनुदवाकास दकया जा रहा है । इसके दलए मैं माननीय रले मांत्री जी को बर्ाई देना चाह ांगा ।  
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20.57 hrs         (Hon. Speaker in the Chair) 

 महोदय, जहाां यूपीए सरकार के 10 साल के शासन में दबहार में मात्र 60-65 दकलोमीटर रलेवे 

रैक दबछाया जाता था, वहीं मोदी जी की गारांटी वाली सरकार में यह आांकड़ा 1060 दकलोमीटर 

प्रदतवषा पहुांच चकुा है । यह मोदी सरकार की राष्ट्र के दवकास के प्रदत प्रदतबिता को दशााता है । 

वतामान में दबहार में 79 हजार करोड़ रुपये की लागत से 55 रले पररयोजनाओ ां पर काया चल रहा है । 

बीते 10 वषों में दबहार के साथ-साथ पूर ेदेश में रलेवे का जो दवकास और आर्दुनकीकरण हुआ है, 

वह देश की जनता अनभुव कर रही है । 

 महोदय, बड़ी-बड़ी बातें बनाने, प्रोपेगेंडा फैलाने, असत्य बातों को बार-बार प्रचाररत कर 

नैरदेटव सेट करने से झूठ कभी सच नहीं बनता है । यह हकीकत है दक काांगे्रस के राज में देश में लोगों 

को सपने ज्यादा ददखाए जाते थे और र्रातल पर काम कम होता था । आज जब मोदी जी के नेततृ्व 

में देश दवकदसत भारत की ओर तेजी से अग्रसर है, तो इन लोगों को ददा हो रहा है । देश की आज़ादी 

के 88 साल बाद कोसी रेल महासेत ुदेश के यशस्वी प्रर्ान मांत्री आदरणीय नरने्द्र मोदी जी के नेतृत्व 

में दमदथला जो दो भागों में था, उसको रले मांत्री अश्वनी वैष्ट्णव जी ने अपने कायाकाल में जोड़ने का 

काम दकया है । आज तक दकसी भी सरकार में दरभांगा-समस्तीपरु का दोहरीकरण का काम नहीं  

हुआ । आज दोहरीकरण व दवद्यतुीकरण का काम चल रहा है । 

 महोदय, सकरी-हसनपरु का काम 46 वषों से पड़ा हुआ था । आज आदरणीय अश्वनी वैष्ट्णव 

जी के द्वारा देश के यशस्वी प्रर्ान मांत्री के नेतृत्व में 46 वषा बाद सकरी-हसनपरु रले लाइन का काम 

चल रहा है । यहाां पर काकरघाटी-शीशो बायपास रले लाइन बनने का काम हो रहा है । 

21.00 hrs 

 वषा 2008 में, तत्कालीन रेल मांत्री ने दरभांगा कदमश्नरी से मजुफ्फपरु कदमश्नरी का दशलान्द्यास 

दडलाही में दकया, लेदकन देश के यशस्वी रले मांत्री जी उसका सांज्ञान लेकर उस पर भी काम करने 

जा रहे हैं । मैं माननीय रले मांत्री जी से माांग करता ह ूँ दक रेन नम्पबर 15001 मजुफ्फरपरु- देहरादून को 

दरभांगा तक बढ़ाया जाए । दरभांगा-सीतामढ़ी वाया गोरखपरु एक राजर्ानी रेन दी जाए । इस के्षत्र से 
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हम लोग दस-बारह साांसद हैं और एक भी राजर्ानी रेन नहीं है । इसदलए एक राजर्ानी रेन दी   

जाए । दरभांगा से पटना और दरभांगा से राूँची वांदे भारत रेन चलायी जाए । सपुर फास्ट रेन भी दी 

जाए, क्योंदक काांगे्रस की सरकार में उत्तर दबहार और दमदथला के्षत्र का दवकास नहीं हुआ, बदल्क वहाूँ 

से लोगों का पलायन हुआ । वहाूँ से लोग ददल्ली, ममु्पबई, अहमदाबाद, हैदराबाद आदद महानगरों में 

आकर बसे हैं । इसदलए दरभांगा से ददल्ली, दरभांगा से ममु्पबई, दरभांगा से इांदौर, दरभांगा से गवुाहाटी 

और दरभांगा से नागपरु तक के दलए एक-एक रेन की व्यवस्था की जाए ।  

 महोदय, समपार फाटक सांख्या 23 और 25, दरभांगा दोनार में एक ओवर दब्रज का दनमााण 

करने के दलए माननीय रले मांत्री जी से माांग करते हैं ।  

 महोदय, मैं रले मांत्रालय की अनदुानों की माांगों का समथान करता ह ूँ । यह सरकार 60 वषा 

बनाम 10 वषा, माननीय नरने्द्र मोदी जी की सरकार ने जो 10 वषों में काम करके ददखाया है, वह 

दपछले 60 वषों की सरकार नहीं कर पाई । न भूतो न भदवष्ट्यदत । मोदी है तो ममुदकन है, मोदी है तो 

गारांटी है । 

 बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 

रले मतं्री; सूचना और प्रसारण मतं्री; िथा इलेक्ट्रॉश्नकी और सूचना प्रौद्योश्गकी मतं्री (श्री 

अश् वनी  वैष्णव) : माननीय अध्यक्ष जी, इतनी बड़ी सांख्या में मान्द्यवर साांसद महोदय आज इस 

चचाा में… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : बड़ी सांख्या में तो नहीं हैं, लेदकन जो भी उपदस्थत हैं । 

श्री अश् वनी  वैष्णव : यहाूँ इस चचाा में जो भी उपदस्थत हैं, उन सबको आमांत्रण है दक भोजन की 

व्यवस्था की गई है, उसमें भी सभी शादमल हों ।… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : आप अपने दलदखत भाषण को टेबल कर सकते हैं । यह अलाऊ दकया जा चकुा 

है । 

 श्री दवशाल पादटल । 
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श्री श्वशालदादा प्रकाशबापू पाटील (सागंली) : माननीय अध्यक्ष महोदय, इस अवसर के दलए 

र्न्द्यवाद ।  

 मैं पहली बार चनुकर आया ह ूँ । मैं पररवार का छठा सदस्य ह ूँ । मैं जानबूझकर यह कहना 

चाहता ह ूँ दक मैंने जो सनुा है दक नवदनवाादचत सदस्यों के दलए आप अवसर प्रदान करते हैं, तो वह 

मैंने कभी आज तक सनुा नहीं था । दवपक्ष में होने के बावजूद आपने मझेु दफर से बोलने का मौका 

ददया, उसके दलए मैं आपका शदुक्रया अदा करता ह ूँ । 

माननीय अध्यक्ष : आप इांदडपेंडेंट मेम्पबर हैं, दवपक्ष में थोड़े ही हैं? 

श्री श्वशालदादा प्रकाशबापू पाटील : सर, दनदालीय हैं, लेदकन इस जगह बैठते हैं । पता नहीं, आप 

कहाूँ दबठा दें । लेदकन मैं आपका शदुक्रया अदा करता ह ूँ दक आप मझेु वापस बोलने द ेरहे हैं । 

 अगर दकसी भी देश के दवकास को समझना होगा, तो उस देश के रले का परीक्षण करना 

जरूरी है । मझेु गवा है दक भारतीय रले सबसे ज्यादा एम्प्लॉयमेंट देने वाली सांस्था है । यह 

इनडायरके्ट रोजगार भी देती है । बहुत-से लोग अपने रोजगार के दलए रेन से आना-जाना करते हैं, 

तो इनडायरके्टटली भी यह रोजगार का एक बहुत बड़ा सार्न है ।  

So, we can safely say that the railways are not only a mode of 

transportation but a mode of development for the country. Unfortunately, over 

the past few years, we have been seeing a lot of accidents with the railways.  

वषा 2022 के एनसीआरबी के आूँकड़ों के अनसुार, वषा 2017 से 2021 तक लगभग 10 

हजार रले-सांबांर्ी मौतों के आूँकड़े हैं । इन अनफॉच्यूानेट इांदसडेंटटस के बावजूद बजट में केवल 5 

फीसदी की बढ़ोतरी की गई है । मैं इस सरकार को याद ददलाना चाहता ह ूँ दक वषा 1999 में जब वह 

सरकार में थे, तो एक घटना पर रले मांत्री जी ने इस्तीफा ददया था । माननीय रेल मांत्री जी तो प्रशासन 

में काम कर चकेु हैं, तो मैं मानकर चलता ह ूँ दक दजम्पमेदारी का मूल्य वे पूरी तरह से समझते होंगे । मैं 

आपके माध्यम से उन्द्हें बताना चाह ांगा दक इदतहास के पन्द्नों में दो तरह की सूदचयाूँ बनती हैं । एक 

सूची उसकी है, दजन्द्होंने दजम्पमेदारी लेकर इस्तीफा ददया है और दूसरी सूची उनकी है, दजन्द्होंने 
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दजम्पमेदारी न लेकर इस्तीफा नहीं ददया है । मैं तो दवपक्ष का ह ूँ तो दवपक्ष के लोग शायद आपको… 

(व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : ये मांत्री जी दजम्पमेदारी दनभाते हैं । 

श्री श्वशालदादा प्रकाशबापू पाटील : ये दकस सूची में जाना चाहते हैं, यह तो वे ही तय करेंगे । 

हमेशा यूपीए सरकार के 10 वषों के कायाकाल के आूँकड़ों की बातें की जाती हैं । दपछले 10 सालों में 

क्या हुआ है, थोड़ा आत्म-परीक्षण भी करना, उस पर गौर करना भी बहुत जरूरी है ।  

I do not know whether it is feasible or not. We spend a lot on railway 

beautification. And I think that we should do that. But is it feasible today when 

most of the routes and tracks are 140 to 150 per cent overcapacity? 

 सर, ‘कवच’ की बात करते हैं । जो आांकड़े ददख रहे हैं, ‘कवच’ का जो इांद्लमेंटेशन ददख रहा 

है, वह दजस गदत से हो रहा है, काकोडकर सदमदत में बताया था दक ‘कवच’ का इांद्लमेंटेशन होना 

चादहए, लेदकन दजस गदत से हो रहा है, वह थोड़ी र्ीमी लग रही है । अगर हम इस गदत से चलेंगे, तो 

शायद 100 सालों तक भी पूर े ‘कवच’ का इांद्लमेंटेशन न हो पाए । तब तक तो यह ‘कवच’ 

आउटडेटेड हो जाएगा । 

 इनफ्रास्रक्चर में आप ज्यादा से ज्यादा इनवेस्ट कर ही रहे हैं । मेरी आपसे कुछ माांगें हैं । मैं 

अपने दनवााचन के्षत्र के बार ेमें बोलूांगा और आपका ज्यादा समय नहीं लूांगा । रले मांत्री जी ने अनाउांस 

दकया था दक टमाररक रेन साांगली आएगी, लेदकन उस पर आगे कुछ नहीं हुआ । उसके बार ेमें आप 

दनदित ध्यान दीदजए । अमतृ भारत में साांगली रलेवे स्टेशन का चयन हुआ है, लेदकन अभी भी काम 

बहुत ही कम गदत से चल रहा है, क्योंदक छोटे-छोटे स्टेशनों पर जो सदुवर्ाएां हैं, वे अभी भी हमार े

पास नहीं हैं । जैसे दपट लाइन, कू्र रसे्टरूम और वॉटर दफदलांग । वॉटर दफदलांग न होने की वजह से 

बहुत सी रेन्द्स हमार ेयहाां नहीं रुक पाती हैं । There are many demands for extensions, 

increasing frequency, restarting of trains as well as connecting Sangli to other 

cities, starting of the Vande Bharat train with a stop at Sangli, building a new 
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track from Karad to Pandharpur which would go through Khanapur-Atpadi- 

Khadega talukas of my district. Also, the issue of restarting of a lot of trains was 

started before the elections and somehow, it is stopped. I think there are many 

issues and I will make a list and send them to you by saving the time of the 

House. I would just say that there is a lot expected from you. You obviously 

have a background which is not political.  इसदलए, आपसे बहुत अपेक्षाएां हैं । मैं उम्पमीद 

करता ह ां दक मेर ेके्षत्र के दलए, महाराष्ट्र के दलए और देश के दलए आप बहुत कुछ कर पाएां । 

 र्न्द्यवाद । 

माननीय अध्यक्ष : श्री कुलदीप इांदौरा जी – आप पहली बार बोल रहे हैं? 
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श्री कुलदीप इंदौरा (गगंानगर) : आदरणीय अध्यक्ष जी, जी, हाां, सर । सबसे पहले मैं आपका 

आभार व्यि करता ह ां और आपको र्न्द्यवाद दतेा ह ां दक रात हो चकुी है, अांरे्रा है, लेदकन नई 

रोशनी की उम्पमीद में मैं अपनी बात रखूांगा ।  

 अध्यक्ष जी, मेर ेलोक के्षत्र श्रीगांगानगर – हनमुानगढ़ के देवतलु्य मतदाताओ ां का भी आभार 

व्यि करूां गा दक लोकतांत्र की सबसे बड़ी पांचायत में मझेु भेजा और अपनी बात रखने का अवसर 

ददया । मैं प्रर्ान मांत्री जी की आज की दवकदसत भारत की सोच और रलेवे की बजट चचाा पर अपनी 

बात कहते हुए मझेु इस बात का दखु है दक इस बजट में राजस्थान को महत्व नहीं ददया गया । मेर े

लोक सभा के्षत्र के दलए मुझे उम्पमीद थी, हमार ेलोगों को आस थी दक हमार े के्षत्र में रेनों के बार ेमें 

दवचार दकया जाएगा, क्योंदक श्रीगांगानगर राजस्थान का दसरमौर दजला है । पादकस्तान, पांजाब और 

हररयाणा से लगता हुआ हमारा यह के्षत्र है । हमारा के्षत्र और दवकदसत हो सकता है, लेदकन सांसार्नों 

का अभाव है । अगर सांसार्न हों, रेनें हों, तो मेर े ख्याल से हमारा यह के्षत्र आगे बढ़ सकता है, 

दवकदसत हो सकता है, मेरा यह मानना है । 

 आदरणीय अध्यक्ष जी, मैं आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री महोदय से कहना चाह ांगा दक 

हमार ेयहाां आज भी रेनों का आभाव है । मेर ेलोक सभा के्षत्र से हावड़ा के दलए उद्यान आभा रेन 

चलती थी, दजसका नांबर 13007/ 13008 था । यूपी और दबहार की तरफ जाने वाले यादत्रयों को 

वतामान में परशेानी का सामना करना पड़ रहा है, क्योंदक यह रेन बांद कर दी गई है । इसके स्थान पर 

अन्द्य कोई रेन भी नहीं चलाई गई । पहले उद्यान आभा, जो हावड़ा के दलए जाती थी, कोदवड के बाद 

यह रेन शरुू नहीं हुई । मैं दनवेदन करना चाहता ह ां दक इस रेन के स्थान पर 12333 / 2334 दवभूदत 

एक्सपे्रस श्रीगांगानगर के दवकास के दलए अगर आप दवचार करेंगे, तो दनदित तौर पर इसका लाभ 

दमलेगा । इसके साथ यदद आप अदतररि रकै्स लगा देंगे, तो दनदित तौर पर उद्यान आभा के स्थान 

पर इस रेन का हमें लाभ दमलेगा । मैं चाहता ह ां दक श्रीगांगानगर से नई ददल्ली, जयपरु के दलए वांदे 

भारत, शताधदी जैसी रेनों के दलए दवचार दकया जाए, क्योंदक इससे हमार ेऔद्योदगक के्षत्र के कृषकों 

को पूरा लाभ दमलेगा । ऐसा मेरा मानना है, इसदलए, आप इस पर दवचार करें । श्रीगांगानगर से 
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गोवाहाटी के दलए साप्तादहक रेन, दजसका दकराया भी ज्यादा होता है, इस रलेगाड़ी का सांचालन 

रगेलुर दकया जाए, दजससे मेर ेलोक सभा के्षत्र के साथ-साथ हमार ेफौजी भाइयों को आने वाले ददनों 

के दलए सदुवर्ा दमल सके, क्योंदक श्रीगांगानगर इलाका पादकस्तान बॉडार से लगता हुआ है । 

 महोदय, श्रीगांगा नगर इलाका पादकस्तान बाडार से लगता है । यहाां फौज की काफी 

आवाजाही है और यदद ऐसा होगा तो बहुत फायदा दमलेगा । मैं दनवेदन करना चाहता ह ां दक अनूपगढ़ 

है, यहाां सवे तीन बार हो है लेदकन आज तक रेन नहीं चली है । इसी तरह हनमुानगढ़, गजदसांहपरु, 

पदमपरु, पीलीबांगा, जाखराांवली होते हुए सवे हुआ था लेदकन आगे काया नहीं हुआ । रामदेवरा 

र्ादमाक स्थल है । इसकी बहुत आस्था है । पांजाब, हररयाणा से बहुत लोग यहाां आते हैं । हम उम्पमीद 

करते हैं दक सार्न की व्यवस्था दमले । पहले स्पेशल रेन भी चलाई गई थी, लेदकन वह बांद कर दी 

गई । इसे पनु: चलाया जाए । रामसा पीर बहुत मान्द्यता है । आप इस बार ेमें भी दवचार करें । वषा 

2024 में जो दघुाटनाएां हो रही हैं । 

माननीय अध्यक्ष : इस बार ेमें सभी ने बोल दलया है । 

 श्री आनांद भदौररया जी । 
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श्री आनदं भदौररया (धौरहरा) : अध्यक्ष जी, मैं रले की मूलभूत समस्याओ ां की तरफ आपका ध्यान 

आकदषात करना चाहता ह ां । भारतीय रले आम आदमी की लाइफ लाइन कही जाती है । आम आदमी 

को दो-तीन चीजें रले में चादहए होती है । यदद वेदटांग में दटकट है तो  वह कां फमा कराना होता है । 

टायलेट अच्छे होने चादहए और सफाई की अच्छी व्यवस्था हो । खाने की व्यवस्था, दजसमें सबसे 

ज्यादा उांगली उठती है, मैं माननीय मांत्री जी से माांग करना चाहता ह ां दक रले में खाने का इांतजाम 

उच्च क्वादलटी का दकया जाए । सबसे बड़ी चीज सरुक्षा की है । अभी जो एक्सीडेंटटस हुए हैं, आपने 

प्रयास दकया है दक कवच प्रणाली को पूर ेदेश में लागू होने में समय लगेगा लेदकन मेरी माांग है दक यिु 

स्तर पर काम दकया जाए । आपने अभी जो बजट ददया है, वह कम है और इसे बढ़ाकर इस प्रणाली 

को लागू करने का काम करें । बजुगुों, पत्रकारों और अन्द्य यादत्रयों को जो ररयायतें दमलती थीं, मेरी 

माांग है दक वह बहाल की जाए । उन्द्हें दमलने वाली पचास फीसदी की छूट दफर से बहाल की जाए 

और छात्रों को भी इसमें शादमल करने की माांग करता ह ां । कोई भी प्राइवेट वेंडर दजम्पमेदारी नहीं लेता 

है । उनकी जवाबदेही तय करनी चादहए । भारतीय रले हमार ेस्वादभमान और सम्पमान से जड़ुी है । 

उस पर दकसी का नाम मत दलखवाने का काम कीदजए । उसे भारतीय रले ही रखने का काम  

कररएगा । लोको पायलट की बड़े पैमाने पर भती करने का काम दकया जाए । जो खाली पद हैं, उन्द्हें 

भी भरने का काम कररए । नई पटररयाां दबछाने का भी काम तेजी से होना चादहए । जो अांडरपास बने 

हैं, कोई अांडरपास सफल नहीं होता है । ज्यादातर में पानी भर जाता है, दघुाटनाएां हो रही है । लोगों 

की जान जा रही है । 

 अध्यक्ष महोदय, मेर ेके्षत्र में जो एक व्यावहाररक ददक्कत आती है, उसके सांबांर् में एक माांग 

करना चाहता ह ां । हमार े के्षत्रों में आपने बड़े पैमाने पर जो अांडरपासेज बनाए हैं, उनमें से कोई 

अांडरपास सफल नहीं है । बरसात के ददनों में आप वहाां जाएां । सभी अांडरपासेज में पानी भरा हुआ   

है । कई दघुाटनाएां हो रही हैं, लोगों की जानें जा रही हैं । अांडरपासेज ज्यादातर ग्रामीण के्षत्रों में बनाए 

गए हैं । आम आदमी को उससे दनकलने में बहुत ददक्कत हो रही है । मेरी आपसे माांग है दक 

अांडरपास की जगह आप फ्लाईओवर बनाने का काम करें ।  
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 माननीय अध्यक्ष महोदय, अब मैं अपने के्षत्र की माांग की तरफ आता ह ां । हरगाांव में परसेण्डी 

में एक भदुजाहा गाांव है । दपछले दस वषों से वहाां के लोगों का रास्ता रोक ददया गया है । पूर ेगाांव के 

लोगों को 20 दकलोमीटर का चक्कर लगाकर जाना पड़ता है । इसी तरह, उरदौली के आस-पास 

कुछ अदर्काररयों ने मनमानी करते हुए वहाां पर जो रास्ता था, उसको बांद करने का काम कर ददया । 

वहाां भी करीब 70 गाांवों के लोगों को 20 दकलोमीटर का चक्कर लगाकर जाना पड़ता है । लखनऊ 

से लेकर सीतापरु होते हुए लखीमपरु, मैलानी तक जो छोटी लाइन थी, उसे बड़ी लाइन करने का 

काम पूरा दकया गया । आठ वषा हो गए हैं, लेदकन अभी भी उस पर कोई बड़ी लाइन की रलेगाड़ी नहीं 

चल पाई । मेरी आपसे माांग है दक सीतापरु, लखनऊ, लखीमपरु, मैलानी, पीलीभीत और इर्र 

शाहजहाूँपरु होते हुए आप नई रलेगादड़याां चलाने का काम करें । 

 महोदय, सीतापरु और लखीमपरु को जोड़ने वाली जो 4-लेन सड़क है, उस पर एक 

फ्लाईओवर है । आठ साल पहले हमार े राष्ट्रीय अध्यक्ष माननीय अदखलेश यादव जी ने 4-लेन 

बनाकर दो दजलों को जोड़ा था । उस फ्लाईओवर का काम आठ सालों से अरू्रा पड़ा हुआ है, 

दजसकी वजह से कई दघुाटनाएां हो रही हैं । मेरी आपसे माांग है दक उस फ्लाईओवर को जल्दी से 

जल्दी जोड़ने का काम करें । 

 महोदय, इसी तरह, सीतापरु, शाहजहाूँपरु होते हुए जो हमारी 4-लेन है, उसमें नेरी के पास 

करीब दस वषों से ज्यादा समय से फ्लाईओवर का काम अटका पड़ा है । आपके माध्यम से मेरी माांग 

है दक उसे पूरा करने का काम करें । माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु समय ददया, आपको बहुत-

बहुत र्न्द्यवाद । 
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श्री दशयन श्सहं चौधरी (होशंगाबाद) :  माननीय अध्यक्ष महोदय, आज आपने मझेु रले मांत्रालय की 

अनदुानों की माांगों पर बोलने का मौका ददया है, इसके दलए मेर ेके्षत्र की जनता की ओर से मैं आपके 

प्रदत बहुत-बहुत आभार व्यि करता ह ां । 

माननीय अध्यक्ष : आप तो पहली बार चनुकर आए हैं । आप यहाां दकतनी बार भाषण दे चकेु हैं? 

श्री दशयन श्सहं चौधरी :  महोदय, तीन बार । 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्य, आप तीन बार से ज्यादा बोल चकेु हैं । आप अब तक पाूँच बार 

बोल चकेु हैं । 

 परुाने माननीय सदस्यों के साथ अन्द्याय होगा, नए माननीय सदस्यों के साथ अन्द्याय नहीं 

होगा, जदस्टस होगा । 

श्री दशयन श्सहं चौधरी :  अध्यक्ष जी, मैं रले मांत्री जी को भी र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां, दजन्द्होंने एक 

दूरगामी और पररणामदायक काम दकया है । मैं तो ऐसा मानता ह ां क्योंदक मैं रले से प्रत्यक्ष तौर से भी 

जड़ुा हुआ ह ां । मेरा पूरा लोक सभा सांसदीय के्षत्र रले से जड़ुा हुआ है, केवल एक दवर्ान सभा के एक 

रायसेन दजले में अभी तक रले नहीं आई है । मेरी पहली माांग यही है दक इन्द्दौर से लेकर जबलपरु 

तक जो सीर्ी लाइन पास हुई है, उस पर शीघ्रादतशीघ्र काम हो, दजससे मेर ेतेंदूखेड़ा, उदयपरुा, 

बाड़ी, बरलेी तक पूरी रले लाइन का काम आगे बढ़ जाए । 

 महोदय, इस रले दवभाग में जो सबसे बड़ा काम हुआ है, वह यह है दक आज से दस-बीस 

साल पहले की आप कल्पना करके देदखए, उस समय रलेों के दडधबों में बदबू आती थी । उस समय 

चाहे आप दजस दकसी भी दडधबे में बैठ जाइए, दजस दकसी भी स्टेशन पर उतर जाइए, कहीं सअुर 

ददखते थे तो कहीं गांदगी थी । लेदकन, आज मैं हमार ेमाननीय रले मांत्री जी को, माननीय प्रर्ान मांत्री 

जी को र्न्द्यवाद देता ह ां दक उन्द्होंने आज रले की व्यवस्था को स्वच्छता में बदल कर रख ददया है । 

कोरोना काल में इस रले की व्यवस्था ने ही अस्पताल का काम दकया । इसके दलए भी मैं आपको 

र्न्द्यवाद देता ह ां । परफॉमा की दृदष्ट से, ररफॉमा की दृदष्ट से और राांसफॉमा की दृदष्ट से आज हमारी रले 
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की व्यवस्था पूर ेदवश्व का नेततृ्व कर रही है । स्वामी दववेकानन्द्द जी ने जो सपना देखा था, उसका 

इसी के माध्यम से पूरा होने का ददन आ रहा है । 

महोदय, मेरा आपके माध्यम से आज केवल इतना दनवेदन है दक हमार ेअनेक छोटे-छोटे 

स्टेशन्द्स हैं, जहाां नई योजनाएां शरुू हुई हैं और उनमें दवशेषकर, वोहानी, वहाां से चलकर गाडरवारा, 

करलेी, सालेचौका, सोहागपरु, बनखेड़ी, दपपररया, गरुमखेड़ी, शोभापरु, आगे चलकर वनापरुा और 

पवारखेड़ा जैसे छोटे-छोटे स्टेशन्द्स को समिृ करते हुए रेनों की स्टॉपेज दी जाए । कुछ रेनों की 

स्टॉपेजेज के बार ेमें मैंने व्यदिगत रूप से भी माांग की है । दवशेषकर, वोहानी में एक भी रेन अभी नहीं 

रुक रही है । इसदलए वहाां रेनों के स्टॉपेजेज को शरुू कर दें । चाहे वह इन्द्टरदसटी एक्सपे्रस हो या 

वेरावल एक्सपे्रस हो या जन शताधदी एक्सपे्रस हो, उनकी स्टॉपेज वहाां दी जाए । श्रीर्ाम एक्सपे्रस 

और वेरावल एक्सपे्रस को बनखेड़ी में रोका जाए । पणेु-पटना एक्सपे्रस और इन्द्दौर साप्तादहक 

सपुरफास्ट एक्सपे्रस को दपपररया में रोका जाए । सहुागपरु में इन्द्दौर सपुरफास्ट एक्सपे्रस, 

इन्द्टरदसटी एक्सपे्रस, पणेु-पटना एक्सपे्रस, सांघदमत्रा एक्सपे्रस, हावड़ा मेल, गांगा कावेरी एक्सपे्रस को 

रोका जाए । बनापरुा रलेवे स्टेशन पर कामायानी एक्सपे्रस, गोवा एक्सपे्रस और जयपरु-हैदराबाद 

एक्सपे्रस को रोका जाए । भसुावल-नागपरु रेन, जो बांद हुई है, उसे पनु: चालू दकया जाए  

इटारसी से झाांसी की जो रेन पैसेंजर बांर् ुहै, उसको शरुू दकया जाए । शटल की माूँग पूर ेके्षत्र 

में है, उसको पनु: शरुू दकया जाए । इसके साथ-साथ दयोदय एक्सपे्रस को जबलपरु से इटारसी तक 

बढ़ा कर इन स्टेशनों पर रोका जाए । चूांदक मेर ेयहाां पर फोर लाइन का काम नहीं है, इसदलए मैं 

दनवेदन करता हूॅां दक रेनें चलाई जाएां । दूसरा, छोटे-छोटे व्यापारी, चाहे वे सधज़ी वाले हों, इनके दलए 

डेढ़ सौ दकलोमीटर का जो एमएसटी चलता है, उसको दो सौ दकलोमीटर में बदलने का काम करें । 

आपने मध्य प्रदेश को साढ़े 1400 करोड़ रुपये का जो बजट ददया है, मेर े दहस्से से ज्यादा आपने 

ददया है, माननीय मांत्री जी और मोदी जी हमें अब आप पर पूरा भरोसा है । जो भी दवपक्षी कह रहे हैं, 

उस पर ध्यान मत दीदजए । मैं आपसे कह रहा हूॅां दक ‘छीन कर खाने वाले का कभी पेट नहीं भरता 

और बाांट कर खाने वाला कभी भूखा नहीं मरता है ।’ इस भाव के साथ मैं आप सबका र्न्द्यवाद करते 
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हुए कहना चाहता हूॅां दक मेरी माूँगों को पूरा दकया जाए । हमार ेप्रदेश में पांचमढ़ी एक दहल स्टेशन है, 

वहाां के दलए सदुवर्ाएां देना बहुत आवश्यक हैं । कवच योजना का स्वागत करते हुए और कुां भ आदद 

व्यवस्थाओ ां में आपने जो अपार सहयोग दकया है, उसके दलए र्न्द्यवाद करते हुए अपनी बात को 

समाप्त करता हूॅां । 
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डॉ. प्रशािं यादवराव पडोले (भन्द्डारा-गोंश्दया) : माननीय  अध्यक्ष महोदय, 1853 में जब पहली 

बार भारत में रले प्रारांभ हुई, तब से ले कर अब तक भारतीय रलेवे ने लांबी यात्रा तय की है । रलेवे 

देश के पररवहन का मखु्य आर्ार है । भारत की जीवन रखेा है । आदथाक और सामादजक दवकास का 

महत्वपूणा दहस्सा भी है । महोदय, मैं उस के्षत्र से आता हूॅां, जहाां पर रले के नेटवका  का जाल ही नहीं  

है । अध्यक्ष महोदय, बचपन में हम लोग गाना गाते थे - 


 We will go to our maternal uncle’s house by train and eat Ghee-roti there* 

ऐसा सपना देखते-देखते बड़े हो गए, लेदकन हमार ेसपने-सपने ही रह गए । दस्थदत ऐसी हो गई है दक 

दटकट मांहगा होने से यात्री को बहुत ही तकलीफ और परशेानी का सामना करना पड़ रहा है । वेदटांग 

का दटकट कन्द्फमा ही नहीं होता है । जमुााना लगाया जाता है । आम आदमी की जगह रह कर ज़रा 

सोदचए । उसको बलेुट रेन चादहए या समय पर पहुांचाने वाली रेन चादहए? दपछले कुछ दशकों में 

रलेवे ने जो बहुत कुछ महत्वपूणा प्रगदत की है, उसके आांकड़े पेश कर अपनी पीठ थपथपा नहीं सकते 

हैं । हम लोग जापान, फ्राांस और जमानी जैसे देशों की बलेुट रेनों के साथ कां पेयर करते हैं । लेदकन 

गदत और तकनीकी के दवकास की तलुना करें तो अांतर साफ ददखाई देता है । देश में बलेुट रेन की 

जरूरत है, लेदकन आप ही बताइए दक प्रोजेक्ट पर होने वाले भारी खचे की बजाय पहले हम मौजूदा 

नेटवका  को सरु्ार और अपगे्रड क्यों नहीं करते हैं? जहाां रेन घांटों लेट चलती है, आवश्यक है दक हम 

पहले मौजूदा रेनों की गदत, समय की पाबांदी और सफाई सदुनदित करें । सरुक्षा कवच दसस्टम देने 

का वादा दकया गया था दक दघुाटनाएां नहीं होंगी । लेदकन हर बार रेन पटरी से उतर जाती है । पता 

नहीं सरुक्षा कवच दसस्टम को अमल में लाया गया है या नहीं । … (व्यवर्ान) अध्यक्ष महोदय, 

सरकार कहती है दक देश में रले नेटवका  बढ़ता जा रहा है लेदकन मेर ेलोक सभा के्षत्र में इसके ठीक 

दवपरीत हुआ है । जब काांगे्रस की सरकार ने देश में आदडानेंस फैक्री स्थादपत की तब एक फैक्री 

भांडारा दजले के जवाहर नगर में लगाई गई । भांडारा रोड – जवाहर नगर तक रले पटरी दबछाई गई । 

                                                           
…. English translation of this part of speech was originally delivered in Marathi. 
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फैक्री से भांडारा रोड रलेवे स्टेशन तक मालगाडी चलती थी, लेदकन उसको बांद कर ददया गया है । 

मोदी सरकार के दूसर ेकायाकाल में, वषा 2022 में लोगों के दवरोर् के बावजूद इस पटरी को उखाड़ 

ददया गया । मेरी माांग है दक इस रलेवे पटरी को पनु: दबछाया जाना चादहए । 

 रीवा रेन का स्टॉप वती स्टेशन पर है । इसे मांजूर दकया गया है, लेदकन अभी तक उसकी 

शरुुआत नहीं हुई है । मांत्री जी इसे बताने का काम करें । इसे जल्दी से जल्दी शरुू करने की कोदशश 

करें । गोंददया रलेवे स्टेशन का जो काम है, वह बहुत ही र्ीमी गदत से चल रहा है । उसको भी फास्ट 

करने का काम करें । वती रलेवे स्टेशन में आरओबी और आरयूबी का जो दनकृष्ट दजें का काम हुआ 

है, उसे भी सरकार को जानना चादहए । वहाां का काम अच्छी तरह से करने की कोदशश करनी  

चादहए । 

 महोदय, मैं एक बात कहना चाह ांगा । राष्ट्रपदत अदभभाषण के बार ेमें जो चचाा सत्र था और 

बजट का जो चचाा सत्र है, इसमें दसफा  र्मा और इमरजेंसी की बात की गई है । 

माननीय अध्यक्ष : चदलए, नमस्कार । 

 श्री अ्पलनायडू जी ।   

… (व्यवर्ान) 

डॉ. प्रशािं यादवराव पडोले : सर, र्मा और इमरजेंसी की बात की गई है । क्या हम दहन्द्दू नहीं हैं? 

क्या इस देश में दूसर ेर्मा के लोग नहीं रहते हैं? दवजन ऐसा होना चादहए दक सौ से डेढ़ सौ साल के 

बाद भी इस देश की लोक सांख्या क्या होगी?… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष: केवल अ्पलनायडू जी की ही बात ररकॉडा  में जाएगी । पडोले जी का भाषण 

ररकॉडा  में नहीं जाएगा । 

… (व्यवर्ान) 

 

                                                           
 Not recorded. 
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SHRI APPALANAIDU KALISETTI (VIZIANAGARAM): As a newly elected 

Member of Parliament I thank you for giving me this opportunity. I thank the 

Minister for Railways for listening to our problems related to railways with 

attention. In my Parliamentary Constituency Viziayanagaram, which borders 

Odisha, we have a railway crossing at Raigada and Parvatipuram where there 

are five crossings within a span of 1 km, which is causing a lot of inconvenience 

to the students and other passengers. Therefore, I request the hon. Minister to 

review these crossings. 

In Chigurupalli Railway Station, inter-state services train may be stopped 

to help the passengers. I also request to complete the works in the railway 

station in time. The flyover near Chigurupalli may be completed at the earliest. I 

request additional general coaches for the benefit of passengers. 

Visakhapatnam is a developing city in Andhra Pradesh. Therefore, I 

request you to consider sanctioning the metro rail network in Visakhapatnam. 

Railway network may be developed in Bhogapuram industrial area and 

Bhogapuram airport as well. I also request to resolve all the issues pertaining to 

railways in Andhra Pradesh for the development of our state. I thank you once 

again for giving me this opportunity. 

                                                           
 English translation of the speech originally delivered in Telugu. 

 



31.07.2024                                                                                                                      1121 

 

श्री यामकुमार दौलि बवे (रामटेक) :  अध्यक्ष महोदय, सबसे पहले मैं आपको र्न्द्यवाद देता ह ां 

दक आपने मझेु बोलने का मौका ददया ।… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष: माइक का बटन हमार ेपास नहीं है, लेदकन इशारा हमारा चलता है । 

श्री यामकुमार दौलि बवे : जी, वह इशारा मैं आपके दलए साथ में लेकर आया ह ां ।… (व्यवर्ान) 

सबसे पहले, मैं अपने सांसदीय के्षत्र की समस्या आपके माध्यम से मांत्री महोदय को बताना चाहता ह ां । 

कोरोना काल में जो रेन्द्स बांद हुई हैं, मेरा नागपरु दडदस्रक्ट आता है, नागपरु में दो लोक सभा 

दनवााचन के्षत्र हैं- रामटेक और नागपरु । नागपरु से हजारों रेन्द्स जाती हैं, क्योंदक वह सेंटर है । मैं 

आपके माध्यम से मांत्री जी से पूछना चाह ांगा दक कोरोना काल के दो-ढाई साल हो गए हैं । अब वह बांद 

हो गया है । उसके बाद भी जो रेन्द्स बांद की गई हैं, उनको दफर से स्टाटा  क्यों नहीं दकया गया है? जो 

रेन्द्स स्टाटा  हैं, उनकी स्टॉपेज बांद हैं । मैं आपके माध्यम से मांत्री जी को बताना चाह ांगा दक हमार े

नरखेड़ की जो रेन्द्स हैं, वहाां की चार रेन्द्स बांद की गई हैं । 

ददक्षण एक्सपे्रस, जीटी एक्सपे्रस, जबलपरु एक्सपे्रस, दानापरु एक्सपे्रस, ये चारों रेन्द्स रुकनी 

बांद हो गई हैं । इसकी वजह से बच्चों को स्कूल, कॉलेज जाने में बहुत तकलीफ होती है । वह रूरल 

एररया है । 60-65 दकलोमीटर दूर से बच्चे नागपरु आते हैं । ये बच्चे रेन से बहुत जल्दी पहुांच सकते 

हैं । कृपा करके इन रेन्द्स का स्टॉपेज जल्दी स्टाटा  दकया जाए । मैं आपसे यह दवनती करता ह ां । 

महाराष्ट्र में 41 रले पररयोजनाएां स्वीकृत हैं । इनको 81,580 करोड़ रुपये की जरूरत है, 

जबदक बजट में 15,500 करोड़ रुपये ही मांजूर दकए गए हैं । यह कैसे पॉदसबल है? मैं आपके माध्यम 

से यह पूछना चाह ांगा? जब रले की दघुाटनाएां होती हैं, तो उसकी कोई जवाबदारी नहीं लेता ।  

मेरी पहली स्पीच है । मझेु दो दमनट ज्यादा बोलने दीदजए । मेरी आपसे ररक्वेस्ट है । 

माननीय अध्यक्ष : आप बोदलए, लेदकन जो बात एक बार सदन में आ चकुी है, उसको ररपीट करने 

की आवश्यकता नहीं है ।  

श्री यामकुमार दौलि बवे : महोदय, नवम्पबर, 2014 में भाजपा नेततृ्व वाली एनडीए सरकार ने 

रलेवे के 17 प्रमखु के्षत्रों को 100 पसेंट एफडीआई के दलए खोला है । रलेवे स्टेशन्द्स के 
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आर्दुनकीकरण के नाम पर पूांजीपदतयों को हजारों एकड़ बहुमूल्य भूदम 45 वषा की लांबी लीज़ पर दी 

गई । सरकार पूांजीपदतयों को 400 रलेवे स्टेशन्द्स देने का प्रयास कर रही है । इनमें नई ददल्ली, 

सीएसटी, मुांबई, हावड़ा, चेन्द्नई और बेंगलरुु स्टेशन्द्स शादमल हैं । मैं आपके माध्यम से दनवेदन करना 

चाह ांगा दक इनका दनजीकरण न हो । 

माननीय अध्यक्ष : मांत्री जी कई बार कह चकेु हैं दक कोई दनजीकरण नहीं होगा, दफर आप उन 

दवषयों को क्यों उठा रहे हैं?  

… (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : हमें भारतीय रले और भारतीय रले के पररवार की भी प्रशांसा करनी चादहए दक 

इतनी बड़ा रले नेटवका  होने के बावजूद भी अदर्कतम रेन्द्स सही समय पर पहुांचती हैं । मैं भी रेन में 

सबसे ज्यादा सफर करता ह ां । सब कमाचारी पूरी सामथ्या से इसके अांदर काम करते हैं । सदन से 

उनके दलए भी एक अच्छा मैसेज जाए ।  

… (व्यवर्ान) 

श्री यामकुमार दौलि बवे : सर, मझेु लास्ट दवषय बोलना है । सीदनयर दसटीजन्द्स का कोटा कम 

दकया गया है । वह दफर से चालू दकया जाए । जो एससी, एसटी, ओबीसी के परीक्षाथी बच्चे पहले 

अपने देश में कहीं पर भी, दकसी भी कोने में जाकर एग्जाम देते थे, उनको जो ररयायत दमलती थी, 

वह दफर से चालू की जाए । मैं आपके माध्यम से यह दरख्वास्त करता ह ां । 
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श्री आर. के. चौधरी (मोहनलालगजं) : माननीय अध्यक्ष जी, आपने रले बजट पर मझेु बोलने का 

अवसर ददया, इसके दलए मैं आपका आभारी ह ां । रलेवे बहुत महत्वपूणा दवभाग है । हम सबकी 

मान्द्यता है दक रले हमें सस्ती, सदुवर्ाजनक और सरुदक्षत यात्रा महैुया कराता है । यह एक बड़ी बात 

है । यह देखा गया है दक अदर्कतर पैसेंजर रेन्द्स, उनमें खास तौर से जो मेल रेन्द्स हैं, दजनमें जनरल 

कोच लगे रहते हैं, उनमें भूसे की तरह यात्री भर जाते हैं । टॉयलेटटस में अटैची, दडधबे और बक्से रखे 

जाते हैं । इनके अांदर उतनी जगह नहीं बचती दक लोग सफर कर सकें  । लोग बहुत दगुा दत वाली 

हालत में सफर करते हैं ।  

मान्द्यवर, रेन्द्स में लेटलतीफी, गैर-सफाई और खास तौर से एक्सीडेंटटस की दस्थदत है । 

दपछले ददनों 10-12 की सांख्या में रेन एक्सीडेंटटस हुए, खास तौर से बालासोर रलेवे एक्सीडेंट में 

293 लोग मार ेगए । यह एक बड़े अफसोस की बात है । हमारी रेन आगे बढ़ रही है, तरक्की हो रही है 

। इसमें खास तौर से हमार ेरले मांत्री जी सदक्रय हैं, लेदकन दफर भी रलेवे की हालत दबगड़ती जा रही 

है । रलेवे को भगवान भरोसे नहीं छोड़ा जा सकता है । यह नहीं चल सकता । 

माननीय अध्यक्ष : क्या आपके के्षत्र की कोई बात है? 

श्री आर. के. चौधरी : माननीय अध्यक्ष जी, मैं कुछ बातें अपने लोक सभा के्षत्र के दलए कहना  

चाह ांगा । उत्तर प्रदेश में लखनऊ जनपद में मोहनलालगांज लोक सभा के्षत्र है । इसमें काफी दहस्सा 

लखनऊ दजले का है, एक दहस्सा उसमें सीतापरु का है । यहाां कुछ रलेवे क्रॉदसांग्स हैं, जहाां आए-ददन 

जाम लगा रहता है । यहाां से 3-4 रेनें गजुरती हैं और रले का फाटक बांद रहता है । स्कूल जाने वाले 

बच्चे समय से स्कूल नहीं पहुांच पाते हैं, मरीज तड़पकर मर जाते हैं ।  दनदित तौर पर ऐसा लगता है 

दक रलेवे को देखने वाला कोई नहीं है । उस के्षत्र में मोहनलालगांज एक बड़ा जांक्शन है, वहाां 

गोसाइगांज में रलेवे क्रादसांग है, मदलहाबाद दवर्ान सभा के्षत्र है, वहाां रलेवे क्रादसांग है, दसर्ौंली रलेवे 

क्रादसांग है, इांदोजा रलेवे क्रादसांग है, दनगोहा नेग्राम मागा पर रलेवे क्रादसांग है । हमारी माांग है दक इन 

क्रादसांग पर ओवरदब्रज बनायी जाए, अगर नहीं बनाया जाएगा तो इन के्षत्रों में दघुाटना हो सकती है 

और इससे लोगों की असदुवर्ा बढ़ जाएगी । इस आशा के साथ दक हमारी बात मानी जाएगी, 
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माननीय मांत्री जी यहाां बैठे हैं जो इसका सांज्ञान लेंगे । मैं आशा करता ह ां दक हमारी माांग मानी जाएगी । 

बहुत-बहुत र्न्द्यवाद ।  
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श्री प्रदीप कुमार श्सहं (अरररया) : अध्यक्ष महोदय, आपने मझेु मौका ददया, र्न्द्यवाद । बीते ददनों 

भारत सरकार द्वारा पेश दकया गया बजट दवकदसत भारत का बजट है । मैं बजट के समथान में बोलने 

के दलए खड़ा हुआ ह ां । भारत सरकार ने भारत को दवकदसत भारत  बनाने का लक्ष्य रखा है । इस 

बजट को लेकर दवपक्ष कुछ भी कह ले, लेदकन देश की जनता को इस समावेशी बजट पर पूरा भरोसा 

है ।  

 इस बार के बजट में हमारे सांसदीय के्षत्र अरररया सदहत समूचे कोसी सीमाांचल के्षत्र के लोगों 

के दलए सरकार ने नया तोहफा ददया है । हम लोग कोसी के्षत्र से आते हैं, करीब-करीब 15 दजलों में 

बाढ़ आती है । सबसे पहले मैं प्रर्ानमांत्री जी और दवत्त मांत्री जी का आभार व्यि करना चाहता ह ां दक 

साढ़े ग्यारह हजार करोड़ रुपये कोसी के बाढ़ से दनजात के दलए ददया है । बाढ़ से दकसानों की फसल 

बबााद तो होती ही थी, रोड, पलु, सड़क और जानमाल की भी क्षदत होती थी ।  

मैं प्रर्ानमांत्री जी और दवत्त मांत्री जी का आभार व्यि करता ह ां । इदतहास में आजादी के बाद 

जो काम नहीं हुआ, अब बाढ़ से भी मदुि दमलेगी, साढ़े ग्यारह हजार करोड़ रुपये का बजट ददया है । 

इसके साथ ही हम लोगों दो लाख हेक्टेयर दकसानों की जमीन का पटवन भी होगा, दकसान दहत की 

सरकार है । दवपक्ष चाहे जो भी कह ले, लेदकन यह बजट दवकदसत भारत बनेगा । मैं रले पर ही आता 

ह ां । बदढ़या काम दकया है तो थोड़ा सदुनए, जो काम कभी नहीं हुआ । रले मांत्री जी यहाां बैठे हैं । मैं 

इनका आभार व्यि करता ह ां । हमार ेयहाां छह रेन दमला है । अभी छह महीना पहले माननीय रले 

मांत्री जी सहरसा और सहरसा से फारदबसगांज रले लाइन को 15 साल बड़ी लाइन में पररवतान होने 

में लग गया । वह पटरी उखाड़ कर फें क ददया था, तब इन्द्हीं लोगों की सरकार थी । मोदी जी और रले 

मांत्री जी के नेतृत्व में सहरसा से फारबीसगांज-जोगबनी नेपाल बाडार रले लाइन चालू हुआ है ।  

काांगे्रस की सरकार को रले बनाने में पन्द्रह साल लग गए, वह भी रले लाइन चालू हुआ । 

जोगबनी से रक्सौल चालू हुआ । जोगबनी से वेस्ट बांगाल कदटहार होते हुए रले लाइन चालू हुआ ।  

जब लालू जी रले मांत्री थे तब वषा 2007 में 1 करोड़ रुपये देकर रले का दशलान्द्यास दकया 

था । अरररया से वेस्ट बांगाल गलगदलया, अरररया से सपुौल । मैं अपने रले मांत्री जी को आभार व्यि 
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करता ह ां दक क्योंदक 99 देकर परसेंट काम हो गया है । मझेु लगता है दक छह महीना वह रले लाइन 

चालू हो जाएगा । दो नई रेल लाइन की पटरी दबछ गया है, अब मात्र दस परसेंट काम बचा है । मैं रले 

मांत्री जी से आग्रह करता ह ां दक मैं जहाां से आता ह ां वह फणीश्वरनाथ रणूे की र्रती है, बड़े 

सादहत्यकार थे, रामलाल स्नेही, दद्वजदेनी जी की र्रती है । मैं सीमावती इलाके से आता ह ां, नेपाल 

और दवराट नगर शहर बगल में है ।  हमारा नेपाल से रोटी और बेटी का ररश्ता है, अटूट ररश्ता है, टूट 

नहीं सकता । जोगबनी नेपाल के बाडार के पास है, मेर ेसांसदीय के्षत्र अरररया में पड़ता है । सीमाांचल 

एक्सपे्रस ददल्ली आती है, इसमें पैंरी कार की व्यवस्था नहीं है । मैं आपके माध्यम से रले मांत्री जी से 

आग्रह करता ह ां दक इसमें पैंरी कार लगवाने का प्रबांर् करें । रेन में 20-25 घांटे लग जाते हैं और लोगों 

को भूखा रहना पड़ता है । कभी-कभी स्टेशन पर खाने के चक्कर में रेन छूट जाती है । मैं अनरुोर् 

करता ह ां दक इस रेन में पैंरी कार लगवाई जाए । 

 मेरा अनरुोर् है दक हमें एक नई रेन जोगबनी से ददल्ली दी जाए । हमें राजर्ानी के दलए 70 

दकलोमीटर दूर कदटहार आना पड़ता है । मैंने माननीय मांत्री जी को दलखकर भी ददया था और 

उन्द्होंने वादा भी दकया था दक आम्रपाली रेन को कदटहार के बजाय 100 दकलोमीटर पर जोगबनी से 

चलाएांगे । इांटरदसटी रेन कदटहार से पटना चलती है । राजर्ानी जाने के दलए पटना रेन नहीं थी, अब 

एक रेन जोगबनी से दी गई है । इांटरदसटी रेन अरररया होकर कदटहार से पटना जाती है, मेरा 

अनरुोर् है दक कदटहार के बजाय इसे जोगबनी से चलाया जाए । दचतपरु एक्सपे्रस से व्यवसायी 

कोलकाता जाते हैं । यह रेन सप्ताह में तीन ददन चलती है, मेरी माांग है दक इस रेन को रगैलुर चलाया 

जाए । 

 अांत में, मैं भारत के माननीय प्रर्ान मांत्री नरने्द्र मोदी जी, माननीय रले मांत्री जी और  

माननीय दवत्त मांत्री जी का आभार व्यि करता ह ां दक नए और दवकदसत भारत में रले का बहुत काम 

हुआ है । जब मैं रलेवे स्टेशन जाता ह ां तो लगता है दक हर स्टेशन मॉडल स्टेशन बन गया है । हर 

स्टेशन पर पूरी साफ-सफाई रहती है । हमें न्द्यू इांदडया की झलक रलेवे स्टेशन्द्स पर ददखाई देती है । 

हमार ेयहाां अमतृ स्टेशन के तहत एक बड़ा स्टेशन बन रहा है । रले के के्षत्र में अनेक काम हुए हैं । मझेु 
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आशा ही नहीं पूणा दवश्वास है दक न्द्यू इांदडया बनेगा । छोटे-छोटे काम हैं, जोगबनी में पैन्द्री कार बन रही 

है, यह काम बहुत ददनों से लांदबत है । मैं आपके माध्यम से माननीय रले मांत्री जी से आग्रह करता ह ां 

दक पैंरी कार दी जाए । 

 इन्द्हीं चांद शधदों के साथ मैं अपनी बात समाप्त करता ह ां । र्न्द्यवाद । 
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SHRI VAMSI KRISHNA GADDAM (PEDDAPALLE): Hon. Speaker Sir, thank 

you so much for this opportunity. I come from Peddapalle, Telangana. Earlier, 

this constituency had been represented by my late grandfather, Shri 

Venkatswamy ji who happened to be a seven-time Member of Parliament and 

three-time Union Minister, and thereafter, by my father, Dr. Vivek. I am very 

happy that the people have blessed me and sent me here today. Sir, thank you 

for this opportunity.  

First of all, I would like to take your attention to the railway revenue, which 

is Rs. 2,78,000 crore out of which 65 per cent of this revenue comes from 

freight. And out of this, I am very happy to share that 40 to 50 per cent of this 

comes from coal transport. I represent the Peddapalle Parliamentary 

Constituency where in the Singareni collieries, coal is manufactured and 

transported. It is one of the highest in the country. I am very happy to say that 

almost 70 million tonnes of coal is transported from Peddapalle region to the rest 

of the country. I have given this information because we are almost contributing 

about Rs. 11,000 crore to the railway revenue per year. My request to the hon. 

Minister is, please give us allocation as per the revenue contribution that is 

coming from Peddapalle.  

I request that the extension from Chennur to Ramagundam be done at the 

earliest. It is a very backward area and we need good connectivity to improve 

our economy on that side. Belampalli to Secunderabad railway line is to be 

introduced. We have a lot of devotes who would like to go from our region to 

Tirupati. So, the Tirupati Express should also have stops in Odela, Peddapalle, 
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Ramagundam, Mancherial and Belampalli. I would also request a stop at 

Mancherial for the Vande Bharat Express from Secunderabad to Nagpur. It is a 

major hub town for me in Paddapalle.  

The Telangana Express goes from Secunderabad to New Delhi. I would 

like to request for a stop at Peddapalli junction. When my father, Shri Vivek 

Venkatswamy Garu, was there, we had a stop at Odela at that time, but due to 

Covid and thereafter, the stops were cancelled. I would request the Government 

to reinstate those stops. There are stops like Kazipet to Balharshah. There is the 

Ajni Passenger Train. There is Sabarimala Express. We have a lot of devotees 

who go to Kerala from my region. So, I would request for Sabarimala Express to 

have a stop at Chennur and Mancherial. I would request the Government to 

have a stop at Mandamarri for the Singareni Passenger Train and Ramagiri 

Passenger Train. That will really help us.  

I would also like to highlight that we have a Depreciation Reserve Fund, 

Railway Safety Fund and Rashtriya Rail Sangraksha Kosh Fund, where we 

almost have Rs. 20,000 crore allocation for the safety of railways. I would also 

request the hon. Minister to ensure that we do not have such accidents 

anymore. You all are aware we are having repeated incidents. It pains me as a 

Member of the House. I know we are all trying to do our level best.  

The proposed railway lines would connect several underserved areas, 

reducing travel time and costs for the local population of my constituency. The 

benefits of such a project would be immense promoting growth and increasing 

accessibility of our community. 
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I humbly request that you review these proposals and consider in your 

planning for your upcoming railway development projects. Our constituency is 

eagerly waiting for positive developments in this regard.  

I thank you for your attention and for your consideration. We aim to 

improve the quality of life for thousands of our people coming from Peddapalli 

region. Thank you so much for this opportunity once again. 
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SHRIMATI SANGEETA KUMARI SINGH DEO (BOLANGIR): Sir, at the very 

outset, I would like to thank the hon. Prime Minister, the hon. Finance Minister 

and our dynamic Railway Minister, for placing special emphasis on making our 

railways a world class railways. In order to achieve that, we are making a record 

allocation of Rs. 2.62 lakh crore as capex and a gross budgetary allocation of 

Rs. 2.52 lakh crore for the current financial year, that is indeed historic. It is in 

sharp contrast to the gross budgetary allocation between 2004 and 2014, which 

was merely Rs. 1.56 lakh crore during the UPA Government. This record 

allocation has only been possible as our economy is more resilient and on a 

stronger footing due to the continuous economic policies of the hon. Prime 

Minister, which concentrates on inclusive growth. 

Sir, our railways have achieved several milestones in infrastructure. In the 

past 10 years, the Railways commissioned 31,180 track kilometres. The pace of 

track laying has increased to 14.54 kilometres per day in 2023-24. Along with 

the laying of tracks, doubling, and tripling, gauge conversion was also achieved. 

During 2014-24, 41,655 route kilometres have been electrified as compared to 

21,413 route kilometres till 2014. This year's budget has additional fund 

allocation to promote industrial development. 

The Railways have adopted a new approach for infrastructure 

development. Three economic railway corridors are to be created, and 432 

projects have been identified under the PM Gati Shakti Mission for enabling 

multimodal connectivity. I have to once again profusely thank the hon. Prime 

Minister, the Finance Minister and the dynamic Railway Minister for the 
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budgetary allocation of Rs. 10,586 crore in this financial year to enhance 

railways infrastructure in Odisha, which is about 12.5 times more than the 

average investment under the UPA Government. 

 From 2009-2014, only 53 kms of new tracks were laid annually, while from 

2014 to 2024, the figure has tripled to 183 kms of new tracks being laid annually. 

Electrification of railway lines has seen a five-fold increase in Odisha from 29 

kms annually to 146 kms annually between 2014 and 2024. Now, Odisha has 

achieved 100 per cent electrification of railway lines.  

Currently, there are 40 ongoing projects in Odisha focussed on laying new 

tracks, doubling multiple lines amounting to Rs 54,434 crore. 59 stations are 

being developed as Amrit Bharat Stations and I have to thank the hon. Railway 

Minister because four of my railway stations, from my Parliamentary 

Constituency have also been taken up. I also want to thank the hon. Railway 

Minister for sanctioning a Wagon POH Workshop in Kantabanji in my 

constituency which is infamous for migration of labour to other States. 

 You know, human wants are insatiable. Though I beg apology from the 

hon. Railway Minister as he has done a lot of work in my constituency, still I 

have to put forth several demands of my people. My demands are -  early 

completion of Balangir-Khurdha railway line, a new rail line from Sambalpur to 

Sonepur, budgetary allocation for the new railway line from Balangir to Nuapada 

via Patnagarh for which the final location survey has been going on for two 

years; extension of Jammu Tavi Express from Sambalpur to Titlagarh; 

increasing the frequency of Samata Express; increasing the frequency of 
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Visakhapatnam - Amritsar Hirakud Express; stoppage of Raipur Bilaspur 

Passenger Train at Barpali, Loisinga and Deogaon Railway Stations; stoppage 

of Samaleswari Express at Loisinga Railway Station; and a new Vande Bharat 

Express Train from Raipur to Puri via Katabanji, Titlagarh and Balangir. Lastly, 

we want Vande Express Train which the hon. Member from Kalahandi had also 

requested, from Raipur to Vishakhapatnam via Bolangir.  

 I am sure that under the visionary leadership of the hon. Prime Minister 

and the impeccable planning and execution of projects under our hon. Railway 

Minister, the aspirations of the people of my constituency will be fulfilled. 

With these words, I conclude my speech.  
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SHRI SURESH KUMAR SHETKAR (ZAHIRABAD):  Sir, I would like to bring to 

your kind notice regarding the laying of new railway line between Bidar and 

Bodhan, which pertains to my Zahirabad Parliamentary Constituency in 

Telangana State. 

In this regard, it may be recalled that this proposal is pending for the past 

10 years from the 15th Lok Sabha when I represented this Constituency. The 

Government has undertaken a survey for this railway line route and given a 

feasibility report as the most viable project. After that, due to lack of proper 

follow-up and utter negligence, this project has not made any progress.  

This railway line via Narayankhed, Pitlam and Banswada touches the 

major stations like Gulbarga Bider, Nizamabad and Peddapalli, and this line will 

be the most shortest route connecting the States of Telangana, Karnataka and 

Maharashtra. This will benefit thousands of passengers who commute on a daily 

basis for various purposes and save a lot of time also. 

This new railway line is nearer to Nizam Sagar Irrigation Project which has 

fertile land and mostly beneficial to the farmers to sell their agricultural produce 

also. 

Therefore, I request the hon. Minister of Railways, through the Chair, to 

kindly consider to execute this new railway line from Bidar to Bodhan at the 

earliest for which my constituency people will be grateful to you forever. 

 Thank you. 
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SHRI SAPTAGIRI SANKAR ULAKA (KORAPUT): Thank you, Speaker Sir for 

giving me this opportunity to speak on the Demands for Grants. … 

(Interruptions) Hon. Minister Shri Ashwini Vaishnaw is from Odisha and I have a 

lot of expectation, लेदकन मैं अपनी पीड़ा भी बताना चाहता ह ां । I will talk about the two 

projects. वषा 2019 से मैं चनुकर आया ह ां, हर बार मैंने यह दवषय उठाया है । आप भी उस प्रोजेक्ट 

के बार ेमें जानते होंगे । एक गनुपुरु रलेवे न्द्यू रले लाइन प्रोजेक्ट है । This was the extension up 

to Therubali. 

माननीय अध्यक्ष : मैं नहीं जानता ह ां, वह जानते हैं । 

श्री सप्तश्गरी शंकर उलाका : सर, जो पहले मांत्री थे, उनसे भी बात हुई थी, चचाा हुई थी और बहुत 

आगे बात गई । यह वषा 2017-18 के बजट में इन्द्क्लूड दकया गया था । उस समय डीपीआर 

1273.74 करोड़ की थी । The rate of return was minus 3.19 per cent.  They said that 

if the State Government gives land free of cost and shares the cost, they will 

commission the project.  I spoke to Chief Minister Naveen Patnaik ji and he 

agreed to do both the things. यह दचट्ठी इतनी चलती है दक वहाां से यहाां आती है, यहाां से वहाां 

जाती है । It gets lost in translation. मैंने अभी अनस्टाडा  क्वेिन में पूछा था और माननीय मांत्री 

जी ने यह बताया दक the DPR has been prepared and the cost is Rs.1165 crore.   

My question is this. इस प्रोजेक्ट का क्या स्टेटस है, यह कब कमीशन होगा और आपको 

क्या चादहए? ्लीज, इसको कर दीदजए । ‘सबका साथ, सबका दवकास’ की बात है तो हम लोगों को 

भरोसा चादहए । हमार ेद्वारा पूरी मदद दमलेगी । माननीय मांत्री जी से यह दनवेदन है दक इस प्रोजेक्ट 

को जैसे भी हो, आप कमीशन कीदजए । मैं उनका स्वागत भी करता ह ां दक आप अपने के्षत्र में आइए 

और इसका इनोग्यरुशेन भी कीदजए । इसमें दूसरी मेन चीज रायगड़ा रलेवे दडवीज़न है ।  

The East Coast Railway was bifurcated into the South Coast Railway and 

the East Coast Railway. It was a profit-making Zone.  In return of this, they 
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promised and committed Odisha that they will give Rayagada Railway Division.  

I have not seen the Pink Book yet but it has been mentioned that they have 

allocated Rs.70 crore.  I welcome it but you have to expedite the work. लोग वहाां 

पर कब से वेट कर रहे हैं दक रायगड़ा दडवीज़न कब होगा? सर, जाजपरु रोड र्ामरा न्द्यू रले लाइन 

प्रोजेक्ट की भी डीपीआर दप्रपेयर हो गई थी । It was sent to the Ministry.  The cost is 

Rs.2,996.81 crore.  The rate of return is 24 per cent. ये तीन प्रोजेक्टटस हैं । मैं चाहता ह ां 

दक मांत्री जी अपने जवाब में बताएां दक कब कमीशन होंगे?  

When we talk about allocation, during the UPA time, आपको एक हजार करोड़ 

रुपये दमले थे । But you have to also look दक उस समय का बजट साइज 16 लाख करोड़ 

रुपये था । It is now Rs.48 lakh crore.  When you are saying it was one trillion and 

three trillion, उस वि का बजट भी अलग था । हमें पता चलता है दक पैसा कहाां आता है, कहाां 

जाता है । ये कुछ इम्पपॉटेंट प्रोजेक्टटस है । वांद े भारत एक्सपे्रस के बार े में बोल रहे थे - 

Visakhapatnam to Raipur, it has to be done because the tribal people also want 

to see a Vande Bharat Train.   

 There are some specific requests, namely, extension of Lokmanya Tilak 

Express to Raygada; extension of 12893 Bhubaneswar-Bolangir Intercity 

Express to Rayagada; extension of Bhubaneswar-Visakhapatnam Intercity 

Express to Koraput via Araku, extension of 12871 Ispat Express till 

Visakhapatnam; extension of Sambalpur-Raigarh train till Rayagada/Koraput; 

extension of 18303 Sambalpur-Puri Intercity Express till Rayagada/Koraput; 

extension of 18512/18513 Jagdalpur-Visakhapatnam train to Hyderabad; 

Express Train stoppages at J.K. Pur, Bissam Cuttack and Ambadola.  Before 

the Covid times, the train used to stop. अभी मेर े के्षत्र के लोग आते हैं, उनकी एक ही 
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ररक्वेस्ट होती है दक रेन्द्स रुकती नहीं हैं । आप यह दफर से कीदजए । एक मेन चीज है दक सीदनयर 

दसटीजन्द्स और पे्रस ररपोटासा को रलेवे कां सेशन दमलता था । वह कोदवड से पहले दमलता था, जो बांद 

हो गया है । आप उसको दफर से चालू कीदजए । मेरी आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी अपेक्षा है दक 

जो ये प्रोजेक्टटस गुनपुरु-थेरूबली रलेवे लाइन और रायगड़ा रले दडवीज़न के प्रोजेक्टटस हैं, इन आप 

ध्यान दीदजए । ्लीज, आप इनको कमीशन कीदजए । अब 6-7 साल हो गए हैं । आददवासी बहुल 

एररया है और आपसे बहुत एक्सपेक्टेशांस हैं । हम चाहते हैं दक सरकार ‘सबका साथ, सबका दवकास’ 

करने के प्रयास में हम लोगों को ये चीजें दमलेंगी । Thank you so much for giving me the 

opportunity. 

माननीय अध्यक्ष : माननीय सदस्यगण, इस दवषय पर माननीय मांत्री जी का उत्तर कल होगा । मैं 

सदन का समय सभी माननीय सदस्यों के भाषण समादप्त तक बढ़ा रहा ह ां । क्या सदन सहमत है? 

अनेक माननीय सदमय : सर, हाां ।  

माननीय अध्यक्ष : श्री दनदशकाांत दबेु । 

 माननीय सदस्य लास्ट तक रुकते हैं । ये बोलकर जाने वाले नहीं हैं ।  
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22.00 hrs 

डॉ. श्नश्शकान्द्ि दुबे (गोड्डा) : र्न्द्यवाद अध्यक्ष महोदय ।  

 अध्यक्ष महोदय, मैं सोलहवीं बार रलेवे बजट पर बोलने के दलए खड़ा हुआ ह ां । मैं वषा 2009 

में पहली बार आया था, तब भी बोला था । आप भी मझेु लगातार मौका दे रहे हैं ।  

 सबसे पहले तो मैं मांत्री जी को र्न्द्यवाद देना चाहता ह ां दक रलेवे आम जनता से जड़ुा हुआ 

बहुत बड़ा दवषय है । रलेवे गरीबों का सच्चा साथी है । आज हम यहाां चचाा  कर रहे हैं और इसके दलए 

हम दजनसे वोट लेकर यहाां आते हैं, उनके दलए हम यहाां चचाा करते हैं । उनके दलए रलेवे आज भी 

राांसपोटेशन का सबसे सस्ता सार्न है और गरीबों को रले चादहए । दपछली बार भी रात 12-12.30 

बजे तक जगकर, बहुत कम मैंने ऐसा देखा है दक लोक सभा का अध्यक्ष स्वयां इन चीजों में इांटरसे्ट ले 

रहा है, वह बैठा हुआ है । मैं माननीय रले मांत्री श्री अदश् वनी  वैष्ट्णव जी का भी आभार प्रकट करता ह ां 

दक यह भी कभी भी दमदनस्टर ऑफ स्टेट या दकसी अन्द्य मांत्री को नहीं छोड़ते हैं । 

माननीय अध्यक्ष : माननीय रले मांत्री जी पूरा समय सदन में बैठकर रले पर चचाा को सनु रहे हैं । 

डॉ. श्नश्शकान्द्ि दुबे : आप दोनों सबसे पहले बर्ाई के पात्र हैं और इससे पता चलता है दक यह 

सदन सचमचु में गरीबों के दलए बना है और गरीबों की बातों को प्राथदमकता देते हुए, उस पर 

दडसक्शन करता है ।  

 दूसरा, अध्यक्ष महोदय, मैं जब वषा 2009 में यहाां आया तो वषा 2014 तक कई लोग यह बात 

करते हैं दक रले बजट अलग से होना चादहए । रले बजट को केन्द्रीय बजट में क्यों शादमल कर ददया? 

यह सबसे बड़ा ररफॉमा माननीय मोदी जी का है । माननीय मोदी जी ने सबसे बड़ा काम देश के गरीबों 

के दलए दकया है तो रले बजट को जनरल बजट का पाटा  बनाकर दकया है । वह कैसे बनाया? वषा 

2009 से 2014 तक रले बजट में एक ही बात की चचाा होती थी दक यात्री दकराए में वदृि होगी या 

नहीं? र्मेन्द्र यादव जी के साथ मैं भी उस  समय साांसद था । ्लेटफामा दटकट पर दकतना पैसा बढ़ 

गया? दकस इलाके के लोगों को कौन सी रले दमल गयी? वषा 2015 के बाद से एक भी मैम्पबर ऑफ 

पादलायामेंट ने दकराये की बात नहीं की है । अब कोई भी ्लेटफामा दटकट के दाम बढ़ने की बात नहीं 
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करता है और न ही दकराये बढ़ने की बात करता है । इसका मतलब यह है दक दपछले नौ साल में, 

अध्यक्ष जी, दकराये में दकसी प्रकार की कोई वदृि नहीं हुई है । यह सबसे बड़ा काम माननीय प्रर्ान 

मांत्री जी ने दकया है और इसके दलए माननीय प्रर्ान मांत्री जी के साथ ही साथ माननीय रले मांत्री जी 

भी बर्ाई के पात्र हैं । … (व्यवर्ान) 

 माननीय अटल दबहारी वाजपेयी जी ने एक बड़ा काम दकया दक प्रर्ान मांत्री ग्राम सड़क 

योजना के माध्यम से प्रत्येक गाांव को जोड़ ददया । आज भी गरीबों को, ग्रामीणों को रोड की सदुवर्ा 

दमली है तो उसके दलए अटल दबहारी वाजपेयी जी अजर-अमर हो गए हैं । मैं आज आपको कह रहा 

ह ां दक माननीय मोदी जी को बहुत लम्पबे समय तक प्रर्ान मांत्री रहना है । अमतृ भारत स्टेशन का जो 

कॉनसै्ट माननीय प्रर्ान मांत्री जी लेकर आए हैं और दजसको माननीय अदश्वनी वैष्ट्णव जी र्रातल 

पर लागू कर रहे हैं, यह दशे रलेवे स्टेशन के राांसफोमेशन के कारण यगुों-यगुों तक, शतादधदयों तक 

माननीय प्रर्ान मांत्री जी को याद करगेा और दजस तरह से राष्ट्रदपता महात्मा गाांर्ी हुए हैं, उसी तरह 

से राष्ट्र पतु्र नरने्द्र मोदी जी होंगे । मैं आपको आज यहाां घोषणा करके बता रहा ह ां । … (व्यवर्ान) 

सर, रलेवे में दूसरा राांसफोमेशन हुआ । … (व्यवर्ान) मदणक्कम, क्या आपने कभी स्टेशन देखा है । 

मैंने पता दकया है दक आपने एक बार रले से यात्रा नहीं की है । 17वीं लोक सभा में दो बार रले यात्रा 

की है और 18वीं लोक सभा में तो एक बार भी रले से नहीं गए हैं । … (व्यवर्ान) 

श्री बी. मश्णक्कम टैगोर : आपने दकतनी बार रले यात्रा की है? … (व्यवर्ान) 

डॉ. श्नश्शकान्द्ि दुबे : मैंने तो रले यात्रा की है और मैं तो दबना रले के अपनी काांस्टीटट यूएांसी पहुांच ही 

नहीं सकता ह ां । मझेु तो रेल से जाना ही है । 

 मैं झारखण्ड राज्य से आता ह ूँ और झारखण्ड राज्य इस देश के रलेवे को चलाने में सबसे 

बड़ा टूल है । पूर ेदेश का 35 से 40 परसेंट जो रलेवे का रवेेन्द्यू है, वह झारखांड देता है । मैं गोडटडा से 

साांसद ह ूँ । 75 सालों में गोडटडा के लोगों ने रले नहीं देखी । आजादी के 75 सालों के बाद वषा 2022 

में यदद गोडटडा में रले गई तो माननीय प्रर्ान मांत्री जी के कारण गई और माननीय वैष्ट्णव जी के कारण 

गई । क्या मैं बर्ाई न दूूँ? आज इसके दलए साढ़े सात हजार करोड़ रुपये दमले हैं । जो सबसे बड़ा 
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राांसफॉमेशन है, वह यह है दक हमार ेजैसे दपछड़ी जगह के जो साांसद होते हैं, उनको रले इसदलए 

नहीं दमलती है, क्योंदक रटे ऑफ ररटना के आर्ार पर, जो अांगे्रज कानून बनाकर गए, उसके आर्ार 

पर ही पूरी की पूरी काांगे्रस 70 सालों तक रले नहीं देती रही, क्योंदक आपके इलाके में रटे ऑफ 

ररटना नहीं है ।  

मैं आपका शकु्रगजुार ह ूँ दक आज से दो साल पहले जब मैं यहाां पर भाषण दे रहा था तो मैंने 

दो बातें कही थीं दक हम जो पढ़ते हैं दक ममु्पबई-ठाणे पहली रले लाइन थी, यह गलत है । फैक्ट यह है 

दक हावड़ा से दीघा इस दशे की पहली रले लाइन थी । वह दूसरी रले लाइन थी । जो इांजन आ रहा 

था, जो दडधबे आ रहे थे, वे समरु में डूब गए, उस कारण से वह रले लाइन चालू नहीं हो पाई । 

इसीदलए सनट 1853 में ममु्पबई-ठाणे रलेवे लाइन चालू हुई, दजसको पहली रलेवे लाइन कहते हैं ।  

यह मैंने पहली बात कही थी और मैंने दूसरी बात यह कही थी दक झारखांड जैसा राज्य 

आपको इतना पैसा देता है, चूूँदक आपने सब कुछ बदल ददया । आप राजा-महाराजाओ ां को दजतनी 

भी गाली दीदजए, लेदकन जोर्परु में, जैसलमेर में, उदयपरु में जो रले लाइन दी, चूूँदक मांत्री जी को 

मैंने कहा दक यदद आपके राज्य में रले है तो उसका कारण यह है दक वहाां के राजा ने अपनी जनता 

के दलए ऐसा दकया था । हम भी तो जनता की सेवा के दलए ही हैं । रटे ऑफ ररटना के आर्ार पर रले 

लाइन नहीं बननी चादहए, क्योंदक कई ऐसी राज्य सरकारें हैं, जो पैसा नहीं देना चाहती हैं ।  

मैं प्रर्ान मांत्री जी का शकु्रगजुार ह ूँ । मैं उनसे व्यदिगत तौर पर दमलने के दलए भी गया था । 

उन्द्होंने इस देश की पूरी पॉदलसी को बदल ददया है । कोई भी रले लाइन रटे ऑफ ररटना के आर्ार 

पर नहीं होती है और उसका सबसे पहला फायदा माननीय मांत्री जी ने मझेु ददया दक गोडटडा से 

पीरपैंती रले लाइन के दलए 2000 करोड़ रुपये सैंक्शन हुए । मैं उसका सबसे पहला लाभाथी ह ूँ । इस 

कारण से आज हमार ेयहाां रले है ।… (व्यवर्ान) 

 सर, ये लोग जादत पर भी टोकें गे, एमएसपी पर टोकें गे, वायनाड में यदद कोई भूकां प वाली 

घटना हो जाए तो भी टोकें गे तो मझेु लगता है दक काांगे्रदसयों ने अच्छी बात सनुने का फैसला ही नहीं 

दकया । ये मोदीफोदबया से बहुत ज्यादा ग्रदसत हैं । मैं हमेशा मानता ह ूँ दक मोदी जी कृष्ट्ण की तरह हैं 
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और ये सभी कौरव सेना है । ये हमेशा इसी तरह से दकया करते हैं । … (व्यवर्ान) मैं आपको बताता 

ह ूँ दक गीता के 18वें अध्याय का जो अांदतम श्लोक है, उसमें कहा गया है दक :   

सवार्माानट पररत्यज्य, मामेकमट शरणमट व्रज 

अहां त्वाां सवा पापेभ्यो, मोक्षदयष्ट्यादम मा शचु: 

 मैं सभी काांगे्रसी और दवरोर्ी साांसदों को कहता ह ूँ दक आप मोदी जी की नीदतयों में समादहत 

हो जाइए । मोदी जी सबका दवकास कर देंगे । आप भी दजांदगी भर मैम्पबर ऑफ पादलायामेंट बनते  

रहेंगे । मैं यह कहना चाहता ह ूँ दक मेरा जो इलाका है, वह इस देश को समझने वाला इलाका है । 

कुरुके्षत्र में कृष्ट्ण ने गीता का उपदेश ददया तो जो कणा की राजर्ानी थी, वह अांग प्रदेश हमार ेयहाां पर 

है । हमार ेयहाां पर समरु मांथन हुआ । हमार ेयहाां मांदार पहाड़ है, बाबा बैद्यनाथ र्ाम है तो आप समझ 

सकते हैं दक सोमवार के ददन वहाां पर आठ लाख लोगों ने पूजा की है । अभी सोमवार को वहाां आठ 

लाख लोग थे । इतनी भीड़ कहीं पर भी नहीं रहती है । उस इलाके में रले इांफ्रास्रक्चर और टूररज्म है 

और इस ददुनया में रोजगार का सबसे बड़ा सार्न टूररज्म है । कई रले लाइन्द्स ऐसी हैं, जो दक पेंदडांग 

हैं और माननीय मांत्री जी ने आश्वासन ददया था दक 100 ददनों की जो काया योजना है, उस काया 

योजना में वे कां ्लीट होंगी । उसमें जो एक रले लाइन है, वह देवघर से गोडटडा होते हुए पीरपैंती जा 

रही है, दजसका एक्सटेंशन दवक्रमदशला का जो प्राचीन दवश्वदवद्यालय है, जो मेरा पैतकृ घर है, वहाां से 

वह बटेश्वर स्थान में गांगा पर पलु क्रॉस करगेी । इस तरह से ये पाांच रले बाइपास होंगी ।  

 वह अभी तक नहीं हुआ है । मेरा मांत्री जी से आग्रह है दक वह काम पूरा हो जाए ।  

 दूसरा, हमने कदमट दकया है दक वषा 2070 तक काबान इदमशन के तहत कोयले को खत्म कर 

देना है । हमार ेयहाां कोयला बहुत है । गोडटडा से लेकर पाकुड़ तक कोयले का बड़ा भांडार है । गोडटडा 

से पाकुड़ रले लाइन का काम भी फां सा हुआ है, दजसमें कोल का इवैकुएशन है, उसमें कम से कम 15 

माइन्द्स आएांगी ।  

 तीसरा, दो ्लैटू को दमला कर झारखांड बना - सांथाल परगना और छोटानागपरु । हमार ेयहाां 

से उसकी दूरी साढ़े तीन सौ दकलोमीटर है । हम लोगों को रले से बांगाल होते हुए जाना पड़ता है । 
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एक नई रले लाइन जसीडीह  के बार ेमें लोग कह रहे हैं जो अमतृ भारत स्टेशन में है । वह गे्रड-ए का 

स्टेशन है । यदद हम वहाां से चकाई होते, कोडरमा होते हुए चले जाएांगे, तो हमारी दूरी 150-170 

दकलोमीटर हो जाएगी, तो हम अपने-आप को राांची के साथ जोड़ पाएांगे ।  

सर, वैद्यनाथ से दवश्वनाथ का काम रलेवे के पाइप लाइन में है । माननीय प्रर्ान मांत्री जी का 

जो दवश्वनाथ र्ाम है, वह हमार ेवैद्यनाथ र्ाम से जड़ेुगा । इन सब को जल्दी से चालू कर दीदजए । मैं 

आपको बहुत-बहुत बर्ाई देता ह ां और आप आम जनता के दलए काम करते हैं, भगवान आपको और 

माननीय प्रर्ान मांत्री जी को ढ़ेर सारी लांबी उम्र दें । इन्द्हीं दआुओ ां के साथ, जय दहांद, जय भारत । 
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श्री राजकुमार रोि (बासंवाड़ा) : अध्यक्ष महोदय, मैं चचाा सनु रहा ह ां । कोई रले के दडधबे बढ़ाने, 

कोई रले में साफ-सफाई, कोई सदुवर्ाओ ां को लेकर चचाा कर रहा है । राजस्थान में सामान्द्य ज्ञान में 

एक प्रश्न पूछा जाता है दक राजस्थान का ऐसा कौन-सा दजला है, जहाां आज तक रले नहीं पहुांची है । 

मझेु द:ुख के साथ कहना पड़ रहा है दक आज तक मेर ेसांसदीय के्षत्र बाांसवाड़ा में रले नहीं पहुांची है । 

वषा 2012 में वहाां उद्घाटन हुआ था, लेदकन आज तक इसका काम नहीं हुआ है और आज दजस गदत 

से वहाां काम हो रहा है, उस दहसाब से मझेु लगता है दक 10 साल और लग जाएांगे ।  

मेरा आपके माध्यम से मांत्री महोदय से अनरुोर् है दक इस काम को और तेज गदत से बढ़ाया 

जाए । 

माननीय अध्यक्ष महोदय, आज गजुरात और उदयपरु की जो लाइन चल रही है । वहाां से 

गाड़ी जयपरु तक आती है । वह आददवासी बाहुल्य के्षत्र है । आददवासी समदुाय के साथ अन्द्य 

समदुाय के लोग जयपरु ही नही, ददल्ली तक आएां, तो हम चाहते हैं दक अहमदाबाद, डूांगरपरु वाया 

उदयपरु होता हुआ ददल्ली तक एक नई रले लाइन शरुू की जाए । चेतक एक्सपे्रस और मेवाड़ 

एक्सपे्रस ददल्ली से उदयपरु चलती है, लेदकन वे दोनों गादड़या उदयपरु में रुकी रहती हैं । चेतक 

एक्सपे्रस सबुह दस बजे आ जाती है और शाम को सात बजे वापस रवाना होती है । वह वहाां आठ से 

नौ घांटे तक खड़ी रहती है । हम चाहेंगे दक चेतक एक्सपे्रस को डूांगरपरु तक बढ़ाया जाए । इसमें दकसी 

प्रकार का व्यय नहीं आएगा । वह रले लगभग आठ से दस घांटे तक खड़ी रहती है, तो उस रले को 

उदयपरु से डूांगरपरु तक दकया जाए, तादक वहाां से आने वाले लोगों को सदुवर्ा हो ।  

डूांगरपरु दजले में दडमाांड चल रही है दक डूांगरपरु जो रलेवे स्टेशन है, उसका नामकरण राजा 

डूांगर बरांडा के नाम पर दकया जाए । पूवा  माननीय साांसद ने भी इसकी दडमाांड रखी थी ।  

माननीय अध्यक्ष महोदय, हम देश का इदतहास पढ़ते हैं, तो इदतहास में यह आता है दक 

अांगे्रजों ने यहाां रले लाइन दनकाली, वहाां रले लाइन दनकाली । अांगे्रजो के रले लाइन दनकालने का 

मखु्य उदे्दश्य यहाां से खदनज सांपदा दनकालना था । भारत देश के इदतहास में यह दमलता है । हमने 

यह वतामान में भी देखा है । हमने झारखांड, छत्तीसगढ़ का इलाका भी देखा है, उसमें पहला उदे्दश्य 
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यही है । वहाां भी खदनज दनकल रहा है । मैंने बस्तर-काांकेर का इलाका देखा है । वहाां के लोगों की यह 

दडमाांड है । यहाां पर खदनज के दलए रले लाइन दनकाली जा रही है । यहाां सरगजुा वाला इलाका है, 

जहाां कोयला दनकाला जा रहा है, लेदकन वहाां रले लाइन नहीं दनकाली जा रही है । हम अांगे्रजों की 

नीदत पर नहीं चलें । हम दजन इलाकों में माइदनांग के दलए रले लाइन दनकाल रहे हैं, वहाां सवारी को 

भी प्राथदमकता देकर रले लाइन दनकालें । इन्द्हीं शधदों के साथ मैं आपको र्न्द्यवाद दतेा ह ां । 
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श्री धमेन्द्र यादव (आज़मगढ़) : अध्यक्ष जी, हालाांदक हमारी पाटी का समय नहीं था, इसके बावजूद 

आपने मझेु रले बजट पर बोलने का समय ददया है, इसके दलए मैं आपको हृदय से र्न्द्यवाद देता ह ां ।  

 अध्यक्ष जी, बहुत सार ेसादथयों ने बहुत दजम्पमेदारी की बात कही है, जनरल दडधबे बढ़ाने से 

लेकर सफाई तक की  बात की है । उन सभी चीजों के साथ अपने को जोड़ते हुए कहना चाहता ह ां दक 

मैं आजमगढ़ सांसदीय के्षत्र से दनवाादचत होकर आया ह ां । 

आजमगढ़ सांसदीय के्षत्र अपने आप में बहुत ऐदतहादसक के्षत्र है । अल्लामा दशबली नोमानी, 

कैफ़ी आज़मी, अयोध्या प्रसाद हररऔर् से लेकर तमाम, एक से एक महान लोगों की यह सरजमीं 

रही है । 

 अध्यक्ष जी, आजमगढ़ के्षत्र अलग-अलग दवदवर्ताओ ां से भरा हुआ है । आजमगढ़ के लोगों 

को जहाां रोजगार के दलए ममु्पबई जाना पड़ता है, वहीं दशक्षा के दलए आजमगढ़ के लोगों को प्रयागराज 

की जरूरत पड़ती है । प्रदेश की राजर्ानी लखनऊ है, देश की राजर्ानी ददल्ली है । इसदलए मैं 

अपनी ओर से अपने के्षत्र के दलए आजमगढ़ से ममु्पबई, जो कोरोना से पहले, माननीय मांत्री जी ध्यान 

दे दें, कोरोना से पहले आजमगढ़ से ममु्पबई एक रले चलती थी, जो कोरोना काल से बांद चल रही है । 

हमारा अनरुोर् है दक उस रले को, न केवल वह साप्तादहक थी, उसको हर ददन के दलए शरुू दकया 

जाए । साथ ही साथ आजमगढ़ से लखनऊ, आजमगढ़ से इलाहाबाद, जहाां पर लोग इांटरदसटी से 

डेली आवागमन कर सकें , आ-जा सकें , उसके दलए इस रेन को भी शरुू करवाने की कृपा करें । 

 अध्यक्ष जी, साथ ही साथ आजमगढ़ से ददल्ली जाने का केवल एकमात्र जररया कैदफयत रेन 

है । कैदफयत रेन में बैठने का टाइम तो सदुनदित है, लेदकन कब पहुांचेंगे, इस बात की कोई भी 

दजम्पमेदारी और गारांटी नहीं है । इसदलए मांत्री जी, मैं आपसे अनरुोर् करूां गा दक आजमगढ़ से ददल्ली 

के दलए एक नई रले शरुू करने की कृपा करें । मैंने जनरल बजट की चचाा में भी दजक्र दकया था । 

बनारस से वाया आजमगढ़, गोरखपरु तक नई रले लाइन का बड़ा प्रचार दकया गया । हमसे पूवा 

साांसद ने बहुत प्रचार दकया दक हमने सैंक्शन करवा ददया है । लेदकन उस पर अभी एक भी रुपये का 

न बजट स्वीकृत है, न वह योजना स्वीकृत है । सवे जरूर हुआ है, डीपीआर जरूर बनी है, लेदकन 
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उसकी स्वीकृदत और फां ड अभी बाकी है । मैं उम्पमीद करता ह ां दक आप इस पर जरूर ध्यान देंगे । 

साथ ही साथ आजमगढ़ में जहानागांज से सदठयाांव के बीच रलेवे ओवरदब्रज न होने की वजह से घांटों 

जाम लगता है । इसी तरह से दो जगह और हैं । कुटवा, मझगवाां, बालीपरु से रानी की सराय, डुडगवा, 

कोटवा रलेवे पर अांडपास की बहुत जरूरत है । अध्यक्ष जी, मैं एक दमनट और लूांगा । मैं बड़ा 

सौभाग्यशाली ह ां दक उत्तर प्रदेश की तीन दवदभन्द्न लोक सभाओ ां का मझेु प्रदतदनदर्त्व करने का मौका 

दमला है और वह तीनों ही के्षत्र श्रिये नेता जी की कमाभूदम रही, स्वगीय शरद यादव जी की कमाभूदम 

रही, माननीय अदखलेश यादव जी की कमाभूदम रही । इन तीनों ही के्षत्रों की अलग-अलग माांगें हैं । 

इसके बार ेमें मैं आपसे थोड़ा सा अनरुोर् करूां गा ।  

जब माननीय लालू प्रसाद जी देश के रले मांत्री थे, उस समय इसी सदन में एक योजना की 

घोषणा की गई थी । मैनपरुी से एटा, कासगांज होते हुए बदायूां, बदायूां से सम्पभल होते हुए गजरौला तक 

नई रले लाइन की घोषणा की गई थी । माननीय मांत्री जी, माननीय लालू जी के समय घोषणा की गई 

थी और आज तक उस घोषणा पर कभी सवे भी नहीं हुआ । इसदलए मेरा अनरुोर् है दक वह परुानी 

योजना है । … (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : र्मेन्द्र जी, अब आप यह समझो दक घोषणाएां ही घोषणाएां होती थीं और कुछ 

नहीं होता था । 

श्री धमेन्द्र यादव : नहीं, नहीं, उसके बाद दस साल तो आप भी हैं । अध्यक्ष जी, ये भी 10 साल से 

हैं । ऐसा नहीं है, 10 साल से ये भी बैठे हैं । चूांदक हमारी पाटी के पास समय कम है, इसदलए उसके 

बार ेमें मैं ज्यादा लम्पबा नहीं कह ांगा । दूसरा, मैनपरुी से … (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : आपने कहा दक इन्द्होंने घोषणा नहीं की थी, घोषणा उन्द्होंने की थी । 

श्री धमेन्द्र यादव : उसे पूरा करना इनकी भी दजम्पमेदारी है । अध्यक्ष जी, दवभाग नहीं बदल गया है । 

भारत सरकार की दजम्पमेदारी है । आज मांत्री जी जो घोषणा करेंगे, वह अगले मांत्री की दजम्पमेदारी 

बनेगी । … (व्यवर्ान) 
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डॉ. श्नश्शकान्द्ि दुबे : सर, मदल्लकाजुान खड़गे, पवन कुमार बांसल – ये सार ेलोग रले मांत्री रह चकेु 

हैं । … (व्यवर्ान) 

श्री धमेन्द्र यादव : अर,े 10 साल का दहसाब दे दो । … (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : र्मेन्द्र जी, आप बोदलये । 

श्री धमेन्द्र यादव : मेर ेपास समय कम है । आप उसका दरुुपयोग न करो । … (व्यवर्ान) 

माननीय अध्यक्ष : र्मेन्द्र जी, आप बोदलये । 

श्री धमेन्द्र यादव : अध्यक्ष जी, मैनपरुी से ददल्ली के दलए, मैनपरुी से लखनऊ के दलए, बदायूां से 

लखनऊ के दलए, बदायूां से ददल्ली के दलए रलेों की सख्त जरूरत है । माननीय मांत्री जी, आपकी 5वें 

नांबर पर इकोनॉमी आ गई है । दनदशकाांत जी, आपके दहसाब से तो रले में सब कुछ बदल गया । अर,े 

कुछ तो दे दो । केवल उर्र के दलए सब कुछ है । केवल सब कुछ उर्र के दलए हैं तो ‘सबका साथ, 

सबका दवकास’ का नारा बांद करो । अगर नारा देना है, नार ेको सच बनाना है, प्रर्ान मांत्री जी की 

बात को सही सादबत करना है, तो माननीय मांत्री जी हमने जो माांगें रखी हैं, वह मैंने आजमगढ़ लोक 

सभा के दलए रखी हैं, मैनपरुी के दलए रखी हैं, बदायूां के दलए रखी हैं, सम्पभल के दलए रखी हैं, एटा के 

दलए रखी हैं । मांत्री जी, इन सभी को पूरा कर दीदजए और अगर नहीं कर सकते हैं तो कम से कम इस 

सदन के अांदर तो ‘सबका साथ, सबका दवकास’ का नारा देना बांद ही कर दो । दजस ददन नारा देना 

बांद कर दोगे और यह कह दोगे दक आप दवपक्ष में हों, आपका काम नहीं करेंगे । उस ददन हम अपने 

के्षत्र के लोगों को सांतषु्ट भी कर लेंगे । हमार ेके्षत्र के लोग इतने स्वादभमानी लोग हैं । … (व्यवर्ान) 

 माननीय अध्यक्ष जी, मैं कहता ह ूँ दक तीनों के्षत्रों के सांबांर् में और उत्तर प्रदेश की जनता के 

दलए मैंने जो माूँगें की हैं, माननीय मांत्री जी उन माूँगों को पाटी से ऊपर उठकर ‘सबके साथ और 

सबके दवकास’ के दलए पूरा कर दें । आपकी बहुत-बहुत मेहरबानी होगी, नहीं तो यह नारा लगाना बांद 

कर दें ।  

 बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 
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डॉ. सजंय जायसवाल (पश्िम चम्पारण): माननीय अध्यक्ष महोदय, आपका बहुत-बहुत र्न्द्यवाद 

दक आपने मझेु रले मांत्रालय की अनदुानों की माांगों पर बोलने का मौका ददया । 

 मैं माननीय प्रर्ानमांत्री जी का बहुत-बहुत आभार व्यि करता ह ूँ दक उनका जो फैसला था 

दक रले बजट आम बजट के साथ समादहत हो । इस कारण से रलेवे को जो महज 8-10 हजार करोड़ 

रुपए दवकास के दलए दमलते थे, आज वह डेढ़-दो लाख करोड़ रुपए प्रदत वषा दमल रहे हैं क्योंदक अब 

उसका बजट मखु्य बजट के साथ समादहत है । इस पर माननीय अदश्वनी वैष्ट्णव जी ने जो ऐदतहादसक 

काम दकया है, उसके दलए भी मैं उनको बहुत-बहुत आभार और र्न्द्यवाद व्यि करता ह ूँ ।  

 महोदय, मेरा के्षत्र पदिमी चम्पपारण गाांर्ी जी की चम्पपारण आन्द्दोलन के एक सौ साल पूर ेहो 

चकेु हैं । मैं माननीय रले मांत्री जी से अनरुोर् करूूँ गा दक मेर े के्षत्र के सगुौली-हाजीपरु रले लाइन 

पररयोजना पर वषों से काम चल रहा है । वह इस वषा जरूर पूरा हो जाए । सगुौली में चूांदक नया रलेवे 

स्टेशन दमल रहा है और सगुौली नेपाल-भारत सांदर् का स्थल है । वहीं पर वषा 1816 में भारत-नेपाल 

की सांदर् हुई थी । सगुौली से हाजीपरु तक जो रलेवे लाइन बन रही है, तो सगुौली में महज रलेवे 

स्टेशन न बनें, बदल्क वहाूँ पर वॉदशांग दपट भी बने । वहाूँ सारी सदुवर्ाएां दी जाएां तादक चम्पपारण को 

पूर ेदेश के साथ मूवमेंट करने में आसानी हो ।  

इसके साथ ही, मैं कहना चाह ांगा दक हमार ेयहाूँ नरकदटयागांज से एक इांटरदसटी रेन चलती 

थी, दजसको बगहा तक एक्सटेंड कर ददया गया, चूांदक हर जगह को सदुवर्ा दमलनी चादहए । इसका 

नतीजा यह हुआ दक बेदतया के यात्री अब उस इांटरदसटी रेन में बैठ ही नहीं पाते हैं, वह रेन पहले से 

ही भरकर आती है । इसदलए मेरा माननीय रले मांत्री जी से अनरुोर् है दक वह बेदतया-पटना इांटरदसटी 

रेन दें । नेपाल का ड्राई पोटा  भी रक्सौल में है, इसदलए रक्सौल से काठमाांडू तक की रले लाइन कब 

तक बनाएांगे, इसके बार ेमें भी बताया जाए । रक्सौल से काठमाांडू की दूरी 156 दकलोमीटर है और 

पटना की दूरी 200 दकलोमीटर है । इस तरह से, बाबा दवश्वनाथ की बात हो गई, अगर उसमें 

पशपुदतनाथ भी जड़ु जाए, तो अच्छा होगा । इसदलए मैं माननीय रले मांत्री जी से अनरुोर् करूूँ गा दक 

दवश्वनाथ से पशपुदतनाथ सीरे् जाया जा सके, इसका भी माननीय मांत्री जी जरूर ख्याल रखें । 
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रक्सौल स्टेशन को फ्यूचररडेी बनाते हुए अलग से उसके दलए रादश दें । वहाूँ पर वॉदशांग दपट एक ही 

है, इसदलए वहाूँ पर वॉदशांग दपट की सांख्या बढ़ायी जाए । नेपाल के यादत्रयों को ददल्ली आने में बहुत 

कदठनाई होती है । एक सत्याग्रह एक्सपे्रस रेन है, जो ददल्ली आने में 28 घांटे लेती है । इसदलए 

सत्याग्रह एक्सपे्रस का एक क्लोन सपुर फास्ट एक्सपे्रस चलायी जाए क्योंदक रक्सौल से ददल्ली की 

दूरी महज एक हजार दकलोमीटर है, दजसमें 28 घांटे का समय लगता है । यह दूरी 15 घांटे में तय हो 

जाए, तो रक्सौल, चम्पपारण के यादत्रयों को और नेपाल के यादत्रयों को इससे बहुत सदुवर्ा होगी । 

 माननीय अध्यक्ष जी, आपने मझेु बोलने का मौका ददया, इसके दलए बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 
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श्री योगने्द्र चादंोश्लया (उत्तर-पश्िम श्दल्ली):  माननीय अध्यक्ष जी, मैं आपका आभारी ह ूँ दक 

आपने मझेु रले सांबांर्ी अनदुानों की माांगों पर बोलने का मौका ददया है ।  

 मैं माननीय प्रर्ानमांत्री जी का आभारी ह ूँ दक उन्द्होंने रले बजट के अन्द्दर 2 लाख करोड़ रुपए 

से ज्यादा का अनमुादनत बजट रखा है । माननीय मांत्री जी लगातार यहाूँ पर बैठकर एक-एक बात को 

नोट कर रहे हैं । मैं आपका ध्यान ददलाना चाहता ह ूँ दक दजस गदत से देश में प्रर्ानमांत्री नरने्द्र मोदी 

जी की सरकार चल रही है, उतनी ही स्पीड से वांदे भारत रेन चलती है ।  

 मैं उत्तर-पदिम ददल्ली लोक सभा के्षत्र से पादलायामेंट का साांसद ह ूँ । वषा 2015-16 में जब 

देश के प्रर्ानमांत्री नरने्द्र मोदी जी थे, तो मेर ेके्षत्र में घेवरा रलेवे क्रॉदसांग है, दूसरा क्रॉदसांग दकराड़ी 

दवर्ान सभा के्षत्र के अन्द्दर है, दजसमें बारासी फाटक है । 

 वषा 2015-16 के अांदर वहाां आरयूबी और आरओबी बनाने की भारत सरकार के रले 

मांत्रालय ने व्यवस्था की थी, लेदकन बड़े खेद की बात है दक ददल्ली सरकार के कारण, जो ददल्ली में 

आम आदमी पाटी की सरकार है, जो आम आदमी की बात करती है, आरओबी का काया लागत 

साझाकरण के आर्ार पर वषा 2015-16 में दकया गया था । एप्रोच के दनष्ट्पादन के सांबांर् में राज्य 

सरकार, डधल्यूडीएमसीडी ने अनमुान और सहमदत प्रस्ततु नहीं की । इसके अलावा, चूांदक काया 

परुाना हो गया था, इसदलए इसे दबना दकसी दवत्तीय प्रभाव के रलेवे की ओर से छोड़ ददया गया है । 

यह उत्तर हमार ेरलेवे दवभाग का है । इस काया को दफर से स्वीकृत करने की आवश्यकता है ।  

 मैं माननीय मांत्री जी से कहना चाहता ह ां दक वषा 2024-25 के बजट में इस रलेवे फाटक पर 

आरयूबी बने, क्योंदक लगभग नौ लाख की आबादी कराडी में रहती है । वहाां इस रलेवे फाटक पर 

आरयूबी न होने की वजह से अनेक प्रकार की दघुाटनाएां होती हैं । इसी प्रकार घेवरा, मेर ेदनवााचन के्षत्र 

के अांदर भी आरओबी / आरयूबी बनने की आवश्यकता है । वहाां भी घांटों-घांटों लोग जाम में फां से 

रहते हैं ।  
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 माननीय रले मांत्री जी यहाां बैठे हैं, मैं उनसे कहना चाहता ह ां दक ये काम दकस प्रकार से होंगे? 

ये बहुत जरूरी हैं । इसी प्रकार से मेर ेग्रामीण के्षत्र नरलेा के अांदर भी आरओबी / आरयूबी बनने की 

आवश्यकता है ।  

 माननीय अध्यक्ष जी, मैं माननीय मांत्री जी से यह दनवेदन करना चाहता ह ां दक ददल्ली सरकार, 

जो आम आदमी पाटी की सरकार है, वह आम आदमी केवल कहने के दलए है । उन्द्हीं के कारण से ये 

तीन आरओबी / आरयूबी नहीं बन पाए हैं । वे दकसी प्रकार का सहयोग करने को तैयार नहीं हैं । 

इसके दलए कोई रास्ता दनकालकर माननीय मांत्री जी मेर े के्षत्र की उस जनता को इस समस्या से 

दनजात ददलाएांगे, ऐसा मेरा आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से आग्रह है ।  

 मैं माननीय प्रर्ान मांत्री जी का आभारी ह ां दक वे रले बजट पर दजस प्रकार से काम कर रहे हैं, 

अगर मेर ेके्षत्र में यह काम होगा, जो दस साल से ददल्ली के मखु्य मांत्री के कारण वहाां के लाखों लोग 

परशेान हो रहे हैं, तो मझेु लगेगा दक माननीय प्रर्ान मांत्री जी के नेततृ्व में मेरा इस लोक सभा में 

आना सफल माना जाएगा । आपने मझेु इतनी देर रात में भी बोलने का मौका ददया, इसके दलए मैं 

आपका बहुत-बहुत आभारी ह ां । 

 र्न्द्यवाद । 
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श्री आश्दत्य यादव (बदायू)ं : माननीय अध्यक्ष महोदय, मझेु बोलने के दलए समय देने के दलए 

आपका बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । मैं माननीय रले मांत्री जी को भी र्न्द्यवाद देना चाह ांगा दक इतनी दरे 

रात तक वे यहाां बैठे हैं और सबके सझुाव ले रहे हैं ।  

 अध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से माननीय मांत्री जी से कहना चाह ांगा दक मेर ेलोक सभा 

के्षत्र बदायूां के अांदर हजारों की तादाद में ऐसे लोग हैं, जो खासकर ददल्ली – एनसीआर के अांदर कई 

सार ेव्यवसायों के अांदर हैं । चाहे हम टैक्सटाइल्स की बात कर लें, जीन्द्स और कपड़े की फैदक्रयों से 

लेकर दजतनी भी रहेड़ी की दकुानें होती हैं, वहाां कहीं न कहीं मूलत: बदायूां के लोग हैं । करीब 70 

हजार से ज्यादा लोग हैं, जो यहाां रह रहे हैं ।  

 मैं आपसे यह आग्रह करना चाहता ह ां दक बदायूां से ददल्ली के दलए और ददल्ली से बदायूां के 

दलए एक रले सेवा की माांग लगभग दस – पांरह सालों से की जा रही है । फाइल काफी आगे तक बढ़ी 

है । अगर आप अपनी दनगाह उस पर डालेंगे, तो दनदित ही वह सेवा बदायूां को एक बड़ी सौगात के 

रूप में दमल सकती है ।  

 मैं आपसे यह भी अनरुोर् करना चाह ांगा दक उझानी से बदायूां और सहसवान होकर बबराला 

– गनु्द्नौर का जो के्षत्र पड़ता है, वहाां तक अगर एक रले सेवा की शरुूआत होगी, तो वह भी बहुत ही 

कारगर सादबत होगी ।  

 आपसे मेरा तीसरा और आदखरी दबांद ुयही होगा दक एक रले की सेवा बदायूां से हमार ेउत्तर 

प्रदेश की राजर्ानी लखनऊ और लखनऊ से वापस बदायूां के दलए चलेगी, तो यह भी हमार े दलए 

एक बहुत बड़ी सौगात होगी । 

 इसके साथ ही मैं आपसे यह भी अनरुोर् करूां गा दक रले के अांदर जो खाने और पैन्द्री का 

काम चलता है, उसमें पानी की ‘रले नीर’ की बोतल जो आपने चलाई है, वह सदधसडाइज्ड रटेटस पर 

पैसेंजसा को दमलती है । वहीं आपके यहाां के जो कमाचारी हैं, कई जगहों पर देखा जाता है दक वे 

प्राइवेट कां पनीज की पानी की बोतलों को, जो दक ज्यादा रटेटस की होती हैं, ज्यादा मादजान की होती 
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हैं, उस पानी की बोतल को बेचने का काम करते हैं । उस पर भी यदद रोक लगेगी, तो दनदित ही 

हमार ेगरीब तबके के लोगों का फायदा होगा ।  

 मैं अांत में यही कह ांगा दक मैं काफी देर से आपको दखे रहा ह ां । कई बार आपने अपने कलम 

को उठाकर अपने सामने रखी डायरी में पॉइांटटस को नोट दकया है । मैं नौजवान ह ां, मझेु आपसे कई 

चीजें सीखने का मौका दमलेगा । यदद अपनी उस कलम को उठाकर मेरी ये माांगें आप दलख लेंगे, तो 

सर, एक सांतदुष्ट मेर ेददल को भी हो जाएगी । 

 अध्यक्ष महोदय, आपका बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 
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श्रीमिी कमलजीि सहरावि (पश्िम श्दल्ली) : अध्यक्ष जी, हम बहुत सौभाग्यशाली हैं, जो रले ईरा 

को बदलते हुए देख रहे हैं । हमने वे रेनें देखी हैं, जो लोगों से भरी होती थीं और सदुवर्ाओ ां की कमी 

थी लेदकन आज वांदे भारत जैसे रेन देख रहे हैं दजसमें बैठकर लगता है दक भारत को गवा करने की 

बात है । इससे देश में पयाटन भी बढ़ रहा है । हमार ेदब्रजवासन के्षत्र में नया रलेवे स्टेशन बनने जा रहा 

है । माननीय मांत्री जी आज देर रात तक सदन में बैठे हुए हैं और मझेु लगा दक मैं अपनी बात इनके 

सामने रखूां दक दब्रजवासन रलेवे स्टेशन की ड्राइांग मैंने देखी है । वह साढ़े चार सौ करोड़ रुपये का 

प्रोजेक्ट इतना शानदार है, जैसा हम दवदेशों में देखते थे । बजट में इतने अच्छे प्रावर्ान दकए गए हैं, 

लेदकन दफर भी दवपक्ष पूरी तरह सहमत नहीं है । मैं उनसे कहना चाहती ह ां दक 

“कुछ न दछपाया जाए तो अच्छा रहेगा, 

सब कुछ साफ-साफ बताया जाए तो अच्छा रहेगा 

माना दक अदालत सजाई है आपने महदफल में कोई बात नहीं, 

पर गवाह हमार ेमोहल्ले से भी बलुाया जाए तो अच्छा रहेगा । ” 

मैं उर्र के सदस्यों से कहना चाहती ह ां दक दसफा  बैठकर ही नहीं देखना है, जो बजट में काम 

हुए हैं, अदालत में उनकी गवाही यहाां से भी होनी चादहए । दब्रजवासन स्टेशन को जल्द फां क्शनल 

देखने की उम्पमीद करते हुए अपनी बात समाप्त करती ह ां । र्न्द्यवाद । 
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श्री जगदश्म्बका पाल (डुमररयागजं) : अध्यक्ष जी, मैं आपका आभारी ह ां । मैं सार ेददन से दडमाांडटस 

फॉर ग्राांटटस पर पक्ष और दवपक्ष के सादथयों को सनु रहा था । मैं शायद पाांच वषों के बाद रले बजट पर 

बोल रहा ह ां । जैसे सप्तदगरर जी ने कहा दक रले बजट में वदृि की है तो एनअुल बजट वषा 2014 में 16 

लाख करोड़ रुपये का था और आज वषा 2024 में 48 लाख करोड़ रुपये हो गया है । टैक्सेज, 

प्रादप्तयों से बजट तीन गनुा बढ़ा है लेदकन प्रर्ान मांत्री मोदी जी के नेततृ्व में रले बजट आठ गनुा बढ़ा 

है । इसके दलए मैं दनदित तौर पर बर्ाई देना चाहता ह ां । कहते थे दक जब रले बजट अलग था, तब 

बहुत पैसा दमलता था । जब रले बजट अलग था, उस समय सरकार का ग्रॉस बजटरी सपोटा  वषा 

2014-15 में 32327 करोड़ रुपये था । उस समय जीबीएस 32327 करोड़ रुपये था और आज वषा 

2024-25 में जीबीएस 32 हजार करोड़ रुपये से बढ़कर 2 लाख 52 हजार 200 करोड़ रुपये हो गया 

है । इसके दलए मैं भारत के यशस्वी प्रर्ान मांत्री नरेन्द्र मोदी जी को और रले मांत्री जी को बर्ाई देना 

चाहता ह ां । टोटल कैपेक्स 2014-15 में 58719 करोड़ रुपये था वह आज 2 लाख 65 हजार 200 

करोड़ रुपये हो गया है । रले के इदतहास की बात कही गई दक स्टीम या कोल इांजन था लेदकन आज 

जब रले बजट पर चचाा हो रही है तो सदन साक्षी रहेगा दक यह देश का स्वदणाम साल होगा जब देश में  

कश्मीर से कन्द्याकुमारी तक रलेवे के जो रैक हैं, इनका 100 प्रदतशत इलेक्रीदफकेशन 2024-25 में 

प्राप्त करने जा रहे हैं ।  

वषा 2009 में र्मेन्द्र जी थे, हम थे, दनदशकाांत जी भी थे, सांजय जी भी थे, सभी लोग यह 

कहते थे दक लखनऊ से गोरखपरु की मेन लाइन पर इलेदक्रदफकेशन नहीं है और गोरखपरु से 

दसिाथानगर, गोंडा तक का तो सोचा भी नहीं जा सकता था । आज 100 प्रदतशत इलेदक्रदफकेशन 

होने जा रहा है । यह भी नहीं दक यह इलेदक्रदफकेशन दकसी छोटे-मोटे एररया का हो रहा है । यह दवश्व 

की दूसरी सबसे बड़ी इलेदक्रदफकेशन है । यह भारत कर रहा है, 64,036 दकलोमीटर का रले 

इलेदक्रदफकेशन नरने्द्र मोदी जी की सरकार में रले मांत्रालय ने दकया । इसके दलए मैं उन्द्हें बर्ाई देना 

चाहता ह ां । 
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 अभी जो 2,230 दकलोमीटर का ऑनगोइांग इलेदक्रकल वका  चल रहा है, उसमें 6,565 

दकलोमीटर का हाइएस्ट एपू्रवल है और इस तरह से 100 प्रदतशत टारगेट बनाया गया है ।  

 महोदय, अगर हम दडमाांडटस फॉर ग्राांटटस या बजट पर चचाा करते हैं तो हम यह देखें । मैं कोई 

राजनीदतक बात नहीं कह रहा ह ां, मैं वषा 1950 से बात कह रहा ह ां । वषा 1950 से लेकर 2014 तक 

रोज माांग होती थी दक हमें रले ओवरदब्रज दे ददया जाए, रले अांडरदब्रज द ेददया जाए । यह देश साक्षी 

रहा है दक वषा 1950 से 2014 के बीच, 64 वषों में देश में 6,053 आर.ओ.बी./आर.यू.बी. थे । जब 

नरने्द्र मोदी जी वषा 2014 में आए तो वषा 2014 से लेकर वषा 2024 तक, मात्र दस सालों में 

11,945 आर.ओ.बी./आर.यू.बी. हो चकेु हैं ।… (व्यवर्ान) आप देखें दक 64 वषों में 6,053 

आर.ओ.बी. और आज 11 वषों में 11,945 आर.ओ.बी. बन चकेु हैं । आदखर सच्चाई तो स्वीकार 

करना पड़ेगा ।… (व्यवर्ान) 

 अनरुाग जी, आपने कहा दक यहाां भी कुछ आ जाए । यहाां रटे ऑफ ररटना की बात हो रही   

थी । यह अच्छी बात है । आप नए माननीय सदस्य हैं और आप इसमें इांटेरसे्ट ले रहे हैं । यह रटे 

ऑफ ररटना वाली टदमानोलॉजी दब्रदटश हुकूमत की है । यह भी सच है दक अगर दब्रदटश हुकूमत वाली 

टदमानोलॉजी, जो गलुामी की दासता वाली बात अभी तक थी, आज़ादी के बाद भी अगर गलुामी की 

दवरासत थी, तो उस दवरासत को भी समाप्त करने का काम नरने्द्र मोदी जी की सरकार ने दकया है, 

उसे दकसी दूसरी सरकार ने नहीं दकया ।  

 वे रटे ऑफ ररटना के बार ेमें दबल्कुल सही कह रहे थे । वह रेन केवल गोडटडा में नहीं गयी । 

अगर आज इसकी बात करें दक गोडटडा में रेन गयी है तो अगर आप भी एक जागरूक साांसद रहेंगे तो 

आपके यहाां भी रेन दमलेगी । जैसा दक बात हो रही थी उस जमाने में बड़ी लाइन की बात की गयी, 

मीटर गेज से ब्रॉड गेज की बात की गयी, पर काम वषा 2014 में शरुू हुआ । 

 महोदय, मैं बदुिस्ट सदका ट के बार ेमें कहना चाहता ह ां । आप जानते हैं दक इसमें कुशीनगर है, 

कदपलवस्त ुहै, जो गौतम बिु का जन्द्म स्थान है, श्रावस्ती है, दबहार में बोर्गया है और वाराणसी में 

सारनाथ है । बदुिस्ट सदका ट के ये पाूँच स्थान बड़े महत्वपूणा हैं । उसमें भी आज चाहे कुशीनगर हो, 
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गोरखपरु से सांत कबीर नगर या दसिाथानगर का कदपलवस्त ु हो, और श्रावस्ती हो, जहाां वे 29 

बसन्द्त रहे हैं, वहाां पर जबदक रटे ऑफ ररटना नहीं था, उन जगहों को भी रेल से जोड़ने का काम 

दकया गया, उसको भी अगर बदलने का दकसी ने काम दकया है तो वह मोदी जी ने दकया है, अदश्वनी 

वैष्ट्णव जी ने दकया है । इसके दलए मैं उन्द्हें बर्ाई देना चाहता ह ां । वह काम तेजी से हो रहा है । 

 महोदय, आज बहराइच के हमार ेसाांसद ने कहा दक वह काम हो रहा है । मैं तो कह ांगा दक सांत 

कबीर नगर से दसिाथानगर के बाांसी में तो भूदम अदर्ग्रहण भी हो गया है और लाइन का काम भी शरुू 

हो गया है । मैं माननीय मांत्री जी से कह ांगा दक हमार ेबहराइच ने जो कहा है, उस काम से बस एक 

दजला नहीं जड़ुा है, पहली बार तो देश के प्रर्ान मांत्री ने एदस्परशेनल दडदस्रक्टटस की बात की । 

माननीय अध्यक्ष महोदय, मैं अपना भाषण जल्दी समाप्त कर दूांगा । आप बड़े कृपाल ुहैं दक 

आप स्वयां आकर यहाां बैठ गए और आपने कुछ साांसदों को बोलने का मौका ददया, दजसके कारण 

मझेु लगता है दक यहाां बहुत-सी महत्वपूणा बातें आ गयी हैं । मैं अपनी बात सांके्षप में कह ांगा । 

 महोदय, मैं कहना चाहता ह ां दक आदखर अन्द्तर क्या है? लोग इसी सदन में चचाा करते थे दक 

पांचवषीय योजनाओ ां से जो अमीर है, वह अमीर होता जा रहा है और जो गरीब है, वह गरीब होता जा 

रहा है । पर, आज वह दडबेट का दवषय नहीं है । लेदकन, आप यकीन कीदजए दक इसके बावजूद भी 

सच्चाई है । चाहे आप बदायूां की बात कर लें, चाहे फतेहपरु की बात कर लें, दसिाथानगर की कर लें, 

बहराइच की कर लें, गोडटडा की कर लें, देश में ऐसे जनपद थे, वे स्वास्थ्य, दशक्षा, इांफ्रास्रक्चर के 

पैरामीटसा पर पीछे थे । दो अलग-अलग चीजें थीं । ददल्ली देश की राजर्ानी थी, लखनऊ अलग था 

और दसिाथानगर अलग था । इसको भी खत्म करने का काम इस सरकार ने दकया दक केवल ददल्ली 

या लखनऊ में ही गगनचमु्पबी इमारत होंगी, बदल्क दसिाथानगर में भी आठ मांदजला मेदडकल कॉलेज 

बन सकता है । यह काम भी नरने्द्र मोदी जी की सरकार में हुआ । ऐसे दगने-चनेु थे । पहले यह 

लखनऊ में था, सैफई में था ।  

आपने एम्पस बनाए, लेदकन आज प्रर्ान मांत्री मोदी जी ने और उत्तर प्रदेश की सरकार ने 

पहले तय दकया था दक तीन दजलों के बीच, तीन पादलायामेंट के बीच में एक-एक मेदडकल कॉलेज 
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देंगे। बाद में उन्द्होंने कहा दक तीन दजलों में एक क्यों ददया जाए, देश के हर हर दजले में मेदडकल 

कॉलेज देंगे और आज वह मेदडकल कॉलेज देने का काम चल रहा है । प्रर्ान मांत्री की पहल पर नीदत 

आयोग ने आकाांक्षा जनपद की व्यवस्था की । उसमें उत्तर प्रदेश में आठ दजले हैं, चार दजले एक 

तरफ से हैं – दसिाथानगर, बहराइच, बलरामपरु और श्रावस्ती, इन चारों को रलेवे लाइन से जोड़ने 

का काम आकाांक्षा जनपद के तहत दकया गया । नीदत आयोग से कह कर अकाांक्षा जनपद की केवल 

दपछड़ेपन की रदेटांग ही नहीं हुई, उसको आइडेंदटफाई कर के उस गैप को भर कर अग्रणी कतार में 

लाने का एक वास्तदवक प्रयास वास्तदवकता के र्रातल पर हुआ है । मैं उसके दलए भी अपनी 

सरकार को बर्ाई देना चाहता हूॅां दक आज उन चारों जनपद को जोड़ने का काम तेज़ी से हो रहा है । 

हमार ेबहराइच के साांसद बैठे हैं, बलरामपरु के साांसद उर्र बैठे हैं । वे यह नहीं कह सकते हैं दक 

हमार ेदजले का दवकास नहीं हुआ, आपके दजले का हुआ है । हमारी सरकार के्षत्र का दवकास करती 

है। … (व्यवर्ान) क्या आपको एहसास है दक पर डे दकतना कां स्रक्शन हो रहा है? आज नई रले 

लाइन प्रदत ददन, मतलब एक ददन में 14 दकलोमीटर सड़क नहीं बन सकती है, लेदकन आज देश 

नहीं, ददुनया में फास्टेस्ट कां स्रक्शन का काम रले का अगर कहीं दवश्व में चल रहा है तो भारत में चल 

रहा है, 14.54 दकलोमीटर प्रदत ददन । रले लाइन दबछाने के दलए लैण्ड एदक्वदज़शन करना, 

इम्पबैकमेंट बनाना, उसके बाद रले रैक दबछाना, उस पर दगरट्टयाां डालना, दफर स्टेशन का काम होता 

है । यह काम कदठन है । यह रोडटस की तरह नहीं है दक आपने एक-दो लेयर डाल दी, दफर लैवल कर 

ददया और आपकी सड़क बन गई । 14.54 दकलोमीटर प्रदत ददन नई रले लाइन बन रही है । 

ऑटोमेदटक दसग्नदलांग 50 दकलोमीटर पर मांथ हो रहा है । इलेक्रॉदनक इांटरलॉदकां ग दस स्टेशन पर 

वीक हो रहा है ।  

आप सरुक्षा की बात कर रहे हैं, शायद कल्पना भी नहीं करेंगे । दजस तरह की टैक्नोलॉजी 

कवच की आ रही है, आने वाले ददनों में आप उसके पररणाम दखेेंगे । मैं सरकार का आभारी हूॅां, 

क्योंदक यह दचांता का दवषय है । आज हमारी सरकार रलेवे की दसक्योररटी पर जो खचा करने जा रही 

है, हम एक लाख आठ हज़ार 795 करोड़ रुपये भारत की रलेवे और पैसेंजसा की सरुक्षा पर खचा 
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करने जा रहे हैं । हम खदु अपना ही लक्ष्य तोड़ते हैं । वषा 2022-23 में केवल 57,336  करोड़ रुपये 

था । आज उसको बढ़ा कर एक लाख आठ हज़ार 795 करोड़ रुपये दकया गया है । मैं माननीय मांत्री 

जी को बर्ाई भी देना चाह ांगा दक चाहे ऑपरदेटांग रशे्यो को भी कम कर रहे हैं । अगर वषा 2023-24 में 

यह 98.43 पसेंट था तो वषा 2024-25 में 98.22 हो गया । यह बहुत कदठन काम है । रले की 

प्रादप्तयों में और खचे को कम करना बहुत कदठन है । क्योंदक स्टैदधलशमेंट है, सैलरी है, हर साल 

लोगों की माांग बढ़ती है दक पे कमीशन की ररपोटा  लागू हो जाए । उसके बावजूद भी अगर ऑपरदेटांग 

रशे्यो कम हो रहा है तो दनदित तौर से माननीय मांत्री जी परफॉमार हैं । … (व्यवर्ान) 

 महोदय, मैं माननीय मांत्री जी को इस बात के दलए भी र्न्द्यवाद देना चाहता हूॅां दक उन्द्होंने जो 

काम शरुू दकया है, उस पर उन्द्होंने तीन महत्वपूणा बातें रखी हैं, दजसके पररणाम आ रहे हैं । तीन 

इकनॉदमक रलेवे कॉररडोसा – एनजी, दमनरल एण्ड सीमेंट कॉररडोर, देश में कभी दजसकी बात होती 

नहीं थी, चाहे वह झारखण्ड दे रहा हो, एनजी, दमनल, सीमेंट कॉररडोर एक-दो नहीं, 25-50 नहीं, पूरे 

देश में 192 प्रोजेक्टटस पर एक साथ काम हो रहा है । मैं इसके दलए भी अपनी सरकार को बर्ाई देना 

चाहता हूॅां । दूसरी तरफ पोटा  कनेदक्टदवटी है । ये सारी चीज़े रवेन्द्य ुदेंगी । आज पोटा  कनेदक्टदवटी के 

भी 42 प्रोजेक्टटस चल रहे हैं । हाई रैदफक डेंदसटी कॉररडोर के 200 प्रोजेक्टटस चल रहे हैं । इनके 

दलए बजट कहाां से आ जाता है? यह पर्ान मांत्री जी का दवज़न था । जब प्रर्ान मांत्री गदत शदि 

दमशन की उन्द्होंने यहीं पर घोषणा की थी । लोग कहते थे दक गदत शदि दमशन क्या है । आइदडया ही 

नहीं था दक डे्टेदलांग होगी और कई दडपाटामेंटटस को एक साथ दमलाएांगे और उसके बाद एक साथ 

कोऑदडनेदटड एफटा होगा । पहले कोऑदडानेदटड एफटा होता ही नहीं था, पररणाम आता ही नहीं था । 

 अभी माननीय मांत्री जी इस पर अपने उत्तर में कहेंगे । आज मल्टी मॉडल कनेदक्टदवटी शरुू 

हो गई है । यह एक साथ कई दडपाटामेंट में शरुू हुआ है, चाहे वाटरवेज हो, दमदनस्री ऑफ सरफेस 

राांसपोटा  हो, रलेवे हो । इसीदलए, आज कैपेदसटी का एन्द्हैन्द्समेंट हो रहा है ।… (व्यवर्ान) जो 

नेटवक्सा हैं, अचीव-इन ररडक्शांस हो, लॉदजदस्टक कॉस्ट की हो, पैसेंजर एक्सपेररएांस की हो, सेफ्टी 

दग्रवान्द्स में हो, ये सारी चीजें हैं । यह मैं कहना चाहता ह ां ।  
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 महोदय, मैं यह भी कहना चाहता ह ां ।… (व्यवर्ान) मैं केवल अपनी बात कह दूूँ । मैं एक बात 

कहना चाहता ह ां दक आज देश के हर के्षत्र में हम आगे बढ़े हैं । माननीय मांत्री जी इस पर सहमत भी   

हैं । आज देश की आजादी के बाद इसकी जरुरत है । अगर बिु सदका ट पर ध्यान ददया है तो हमारी 

सरकार ने ददया है । इसे आप स्वयां देखते हैं । हम केवल सदन में नहीं कह रहे हैं ।  

ददुनया के दकसी फोरम पर, चाहे वह दावोस में आदथाक सम्पमेलन हो, चाहे साका  का हो, चाहे 

यूएन का कन्द्वेन्द्शांस हो, चाहे जी-20 का हो, चाहे जी-7 का हो, सार ेकन्द्वेन्द्शांस के सेंटर पर अगर 

ददुनया को कोई सांदेश देता है तो मोदी जी एक ही बात कहते हैं दक ददुनया ने यिु ददया, भारत ने 

गौतम बिु ददया । आज साफ है दक अगर ददुनया ने यिु ददया तो आज वह बिु शाांदत, करूणा, ममता 

और एकता के प्रतीक है । आज पूरी ददुनया में उनके फॉलोवसा बहुत हैं । चाहे जापान हो, थाईलैंड 

हो, इांडोनेदशया हो, दसांगापरु हो, कोररया हो, मलेदशया हो, इन सार ेकां रीज़ में हैं । इन सार ेकां रीज के 

लोग आते हैं । मैं चाहता ह ां दक अगर वाराणसी का सारनाथ है, दबहार का बोर्गया है, कदपलवस्त ुहै 

या श्रावस्ती है, इन पाूँचों को जोड़ कर रलेवे की एक बिु सदका ट की ऐसी रेन की कनेदक्टदवटी 

प्रोवाइड करें दक अगर कोई फॉनासा या बिु को मानने वाले लोग आते हैं, अगर वे लोग एक जगह से 

रेन के माध्यम से सारी जगहों की पररपथ पर पररक्रमा करना चाहे तो वे कर सकते हैं । अगर यह 

काम भी कोई करगेा तो हमारी सरकार करगेी । हमारा रले मांत्रालय करगेा । 

मान्द्यवर, मैं बहुत समय नहीं लेना चाहता ह ां । हालाांदक मेर ेपास बहुत दवषय हैं । मैं केवल एक 

बात कह दूां ।… (व्यवर्ान) मैं आपसे कम समय ले रहा ह ां । दजस तरीके से हमार ेयहाां काम हो रहा है, 

आज हम रले दसक्योररटी के सभी कामों में आगे बढ़ रहे हैं । अभी हम बात कर रहे थे । … 

(व्यवर्ान) 

 मान्द्यवर, मैं अपनी बात तो कह दूां । मैं तो सोचता भी नहीं था दक वषा 2023-24 में 126 वांद े

भारत चल जाएांगी । वषा 2024-25 में 150 वांदे भारत हो जाएगी । यह तो शायद ददवास्वपन था । इस 

सरकार में वास्तदवकता के र्रातल पर मैं उतरते दखे रहा ह ां । यह स्वाभादवक है दक गोरखपरु से भी 

वांदे भारत चलनी चादहए । माननीय मांत्री जी, इस बात से सहमत होंगे दक यह दसिाथानगर से भी  
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चले । बहुत सी बातें हैं, आपने समय ददया है, लेदकन मैं समझता ह ां दक रले बजट ऐसा है, दजसमें 

बहुत सी बातें कहनी थीं । 

 मान्द्यवर, आपने मझेु समय दे ददया, इसके दलए बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 

माननीय अध्यक्ष: आप सांदक्षप्त में बोले, इसके दलए आपको बहुत-बहुत र्न्द्यवाद । 

माननीय अध्यक्ष: सभा की कायावाही कल गरुुवार, ददनाांक 1 अगस्त, 2024 को प्रात: 11 बजे तक 

के दलए स्थदगत की जाती है ।  

22.48 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock  

on Thursday, August 1, 2024/Sravana 10, 1946 (Saka).  

________ 
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